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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação 

272
 
SITE BARRA - SÃO MATEUS - ES
IFES GERAL

Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação 

274
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PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

[Eleições 2024] Ferraço aposta em mais cursos de capacitação gratuitos em Cachoeiro 
276

 
INFORME CAPIXABA
IFES GERAL

Mercado de trabalho: Ferraço aposta na ampliação de cursos de capacitação profissional
gratuito em Cachoeiro (Cidades) 

277
 
TRIBUNA DO CRICARÉ ONLINE - ES - SOCIEDADE
IFES GERAL

Gente & Negócios por Marcelo Santa Rosa Edição 7577 278
 
DON OLEARI - ES
IFES GERAL

Nossa candidata favorita | Shymenne de Castro, a vice preferida para a reeleição de Euclerio
Sampaio em Cariacica/ES 

279
 
TRIBUNA DO CRICARÉ JORNAL - ES - GERAL
IFES GERAL

Gente e Negócios - GENTE E NEGÓCIOS 281
 
TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA
IFES GERAL

500 Vagas para estudar no Ifes 282
 
IEMA - ES
IFES GERAL

Iema e Ifes Vila Velha assinam acordo para instalação de estação de monitoramento da
qualidade do ar e ações de educação ambiental 

283
 
HOJE ES ONLINE - POLÍTICA
IFES GERAL

Mercado de trabalho: Ferraço aposta na ampliação de cursos de capacitação profissional
gratuito em Cachoeiro 

284
 
PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação 

285
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES - ELEIÇÕES 2024
IFES GERAL

Ferraço propõe cursos gratuitos para fortalecer mercado de trabalho 288
 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação 

289
 
TV GUARAPARI ONLINE - GUARAPARI - NOTÍCIAS
IFES GERAL
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IFES Guarapari está com processo seletivo aberto para cursos técnicos 291
 
JORNAL HORA AGHÁ ONLINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Casagrande inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 292
 
PORTAL REDE NOTÍCIAS ES - ES
IFES GERAL

Veneciana vai atuar na novela da Rede Globo neste sábado (14) 293
 
EM OFF NOTICIAS - ES
IFES GERAL

Empresários dialogam com os candidatos a prefeito de Cachoeiro (Notícias) 294
 
VALE DO ITAUNAS -  LINHARES - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Casagrande inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra, ES 296
 
A IMPRENSA ONLINE - ES
IFES GERAL

Renato Casagrande inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 297
 
INFORME CAPIXABA - DESTAQUES
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 298
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 299
 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 300
 
MOV NEWS - VITÓRIA - ES - COTIDIANO
IFES GERAL

Startup cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para todos níveis de
formação 

301
 
JORNAL NOROESTE NEWS - NOVA VENÉCIA - ES
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra (- ESTADUAL) 
302

 
CIDADE FM NV 101.1 ONLINE - NOVA VENÉCIA - ES
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 303
 
JORNAL FATO ONLINE - ES - EDUCAÇÃO
IFES GERAL

Sesa recebe alunos que criaram aplicativo para detectar câncer de mama 304
 
FOLHA DA VILA- VILA VELHA - ES
IFES GERAL

Sesa recebe alunos que criaram aplicativo para detectar câncer de mama (Saúde) 305
 
ESPOST - VITÓRIA
IFES GERAL

Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação (Notícias) 

306
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RADAR 365 -  CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES
IFES GERAL

Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação (Em: Educação) 

308
 
REVISTA EKLETICA ONLINE - ES - EDUCAÇÃO
IFES GERAL

Inauguração do Polo UAB em Serra/ES: Um Marco na Expansão da Educação Superior no ES 
310

 
JORNAL FATO ONLINE - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

Ferraço quer ampliar cursos gratuitos de capacitação profissional 311
 
ES 360 - ES
IFES GERAL

Entrevista EStúdio 360: Professor Nicholas Trancho é o convidado desta quinta (Eleições
2024) 

312
 
EXPRESSO CAPIXABA - ES - GERAL
IFES GERAL

Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com abordagem prática e acessível de robótica para
todos níveis de formação 

313
 
ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

UAB: Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra/ES 315
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES
IFES GERAL

Incubadora do Ifes oferece capacitação gratuita (Educação) 316
 
TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA
IFES GERAL

Destaques do Gazeta Meio Dia 317
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESPÍRITO SANTO
IFES GERAL

Inteligência Artificial: projeto oferece curso gratuito de robótica no ES 318
 
TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA
IFES GERAL

Inscrições para o Ifes estão na reta final 320
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESPÍRITO SANTO
IFES GERAL

Alunos do ES criam aplicativo para detectar câncer de mama 321
 
PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 322
 
JORNAL O RIBANENSE ONLINE - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 323
 
AGORA ES ONLINE - VITÓRIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 324
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TV CAPARAÓ ONLINE - IÚNA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 325
 
PORTAL EXTRA - SÃO GABRIEL DA PALHA - GERAL
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 326
 
ES 24 HORAS - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 327
 
ALERTA ESPÍRITO SANTO - ÚLTIMAS NOTÍCIAS
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 328
 
PORTAL SBN - SÃO MATEUS - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 329
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - EMPREGOS
IFES GERAL

Últimos dias para se inscrever nas 4 mil vagas em cursos técnicos do Ifes 330
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - EMPREGOS
IFES GERAL

Últimos dias para se inscrever nas 4 mil vagas em curso técnicos do Ifes 331
 
JORNAL TEMPO NOVO ONLINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Estado inaugura novo polo de ensino superior e cursos profissionalizantes na Serra 
332

 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 333
 
PORTAL JORNAL DO NORTE - SÃO MATEUS - ES - POLÍTICA E GOVERNO
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 334
 
CIDADE NA REDE - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - GERAL
IFES GERAL

Governo do Estado inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 335
 
ES FALA - VITÓRIA - ES - CIDADES
IFES GERAL

Denúncia de racismo marca jogos estudantis em Colatina 336
 
ES BRASIL ON-LINE
IFES GERAL

ES ofertará diversos cursos no novo polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra (Vida
Capixaba) 

338
 
ES HOJE ONLINE - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

Tudo ou nada de Casagrande na Serra e as alfinetadas de prefeito a Ferraço 339
 
ES FALA - VITÓRIA - ES - CIDADES
IFES GERAL

Grave denúncia de racismo marca jogos estudantis em Colatina 341
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PORTAL 27 - ES - DESTAQUE
IFES GERAL

Governador Casagrande inaugura polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 342
 
NORTE NOTÍCIA - ES - DESTAQUES
IFES GERAL

Alunos do Ifes apresentam aplicativo de detecção precoce de câncer de mama à Secretaria da
Saúde 

343
 
FOLHA DO LITORAL - ES - ARACRUZ
IFES GERAL

Estudantes de Aracruz conquistam medalhas nos Jogos Escolares do Espírito santo 344
 
SENTINELA CAPIXABA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Veneciana vai atuar na novela da Rede Globo neste sábado (14) 345
 
FOLHA DO LITORAL - ES - CIDADES
IFES GERAL

Aracruz recebe a 1° Edição da Feira INOVAES sobre cidades inteligentes 346
 
DIÁRIO DE NOTÍCIAS  - ES - EDUCAÇÃO
IFES GERAL

Inauguração do Polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 347
 
DIÁRIO DO NOROESTE - ES - EDUCAÇÃO
IFES GERAL

Inauguração do Polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 348
 
JORNAL DA SERRA -  ES - EDUCAÇÃO
IFES GERAL

Inauguração do Polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra 349
 
FOLHA DO LITORAL ONLINE - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Estudantes de Aracruz conquistam medalhas nos Jogos Escolares do Espírito Santo 350
 
FOLHA DO LITORAL ONLINE - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Aracruz recebe a 1º Edição da Feira INOVAES sobre Cidades Inteligentes 351
 
A NOTÍCIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Veneciana vai atuar na novela da Rede Globo neste sábado 352
 
ES BRASIL ON-LINE
IFES GERAL

Engenheiros agrônomos são profissionais do mundo (Artigos) 353
 
ES DE FATO - ES - GERAL
IFES GERAL

Ferraço quer ampliar de cursos gratuitos de capacitação profissional 354
 
A TRIBUNA - ES - CIDADES
IFES GERAL

Aberta a temporada para curso superior em 2025 355
 
RÁDIO FM SUPER - ES - JORNAL DA SUPER
IFES GERAL

Inscrições para cursos técnicos do IFES encerram nesta sexta-feira (13) 357
 
ES365 - MEIO AMBIENTE
IFES GERAL
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Água em Perigo: Ações e Soluções para Garantir um Futuro Sustentável 358
 
RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM - SÃO MATEUS - ES - JORNAL DA KAIRÓS
IFES GERAL

Ifes: Inscrições para cursos técnicos encerram hoje (13) 361
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - MAIS ESPORTES
IFES GERAL

Ataque racista a adolescente é investigado nos Jogos Estudantis de Colatina 362
 
MONTANHAS CAPIXABAS - DOMINGOS MARTINS - ES - SAÚDE
IFES GERAL

Secretaria da Saúde recebe alunos que criaram aplicativo para detectar câncer de mama 
364

 
FOLHA VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Teleférico, UPA, hortas e patrulha para ônibus. Veja as propostas dos candidatos de Vitória 
366

 
FOLHA DO ES ON-LINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Grave denúncia de racismo marca jogos estudantis em Colatina 370
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - MAIS ESPORTES
IFES GERAL

Escola de torcedora acusada de racismo é eliminada dos Jogos Estudantis de Colatina 
371

 
EM DIA -  LINHARES - ES - GERAL
IFES GERAL

Alunos do Ifes desenvolvem aplicativo para detecção precoce do câncer de mama 372
 
A NOTÍCIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Xeque Mate - XEQUE MATE 373
 
TRIBUNA DO CRICARÉ JORNAL - ES - GERAL
IFES GERAL

Amadeu declara apoio a Marcus da Cozivip para desenvolvimento de SM 375
 
ES FALA - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Ifes Itapina é eliminado dos Jogos Estudantis de Colatina após supostos ataques racistas
(Esportes) 

376
 
TRIBUNA DO CRICARÉ ONLINE - ES - DESTAQUES
IFES GERAL

Amadeu declara apoio a Marcus da Cozivip para desenvolvimento de SM 377
 
NOVA ONDA ONLINE - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

II Simpósio da Cafeicultura Colatinense acontece em outubro no Ifes Campus Itapina 
379

 
PORTAL JORNAL DO NORTE - SÃO MATEUS - ES - SÃO MATEUS
IFES GERAL

Marcus da Cozivip reitera o compromisso de organizar o município e junto com todos os
mateenses, fazer São Mateus melhor e próspero 

381
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MATÉRIA PRIMA COMUNICA
IFES GERAL

Piúma: Ifes promove ação ambiental no Dia Mundial da Limpeza (em Meio Ambiente, Piúma) 
382

 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 383
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 385
 
REVISTA NEGOCIO RURAL ONLINE - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 387
 
SITE BARRA - SÃO MATEUS - ES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 388
 
TRIBUNAL DE CONTAS DO ESPÍRITO SANTO -  TCE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Enfoc chega à Anchieta, o 6º polo, no dia 30 de setembro: inscrições já estão abertas! 
390

 
ESPOST - VITÓRIA
IFES GERAL

Aluno armado é detido dentro do Ifes de Cariacica (Notícias) 392
 
ES HOJE ONLINE - ES - POLÍCIA
IFES GERAL

Estudante entra no Ifes de Cariacica com revólver carregado e munições 393
 
RÁDIO BAND NEWS FM 90.1 - ES - BAND NEWS
IFES GERAL

Alunos desenvolvem app que identifica câncer de mama 394
 
RÁDIO BAND NEWS FM 90.1 - ES - BAND NEWS 1ª EDIÇÃO
IFES GERAL

Alunos do IFES desenvolvem tecnologia que identificam câncer de mama 395
 
A TRIBUNA ONLINE - ES - POLÍCIA
IFES GERAL

Aluno é detido com arma no Ifes de Cariacica 396
 
FOLHA VITÓRIA - ES - POLÍCIA
IFES GERAL

Aluno é detido com arma e munições dentro do Ifes de Cariacica 397
 
FOLHA DO ES ON-LINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Adolescente detido com arma e munições no campus do Ifes 398
 
TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA
IFES GERAL

Curso técnico profissionalizante foi a modalidade de ensino que mais cresceu no país em 2023 
399

 
PORTAL JORNAL DO NORTE - SÃO MATEUS - ES
IFES GERAL

Aluno é detido com arma e munições dentro do Ifes de Cariacica (Segurança) 400
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SIM NOTÍCIAS - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Adolescente é apreendido com arma de fogo e munições dentro de mochila no Ifes de
Cariacica 

401
 
REGIONAL ES
IFES GERAL

Aluno é detido com arma e munições dentro do Ifes de Cariacica (Polícia) 402
 
PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 403
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café (Cafeicultura) 405
 
PORTAL JORNAL DO NORTE - SÃO MATEUS - ES - CIDADES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 407
 
TV RECORD NEWS - ES - LINK ES
IFES GERAL

Estudante é apreendido com arma e munição dentro do Ifes dde Cariacica 409
 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 410
 
DIÁRIO DE NOTÍCIAS  - ES - MERCADO
IFES GERAL

Sai os vencedores do concurso de café do noroeste capixaba 412
 
DIÁRIO DO NOROESTE - ES - MERCADO
IFES GERAL

Sai os vencedores do concurso de café do noroeste capixaba 414
 
INFORME CAPIXABA
IFES GERAL

Resultados alcançados em projetos sobre sustentabilidade na área das rochas ornamentais
são apresentados em workshop realizado pela Fapes (Estado) 

416
 
INFORME CAPIXABA
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba para conscientizar
sobre a importância da conservação das abelhas nativas sem ferrão (Cultura) 

418
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Corpo de Bombeiros intensifica combate a incêndios florestais com Operação Saturação 
420

 
ES BRASIL ON-LINE
IFES GERAL

Quais as principais propostas dos candidatos da Serra? (Estado) 422
 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

Deputada defende ações de prevenção ao suicídio 429

Terça-Feira, 15 de Outubro de 2024

20



VALE DO ITAUNAS -  LINHARES - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 430
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Deputada defende ações de prevenção ao suicídio 432
 
PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

[Anchieta] Inscrições abertas para o 6º polo Enfoc que começa dia 30 433
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Procon-ES anuncia novo número do WhatsApp para esclarecimento de dúvidas 435
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 437
 
ES 360 - ES
IFES GERAL

Fala aí, candidato: as propostas de Roberto Carlos para a Serra (Eleições 2024) 438
 
ES 360 - ES - DIA A DIA
IFES GERAL

Projeto constrói "jardins de mel" na região do Caparaó capixaba 441
 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 442
 
PORTAL REDE NOTÍCIAS ES - ES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café 443
 
JORNAL DA SERRA -  ES - MERCADO
IFES GERAL

Sai os vencedores do concurso de café do noroeste capixaba 445
 
ENFOQUE NOTÍCIAS - ES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba (Cidades) 
447

 
NOVA ONDA ONLINE - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 449
 
SENTINELA CAPIXABA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 451
 
VITÓRIA NEWS - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

TRE barra candidatura de André Sampaio à prefeitura de Montanha 453
 
CORREIO 9 ON-LINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 454
 
CIDADE FM NV 101.1 ONLINE - NOVA VENÉCIA - ES
IFES GERAL

Aluno é detido com arma e munições dentro do Ifes de Cariacica 456
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EXPRESSO CAPIXABA - ES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba (Agricultura) 
457

 
JORNAL NOROESTE NEWS - NOVA VENÉCIA - ES - AGRICULTURA
IFES GERAL

INCAPER | Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 
459

 
CIDADE FM NV 101.1 ONLINE - NOVA VENÉCIA - ES
IFES GERAL

INCAPER | Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba 
461

 
A TRIBUNA - ES - POLÍCIA
IFES GERAL

Estudante é detido com arma no Ifes de Cariacica 463
 
GRAFITTI NEWS - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Ifes promove educação inclusiva ao capacitar profissionais da rede pública 464
 
ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

ANCHIETA: Inscrições abertas para o 6º polo Enfoc que começa dia 30 465
 
REGIONAL ES
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café do noroeste capixaba (Destaque) 
467

 
RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM - SÃO MATEUS - ES - CAFÉ COM NOTÍCIA
IFES GERAL

Aluno é apreendido com arma e munições no Ifes de Cariacica 469
 
TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - BOM DIA ES
IFES GERAL

Procura por cursos técnicos profissionalizantes cresce no sul do Espírito Santo 470
 
TV TRIBUNA - SBT ES - TRIBUNA NOTICIAS 1° EDIÇÃO
IFES GERAL

Aluno apreendido com arma no Ifes de Cariacica 471
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - MAIS ESPORTES
IFES GERAL

Polícia Civil confirma investigação do caso de racismo com adolescente 472
 
PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 474
 
TV CAPARAÓ ONLINE - IÚNA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 476
 
JORNAL O RIBANENSE ONLINE - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 477
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Prefeito de Montanha é impedido pela Justiça de disputar reeleição (Eleições 2024) 
478
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ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO ESPÍRITO SANTO - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Deputada defende ações de prevenção ao suicídio 479
 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 480
 
TV RECORD NEWS - ES - LINK ES
IFES GERAL

XII Concurso de Qualidae de Café Conilon acontece em Colatina 481
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES - ELEIÇÕES 2024
IFES GERAL

Candidato à reeleição em Montanha é barrado pela Justiça 482
 
PORTAL EXTRA - SÃO GABRIEL DA PALHA - GERAL
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 483
 
ES HOJE ONLINE - ES - GRANDE VITÓRIA
IFES GERAL

Dia Mundial da Limpeza com ações nesta sexta (20) e sábado (21) em Vitória 484
 
INFORME CAPIXABA
IFES GERAL

Edital Extensão Tecnológica II da Fapes tem prazo para submissão de projetos até esta quinta-
feira (19) (Cursos e Concursos) 

486
 
ES BRASIL ON-LINE
IFES GERAL

Quais as principais propostas dos candidatos de Vila Velha? (Estado) 488
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
495

 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
497

 
SITE BARRA - SÃO MATEUS - ES
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
499

 
CIDADE FM NV 101.1 ONLINE - NOVA VENÉCIA - ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 501
 
HORA LIVRE - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Candidatos à reeleição são impugnados em Montanha e Conceição da Barra 502
 
ES FALA - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Justiça Eleitoral barra candidatura à reeleição de prefeito de Montanha (Norte e Noroeste) 
503
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MOV NEWS - VITÓRIA - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

Candidatura do prefeito André Sampaio é barrada por problemas legais 504
 
VITÓRIA NEWS - ES - VARIEDADES
IFES GERAL

Projeto de extensão financiado pela Fapes cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 
505

 
A NOTÍCIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café 506
 
ES HOJE ONLINE - ES - GERAL
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 508
 
VALE DO ITAUNAS -  LINHARES - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó, no ES 509
 
JORNAL NAVEGADOR - ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba (Cultura e Ecologia) 
510

 
EXPRESSO CAPIXABA - ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba (Regional) 511
 
MATÉRIA PRIMA COMUNICA
IFES GERAL

Piúma: Sebrae promove seminário para mapear identidade gastronômica do Espírito Santo (em
Eventos, Gastronomia, Piúma, Turismo) 

512
 
GRAFITTI NEWS - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Ufes assina protocolo de intenções com a multinacional ArcelorMittal 513
 
PORTAL JORNAL DO NORTE - SÃO MATEUS - ES - CIDADES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba 515
 
REDE DE NOTÍCIAS - VITÓRIA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Mais de 300 vagas em Curso de Letras Português no IFES 516
 
REGIONAL ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba (Destaque) 517
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES
IFES GERAL

Projeto cria jardins de mel na região capixaba do Caparaó; saiba mais (Sustentabilidade e Meio
Ambiente) 

518
 
PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Edital Extensão Tecnológica II da Fapes tem prazo para submissão de projetos até esta quinta-
feira (19) 

519
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ALERTA ESPÍRITO SANTO - ÚLTIMAS NOTÍCIAS
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
521

 
JORNAL O RIBANENSE ONLINE - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
523

 
TV CAPARAÓ ONLINE - IÚNA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
525

 
REVISTA INTERATIVA - VITÓRIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
527

 
AGORA ES ONLINE - VITÓRIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
529

 
TV RECORD NEWS - ES - LINK ES
IFES GERAL

Duas candidaturas estão sendo julgadas TRE/PA 531
 
ES 24 HORAS - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
532

 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
534

 
TV TRIBUNA - SBT ES
IFES GERAL

Clima de insegurança no IFES de Cariacica 536
 
PORTAL EXTRA - SÃO GABRIEL DA PALHA - GERAL
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
537

 
CIDADE NA REDE - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - GERAL
IFES GERAL

Projeto 'Jogo de Dentro' promove diálogo entre danças urbanas, música e fotografia 
539

 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024 realiza visitas técnicas 541
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024 realiza visitas técnicas 544
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ES 360 - ES - DIA A DIA
IFES GERAL

Dia Mundial da Limpeza: Vitória terá ações nesta sexta e sábado 547
 
SITE BARRA - SÃO MATEUS - ES
IFES GERAL

Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024 realiza visitas técnicas 549
 
TRIBUNA DO CRICARÉ ONLINE - ES - GERAL
IFES GERAL

André Sampaio recorre de indeferimento de candidatura à reeleição em Montanha 552
 
ES DE FATO - ES - OPINIÃO
IFES GERAL

Conexão Mansur - CONEXÃO MANSUR 553
 
REVISTA PRO CAMPO ONLINE- ES - CAFEICULTURA
IFES GERAL

Colatina receberá a 2ª edição do Simpósio de Cafeicultura em outubro 555
 
BOA NOTÍCIA ES - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Projeto cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba (Sociedade) 556
 
TRIBUNA DO CRICARÉ JORNAL - ES - GERAL
IFES GERAL

André Sampaio recorre de indeferimento de candidatura à reeleição em Montanha 557
 
A TRIBUNA - ES - CIDADES
IFES GERAL

Opinião do leitor - OPINIÃO DO LEITOR 558
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - EVENTOS
IFES GERAL

2º edição do Simpósio de Cafeicultura de Colatina será em outubro 559
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - EVENTOS
IFES GERAL

Ifes de Itapina promove o 2º Simpósio de Cafeicultura de Colatina 560
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - GERAL
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na Região do Caparaó capixaba 561
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na Região do Caparaó capixaba (Conexão Safra) 
562

 
RÁDIO CBN VITÓRIA 92.5 FM - ES - JORNAL DA CBN
IFES GERAL

Alunos do IFES vencem Olimpíada de Inovação no Brasil 563
 
RÁDIO CBN VITÓRIA ONLINE FM - ES
IFES GERAL

Estudantes do Ifes criam aplicativo capaz de detectar tumores de mama 564
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Estudantes do Ifes criam aplicativo capaz de detectar tumores de mama 565
 
A NOTÍCIA DO CAPARAÓ ONLINE - IÚNA - ES
IFES GERAL

Sicoob Sul Serrano realiza Dia de Campo na zona rural de Iúna nesta quinta (19) 566
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PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024 realiza visitas técnicas 568
 
RÁDIO BAND NEWS FM 90.1 - ES - SALVE SALVE BAND NEWS
IFES GERAL

Aplicativo desenvolvido no Ifes pode ajudar no diagnóstico do câncer de mama 571
 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024 realiza visitas técnicas 572
 
RÁDIO BAND NEWS FM 90.1 - ES - BAND NEWS 2º EDIÇÃO
IFES GERAL

Aplicativo desenvolvido no Ifes pode ajudar no diagnóstico do câncer de mama 575
 
REVISTA LEIA ONLINE- CACHOEIRO- ES
IFES GERAL

Projeto de extensão cria jardins de mel na região do Caparaó capixaba (Ambiente) 576
 
FOLHA DO LITORAL ONLINE - ES - NOTICIAS
IFES GERAL

Comunicado e Edital - 20/09/2024 577
 
MATÉRIA PRIMA COMUNICA
IFES GERAL

Piúma: Mutirão de limpeza do Ifes acontece neste sábado (21) na Ilha do Gambá (em
Educação, Meio Ambiente, Piúma) 

578
 
FOLHA VITÓRIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Dia da Árvore: programação na Grande Vitória tem até guardiões ambientais 579
 
TV ASSEMBLEIA - ES - JORNAL PANORAMA
IFES GERAL

Destaques no Tribuna Livre 581
 
TRIBUNA NORTE LESTE - VITÓRIA- ES
IFES GERAL

Montanha: André Sampaio liberado para disputar reeleição (Eleições 2024) 582
 
ES FALA - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Polícia Civil investiga caso de racismo em jogo estudantil em Colatina. Movimentos sociais
lançam nota de repúdio (Polícia) 

583
 
FOLHA VITÓRIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Jardins de Mel no Caparaó vão ajudar a proteger abelhas sem ferrão 584
 
RÁDIO ENSEADA FM - ITAPEMIRIM - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Eleições 2024: Lorenzo Pazolini promete ampliar escolas em tempo integral e plantar uma
árvore por habitante em Vitória 

586
 
PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

[Livro] Viajando naqueles olhos azuis: Superdotação e inclusão 589
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REALIDADE CAPIXABA - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Ifes - Piúma sedia colóquio sobre turismo religioso nesta quinta (26/9) 590
 
RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM - SÃO MATEUS - ES - CAFÉ COM NOTÍCIA
IFES GERAL

Representantes do Ifes comenta sobre processo seletivo para graduação (parte 1) 591
 
RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM - SÃO MATEUS - ES - CAFÉ COM NOTÍCIA
IFES GERAL

Representantes do Ifes comenta sobre processo seletivo para graduação (parte 2) 592
 
TV VITÓRIA - RECORD - ES - ES NO AR
IFES GERAL

Adolescente segue em estado grave após levar tiro na cabeça, ao mexer em arma 593
 
TV VITÓRIA - RECORD - ES - ES NO AR
IFES GERAL

Adolescente de 14 anos segue internado em estado grave após levar tiro na cabeça 594
 
TV VITÓRIA - RECORD - ES - BALANÇO GERAL ES
IFES GERAL

Adolescente de 14 anos está em estado grave no hopital após ser baleado por amigo 
595

 
TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA
IFES GERAL

Entrevista com o candidato Lorenzo Pazolini no Gazeta Meio Dia 596
 
G1 - ESPÍRITO SANTO - ES - ESPÍRITO SANTO
IFES GERAL

Eleições 2024: Lorenzo Pazolini promete ampliar escolas em tempo integral e plantar uma
árvore por habitante em Vitória 

597
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

Lorenzo Pazolini promete ampliar escolas em tempo integral e plantar uma árvore por habitante
em Vitória 

599
 
PORTAL REDE NOTÍCIAS ES - ES
IFES GERAL

Nova Venécia tem trabalho sobre formação de professores selecionado em seminário nacional 
601

 
PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

Encontrões em vários municípios sulinos encerram o Mês da Bíblia na Diocese de Cachoeiro 
602

 
MATÉRIA PRIMA COMUNICA
IFES GERAL

Piúma: Começa a Semana do Turismo e da Gastronomia do Ifes (em Eventos, Gastronomia,
Turismo) 

604
 
MATÉRIA PRIMA COMUNICA
IFES GERAL

Piúma: Começa Semana do Turismo e da Gastronomia do Ifes (em Eventos, Gastronomia,
Turismo) 

605

Terça-Feira, 15 de Outubro de 2024

28



 
KENNEDY EM DIA - PRESIDENTE KENNEDY -ES
IFES GERAL

ELEIÇÕES | Saiba quais são as propostas dos candidatos a prefeito para a educação
(Eleições) 

606
 
TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA
IFES GERAL

Mais de 27 mil vagas em concursos públicos 608
 
REGIONAL ES
IFES GERAL

Nova Venécia tem trabalho sobre formação de professores selecionado em seminário nacional
(Cidades) 

609
 
AQUI NOTÍCIAS ONLINE - ES - CULTURA
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa terá edição em Piúma 610
 
REVISTA CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - GERAL
IFES GERAL

Uma cooperativa raiz 612
 
REVISTA CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - GERAL
IFES GERAL

A história das três Anas dos cafés especiais do Caparaó Capixaba 615
 
PORTAL REDE NOTÍCIAS ES - ES
IFES GERAL

Atriz veneciana que participou de novela da Globo participa de evento cultural no Ifes 
618

 
JORNAL HORA AGHÁ ONLINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 619
 
PORTAL 27 - ES - CIDADES
IFES GERAL

Piúma recebe a Festa Literária Combiousa com atrações gratuitas 621
 
JORNAL NOROESTE NEWS - NOVA VENÉCIA - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 623
 
CIDADE FM NV 101.1 ONLINE - NOVA VENÉCIA - ES
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 625
 
ES HOJE ONLINE - ES - POLÍTICA
IFES GERAL

Cida Alves: "Através da educação você consegue transformar vidas e famílias" 627
 
FA NOTÍCIAS ONLINE - ES - ESTADUAL
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 629
 
ES1 - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 631
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MOV NEWS - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Piúma recebe Festa Literária Combiousa; saiba mais (Espírito Santo) 633
 
JORNAL FATOS & NOTICÍAS ONLINE - ES
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma (Notícias) 635
 
A NOTÍCIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Nova Venécia tem trabalho sobre formação de professores selecionado em seminário nacional 
637

 
A TRIBUNA - ES - CIDADES
IFES GERAL

A Tribuna nas Escolas - A TRIBUNA NAS ESCOLAS 638
 
GRAFITTI NEWS - VITÓRIA - ES
IFES GERAL

Vice-reitora recebe representantes de descendentes pomeranos para discutir inclusão na Ufes 
640

 
PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 641
 
HOJE ES ONLINE - ESTADO
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 643
 
O LEOPOLDINENSE - ES
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma (AGENDA CULTURAL) 645
 
A TRIBUNA ONLINE - ES - EDUCAÇÃO
IFES GERAL

Veja os cursos técnicos mais disputados do Ifes 646
 
A GAZETA ONLINE - VITÓRIA - ES - COTIDIANO
IFES GERAL

EducarES: jovens defendem união de experiências para o futuro do trabalho 647
 
TRIBUNA DO CRICARÉ JORNAL - ES - GERAL
IFES GERAL

Lauriano afirma que Marcus tem capacidade para administrar SM 649
 
JORNAL HORA AGHÁ ONLINE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Capacitação do IDAF no IFES fortalece a formação de futuros profissionais agrícolas 
650

 
TRIBUNA DO POVO - ES
IFES GERAL

Capacitação do Idaf no Ifes na Cidade Mais Pomerana do Brasil (Cidades) 651
 
REVISTA LEIA ONLINE- CACHOEIRO- ES
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma (Cultura) 652
 
JORNAL NAVEGADOR - ES
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma (Cultura e Ecologia) 654
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TRIBUNA DO CRICARÉ ONLINE - ES - DESTAQUES
IFES GERAL

Lauriano afirma que Marcus tem capacidade para administrar SM 656
 
A NOTÍCIA - ES - GERAL
IFES GERAL

Atriz veneciana que participou de novela da Globo participa de evento cultural no Ifes 
657

 
A TRIBUNA - ES - CIDADES
IFES GERAL

Cursos técnicos mais disputados do Ifes 658
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES
IFES GERAL

Iniciativa mostra potencial de floresta plantada para o ecossistema (Silvicultura) 
659

 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES
IFES GERAL

Iniciativa mostra potencial de floresta plantada para "ecossistema" (Silvicultura) 
662

 
TV RECORD NEWS - ES - MUNDO COOPERATIVO
IFES GERAL

17 amostras disputam o XII Concurso de Qualidade de Café Conilon 665
 
O LEOPOLDINENSE - ES
IFES GERAL

Ifes e Secretarias da Educação e Saúde promovem palestras e oficinas sobre saúde mental
nesta sexta-feira em Santa Leopoldina (DESTAQUE) 

666
 
DIA A DIA ESPÍRITO SANTO - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega ao município de Piúma 667
 
PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

[Piúma] Festa Literária Combiousa chega ao município 669
 
DIÁRIO DO NOROESTE - ES - ESTADO
IFES GERAL

Ifes de Santa Maria de Jetibá recebe capacitação do Idaf 671
 
JORNAL DA SERRA -  ES - ESTADO
IFES GERAL

Ifes de Santa Maria de Jetibá recebe capacitação do Idaf 672
 
JORNAL FATO ONLINE - ES - CULTURA
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega a Piúma 673
 
ES DE FATO - ES - CULTURA
IFES GERAL

Festa Literária Combiousa chega a cidade de Piúma 674
 
ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

PIÚMA: Festa Literária Combiousa chega ao município 675
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - EVENTOS
IFES GERAL
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2ª Caet: estudantes debatem sobre o meio ambiente e sustentabilidade 677
 
RÁDIO LITORÂNEA FM 88.7 - CANAL ABERTO
IFES GERAL

Entrevista com candidato à Prefeitura de Itapemirim, Geninho (parte 2) 678
 
TV GAZETA / AF. GLOBO ES
IFES GERAL

IFES oferece o espetáculo Manual Prático da Velhice nesta sexta 679
 
JORNAL DA SERRA -  ES - ECONOMIA
IFES GERAL

Seminário de corrosão do ES no Centro de Convenções 680
 
DIÁRIO DE NOTÍCIAS  - ES - ECONOMIA
IFES GERAL

Seminário de corrosão do ES no Centro de Convenções 681
 
DIÁRIO DO NOROESTE - ES - ECONOMIA
IFES GERAL

Seminário de corrosão do ES no Centro de Convenções 682
 
PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

[Piúma] Seminário de Gestão e Governança do TCE-ES marca início ao ciclo do Enfoc na
região 

683
 
PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS - ES
IFES GERAL

[Piúma] Seminário de Gestão e Governança do TCE-ES 684
 
A TRIBUNA - ES - ECONOMIA
IFES GERAL

Estado tem mais de 5 mil "fazendas de peixes" 685
 
A TRIBUNA - ES - CIDADES
IFES GERAL

De volta à sala de aula depois de décadas 688
 
MONTANHAS CAPIXABAS - DOMINGOS MARTINS - ES
IFES GERAL

Fabinho Trarbach promete prédio-garagem e mais ginásios de esportes (POLÍTICA) 691
 
HOJE NOTÍCIAS  - ES - GERAL
IFES GERAL

Programa Escola da Terra promove ciclos de reuniões nas Superintendências Regionais de
Educação 

696
 
TRIBUNAL DE CONTAS DO ESPÍRITO SANTO -  TCE - ES - NOTÍCIAS
IFES GERAL

Taufner faz abertura oficial do Encontro de Formação em Controle (Enfoc) no Ifes de Piúma 
697

 
TRIBUNA DO POVO - ES
IFES GERAL

UnAC promove 1º Congresso UnACativa: "A Transição Energética nas Cidades Capixabas"
(Espírito Santo) 

699
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FOLHA NOVA - ES
IFES GERAL

RuralturES 2024 - Cafés especiais (Turismo) 701
 
FOLHA NOVA - ES
IFES GERAL

RuralturES 2024 - Oportunidades: de investimento para o turismo na região de Pindobas
(Turismo) 

703
 
CONEXÃO SAFRA - CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM - ES - GERAL
IFES GERAL

Espírito Santo ganha primeiro doutorado profissional em Agroecologia 705
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Seminário final do Edital Universal de
Extensão: extensionistas apresentaram
resultados alcançados em projetos de

pesquisa
 

SITE BARRA / SÃO MATEUS / ES. Dom, 1 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Durante três dias, extensionistas contemplados no
Edi ta l  nº  12/2022 -  Universal  de Extensão
apresentaram seus projetos de pesquisa em um dos
maiores seminários que a Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes) já
realizou. O evento on-line aconteceu dos dias 27 a 29
de agosto e contou com trabalhos em áreas temáticas,
como Cultura, Direitos Humanos, Educação, Meio
Ambien te ,  Tecno log ia  e  Produção,  Saúde,
Comunicação e  Traba lho .

O edital 12/2022 tem o objetivo de promover a
integração entre as ações de extensão e pesquisa, e
recebeu a submissão de mais de 270 projetos.
Desses, 102 foram selecionados para serem
executados em 12 meses e apresentaram seus
resultados em seminário.

Inédita, a chamada teve como finalidade a promoção
da interiorização da extensão no Espírito Santo. Os
projetos foram desenvolvidos em dez microrregiões
capixabas: Metropolitana, Central Serrana, Sudoeste
Serrana, Litoral Sul, Central Sul, Caparaó, Rio Doce,
Centro-Oeste, Nordeste e Noroeste. O investimento foi
da ordem de R$ 4 milhões, oriundos do Fundo
Estadual de Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Funcitec).

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que este foi um dos maiores seminários realizados
pela Fapes em função do número de projetos de
pesquisa aprovados, mais de 100. "A extensão é um
pilar das instituições acadêmicas. Toda instituição
acadêmica tem três pilares: ensino, pesquisa e
extensão. E a extensão, em particular, é uma ponte
que conecta o mundo acadêmico com o mundo real da
sociedade. Tradicionalmente, é por meio da extensão
que os nossos alunos entram em contato com
demandas reais, que são fundamentais para a
formação profissional", pontuou.

Varejão acrescentou que a extensão leva o
conhecimento consolidado até a academia, por meio
das pesquisas, alcança os parceiros externos, numa

relação que é benéf ica para os dois lados,
enriquecedora para os alunos, para os professores e
oportuniza novas conexões para as instituições
acadêmicas. "Além disso, fortalece o trabalho em rede
e em colaboração, que é um ativo que temos no
Espírito Santo e que devemos cultivar. Este edital é
um sucesso! Por isso mesmo, nós estamos
executando agora a segunda edição dele, o Universal
de Extensão II", complementou o diretor-geral da
Fapes.

Conheça alguns projetos realizados por meio do edital:

Transferência de tecnologia na produção de mel de
abelha sem ferrão

O professor e extensionista Rafael de Queiroz
Ferreira, da Universidade Federal do Espírito Santo
(Ufes), participou do Seminário e apresentou seu
projeto, com o tema "Uso de técnicas químicas
avançadas para caracterização da identidade de méis
de abelhas sem ferrão do Espírito Santo". Ele falou um
pouco sobre a importância do apoio recebido por meio
do edital da Fapes.

"Foi super importante participar deste edital, pois a
partir dele nós conseguimos dar o start em uma nova
linha de pesquisa envolvendo o mel de abelha sem
ferrão e começamos a desenvolver diversas
metodologias de caracterização dessa matriz, algo
que, até então, não era feito no Brasil e no mundo.
Contudo, o que apresentamos aqui é só a ponta do
iceberg . Pretendemos aprimorar ainda mais essas
metodologias químicas avançadas e aplicá-las na
classificação de méis, o que agregará valor ao produto
e transferirá tecnologia para os meliponicultores",
explicou Rafael de Queiroz Ferreira.

O extensionista também comentou sobre os próximos
passos do seu projeto: "Futuramente pretendemos
depositar novas patentes, como a que já depositamos
via Ufes, envolvendo a descrição de uma metodologia
eletroquímica para a determinação da capacidade
antioxidante do mel de abelha com ferrão. Desse
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modo, posso concluir que esse edital foi fundamental
para que nós pudéssemos dar início a essas ações.
Eu já trabalho com mel há três anos, mas esse sonho
só começou a se tornar realidade com o edital
Universal de Extensão", disse.

Desenvolvimento agrícola com manejo do ácaro-
rajado na produção de morango

Na região serrana do Estado, produtores de morango
foram o público-alvo do projeto "Capacitação técnica
de produtores de morango na ident i f icação,
amostragem e tomada de decisão ao ataque de ácaro
rajado ( Tetranychus urticae )". O estudo foi
coordenado pelo professor doutor Victor Dias Pirovani,
do Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Alegre.
Pirovani apresentou a pesquisa durante o Seminário e
comentou sua participação no edital.

"O Edital Universal de Extensão viabilizou a ação que
provocou o despertar nos produtores de morango da
região serrana do Espírito Santo de que é possível
realizar o manejo do ácaro-rajado na cultura de forma
ambientalmente correta e economicamente viável. A
ação incentivou os produtores de morango, que viram
no projeto uma possibilidade de capacitação técnica.
O projeto, iniciado com o Edital de Extensão, teve
continuidade com o Edital de Extensão Tecnológica,
também da Fapes, e as ações continuam a ocorrer,
promovendo o desenvolvimento agrícola e trazendo
alternativas viáveis de produção na cultura do
morango", ressaltou Pirovani.

Ele completou "O apoio da Fapes é primordial, uma
vez que o fomento é amplamente distr ibuído
regionalmente, favorecendo uma ampla gama de
produtores, agentes de desenvolvimento locais e
profissionais nas mais diferentes áreas. Além disso,
incentiva a relação de parcerias, o que fortalece ainda
mais o desenvolvimento das ações no Espírito Santo e
consequentemente, estimula a formação de novos
pesquisadores", acrescentou o professor do Ifes.

O que é o Edital Universal de Extensão?

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Site: https://sitebarra.com.br/v8/seminario-final-do-

edital-universal-de-extensao-extensionistas-

apresentaram-resultados-alcancados-em-projetos-de-

pesquisa/
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Presidente Kennedy: Ifes oferece curso
gratuito para mulheres com bolsa de até R$

640 (em Cursos, Educação, Presidente
Kennedy)
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Redação

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), Campus
Presidente Kennedy, está com inscrições abertas para
o curso de extensão "Operadora de Computador",
oferecido pelo Programa Mulheres Mil. Destinado a
mulheres que têm vínculo com a EMEIEF Pluridocente
Barra de Marobá ou que fazem parte da rede
socioassistencial do município de Presidente Kennedy,
o curso visa promover inclusão social e qualificação
profissional.

As inscrições podem ser realizadas até 4 de setembro,
mediante o envio dos documentos exigidos no edital
para o e-mail: dppgex.pke@ifes.edu.br .

Com carga horária de 160 horas, o curso será
presencial, com aulas às terças, quartas e quintas-
feiras, das 18h às 22h, no Campus Presidente
Kennedy. As atividades terão início em 17 de
setembro de 2024 e se estenderão por 17 semanas.

A participação é gratuita e, além disso, as alunas
receberão auxílio estudantil para alimentação e
transporte, no valor total de até R$ 640,00, pago
quinzenalmente, conforme os requisitos estabelecidos.

O Programa Mulheres Mil busca promover o
empoderamento feminino, ampliando as oportunidades
de trabalho e contribuindo para o desenvolvimento da
comunidade.

Confira o Edital

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/presidente-

kennedy-ifes-oferece-curso-gratuito-para-mulheres-com-

bolsa-de-ate-r-640/
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O artista cachoeirense Raí Bolzan (Regina
Monteiro)
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Regina Monteiro

O artista cachoeirense Raí Bolzan é um dos grandes
destaques da Cachoeiro Stone Fair, produzindo sua
arte ao vivo para os participantes. Ele arrasa, né?

"Se me contar eu falo pro mundo!!!"

Essa semana, todos os olhos estiveram voltados para
a Cachoeiro Stone Fair. Foram muitos agitos que
movimentaram a cidade, temperados pela campanha
eleitoral que já invadiu as ruas. Mas, a agenda social
continua em alta. Quer saber sobre tudo que está
rolando por aí? A gente conta agora com prazer, vem!

A Rochativa, Associação Social do Setor de Rochas
Ornamentais do ES, realizou no último sábado, dia 23,
o 18º Jantar Beneficente, no Cerimonial Athenas.
Desta vez, o tema central foi em homenagem aos 150
anos da imigração italiana no Brasil. O evento reuniu
muitos bacanérrimos. Quem? O Vice-Governador
Ricardo Ferraço, Dr Leandro Baptista - Dra Letícia
Gazola, Ruberval Rocha - Andreia, Custódio Murta,
Francisco Montovanelli, Juarez Marquetti e outros.

Na última terça-feira, dia 27, foi realizada a cerimônia
oficial de abertura da Cachoeiro Stone Fair , no
Parque de Exposições. O evento contou com as
presenças do Governador Renato Casagrande , Vice-
Governador Ricardo Ferraço , Prefeito Municipal Victor
Coelho , Presidente da Câmara Municipal Brás
Zagotto e com a presença de vários empresários
locais, nacionais e internacionais.

A gente tem que ressaltar a excelente organização da
Cachoeiro Stone Fair, a beleza de nossas pedras e a
elegância dos cachoeirenses que brilharam. Destaque
especial para os Vips: Arádia Pacheco, Tales
Machado - Karina Machado, Leandro Grafanassi - Laís
Ervatti, José Henrique Dutra Rezende e a filha Magali
Dutra Martins. Todos lindos!

Após décadas de existência, o Conselho Superior da
Defensoria Pública terá um número representativo de
mulheres. E adivinha só, Cachoeiro emplacou uma
representante, a única eleita do interior do Estado. É
ela, a brilhante defensora pública Dra Priscila Ofrante !
A posse será no dia 30 de setembro. Parabéns,
queridíssima!

Sabe quem apagou a velinhas no dia 29? A linda,
amiga e supercompetente dermatologista Dra Brunella
Ultramar Carlette . A queridíssima, que curte os
primeiros meses da caçula Antonella, merece toda a
felicidade do mundo!

Na sexta-feira, dia 30, foi realizada mais uma noite de
confraternização da nova diretoria do Caçadores
Carnavalescos Clube. O encontrão entre os amigos e
diretores do CCC, aconteceu na residência da
Marilene e Ronaldo Depes. Os anfitriões receberam os
convidados com as delícias da cozinha árabe. Quem
estava lá? Magali Dutra Martins -Franklin Martins,
Ronaldo Depes - Marilene Depes, Anderson Del'puppo
e Regina Monteiro.

Sabe aquelas delícias que só o Belas Artes faz com
maestria? Pois é, agora estarão à disposição de todos
para ser consumidas, na Loja Belas Artes Gourmet. A
adora as boas novidades da cidade. Então, vem!

Em visita à Esmalteria Parceira Carioca a gente se
deslumbra com as peças mais lindas e criativas de
decoração. Vale muito conferir.

A belíssima Michelle Mucelini curte dias de sol em
Marataízes, com as amigas e família.

Na última segunda-feira (26), foi realizado o primeiro
debate entre os candidatos a prefeito de Cachoeiro. O
evento foi promovido pelo site EmOff, cujo titular é o
jornalista Leandro Moreira , que também foi o
mediador. Muito bem organizado, o debate contou
com vários colaboradores, como o IFES-Cachoeiro e
alguns juristas. Participaram os candidatos: Lorena
Vasques, Léo Camargo, Diego Libardi e Carlos
Casteglione. Parabéns!

O bonito e querido casal Estevao Bayerl - Mirella
Louvo completou três anos de união com muito amor.
Parabéns!

Na última quinta-feira (22), aconteceu mais uma
edição do Encontro dos Empresários , no Jaraguá
Tênis Clube. E como sempre, o Pablos Buffet deu um
show de competênc ia .  Parabéns!  Também
parabenizamos os idealizadores do evento, Marcos
Jacob e Juarez Marqueti.

Encontro dos Empresários ganhou mais um importante

37



REVISTA LEIA ONLINE/ CACHOEIRO/ ES. Seg, 2 de Setembro de 2024
IFES GERAL

parceiro, o Del'puppo Caffè, do Empresário Anderson
Del'puppo é um sucesso!

Site: https://revistaleia.com/o-artista-cachoeirense-rai-

bolzan/

38

https://revistaleia.com/o-artista-cachoeirense-rai-bolzan/
https://revistaleia.com/o-artista-cachoeirense-rai-bolzan/


Seminário final do Edital Universal de
Extensão: extensionistas apresentaram
resultados alcançados em projetos de

pesquisa (Em: Educação)
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Publicado por: Assessoria de Comunicação

Durante três dias, extensionistas contemplados no
Edi ta l  nº  12/2022 -  Universal  de Extensão
apresentaram seus projetos de pesquisa em um dos
maiores seminários que a Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes) já
realizou. O evento on-line aconteceu dos dias 27 a 29
de agosto e contou com trabalhos em áreas temáticas,
como Cultura, Direitos Humanos, Educação, Meio
Ambien te ,  Tecno log ia  e  Produção,  Saúde,
Comunicação e  Traba lho .

O edital 12/2022 tem o objetivo de promover a
integração entre as ações de extensão e pesquisa, e
recebeu a submissão de mais de 270 projetos.
Desses, 102 foram selecionados para serem
executados em 12 meses e apresentaram seus
resultados em seminário.

Inédita, a chamada teve como finalidade a promoção
da interiorização da extensão no Espírito Santo. Os
projetos foram desenvolvidos em dez microrregiões
capixabas: Metropolitana, Central Serrana, Sudoeste
Serrana, Litoral Sul, Central Sul, Caparaó, Rio Doce,
Centro-Oeste, Nordeste e Noroeste. O investimento foi
da ordem de R$ 4 milhões, oriundos do Fundo
Estadual de Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Funcitec).

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que este foi um dos maiores seminários realizados
pela Fapes em função do número de projetos de
pesquisa aprovados, mais de 100. "A extensão é um
pilar das instituições acadêmicas. Toda instituição
acadêmica tem três pilares: ensino, pesquisa e
extensão. E a extensão, em particular, é uma ponte
que conecta o mundo acadêmico com o mundo real da
sociedade. Tradicionalmente, é por meio da extensão
que os nossos alunos entram em contato com
demandas reais, que são fundamentais para a
formação profissional", pontuou.

Varejão acrescentou que a extensão leva o

conhecimento consolidado até a academia, por meio
das pesquisas, alcança os parceiros externos, numa
relação que é benéf ica para os dois lados,
enriquecedora para os alunos, para os professores e
oportuniza novas conexões para as instituições
acadêmicas. "Além disso, fortalece o trabalho em rede
e em colaboração, que é um ativo que temos no
Espírito Santo e que devemos cultivar. Este edital é
um sucesso! Por isso mesmo, nós estamos
executando agora a segunda edição dele, o Universal
de Extensão II", complementou o diretor-geral da
Fapes.

Conheça alguns projetos realizados por meio do edital:

Transferência de tecnologia na produção de mel de
abelha sem ferrão

O professor e extensionista Rafael de Queiroz
Ferreira, da Universidade Federal do Espírito Santo
(Ufes), participou do Seminário e apresentou seu
projeto, com o tema "Uso de técnicas químicas
avançadas para caracterização da identidade de méis
de abelhas sem ferrão do Espírito Santo". Ele falou um
pouco sobre a importância do apoio recebido por meio
do edital da Fapes.

Transferência de tecnologia na produção de mel de
abelha sem ferrão

"Foi super importante participar deste edital, pois a
partir dele nós conseguimos dar o start em uma nova
linha de pesquisa envolvendo o mel de abelha sem
ferrão e começamos a desenvolver diversas
metodologias de caracterização dessa matriz, algo
que, até então, não era feito no Brasil e no mundo.
Contudo, o que apresentamos aqui é só a ponta do
iceberg . Pretendemos aprimorar ainda mais essas
metodologias químicas avançadas e aplicá-las na
classificação de méis, o que agregará valor ao produto
e transferirá tecnologia para os meliponicultores",
explicou Rafael de Queiroz Ferreira.

O extensionista também comentou sobre os próximos
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passos do seu projeto: "Futuramente pretendemos
depositar novas patentes, como a que já depositamos
via Ufes, envolvendo a descrição de uma metodologia
eletroquímica para a determinação da capacidade
antioxidante do mel de abelha com ferrão. Desse
modo, posso concluir que esse edital foi fundamental
para que nós pudéssemos dar início a essas ações.
Eu já trabalho com mel há três anos, mas esse sonho
só começou a se tornar realidade com o edital
Universal de Extensão", disse.

Desenvolvimento agrícola com manejo do ácaro-
rajado na produção de morango

Na região serrana do Estado, produtores de morango
foram o público-alvo do projeto "Capacitação técnica
de produtores de morango na ident i f icação,
amostragem e tomada de decisão ao ataque de ácaro
rajado ( Tetranychus urticae )". O estudo foi
coordenado pelo professor doutor Victor Dias Pirovani,
do Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Alegre.
Pirovani apresentou a pesquisa durante o Seminário e
comentou sua participação no edital.

"O Edital Universal de Extensão viabilizou a ação que
provocou o despertar nos produtores de morango da
região serrana do Espírito Santo de que é possível
realizar o manejo do ácaro-rajado na cultura de forma
ambientalmente correta e economicamente viável. A
ação incentivou os produtores de morango, que viram
no projeto uma possibilidade de capacitação técnica.
O projeto, iniciado com o Edital de Extensão, teve
continuidade com o Edital de Extensão Tecnológica,
também da Fapes, e as ações continuam a ocorrer,
promovendo o desenvolvimento agrícola e trazendo
alternativas viáveis de produção na cultura do
morango", ressaltou Pirovani.

Ele completou "O apoio da Fapes é primordial, uma
vez que o fomento é amplamente distr ibuído
regionalmente, favorecendo uma ampla gama de
produtores, agentes de desenvolvimento locais e
profissionais nas mais diferentes áreas. Além disso,
incentiva a relação de parcerias, o que fortalece ainda
mais o desenvolvimento das ações no Espírito Santo e
consequentemente, estimula a formação de novos
pesquisadores", acrescentou o professor do Ifes.

O que é o Edital Universal de Extensão?

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades

s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Site: https://radar365.com.br/seminario-final-do-edital-

universal-de-extensao-extensionistas-apresentaram-

resultados-alcancados-em-projetos-de-pesquisa/
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IJSN realiza 1º Seminário Desenvolvimento
Regional Sustentável (DRS) (Em: Geral)

 

RADAR 365 /  CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES. Seg, 2 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Publicado por: Assessoria de Comunicação

O Instituto Jones dos Santos Neves (IJSN) recebe, na
próx ima  sex ta - fe i ra  (06 ) ,  o  Seminár io  do
Desenvolvimento Regional Sustentável (DRS). "Planos
Diretores e cidades pequenas no ES: Instrumento para
o Desenvolvimento Regional Sustentável" será a
temática desta 1ª edição do encontro.

O Seminário, que acontecerá das 9h às 12h, no
Auditório do IJSN, vai abordar temas relacionados à
gestão do território municipal, planos diretores em
cidades de pequeno porte e a integração com a gestão
ambiental das áreas de preservação permanente no
entorno dos cursos d'água, sobretudo em áreas
urbanas consolidadas.

As palestras serão conduzidas pelo pesquisador do
IJSN e mestre em Arquitetura e Urbanismo, Bruno
Louzada; pela professora Dra. do Departamento de
Arquitetura e Urbanismo da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes), Latussa Laranja; pela arquiteta e
urbanista, Ana Marcia Erle; pela arquiteta e urbanista
da Prefeitura de Botucatu (SP), Maressa Mendes, e
pelo biólogo Giuliano Negreli Martins.

Finalizado em 2022, com a entrega dos Planos de
Ação para nove microrregiões do Espírito Santo, o
projeto Desenvolvimento Regional Sustentável (DRS)
buscou descentralizar a produção do conhecimento, a
partir da parceria com a Universidade Federal do
Espírito Santos e o Instituto Federal de Educação,
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), e com
o apoio da Fundação de Amparo à Pesquisa e
Inovação do Espírito Santo (Fapes).

Os diagnósticos produzidos durante a pesquisa, além
de subsidiar os planos de ação, trouxeram indícios
acerca dos desafios a serem enfrentados para o
desenvolvimento sustentável do Estado. O projeto
DRS 2.0 busca aprofundar estudos iniciados durante a
Fase 1 do DRS, gerando novos subsídios para as
políticas públicas de desenvolvimento regional, e
avançar na promoção do desenvolvimento sustentável
e na redução das desigualdades regionais.

Os interessados podem realizar a inscrição no link:
https://forms.gle/6RgGZdjkXihstuMC9

Site: https://radar365.com.br/ijsn-realiza-1o-seminario-
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desenvolvimento-regional-sustentavel-drs/
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Cíntia Chagas reúne mais de mil pessoas em
evento na Capital (Coluna Adriana Jenner)
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Adriana Jenner

A comunicadora - fenômeno na internet - Cintia
Chagas esteve em Vitória na noite da última quarta-
feira (28), para a palestra "Oratória da Elegância", que
reuniu cerca de mil pessoas no Espaço Patrick
Ribeiro. Quem viu de perto, fez mil elogios à produtora
de conteúdo que só cresce nas redes sociais, com
mais de 6 milhões de seguidores. Fotos Cacá Lima e
Gustavo Foratini.

Vivien Tavares e Carol Veiga

Romero Valença, Cecilia Zon e Antônio Carlos Leite

Caminhada de Sensibilização para Doação de Órgãos

A 12º Caminhada de Sensibilização para Doação de
Órgãos do Hospital Evangélico de Vila Velha (HEVV)
acontece dia 14 de setembro, a partir das 15 horas, na
Praia da Costa. As camisas da caminhada já estão
sendo vendidas na loja social do hospital por R$26,00.
Uma linda oportunidade para conscientizar as pessoas
sobre a importância da doação de órgãos. "Esse é um
mês em que reforçamos a ideia de que as famílias
falem mais sobre esse assunto em casa e,
principalmente, de como essa atitude de amor pode
salvar inúmeras vidas que estão aguardando na fila de
espera", destaca Bruno Majevski, que é coordenador
do centro transplantador do HEVV. Na concentração
da caminhada, enfermeiros e técnicos de enfermagem
vão aferir a pressão e realizar exame de glicose de
quem estiver passando pela orla. Além disso, também
terá atrações para as crianças. Eu sou doadora de
medula e de órgãos e você?

Saúde da mulher em foco

Estimativas do Instituto Nacional de Câncer (INCA)
apontam que, a cada ano, cerca de 30 mil mulheres
brasileiras recebem diagnóstico de algum tumor
ginecológico. Neste mês, acontece a campanha
Setembro em Flor, que visa conscientizar a população
feminina acerca da doença, que pode afetar ovários,
colo do útero, endométrio, vulva e vagina. A médica
oncologista Virgínia Altoé Sessa alerta. "É fundamental
ir regularmente ao ginecologista e estar com os
exames em dia, pois por meio deles é possível
acompanhar de perto a saúde e detectar indícios de
doenças na fase inicial, o que aumenta muito as

chances de cura".

Di Ferraro vem aí

O produtor e assessor de festas e eventos, que lançou
curso de mentoria "Método Mil", Dam Bianquim,
convida para coquetel de abertura do novo cerimonial,
em Interlagos, "Di Ferraro", dos sócios Welison e
Giovana Di Ferraro, dia 18 de setembro. Dam é
responsável pela implantação do buffet e treinamento.
Sucesso!

Bio Ritmo Academia em Vila Velha

A Moviment Academia, que fica na Praia da Costa,
perto da Casa do Governador, vai fechar para uma
grande obra (com duração prevista de 120 dias) e vai
passar a ser Bio Ritmo Academia, que tem diversas
unidades em São Paulo.

Hack27

A professora Érika Leal, coordenadora do curso
superior de Economia do Ifes de Cariacica, ladeada
pelos estudantes Ydaian Pereira e Vinicyus Garcia,
campeões do Hack 27, evento de inovação em que os
alunos participantes devem apresentar soluções
inovadoras para os problemas apresentados pelas
empresas .

Autocuidado em alta

A médica Renata Melo recebeu clientes e amigas para
um evento sobre autocuidado feminino. Na foto,
Renata Melo posa ao lado de uma das participantes,
Natália Lisboa.

Bate papo sobre visagismo

A especialista em visagismo, Cy Magalhães promove
hoje, bate papo com consultoras de imagem, sobre as
últimas tendências do Visagismo. O encontro está
marcado para às 18h, na sede do salão, em Itapuã,
Vila Velha. Para quem não sabe,

O visagismo é o conjunto de técnicas usado para
valorizar a beleza de um rosto. Maquiagem,
cosméticos, designer de sobrancelhas, coloração e
corte de cabelo são práticas poderosas na busca pela
imagem ideal, equilibrando a imagem atual com a
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desejada para criar algo verdadeiramente único.

Lançamento de livro

A colunista Claudia Louzada convida para o
lançamento do livro em que é coautora, "Inteligência
Competit iva: Desenvolvendo uma Mentalidade
Vencedora", uma obra literária que reúne 31 histórias
surpreendentes e inspiradoras, original da Editora
Lisboa e coordenada por Myrinha Vasconcellos. O
livro foi lançado em março em Brasília, em abril em
Barcelona, Madri e Lisboa, em agosto na Paraíba e
agora, no próximo dia 04 de setembro, às 19h horas
na Kopenhagen do Shopping Vitória .

Happy Hour

C e l e b r a n d o  o  s u c e s s o  d o  E s q u i n a ,  3 2 º
empreendimento Mazzini e o primeiro em parceria com
a igom, Hermann Schneider, Moacir Brotas e Luiz
Cláudio Mazzini, em happy hour com premiação dos
líderes de vendas do empreendimento na Casa Auá,
no Barro Vermelho. Crédito: Cloves Louzada

Em busca de conhecimento

Angelita Rodrigues segue para mais uma viagem
internacional. Desta vez, a consultora de imagem e
estilo segue para Paris, no próximo dia 13 de
setembro, onde vai participar do Curso de Moda Paris
Style Week, promovido por Valéria Doustaly.
Recentemente, Angelita se tornou Embaixadora
Master de Visagismo no Brasil.

Cuidados para evitar conjuntivite

Com o tempo seco e uma menor lubrificação dos
olhos, os casos de conjuntivite no Hospital de Olhos
Vitória aumentaram em mais de 50% durante o
inverno. O oftalmologista Anacleto José Vieira Gomes
afirma que, para evitar o contágio, alguns cuidados
são essenciais. "Por ser uma doença contagiosa, não
d e v e m o s  c o m p a r t i l h a r  o b j e t o s  p e s s o a i s ,
principalmente se ficam próximos ou em contato com
os olhos, evitar lugares fechados e com muita
aglomeração e higienizar as mãos com frequência.
Caso sinta qualquer sintoma, é essencial procurar o
oftalmologista para iniciar o tratamento adequado, que
consiste em usar colírios antibióticos e soro fisiológico,
além de evitar lentes de contato, que podem agravar a
infecção".

Aniversário de 1 ano

Para celebrar o primeiro ano de sua Spindola Estética
Humanizada, Denise Spindola e Emili Negrelli
recebem convidados especiais, no próximo dia 14 de
setembro, em um evento voltado à saúde e bem-estar,

na Marina Lounge, em Jardim da Penha.

Feijoada da Novo Império

A escola de samba Novo Império realiza mais uma
edição de uma das maiores e mais tradicionais
feijoadas do Espírito Santo, que acontece no
aniversário de Vitória, dia 8 de setembro, a partir do
meio-dia. Como diz Henrique Madeirite: "Quem fez,
fez. Quem não fez." "bora" para feijoada que terá
quase 10 horas de muito samba, com mistura de axé
nas atrações e cerveja gelada. O agito fica por conta
de Inácio Rios (RJ), Samba Crioulo, Leozinho e
Testinha, na quadra da agremiação, no bairro
Caratoíra, na Capital.

Curso Sensorial de Queijos

Elvio Rocha, um dos maiores especialistas em queijos
do Brasil esteve em Vila Velha para ministrar o curso
inédito de análise sensorial de Queijos pela primeira
vez no estado. Durante o curso que reuniu
sommeliers, fazendeiros, produtores de leite e
empresários, viveram o processo fabril, exploraram a
análise sensorial e descobriram as diferentes famílias
de queijos - nas degustações. No encerramento do
curso, todos os participantes receberam certificado e
brindaram com champagne e uma belíssima tábua de
queijos brasileiros e capixabas. O curso foi realizado
na Casa Mercante e organizado por Ronysi Martins
em parceria com a Escola de Sommelier - Academie
du Vin do Professor Franklin Bittencourt. Crédito:
Olivier Schochlin.

Calvin Klein lança nova campanha

A Calvin Klein revelou a segunda etapa de sua
campanha Fall 2024, estrelada pelo aclamado ator
Jeremy Allen White. A campanha foi lançada
globalmente no dia 27 de agosto, com material com o
J e r e m y  p u b l i c a d o  n a s  r e d e s  s o c i a i s  d a
@calvinkleinbrasil ao longo de toda a semana,
incluindo outdoors e em mídias de alto impacto ao
redor do mundo. Dirigida e fotografada por Mert Alas,
a campanha mostra Jeremy canalizando o clássico
estilo americano e o cool . Em momentos cotidianos,
as imagens capturam o ator tomando sol à beira da
piscina, refletindo uma nova luz sobre os clássicos
jeans e underwears CK.

Vem Elisa

A jornalista e produtora de conteúdo Dani Ewald
preparou um chá intimista para "despedir" da barriga,
pois a baby Elisa vem aí. Muita saúde e amor para
vocês!

Vem, Meteoro
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Infelizmente, tem pessoas que "brincam" na internet,
compartilhando diagnóstico para angariar doações/pix.
E que prejudica realmente quem precisa. Esses dias, a
paciente em "estado terminal", que resolve engravidar
e depois a médica se pronuncia afirmando que ela não
é "terminal". Por que demorou tanto tempo para falar?
Por que a "paciente" agrava um problema que já é
sério? É cada coragem.. Porque noção, não tem. O tal
dinheiro fácil da internet. Que vira "influencer", e tanta
gente com bom conteúdo rala a beça e não consegue
destaque.. Aiai.

Hoje é dia 2 de setembro - Bem vindo, setembro! Mês
que inicia a primavera! E dia 2 é dia do Florista. Dia do
Repórter Cinematográfico e Fotográfico. Parabéns,
amigos!

Uma excelente segunda a todos! Uma ótima semana e
até quarta!

Lembre-se: Todo dia é uma nova oportunidade de ser
feliz! Faça o bem

Site: https://es360.com.br/coluna-adriana-jenner/cintia-

chagas-reune-mais-de-mil-pessoas-em-evento-na-capital
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Evento aborda Direitos de Propriedade
Intelectual em Vitória (ES)
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A Associação Brasileira da Propriedade Intelectual
(ABPI), em parceria com a Estratégia Nacional da
Propriedade Intelectual (ENPI), promove o 11º Evento
de Representações da ABPI, que acontecerá nesta
quinta-feira, dia 5 de setembro, às 9h, em Vitória (ES),
comandado pela seccional Espírito Santo. A ENPI faz
parte do Grupo Interministerial de Propriedade
In te lec tua l  (GIPI ) ,  l igado ao Min is tér io  do
Desenvolvimento, Indústria e Comércio e Serviços
(MDIC), e possui, entre seus objetivos, levar à
Propriedade Intelectual para todo o País.

O Evento de Representações da ABPI abordará o
tema "Introdução à Propriedade Intelectual, seus
fundamentos e importância como fator impulsionador
ao desenvolvimento socioeconômico" e tem por
objetivo sensibilizar e aculturar o público não-
especial izado sobre Direi tos de Propriedade
Intelectual. Para o debate foram convidados Evelyn
Roboredo, advogada e Consultora da ABPI; e Juliano
Regattieri, advogado especialista em Registro de
Marcas no INPI, presidente da Comissão de
Propriedade Intelectual da OAB/ES e representante
seccional da ABPI no Espírito Santo.

O púb l i co -a lvo  é  es tudan tes ,  pequenos  e
microempresários, advogados em início de carreira e
eventuais interessados, mas também pode ser
acompanhado por profissionais especializados na área
a fim de estimular o engajamento da população
local/regional na proposta. O evento conta com o
apoio do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes).

As inscrições são gratuitas e devem ser realizadas
pelo site: https://app.abpi.org.br/Evento/Hotsite/175 .
As vagas são limitadas.

Serviço:

Data: 5 de setembro

Horário: 9h

Local: Sebrae-ES

Endereço: Rua Belmiro Rodrigues da Silva, 170 -
Enseada do Suá - Vitória-ES

I n s c r i ç õ e s  g r a t u i t a s  p e l o  s i t e :
h t t p s : / / a p p . a b p i . o r g . b r / E v e n t o / H o t s i t e / 1 7 5

Vagas limitadas.

Site: https://grafittinews.com.br/evento-aborda-direitos-

de-propriedade-intelectual-em-vitoria-es/
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Ifes desenvolve soluções criativas em
parceria com paneleiras
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Alunos do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes)
desenvolvem um projeto que apresenta soluções
criativas em parceria com as paneleiras de Vitória. O
P r o j e t o  E n a c t u s  s e  d e s t a c a  p o r  a l i a r
empreendedorismo e sustentabil idade em um
movimento que fortalece a economia local e a cultura
capixaba.

A iniciativa nasceu em 2020, durante a pandemia, com
o foco de auxiliar as paneleiras que, em razão do
coronavírus, ficaram impossibilitadas de trabalhar
devido ao fechamento do galpão. "Mas o projeto
cresceu mesmo com a retomada do comércio das
panelas de barro", relembra o coordenador da Enactus
campus Vitória, professor Christian.

Na época, eles desenvolveram um projeto com o foco
em precif icação, sustentabil idade econômica,
marketing digital e pessoal e sustentabilidade
ambiental. Tudo que a Enactus representa. A rede é
uma  i n i c i a t i va  i n t e rnac iona l  que  conec ta
empreendedorismo socioambiental protagonizada por
alunos universitários. A Enactus Brasil coordena e
orienta os times brasileiros a respeito de como eles
devem atuar.

No Espírito Santo, os participantes encontraram um
jeito bem capixaba de reverberar o projeto. Eles se
reinventaram e agora eles desenvolvem acessórios
que complementam o trabalho das paneleiras.

"Temos dois tipos de acessórios. O primeiro tipo é
produzido por nós mesmos e inclui suportes de
panela, estantes para expor panelas e petisqueiras
que podem até ser usadas na Airfryer", explica o aluno
de engenharia Elétrica Willian Pretti, que há um ano e
meio integra o time Enactus do Ifes Vitória. O segundo
tipo de acessório é feito com panos em parceria com o
Ateliê Formiguinhas, da professora Maria Clara. O
ateliê produz luvas, aventais, porta-vinhos e a famosa
ecobag. Todos os materiais são reciclados.

Os produtos são vendidos em feiras, eventos e
exposições e o dinheiro arrecadado é repassado para
a Associação das Paneleiras de Goiabeiras. A Enactus
do Ifes Vitória já idealiza um site em que os produtos
sejam vendidos virtualmente.

Processo seletivo

Todos os alunos são voluntários. Os ciclos vão do mês
de agosto de um ano a julho do ano seguinte e neles
há sempre a possibil idade de renovação das
diretorias, com processo seletivo e capacitação, O
número de alunos pode variar de ano a ano, eles
contam com uma média entre 10 a 20 participantes.
"Nosso processo seletivo é bem completo", explica
Willian. "Os candidatos podem se inscrever em duas
opções de setores que possuem mais afinidade",
continua.

Passada essa etapa, a Enactus promove uma reunião
geral com todos os inscritos para apresentá-los ao
projeto e, só após a reunião, são realizadas as
reuniões individuais. Depois, eles vão para uma
espécie de treinamento nas áreas em que se
voluntariaram para já entrarem no ritmo de trabalho
nos respectivos setores.

Parceria do bem

A presidente da Associação das Paneleiras de
Goiabeiras, Berenice Nascimento, tem aprovado esta
parceria, que, segundo ela, tem sido benéfica e tem
contribuído para a autoestima e para o trabalho das
paneleiras. "Elas eram tímidas, mas agora elas contam
a história delas mais à vontade. Eles vão de box em
box conversando com elas", detalha Berenice.

Não são apenas as paneleiras que se sentem mais à
vontade. Os alunos que participam do projeto sentem
que estão mais preparados para lidarem com os
desafios do mercado. "Aprendi a liderar projetos,
apresentar ideias, colaborar em equipe, fazer
networking com empresas e estudantes, e, sobretudo,
desenvolver paixão por resolver problemas e gerar
impacto social de forma sustentável através do
empreendedorismo", relata o estudante Deivid Braian,
presidente da Enactus do Ifes - Campus Vitória.

Willian também se sente realizado, mas não apenas
como alguém que está projetando uma vida
profissional, mas como ser humano. "A Enactus
representa pra mim uma oportunidade de poder ajudar
quem realmente precisa, com ela sinto que posso
fazer a diferença na vida de alguém", acredita.

Site: https://grafittinews.com.br/ifes-desenvolve-
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A história das três Anas dos cafés especiais
do Caparaó Capixaba (Cafeicultura)
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Um café fresquinho faz parte da mesa da maioria dos
brasileiros. E não seria diferente na casa de Tatiana,
Juliana e Poliana, três irmãs, que nasceram na
localidade de Boa Esperança, zona rural do município
de Muniz Freire, na região do Caparaó Capixaba.

As três "Anas", como ficaram conhecidas, sempre
tiveram uma ligação direta com o cultivo do café na
propriedade de seus pais, Nilda Favoreto de Oliveira e
Sebastião de Oliveira, que já tinham o hábito de
produzir e colher cafés especiais.

As meninas cresceram, casaram, mudaram-se do
município e cada uma seguiu a vida. Porém, a força do
destino tratou de uni-las novamente. Agora não mais
meninas, mas sim mulheres com forte presença no
agro e no empreendedorismo, que buscam na
produção dos cafés especiais uma forma não somente
de negócio, mas um estilo de vida.

Afinal de contas, para realizar a produção de cafés
especiais, é preciso mudar o modo como se pensa a
cafeicultura. Isso porque alterações são necessárias
desde a lavoura até a comercialização do produto.

Casada com João Fernandes Paulucio, há 26 anos,
Tatiana e o esposo cuidam do Sítio Três Anas, com
seis hectares de cafés com potencial para serem
especiais, possuindo em torno de 18 mil pés de café
arábica, onde produzem o café de qualidade superior
que é comercializado na "Cafeteria Delícias do
Caparaó", em Iúna, administrada pelas três irmãs.

João Fernandes relata que, desde muito novo, ainda
no sítio do seu pai, buscava uma metodologia para
cultivar café de forma diferente do convencional. Só
não sabia que o que estava fazendo era a base de se
formar lavouras para a produção dos cafés especiais.

"Desde quando eu morava no sítio do meu pai, eu já
fazia análise de solo. Depois que começamos a
administrar o Sítio Três Anas, vimos a necessidade de
aprender  mais sobre o manejo da lavoura.
Aproveitamos o período da pandemia da Covid-19,
quando quase nada podia ser feito, para realizarmos
diversos cursos on-line, que nos ajudaram muito. Na
verdade, até hoje continuamos estudando. Nesse
mercado, é necessário estar sempre atualizado", diz.

Segundo os especialistas, os cafés especiais em grão

verde são 100% arábica e não podem apresentar
nenhum defeito primário (grãos pretos, ardidos,
fungados, material estranho etc.) e, no máximo, dois
defeitos secundários (defeitos parciais). Além disso,
são considerados especiais aqueles cafés com 80
pontos ou mais em sua avaliação de bebida (que vai
de 0 a 100).

Com a intenção de ter solidez na produção de cafés
especiais, a família, além de buscar conhecimento
junto a instituições como o Ifes, Sebrae, Senac,
Incaper, Qualificar-ES e prefeituras, participam do "Dia
de Campo" promovido diversas vezes ao ano, por
várias instituições, em municípios e localidades
diferentes da região.

Capacitados, os membros da família iniciaram a
produção do café especial na propriedade. Para tanto,
além do apoio técnico, buscaram construir de forma
autônoma sua própria estufa para secar o café, que
além de ser "colhido a dedo", um por um, possui todo
um manejo diferente até estar realmente pronto para
chegar na mesa do consumidor.

S e m p r e  b u s c a n d o  n o v a s  p a r c e r i a s ,  o s
empreendedores famil iares se associaram à
Associação de Produtores de Cafés Especiais do
Caparaó (Apec), fortalecendo a marca e alcançando
novos horizontes.

J u l i a n a  F a v o r e t o  d e  O l i v e i r a ,  u m a  d a s
empreendedoras do Sítio Três Anas, ressalta que os
consumidores de cafés especiais se preocupam com a
origem da produção. É importante, portanto, existir a
rastreabilidade da semente até a xícara. Diante disso,
no plantio ou renovação da lavoura é fundamental
adquirir mudas de viveiristas certificados e que sigam
boas práticas na produção.

João Fernando afirma que qualquer variedade pode
produzir cafés especiais, por isso, não é necessário
que se troque a variedade já existente na propriedade.
Com relação a lavouras novas ou em reforma, deve-se
optar por escalonar a produção, com variedades
precoces, médias e tardias.

"Dessa maneira, a colheita será gradual, permitindo
dedicar mais tempo a ela e colher somente os frutos
realmente maduros, reduzindo a porcentagem dos
verdes", diz João Fernandes.
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O manejo pode ser convencional ou até orgânico. De
qualquer maneira, ele sempre deve seguir boas
práticas de manejo nutricional, de pragas e doenças
para uma produção sustentável de café.

Quando se fala em cafés especiais, todo capricho é
pouco na hora da colheita e do processamento, afinal,
é necessária padronização e uniformidade.

Primeiramente, os produtores devem evitar a colheita
de grãos verdes, selecionando só os cerejas. No caso
de colheita mecanizada, é indicado manter os verdes
abaixo de 20% e separá-los após a colheita.

Tatiana e João também afirmam que é ideal dividir os
cafés colhidos em lotes menores, conforme a
variedade, expectativa de produção do talhão e
também histórico da área. Isso facilita o controle dos
cafés e a obtenção de lotes mais homogêneos e
melhores.

Vale ressaltar que, após a colheita, existem inúmeras
possibilidades de processamento e pós-colheita para a
obtenção de diversos tipos de cafés especiais. Tudo é
bem controlado e detalhado. É importante ressaltar
que nem toda a produção da lavoura será especial,
mesmo que tudo seja controlado. Por isso, é
importante a separação de lotes e um controle rígido
sobre os cafés.

A produção de café especial de forma sustentável
envolve o uso de técnicas e práticas que visam a
minimizar os impactos ambientais e garantem a
sustentabilidade econômica e social dos produtores.

Pensando nisso, a família procura ao máximo praticar
métodos sustentáveis para o bem do meio ambiente.
Entre eles, a colheita seletiva, onde apenas os grãos
maduros são colhidos, o uso da água de forma
responsável, a utilização dos resíduos de forma
adequada, que podem ser utilizados para a produção
de biofertilizantes e o armazenamento de agrotóxico
em local seguro e distante da lavoura e terreiro, entre
outros.

Em 2019, por iniciativa de Juliana Favoreto de Oliveira
e seu esposo Edson Geraldo Salôto, com o apoio de
seus familiares, em especial das irmãs Juliana e
Poliana, iniciou um ciclo de capacitação para
transformar uma antiga lanchonete que a família
administrava há 40 anos na Rodoviária do município
de Iúna, a qual leva o nome do avô de Edson, "Manoel
Folli".

A ideia inicial era criar um ponto de encontro da cultura
e culinária do Caparaó, com foco nos cafés especiais
e outras receitas de família, como bolos caseiros e

broas, num ambiente em meio a livros, artesanatos e
quadros dos artistas locais.

Juliana frisa que em 23 de outubro de 2019 nasceu a
Cafeteria Delícias do Caparaó. A Cafeteria juntou os
esforços de quatro famílias de imigrantes italianos:
Folli e Salôto de Iúna, Favoreto e Paulucio de Muniz
Freire.

"Existe um detalhe relacionado quando você trabalha
com cafés especiais. Você não lida apenas com o
produto ou pessoas. Você lida com emoções e
sentimentos das pessoas. Estamos falando de
memórias afetivas", frisa uma das irmãs.

E s p e c i a l i z a d o s  e m  c a f é s  e s p e c i a i s ,  o s
empreendedores foram os primeiros da região do
Caparaó a colocar o produtor de bebidas de qualidade
num local de destaque na Cafeteria. Desde o início,
reuniram mais de 30 produtores familiares de cafés
especiais. Reunindo produtores de cafés de qualidade,
os melhores frutos do Caparaó e os apreciadores dos
mais saborosos cafés do Brasil.

Com o  apo io  de  um grande parce i ro  das
microempresas do Brasil, o Serviço Brasileiro de Apoio
às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), as "Três
Anas" e seus companheiros abriram o novo espaço
em Iúna.

Na divisão das tarefas, Tatiana Favoreto e seu
esposo, João Fernandes, administram o sítio, em
Muniz Freire, desde a plantação, colheita e preparo
dos cafés especiais. Juliana Favoreto e Edson
Geraldo, seu esposo, são responsáveis pela parte
administrativa e contábil da empresa, e Poliana
Favoreto de Oliveira, a caçula entre as irmãs,
comanda a cozinha juntamente ao lado das
colaboradoras.

"A cafeteria Delícias do Caparaó surgiu em meio à
dificuldade que vivemos em Boa Esperança, Muniz
Freire. Um grupo de mulheres se uniu e começou a
produzir pães e biscoitos para participar de feiras. Daí
o nome Delícias do Caparaó Agroindústria, que depois
utilizamos na cafeteria em Iúna", disse Tatiana.

Em 2019, poucos meses após a abertura da cafeteria,
os empreendedores enfrentaram dois grandes
desafios que os fizeram pensar em desistir do
empreendimento familiar. Além da pandemia da Covid-
19, que levou os comércios a fecharem as portas, uma
grande enchente alagou parte das ruas de Iúna,
inclusive o local onde funcionava o espaço, fazendo
com que perdessem grande parte do mobiliário,
maquinário e estoque.

Mesmo com o desânimo batendo à porta, as "Três
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Anas" e seus cônjuges não desistiram e seguiram em
frente. Alugaram um novo ponto comercial e seguem
dando oportunidade a moradores e visitantes de terem
o prazer de degustar o melhor do café especial da
Região do Caparaó.

"Nós apostamos nesse negócio porque envolve um
estudo que mostra que o mercado está crescendo há
muitos anos, ou seja, não é uma modinha, é algo que
não tem volta. Sozinhos, não vamos mudar uma
tradição, uma cultura de 100 anos tomando café ruim.
Para podermos fazer as pessoas tomarem café de
qua l idade ,  a inda  temos  mu i ta  gen te  para
converter. Esse modelo de divulgar os cafés
artesanais, falar dos cafés especiais e da produção
artesanal, pouca gente está fazendo", disse Edson
Geraldo.

Buscando sempre a inovação e mantendo a
persistência, a família agro, que liga a Cidade Amizade
à Capital Secreta do Caparaó, segue com resiliência
em meio à adversidade.

"Procure inovar sempre, nunca fique parado no
mesmo lugar. Tenha persistência diante das
adversidades. Não retenha o conhecimento,
compartilhe com o próximo. Não procure se comparar
com o outro que possa estar à sua frente. Lembrando
que cada um tem sua essência e seu processo.
Lembre-se: 'cafés especiais unem pessoas especiais'",
afirmou Poliana Favoreto de Oliveira.

Vale ressaltar que o mercado de cafés especiais é um
nicho a ser explorado pelo cafeicultor brasileiro. São
várias opções a seguir, mas, para fazê-lo, é
necessário tomar cuidados adicionais, desde o campo
até a xícara. Nesse parâmetro, o produtor brasileiro
está com o "coador e a xícara na mão".

A produção de cafés especiais deve ser voltada para
as exigências do mercado. Assim, embora tenha um
maior custo associado, a produção pode ser
vantajosa, pois os preços pagos pelo produto também
são maiores.

Não existe uma receita pronta sobre como produzir
cafés especiais. Para cada realidade, o mercado
desses cafés pode ser explorado de forma distinta e
igualmente válida, sempre em suas particularidades.

Site: https://conexaosafra.com/cafeicultura/a-historia-

das-tres-anas-dos-cafes-especiais-do-caparao-capixaba/
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O Ifes Campus Santa Teresa sediará, no dia 6 de
setembro de 2024, o lançamento do Projeto Fomento
à Pecuária, uma iniciativa em parceria com o Sicredi e
a Secretaria de Agricultura de Santa Teresa. O
evento, que ocorrerá no segundo piso do Centro
Tecnológico do campus, tem como objetivo reunir
pecuaristas para a apresentação do projeto e a
formalização de uma associação.

Corpo: Com início marcado para as 13 horas, o evento
será aberto a produtores rurais e alunos do campus,
contando com um limite de 60 vagas. As inscrições
devem ser feitas previamente pelo link disponibilizado
no formulário de inscrição online. Esta ação faz parte
do compromisso do Ifes com os pilares de ensino,
pesquisa e extensão, reforçando o papel do campus
como agente de desenvolvimento rural.

O Projeto Fomento à Pecuária visa fortalecer o setor
na região, proporcionando aos pecuaristas locais o
suporte necessário para a formalização de uma
associação que possa gerar benefícios coletivos e
impulsionar o crescimento sustentável da pecuária.

Faça a sua Inscrição.

Site:

https://conexaosafra.com/agropecuaria/lancamento-de-

projeto-de-fomento-a-pecuaria-acontece-em-santa-

teresa/
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O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) Campus
Santa Teresa anuncia a aprovação do primeiro curso
de Medicina Veterinária da instituição, que será o
segundo curso público e gratuito da área no estado.

O curso de Medicina Veterinária, que será ofertado a
partir do próximo ano letivo, vem atender a uma
demanda crescente por formação de qualidade na
área de saúde animal, especialmente em uma região
com forte vocação agropecuária e que necessita de
profissionais veterinários qualif icados. Com a
implementação desse curso, o Ifes reafirma seu
compromisso com a excelência acadêmica e com a
formação de profissionais capacitados a atuar com
competência e responsabil idade na medicina
veterinária.

Este é um marco significativo para a educação pública
no Espírito Santo, pois, além de ser o primeiro curso
de Medicina Veterinária oferecido pelo Ifes, ele é o
segundo curso público e gratuito na área no estado,
ampliando as oportunidades de acesso à educação
superior para os interessados em seguir carreira na
medicina veterinária.

O curso contará com um corpo docente altamente
qualificado, laboratórios modernos e uma estrutura
curricular inovadora, que integra ensino, pesquisa e
extensão de forma a preparar os estudantes para os
desafios da prática veterinária contemporânea. Além
disso, a formação será focada nas necessidades
locais,  contr ibuindo para o desenvolvimento
sustentável da agropecuária regional e para a
promoção da saúde e bem-estar animal.

A aprovação do curso de Medicina Veterinária no
Campus Santa Teresa é resultado de um esforço
conjunto de toda a comunidade acadêmica, que
trabalhou arduamente para atender aos requisitos
exigidos pelo Ministério da Educação (MEC) e garantir
que o curso ofereça uma formação de excelência.

Em breve, o Ifes divulgará mais informações sobre o
processo seletivo e as etapas de implantação do
curso. A comunidade acadêmica e a população local
estão convidadas a acompanhar as próximas
novidades e a se unir a nós nesta nova e importante
etapa para o Campus e para a saúde animal no
Espírito Santo.

Parabenizamos a todos os envolvidos nessa grande
conquista e reafirmamos nosso compromisso com a
educação pública, gratuita e de qualidade!

Site: https://conexaosafra.com/geral/ifes-aprova-

primeiro-curso-de-medicina-veterinaria-da-instituicao/
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Redação

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) Campus
Santa Teresa anuncia a aprovação do primeiro curso
de Medicina Veterinária da instituição, que será o
segundo curso público e gratuito da área no estado.

O curso de Medicina Veterinária, que será ofertado a
partir do próximo ano letivo, vem atender a uma
demanda crescente por formação de qualidade na
área de saúde animal, especialmente em uma região
com forte vocação agropecuária e que necessita de
profissionais veterinários qualif icados. Com a
implementação desse curso, o Ifes reafirma seu
compromisso com a excelência acadêmica e com a
formação de profissionais capacitados a atuar com
competência e responsabil idade na medicina
veterinária.

Leia mais em: https://conexaosafra.com/geral/ifes-
aprova-primeiro-curso-de-medicina-veterinaria-da-
instituicao/

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/ifes-aprova-

primeiro-curso-de-medicina-veterinaria-da-instituicao/
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Durante três dias, extensionistas contemplados no
Edital 12/2022 - Universal de Extensão apresentaram
seus projetos de pesquisa em um dos maiores
seminários que a Fundação de Amparo à Pesquisa e
Inovação do Espírito Santo (Fapes) já realizou. O
evento on-line aconteceu dos dias 27 a 29 de agosto e
contou com trabalhos em áreas temáticas, como
Cultura, Direitos Humanos, Educação, Meio Ambiente,
Tecnologia e Produção, Saúde, Comunicação e
Trabalho.

O edital 12/2022 tem o objetivo de promover a
integração entre as ações de extensão e pesquisa, e
recebeu a submissão de mais de 270 projetos.

Desses, 102 foram selecionados para serem
executados em 12 meses e apresentaram seus
resultados em seminário.

Inédita, a chamada teve como finalidade a promoção
da interiorização da extensão no Espírito Santo. Os
projetos foram desenvolvidos em dez microrregiões
capixabas: Metropolitana, Central Serrana, Sudoeste
Serrana, Litoral Sul, Central Sul, Caparaó, Rio Doce,
Centro-Oeste, Nordeste e Noroeste. O investimento foi
da ordem de R$ 4 milhões, oriundos do Fundo
Estadual de Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Funcitec).

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que este foi um dos maiores seminários realizados
pela Fapes em função do número de projetos de
pesquisa aprovados, mais de 100.

"A extensão é um pilar das instituições acadêmicas.

Toda instituição acadêmica tem três pilares: ensino,
pesquisa e extensão.

E a extensão, em particular, é uma ponte que conecta
o mundo acadêmico com o mundo real da sociedade.
Tradicionalmente, é por meio da extensão que os
nossos alunos entram em contato com demandas
reais, que são fundamentais para a formação
profissional", pontuou.

Varejão acrescentou que a extensão leva o
conhecimento consolidado até a academia, por meio
das pesquisas, alcança os parceiros externos, numa
relação que é benéf ica para os dois lados,

enriquecedora para os alunos, para os professores e
oportuniza novas conexões para as instituições
acadêmicas. "Além disso, fortalece o trabalho em rede
e em colaboração, que é um ativo que temos no
Espírito Santo e que devemos cultivar.

Este edital é um sucesso!

Por isso mesmo, nós estamos executando agora a
segunda edição dele, o Universal de Extensão II",
complementou o diretor- geral da Fapes.

Alguns projetos realizados por meio do edital:
Transferência de tecnologia na produção de mel de
abelha sem ferrão.

O professor e extensionista Rafael de Queiroz
Ferreira, da Universidade Federal do Espírito Santo
(Ufes), participou do Seminário e apresentou seu
projeto, com o tema "Uso de técnicas químicas
avançadas para caracterização da identidade de méis
de abelhas sem ferrão do Espírito Santo". Ele falou um
pouco sobre a importância do apoio recebido por meio
do edital da Fapes.

"Foi super importante participar deste edital, pois a
partir dele nós conseguimos dar o start em uma nova
linha de pesquisa envolvendo o mel de abelha sem
ferrão e começamos a desenvolver diversas
metodologias de caracterização dessa matriz, algo
que, até então, não era feito no Brasil e no mundo.
Contudo, o que apresentamos aqui é só a ponta do
iceberg.

Pre tendemos  apr imora r  a inda  ma is  essas
metodologias químicas avançadas e aplicá-las na
classificação de méis, o que agregará valor ao produto
e transferirá tecnologia para os meliponicultores",
explicou Rafael de Queiroz Ferreira.

O extensionista também comentou sobre os próximos
passos do seu projeto: "Futuramente pretendemos
depositar novas patentes, como a que já depositamos
via Ufes, envolvendo a descrição de uma metodologia
eletroquímica para a determinação da capacidade
antioxidante do mel de abelha com ferrão.

Desse modo, posso concluir que esse edital foi
fundamental para que nós pudéssemos dar início a
essas ações. Eu já trabalho com mel há três anos,
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mas esse sonho só começou a se tornar realidade
com o edital Universal de Extensão", disse.

Desenvolvimento agrícola com manejo do ácaro-
rajado na produção de morango.

Na região serrana do Estado, produtores de morango
foram o público- alvo do projeto "Capacitação técnica
de produtores de morango na ident i f icação,
amostragem e tomada de decisão ao ataque de ácaro
rajado (Tetranychus urticae)".

O estudo foi coordenado pelo professor doutor Victor
Dias Pirovani, do Instituto Federal de Educação,
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de
Alegre.

Pirovani apresentou a pesquisa durante o Seminário e
comentou sua participação no edital.

"O Edital Universal de Extensão viabilizou a ação que
provocou o despertar nos produtores de morango da
região serrana do Espírito Santo de que é possível
realizar o manejo do ácarorajado na cultura de forma
ambientalmente correta e economicamente viável. A
ação incentivou os produtores de morango, que viram
no projeto uma possibilidade de capacitação técnica.

O projeto, iniciado com o Edital de Extensão, teve
continuidade com o Edital de Extensão Tecnológica,
também da Fapes, e as ações continuam a ocorrer,
promovendo o desenvolvimento agrícola e trazendo
alternativas viáveis de produção na cultura do
morango", ressaltou Pirovani.

Ele completou "O apoio da Fapes é primordial, uma
vez que o fomento é amplamente distr ibuído
regionalmente, favorecendo uma ampla gama de
produtores, agentes de desenvolvimento locais e
profissionais nas mais diferentes áreas. Além disso,
incentiva a relação de parcerias, o que fortalece ainda
mais o desenvolvimento das ações no Espírito Santo e
consequentemente, estimula a formação de novos
pesquisadores", acrescentou o professor do Ifes.

Edital Universal de Extensão.

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo
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Publicado por: Assessoria de Comunicação

As avaliações técnicas das propostas que concorrem
ao Prêmio Humaniza ciclo 2024 já estão em
andamento. Nessa quinta-feira (22), integrantes da
banca julgadora do prêmio se reuniram com a
Secretaria da Justiça (Sejus) para dar prosseguimento
aos trabalhos. Na próxima semana, o grupo inicia as
visitas às unidades prisionais e demais setores
internos para aval iar de perto as iniciat ivas
humanizadoras que concorrem à premiação. Os
semifinalistas serão divulgados no dia 04 de outubro.

Nesta edição, foram inscritas 125 propostas. O Prêmio
Humaniza reconhece as boas práticas no sistema
penitenciário capixaba, que conta com três categorias:
Projeto Humanizador, Atitude Humanizadora e Gestão
Humanizadora.

Para compor a banca examinadora, foram convidados
15 especialistas, mestres e doutores, com reconhecida
a tuação no  campo das  po l í t i cas  púb l i cas ;
pesquisadores e especialistas na área de políticas
sociais e penitenciárias.

A presidente da coordenação executiva do Prêmio
Humaniza 2024, Maria Jovelina Debona, destaca a
importância do trabalho realizado pelos avaliadores.
"Este é um trabalho voluntário, no qual os avaliadores
seguem critérios técnicos e observam os impactos das
iniciativas humanizadoras para o sistema prisional.
Temos tido um aumento no número de propostas
enviadas a cada ano e isso traz muito brilho à
premiação, que é destinada ao servidor penitenciário.
Buscamos valorizar o servidor que entrega iniciativas
que promovam um ambiente prisional mais humano.
São propostas inspiradoras que se multiplicam nas
demais unidades e setores a cada ciclo. Isso
demonstra que o servidor comprometido colabora com
uma gestão prisional mais humana e eficiente",
concluiu Maria Jovelina Debona.

Premiação

O Prêmio conta com três categorias: Atitude
Humanizadora, Gestão Humanizadora e Projeto
Humanizador. Nesta edição, além do tradicional troféu,
todos os três primeiros colocados de cada categoria
receberão como premiação um valor em dinheiro. O
primeiro lugar receberá o recurso global de R$ 20 mil,

o segundo colocado R$ 10 mil e o terceiro lugar R$ 5
mil, respectivamente. Os Recursos financeiros serão
investidos na aquisição de materiais, equipamentos ou
contratação de serviços ou execução de projetos no
sistema prisional.

Conheça o renomado time de avaliadores do Prêmio
Humaniza 2024:

ANDRESSA RODRIGUES PAVÃO : graduada em
Ciências Econômica e Direito, Especialista em Gestão
Pública Fazendária, com Mestrado e Doutorado em
Econômica, Consultora do Tesouro do Estado do
Espí r i to  Santo  desde 2011.  Atua lmente ,  é
subsecretária de Estado de Planejamento e Projetos
na Secretaria de Economia e Planejamento do
Governo do Estado do Espírito Santo (SEP), onde
lidera o Escritório de Projeto central do Governo do
Estado, reconhecido com o prêmio de melhor PMO do
Espírito Santo no ano de 2023 e vencedor do Prêmio
PMO Brasil no ano de 2024, considerado o melhor
escr i tór io  de pro jetos do país pelo Pro ject
Management  Inst i tu te (PMI) .

ANTONIO LOPES DE SOUZA NETO: técnico
Administrativo da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes). Especialização em Educação a Distância
e Graduação em Física-Licenciatura. Atua junto ao
movimento social LGBTQIA+ participando como
palestrante e formador em diversos espaços.
Atualmente é o coordenador executivo do Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos do
Espírito Santo, e coordenador Estadual da Rede
Brasileira de Educação em Direitos Humanos no
Espírito Santo (ReBEDH). Além de ator e professor de
teatro.

BRUNO ALVES DE SOUZA TOLEDO: graduado em
Direito, Pós-Graduado em Direitos Humanos, mestre e
doutor em Política Social. Atualmente, é coordenador
geral de Programas do Tribunal de Justiça do Estado
do Espírito Santo e diretor do Centro de Apoio aos
Direitos Humanos - CADH.

CÉSAR ALBENES DE MENDONÇA CRUZ:
Graduação em Filosofia (Licenciatura Plena),
Mestrado em Educação, Doutorado em Serviço Social
e Pós-Doutorado em Política Social. Atualmente é
professor titular do Curso de Graduação em Serviço
Social e do Mestrado em Políticas Públicas e
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Desenvolvimento Local da Escola Superior de
Ciências da Santa Casa de Misericórdia de Vitória/ES
(Emescam).

FLÁVIA SANTOS MURAD: advogada, administradora,
mestre em Direitos e Garantias Fundamentais,
conselheira Estadual da OAB/ES, presidente da
Comissão Estadual de Fiscalização e Combate ao
Exercício Ilegal da Advocacia da OAB/ES, membro da
2ª Turma Julgadora da OAB/ES, membro da Comissão
Estadual de Orçamento e Contas da OAB/ES, diretora
da Comissão Estadual da Mulher Advogada da
OAB/ES, Membro da Comissão Estadual de Direito
Imobiliário da OAB/ES, Conselheira Fiscal e membro
da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira
Jurídica/ES (ABMCJ/ES), membro do Laboratório de
Pesquisa sobre Violência contra a Mulher/ES
(LAPVIM/ES), membro do Conselho de Administração
da Associação Capixaba contra o Câncer Infantil
(ACACCI/ES) e membro da Comissão Estadual
Notarial, Registral e Incorporações Imobiliárias da
OAB/ES.

FLÁVIO BARROCA E GARCIA: palestrante, professor
e coordenador do projeto social "Papel de Pai" da
FAESA, mestre em História Social das Relações
Políticas, graduado em Direito e especialização em
Metodologias Ativas na Educação e em Direito
Processual. É docente e coordenador do Núcleo de
Práticas Jurídicas do Centro Universitário FAESA em
Vitória-ES. Autor do livro "Em Nome do Negro, da
Terra e do Espírito Santo", tem diversos textos
publicados em periódicos diversos. Orientador de
diversas monografias na área de Direito Público e
indicadas para publicação. Fora da docência é efetivo
do Poder Judiciário Estadual onde exerce o cargo de
Chefia junto à Vara Especializada em "Violência
Contra a Mulher". É, também, Bacharel em Educação
Física.

GABRIELA ROMANHA VICENTE OLIVEIRA:
graduada em Serviço Social, póspgraduada em
Instrumentalidade do Serviço Social, analista do
Executivo lotada na Secretaria Estadual das Mulheres
- SESM.

HUGO FERNANDES MATIAS: b acharel em Direito,
doutorando e mestre em política social. Atualmente, é
coordenador de Direitos Humanos, Direitos das
Pessoas com Deficiência e da Pessoa Idosa da
Defensoria Pública do Estado do Espírito Santo
(DPES), defensor Público Estadual.

LAURIETE CANEVA: graduada em Ciências
Econômica, Especialista em Direito Público. Gerente
Administrativa Financeira da Secretaria Estadual de
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
- SECTI. Foi Coordenadora da Universidade Aberta

Capixaba em 2022. Foi secretária de Planejamento da
Serra e secretária de Governo de Cariacica entre 2008
e 2020. Atualmente também atua na Universidade
Aberta Capixaba - UNAC e no Projeto Conecta
Turismo.

LUCIANA GOMES FERREIRA DE ANDRADE:
promotora de Justiça do Ministério Público do Estado
do Espírito Santo, titular em matéria de Execução
Penal, Subprocuradora-geral de Justiça Institucional
do MPES, Procuradora-Geral de Justiça do MPES
(biênios 2020/2024), presidente do Grupo Nacional de
Execução Penal - GNEP, do Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais, Presidente do Grupo Nacional
de Direitos Humanos - GNDH, do Conselho Nacional
de Procuradores-Gerais, doutoranda em Direitos e
Garantias Fundamentais, Mestre em Segurança
Pública, especialista em Direito Urbanístico, MBA em
gestão  sus ten táve l  nas  organ izações  pe la
FUCAPE/ES,  Graduada em Di re i to .

MARIA TEREZA ROSINDO: advogada familiarista,
presidenta da Associação Brasileira das Mulheres de
Carreira Jurídica, no Espírito Santo, Membra da
Comissão da Mulher Advogada, OAB-ES, conselheira
do Conselho Estadual da Defesa dos Direitos das
Mulheres e do Conselho da Mulher de Cariacica.

PATRÍCIA MARIA DA SILVA MERLO: Graduação em
História, Mestrado em História e Doutorado em
História Social. É professora da Universidade Federal
do Espírito Santo - Ufes, vinculada à graduação de
História e ao Programa de Pós-graduação Stricto
Sensu em História. É coordenadora do curso de
graduação em História (SEAD/UFES) e também do
Laboratór io Saberes e Sabores: Histór ia da
Al imentação e das Prát icas de Cura (Ufes).
Especialista associada ao DIAITA - Patrimônio
Alimentar na Lusofonia da Universidade de Coimbra.
Desenvolve pesquisas com foco na Modernidade
Ibérica, Ideias Políticas na Modernidade e História da
Alimentação.

PEDRO LUIZ FERRO: Psicólogo-clínico, Doutorado e
Mestrado em Ciências Sociais, Pós-doutor em
Ciências Sociais, gerente de Atenção ao Servidor da
Secretaria de Segurança Pública e Defesa Social -
SESP, presidente da Comissão Permanente de
Atenção à Saúde dos Profissionais de Segurança
Pública, Defesa Social e Justiça do Espírito Santo -
COPAS, docente da Academia de Polícia Militar - APM
e da Academia de Polícia Civil - Acadepol, Docente do
Curso de Pós-graduação em Saúde, Direitos Humanos
e Segurança Pública da Ufes e membro do Conselho
Estadual do Idoso.

WELINGTON BATISTA PEREIRA: administrador e
mestre em Ciência da Informação. Servidor no cargo
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de administrador na Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), especializado no desenvolvimento e
promoção de controle e participação social, com
ênfase em transparência pública. Atualmente, integra
a Diretoria de Governança, Controles Internos e
Integridade da Ufes, contribuindo para a formulação de
políticas e práticas de governança eficazes. É
voluntário na organização Transparência Capixaba,
contribuindo com melhorias na transparência pública
no estado do Espírito Santo.

WERIQUISON SIMER CURBANI: Graduação em
Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo
(2010), Mestrado em Filosofia pela Universidade
Federal do Espírito Santo (2013) e Doutorado em
Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo
(2023). É professor de Filosofia do Instituto Federal
do Espírito Santo (IFES). É membro da Sociedade
Brasileira de Estudos Clássicos (SBEC) e do Centro
de Estudos Helênicos (Areté). É pesquisador na área
de Filosofia, com ênfase em Ética e Filosofia Política.
Atualmente coordena o Grupo de Pesquisa (CNPq)
"Phrónesis e Justa Medida no Político de Platão".

Site: https://radar365.com.br/banca-julgadora-da-inicio-

as-avaliacoes-do-premio-humaniza-2024/
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Por: Leandro Moreira

"Há três espécies de cérebros: uns entendem por si
próprios; os outros discernem o que os primeiros
entendem; e os terceiros não entendem nem por si
próprios nem pelos outros; os primeiros são
excelentíssimos; os segundos excelentes; e os
terceiros totalmente inúteis." - Maquiavel

A coligação Experiência e Juventude, por amor a
Cachoeiro (PP/MDB/NOVO), de Cachoeiro de
Itapemirim, ajuizou representação, com pedido liminar,
contra a empresa Instituto Verita Ltda, por divulgação
de pesquisa eleitoral sem a devida observância aos
parâmetros da Lei das Eleições e da Resolução TSE
nº23.600/2019. O juiz eleitoral Roney Guerra deferiu o
pedido l iminar e determinou a suspensão da
divulgação da pesquisa. Nela, o candidato Léo
Camargo (PL) aparecia em segundo lugar, na
estimulada, atrás de Thedorico Ferraço (PP).

No questionário, havia a seguinte pergunta: "Pensando
na maneira como o atual Presidente Lula vem
administrando o país e comparando com o governo
anterior de Bolsonaro o(a) sr(a) diria que está: 1 -
Melhor 2 - Igual 3 - Pior 0 - NS/NR".

"Assim, ao formular pergunta sobre a visão do
entrevistado na forma de administração do governo
federal atual e anterior, antes da manifestação de
intenção de voto ao cargo de prefeito do município de
Cachoeiro de Itapemirim, não há dúvida alguma que
vai afetar o processo de avaliação e influenciar em sua
resposta, numa espécie de indução inconsciente",
avaliou o juiz.

O empresário do ramo de academia de ginástica,
Christian Marim, proprietário da Atletas, parabeniza
todos os professores e professoras pelo Dia do
Profissional de Educação Física, comemorado no dia
1º deste mês.

O debate eleitoral do Em Off Notícias, em parceria
com a rádio Cachoeiro FM, foi  um sucesso.
Oportunidade importante para os eleitores começarem
a decidir pelo voto. Foram 3 horas e 40 minutos de
muito conteúdo, já que os candidatos presentes
puderam apresentar boa parte de suas propostas
diante dos principais desafios da cidade. O evento foi
realizado no auditório do Ifes e ainda pode ser
assistido pelo canal Em Off Tv.

Nesta semana, o Em Off Notícias inicia o contato para

realizar o debate com candidatos de outros municípios
do sul do estado, garantindo a mesma oportunidades
ao eleitores vizinhos.

Pelo menos nas redes sociais, a polarização de fato
está ocorrendo entre o prefeito de Cachoeiro de
Itapemirim, Victor Coelho (PSB) contra aqueles que
atacam o seu governo. Embora não seja candidato,
por estar em seu segundo mandato, Victor arranca
réplica e emplaca tréplica contra os concorrentes.
Enquanto isso, a sua candidata Lorena Vasques
parece adotar a mesma linha de enfrentamento.

Chegar ao topo não é mais difícil do que permanecer.
E esse é o atual desafio de Ferraço, que teria mais de
50% das intenções de voto, segundo a última pesquisa
divulgada. É sabido que é na reta final que os eleitores
começam a ter conhecimento dos candidatos e de
suas propostas. Por lá, é preciso 'apagar o fogo' do 'já
ganhou' de alguns, trocar a arrogância pela humildade
para não ver o leite derramar.

A maior responsabilidade ideológica nesta eleição de
Cachoeiro está sobre o candidato Carlos Casteglione
(PT). Com a onda bolsonarista, o PT vê o seu capital
político encolher no município; o que tende a piorar
com o resultado da urna no dia 6 de outubro. Ao que
se vê, é preciso uma injeção de ânimo em suas
propagandas na Tv.

E tem gente apelando para fake news § Tem vice que
brilhava como ouro § no entanto, pouco ou nada
agrega § Talvez, seria interessante um debate entre
eles § vamos avaliar § Em Off Notícias aberto para
entrevistas ao vivo com candidatos a vereador § muita
gente entrando em contato § O valor é acessível a
todos § Tá difícil fazer pesquisa nestas eleições § Uma
impugnação atrás da outra § Obra da praça, onde era
o posto Oásis, faz parte do pacote da macrogrenagem
§ Com três candidatos da base, sendo uma de seu
partido, Casagrande ainda não tem agenda de
campanha confirmada em Cachoeiro § É depois do dia
15 que o bicho pega! § Até mais!

Há três espécies de cérebros: uns entendem por si
próprios; os outros discernem o que

Av. Nossa Senhora da Consolação, 284,

Cachoeiro de Itapemirim - ES

+55 28 99882-7152
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Site: https://emoffnoticias.com.br/mais-uma-pesquisa-

suspensa/
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Mais uma pesquisa impugnada (Notícias)
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Por: Leandro Moreira

"Há três espécies de cérebros: uns entendem por si
próprios; os outros discernem o que os primeiros
entendem; e os terceiros não entendem nem por si
próprios nem pelos outros; os primeiros são
excelentíssimos; os segundos excelentes; e os
terceiros totalmente inúteis." - Maquiavel

A coligação Experiência e Juventude, por amor a
Cachoeiro (PP/MDB/NOVO), de Cachoeiro de
Itapemirim, ajuizou representação, com pedido liminar,
contra a empresa Instituto Verita Ltda, por divulgação
de pesquisa eleitoral sem a devida observância aos
parâmetros da Lei das Eleições e da Resolução TSE
nº23.600/2019. O juiz eleitoral Roney Guerra deferiu o
pedido l iminar e determinou a suspensão da
divulgação da pesquisa. Nela, o candidato Léo
Camargo (PL) aparecia em segundo lugar, na
estimulada, atrás de Thedorico Ferraço (PP).

No questionário, havia a seguinte pergunta: "Pensando
na maneira como o atual Presidente Lula vem
administrando o país e comparando com o governo
anterior de Bolsonaro o(a) sr(a) diria que está: 1 -
Melhor 2 - Igual 3 - Pior 0 - NS/NR".

"Assim, ao formular pergunta sobre a visão do
entrevistado na forma de administração do governo
federal atual e anterior, antes da manifestação de
intenção de voto ao cargo de prefeito do município de
Cachoeiro de Itapemirim, não há dúvida alguma que
vai afetar o processo de avaliação e influenciar em sua
resposta, numa espécie de indução inconsciente",
avaliou o juiz.

O empresário do ramo de academia de ginástica,
Christian Marim, proprietário da Atletas, parabeniza
todos os professores e professoras pelo Dia do
Profissional de Educação Física, comemorado no dia
1º deste mês.

O debate eleitoral do Em Off Notícias, em parceria
com a rádio Cachoeiro FM, foi  um sucesso.
Oportunidade importante para os eleitores começarem
a decidir pelo voto. Foram 3 horas e 40 minutos de
muito conteúdo, já que os candidatos presentes
puderam apresentar boa parte de suas propostas
diante dos principais desafios da cidade. O evento foi
realizado no auditório do Ifes e ainda pode ser
assistido pelo canal Em Off Tv.

Nesta semana, o Em Off Notícias inicia o contato para

realizar o debate com candidatos de outros municípios
do sul do estado, garantindo a mesma oportunidades
ao eleitores vizinhos.

Pelo menos nas redes sociais, a polarização de fato
está ocorrendo entre o prefeito de Cachoeiro de
Itapemirim, Victor Coelho (PSB) contra aqueles que
atacam o seu governo. Embora não seja candidato,
por estar em seu segundo mandato, Victor arranca
réplica e emplaca tréplica contra os concorrentes.
Enquanto isso, a sua candidata Lorena Vasques
parece adotar a mesma linha de enfrentamento.

Chegar ao topo não é mais difícil do que permanecer.
E esse é o atual desafio de Ferraço, que teria mais de
50% das intenções de voto, segundo a última pesquisa
divulgada. É sabido que é na reta final que os eleitores
começam a ter conhecimento dos candidatos e de
suas propostas. Por lá, é preciso 'apagar o fogo' do 'já
ganhou' de alguns, trocar a arrogância pela humildade
para não ver o leite derramar.

A maior responsabilidade ideológica nesta eleição de
Cachoeiro está sobre o candidato Carlos Casteglione
(PT). Com a onda bolsonarista, o PT vê o seu capital
político encolher no município; o que tende a piorar
com o resultado da urna no dia 6 de outubro. Ao que
se vê, é preciso uma injeção de ânimo em suas
propagandas na Tv.

E tem gente apelando para fake news § Tem vice que
brilhava como ouro § no entanto, pouco ou nada
agrega § Talvez, seria interessante um debate entre
eles § vamos avaliar § Em Off Notícias aberto para
entrevistas ao vivo com candidatos a vereador § muita
gente entrando em contato § O valor é acessível a
todos § Tá difícil fazer pesquisa nestas eleições § Uma
impugnação atrás da outra § Obra da praça, onde era
o posto Oásis, faz parte do pacote da macrogrenagem
§ Com três candidatos da base, sendo uma de seu
partido, Casagrande ainda não tem agenda de
campanha confirmada em Cachoeiro § É depois do dia
15 que o bicho pega! § Até mais!

Há três espécies de cérebros: uns entendem por si
próprios; os outros discernem o que

Av. Nossa Senhora da Consolação, 284,

Cachoeiro de Itapemirim - ES
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Seminário final do Edital Universal de
Extensão
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Durante três dias, extensionistas contemplados no
Edital 12/2022 - Universal de Extensão apresentaram
seus projetos de pesquisa em um dos maiores
seminários que a Fundação de Amparo à Pesquisa e
Inovação do Espírito Santo (Fapes) já realizou. O
evento on-line aconteceu dos dias 27 a 29 de agosto e
contou com trabalhos em áreas temáticas, como
Cultura, Direitos Humanos, Educação, Meio Ambiente,
Tecnologia e Produção, Saúde, Comunicação e
Trabalho.

O edital 12/2022 tem o objetivo de promover a
integração entre as ações de extensão e pesquisa, e
recebeu a submissão de mais de 270 projetos.

Desses, 102 foram selecionados para serem
executados em 12 meses e apresentaram seus
resultados em seminário.

Inédita, a chamada teve como finalidade a promoção
da interiorização da extensão no Espírito Santo. Os
projetos foram desenvolvidos em dez microrregiões
capixabas: Metropolitana, Central Serrana, Sudoeste
Serrana, Litoral Sul, Central Sul, Caparaó, Rio Doce,
Centro-Oeste, Nordeste e Noroeste. O investimento foi
da ordem de R$ 4 milhões, oriundos do Fundo
Estadual de Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Funcitec).

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que este foi um dos maiores seminários realizados
pela Fapes em função do número de projetos de
pesquisa aprovados, mais de 100.

"A extensão é um pilar das instituições acadêmicas.

Toda instituição acadêmica tem três pilares: ensino,
pesquisa e extensão.

E a extensão, em particular, é uma ponte que conecta
o mundo acadêmico com o mundo real da sociedade.
Tradicionalmente, é por meio da extensão que os
nossos alunos entram em contato com demandas
reais, que são fundamentais para a formação
profissional", pontuou.

Varejão acrescentou que a extensão leva o
conhecimento consolidado até a academia, por meio
das pesquisas, alcança os parceiros externos, numa
relação que é benéf ica para os dois lados,

enriquecedora para os alunos, para os professores e
oportuniza novas conexões para as instituições
acadêmicas. "Além disso, fortalece o trabalho em rede
e em colaboração, que é um ativo que temos no
Espírito Santo e que devemos cultivar.

Este edital é um sucesso!

Por isso mesmo, nós estamos executando agora a
segunda edição dele, o Universal de Extensão II",
complementou o diretor- geral da Fapes.

Alguns projetos realizados por meio do edital:
Transferência de tecnologia na produção de mel de
abelha sem ferrão.

O professor e extensionista Rafael de Queiroz
Ferreira, da Universidade Federal do Espírito Santo
(Ufes), participou do Seminário e apresentou seu
projeto, com o tema "Uso de técnicas químicas
avançadas para caracterização da identidade de méis
de abelhas sem ferrão do Espírito Santo". Ele falou um
pouco sobre a importância do apoio recebido por meio
do edital da Fapes.

"Foi super importante participar deste edital, pois a
partir dele nós conseguimos dar o start em uma nova
linha de pesquisa envolvendo o mel de abelha sem
ferrão e começamos a desenvolver diversas
metodologias de caracterização dessa matriz, algo
que, até então, não era feito no Brasil e no mundo.
Contudo, o que apresentamos aqui é só a ponta do
iceberg.

Pre tendemos  apr imora r  a inda  ma is  essas
metodologias químicas avançadas e aplicá-las na
classificação de méis, o que agregará valor ao produto
e transferirá tecnologia para os meliponicultores",
explicou Rafael de Queiroz Ferreira.

O extensionista também comentou sobre os próximos
passos do seu projeto: "Futuramente pretendemos
depositar novas patentes, como a que já depositamos
via Ufes, envolvendo a descrição de uma metodologia
eletroquímica para a determinação da capacidade
antioxidante do mel de abelha com ferrão.

Desse modo, posso concluir que esse edital foi
fundamental para que nós pudéssemos dar início a
essas ações. Eu já trabalho com mel há três anos,

64



JORNAL DA SERRA /  ES - MERCADO - pág.: 07. Ter, 3 de Setembro de 2024
IFES GERAL

mas esse sonho só começou a se tornar realidade
com o edital Universal de Extensão", disse.

Desenvolvimento agrícola com manejo do ácaro-
rajado na produção de morango.

Na região serrana do Estado, produtores de morango
foram o público- alvo do projeto "Capacitação técnica
de produtores de morango na ident i f icação,
amostragem e tomada de decisão ao ataque de ácaro
rajado (Tetranychus urticae)".

O estudo foi coordenado pelo professor doutor Victor
Dias Pirovani, do Instituto Federal de Educação,
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de
Alegre.

Pirovani apresentou a pesquisa durante o Seminário e
comentou sua participação no edital.

"O Edital Universal de Extensão viabilizou a ação que
provocou o despertar nos produtores de morango da
região serrana do Espírito Santo de que é possível
realizar o manejo do ácarorajado na cultura de forma
ambientalmente correta e economicamente viável. A
ação incentivou os produtores de morango, que viram
no projeto uma possibilidade de capacitação técnica.

O projeto, iniciado com o Edital de Extensão, teve
continuidade com o Edital de Extensão Tecnológica,
também da Fapes, e as ações continuam a ocorrer,
promovendo o desenvolvimento agrícola e trazendo
alternativas viáveis de produção na cultura do
morango", ressaltou Pirovani.

Ele completou "O apoio da Fapes é primordial, uma
vez que o fomento é amplamente distr ibuído
regionalmente, favorecendo uma ampla gama de
produtores, agentes de desenvolvimento locais e
profissionais nas mais diferentes áreas. Além disso,
incentiva a relação de parcerias, o que fortalece ainda
mais o desenvolvimento das ações no Espírito Santo e
consequentemente, estimula a formação de novos
pesquisadores", acrescentou o professor do Ifes.

Edital Universal de Extensão.

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo
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da covid
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Percentual de testes positivos aumentou nas últimas
semanas. Governo comprou 100 mil testes rápidos
para serem realizados Camila Lima O Espírito Santo
tem registrado um aumento de testes positivos de
covid-19. O número tem aumentado desde o período
entre as semanas epidemio- lógicas (SE) 30 a 35,
referente aos dias 21 de julho a 31 de agosto,
apontam dados da Secretaria de Estado da Saúde
(Sesa).

Nas semanas 30 a 35, a positividade passou de 4,04%
(SE 30) para 6,16% (SE 35). Antes, a positivi- dade
era de 2,94%. Mesmo com o aumento, a procura por
testes ainda é baixa e, para conter o avanço da
doença, a Sesa tem aberto novos pontos de testagem.

Em junho, foram 4.505 testes realizados, sendo 47
testes positivos, enquanto em julho foram 4.388, com
88 positivos. Em agosto o número saltou para 158
positivos, de um total de 4.108. Comparando os dois
últimos meses, o aumento foi de 79,5%.

Porém, no ano passado, no mesmo período, a
testagem passava de 10 mil. Em maio de 2023, foram
realizados 36.874 testes (4.137 positivos); em junho,
18.702 (1.055 positivos); e em julho, 11.221 (407
positivos).

O subsecretário de Vigilância em Saúde, Orlei
Cardoso, destaca que a testagem é uma ferramenta
que funciona como fotografia do cenário atual para
saber como a doença tem se comportado.

"Se olharmos em relação aos óbitos por covid,
somente neste ano temos 54, sendo que o último
registrado foi no dia 28 de agosto, bem recente. Ou
seja, ainda temos pessoas morrendo. A testagem
serve para evitar a expansão de casos", alerta.

Recentemente, a Sesa realizou a compra de 100 mil
testes rápidos e recebeu nove mil por parte do
Ministério da Saúde.

Um dos pontos de testagem do Estado está no
Terminal de Laranjeiras, na Serra. A dona de casa Io-
ne Siqueira, de 70 anos, aproveitou a passagem pelo
local para realizar o exame, feito pela enfermeira
Débora Sousa e pela técnica de enfermagem Yamara
Rosa.

Um novo ponto foi  aberto no Supermercado
Casagrande, em Itaci- bá, e na quinta, outro será
aberto no Supermercado Calvi, em Campo Grande.

EVOLUÇÃO A infectologista Ana Carolina

D"Ettorres destaca que é fundamental a testagem, já
que houve um aumento das síndromes respiratórias.

"Hoje, a covid, após a estratégia de vacinação em
massa, tem uma evolução um pouco diferente do
início da pandemia. É uma doença um pouco mais
branda, semelhante a um resfriado, com congestão
nasal, um pouco de tosse e mal-estar, e pode ter
febre", destaca.

Locais de testagem Estado SÃO OFERTADOS de
segunda a sexta-feira, no Terminal de Laranjeiras, na
Serra, e no Ifes campus de Itacibá, em Cariacica.
próximo ao Terminal de Itacibá.

DESDE ONTEM foi aberto também um ponto de
testagem no Supermercado Casagrande, localizado
também em Itacibá, com funcionamento das 8h às
17h.

NA QUINTA-FEIRA será aberto o ponto de testagem
no Supermercado Calvi ,  em Campo Grande,
Cariacica. com funcionamento de quinta a sexta-feira,
das 8h às 17h.

Vila Velha OS TESTES são ofertados para usuários
com suspeita da doença, mediante agendamento pelo
site www.vilavelha.es.gov.br. 0 usuário também pode
procurar uma Unidade de Saúde e solicitar o
agendamento. A coleta acontece de segunda a sexta-
feira, nas unidades de saúde da Barra do Jucu, Vila
Nova, Ataide, Ibes e São Torquato. Já nos Pronto-
Atendimentos os testes são feitos mediante solicitação
médica.

Cariacica A TESTAGEM da covid-19 por meio do
exame PCR, é realizada nas unidades de saúde e nos
Pronto Atendimentos, após atendimento médico.

Serra 0 LABORATÓRIO Central da Serra, anexo à
UBS Boa Vista, realiza coleta para teste da covid-19
das 8h às 12 horas, de segunda a sexta-feira. Não há
ne- cessidade de agendamento prévio, nem tampouco
de encaminhamento médico.
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Vitória 0 TESTE é oferecido por agendamento on-line
e realizado no Centro de Testagem, localizado Rua
Hermes Cury Carneiro, 360 - Monte Belo. 0
agendamento pode ser feito pelo link agenda-
mento.vitoriaes.gov.br ou pelo aplicativo Vitória Online.

Fonto: Sesa e prefeituras consultadas

Quem não consegue fazer a testagem, o que a gente
recomenda é que use máscaras e mantenha o
distanciamento social enquanto tiver o sintoma
respiratório

Ana Carolina D"Ettorres, infectologista
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Com aumento de casos de Covid no ES, Sesa
pede a população que faça testagem
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@equipeGN

Os testes para detecção da Covid-19 estão
disponíveis em todo Estado nos serviços de saúde
municipais e são uma ferramenta importante para o
acompanhamento semanal do vírus. Nas últimas
quatro semanas epidemiológicas, o Espírito Santo tem
registrado um aumento gradual da taxa de positividade
nos testes de antígenos (rápidos), entretanto, a
procura pela testagem ainda é baixa.

A taxa de positividade é um importante variável para
compreender a circulação do vírus no território. O
aumento de positividade é observado a partir da
semana epidemiológica (SE) 30 a 33, referente aos
dias 21 de julho a 17 de agosto. Nessas semanas, a
positividade passou de 4,04% (SE 30) para 5,34% (SE
33). Antes desse aumento, a positividade era de
2,94%.

Estímulo à ´população

A procura pela testagem, tanto por testes de antígenos
(rápidos) quanto os de RT-PCR, deve ser estimulado
por toda população, uma vez que têm um papel
importante no entendimento da dinâmica de
transmissão do vírus na população e identificação de
grupos com alto risco de infecção. Além disso, pela
testagem do RT-PCR, o Estado também promove a
vigilância genômica, para detecção das cepas
circulantes no território.

Recentemente, a Secretaria da Saúde (Sesa) realizou
a compra de 100 mil testes rápidos e recebeu 9 mil por
parte do Ministério da Saúde, os quais foram
distribuídos às regionais de saúde para envio aos 78
municípios capixabas e também às unidades
hospitalares.

Pelo Estado, os testes rápidos são ofertados de
segunda a sexta-feira, no Terminal de Laranjeiras, na
Serra e no Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), campus de
Itacibá, em Cariacica, próximo ao Terminal de Itacibá.

Serviço:

Testes para detecção da covid-19 Sesa

Terminal de Laranjeiras, na Serra

Dias: segunda a sexta-feira

Horário: das 08h às 16h30

IFES - campus de Itacibá, em Cariacica

Dias: segunda a sexta-feira

Horário: das 08h às 17h, com coleta até as 16h30

Supermercado Casagrande, Itacibá, em Cariacica

A partir do dia 02 de setembro, de segunda a sexta-
feira

Horário: 08h às 17h

Supermercado Calvi, em Campo Grande, Cariacica

A partir do dia 05 de setembro, de quinta as sexta-feira

Horário: 8h às 17h

Site: https://grafittinews.com.br/com-aumento-de-casos-

de-covid-no-es-sesa-pede-a-populacao-que-faca-

testagem/
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Ifes adapta aulas de programação e robótica
para crianças de até 5 anos na Serra (ES)
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Crianças entre 3 e 5 anos estão aprendendo robótica
na Serra. A iniciativa faz parte do projeto Corte de
Lovelace desenvolvido pelo Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes). As aulas ocorrem tanto pela
manhã, quanto à tarde, entre os dias 12 e 16 de
agosto no Cmei Nilda Vanette e mais de 60 alunos de
Educação Infantil participam das aulas. O projeto piloto
Corte de Lovelace Kids tem como temática "É de
Pequeno que se Aprende a Ser Nobre".

Esta é apenas a primeira parte do projeto, que ao
longo do semestre vai trabalhar a criação de jogos
onde será trabalhada a lógica de programação e o
pensamento computacional.  "A gente só vai
amadurecendo a ideia e colocando mais desafios para
as cr ianças",  expl ica a d i retora do Cmei e
coordenadora do projeto Simone Smiderle. No final do
ano, as crianças participarão de uma formatura em
que apresentarão um musical para coroar todo o
trabalho desenvolvido ao longo do semestre.

Neste primeiro momento, cada turma criou entre três a
quatro robôs, produzidos com materiais recicláveis, e
eles foram expostos pelos pequenos durante o
encerramento das atividades no dia 20 de agosto. O
Cmei construiu uma Sala Maker adaptada para as
aulas e os professores receberam dois dias de
treinamento para lecionarem o curso. As aulas de
robótica e programação ocorrem no turno em que a
criança estuda.

Do Lego à robótica

"No segundo semestre de 2023, eu escrevi o Cmei
Nilda Vanette numa seleção da Lego Education no
qua l  4  esco las  da  reg ião  Sudes te  ser iam
contempladas e o Cmei Nilda Vanette ficou em
segundo lugar", lembra Simone.

Depois de trabalhar o Lego com os alunos, Simone
conversou com Márcia e juntas entenderam que este
era um ponto de partida para trabalhar robótica e
programação com os estudantes da Educação Infantil.
Simone participa da Corte de Lovelace. O projeto é
piloto e, por enquanto, destinado apenas aos alunos
do Cmei. No entanto, Simone revela que já estuda
formas de ampl iar  as ofertas vagas para a
comunidade. Não, por coincidência, os trabalhos

realizados pelas crianças foram desenvolvidos
principalmente com material reciclável e lego.

"A ideia é que, através da computação, elas tenham
capacidade de crescer com a capacidade de interação
e resolução. Como pegar problemas grandes, dividir
em partes pequenas e resolver cada uma delas",
exemplifica a coordenadora do projeto Corte de
Lovelace Márcia Gonçalves. O projeto, que surgiu para
mulheres, hoje já atende adolescentes de baixa renda,
crianças e, segundo Márcia, visa também trabalhar
com a terceira idade.

Sibeli Dias, assessora pedagógica da gerência da
Educação Infantil da Serra, conta que esta parceria vai
ao encontro do que o município tem pensado para as
escolas. "Nosso interesse é que outras unidades
possam ter essa experiência de trabalhar robótica.
Tanto que todos os Cmeis têm chromebooks, as
crianças têm esse contato com a linguagem digital",
corrobora.

Corte de Lovelace

A Corte de Lovelace é um programa de extensão do
Centro de Referência em Formação e em Educação a
Distância (Cefor), um centro de referência em
educação à distância que pertence ao Ifes. E a
iniciativa nasceu em 2017 e até o final do ano estará
presente em 20 municípios do Espírito Santo. Cerca
de 2 mil estudantes já passaram pelo curso. O foco do
curso é capacitar alunos de baixa renda, priorizando
meninas,  uma vez que es te  é  um espaço
predominantemente masculino. O nome Corte de
Lovelace é uma referência à condessa Ada de
Lovelace, considerada a primeira programadora do
mundo.

Site: https://grafittinews.com.br/ifes-adapta-aulas-de-

programacao-e-robotica-para-criancas-de-ate-5-anos-na-

serra-es/
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Novos pontos de testagem para evitar avanço
da covid na Grande Vitória. Confira
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Camila Lima, do jornal A Tribuna

O Espírito Santo tem registrado um aumento de testes
positivos de covid-19. O número tem aumentado
desde o período entre as semanas epidemiológicas
(SE) 30 a 35, referente aos dias 21 de julho a 31 de
agosto, apontam dados da Secretaria de Estado da
Saúde (Sesa).

Nas semanas 30 a 35, a positividade passou de 4,04%
(SE 30) para 6,16% (SE 35). Antes, a positividade era
de 2,94%. Mesmo com o aumento, a procura por
testes ainda é baixa e, para conter o avanço da
doença, a Sesa tem aberto novos pontos de testagem.

Em junho, foram 4.505 testes realizados, sendo 47
testes positivos, enquanto em julho foram 4.388, com
88 positivos. Em agosto o número saltou para 158
positivos, de um total de 4.108. Comparando os dois
últimos meses, o aumento foi de 79,5%.

Porém, no ano passado, no mesmo período, a
testagem passava de 10 mil. Em maio de 2023, foram
realizados 36.874 testes (4.137 positivos); em junho,
18.702 (1.055 positivos); e em julho, 11.221 (407
positivos).

O subsecretário de Vigilância em Saúde, Orlei
Cardoso, destaca que a testagem é uma ferramenta
que funciona como fotografia do cenário atual para
saber como a doença tem se comportado.

"Se olharmos em relação aos óbitos por covid,
somente neste ano temos 54, sendo que o último
registrado foi no dia 28 de agosto, bem recente. Ou
seja, ainda temos pessoas morrendo. A testagem
serve para evitar a expansão de casos", alerta.

Recentemente, a Sesa realizou a compra de 100 mil
testes rápidos e recebeu nove mil por parte do
Ministério da Saúde.

Um dos pontos de testagem do Estado está no
Terminal de Laranjeiras, na Serra. A dona de casa
Ione Siqueira, de 70 anos, aproveitou a passagem
pelo local para realizar o exame, feito pela enfermeira
Débora Sousa e pela técnica de enfermagem Yamara
Rosa.

Um novo ponto foi  aberto no Supermercado

Casagrande, em Itacibá, e na quinta, outro será aberto
no Supermercado Calvi, em Campo Grande.

Evolução

A infectologista Ana Carolina D Ettorres destaca que é
fundamental a testagem, já que houve um aumento
das síndromes respiratórias.

"Hoje, a covid, após a estratégia de vacinação em
massa, tem uma evolução um pouco diferente do
início da pandemia. É uma doença um pouco mais
branda, semelhante a um resfriado, com congestão
nasal, um pouco de tosse e mal-estar, e pode ter
febre", destaca.

FIQUE POR DENTRO

Locais de testagem

Estado

- São ofertados de segunda a sexta-feira, no Terminal
de Laranjeiras, na Serra, e no Ifes campus de Itacibá,
em Cariacica, próximo ao Terminal de Itacibá.

- Desde segunda (02) foi aberto também um ponto de
testagem no Supermercado Casagrande, localizado
também em Itacibá, com funcionamento das 8h às
17h.

- Na quinta-feira (05) será aberto o ponto de testagem
no Supermercado Calvi ,  em Campo Grande,
Cariacica, com funcionamento de quinta a sexta-feira,
das 8h às 17h.

Vila Velha

- Os testes são ofertados para usuários com suspeita
da doença, mediante agendamento pelo site
www.vilavelha.es.gov.br . O usuário também pode
procurar uma Unidade de Saúde e solicitar o
agendamento.

- A coleta acontece de segunda a sexta-feira, nas
unidades de saúde da Barra do Jucu, Vila Nova,
Ataide, Ibes e São Torquato. Já nos Pronto-
Atendimentos os testes são feitos mediante solicitação
médica.
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Cariacica

- A testagem da covid-19 por meio do exame PCR, é
realizada nas unidades de saúde e nos Pronto
Atendimentos, após atendimento médico.

Serra

- O Laboratório Central da Serra, anexo à UBS Boa
Vista, realiza coleta para teste da covid-19 das 8h às
12 horas, de segunda a sexta-feira. Não há
necessidade de agendamento prévio, nem tampouco
de encaminhamento médico.

Vitória

- O teste é oferecido por agendamento on-line e
realizado no Centro de Testagem, localizado Rua
Hermes Cury Carneiro, 360 - Monte Belo. O
a g e n d a m e n t o  p o d e  s e r  f e i t o  p e l o  l i n k
agendamento.vitoria.es.gov.br ou pelo aplicativo
Vitória Online.

Fonte : Sesa e prefeituras consultadas.

Site: https://tribunaonline.com.br/cidades/novos-pontos-

de-testagem-para-evitar-avanco-da-covid-na-grande-

vitoria-confira-198089
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Ifes abre inscrições para cursos gratuitos de
Guia de Turismo e Hospedagem
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O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) lançou o
edital do processo seletivo para diversos cursos
técnicos integrados ao Ensino Médio, incluindo os
cursos de Guia de Turismo e Hospedagem. As
inscrições, que vão até o dia 1º de novembro de 2024,
são uma oportunidade para aqueles que desejam se
qualificar para o mercado de trabalho no setor de
turismo e hospedagem, ao mesmo tempo em que
concluem o Ensino Médio.

Com 40 vagas ofertadas para cada curso, as aulas
serão realizadas no turno noturno e ter ão duração de
três anos e meio. Os cursos são inteiramente gratuitos
e fazem parte do Programa Nacional de Integração da
Educação Profissional com a Educação Básica na
Modalidade de Jovens e Adultos (Proeja).

As inscrições devem ser feitas presencialmente de
14hs às 19hs, no campus do Ifes em Vitória,
localizado na Avenida Vitória, 1729, Jucutuquara. Para
participar do processo seletivo é necessário ter 18
anos ou mais; ter concluído o Ensino Fundamental e
não ter concluído o Ensino Médio.

Os profissionais formados no curso de Guia de
Turismo deverão ser capazes de exercer as atividades
de acompanhamento, orientação e transmissão de
informações a pessoas ou grupos, em visitas,
excursões  urbanas ,  mun ic ipa is ,  es tadua is ,
interestaduais, internacionais ou especializadas,
conforme Portaria nº 27, de 30/01/2014 , do Ministério
do Turismo.

Os profissionais formados no curso de Hospedagem
deverão ser capazes de exercer as atividades de
recepção, reserva, governança, mensageria e
concièrgerie em meios de hospedagem; supervisionar
manutenção de equipamentos; e executar serviços de
atendimento e apoio aos clientes. Após a conclusão do
curso, será possível atuar em: hotéis, resorts, motéis,
SPAs, pousadas, albergues, colônias de férias, flats,
condotel, condomínios residenciais e de lazer,
hospitais, clínicas e casas de repouso, hospedarias,
estalagens, acampamentos e acantonamentos, navios,
cruzeiros e plataformas de petróleo.

Para mais informações sobre o processo seletivo,
clique no link abaixo:

https://www.ifes.edu.br/processosseletivos/alunos/item

/3150-ps-55-2024-cursos-tecnicos-integrados-ao-
ensino-medio-proeja

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
d a  S e t u r L e o n a r d o  S a l e s  ( 2 7 )  3 6 3 6 - 8 0 0 9
i m p r e n s a @ t u r i s m o . e s . g o v . b r

Site: http://setur.es.gov.br/Notícia/ifes-abre-inscricoes-

para-cursos-gratuitos-de-guia-de-turismo-e-hospedagem
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Destaques do Gazeta Meio Dia
 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Ter, 3 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/03/TVGAZETAAFGL

OBOES-11.46.59-11.51.05-1725379557.mp4
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Alunos do Ifes criam aplicativo de
diagnóstico de câncer

 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Ter, 3 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Fidelis Zanetto de Castro: professor orientador

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/03/TVGAZETAAFGL

OBOES-12.35.31-12.43.17-1725380670.mp4
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Grupo de alunos do Ifes Serra ganha 1º lugar
geral em competição de inovações em SP

 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES. Ter, 3 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/03/TVGAZETAAFGL

OBOES-19.22.52-19.23.15-1725406299.mp4
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Capacitação sobre Defesa Agropecuária é
realizada no IFES de Itapina, distrito de

Colatina
 

JORNAL HORA AGHÁ ONLINE / ES - NOTÍCIAS. Qua, 4 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Neste dia 4 de setembro, o Instituto Federal do
Espírito Santo (IFES) de Itapina, distrito de Colatina,
recebeu uma capacitação organizada pelo Instituto de
Defesa Agropecuária e Florestal do Espírito Santo
(IDAF).

O evento faz parte de um projeto liderado por Eduardo
Chagas, da Direção Técnica do IDAF, e coordenado
pela Gerência de Educação Sanitária e Ambiental. O
objetivo do projeto é visitar todas as instituições de
ensino superior e técnico que oferecem os cursos de
Medicina Veterinária, Agronomia, e Técnico em
Agropecuária e Agricultura.

Marcaram presença Rafael Rebelo de Oliveira Albane,
engenheiro agrônomo e gerente do IDAF em Colatina,
que abordou temas cruciais para o setor agrícola.
Rafael foi acolhido cordialmente pelo coordenador do
curso de Agronomia, Jadier de Oliveira Cunha Júnior,
que fez a abertura do evento.

Durante a capacitação foram discutidos aspectos
relacionados às doenças de notificação fitossanitária e
ao papel do agrônomo no IDAF. A professora de
fruticultura, Patrícia Soares Furno Fontes, também
apoiou a realização do evento ao ceder suas aulas,
evidenciando o compromisso do corpo docente do
IFES com atividades extracurriculares.

Rafael Albane conduziu a capacitação e, ao final da
palestra, participou de um bate-papo com os alunos,
respondendo às dúvidas dos participantes. Cerca de
31 alunos participaram da palestra, proporcionando
um ambiente rico para aprendizado e debate sobre
temas essenciais para a saúde e proteção das culturas
agrícolas no estado.

No turno vespertino também foi realizada uma
capacitação para os alunos do Curso Técnico em
Agropecuária, com Rafael Albane como palestrante. O
evento foi coordenado pela professora Andrea Moraes
Torres Pinto e contou com a participação de
aproximadamente 25 pessoas. Ao todo, foram
capacitados 56 alunos do IFES pelo IDAF nos temas
abordados.

A colaboração entre o Idaf e instituições de ensino,

como o IFES, é crucial para aprimorar o conhecimento
técnico e promover a troca de experiências entre
profissionais e futuros agrônomos, contribuindo para o
desenvolvimento sustentável da agricultura no Espírito
Santo.

Site: https://www.horaagha.com.br/capacitacao-sobre-

defesa-agropecuaria-e-realizada-no-ifes-de-itapina-

distrito-de-colatina/
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Polo UAB na Serra reforça expansão da
Educação Superior no Estado (Estado)

 

INFORME CAPIXABA. Qua, 4 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O Governo do Espírito Santo inaugura, na próxima
segunda-feira (09), o novo Polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB) no município da Serra. O
evento, que acontece às 18 horas, marca um passo
importante na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com os objetivos estratégicos da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti).

Com a abertura do Polo UAB/Serra, a região ganha
mais oportunidades de qualificação profissional,
atendendo a uma demanda crescente por cursos de
extensão e pós-graduação. Entre as ofertas,
destacam-se a Pós-Graduação em Cultura Maker e
Educação 4.0, Especialização em Gestão em Saúde e
o curso de extensão "Música para Todos". Além disso,
o Campus Ifes /Serra oferecerá um Mestrado
Profissional em Computação Aplicada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Sec t i ,  a lém da  comun idade acadêmica .  A
coordenadora do polo, Joana Herkenhoff, estará à
frente do evento, que simboliza o compromisso do
Governo com a democratização do ensino superior e o
desenvolvimento socioeconômico sustentável da
região.

"Com a inauguração da UnAC, reforçamos nosso
compromisso de interiorizar a Educação Superior
gratui ta em todo o Espír i to Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos ofertados
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo que todos tenham
a c e s s o  a  u m a  e d u c a ç ã o  d e  e x c e l ê n c i a ,
independentemente da sua localização", destaca o
secretário de Estado da Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Por: Heliomara Ribeiro Mulullo/ Foto:Divulgação Secti

Site: https://informecapixaba.com.br/polo-uab-na-serra-

reforca-expansao-da-educacao-superior-no-estado/
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Polo UAB na Serra reforça expansão da
Educação Superior no Estado
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Da . Redação

O Governo do Espírito Santo inaugura, na próxima
segunda-feira (09), o novo Polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB) no município da Serra. O
evento, que acontece às 18 horas, marca um passo
importante na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com os objetivos estratégicos da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti).

Com a abertura do Polo UAB/Serra, a região ganha
mais oportunidades de qualificação profissional,
atendendo a uma demanda crescente por cursos de
extensão e pós-graduação. Entre as ofertas,
destacam-se a Pós-Graduação em Cultura Maker e
Educação 4.0, Especialização em Gestão em Saúde e
o curso de extensão "Música para Todos". Além disso,
o Campus Ifes /Serra oferecerá um Mestrado
Profissional em Computação Aplicada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Sec t i ,  a lém da  comun idade acadêmica .  A
coordenadora do polo, Joana Herkenhoff, estará à
frente do evento, que simboliza o compromisso do
Governo com a democratização do ensino superior e o
desenvolvimento socioeconômico sustentável da
região.

"Com a inauguração da UnAC, reforçamos nosso
compromisso de interiorizar a Educação Superior
gratui ta em todo o Espír i to Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos ofertados
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo que todos tenham
a c e s s o  a  u m a  e d u c a ç ã o  d e  e x c e l ê n c i a ,
independentemente da sua localização", destaca o
secretário de Estado da Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/polo-uab-na-serra-reforca-

expansao-da-educacao-superior-no-estado/

78

https://fanoticias.com.br/polo-uab-na-serra-reforca-expansao-da-educacao-superior-no-estado/
https://fanoticias.com.br/polo-uab-na-serra-reforca-expansao-da-educacao-superior-no-estado/


Polo UAB na Serra reforça expansão da
Educação Superior no Estado
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O Governo do Espírito Santo inaugura, na próxima
segunda-feira (09), o novo Polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB) no município da Serra. O
evento, que acontece às 18 horas, marca um passo
importante na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com os objetivos estratégicos da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti).

Com a abertura do Polo UAB/Serra, a região ganha
mais oportunidades de qualificação profissional,
atendendo a uma demanda crescente por cursos de
extensão e pós-graduação. Entre as ofertas,
destacam-se a Pós-Graduação em Cultura Maker e
Educação 4.0, Especialização em Gestão em Saúde e
o curso de extensão "Música para Todos". Além disso,
o Campus Ifes /Serra oferecerá um Mestrado
Profissional em Computação Aplicada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Sec t i ,  a lém da  comun idade acadêmica .  A
coordenadora do polo, Joana Herkenhoff, estará à
frente do evento, que simboliza o compromisso do
Governo com a democratização do ensino superior e o
desenvolvimento socioeconômico sustentável da
região.

"Com a inauguração da UnAC, reforçamos nosso
compromisso de interiorizar a Educação Superior
gratui ta em todo o Espír i to Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos ofertados
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo que todos tenham
a c e s s o  a  u m a  e d u c a ç ã o  d e  e x c e l ê n c i a ,
independentemente da sua localização", destaca o
secretário de Estado da Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

A natação rendeu mais duas medalhas para o Espírito
Santo na Paralimpíada de Paris, nesta quarta-feira
(04). Patrícia Pereira conquistou a medalha de prata
na prova dos 50m peito (classe SB3), com o tempo
58s31. Já Mariana Gesteira trouxe a medalha de
bronze na prova dos 100m livre (classe S9) com o
tempo de 1min02s22.

Patrícia Pereira é contemplada pelo programa Bolsa
Atleta e Mariana Gesteira pelo Voe Atleta, ambos da
Secretaria de Esportes e Lazer (Sesport).

Essa é a segunda medalha de Patrícia Pereira na
competição e a quarta na história dos Jogos
Paralímpicos. Na últ ima sexta-feira (30), ela
conquistou a medalha de bronze na prova do
revezamento 4×50 livre misto, ao lado de Daniel
Mendes, Lidia Cruz e Talisson Glock. A nadadora de
46 anos também foi prata no revezamento 4×50 livre
misto, no Rio, em 2016, e bronze em Tóquio, em 2021.
Por todos esses feitos, ela é uma das homenageadas
na Calçada da Fama da Sesport.

Nos 100m livre, prova na qual já havia conquistado o
bronze na Paralimpíada de Tóquio 2021, Mariana
Gesteira voltou a subir ao pódio em Paris. Na terça-
feira (03), ela também conquistou o bronze na prova
dos 100m costas (classe S9), com o tempo de
1m09s27.

Natural de Itaboraí, do Rio de Janeiro, Mariana se
mudou para o Espírito Santo em 2020 e atualmente
treina no Clube Álvares Cabral com o técnico
Leonardo Miglinas, que acompanha a paratleta na
Paralimpíada pela seleção brasileira.

Bolsa Atleta

O Bolsa Atleta tem como objetivo principal beneficiar
atletas e paratletas de alto rendimento, com o auxílio
financeiro mensal que deve ser utilizado para a
manutenção dos resultados obtidos e da carreira
esportiva do atleta no ano de recebimento do
benefício.

Com um investimento de R$ 3,9 milhões, o edital 2024
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atingiu o recorde de esportistas de alto rendimento
selecionados, com 234 contemplados, 43 a mais do
que no edital anterior. Serão pagos aos selecionados
12 parcelas mensais, de acordo com a categoria:
estudantil (R$ 500), nacional (R$ 1.500), internacional
(R$ 2 mil) e olímpico (R$ 4 mil).

Voe Atleta

O Voe Atleta, antigo Compete Esportivo, é um
programa que custeia passagens de avião, com o
intuito de viabilizar a participação de atletas e
paratletas capixabas em competições nacionais e
internacionais.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99271-8222/ (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: https://es1.com.br/polo-uab-na-serra-reforca-

expansao-da-educacao-superior-no-estado/
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Governador Casagrande e Presidente Lula
discutem melhorias para o Espírito Santo

(Notícias)
 

ESPOST / VITÓRIA. Qua, 4 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Jornalismo

Nesta quarta-feira (4), o governador do Espírito Santo,
Renato Casagrande, se encontrou com o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva para tratar de importantes
projetos para o estado. Entre os temas abordados
estavam a duplicação das rodovias BR-262 e BR-101,
além de melhorias na ferrovia e portos da região.

Um dos principais pontos da reunião foi a solicitação
de Casagrande para que a duplicação da BR-262, que
liga Vitória a Belo Horizonte, seja incluída no acordo
de compensação do desastre de Mariana, ocorrido em
2015. O governador sugeriu que o valor estimado de
R$ 5 bilhões para a obra poderia ser financiado com
recursos do acordo e por meio de Parcerias Público-
Privadas (PPPs). Casagrande destacou que a rodovia
já foi oferecida para concessão em duas ocasiões,
mas não atraiu interesse devido ao seu traçado
montanhoso.

O acordo de repactuação do desastre de Mariana, que
visa compensar as cidades afetadas pela tragédia,
deve ser finalizado até o final deste ano. Casagrande
afirmou que o valor total do acordo deve girar em torno
de R$ 100 bilhões e que a assinatura deve ocorrer
ainda este ano, dado o estágio avançado das
negociações.

Outro tópico importante foi a BR-101, cuja duplicação
está paralisada desde que a concessionária Eco-101
desistiu do contrato. O Tribunal de Contas da União
está avaliando um novo acordo com a Eco-101 para
retomar as obras. Casagrande manifestou otimismo de
que um desfecho possa ser alcançado em breve.

Além das questões relacionadas às rodovias, o
governador convidou Lula para visitar o complexo
portuário de Aracruz e assinar convênios em Vitória.
Os acordos visam melhorias em áreas como
saneamento, habitação e expansão dos Institutos
Federais de Educação do Espírito Santo (Ifes). A visita
presidencial está prevista para acontecer ainda este
ano.

Site: https://espost.redees.com.br/governador-

casagrande-e-presidente-lula-discutem-melhorias-para-
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Casagrande pede a Lula que Ibama desenrole
processos de licenças ambientais do ES

(Política)
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Da Redação

O destravamento dos processos de licenciamento
ambiental de projetos privados do Espírito Sato -
"é preciso dizer se pode ou não pode" - que tramitam
no Ibama (Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e
Recursos Renováveis) foi um dos temas levados pelo
governador Renato Casagrande (PSB) ao presidente
Lula em audiência na manhã desta quarta-feira (4), no
Palácio do Planalto.

Dentro os processos em tramitação no órgão federal
estão os do Terminal de Uso Privativo (TUP), em
Urussuquara, São Matheus, e das Estradas de Ferro
Juscelino Kubitscheck (EF 033), entre Barra de São
Francisco e Brasília, e Minas-ES (Efemes), de São
Mateus até Ipatinga (MG), todos do Grupo Petrocity.

Casagrande conversou com Lula sobre o acordo
judicial pelo desastre de Mariana (MG), que está em
fase de finalização e envolverá a União e os Estados
do Espírito Santo e Minas Gerais. E colocou sobre a
mesa, como parte da indenização, a duplicação da BR
262, ligando Vitória a Belo Horizonte.

"Parte da rodovia está no vale do rio Doce, que foi
profundamente afetado pelo desastre de Mariana. É
uma rodovia federal, importante para o Espírito Santo
e para Minas Gerais", justif icou o governador
capixaba.

Foi tema do encontro também a renovação da outorga
da Ferrovia Centro-Atlântica (FCA). O governador
disse que a malha da FCA liga o Espírito Santo ao
Triângulo Mineiro e é importante para a logística
capixaba.

O governador disse também que convidou o
presidente Lula para visitar o Espírito Santo, o que
deverá ocorrer no primeiro semestre do próximo ano.
E quer que a visita se inicie por Aracruz, "onde está a
maior obra portuária do Brasil no momento, agregada
a uma ZPE particular, o que virá aliviar o porto de
Santos, que está saturado".

Depois, de Aracruz o presidente vira a Vitória para
entrega de obras de saneamento, casas populares e

ampliação do Ifes. ( Da Redação)

Site: https://tribunanorteleste.com.br/casagrande-pede-

a-lula-que-ibama-desenrole-processos-de-licencas-

ambientais-do-es/
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Espírito Santo: Ifes está com inscrições para
cursos gratuitos de Guia de Turismo e
Hospedagem (em Cursos, Destaques,

Espírito Santo, Turismo)
 

MATÉRIA PRIMA COMUNICA. Qua, 4 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) lançou o
edital do processo seletivo para diversos cursos
técnicos integrados ao Ensino Médio, incluindo os
cursos de Guia de Turismo e Hospedagem. As
inscrições vão até o dia 1º de novembro e são uma
oportunidade para quem deseja se qualificar para o
mercado de trabalho no setor ao mesmo tempo em
que concluem o Ensino Médio.

Com 40 vagas ofertadas para cada curso, as aulas
serão realizadas no turno noturno e ter ão duração de
três anos e meio. Os cursos são inteiramente gratuitos
e fazem parte do Programa Nacional de Integração da
Educação Profissional com a Educação Básica na
Modalidade de Jovens e Adultos (Proeja).

As inscrições devem ser feitas presencialmente de
14hs às 19hs, no campus do Ifes em Vitória,
localizado na Avenida Vitória, 1729, Jucutuquara. Para
participar do processo seletivo é necessário ter 18
anos ou mais; ter concluído o Ensino Fundamental e
não ter concluído o Ensino Médio.

Os profissionais formados no curso de Guia de
Turismo deverão ser capazes de exercer as atividades
de acompanhamento, orientação e transmissão de
informações a pessoas ou grupos, em visitas,
excursões  urbanas ,  mun ic ipa is ,  es tadua is ,
interestaduais, internacionais ou especializadas,
conforme Portaria nº 27, de 30/01/2014 , do Ministério
do Turismo.

Os profissionais formados no curso de Hospedagem
deverão ser capazes de exercer as atividades de
recepção, reserva, governança, mensageria e
concièrgerie em meios de hospedagem; supervisionar
manutenção de equipamentos; e executar serviços de
atendimento e apoio aos clientes. Após a conclusão do
curso, será possível atuar em: hotéis, resorts, motéis,
SPAs, pousadas, albergues, colônias de férias, flats,
condotel, condomínios residenciais e de lazer,
hospitais, clínicas e casas de repouso, hospedarias,

estalagens, acampamentos e acantonamentos, navios,
cruzeiros e plataformas de petróleo.

Para mais informações sobre o processo seletivo,
clique no link abaixo:

https://www.ifes.edu.br/processosseletivos/alunos/item
/3150-ps-55-2024-cursos-tecnicos-integrados-ao-
ensino-medio-proeja

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/espirito-

santo-ifes-esta-com-inscricoes-para-cursos-gratuitos-

de-guia-de-turismo-e-hospedagem/
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Lula no ES, BR-262 e BR-101: Veja o que
Casagrande pediu ao presidente
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Josué de Oliveira

Casagrande se reuniu com o presidente Lula nesta
quarta-feira, em Brasília. Foto: Divulgação (Ricardo
Stuckert)

O governador do Espírito Santo, Renato Casagrande,
se reuniu com o presidente da República, Luiz Inácio
Lula da Silva, na manhã desta quarta-feira (4) para
discutir temas importantes de interesse dos capixabas.
Entre eles, as obras de duplicação da BR-262, BR-
101, ferrovia e portos. Após o encontro, Lula foi
convidado para uma visita ao estado.

Durante o encontro, Casagrande pediu ao presidente
para que a obra de duplicação da BR-262, no trecho
de Vitória a Belo Horizonte seja incluída no acordo de
Mariana que trata sobre as compensações às cidades
afetadas pelo rompimento da barragem que ocorreu
em 2015 e matou 19 pessoas.

"Esse investimento vindo dessa repactuação é um
investimento que ajuda no desenvolvimento do
Espírito Santo e Minas Gerais", disse Casagrande.
Segundo ele, o valor da obra estaria estimado em
cerca de R$ 5 bilhões. "Mas pode colocar o recurso do
acordo e uma PPP patrocinada. Essa rodovia já foi
para a concessão por duas vezes e deu deserta por
falta de interesse por ser uma região de montanha".

Uma pub l icação compar t i lhada por  Renato
Casagrande (@casagrande_es)

A conclusão do acordo de repactuação pelo desastre
de Mariana deve ser resolvido até o fim do ano.
Segundo Casagrande, os valores do acordo devem
ficar próximos a R$ 100 bilhões. "Isso está tudo muito
bem construído em termos de valores, em termos de
responsabilidade de cada um, então tem já uma
construção bem formatada que o acordo poderá, com
certeza, tendo esforço, ser assinado antes mesmo do
final do ano".

BR-101

A duplicação da BR-101, que está com as obras
paralisadas desde que a Eco-101 desistiu do contrato,
também foi tema do encontro com o presidente.
Atualmente, o Tribunal de Contas da União está
analisando um acordo com a própria Eco-101 para

retomar as atividades.

"O acordo pode ser concluído nos próximos dias.
Estamos nessa expectativa. Informei tudo que
estamos fazendo para agilizar, dar desfecho e colocar
um ponto final nesse tema".

Visita de Lula

Durante o encontro, Casagrande fez um convite ao
presidente Lula para visitar o complexo portuário de
Aracruz, no norte do Estado, e assinar convênios em
Vitória voltados para as áreas de saneamento,
habitação e ampliação dos Institutos de Educação do
Espírito Santo (Ifes). A expectativa é de que aconteça
ainda este ano.

"Informei todo o investimento portuário que estamos
tendo. A maior obra de porto no Brasil hoje é em
Aracruz, que é o porto do Imetame. Hoje estamos
vivendo um momento de grande estrangulamento do
Porto de Santos e qualquer tipo de navio poderá
atracar em Aracruz. É uma solução logística para o
Brasil. Essa é uma agenda importante para o
presidente no estado".

Site: https://es360.com.br/dia-a-dia/noticia/lula-no-es-br-

262-e-br-101-veja-o-que-casagrande-pediu-ao-

presidente/
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Capacitação sobre Defesa Agropecuária no
IFES de Itapina (Espírito Santo)
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Redação

No dia 04 de setembro, o Instituto Federal do
Espírito Santo (IFES) de Itapina sediou uma
capacitação promovida pelo Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf).

O evento contou com a presença de Rafael Rebelo de
Oliveira Albane, engenheiro agrônomo e gerente do
Idaf de Colatina, que abordou temas importantes para
o setor agrícola.

Rafael Rebelo foi Recebido de forma cordial pelo
coordenador do curso de Agronomia, Jadier de
Oliveira Cunha Júnior, o evento discutiu principalmente
as doenças de notificação fitossanitária e o serviço do
agrônomo no Idaf.

A professora de Fruticultura, Patrícia Soares Furno
Fontes, colaborou cedendo suas aulas para a
realização do evento, destacando o apoio do corpo
docente do IFES  na promoção de atividades
extracurriculares.

Rafael Albane conduziu a capacitação e deu espaço
para realizar um bate-papo, respondendo às dúvidas
dos participantes ao final da palestra.

Com a participação de aproximadamente 31 alunos, a
capac i tação proporc ionou um ambiente  de
aprendizado e discussão sobre temas essenciais para
a saúde e proteção das culturas agrícolas no estado.

A parceria entre o Idaf e instituições de ensino como o
IFES é fundamental para fortalecer o conhecimento
técnico e promover a troca de experiências entre
profissionais e futuros agrônomos, contribuindo para o
desenvolvimento sustentável da agricultura no Espírito
Santo.

Site: https://jornaltribunadopovo.com.br/capacitacao-

sobre-defesa-agropecuaria-no-ifes-de-itapina/
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Campus do Ifes de São Mateus está
selecionando trabalhos para feira científica

 

GRAFITTI NEWS / VITÓRIA / ES. Qua, 4 de Setembro de 2024
IFES GERAL

@equipeGN

O Campus do Ifes em São Mateus promoverá a Feira
de Ciências, Tecnologias e Humanidades do Vale do
Cricaré (Fecri) entre os dias 9 e 11 de outubro no
Centro Universitário Norte do Espírito Santo (Ceunes),
em São Mateus. O evento visa estimular a produção
científica de estudantes do ensino médio e dos anos
iniciais do ensino fundamental, promovendo a
divulgação e a popularização das ciências.

No evento, haverá espaço para apresentação de
projetos de estudantes do 8º e 9º ano do ensino
fundamental e do ensino médio. A submissão de
trabalhos para apresentação na Fecri pode ser feita
até o dia 16 de setembro pela plataforma Pronice:
pronice.gravatai.ifsul.edu.br.

Os orientadores deverão cadastrar o projeto na
plataforma Pronice e, depois, inscrever o projeto na
Feira. Para a inscrição, são necessários os dados da
escola, dos estudantes que desenvolveram o projeto,
do professor orientador e informações sobre o projeto
(título e resumo).

Serviço:

Confira o edital completo clicando aqui .

Site: https://grafittinews.com.br/campus-do-ifes-de-sao-

mateus-esta-selecionando-trabalhos-para-feira-

cientifica/
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Alunos do Ifes criam aplicativo de
diagnóstico de câncer
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Fidelis Zanetto de Castro, professor orientador

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/04/TVGAZETAAFGL

OBOES-06.24.03-06.28.49-1725444310.mp4
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Descoberta de novos insetos no ES acende
alerta para a agricultura (Agronegócio)
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Pequenos, mas com grande poder de destruição, os
insetos estão sempre no radar dos agricultores. Até o
fim do primeiro semestre de 2024, pelo menos seis
novas espécies foram identificadas nas lavouras do
Espírito Santo, na Região Serrana.

Diante das descobertas feitas por pesquisadores do
Instituto Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), produtores de café, cacau,
mamão e outras variedades de cultivo intensificaram a
vigilância contra pragas.

As espécies, até então desconhecidas pela Ciência,
pertencem a um grupo de mirídeos, popularmente
conhecidos como percevejos, sendo de três
subfamílias Miridae: Bryocorinae, Cylapinae e
Deraeocorinae.

Os mirídeos, segundo o Incaper, desempenham
papéis cruciais nos ecossistemas de produção.
Enquanto alguns percevejos são predadores de
insetos, protegendo cultivos, outros alimentam-se de
plantas vivas, podendo causar danos às lavouras e até
transmitir vírus para plantas.

Entre as doenças já conhecidas e que representam
uma ameaça, significativa, estão a cochonilha-rosada
no cacau, as cigarrinhas-verdes e o ácaro-vermelho.
No cultivo do café, a broca da haste e as cochonilhas
farinhentas também causam preocupação.

As pragas impõem desafios aos produtores que ainda
têm métodos limitados de controle, principalmente
diante das recentes descobertas. "Para as pragas
introduzidas há mais tempo, o principal método de
controle ainda é o químico, embora o controle
biológico com entomopatógenos, predadores e
parasitoides tenha aumentado bastante nos últimos
anos", pontua Queiroz.

Apesar das ameaças, a inovação e o monitoramento
contínuo das lavouras são grandes aliados dos
agricultores capixabas. "A agricultura no Espírito Santo
é dinâmica e não conhece limites. A inovação está no
DNA dos agricultores e empreendedores", afirma
Inorbert de Melo, doutor em Fitopatologia e
pesquisador do Incaper.

Para o enfrentamento às pragas e doenças, a
Secretaria de Estado de Agricultura, Abastecimento,

Aquicultura e Pesca (Seag) investiu mais de R$ 1,5
milhão em pesquisas, envolvendo instituições como o
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) - campus
de Santa Teresa; Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes) em Alegre; Universidade Federal de
Viçosa (UFV) e o próprio Incaper.

"Pesquisadores dessas instituições estão envolvidos
em projetos que visam a dar respostas práticas aos
enfrentamentos de doenças que vêm dizimando
centenas de hectares por ano", aponta Inorbert.

Ele menciona o cancro dos ramos do cafeeiro como o
principal desafio fitopatológico que a cafeicultura de
conilon já enfrentou. A capacidade de matar a planta
suscetível em pouco meses e a falta de medidas
eficazes de manejo e controle fizeram a cadeia
produtiva se mobilizar para soluções urgentes.
Iniciativas privadas e públicas estão focadas em
encontrar uma solução rápida para esse desafio.

Quando o assunto são os patógenos de solo, o
Incaper, com aporte financeiro da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes) e do Consórcio Café, já realizou o diagnóstico
das espécies de nematoides que parasitam os
cafeeiros conilon e arábica e a pimenteira-do-reino.
Essas informações auxiliarão os programas de
melhoramento genético dessas culturas e as decisões
de controle e manejo. Como fruto desse trabalho, o
Incaper lançou a variedade ES8161 Goytacá, primeiro
porta-enxerto de café conilon resistente a nematoides.

Para combater cochonilhas ou qualquer outra praga ou
patógenos (fungos e nematoides) que prejudicam os
campos de café, o Instituto faz o acompanhamento
das lavouras, aprimorando as estratégias de manejo
que são repassadas aos produtores rurais, que podem
acionar o órgão no caso de identificação de pragas
nas plantações.

Além disso, há programas de capacitação para
atuação no controle de doenças em mamoeiros,
abordando viroses conhecidas, como o mosaico e a
meleira, assim como o fitoplasma vira-cabeça.

Nos projetos, os produtores são orientados sobre
vetores e a disseminação das doenças, aprendendo a
identi f icar os sintomas e danos nas plantas,
conhecendo estratégias para controle. As atividades,

89



A GAZETA ONLINE / VITÓRIA / ES. Qua, 4 de Setembro de 2024
IFES GERAL

segundo o Incaper, englobam a prática do roguing,
que consiste na eliminação das plantas infectadas no
início do surgimento dos sintomas, considerando que
quanto mais cedo são removidas, melhor é a redução
da propagação das doenças nas lavouras.

Site: https://www.agazeta.com.br/es/agro/descoberta-de-

novos-insetos-no-es-acende-alerta-para-a-agricultura-

0924
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Como é possível projetar o futuro com a
formação no presente - parte 2
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/04/RDIOJOVEMPAN

NEWSVITRIA905FMES-15.37.03-15.57.49-

1725483972.mp3
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Polo UAB na Serra reforça expansão da
Educação Superior no Estado
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O Governo do Espírito Santo inaugura, na próxima
segunda-feira (09), o novo Polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB) no município da Serra. O
evento, que acontece às 18 horas, marca um passo
importante na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com os objetivos estratégicos da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti).

Com a abertura do Polo UAB/Serra, a região ganha
mais oportunidades de qualificação profissional,
atendendo a uma demanda crescente por cursos de
extensão e pós-graduação. Entre as ofertas,
destacam-se a Pós-Graduação em Cultura Maker e
Educação 4.0, Especialização em Gestão em Saúde e
o curso de extensão Música para Todos . Além disso,
o Campus Ifes /Serra oferecerá um Mestrado
Profissional em Computação Aplicada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Sec t i ,  a lém da  comun idade acadêmica .  A
coordenadora do polo, Joana Herkenhoff, estará à
frente do evento, que simboliza o compromisso do
Governo com a democratização do ensino superior e o
desenvolvimento socioeconômico sustentável da
região.

"Com a inauguração da UnAC, reforçamos nosso
compromisso de interiorizar a Educação Superior
gratui ta em todo o Espír i to Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos ofertados
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo que todos tenham
a c e s s o  a  u m a  e d u c a ç ã o  d e  e x c e l ê n c i a ,
independentemente da sua localização", destaca o
secretário de Estado da Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

comunicacao@secti.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/polo-uab-na-serra-

reforca-expansao-da-educacao-superior-no-estado
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Polo UAB na Serra reforça expansão da
Educação Superior no Estado
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Da Redação

O Governo do Espírito Santo inaugura, na próxima
segunda-feira (09), o novo Polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB) no município da Serra. O
evento, que acontece às 18 horas, marca um passo
importante na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com os objetivos estratégicos da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti).

Com a abertura do Polo UAB/Serra, a região ganha
mais oportunidades de qualificação profissional,
atendendo a uma demanda crescente por cursos de
extensão e pós-graduação. Entre as ofertas,
destacam-se a Pós-Graduação em Cultura Maker e
Educação 4.0, Especialização em Gestão em Saúde e
o curso de extensão "Música para Todos". Além disso,
o Campus Ifes /Serra oferecerá um Mestrado
Profissional em Computação Aplicada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Sec t i ,  a lém da  comun idade acadêmica .  A
coordenadora do polo, Joana Herkenhoff, estará à
frente do evento, que simboliza o compromisso do
Governo com a democratização do ensino superior e o
desenvolvimento socioeconômico sustentável da
região.

"Com a inauguração da UnAC, reforçamos nosso
compromisso de interiorizar a Educação Superior
gratui ta em todo o Espír i to Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos ofertados
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo que todos tenham
a c e s s o  a  u m a  e d u c a ç ã o  d e  e x c e l ê n c i a ,
independentemente da sua localização", destaca o
secretário de Estado da Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/polo-uab-na-serra-reforca-

expansao-da-educacao-superior-no-estado/
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Motociclista fica ferido após bater na traseira
de um carro em frente ao IFES

 

TV GUARAPARI ONLINE / GUARAPARI - NOTÍCIAS. Qui, 5 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Um motociclista se feriu após bater na traseira de um
carro, em frente ao IFES de Guarapari.

Site: https://www.tvguarapari.com/motociclista-fica-

ferido-apos-bater-na-traseira-de-um-carro-em-frente-ao-

ifes/
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Sala de Cinema Canaã encerra ciclo com
exibição especial em Santa Teresa (Guaçuí

& Região)
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admin

Santa Teresa se prepara para a última sessão da
Mostra de Cinema Canaã, que será realizada na
próxima sexta-feira, 13 de setembro, às 19h, no
auditório do Senac. O evento encerra uma série de
exibições gratuitas de filmes, todos com temáticas que
resgatam a identidade cultural da cidade e a história
da imigração italiana.

A Mostra de Cinema Canaã foi uma das iniciativas
contempladas pelo Edital  de Valor ização da
Diversidade Cultural Teresense, com apoio da Lei
Paulo Gustavo. Desde março, o projeto trouxe ao
público seis exibições que contaram com curtas-
metragens premiados e f i lmes real izados ou
ambientados no próprio município.

Além da exibição dos filmes, o encontro contará com
uma roda de conversa conduzida por um especialista,
promovendo um espaço para discussões e reflexões
sobre as obras apresentadas. O objetivo é enriquecer
a  exper iênc ia  do  púb l i co ,  permi t indo  uma
compreensão mais profunda dos temas abordados.
Nesta edição, a profissional convidada é a Professora
do Instituto Federal do Espírito Santo (IFES),
Juliana Mezzomo.

Sala de Cinema Canaã

O projeto é uma realização em conjunto com o Festival
de Cinema de Santa Teresa (FECSTA) e da Prefeitura
Municipal, em parceria com o Senac Espírito Santo. A
iniciativa se mostrou importante para a comunidade,
especialmente pelo fato da cidade não ter uma sala de
cinema própria. Com isso, a Mostra de Cinema Canaã
conseguiu promover entretenimento enquanto reforça
a identidade local e a conexão da população com suas
raízes.

Serviço

Data: 13 de setembro

Horário: 19 horas

Local: Auditório do Senac em Santa Teresa

Endereço: Rua Bernardino Monteiro, 682, Bairro Dois
Pinheiros, Santa Teresa - ES

Entrada: Gratuita

Sérgio Filho

Assessoria de Imprensa do Senac-ES e do Hotel
Senac Ilha do Boi

Agência Braspub e Empreendimentos LTDA-ME

Telefone: (27) 3180-0609

Fotos: Yan Dondoni Reinock

Site: https://portaldeguacui.com.br/guacui/sala-de-

cinema-canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-em-

santa-teresa/
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RuralturES 2024 - Um convite para explorar
a verdadeira essência do turismo rural

(Agroturismo)
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Com uma história secular e conexão com a saga da
imigração em Venda Nova do Imigrante, a Fazenda
Pindobas emerge como peça central desse legado. E
é para este lugar que a 4ª Feira de Experiências do
Turismo Rural (RuralturES 2024) está convidando os
empreendedores do turismo de experiência e todos os
investimentos que giram em torno dessa economia
criativa, assim com o público em geral, para fazer
parte da programação que inicia no dia 5 e vai até o
dia 8 de setembro. Vai ser um final de semana cheio
de boas surpresas e de incríveis experiências em um
lugar lindo e cheio de novidades históricas e afetivas.

O evento, a ser promovido no Distrito Turístico de
Pindobas, o primeiro do Espírito Santo, em uma
parceria entre o Montanhas Capixabas Convention &
Visitors Bureau (MCC&VB), o Serviço Brasileiro de
Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae/ES) e a
Secretaria de Estado do Turismo (Setur), promete
fortalecer ainda mais o turismo de experiência.

De acordo com o presidente do Convention, Valdeir
Nunes dos Santos, a RuralturES 2024 traz consigo a
promessa de uma experiência singular, principalmente
porque este ano, o evento ocorrerá em um local
emblemático: a Fazenda Pindobas, parte de um
complexo que delineará o promissor Distrito Turístico
de Pindobas. Além de celebrar a rica história e cultura
da região, a iniciativa também marca o início de uma
nova fase para o turismo rural no Espírito Santo.

A novidade da RuralturES vem consolidar o projeto
Distrito Turístico de Pindobas, destacando Venda
Nova do Imigrante,  a  "Capi ta l  Nacional  do
Agroturismo", como referência no agroturismo
nacional. Para Andréia Rosa, diretora executiva do
Montanhas Capixabas Convention & Vistors Bureau, a
Fazenda Pindobas, com sua história secular e
conexão com a saga dos imigrantes italianos, emerge
como peça central desse legado.

Para Andreia, o complexo de 2.335 m² na Fazenda
Pindobas vai abrigar todas as demandas que a
RuralturES traz e ainda surpreender pela arquitetura,
belezas naturais e pelo projeto em si do Distrito
Turístico, que está sendo implantado pelo Sebrae. "O
espaço é equivalente ao do Centro de Eventos Padre

Cleto Caliman, o "Polentão", onde ocorreram as
edições anteriores e onde será materializada a nova
planta, incluindo as áreas com estandes e com
experiências diversas. E o público esperado, em torno
de 20 mil visitantes durante os quatro dias de evento,
será muito bem acolhido. A estrutura é ótima e ainda
conta com amplo estacionamento".

"O novo local oferece uma infraestrutura excelente
para nossos expositores, com amplos espaços ao ar
livre, que proporcionam uma experiência mais imersiva
do turismo rural. Além disso, a Fazenda Pindobas
possui uma localização estratégica que facilita o
acesso tanto para visitantes quanto para expositores.
Estamos certos de que essa mudança trará mais
visibilidade e oportunidades de negócios, fortalecendo
ainda mais o turismo rural em nossa região", ressalta
Valdeir.

O Montanhas Capixabas Convention & Visitors Bureau

O Montanhas Capixabas Convention & Visitors Bureau
é uma instância de governança sem fins lucrativos que
colabora para o desenvolvimento sustentável do
turismo nos dez municípios da região associados:
Afonso Cláudio, Alfredo Chaves, Brejetuba, Castelo,
Conceição do Castelo, Domingos Martins, Laranja da
Terra, Marechal Floriano, Vargem Alta e Venda Nova
do Imigrante.

O Espírito Santo é dividido em 10 regiões turísticas,
cada uma com sua instância de governança que atua
na gestão do território. No caso do destino Montanhas
Capixabas, quem faz essa gestão é o Montanhas
Capixabas Convention Visitors & Bureau. Essa divisão
faz parte do programa de regionalização do Estado-
Setur e do Ministério do Turismo.

A entidade é mantida pela iniciat iva públ ica
(prefeituras, governo do Estado, através das
secretarias de Turismo, no Governo Federal, com o
Ministério de Turismo, Embratur/e órgãos do Sistema
S) e privada, com a contribuição das mensalidades de
associados e patrocínios. Foi constituída em 5 de maio
de 2006, sob a forma de associação, e tem por
objetivo a captação e geração de eventos de alcance
r e g i o n a l ,  n a - c i o n a l  e / o u  i n t e r n a c i o n a l ,  o
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desenvolvimento do turismo nas suas diversas
modalidades, a defesa e proteção do meio ambiente,
do artesanato e do patrimônio cultural artístico,
religioso, histórico e do turismo rural da Região
Turística Montanhas Capixabas.

Atual diretoria: Valdeir Nunes dos Santos (presidente),
Ana Venturim Porto (vice-presidente de administração
e finanças), Leandro Carnielli (vice-presidente de
relações internacionais), Cláudio Chieppe (vice-
presidente de sustentabilidade e inovação) e Andreia
Rosa (diretora executiva).

Encontro de Indicação Geográfica durante a
RuralturES

A 4ª RuralturES confirma um evento nacional durante
a sua realização: o Encontro de Indicação Geográfica
(IG) com a Rede Federal, entre os dias 4 e 6 de
setembro. No auditório do Ifes Venda Nova, o evento
está sendo organizado com apoio da incubadora do
campus.

O encontro espera reunir especialistas, produtores,
estudantes e membros de associações para discutir o
impacto das IGs no desenvolvimento econômico e
cultural. Constam na programação: workshops, visitas
técnicas, painéis temáticos e networking, além de
con fe r i r  os  resu l tados  dos  t raba lhos  dos
coordenadores  envo lv idos .

Na Feira, haverá um estande dedicado à promoção
das IGs dos participantes do projeto nacional. "Venda
Nova foi escolhida como sede pelo extraordinário
trabalho que desenvolve com o agroturismo, sendo
referência no modelo, além da realização da
RuralturES, que soma a experiência e a proposta de
conectar produtores e visitantes para conhecer
opor tunidades de negócios do tur ismo e a
possibilidade de gerar benchmarking para as IGs",
destaca o coordenador do projeto de apoio às IGs, o
professor Huarley Pratte Lemke.

"O espaço permitirá a valorização e a proteção da
identidade cultural e da qualidade dos produtos
regionais, contribuindo para o desenvolvimento
econômico e o turismo sustentável. A participação dos
representantes das IGs na RuralturES enfatiza a
crescente visibilidade e valorização dos produtos que
possuem depósito de propriedade industrial no
Instituto Nacional da Propriedade Industrial (INPI)",
acrescenta a coordenadora geral de extensão e da
incubadora do Ifes Venda Nova, Zamora Cristina.

Site:

http://www.folhanovapc.com.br/Publicacao.aspx?id=533

301

97

http://www.folhanovapc.com.br/Publicacao.aspx?id=533301
http://www.folhanovapc.com.br/Publicacao.aspx?id=533301


Serra recebe novo polo da Universidade
aberta do Brasil
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Redação

O Governo do Espírito Santo celebrará a inauguração
do novo Polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB)
no município da Serra, na próxima segunda-feira (09),
às 18 horas. Este evento representa um avanço
significativo na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com as metas da Universidade
Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria da Ciência,
Tecnologia, Inovação e Educação Profissional (Secti).

Com a criação do Polo UAB/Serra, a região terá
acesso a novas oportunidades de qualificação
profissional, respondendo à demanda crescente por
cursos de extensão e pós-graduação. O polo oferecerá
cursos variados, incluindo a Pós-Graduação em
Cultura Maker e Educação 4.0, Especialização em
Gestão em Saúde e o curso de extensão "Música para
Todos" .  A lém d isso ,  o  Campus I fes /Ser ra
disponibi l izará um Mestrado Prof issional em
Computação Apl icada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Secti, e membros da comunidade acadêmica. Joana
Herkenhoff, coordenadora do polo, liderará o evento,
que simboliza o compromisso do Governo com a
d e m o c r a t i z a ç ã o  d o  e n s i n o  s u p e r i o r  e  o
desenvolv imento socioeconômico da região.

"Com a inauguração do novo polo, reforçamos nosso
compromisso com a interiorização da Educação
Superior gratuita em todo o Espírito Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos oferecidos
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo acesso a uma educação
de excelência, independentemente da localização",
afirma o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Site:

https://movnews.com.br/cotidiano/educacao/2024/09/serr

a-recebe-novo-polo-da-universidade-aberta-do-brasil/
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Incaper promove capacitações sobre
morango, cacau e uva nos próximos dias

(Em: Geral)
 

RADAR 365 /  CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES. Qui, 5 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Publicado por: Assessoria de Comunicação

Neste mês de setembro, produtores e técnicos rurais
do Espírito Santo têm a oportunidade de aprender
sobre produção sustentável de morango, cacau e uva,
em capacitações gratuitas promovidas pelo Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper) e parceiros.

Nesta sexta-feira (06), o município de Santa Maria de
Jetibá, na região Central Serrana do Estado, recebe
um dia especial sobre o cultivo de morangueiro semi-
hidropônico. O evento será realizado das 14h às
17h30, em Alto Santa Maria. A programação inclui
palestras sobre manejo de ácaros, novas tecnologias
em substrato e visita a área de cultivo.

Na mesma região, no município de Itaguaçu, a cultura
do cacaueiro será tema de um dia especial na
próxima quinta-feira (12). A programação ocorrerá das
12h30 às 16h, com palestras sobre doenças e manejo
do cacau no auditório da Câmara Municipal, além de
visita a propriedade para demonstração de prática de
poda e identificação de doenças.

Para 18 de setembro, está programado um dia
especial de viticultura no município de Guarapari, com
palestras e atividade prática sobre manejo e irrigação
da videira em regiões de clima quente. O evento será
das 8h às 11h, na localidade de Aldeia Velha.

Confira as programações completas dos eventos:

Dia Especial sobre morangueiro semi-hidropônico

Local: Clube do Clóvis Braun - Alto Santa Maria -
Santa Maria de Jetibá (ES)

Programação:

14h - Recepção e inscrições

14h30 - Abertura

15h - Manejo de ácaros no morangueiro - Victor Dias
Pirovani - Professor IFES Campus Alegre

15h15 - Novas tecnologias em substrato para
morangueiro - Sávio da Silva Berilli - Professor IFES
Campus Alegre

15h30 - Morango em cultivo semi-hidropônico -
Pesquisador Epagri (SC) - Francisco Olmar Gervini
Menezes

16h30 - Visita cultivo de morango - Sítio Quatro
Amores - Deia Valcher

17h - Palestra Institucional Sicoob

17h15 - Palestra Institucional Cooperfruit

17h30 - Encerramento

Realização: Incaper; Sicoob e COOPER FRUIT.
Apoio: PMSMJ; IFES; FERTAGRO; VITTIA; AMANCO;
GT Fertilizantes; GRF Consultoria.

M a i s  i n f o r m a ç õ e s :  ( 2 7 )  3 2 6 3 - 1 3 6 7  /
s a n t a m a r i a @ i n c a p e r . e s . g o v . b r

Dia Especial: A cultura do Cacaueiro

Local: Auditório da Câmara Municipal de Itaguaçu -
Avenida Dezessete de Fevereiro - nº 324 - Centro -
Itaguaçu (ES)

Programação:

12h30 - Recepção

13h - Palestra: Doenças do cacaueiro - Enilton
Nasc imento  de  Santana -  Pesqu isador  do
Incaper /D.Sc .  F i topa to log is ta

14h- Crédito Rural - Cláudia Helena Binda- Sicoob

14h20- Palestra: Manejo do Cacau - Cesar Santos
Carvalho - M.Sc. Agroecologia e Manejo de Irrigação -
Extensionista Rural

15h - Visita e prática de poda e identificação de
doenças na propriedade do Sr. Arnaldo Follador
(Localidade de Alto Sobreiro)
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Realização: Incaper. Apoio: Câmara Municipal e
Sicoob.

M a i s  i n f o r m a ç õ e s :  ( 2 7 )  3 7 2 5 - 1 2 2 5  /
i t a g u a s s u @ i n c a p e r . e s . g o v . b r

Dia Especial sobre viticultura

Local: Sítio Butke - Rod. do Sol - Km 56 (ponto de
referência: 5km após o CDP, lado esquerdo, sentido
Guarapari e Anchieta) - Guarapari (ES)

Programação:

08h - Recepção, inscrições e café da manhã

08h30 - Abertura - INCAPER e IDAF

09h - Manejo da videira em regiões de clima quente no
ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc. Cássio Vinícius de
Souza - INCAPER/IDAF

10h - Manejo da irrigação na viticultura em regiões de
clima quente no ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc.
Caio Louzada Martins - INCAPER

11h - Atividade prática e encerramento

Realização: Incaper e Idaf. Apoio: Sindicato dos
Trabalhadores Rurais e Prefeitura de Guarapari;
Fapes; Ufes; Seag.

Site: https://radar365.com.br/incaper-promove-

capacitacoes-sobre-morango-cacau-e-uva-nos-

proximos-dias/
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Serra ganha polo de educação superior
(Oportunidade)
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Redação

O Governo do Espírito Santo inaugura, na próxima
segunda-feira (09), o novo Polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB) no município da Serra. O
evento, que acontece às 18 horas, marca um passo
importante na expansão da Educação Superior no
Estado, alinhado com os objetivos estratégicos da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e da Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti).

Com a abertura do Polo UAB/Serra, a região ganha
mais oportunidades de qualificação profissional,
atendendo a uma demanda crescente por cursos de
extensão e pós-graduação. Entre as ofertas,
destacam-se a Pós-Graduação em Cultura Maker e
Educação 4.0, Especialização em Gestão em Saúde e
o curso de extensão "Música para Todos". Além disso,
o Campus Ifes /Serra oferecerá um Mestrado
Profissional em Computação Aplicada.

A cerimônia de inauguração contará com a presença
de autoridades locais, representantes da UnAC e da
Sec t i ,  a lém da  comun idade acadêmica .  A
coordenadora do polo, Joana Herkenhoff, estará à
frente do evento, que simboliza o compromisso do
Governo com a democratização do ensino superior e o
desenvolvimento socioeconômico sustentável da
região.

"Com a inauguração da UnAC, reforçamos nosso
compromisso de interiorizar a Educação Superior
gratui ta em todo o Espír i to Santo. Estamos
promovendo a inclusão social com cursos ofertados
por instituições renomadas, como Ufes, Ifes e Fames.
Esta expansão reflete o empenho do governador
Renato Casagrande em qualificar cada vez mais o
cidadão capixaba, garantindo que todos tenham
a c e s s o  a  u m a  e d u c a ç ã o  d e  e x c e l ê n c i a ,
independentemente da sua localização", destaca o
secretário de Estado da Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

comunicacao@secti.es.gov.br

Site: https://www.boanoticiaes.com.br/serra-ganha-polo-

de-educacao-superior/
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Ifes desenvolve soluções criativas em
parceria com paneleiras
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Alunos do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes)
desenvolvem um projeto que apresenta soluções
criativas em parceria com as paneleiras de Vitória. O
P r o j e t o  E n a c t u s  s e  d e s t a c a  p o r  a l i a r
empreendedorismo e sustentabil idade em um
movimento que fortalece a economia local e a cultura
capixaba.

A iniciativa nasceu em 2020, durante a pandemia, com
o foco de auxiliar as paneleiras que, em razão do
coronavírus, ficaram impossibilitadas de trabalhar
devido ao fechamento do galpão. "Mas o projeto
cresceu mesmo com a retomada do comércio das
panelas de barro", relembra o coordenador da Enactus
campus Vitória, professor Christian.

Na época, eles desenvolveram um projeto com o foco
em precif icação, sustentabil idade econômica,
marketing digital e pessoal e sustentabilidade
ambiental. Tudo que a Enactus representa. A rede é
uma  i n i c i a t i va  i n t e rnac iona l  que  conec ta
empreendedorismo socioambiental protagonizada por
alunos universitários. A Enactus Brasil coordena e
orienta os times brasileiros a respeito de como eles
devem atuar.

No Espírito Santo, os participantes encontraram um
jeito bem capixaba de reverberar o projeto. Eles se
reinventaram e agora eles desenvolvem acessórios
que complementam o trabalho das paneleiras.

"Temos dois tipos de acessórios. O primeiro tipo é
produzido por nós mesmos e inclui suportes de
panela, estantes para expor panelas e petisqueiras
que podem até ser usadas na Airfryer", explica o aluno
de engenharia Elétrica Willian Pretti, que há um ano e
meio integra o time Enactus do Ifes Vitória. O segundo
tipo de acessório é feito com panos em parceria com o
Ateliê Formiguinhas, da professora Maria Clara. O
ateliê produz luvas, aventais, porta-vinhos e a famosa
ecobag. Todos os materiais são reciclados.

Os produtos são vendidos em feiras, eventos e
exposições e o dinheiro arrecadado é repassado para
a Associação das Paneleiras de Goiabeiras. A Enactus
do Ifes Vitória já idealiza um site em que os produtos
sejam vendidos virtualmente.

PROCESSO SELETIVO - Todos os alunos são
voluntários. Os ciclos vão do mês de agosto de um

ano a julho do ano seguinte e neles há sempre a
possibilidade de renovação das diretorias, com
processo seletivo e capacitação, O número de alunos
pode variar de ano a ano, eles contam com uma média
entre 10 a 20 participantes. "Nosso processo seletivo é
bem completo", explica Willian. "Os candidatos podem
se inscrever em duas opções de setores que possuem
mais afinidade", continua.

Passada essa etapa, a Enactus promove uma reunião
geral com todos os inscritos para apresentá-los ao
projeto e, só após a reunião, são realizadas as
reuniões individuais. Depois, eles vão para uma
espécie de treinamento nas áreas em que se
voluntariaram para já entrarem no ritmo de trabalho
nos respectivos setores.

PARCERIA DO BEM - A presidente da Associação
das Paneleiras de Goiabeiras, Berenice Nascimento,
tem aprovado esta parceria, que, segundo ela, tem
sido benéfica e tem contribuído para a autoestima e
para o trabalho das paneleiras. "Elas eram tímidas,
mas agora elas contam a história delas mais à
vontade. Eles vão de box em box conversando com
elas", detalha Berenice.

Não são apenas as paneleiras que se sentem mais à
vontade. Os alunos que participam do projeto sentem
que estão mais preparados para lidarem com os
desafios do mercado. "Aprendi a liderar projetos,
apresentar ideias, colaborar em equipe, fazer
networking com empresas e estudantes, e, sobretudo,
desenvolver paixão por resolver problemas e gerar
impacto social de forma sustentável através do
empreendedorismo", relata o estudante Deivid Braian,
presidente da Enactus do Ifes - Campus Vitória.

Willian também se sente realizado, mas não apenas
como alguém que está projetando uma vida
profissional, mas como ser humano. "A Enactus
representa pra mim uma oportunidade de poder ajudar
quem realmente precisa, com ela sinto que posso
fazer a diferença na vida de alguém", acredita.

Fonte : Ufes

Site:

https://www.revistanegociorural.com.br/noticias/ifes-

desenvolve-solucoes-criativas-em-parceria-com-

paneleiras/
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Seleção no Ifes só com prova de redação
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Com o novo edital, alguns cursos de graduação do
instituto passam a ter forma de ingresso própria, sem
precisar usar o Sisu Will Anholetti Uma nova forma de
seleção será utilizada para aprovar estudantes dos
cursos de graduação do Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes). Agora, além do tradicional processo, por
meio do Sistema de Seleção Unificada (Sisu), os
alunos poderão também se classificar com base na
nota de uma prova de redação.

Para esta forma de ingresso serão 614 vagas em 29
cursos ofertados nos 16 campi. Aldieris Braz Caprini,
diretor de Graduação do Ifes, conta que a novidade
surge para atender a um novo público.

"A maioria das vagas para ingresso por meio da prova
de redação é para unidades do interior do Estado.
Nesses locais, nós temos um público que já terminou o
ensino médio há algum tempo e já não faz mais o
Enem. E sem o Enem, essas pessoas não
conseguiríam concorrer às vagas do Ifes pelo Sisu.
Então, para dar oportunidade a todos, a instituição fez
essa opção".

As pessoas interessadas devem ficar atentas. Aldieris
ressalta que alguns cursos terão vagas abertas
apenas no Sisu. Em outros, foi feita uma divisão entre
a seleção por prova e o Sisu. ''São cursos variados de
bacharelado, tecnólogo e licenciaturas", afirmou.

Moramey Regatt ieri  de Souza, presidente da
Comissão do Processo Seletivo, ressalta que as
inscrições serão realizadas de 26 de setembro a 17 de
outubro, por meio de sistema on-line. A taxa será de
R$ 85.

''Apesar das inscrições serem on-line, os cursos são
totalmente presenciais".

A prova está prevista para Io de dezembro, e o
resultado final sai em 15 de janeiro de 2025. O início
das aulas segue os cronogramas dos campi.

Edital 0 EDITAL PS 58/2024 oferta 614 vagas em 29
cursos de 16 campi por meio da prova de redação.

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: 26 de setembro a 17 de
outubro de 2024.

A INSCRIÇÃO será realizada somente pelo Sistema
de Inscrição, pela internet. 0 sistema pode ser
acessado a  par t i r  do  endereço e le t rôn ico :
i fes .edu.br /2025.

INGRESSO: Para o Io semestre de 2025.

VALOR DA taxa de inscrição: R$ 85.

PERÍODO PARA pedir isenção da taxa de inscrição:
26 de setembro a 7 de outubro de 2024.

FORMA DE SELEÇÃO: Prova de Redação - Io de
dezembro de 2024.

RESULTADO Final do Processo Seletivo: 5 de janeiro
de 2025. Vagas e locais dos cursos ALEGRE:
Bacharelado em Agronomia (30), Tecnologia em
Cafeicultura (30), Licenciatura em Ciências Biológicas
(30) e Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de
Sistemas (30).

ARACRUZ: Engenharia Mecânica (20), Licenciatura
em Química (15) e Química Industrial (20).

BARRA DE SÃO FRANCISCO: Bacharelado em
Administração (30).

CACH0EIR0:  ENGENHARIA de Minas (16) .
Engenharia Mecânica (16) e Licenciatura em
Matemática (20).

CENTR0-SERRAN0: Bacharelado em Administração
(25).

C0LATINA: Bacharelado em Arquitetura e Urbanismo
(16).

GUARAPARI: Licenciatura Ciência da Natureza (18).

IBATIBA: Bacharelado em Engenharia Ambiental (20)
e Licenciatura em Pedagogia (20).

ITAPINA Bachare lado  em Agronomia  (20) ,
Bacharelado em Zootecnia (20) e Licenciatura em
Pedagogia (20).

MONTANHA: Gestão Ambiental (30).

NOVA VENÉCIA: Licenciatura em Geografia (20).

PIÚMA Engenharia de Pesca (20).

SANTA TERESA: Ciências Biológicas (20), Agronomia
(20) e Tecnologia em Sistemas Para Internet (12).

SÃO MATEUS Engenhar ia Mecânica (20)  e
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Engenharia Elétrica (20).

VENDA NOVA: Bacharelado em Ciência e Tecnologia
de Alimentos (16).

VIANA: Tecnólogo em Logística (20).

Fonte: Ifes.
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Mulheres no agronegócio: crescimento e
protagonismo no setor (#TBTConexãoSafra)

 

CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES. Qui, 5 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Matéria publicada originalmente 10/03/2023

O abismo que separava as mulheres da educação no
século passado vem sendo superado. E a boa notícia
é que a mulherada é maioria também nos cursos
relacionados ao agronegócio. Enquanto na época das
nossas avós, as mulheres do interior não tinham
oportunidade se quer de serem alfabetizadas, na
atualidade o sexo feminino está cada vez mais
presente em formações da área. Só para se ter ideia,
60% dos alunos da turma do curso técnico em
agropecuária do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes) campus Santa Teresa, matriculados em 2023,
são mulheres. Em 2022, esse número foi ainda maior,
62%.

Para Paola Alfonsa Vieira Lo Monaco, professora e
diretora de ensino da unidade, esse cenário é
resultado de vários fatores. "O mercado está cada vez
mais exigente e busca por profissionais capacitados e
com maior qualificação profissional, e menos quanto
ao fator "gênero", o que coloca a mulher num cenário
de protagonismo. Elas, em geral, têm buscado se
qualificar e se especializar mais, o que as torna mais
competitivas. Além disso, a mulher contemporânea
tem buscado superar mais os desafios, com
persistência, sensibilidade, aliando o lado racional com
o emocional, proporcionando ao setor agrícola um
relacionamento mais humano e afetivo", revela a
diretora

Para o coordenador do curso de agronomia da Faesa,
em Linhares, Renan Batista Queiroz, com o passar
dos anos o número de mulheres que buscam o curso
tem crescido. Na primeira turma, em 2016, eram
apenas três do total de 40 alunos. Já a última turma
conta com oito mulheres dentre os 18 estudantes do
curso. Queiroz explica que a visão existente da
agricultura hoje é outra, o que justifica o aumento na
procura da graduação por parte das mulheres. Ele
acrescenta ser essa uma tendência não só no Estado,
mas em todo o país, o que e ajuda a acabar com o
preconceito.

E se tem mais mulheres na faculdade de agronomia,
tem mais mulheres também registradas no Conselho
Regional de Engenharia e Agronomia (Crea-ES). Nos
últimos cinco anos, esse número cresceu 31,77% no
órgão, passando de 129 para 309 profissionais do
sexo femino. Os homens ainda são maioria absoluta,

um total 1.689 registrados.

"Para nós, esse crescimento é de grande valia,
principalmente porque entendemos que a dedicação, a
sensibilidade e o tom feminino ajudam muito, não só
nos aspectos da orientação ao produtor rural, como
também no campo, porque elas estão deixando de ser
orientadoras para serem produtoras de modo geral.
Além disso, também estamos notando um aumento da
participação dessas profissionais na atualização e no
aperfeiçoamento profissional com muita dedicação. A
tendência para os próximos anos é crescer ainda
mais", avalia Jorge Silva, presidente do Conselho.

Não é somente no Crea-ES onde elas ainda são
minoria. Quando olhamos para as secretarias de
Agricultura dos municípios capixabas é possível
perceber poucas mulheres ocupando o principal cargo
da pasta. Segundo dados do Fórum de Secretários
Municipais de Agricultura do Estado do Espírito Santo
(Fosemag), dos 78 municípios do Estado, apenas sete
têm mulheres no comando das secretarias.

Guaçuí é um deles. Christiany Fitaroni (49) foi
nomeada para o cargo há dois anos. Engenheira
agrônoma há 23, ela considera ter a pasta
"peculiaridades de trabalhos diversificados que exigem
força, coragem, resistência, resiliência, mas que
também requer habilidade e sensibilidade para a
construção de estratégias de liderança. E nós
mulheres somos, sim, capazes de fazer esse
trabalho", enfatiza a gestora.

À frente de uma equipe de 39 colaboradores, destes
apenas duas são mulheres. Chistiany acredita que o
inexpressivo número de mulheres ocupando esse
cargo se deve a questões culturais, mas também é
necessária uma mudança de comportamento do
público feminino.

Para Rafaela Tesch (35) , secretária Municipal de
Agropecuária em Santa Maria de Jetibá, apesar de ser
minoria neste e em tantos outros cargos, é preciso
con t i nua r  buscando  espaço  po r  me io  do
empoderamento feminino, fortalecimento das raízes
culturais, força de vontade, energia e persistência para
assumir o protagonismo da própria história.

"Com sutileza, amor e dedicação que nós sabemos
transmit i r  é possível  mudar essa real idade.
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Precisamos cont inuar,  a judar a promover a
importância do trabalho das mulheres, mostrar que o
sexo não nos inferioriza, que podemos ser tão
qualificadas e competentes quanto o sexo oposto, e
most rar ,  p r inc ipa lmente ,  que não es tamos
conquistando espaço para competir ou dividir, mas sim
para unir e contribuir", explica Rafaela.

CONTINUA.

Site:

https://conexaosafra.com/tbtconexaosafra/mulheres-no-

agronegocio-crescimento-e-protagonismo-no-setor/
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IFES de Itapina recebe capacitação do Idaf
para fortalecer o setor agropecuário no

Espírito Santo
 

ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS / ES - NOTÍCIAS. Qui, 5 de Setembro de 2024
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Nesta quarta-feira (04), o Instituto Federal do
Espírito Santo (IFES) campus Itapina promoveu uma
capac i tação  vo l tada  ao  apr imoramento  do
conhecimento técnico no setor agropecuário. O
evento, organizado pelo Inst i tuto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf), faz
parte de um projeto estratégico que visa alcançar
instituições de ensino superior e técnico em todo o
estado.

Liderada por Eduardo Chagas, da Direção Técnica do
Idaf, e coordenada pela Gerência de Educação
Sanitária e Ambiental, a iniciativa tem como objetivo
proporcionar uma atualização em temas essenciais
para os cursos de Medicina Veterinária, Agronomia e
Técnico em Agropecuária e Agricultura. A capacitação
busca fortalecer o intercâmbio de conhecimentos entre
profissionais do setor e estudantes que se preparam
para ingressar no mercado de trabalho.

O encontro contou com a presença de Rafael Rebelo
de Oliveira Albane, engenheiro agrônomo e gerente do
Idaf em Colatina. Ele foi recebido pelo coordenador do
curso de Agronomia do IFES, Jadier de Oliveira Cunha
Júnior, que destacou a importância da colaboração
entre o Idaf e o instituto no desenvolvimento de um
ensino mais conectado às demandas do setor
agropecuário. Durante o evento, Rafael abordou
questões fundamentais relacionadas às doenças de
notificação fitossanitária e discutiu o papel crucial dos
agrônomos no Idaf.

O evento contou com a participação de cerca de 31
estudantes, que aproveitaram a oportunidade para
expandir seus conhecimentos sobre a saúde e
proteção das culturas agrícolas no estado. A
capacitação incluiu uma sessão interativa, onde os
alunos puderam tirar dúvidas diretamente com o
palestrante, Rafael Albane, enriquecendo ainda mais o
aprendizado.

Site: https://www.espiritosantonoticias.com.br/ifes-de-

itapina-recebe-capacitacao-do-idaf-para-fortalecer-o-

setor-agropecuario-no-espirito-santo/
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Inscrições para cursos técnicos do Ifes
 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - BOM DIA ES. Qui, 5 de Setembro de 2024
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Adriana Piontkovsky, pró-reitora de Ensino do Ifes

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/05/TVGAZETAAFGL

OBOES-07.04.30-07.09.49-1725532710.mp4
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Ifes terá processo seletivo só com prova de
redação. Entenda
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Will Anholetti, do jornal A Tribuna

Aldieris Caprini diz que a novidade surge para atender
a um novo público

Uma nova forma de seleção será utilizada para
aprovar estudantes dos cursos de graduação do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes). Agora,
além do tradicional processo, por meio do Sistema de
Seleção Unificada (Sisu), os alunos poderão também
se classificar com base na nota de uma prova de
redação.

Para esta forma de ingresso serão 614 vagas em 29
cursos ofertados nos 16 campi. Aldieris Braz Caprini,
diretor de Graduação do Ifes, conta que a novidade
surge para atender a um novo público.

"A maioria das vagas para ingresso por meio da prova
de redação é para unidades do interior do Estado.
Nesses locais, nós temos um público que já terminou o
ensino médio há algum tempo e já não faz mais o
Enem. E sem o Enem, essas pessoas não
conseguiriam concorrer às vagas do Ifes pelo Sisu.
Então, para dar oportunidade a todos, a instituição fez
essa opção".

As pessoas interessadas devem ficar atentas. Aldieris
ressalta que alguns cursos terão vagas abertas
apenas no Sisu. Em outros, foi feita uma divisão entre
a seleção por prova e o Sisu. "São cursos variados de
bacharelado, tecnólogo e licenciaturas", afirmou.

Moramey Regatt ieri  de Souza, presidente da
Comissão do Processo Seletivo, ressalta que as
inscrições serão realizadas de 26 de setembro a 17 de
outubro, por meio de sistema on-line. A taxa será de
R$ 85.

"Apesar das inscrições serem on-line, os cursos são
totalmente presenciais".

A prova está prevista para 1º de dezembro, e o
resultado final sai em 15 de janeiro de 2025. O início
das aulas segue os cronogramas dos campi.

SAIBA MAIS

Edital

O edital PS 58/2024 oferta 614 vagas em 29 cursos de
16 campi por meio da prova de redação.

Período de inscrição: 26 de setembro a 17 de outubro
de 2024.

A inscrição será realizada somente pelo Sistema de
Inscrição, pela internet. O sistema pode ser acessado
a partir do endereço eletrônico: ifes.edu.br/2025.

Ingresso: Para o 1º semestre de 2025.

Valor da taxa de inscrição: R$ 85.

Período para pedir isenção da taxa de inscrição: 26 de
setembro a 7 de outubro de 2024.

Forma de seleção: Prova de Redação - 1º de
dezembro de 2024.

Resultado Final do Processo Seletivo: 5 de janeiro de
2025.

Vagas e locais dos cursos

Alegre: Bacharelado em Agronomia (30), Tecnologia
em Cafeicultura (30), Licenciatura em Ciências
Bio lógicas (30)  e Tecnologia em Anál ise e
Desenvolv imento de Sistemas (30) .

Aracruz: Engenharia Mecânica (20), Licenciatura em
Química (15) e Química Industrial (20).

Bar ra  De São Franc isco :  Bachare lado em
Admin is t ração (30) .

Cachoeiro: Engenharia de Minas (16), Engenharia
Mecânica (16) e Licenciatura em Matemática (20).

Centro-Serrano: Bacharelado em Administração (25).

Colatina: Bacharelado em Arquitetura e Urbanismo
(16).

Guarapari: Licenciatura Ciência da Natureza (18).

Ibatiba: Bacharelado em Engenharia Ambiental (20) e
Licenciatura em Pedagogia (20).

Itapina: Bacharelado em Agronomia (20), Bacharelado
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em Zootecnia (20) e Licenciatura em Pedagogia (20).

Montanha: Gestão Ambiental (30).

Nova Venécia: Licenciatura em Geografia (20).

Piúma: Engenharia de Pesca (20).

Santa Teresa: Ciências Biológicas (20), Agronomia
(20) e Tecnologia em Sistemas Para Internet (12).

São Mateus: Engenharia Mecânica (20) e Engenharia
Elétrica (20).

Venda Nova: Bacharelado em Ciência e Tecnologia de
Alimentos (16).

Viana: Tecnólogo em Logística (20).

Fonte: Ifes.

Site: https://tribunaonline.com.br/educacao/ifes-tera-

processo-seletivo-so-com-prova-de-redacao-entenda-

198399
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Novos postos de testes de Covid
 

TV TRIBUNA / SBT ES - TRIBUNA NOTICIAS 1° EDIÇÃO. Qui, 5 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/05/TVTRIBUNASBT

ES-12.04.01-12.07.33-1725554787.mp4
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Produtores capixabas recebem capacitação
gratuita sobre cultivo sustentável de
morango, uva e cacau (agricultura)

 

EM DIA /  LINHARES / ES. Qui, 5 de Setembro de 2024
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Redação Em Dia ES

Neste mês de setembro, produtores e técnicos rurais
do Espírito Santo têm a oportunidade de aprender
sobre produção sustentável de morango, cacau e uva,
em capacitações gratuitas promovidas pelo Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper) e parceiros.

Nesta sexta-feira (06), o município de Santa Maria de
Jetibá, na região Central Serrana do Estado, recebe
um dia especial sobre o cultivo de morangueiro semi-
hidropônico. O evento será realizado das 14h às
17h30, em Alto Santa Maria. A programação inclui
palestras sobre manejo de ácaros, novas tecnologias
em substrato e visita a área de cultivo.

Na mesma região, no município de Itaguaçu, a cultura
do cacaueiro será tema de um dia especial na próxima
quinta-feira (12). A programação ocorrerá das 12h30
às 16h, com palestras sobre doenças e manejo do
cacau no auditório da Câmara Municipal, além de
visita a propriedade para demonstração de prática de
poda e identificação de doenças.

Para 18 de setembro, está programado um dia
especial de viticultura no município de Guarapari, com
palestras e atividade prática sobre manejo e irrigação
da videira em regiões de clima quente. O evento será
das 8h às 11h, na localidade de Aldeia Velha.

Confira as programações completas dos eventos:

Dia Especial sobre morangueiro semi-hidropônico

Local: Clube do Clóvis Braun - Alto Santa Maria -
Santa Maria de Jetibá (ES)

Programação:

14h - Recepção e inscrições

14h30 - Abertura

15h - Manejo de ácaros no morangueiro - Victor Dias
Pirovani - Professor IFES Campus Alegre

15h15 - Novas tecnologias em substrato para
morangueiro - Sávio da Silva Berilli - Professor IFES
Campus Alegre

15h30 - Morango em cultivo semi-hidropônico -
Pesquisador Epagri (SC) - Francisco Olmar Gervini
Menezes

16h30 - Visita cultivo de morango - Sítio Quatro
Amores - Deia Valcher

17h - Palestra Institucional Sicoob

17h15 - Palestra Institucional Cooperfruit

17h30 - Encerramento

Realização: Incaper; Sicoob e COOPER FRUIT.
Apoio: PMSMJ; IFES; FERTAGRO; VITTIA; AMANCO;
GT Fertilizantes; GRF Consultoria.

Mais informações: (27) 3263-1367 / [email protected]

Dia Especial: A cultura do Cacaueiro

Local: Auditório da Câmara Municipal de Itaguaçu -
Avenida Dezessete de Fevereiro - nº 324 - Centro -
Itaguaçu (ES)

Programação:

12h30 - Recepção

13h - Palestra: Doenças do cacaueiro - Enilton
Nasc imento  de  Santana -  Pesqu isador  do
Incaper /D.Sc .  F i topa to log is ta

14h- Crédito Rural - Cláudia Helena Binda- Sicoob

14h20- Palestra: Manejo do Cacau - Cesar Santos
Carvalho - M.Sc. Agroecologia e Manejo de Irrigação -
Extensionista Rural

15h - Visita e prática de poda e identificação de
doenças na propriedade do Sr. Arnaldo Follador
(Localidade de Alto Sobreiro)
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Realização: Incaper. Apoio: Câmara Municipal e
Sicoob.

Mais informações: (27) 3725-1225 / [email protected]

Dia Especial sobre viticultura

Local: Sítio Butke - Rod. do Sol - Km 56 (ponto de
referência: 5km após o CDP, lado esquerdo, sentido
Guarapari e Anchieta) - Guarapari (ES)

Programação:

08h - Recepção, inscrições e café da manhã

08h30 - Abertura - INCAPER e IDAF

09h - Manejo da videira em regiões de clima quente no
ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc. Cássio Vinícius de
Souza - INCAPER/IDAF

10h - Manejo da irrigação na viticultura em regiões de
clima quente no ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc.
Caio Louzada Martins - INCAPER

11h - Atividade prática e encerramento

Realização: Incaper e Idaf. Apoio: Sindicato dos
Trabalhadores Rurais e Prefeitura de Guarapari;
Fapes; Ufes; Seag.

Mais informações: (27) 3361-4656 / [email protected]

Site: https://emdiaes.com.br/agricultura/produtores-

capixabas-recebem-capacitacao-gratuita-sobre-cultivo-

sustentavel-de-morango-uva-e-cacau/
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Professores e alunos da UFES e IFES criam
próteses criadas por impressoras 3D

 

TV ASSEMBLEIA / ES - JORNAL PANORAMA. Qui, 5 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/06/TVASSEMBLEIA

ES-22.08.22-22.13.48-1725617474.mp4
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
 

SITE BARRA / SÃO MATEUS / ES. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita
Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d"Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo

Titular: Júlio César Alves dos Santos
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Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site: https://sitebarra.com.br/v8/novos-integrantes-do-

comite-estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-

tomam-posse/
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Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo têm início neste fim de semana
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Thierry Khalil

Foto: Divulgação/FECADE

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08).

O basquete feminino conta com chave única nas duas
categorias, infantil e juvenil. As partidas também serão
realizadas no sábado (07) e domingo (08), na Sesport,
em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educacional, que evita a seletividade e a hiper
competitividade dos praticantes.

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

117



ES HOJE ONLINE / ES - ESPORTES. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Site: https://eshoje.com.br/esportes/2024/09/finais-dos-

jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-

de-semana/
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Da . Redação

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
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Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/finais-dos-jogos-

estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-

semana/
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Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)
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8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/finais-dos-jogos-estudantis-do-

espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana/
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Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três

gibitecas no interior do Estado
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"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja
amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou

Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
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coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Site: https://sitebarra.com.br/v8/projeto-de-extensao-

com-apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-

implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/
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Onça-Parda morre após ser atropelada em
Anchieta (Notícias)
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Por Jornalismo

Uma onça-parda morreu atropelada na manhã desta
sexta-feira (06), na Estrada do Limão, na cidade de
Anchieta , região Sul do Estado. De acordo com
informações da Secretaria Municipal de Meio
Ambiente no município, por volta de 7h20, o órgão foi
acionado, juntamente com a Guarda Ambiental, que
fez o recolhimento do animal. O motorista que atingiu
a onça-parda saiu sem ferimentos.

A Secretaria de Meio Ambiente de Anchieta informou
ainda que o corpo da onça-parda será levado para o
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), no
município de Alegre, onde será preparado o processo
de taxidermia - que é a técnica de "empalhar o animal
para a realização de estudos.

A onça atropelada se trata de um jovem adulto de
aproximadamente dois anos. A região onde aconteceu
o acidente é próximo à região de mata e, segundo a
Secretaria de Meio Ambiente de Anchieta, não haver
registros de presença desse tipo de animal nas
proximidades do trecho.

Site: https://espost.redees.com.br/onca-parda-morre-

apos-ser-atropelada-em-anchieta/
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Onça-parda morre após ser atropelada por
carro em estrada de Anchieta

 

SENTINELA CAPIXABA / ES - NOTÍCIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Ricardo Madureira

Uma onça-parda morreu na manhã desta sexta-feira
(6), na Estrada do Limão, em Anchieta, Litoral Sul do
Espírito Santo, após ser atropelada por um carro.
Segundo informações da secretária Municipal de Meio
Ambiente, Jéssica Martins de Freitas, o corpo do
animal será levado para o Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes) de Alegre.

Site: https://sentinelacapixaba.com.br/onca-parda-morre-

apos-ser-atropelada-por-carro-em-estrada-de-anchieta/
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Uma onça parda morreu após ser atropelada em
Anchieta. A fatalidade aconteceu na manhã desta
sexta-feira (06), na localidade conhecida como Estrada
do Limão. Detalhes do acidente não foram divulgados.

A Secretária de Meio Ambiente de Anchieta, Jéssica
Martins de Freitas, lamentou o ocorrido. Sexta
começou com surpresa de uma onça parda na região.
E tristeza por perder um animal tão lindo .

O corpo do animal foi encaminhado para o Campus de
Alegre do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes).

Não é a primeira vez que uma onça é vista na região.
Em junho de 2023 uma Jaguatirica apareceu no bairro
residencial João XXIII. Ela foi capturada por guardas
municipais e solta em uma área de mata fechada.

Site: http://www.jornalfato.com.br/cidades/onca-morre-

atropelada-em-anchieta,445533.jhtml
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Onça-parda morre atropelada por van no sul
do Espírito Santo
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Josué de Oliveira

A onça foi atropela no município de Anchieta, sul do
estado. Foto: Divulgação (Prefeitura)

Uma onça-parda morreu atropelada na estrada do
Limão, no município de Anchieta , no sul do Espírito
Santo, na manhã desta sexta-feira (6). O acidente, de
acordo com a Secretaria Municipal de Meio Ambiente,
aconteceu por volta das 7 horas.

A secretária titular da pasta, Jéssica Martins de
Freitas, explicou que após receber o chamado, uma
equipe foi enviada ao local e constatou a morte da
onça. O corpo do animal foi levado para a secretaria e,
em seguida, doado para o Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes) de Alegre para ser usado para
estudos de educação ambiental.

Após morte de macacos, pontes são instaladas na
Praia da Costa

Jéssica explicou ainda que não a idade da onça é de
aproximadamente dois anos e não é comum a
presença desse tipo de onça em áreas urbanas, já que
a área de vegetação existente no local do acidente
não é considerada muito extensa.

"É um animal difícil de ser visualizado porque ele foge
das áreas mais ocupadas. A ocorrência desse animal
é isolada porque precisa de uma área grande de
alimentação então não deve ter outros próximos".

Saiba mais sobre a onça-parda

A onça-parda, Puma concolor, é o segundo maior
felino do Brasil. Este animal ocorre em uma ampla
variedade de habitats, desde florestas até formações
de savanas e aparece, eventualmente, em ambientes
alterados como plantações e pastagens estando
presente em todos os biomas brasileiros. Amplamente
distribuída por todo o continente americano, a onça
parda ocorre desde o Canadá até a região meridional
da cordilheira do Andes, o que faz deste animal um
dos mamíferos ocidentais vivos com a área de
distribuição mais extensa.

Atualmente, tem sido cada vez mais frequentes relatos
de aproximação deste animal com o homem. É comum
em noticiários matérias sobre onças-pardas em áreas

urbanas, entrando em casas e atacando animais
domésticos. A severa redução na disponibilidade de
habitats devido ao crescimento urbano desordenado
ou aumento das atividades antrópicas, e diminuição de
suas presas são as principais causas do aumento na
frequência de eventos como estes, assim como são os
principais fatores responsáveis pelo acentuado
declínio populacional que a espécie vem sofrendo ao
longo de toda a sua distribuição geográfica.

Site: https://es360.com.br/dia-a-dia/noticia/onca-parda-

morre-atropelada-por-van-no-sul-do-espirito-santo/
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Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três

gibitecas no interior do Estado
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"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja
amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou

Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
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coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno / Gabriela Galvão

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/projeto-de-extensao-com-apoio-

da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-implanta-tres-

gibitecas-no-interior-do-estado/
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES + D),
Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro Reis
Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Políticas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES), Inst i tuto Mobil ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita
Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d'Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo

Titular: Júlio César Alves dos Santos
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Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da SEDH

Simone Diniz

(27) 3134-1414 (27) 99309-4008

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/novos-integrantes-do-comite-

estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-tomam-

posse/
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam
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Da . Redação

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES + D),
Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro Reis
Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Políticas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES), Inst i tuto Mobil ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d'Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da SEDH

Simone Diniz

(27) 3134-1414 (27) 99309-4008

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/novos-integrantes-do-

comite-estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-

tomam-posse/

134

https://fanoticias.com.br/novos-integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-tomam-posse/
https://fanoticias.com.br/novos-integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-tomam-posse/
https://fanoticias.com.br/novos-integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-tomam-posse/


Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três

gibitecas no interior do Estado
 

FA NOTÍCIAS ONLINE / ES - ESTADUAL. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da . Redação

"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja

amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou
Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?
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O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno / Gabriela Galvão

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/projeto-de-extensao-com-

apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-

implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/
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GABRIEL GOMES

Juliano Frizzera, Cy Magalhães e Enzo Magalhães
Frizzera em noite de visagismo, em Vila Velha

Sabrina Sato ladeada por Beto Pacheco e Tiago
Moura, anfitriões do Baile do BB, no badalado Hotel
Rosewood, em São Paulo

Nos dias mais frios, muitas pessoas com doenças
reumáticas, que afetam mais de 15 milhões de
brasileiros em todas as faixas etárias, podem perceber
uma intensificação nos sintomas, como dor e rigidez
nas articulações. Condições como artrite reumatoide,
osteoartrite e fibromialgia, por exemplo, costumam ser
as mais impactadas durante o inverno.

Embora o frio não seja a causa dessas doenças, ele
pode agravar a percepção dos sintomas devido à
menor movimentação, que causa contratura muscular
e vasoconstrição, impactando indiretamente as
articulações. Para minimizar os efeitos do frio, a
reumatologista Lidia Balarini, da Reuma, recomenda
medidas preventivas, como manter-se aquecido com
roupas adequadas, proteger as extremidades com
luvas e meias térmicas, e aquecer as articulações com
compressas mornas. A prática regular de exercícios de
baixo impacto e a hidratação adequada também são
indispensáveis.

Larissa Marcelha durante o Hotmart Fire Festival, em
BH

Decor. Na 28ª CASACOR ES, Rodrigo Dutra assina o
acolhedor Galeria, espaço marcado por obras
exclusivas que misturam técnicas e formas,
valorizando a cultura capixaba. Destaque para a
bancada de acrílico cristal pintada à mão que vai
funcionar como instalação no ambiente. A mostra
Decor acontecerá entre os dias 25 de setembro e 17
de novembro, no Clube Ítalo-Brasileiro, em Vitória.

Palestra. Rafael Haddad vai ministrar uma palestra e
um workshop na Acaps Trade Show, no dia 11 de
setembro. Às 9h, ele comanda o workshop do Comitê
Acaps Jovem "Fábrica de líderes - Como me tornar um
sucessor de resultado", que acontece no auditório do
Ciclo do Conhecimento. Depois, às 14h, sobe ao palco
do auditório Master para a palestra "Como formar uma
equipe ext raord inár ia  para se destacar  da
concorrênc ia" .

Música. O Musical Prateado acaba de lançar sua nova

música, "Som do Interior", onde exalta o interior do
Estado. A Festa da Banana e do Leite de Alfredo
Chaves, Anchieta, capital estadual da Moqueca
Capixaba e dos frutos do mar e o animado verão de
Piúma são algumas das tradições citadas na canção
de autoria do compositor Aerton "Barriga".

Almoço. Será nesta sexta-feira (6), o almoço especial
promovido pela Construtora Épura. O evento faz parte
das comemorações de seus 42 anos atuando no
mercado imobiliário. O almoço acontece no Coco
Bambu, em Vila Velha.

Destaque. O Madan se destacou na XI Simulação
Geopolítica do Ifes (SiGI), onde a aluna Laura
Oliviecki Stefanon conquistou uma menção honrosa.
Acompanhada pelo professor Ezimar Bravin, Laura
demonstrou habi l idades de argumentação e
negociação ao representar delegados em um
ambiente que simula comitês diplomáticos nos moldes
das Nações Unidas. O evento proporcionou uma
imersão total no mundo da diplomacia internacional,
incentivando o debate sobre temas globais e
preparando os alunos para os desafios do mundo real.

Aniversariantes da semana: José Luiz Altafim, Elcio
Teixeira, Flavia Mendonça e Claudia Manhães (6);
Herika Scalzer, Leandro Fuzatto, Lau Cypreste e Marcí
Vago (7); Sabrina Godim, Alessandro Gottardi, Paula
Armini e Marcelo Vieira (8); Georgia Noronha, Juliana
Devens, Amanda Pierante e Jessica Palomito (9); Leo
Conde, Luana Esteves, Klaus Hee e Nany Venâncio
(10); Felipe Mustafá, Wal Vieira, Barbara Neves e
Andrea Curvello (11); Vincenzo Quiroz, Mariana
Pimentel, Scheila Ferrari e Adriana telles (12).
Felicidades!

Você sabia?

Treinar as próprias células de defesa do organismo
humano para identif icar e eliminar as células
cancerosas é uma nova área da imunoterapia, porém,
o alto custo dessa modalidade de tratamento ainda é
um desafio para a promoção do acesso a mais
pessoas. "A terapia Car-T Cell, recentemente
aprovada pela Anvisa para o mieloma múltiplo no
Brasil, ainda não está disponível no SUS e tem um
custo muito elevado", afirma o hematologista Douglas
Covre Stocco
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A Unimed Sul Capixaba e o Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes), Campus Cachoeiro de
Itapemirim, assinaram um acordo de cooperação
técnica para a estruturação do Hub de Inovação
Distrito 28, um projeto que promete transformar o
cenário de inovação na Região Sul do Espírito Santo.
O evento de assinatura contou com a presença de
líderes das duas instituições, incluindo o reitor do Ifes,
Jadir José Pela, e o diretor geral do Campus
Cachoeiro, Edson Maciel Peixoto.

O acordo estabelece uma parceria estratégica focada
na criação de um ambiente que promova soluções
inovadoras para desafios socioeconômicos e culturais,
gerando emprego e renda para a população local. O
Hub de Inovação Distrito 28 tem como objetivo
fortalecer a colaboração entre academia, empresas,
startups e governo, fomentando o ecossistema de
inovação na região.

A Unimed Sul Capixaba, como parte deste acordo,
também oferecerá vagas de estágio para alunos do
Ifes ,  contribuindo para a formação prática e
profissional dos estudantes.

Para o diretor-presidente da cooperativa, Fernando
Lemgruber, essa parceria representa uma excelente
oportunidade para fortalecer a colaboração entre os
quatro pilares (academia, indústria, governo e
sociedade civil), abrindo inúmeras possibilidades para
aprimorar as condições socioeconômicas, culturais e
de emprego no sul do Espírito Santo .

Site: http://www.jornalfato.com.br/cidades/unimed-e-ifes-

firmam-parceria-para-a-estruturacao-de-hub-de-

inovacao-,445507.jhtml
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Unimed e Ifes firmam parceria para a
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A Unimed Sul Capixaba e o Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes), Campus Cachoeiro de
Itapemirim, assinaram um acordo de cooperação
técnica para a estruturação do Hub de Inovação
Distrito 28, um projeto que promete transformar o
cenário de inovação na Região Sul do Espírito Santo.
O evento de assinatura contou com a presença de
líderes das duas instituições, incluindo o reitor do Ifes,
Jadir José Pela, e o diretor geral do Campus
Cachoeiro, Edson Maciel Peixoto.

O acordo estabelece uma parceria estratégica focada
na criação de um ambiente que promova soluções
inovadoras para desafios socioeconômicos e culturais,
gerando emprego e renda para a população local. O
Hub de Inovação Distrito 28 tem como objetivo
fortalecer a colaboração entre academia, empresas,
startups e governo, fomentando o ecossistema de
inovação na região.

A Unimed Sul Capixaba, como parte deste acordo,
também oferecerá vagas de estágio para alunos do
Ifes ,  contribuindo para a formação prática e
profissional dos estudantes.

Para o diretor-presidente da cooperativa, Fernando
Lemgruber, essa parceria representa uma excelente
oportunidade para fortalecer a colaboração entre os
quatro pilares (academia, indústria, governo e
sociedade civil), abrindo inúmeras possibilidades para
aprimorar as condições socioeconômicas, culturais e
de emprego no sul do Espírito Santo".
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Gabriel Gomes

Juliano Frizzera, Cy Magalhães, Enzo Magalhães
Frizzera em noite de visagismo, em Vila Velha (Arthur
Louzada)

A especialista em Visagismo, Cy Magalhães recebeu
consu l to ras  de  imagem para  um encont ro
descontraído e de networking sobre as novas
tendências do visagismo. O evento aconteceu em
Itapuã, Vila Velha.

Maíra Campos, Cy Magalhães, Livia Erlacher (Arthur
Louzada)

Mayara Portugal e Carolina França (Arthur Louzada)

Frio aumenta a percepção da dor

Nos dias mais frios, muitas pessoas com doenças
reumáticas, que afetam mais de 15 milhões de
brasileiros em todas as faixas etárias, podem perceber
uma intensificação nos sintomas, como dor e rigidez
nas articulações. Condições como artrite reumatoide,
osteoartrite e fibromialgia, por exemplo, costumam ser
as mais impactadas durante o inverno.

Embora o frio não seja a causa dessas doenças, ele
pode agravar a percepção dos sintomas devido à
menor movimentação, que causa contratura muscular
e vasoconstrição, impactando indiretamente as
articulações. Para minimizar os efeitos do frio, a
reumatologista Lidia Balarini, da Reuma, recomenda
medidas preventivas, como manter-se aquecido com
roupas adequadas, proteger as extremidades com
luvas e meias térmicas, e aquecer as articulações com
compressas mornas. A prática regular de exercícios de
baixo impacto e a hidratação adequada também são
indispensáveis.

Simulação Geopolítica

O Madan se destacou na XI Simulação Geopolítica do
Ifes (SiGI), onde a aluna Laura Oliviecki Stefanon
conquistou uma menção honrosa. Acompanhada pelo
professor Ezimar Bravin,  Laura demonstrou
habilidades de argumentação e negociação ao
representar delegados em um ambiente que simula
comitês diplomáticos nos moldes das Nações Unidas.
O evento proporcionou uma imersão total no mundo
da diplomacia internacional, incentivando o debate
sobre temas globais e preparando os alunos para os
desafios do mundo real.

Baile do BB

Sabrina Sato ladeada por Beto Pacheco e Tiago
Moura, anfitriões do Baile do BB, no badalado Hotel
Rosewood, em São Paulo (Divulgação)

Mostra Decor

Na 28ª CASACOR ES, Rodrigo Dutra assina o
acolhedor Galeria, espaço marcado por obras
exclusivas que misturam técnicas e formas,
valorizando a cultura capixaba. Destaque para a
bancada de acrílico cristal pintada à mão que vai
funcionar como instalação no ambiente. A mostra
decor acontecerá entre os dias 25 de setembro e 17
de novembro, no Clube Ítalo-Brasileiro, em Vitória.

Palestra

Rafael Haddad vai ministrar uma palestra e um
workshop na Acaps Trade Show, no dia 11 de
setembro. Às 9h, ele comanda o workshop do Comitê
Acaps Jovem "Fábrica de líderes - Como me tornar um
sucessor de resultado", que acontece no auditório do
Ciclo do Conhecimento. Depois, às 14h, sobe ao palco
do auditório Master para a palestra "Como formar uma
equipe ext raord inár ia  para se destacar  da
concorrênc ia" .

Almoço

Será nesta sexta-feira (6), o almoço especial
promovido pela Construtora Épura. O evento faz parte
das comemorações de seus 42 anos atuando no
mercado imobiliário. O almoço acontece no Coco
Bambu, em Vila Velha.

Hotmart Fire Festival 1

Especialista em Marketing, Larissa Marcelha esteve no
Hotmart Fire Festival, um dos maiores eventos de
Marketing Digital, Empreendedorismo e Inovação da
América Latina, em Belo Horizonte (Arquivo pessoal)

Hotmart Fire Festival 2

Alessandra Brandão e o médico e palestrante Thiago
Castro, durante o Hotmart Fire (Arquivo pessoal)

Lançamento musical

O Musical Prateado acaba de lançar sua nova música,
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"Som do Interior", onde exalta o interior do Estado. A
Festa da Banana e do Leite de Alfredo Chaves,
Anchieta, capital estadual da Moqueca Capixaba e dos
frutos do mar e o animado verão de Piúma são
algumas das tradições citadas na canção de autoria do
compositor Aerton "Barriga".

Parabéns

A coluna deseja felicidades aos queridos José Luiz
Altafim, Elcio Teixeira, Flavia Mendonça e Claudia
Manhães que hoje, dia 6 de setembro, completam
mais um ano de vida.

Você sabia?

Treinar as próprias células de defesa do organismo
humano para identif icar e eliminar as células
cancerosas é uma nova área da imunoterapia, porém,
o alto custo dessa modalidade de tratamento ainda é
um desafio para a promoção do acesso a mais
pessoas. " A terapia Car-T Cell, recentemente
aprovada pela Anvisa para o mieloma múltiplo no
Brasil, ainda não está disponível no SUS e tem um
custo muito elevado ", afirma o hematologista Douglas
Covre Stocco.

Site: https://eshoje.com.br/nodegravata/2024/09/noite-de-

visagismo-em-vila-velha/
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Incaper promove capacitações sobre
morango, cacau e uva
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Neste mês de setembro, produtores e técnicos rurais
do Espírito Santo têm a oportunidade de aprender
sobre produção sustentável de morango, cacau e uva,
em capacitações gratuitas promovidas pelo Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper) e parceiros.

Nesta sexta-feira (06), o município de Santa Maria de
Jetibá, na região Central Serrana do Estado, recebe
um dia especial sobre o cultivo de morangueiro semi-
hidropônico. O evento será realizado das 14h às
17h30, em Alto Santa Maria. A programação inclui
palestras sobre manejo de ácaros, novas tecnologias
em substrato e visita a área de cultivo.

Na mesma região, no município de Itaguaçu, a cultura
do cacaueiro será tema de um dia especial na
próxima quinta-feira (12). A programação ocorrerá das
12h30 às 16h, com palestras sobre doenças e manejo
do cacau no auditório da Câmara Municipal, além de
visita a propriedade para demonstração de prática de
poda e identificação de doenças.

Para 18 de setembro, está programado um dia
especial de viticultura no município de Guarapari, com
palestras e atividade prática sobre manejo e irrigação
da videira em regiões de clima quente. O evento será
das 8h às 11h, na localidade de Aldeia Velha.

Confira as programações completas dos eventos:

Dia Especial sobre morangueiro semi-hidropônico

Local: Clube do Clóvis Braun - Alto Santa Maria -
Santa Maria de Jetibá (ES)

Programação:

14h - Recepção e inscrições

14h30 - Abertura

15h - Manejo de ácaros no morangueiro - Victor Dias
Pirovani - Professor IFES Campus Alegre

15h15 - Novas tecnologias em substrato para
morangueiro - Sávio da Silva Berilli - Professor IFES
Campus Alegre

15h30 - Morango em cultivo semi-hidropônico -

Pesquisador Epagri (SC) - Francisco Olmar Gervini
Menezes

16h30 - Visita cultivo de morango - Sítio Quatro
Amores - Deia Valcher

17h - Palestra Institucional Sicoob

17h15 - Palestra Institucional Cooperfruit

17h30 - Encerramento

Realização: Incaper; Sicoob e COOPER FRUIT.
Apoio: PMSMJ; IFES; FERTAGRO; VITTIA; AMANCO;
GT Fertilizantes; GRF Consultoria.

Mais informações: (27) 3263-1367 / [email protected]

Dia Especial: A cultura do Cacaueiro

Local: Auditório da Câmara Municipal de Itaguaçu -
Avenida Dezessete de Fevereiro - nº 324 - Centro -
Itaguaçu (ES)

Programação:

12h30 - Recepção

13h - Palestra: Doenças do cacaueiro - Enilton
Nasc imento  de  Santana -  Pesqu isador  do
Incaper /D.Sc .  F i topa to log is ta

14h- Crédito Rural - Cláudia Helena Binda- Sicoob

14h20- Palestra: Manejo do Cacau - Cesar Santos
Carvalho - M.Sc. Agroecologia e Manejo de Irrigação -
Extensionista Rural

15h - Visita e prática de poda e identificação de
doenças na propriedade do Sr. Arnaldo Follador
(Localidade de Alto Sobreiro)

Realização: Incaper. Apoio: Câmara Municipal e
Sicoob.

Mais informações: (27) 3725-1225 / [email protected]

Dia Especial sobre viticultura

Local: Sítio Butke - Rod. do Sol - Km 56 (ponto de
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referência: 5km após o CDP, lado esquerdo, sentido
Guarapari e Anchieta) - Guarapari (ES)

Programação:

08h - Recepção, inscrições e café da manhã

08h30 - Abertura - INCAPER e IDAF

09h - Manejo da videira em regiões de clima quente no
ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc. Cássio Vinícius de
Souza - INCAPER/IDAF

10h - Manejo da irrigação na viticultura em regiões de
clima quente no ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc.
Caio Louzada Martins - INCAPER

11h - Atividade prática e encerramento

Realização: Incaper e Idaf. Apoio: Sindicato dos
Trabalhadores Rurais e Prefeitura de Guarapari;
Fapes; Ufes; Seag.

Mais informações: (27) 3361-4656 / [email protected]

Site: https://conexaosafra.com/eventos/incaper-

promove-capacitacoes-sobre-morango-cacau-e-uva/
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Últimos dias de inscrição no Processo
Seletivo do Ifes
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/06/RDIOKAIRS947F

MSOMATEUSES-07.41.12-07.42.40-1725624713.mp3
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Noite de Visagismo em Vila Velha - NÓ DE
GRAVATA
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Noite de Visagismo em Vila Velha

A especialista em Visagismo, Cy Magalhães recebeu
consu l to ras  de  imagem para  um encont ro
descontraído e de networking sobre as novas
tendências do visagismo. O evento aconteceu em
Itapuã, Vila Velha.

Frio aumenta a percepção da dor

Nos dias mais frios, muitas pessoas com doenças
reumáticas, que afetam mais de 15 milhões de
brasileiros em todas as faixas etárias, podem perceber
uma intensificação nos sintomas, como dor e rigidez
nas articulações. Condições como artrite reumatoide,
osteoartrite e fibromialgia, por exemplo, costumam ser
as mais impactadas durante o inverno.

Embora o frio não seja a causa dessas doenças, ele
pode agravar a percepção dos sintomas devido à
menor movimentação, que causa contratura muscular
e vasoconstrição, impactando indiretamente as
articulações. Para minimizar os efeitos do frio, a
reumatologista Lidia Balarini, da Reuma, recomenda
medidas preventivas, como manter-se aquecido com
roupas adequadas, proteger as extremidades com
luvas e meias térmicas, e aquecer as articulações com
compressas mornas. A prática regular de exercícios de
baixo impacto e a hidratação adequada também são
indispensáveis.

Simulação Geopolítica

O Madan se destacou na XI Simulação Geopolítica do
Ifes (SiGI), onde a aluna Laura Oliviecki Stefanon
conquistou uma menção honrosa. Acompanhada pelo
professor Ezimar Bravin,  Laura demonstrou
habilidades de argumentação e negociação ao
representar delegados em um ambiente que simula
comitês diplomáticos nos moldes das Nações Unidas.
O evento proporcionou uma imersão total no mundo
da diplomacia internacional, incentivando o debate
sobre temas globais e preparando os alunos para os
desafios do mundo real.

Mostra Decor

Na 28ª CASACOR ES, Rodrigo Dutra assina o
acolhedor Galeria, espaço marcado por obras
exclusivas que misturam técnicas e formas,

valorizando a cultura capixaba. Destaque para a
bancada de acrílico cristal pintada à mão que vai
funcionar como instalação no ambiente. A mostra
decor acontecerá entre os dias 25 de setembro e 17
de novembro, no Clube Ítalo-Brasileiro, em Vitória.

Palestra

Rafael Haddad vai ministrar uma palestra e um
workshop na Acaps Trade Show, no dia 11 de
setembro. Às 9h, ele comanda o workshop do Comitê
Acaps Jovem "Fábrica de líderes - Como me tornar um
sucessor de resultado", que acontece no auditório do
Ciclo do Conhecimento. Depois, às 14h, sobe ao palco
do auditório Master para a palestra "Como formar uma
equipe ext raord inár ia  para se destacar  da
concorrênc ia" .

Almoço

Será nesta sexta-feira (6), o almoço especial
promovido pela Construtora Épura. O evento faz parte
das comemorações de seus 42 anos atuando no
mercado imobiliário. O almoço acontece no Coco
Bambu, em Vila Velha.

Hotmart Fire Festival 1

Especialista em Marketing, Larissa Marcelha esteve no
Hotmart Fire Festival, um dos maiores eventos de
Marketing Digital, Empreendedorismo e Inovação da
América Latina, em Belo Horizonte (Arquivo pessoal)

Hotmart Fire Festival 2

Alessandra Brandão e o médico e palestrante Thiago
Castro, durante o Hotmart Fire (Arquivo pessoal)

Lançamento musical

O Musical Prateado acaba de lançar sua nova música,
"Som do Interior", onde exalta o interior do Estado. A
Festa da Banana e do Leite de Alfredo Chaves,
Anchieta, capital estadual da Moqueca Capixaba e dos
frutos do mar e o animado verão de Piúma são
algumas das tradições citadas na canção de autoria do
compositor Aerton "Barriga".

Parabéns
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A coluna deseja felicidades aos queridos José Luiz
Altafim, Elcio Teixeira, Flavia Mendonça e Claudia
Manhães que hoje, dia 6 de setembro, completam
mais um ano de vida.

Você sabia?

Treinar as próprias células de defesa do organismo
humano para identif icar e eliminar as células
cancerosas é uma nova área da imunoterapia, porém,
o alto custo dessa modalidade de tratamento ainda é
um desafio para a promoção do acesso a mais
pessoas. "A terapia Car-T Cell, recentemente
aprovada pela Anvisa para o mieloma múltiplo no
Brasil, ainda não está disponível no SUS e tem um
custo muito elevado", afirma o hematologista Douglas
Covre Stocco.

Site: https://eshoje.com.br/nodegravata/2024/09/noite-de-

visagismo-em-vila-velha/

146

https://eshoje.com.br/nodegravata/2024/09/noite-de-visagismo-em-vila-velha/
https://eshoje.com.br/nodegravata/2024/09/noite-de-visagismo-em-vila-velha/


Onça parda morre atropelada ao atravessar
rodovia no Sul do Espírito Santo
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Redação Tribuna Online

Onça parda morreu atropelada

Uma onça parda morreu após ser atropelada por uma
van, na manhã desta sexta-feira (06), próximo a
Unidade de Tratamento de Gás (UTG) em Anchieta,
no Sul do Espírito Santo. O animal tentava atravessar
a rodovia quando foi atingido pelo veículo e morreu na
hora.

De acordo com a secretária de Meio Ambiente de
Anchieta, Jéssica Martins de Freitas, o animal
a t rope lado  é  um macho  jovem adu l to  de
aprox imadamen te  do i s  anos  de  i dade .

É um animal de aparição rara. Fiquei muito surpresa
de ver um animal daquele tamanho ali, porque é perto
de uma área urbana, mas também fiquei triste por ele
não ter tido chance de socorrido , lamentou.

A secretár ia expl ica que na região onde o
atropelamento aconteceu há uma área de mata
preservada dos dois lados da rodovia. Jéssica acredita
que a onça parda estava habitando esse local e foi
atingida pela van no momento em que tentava
atravessar a rodovia para o fragmento de mata do
outro lado da estrada.

Após o acidente, o condutor da van parou e
permaneceu no local enquanto a ocorrência era
atendida. O motorista disse que o animal pulou na
frente da van , disse a secretária.

O corpo da onça parda foi recolhido por agentes da
guarda ambiental do município e levado para a sede
da Secretaria de Meio Ambiente. Ele vai ser enviado
para o Ifes de Alegre, onde vai passar pelo processo
de taxidermia (empalhamento), podendo ficar exposto
ou ser estudado pelos estudantes.

Site: https://tribunaonline.com.br/cidades/regional/onca-

parda-morre-atropelada-ao-atravessar-rodovia-no-sul-

do-espirito-santo-198555
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Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três

gibitecas no interior do Estado
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"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja
amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou

Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,

148



PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno / Gabriela Galvão

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/projeto-de-extensao-

com-apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-

implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita
Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo

Titular: Júlio César Alves dos Santos
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Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da SEDH

Simone Diniz

(27) 3134-1414 (27) 99309-4008

comunicacao@sedh.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/novos-integrantes-do-

comite-estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-

tomam-posse
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
 

JORNAL O RIBANENSE ONLINE / VITÓRIA / ES. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redacão

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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JORNAL O RIBANENSE ONLINE / VITÓRIA / ES. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site:

https://www.oribanense.com.br/noticia/26193/novos-

integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
 

REVISTA INTERATIVA / VITÓRIA / ES - GERAL. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação Interativa

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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REVISTA INTERATIVA / VITÓRIA / ES - GERAL. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site:

https://www.revistainterativa.com.br/noticia/62205/novos

-integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
 

ALERTA ESPÍRITO SANTO - ÚLTIMAS NOTÍCIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo

156



ALERTA ESPÍRITO SANTO - ÚLTIMAS NOTÍCIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site:

https://alertaespiritosanto.com.br/noticia/29809/novos-

integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
 

TV CAPARAÓ ONLINE / IÚNA / ES - NOTÍCIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo

158



TV CAPARAÓ ONLINE / IÚNA / ES - NOTÍCIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site: https://tvcaparao.com/noticia/40935/novos-

integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
 

AGORA ES ONLINE / VITÓRIA / ES - GERAL. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

>

Site: https://agoraes.com.br/noticia/7874/novos-

integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Fim de semana terá praça histórica do
esporte capixaba como palco dos Jogos

Estudantis
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Da Redação

Um muro de concreto e um portão de ferro.
Desavisados que passam pela estrutura na Avenida
Alberto Tôrres, em Jucutuquara, mal imaginam que
aquele paredão cinza esconde, na verdade, o que já
foi o terceiro maior estádio de futebol do Brasil,
chamado Governador João Punaro Bley - ou apenas
Governador Bley.

Construído pelo Rio Branco e inaugurado em 1936, o
Bley foi projetado para ser o lar de um clube que via
cada vez mais torcedores o acompanharem. Com 15
mil lugares, na época, só não era maior que o São
Januário e as Laranjeiras, ambos estádios localizados
no Rio de Janeiro.

Em 1965, o estádio serviu também de palco para a
única exibição de Pelé em solo espírito-santense.
Vestindo a histórica camisa 10 do Santos, o Rei atuou
no gramado do Bley durante amistoso contra o Santo
Antônio e marcou seu 736° gol na carreira.

Hoje, o estádio não recebe mais partidas oficiais de
futebol. A estrutura pertence ao Instituto Federal do
Espírito Santo, fazendo parte da área esportiva do
Campus Vitória.

E é justamente esse palco que estará à vista de
alunos e atletas dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo, no próximo fim de semana. Isso porque as
quadras poliesportivas, localizadas bem ao lado do
estádio, receberão, mais uma vez, as partidas voleibol
da competição. E desta vez, os jogos definirão os
medalhistas da modalidade!

Decisões do vôlei prometem agitar os Jogos
Estudantis, no fim de semana - Foto: Everton Nunes

No sábado, entram em quadra as equipes do voleibol
juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de conhecer
os campeões da categoria infantil (sub-13). Confira os
horários dos jogos:

Voleibol juvenil feminino - sábado (07)

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07)

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08)

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

Atletismo

O IFES de Vitória será também a casa das provas de
100 metros rasos dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo. As corridas acontecerão na pista de atletismo
que fica ao redor do campo do estádio Governador
Bley.

Mas será necessário segurar um pouquinho a
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ansiedade, ainda. O tiro de largada das provas, que
estream nos JOEES, será dado só no dia 14 de
setembro.

Site: https://portaljornaldonorte.com.br/fim-de-semana-

tera-praca-historica-do-esporte-capixaba-como-palco-

dos-jogos-estudantis/

163

https://portaljornaldonorte.com.br/fim-de-semana-tera-praca-historica-do-esporte-capixaba-como-palco-dos-jogos-estudantis/
https://portaljornaldonorte.com.br/fim-de-semana-tera-praca-historica-do-esporte-capixaba-como-palco-dos-jogos-estudantis/
https://portaljornaldonorte.com.br/fim-de-semana-tera-praca-historica-do-esporte-capixaba-como-palco-dos-jogos-estudantis/


Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três

gibitecas no interior do Estado
 

HOJE ES ONLINE - ESTADO. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da Redação

"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja

amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou
Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?
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O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno / Gabriela Galvão

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/projeto-de-extensao-com-

apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-

implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Da Redação

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES + D),
Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro Reis
Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Políticas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES), Inst i tuto Mobil ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d'Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da SEDH

Simone Diniz

(27) 3134-1414 (27) 99309-4008

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/novos-integrantes-do-comite-

estadual-de-educacao-em-direitos-humanos-tomam-

posse/
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Por:  Redação ES 24 HORAS

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site: https://www.es24horas.com.br/noticia/20353/novos-

integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Onça-parda morre atropelada na Estrada do
Limão, Anchieta litoral sul do ES

 

RÁDIO CBN VITÓRIA 92.5 FM / ES - CBN VITÓRIA 5. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/06/RDIOCBNVITRIA

925FMES-13.35.32-13.36.30-1725652701.mp3
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Onça-parda morre após ser atropelada por
carro em estrada de Anchieta

 

RÁDIO GAZETA FM 97,1 / ES - GAZETA NOTICIAS 5. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/06/RDIOGAZETAFM

971ES-14.01.45-14.02.43-1725653384.mp3
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EMEF Dr. Adalton Santos vence edital e vai
receber R$ 20 mil para mostra científica

(Cidades)
 

REGIONAL ES. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Regional ES

Na segunda-feira, 02, a EMEF Dr. Adalton Santos foi
i n f o r m a d a ,  p e l o  C o n s e l h o  N a c i o n a l  d e
Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), que
o projeto submetido pela escola foi selecionado para o
recebimento de recursos no valor de R$ 20 mil, os
quais possibilitam a realização da 3ª Mostra Científica
Veneciana, cujo tema de 2024 é Biomas do Brasil
diversidade, saberes e tecnologias sociais.

A diretora da escola e também professora com
formação em ciências biológicas, Edna Aparecida
Vasconcellos Chisté, é a autora do projeto, realizado
com apoio da técnica pedagógica da Secretaria
Municipal de Educação, responsável pelo Programa
de Formação Continuada, Eglieni Trevezani.

Edna comemorou muito a conquista da escola.
Participar de uma mostra científica é uma experiência
enriquecedora e transformadora; todos da EMEF Dr.
Adalton Santos estão radiantes. Além de ser uma
oportunidade para os alunos compart i lharem
conhecimentos e descobertas, também será um
momento para se conectar com pessoas que têm
interesses semelhantes e estão igualmente
comprometidas com a busca pelo saber. O processo
de desenvolver e expor um trabalho científico ajuda a
aprimorar diversas habilidades, como o pensamento
crítico, a capacidade de resolver problemas e a
comunicação. Será um incentivo para os estudantes
continuarem se aprimorando e se dedicando ainda
mais à área científica , celebrou a gestora.

O CNPq visa apoiar eventos e atividades de
divulgação e popularização da ciência - presenciais ou
híbridos - presenciais e virtuais (on-line), gratuitos e
abertos à comunidade - que ocorrerão durante a 21ª
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia - SNCT
2024 - e que visem contribuir significativamente para o
desenvolvimento científico, tecnológico e de inovação
do Brasil.

A 3ª Mostra Científica Veneciana, com culminância
prevista para novembro, propõe o desenvolvimento de
atividades que incluem exposição de projetos de
iniciação científica, apresentações culturais e um

espaço de interação com atividades lúdicas e
educativas, adotando uma abordagem interdisciplinar,
integrando ciências, humanidades e linguagens.

Em edições anteriores, a Mostra contou com grande
participação. Em 2022, a EMEF Veneciano recebeu
cerca de 2 mi l  v is i tantes,  com 67 projetos
apresentados e 46 alunos premiados; em 2023, a
EMEF São Cristóvão apresentou 08 projetos com 28
alunos premiados, e em 2024, a EMEF Dr. Adalton
Santos atenderá 531 estudantes.

Com um histórico de três mostras consecutivas bem
sucedidas, Nova Venécia agora figura entre os
municípios presentes no ecossistema de feiras de
ciências em âmbito estadual, como é possível conferir
no cronograma apresentado pelo professor de química
do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), campus
São Mateus, Thiago Rafalski Maduro, também
coordenador Geral da Feira de Ciências e Inovação
Capixaba (Fecinc) e coordenador da Mostra Nacional
de Feiras de Ciências:

- 9/10 - FeCRI, em São Mateus-ES

- 11/10 - FECCIMA - Feira Cultural e Científica de
Mantenópolis, em Mantenópolis-ES

- 13/11 - FECIAG - Feira de Astronomia e Ciência de
Guarapari, em Guarapari-ES

- 5/11 - Mostra Científica Veneciana, em Nova
Venécia-ES

- 22/10 - JACITEC, em Cachoeiro de Itapemirin-ES

- 25/10 - FECISC, em Piúma-ES

- 27/11 - Fecinc - Feira de Ciências e Inovação
Capixaba, em Serra-ES.

Site: https://regionales.com.br/noticia/12642/emef-dr-

adalton-santos-vence-edital-e-vai-receber-rs-20-mil-para-

mostra-cientifica.html
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Gibitecas são implantadas no interior do
Espírito Santo
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Redação

"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante.

Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 - Universal de
Extensão, da Fundação de Amparo à Pesquisa e
Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve como
propósito ser um incentivo à leitura de imagens, à
crítica e à reflexão à indústria cultural.

LEIA TAMBÉM: Onça morre após ser atingida por
veículo em Anchieta

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É

investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja
amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou
Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?

O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
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extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/gibitecas-sao-

implantadas-no-interior-do-espirito-santo/
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Ifes: Inscrições abertas para cursos técnicos
 

RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM / SÃO MATEUS / ES - REPORTE 94. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/06/RDIOKAIRS947F

MSOMATEUSES-15.02.45-15.04.04-1725654790.mp3
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Cachoeiro: parceria promete transformar
inovação da Região Sul do ES
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Redação

A Unimed Sul Capixaba e o Instituto Federal do
Espírito Santo ( Ifes ), Campus Cachoeiro de
Itapemirim, assinaram um acordo de cooperação
técnica para a estruturação do Hub de Inovação
Distrito 28, um projeto que promete transformar o
cenário de inovação na Região Sul do Espírito Santo.

Leia também: Onça morre após ser atingida por
veículo em Anchieta

O evento de assinatura contou com a presença de
líderes das duas instituições, incluindo o reitor do Ifes,
Jadir José Pela, e o diretor geral do Campus
Cachoeiro, Edson Maciel Peixoto.

O acordo estabelece uma parceria estratégica focada
na criação de um ambiente que promova soluções
inovadoras para desafios socioeconômicos e culturais,
gerando emprego e renda para a população local. O
Hub de Inovação Distrito 28 tem como objetivo
fortalecer a colaboração entre academia, empresas,
startups e governo, fomentando o ecossistema de
inovação na região.

A Unimed Sul Capixaba, como parte deste acordo,
também oferecerá vagas de estágio para alunos do
Ifes ,  contribuindo para a formação prática e
profissional dos estudantes.

Para o diretor-presidente da cooperativa, Fernando
Lemgruber, essa parceria representa uma excelente
oportunidade para fortalecer a colaboração entre os
quatro pilares (academia, indústria, governo e
sociedade civil), abrindo inúmeras possibilidades para
aprimorar as condições socioeconômicas, culturais e
de emprego na sul do Espírito Santo".

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/cachoeiro-

parceria-promete-transformar-inovacao-da-regiao-sul-

do-es/
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Por:  Redação

Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Direitos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
U n i v e r s i d a d e  F e d e r a l  d o  E s p í r i t o  S a n t o
(Ufes), Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME-
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES +
D), Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro
Reis Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Polít icas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES),  Inst i tuto Mobi l ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita

Capixaba (CICAPI).

Conheça os novos integrantes do Comitê:

I I -  ENTIDADES E ORGÃOS COM ASSENTO
PERMANENTE

Titular: Renato Pazito Silva

Suplente: Maristela Lugon Arantes

Titular: Júlio César Souza Almeida

Suplente: Mônica Nadja Silva d Almeida Caniçali

Titular: Allan Dias de Oliveira

Suplente: Karina de Oliveira Amaral

Titular: Carla Andresa Nascimento Silva

Suplente: Paulo Henrique Santos de Moraes

Titular: Mariana Rebuli Vieira

Suplente: Maria Betania Silva Baul

Titular: Paola Ruzzente

Suplente: Flávia dos Santos

Titular: Vanessa Cardoso Guimarães

Suplente: Hariadne da Penha Soares Bocayuva

Titular: Hugo Fernandes Matias

Suplente: Tiago Luiz Bianco Pires Dias

Titular: Alexandro Braga Vieira

Suplente: Patricia Gomes Rufino Andrade

Titular: Sandra Gonçalo Pereira

Suplente: Edmar Reis Thiengo
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Titular: Júlio César Alves dos Santos

Suplente: Adilma Barreto Venefrides

Titular: Vanderson Valadares de Campos

Suplente: Eni Souza Araujo Rodrigues

Titular: Luciano Gabeira Brandão

Suplente: Christiane dos Santos Binda

II - ORGANIZAÇÕES E ENTIDADES HABILITADAS
P E L O  E D I T A L  D E  C O N V O C A Ç Ã O  P A R A
REPRESENTAÇÃO DA SOCIEDADE CIV IL

Titular: Aline de Almeida e Silva

Suplente: Laís Borges Lacerda

Titular: Maria Paula Roberto

Suplente: Samara da Silva Abreu

Titular: José Antônio Souto Siqueira

Suplente: Elisângela de Miranda Altoé

Titular: Právila Indira Knust Leppaus

Suplente: Priscila Reinoso Fanti Vitorazzi

Titular: Silvania Angelo Moreira

Suplente: Geisilane da Silva Ventura Oliveira

Titular: Isadora Gomes

Suplente: Gabriel Roccon

Titular: Leonardo Simões Brandão

Suplente: Vênus Miguel Pereira

Titular: Jhone Souza de Paula

Suplente: Bruno Alves de Souza Toledo

Titular: João Marcos Valvassori Ferreira

Suplente: Jeniffer Almeida Prates Ferreira

Titular: Lorraine Emídio Moraes

Suplente: Carolaine de Oliveira Rocha

Titular: Alfredo Silbermann

Suplente: Vago

Mais informações: https://sedh.es.gov.br/educacao-
em-direitos-humanos

Site: https://portalextra.com.br/noticia/11408/novos-

integrantes-do-comite-estadual-de-educacao-em-

direitos-humanos-tomam-posse
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Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
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Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)
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8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)
Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar As empresas que desejam financiar
os projetos esportivos do Estado, por meio da Lei de
Incentivo, a LIEC, podem acessar o site oficial da
Sesport e analisar os projetos já aprovados. Em caso
de interesse por parte das empresas, ela pode entrar
em contato com a Sesport para receber mais
informações dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

assessoria@sesport.es.gov.br

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/finais-dos-jogos-

estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-

semana
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Por:  Redação

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: https://tvcaparao.com/noticia/40959/finais-dos-

jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-

de-semana
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Por:  Redacão

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: https://www.oribanense.com.br/noticia/26207/finais-

dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-

fim-de-semana
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Por:  Redação Interativa

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site:

https://www.revistainterativa.com.br/noticia/62239/finais-

dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-

fim-de-semana
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Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo têm início neste fim de semana

 

ALERTA ESPÍRITO SANTO - ÚLTIMAS NOTÍCIAS. Sex, 6 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

assessoria@sesport.es.gov.br

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site:

https://alertaespiritosanto.com.br/noticia/29844/finais-

dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-

fim-de-semana
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Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo têm início neste fim de semana
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Por:  Redação

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: https://agoraes.com.br/noticia/7906/finais-dos-

jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-

de-semana

190

https://agoraes.com.br/noticia/7906/finais-dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana
https://agoraes.com.br/noticia/7906/finais-dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana
https://agoraes.com.br/noticia/7906/finais-dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana


Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo têm início neste fim de semana
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Da Redação

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
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Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/finais-dos-jogos-estudantis-

do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana/
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Por:  Redação ES 24 HORAS

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

[email protected]

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: https://www.es24horas.com.br/noticia/20368/finais-

dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-

fim-de-semana

194

https://www.es24horas.com.br/noticia/20368/finais-dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana
https://www.es24horas.com.br/noticia/20368/finais-dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana
https://www.es24horas.com.br/noticia/20368/finais-dos-jogos-estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-semana


Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, nesta semana, no Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos (CEEDHES ) para o
biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu no auditório
do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042-R, de 28 de setembro de
2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras.

O Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Munic ipa is  de Educação do Espír i to  Santo
(UNDIMEES), Ordem dos Advogados do Brasil do
Espírito Santo - Seccional Espírito Santo (OABES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES + D),
Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro Reis
Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Políticas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES), Inst i tuto Mobil ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita
Capixaba (CICAPI).
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Capacitação no Ifes de Itapina sobre a defesa
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Capacitação sobre Defesa Agropecuária no Ifes de
Itapina em Colatina.

No dia 4 de setembro, o Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes), campus de Itapina recebeu uma
capacitação organizada pelo Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf). Esse
evento faz parte de um projeto liderado por Eduardo
Chagas, da direção Técnica do Idaf, e coordenado
pela gerência de Educação Sanitária e Ambiental. O
objetivo do projeto é visitar todas as instituições de
ensino superior e técnico que oferecem os cursos de
Medicina Veterinária, Agronomia, e Técnico em
Agropecuária e Agricultura.

O evento contou com a presença de Rafael Rebelo de
Oliveira Albane, engenheiro agrônomo e gerente do
Idaf em Colatina, que abordou temas cruciais para o
setor agrícola. Rafael Rebelo foi acolhido cordialmente
pelo coordenador do curso de Agronomia, Jadier de
Oliveira Cunha Júnior, que fez a abertura do evento.

Durante a capacitação, foram discutidos aspectos
relacionados às doenças de notificação fitossanitária e
ao papel do agrônomo no Idaf. A professora de
Fruticultura, Patrícia Soares Furno Fontes, apoiou a
real ização do evento ao ceder suas aulas,
evidenciando o compromisso do corpo docente do Ifes
com atividades extracurriculares.

Rafael Albane conduziu a capacitação e, ao final da
palestra, participou de um bate-papo com os alunos,
respondendo às dúvidas dos participantes.

O evento contou com a participação de 31 alunos,
proporcionando um ambiente rico para aprendizado e
debate sobre temas essenciais para a saúde e
proteção das culturas agrícolas no Estado. - No turno
vespertino, foi realizada uma capacitação para os
alunos do Curso Técnico em Agropecuária, com
Rafael Albane como palestrante.

O evento foi coordenado pela professora Andrea
Moraes Torres Pinto e contou com a participação de
25 pessoas.

Ao todo, foram capacitados 56 alunos do Ifes pelo Idaf
nos temas abordados.

A colaboração entre o Idaf e instituições de ensino

como o Ifes é crucial para aprimorar o conhecimento
técnico e promover a troca de experiências entre
profissionais e futuros agrônomos, contribuindo para o
desenvolvimento sustentável da agricultura no estado
do Espírito Santo.
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Capacitação sobre Defesa Agropecuária no Ifes de
Itapina em Colatina.

No dia 4 de setembro, o Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes), campus de Itapina recebeu uma
capacitação organizada pelo Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf). Esse
evento faz parte de um projeto liderado por Eduardo
Chagas, da direção Técnica do Idaf, e coordenado
pela gerência de Educação Sanitária e Ambiental. O
objetivo do projeto é visitar todas as instituições de
ensino superior e técnico que oferecem os cursos de
Medicina Veterinária, Agronomia, e Técnico em
Agropecuária e Agricultura.

O evento contou com a presença de Rafael Rebelo de
Oliveira Albane, engenheiro agrônomo e gerente do
Idaf em Colatina, que abordou temas cruciais para o
setor agrícola. Rafael Rebelo foi acolhido cordialmente
pelo coordenador do curso de Agronomia, Jadier de
Oliveira Cunha Júnior, que fez a abertura do evento.

Durante a capacitação, foram discutidos aspectos
relacionados às doenças de notificação fitossanitária e
ao papel do agrônomo no Idaf. A professora de
Fruticultura, Patrícia Soares Furno Fontes, apoiou a
real ização do evento ao ceder suas aulas,
evidenciando o compromisso do corpo docente do Ifes
com atividades extracurriculares.

Rafael Albane conduziu a capacitação e, ao final da
palestra, participou de um bate-papo com os alunos,
respondendo às dúvidas dos participantes.

O evento contou com a participação de 31 alunos,
proporcionando um ambiente rico para aprendizado e
debate sobre temas essenciais para a saúde e
proteção das culturas agrícolas no Estado. - No turno
vespertino, foi realizada uma capacitação para os
alunos do Curso Técnico em Agropecuária, com
Rafael Albane como palestrante.

O evento foi coordenado pela professora Andrea
Moraes Torres Pinto e contou com a participação de
25 pessoas.

Ao todo, foram capacitados 56 alunos do Ifes pelo Idaf
nos temas abordados.

A colaboração entre o Idaf e instituições de ensino

como o Ifes é crucial para aprimorar o conhecimento
técnico e promover a troca de experiências entre
profissionais e futuros agrônomos, contribuindo para o
desenvolvimento sustentável da agricultura no estado
do Espírito Santo.
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Capacitação sobre Defesa Agropecuária no Ifes de
Itapina em Colatina.

No dia 4 de setembro, o Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes), campus de Itapina recebeu uma
capacitação organizada pelo Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf). Esse
evento faz parte de um projeto liderado por Eduardo
Chagas, da direção Técnica do Idaf, e coordenado
pela gerência de Educação Sanitária e Ambiental. O
objetivo do projeto é visitar todas as instituições de
ensino superior e técnico que oferecem os cursos de
Medicina Veterinária, Agronomia, e Técnico em
Agropecuária e Agricultura.

O evento contou com a presença de Rafael Rebelo de
Oliveira Albane, engenheiro agrônomo e gerente do
Idaf em Colatina, que abordou temas cruciais para o
setor agrícola. Rafael Rebelo foi acolhido cordialmente
pelo coordenador do curso de Agronomia, Jadier de
Oliveira Cunha Júnior, que fez a abertura do evento.

Durante a capacitação, foram discutidos aspectos
relacionados às doenças de notificação fitossanitária e
ao papel do agrônomo no Idaf. A professora de
Fruticultura, Patrícia Soares Furno Fontes, apoiou a
real ização do evento ao ceder suas aulas,
evidenciando o compromisso do corpo docente do Ifes
com atividades extracurriculares.

Rafael Albane conduziu a capacitação e, ao final da
palestra, participou de um bate-papo com os alunos,
respondendo às dúvidas dos participantes.

O evento contou com a participação de 31 alunos,
proporcionando um ambiente rico para aprendizado e
debate sobre temas essenciais para a saúde e
proteção das culturas agrícolas no Estado. - No turno
vespertino, foi realizada uma capacitação para os
alunos do Curso Técnico em Agropecuária, com
Rafael Albane como palestrante.

O evento foi coordenado pela professora Andrea
Moraes Torres Pinto e contou com a participação de
25 pessoas.

Ao todo, foram capacitados 56 alunos do Ifes pelo Idaf
nos temas abordados.

A colaboração entre o Idaf e instituições de ensino

como o Ifes é crucial para aprimorar o conhecimento
técnico e promover a troca de experiências entre
profissionais e futuros agrônomos, contribuindo para o
desenvolvimento sustentável da agricultura no estado
do Espírito Santo.
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Novos integrantes do Comitê Estadual de
Educação em Direitos Humanos tomam

posse
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Representantes do poder público e da sociedade civil
tomaram posse, na última quinta-feira (05), no Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos (CEEDH-
ES) para o biênio 2024-2026. A cerimônia aconteceu
no auditório do Palácio da Fonte Grande, em Vitória.

De caráter consultivo e propositivo, o comitê foi
instituído pela Portaria nº 042- R, de 28 de setembro
de 2017, e tem como finalidades propor, monitorar e
avaliar a Política Pública de Educação em Direitos
Humanos no Espírito Santo; contribuir para o
desenvolvimento e a execução do Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos, entre outras O
Comitê é composto por representantes das
Secretarias de Direitos Humanos (SEDH), Educação
(Sedu), Justiça (Sejus), Segurança e Defesa Social
(Sesp) de Gestão e Recursos Humanos (Seger).

Compõem também representantes dos Conselhos
Estaduais de Direitos Humanos e Educação, além da
Defensoria Pública do Espírito Santo (DPES),
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), União dos
Conselhos Municipais de Educação do Espírito Santo
(UNCME-ES), União Nacional dos Dir igentes
Municipais de Educação do Espírito Santo (UNDIME -
ES), Ordem dos Advogados do Brasil do Espírito
Santo -  Seccional Espír i to Santo (OAB-ES),
Associação de Doulas do Espírito Santo (ADOULES),
Instituto de Fortalecimento e Empoderamento da
População Negra + Diversidade (FEPNES + D),
Centro de Defesa dos Direitos Humanos Pedro Reis
Regional Sul (CDDH Pedro Reis), Instituto de
Previdência dos Servidores do Estado do Espírito
Santo (IPAJM), Instituto de Políticas e Ações
Comunitárias (IPAC), Agência de Desenvolvimento
Social Jovem (ADESJOVEM), Coletivo Diversidade,
Resistência e Cultura (DRC), Rede Brasileira de
Educação em Direitos Humanos - Secção Espírito
Santo (REBEDH-ES), Inst i tuto Mobil ização e
Transformação (IMT), Primeiro Movimento de
Assistência Psicossocial da Região 5 de Vila Velha -
Consciência Periférica e Congregação Israelita
Capixaba (CICAPI).
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Rio Doce atinge nível mais crítico dos
últimos seis anos e bancos de areia mudam

paisagem em Colatina
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Prefeitura monitora situação, e, apesar do registro,
especialistas afirmam que ainda não há perigo de
racionamento na cidade do Noroeste do estado.

Moradores de Colatina, no Noroeste do Espírito Santo,
que passam às margens do Rio Doce se deparam com
longos trechos onde bancos de areia e vegetação
ocupam o espaço onde deveria ter água. Nesta
semana, o nível mínimo do r io chegou a 92
centímetros, pior marca registrada nos últimos seis
anos, na cidade.

De acordo com a Defesa Civil de Colatina, o registro
do menor índice desde 2018 foi feito nesta quinta-feira
(5). Já nessa sexta (6), o número no medidor passou
para 104.

De acordo com a Prefeitura, o nível atual não atingiu
ou ultrapassou o nível crítico da série histórica,
registrado em 2010, com a marca de 54 centímetros,
mas a situação está sendo monitorada.

Apesar do impacto na paisagem, especialistas
afirmam que ainda não há perigo de racionamento na
cidade.

Comparativo do leito do Rio Doce em Colatina, em
janeiro de 2024...

Confira as médias anuais e mínimas dos últimos anos:

Formação de bancos de areia é influenciada também
por ação humana

O motorista de aplicativo, Ronilson Gomes Silva, é um
dos moradores que se impressionou como o cenário
na cidade e se preocupa com a falta de chuva.

"Do jeito que tá aí, tá seco demais! As plantações
sofrem, as roças sofrem, e a bancada de areia só
aumentando. Água tá difícil vir, não chove", comentou.

O professor de manejo e gestão ambiental do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), explicou
que o surgimento de bancos de areia é um fenômeno
natural, mas, que pode ser agravado a partir de ações
humanas, degradação que a bacia do Rio Doce vem

sofrendo há décadas.

"Ao longo do rio, os sedimentos que vão caindo vão se
acumulando e vão aparecendo como banco de areia, é
uma coisa que acontece naturalmente. O que o ser
humano consegue fazer é agravar essa situação,
quando a gente faz uma ocupação desordenada, seja
no campo ou na cidade, a vegetação do solo é
retirada. Quando tem uma chuva forte, os sedimentos
são arrastados com mais facilidade no solo que agora
esta nu e uma maior quantidade vai parar no fundo do
rio, ficando exposta nos períodos de estiagem",
explicou.

Segundo especialistas, o rompimento da barragem de
Fundão, em Mariana, Minas Gerais, em 2015, também
contribuiu para o processo de assoreamento. A
estimativa é que a lama tenha arrastado cerca de 40
milhões de metros cúbicos de sedimentos para o leito
do rio.

Imagens feitas com o uso de drone mostram a
situação de outro ângulo, e revelam poucos trechos
escuros, indicando as áreas mais profundas, e um
predomínio de áreas claras, onde a região é mais
rasa.

O professor Raphael Moreira indicou que é possível
reverter a situação.

"É uma questão ambiental que tem que ser corrigida,
mas é preciso fazer projetos que minimizem a
condição de solo caindo dentro do rio, é preciso cuidar
e recuperar as margens do rio", apontou.

Recomendação de uso racional da água

A Agência Estadual de Recursos Hídricos (Agerh)
informou que o monitoramento do fenômeno climático
da seca no estado é feito através da verificação e
análise das condições de chuva, bem como da vazão
dos rios.

Segundo a Agerh, é importante destacar que não há
risco de desabastecimento no estado e que as vazões
dos principais rios estão em média em patamares
mínimos, mas dentro do esperado para este período
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do ano, que é um período de seca e forte estiagem.
Essas vazões estão refletindo uma nova realidade
hidrológica, ou seja, estão cada vez menores a cada
ano.

A agência lembrou que, em 16 de junho de 2024, foi
decretado Estado de Atenção, pela Resolução
02/2024. Nessas condições, é recomendado o uso
racional da água em todo o Espírito Santo, diminuindo
desperdícios e chamando atenção para redobrar os
cuidados da população para a economia da água,
além do manejo mais adequado da irrigação e na
indústria, buscar o reuso da água em circuitos
fechados, atendendo a vários processos produtivos
dentro de um sistema industrial, entre outras
recomendações destacadas na Resolução.

Site: https://www.noroestenews.com/2024/09/rio-doce-

atinge-nivel-mais-critico-dos.html
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Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo têm início neste fim de semana
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Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)
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8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sesport

Ana Sá / Rodolfo Mageste

(27) 3636-7027 / (27) 99865-0093 / (27) 99309-9053

assessoria@sesport.es.gov.br

Facebook: Sesport-ES

Instagram: @sesportesoficial

Site: https://sitebarra.com.br/v8/finais-dos-jogos-

estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-

semana/
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Finais dos Jogos Estudantis do ES têm início
neste fim de semana (Esportes)
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Gustavo Andrade

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (7) e no domingo (8).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (7). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (8). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (7) e
domingo (8), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)
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15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos coMeçam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Site: https://folhadavila.com.br/esportes/finais-dos-

jogos-estudantis-do-es-tem-inicio-neste-fim-de-semana/

205

https://folhadavila.com.br/esportes/finais-dos-jogos-estudantis-do-es-tem-inicio-neste-fim-de-semana/
https://folhadavila.com.br/esportes/finais-dos-jogos-estudantis-do-es-tem-inicio-neste-fim-de-semana/


Cafés especiais são destaque em feira de
turismo rural em Venda Nova
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Redação Multimídia ESHOJE

A 4ª edição da RuralturES - Feira Estadual do Turismo
Rural prossegue até amanhã (8/9) em Pindobas,
Venda Nova do Imigrante, e um dos destaques entre
os mais de 100 expositores é o espaço Experiência
Cafés, organizado pelo Sebrae/ES, que é um ponto de
encontro para os que apreciam um bom café e para
produtores interessados em aprimorar técnicas que
contribuem para a qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na região das montanhas capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
regional Serrana do Sebrae/ES.

E para os produtores interessados nesse processo,
não faltam informação e orientação durante a
RuralturES. Uma equipe do Ifes do município e do
Centro de Excelência de Cafés Especiais do Espírito
Santo (Cecafes), ligado ao Incaper, oferece aos
produtores a experiência da torra do café. O produtor
pode levar até 2 kg do grão colhido em sua
propriedade para fazer a torra no local, com orientação
e análise técnica da equipe do Ifes e Cecafes, além de
conhecer equipamentos utilizados no pós-colheita.

A equipe técnica orienta que a qualidade do café
começa na colheita, com a separação dos grãos
maduros e eliminação de impurezas, para seguir para
o processo de secagem e torra, tudo de forma
criteriosa, seguindo o tempo adequado e os diferentes
estágios da torra para extrair o que há de melhor em
cada café.

O espaço Experiência Cafés conta com nove marcas
em exposição, que podem ser degustadas pelos
apaixonados pela bebida, e conta ainda com a
Cafeteria LAB, onde a barista Paula Dugheroff ensina,
em rápidas orientações, como preparar o café
especial, pelo método de infusão do pó na água
fervente que, segundo ela, é fundamental para extrair
a melhor qualidade do café especial.

A empreendedora Lígia Bissoli de Souza Lamberti é
uma das expositoras do Experiências Cafés. Com uma
marca que está há dois anos e meio no mercado, ela
expõe no evento pela primeira vez em busca de

ampliar a divulgação do produto, que é comercializado
principalmente pela internet. Lígia já fez cursos no
Sebrae e montou um plano de negócios com o objetivo
de incrementar atividades ligadas ao café.

Além dos cafés especiais, a RuralturES tem muitos
outros produtos em exposição, incluindo flores,
artesanatos, biscoitos, embutidos de carne e
experiências diversas, como passeios de mulas,
observação de aves, e a Casa Nostra, uma imersão
nas tradições da cultura italiana .

Site: https://eshoje.com.br/geral/cidades/2024/09/cafes-

especiais-sao-destaque-em-feira-de-turismo-rural-em-

venda-nova/
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Final de semana de decisão em algumas
modalidades dos Jogos Estudantis
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Final de semana de decisão em algumas modalidades
dos Jogos Estudantis

Algumas modalidades dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo entram na fase de decisão neste fim de
semana, com partidas neste sábado (7) e no domingo
(8).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC).

Parte dos jogos também são sediados nos ginásios da
Sesport, no Centro de Treinamento Jayme Navarro de
Carvalho, em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (7).

Já as partidas da categoria infantil estão marcadas
para o domingo (8). O basquete feminino conta com
chave única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (7) e
domingo (8), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de

13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória
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8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Site: https://diaadiaes.com.br/final-de-semana-de-

decisao-em-algumas-modalidades-dos-jogos-estudantis/

208

https://diaadiaes.com.br/final-de-semana-de-decisao-em-algumas-modalidades-dos-jogos-estudantis/
https://diaadiaes.com.br/final-de-semana-de-decisao-em-algumas-modalidades-dos-jogos-estudantis/


Nova análise para comprovar poder da areia
monazítica
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Roberta Bourguignon

GUARAPARI

Após um ano de estudos sobre a areia monazítica em
mais uma praia capixaba, o Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes) de Cachoeira de Itapemirim
finalizou o Catálogo de Caracterização das areias da
Praia da Areia Preta, em Iriri, e declara que vai fazer
novas análises para comprovar o poder terapêutico do
local.

O objetivo, segundo os professores, é descobrir se as
areias do balneário de Anchieta, no Sul do Estado,
ajudam na prevenção de doenças, assim como as das
praias de Guarapari.

"Iniciamos a etapa com a coleta de amostra de areia e
entregamos, com menos de um ano, o mapeamento
da areia da praia. Nosso objetivo é analisar o resultado
semelhante ao de Guarapari. E precisamos ter a
certeza que Ir i r i  também possui areias com
propriedade terapêutica", explicou a professora e
geóloga Thais Gualandi de Farias.

A Praia da Areia Preta do balneário de Anchieta virou
alvo de pesquisadores pelo fato de as areias do local
também possuírem concentrações naturais de
minerais pesados.  Essas areias podem ser
encontradas ao longo do litoral e em determinados
trechos de cursos d"água.

A professora explicou que tudo começou a partir do
interesse dos próprios moradores em tentar entender
se as areias do balneário possuem o mesmo efeito
das famosas praias de Guarapari.

"Há anos ouvimos falar dessa radioatividade que
temos em Iriri ser até maior do que a registrada em
Guarapari. Conseguimos uma emenda parlamentar
para custear as pesquisas, e o Ifes está fazendo esse
trabalho aqui. O resultado dessas pesquisas vai ser
muito bom para Iriri, principalmente para o setor de
turismo", ressalta a presidente da Associação Iriri Vivo,
Sirlene Ferreira.

Na apresentação do catálogo de areias, três tipos
foram catalogados na Praia da Areia Preta, em
Anchieta: Quartzosa, Monazítica e Ilmenita.

"Queremos levar isso para as escolas do nosso
município, porque essas areias são muito importantes.
Temos um tesouro, e está sendo pesquisado para
encontrarmos o baú", completa Sirlene.

A próxima etapa de análises químicas, que vai
identificar a radioatividade presente na praia, tem
previsão de terminar em seis meses.

"Precisamos ter II a certeza que Iriri também possui
areias com propriedade terapêutica"

Thais Gualandi de Farias, geóloga

Você sabia?

Areia monazítica é um tipo de areia que possui uma
concentração natural de minerais pesados, podendo
ocorrer ao longo do litoral e em determinados trechos
de rios.

No Brasil, o local de maior concentração de areia
mona-zitica é o balneário de Guara-pari. no Espirito
Santo.

AMOSTRAS (destaque) foram colhidas na Praia da
Areia Preta, em Iriri, e estão sendo analisadas por
pesquisadores

SAIBA MAIS

Ferramenta para preservação ambiental

ocvulgacAo «oeurco mariAs

Principais pontos do catálogo

0 PROJETO visa documentar e analisar os minerais
da praia, oferecendo uma visão detalhada de suas
propriedades morfológicas. granulomé-tricas e
composicionais.

TAMBÉM enfatiza a importância da preservação
ambiental e a necessidade de conservar o patrimônio
natural da região.

0 PROJETO foi f inanciado por uma emenda
parlamentar de 2023 e teve a demanda identificada
pela Associação de Moradores do Balneário de Iriri -
Iriri Vivo.
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ESSE APOIO financeiro foi crucial para a realização
das análises laboratoriais e a produção do catálogo.

A PESQUISA não só contribui para o

conhecimento científico sobre os minerais da região,
mas também serve como ferramenta educativa para
promover a conscientização sobre a preservação
ambiental.

0 CATÁLOGO detalha as propriedades dos minerais
encontrados, como brilho, cor. diafaneidade. hábito,
divagem. fratura e dureza.

0 PROCESSO inclui coleta e preparação das
amostras, análises laboratoriais e a produção do
catálogo, que é uma fonte valiosa tanto para
pesquisadores quanto para a comunidade local e
visitantes.

0 PROJETO destaca a riqueza geológica da Praia de
Areia Preta e busca promover a preservação e o uso
sustentável dos recursos da região.

AMOSTRAS dc areia em análise

"Precisamos ter II a certeza que Iriri também possui
areias com propriedade terapêutica"

Thais Gualandi dc Farias, geóloga
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Onça-parda morre atropelada em Anchieta
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Clóvis Rangel

Uma onça-parda foi atropelada na Estrada do Limão,
em Anchieta, no litoral Sul do Espírito Santo, na
manhã de ontem, e deixou moradores assustados. O
acidente ocorreu por volta das 7h20, quando o animal,
um adulto de aproximadamente dois a três anos, foi
atingido por uma van que transportava trabalhadores.

A Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Anchieta
foi acionada e enviou a Guarda Ambiental. Após a
coleta do corpo do animal, a onça-parda será
encaminhada ao Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), em Alegre, onde passará por um processo de
taxidermia e será exibida no museu da instituição para
fins educacionais e de pesquisa.

"Foi uma surpresa encontrar essa onça-parda na
estrada. Ela estava atravessando para uma área de
mata. O animal estava em excelente estado de
conservação, com pelagem perfeita. Infelizmente, o
impacto foi fatal e causou uma lesão na cabeça.
Provavelmente foi uma morte por hemorragia",
explicou a secretária Jéssica Martins de Freitas.

A secretária destacou que o local do acidente é
próximo a uma área de mata, mas não é comum a
presença de onças-pardas na região.

CORPO da onça-parda foi levado por agentes da
Guarda Ambiental de Anchieta
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Sala de Cinema Canaã encerra ciclo com
exibição especial em Santa Teresa
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Redação Multimídia ESHOJE

Foto: Yan Dondoni Reinock

Santa Teresa se prepara para a última sessão da
Mostra de Cinema Canaã, que será realizada na
próxima sexta-feira, 13 de setembro, às 19h, no
auditório do Senac. O evento encerra uma série de
exibições gratuitas de filmes, todos com temáticas que
resgatam a identidade cultural da cidade e a história
da imigração italiana.

A Mostra de Cinema Canaã foi uma das iniciativas
contempladas pelo Edital  de Valor ização da
Diversidade Cultural Teresense, com apoio da Lei
Paulo Gustavo. Desde março, o projeto trouxe ao
público seis exibições que contaram com curtas-
metragens premiados e f i lmes real izados ou
ambientados no próprio município.

Além da exibição dos filmes, o encontro contará com
uma roda de conversa conduzida por um especialista,
promovendo um espaço para discussões e reflexões
sobre as obras apresentadas. O objetivo é enriquecer
a  exper iênc ia  do  púb l i co ,  permi t indo  uma
compreensão mais profunda dos temas abordados.
Nesta edição, a profissional convidada é a Professora
do Instituto Federal do Espírito Santo (IFES),
Juliana Mezzomo.

Sala de Cinema Canaã

O projeto é uma realização em conjunto com o Festival
de Cinema de Santa Teresa (FECSTA) e da Prefeitura
Municipal, em parceria com o Senac Espírito Santo. A
iniciativa se mostrou importante para a comunidade,
especialmente pelo fato da cidade não ter uma sala de
cinema própria. Com isso, a Mostra de Cinema Canaã
conseguiu promover entretenimento enquanto reforça
a identidade local e a conexão da população com suas
raízes.

Site: https://eshoje.com.br/entretenimento/2024/09/sala-

de-cinema-canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-

em-santa-teresa/
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Finais dos Jogos Estudantis agitam fim de
semana no Espírito Santo
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Redação

Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (7) e no domingo (8).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer ( Sesport ), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC).

LEIA TAMBÉM: Extrema-direita cancela ato contra
Alexandre de Moraes no ES

Parte dos jogos também são sediados nos ginásios da
Sesport, no Centro de Treinamento Jayme Navarro de
Carvalho, em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (7). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (8). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (7) e
domingo (8), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (7) - a partir de
14h - Sesport UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (7) - a partir de
13h20 - Sesport Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (8) - a partir de
9h, Sesport Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (8) - a partir de
9h, Sesport América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (7) - a partir das
14h - Sesport Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (8) - a partir de
8h, Sesport Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (7) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol juvenil masculino - sábado (7) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final
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Voleibol infantil feminino - domingo (8) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (8)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)
Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e
paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar As empresas que desejam financiar
os projetos esportivos do Estado, por meio da Lei de
Incentivo, a LIEC, podem acessar o site oficial da
Sesport e analisar os projetos já aprovados. Em caso
de interesse por parte das empresas, ela pode entrar
em contato com a Sesport para receber mais
informações dos proponentes.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/finais-dos-jogos-

estudantis-agitam-fim-de-semana-no-espirito-santo/
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Cafés especiais são destaque na RuralturES
(Rogéria Gomes)
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A 4ª edição da RuralturES - Feira Estadual do Turismo
Rural prossegue até amanhã (8/9) em Pindobas,
Venda Nova do Imigrante, e um dos destaques entre
os mais de 100 expositores é o espaço Experiência
Cafés, organizado pelo Sebrae/ES, que é um ponto de
encontro para os que apreciam um bom café e para
produtores interessados em aprimorar técnicas que
contribuem para a qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na região das montanhas capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
regional Serrana do Sebrae/ES.

E para os produtores interessados nesse processo,
não faltam informação e orientação durante a
RuralturES. Uma equipe do Ifes do município e do
Centro de Excelência de Cafés Especiais do Espírito
Santo (Cecafes), ligado ao Incaper, oferece aos
produtores a experiência da torra do café. O produtor
pode levar até 2 kg do grão colhido em sua
propriedade para fazer a torra no local, com orientação
e análise técnica da equipe do Ifes e Cecafes, além de
conhecer equipamentos utilizados no pós-colheita.

A equipe técnica orienta que a qualidade do café
começa na colheita, com a separação dos grãos
maduros e eliminação de impurezas, para seguir para
o processo de secagem e torra, tudo de forma
criteriosa, seguindo o tempo adequado e os diferentes
estágios da torra para extrair o que há de melhor em
cada café.

O espaço Experiência Cafés conta com nove marcas
em exposição, que podem ser degustadas pelos
apaixonados pela bebida, e conta ainda com a
Cafeteria LAB, onde a barista Paula Dugheroff ensina,
em rápidas orientações, como preparar o café
especial, pelo método de infusão do pó na água
fervente que, segundo ela, é fundamental para extrair
a melhor qualidade do café especial.

A empreendedora Lígia Bissoli de Souza Lamberti é
uma das expositoras do Experiências Cafés. Com uma
marca que está há dois anos e meio no mercado, ela
expõe no evento pela primeira vez em busca de
ampliar a divulgação do produto, que é comercializado
principalmente pela internet. Lígia já fez cursos no

Sebrae e montou um plano de negócios com o objetivo
de incrementar atividades ligadas ao café.

Além dos cafés especiais, a RuralturES tem muitos
outros produtos em exposição, incluindo flores,
artesanatos, biscoitos, embutidos de carne e
experiências diversas, como passeios de mulas,
observação de aves, e a Casa Nostra, uma imersão
nas tradições da cultura italiana.

Importante lembrar que algumas das atividades que
envolvem experiência têm vagas limitadas e exigem
agendamento prévio (para a Casa Nostra, a aquisição
d e  t í q u e t e s  é  p e l o  s i t e
https://tiketo.com.br/evento/1776 , ao preço de R$
90,00 durante a RuralturES). As atividades da Casa
Nostra são permanentes, e prosseguem mesmo após
o evento. A RuralturES é realizada pelo Montanhas
Capixabas Conventions & Visitors Bureau, Sebrae/ES
e Prefeitura de Venda Nova do Imigrante.

Anote aí:

4ª edição da Feira Estadual de Turismo Rural -
RuralturES

Data: até 8 de setembro (sábado de 14h às 22h e
domingo de 10h às 18h)

Local: Fazenda Pindobas, em Venda Nova do
Imigrante

A entrada é gratuita, mas os ingressos para as
experiências são limitados. Verificar disponibilidade no
link: https://tiketo.com.br/evento/1776

-

INFORMAÇÕES PARA A IMPRENSA

Érica Souza: (27) 99784-2546/ [email protected]

Rogéria Gomes: (27) 99913-2720 / [email protected]

-

INFORMAÇÕES PARA EMPREENDEDORES

Central de Relacionamento Sebrae - 0800 570 0800
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Os textos veiculados pela Agência Sebrae de Notícias
- ES são produzidos pela Assessoria do Sebrae/ES e
podem ser reproduzidos gratuitamente, apenas para
fins jornalísticos, mediante a citação da Agência.

-

Site: https://es.agenciasebrae.com.br/economia-e-

politica/cafes-especiais-sao-destaque-na-ruraltures/
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Cafés especiais são destaque na RuralturES
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O espaço Experiência Cafés oferece orientação para
produtores interessados em agregar valor ao produto e
experiência para apreciadores da bebida

A 4ª edição da RuralturES - Feira Estadual do Turismo
Rural prossegue até amanhã (8/9) em Pindobas,
Venda Nova do Imigrante, e um dos destaques entre
os mais de 100 expositores é o espaço Experiência
Cafés, organizado pelo Sebrae/ES, que é um ponto de
encontro para os que apreciam um bom café e para
produtores interessados em aprimorar técnicas que
contribuem para a qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na região das montanhas capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
regional Serrana do Sebrae/ES.

E para os produtores interessados nesse processo,
não faltam informação e orientação durante a
RuralturES. Uma equipe do Ifes do município e do
Centro de Excelência de Cafés Especiais do Espírito
Santo (Cecafes), ligado ao Incaper, oferece aos
produtores a experiência da torra do café. O produtor
pode levar até 2 kg do grão colhido em sua
propriedade para fazer a torra no local, com orientação
e análise técnica da equipe do Ifes e Cecafes, além de
conhecer equipamentos utilizados no pós-colheita.

A equipe técnica orienta que a qualidade do café
começa na colheita, com a separação dos grãos
maduros e eliminação de impurezas, para seguir para
o processo de secagem e torra, tudo de forma
criteriosa, seguindo o tempo adequado e os diferentes
estágios da torra para extrair o que há de melhor em
cada café.

O espaço Experiência Cafés conta com nove marcas
em exposição, que podem ser degustadas pelos
apaixonados pela bebida, e conta ainda com a
Cafeteria LAB, onde a barista Paula Dugheroff ensina,
em rápidas orientações, como preparar o café
especial, pelo método de infusão do pó na água
fervente que, segundo ela, é fundamental para extrair
a melhor qualidade do café especial.

A empreendedora Lígia Bissoli de Souza Lamberti é
uma das expositoras do Experiências Cafés. Com uma
marca que está há dois anos e meio no mercado, ela
expõe no evento pela primeira vez em busca de
ampliar a divulgação do produto, que é comercializado

principalmente pela internet. Lígia já fez cursos no
Sebrae e montou um plano de negócios com o objetivo
de incrementar atividades ligadas ao café.

Além dos cafés especiais, a RuralturES tem muitos
outros produtos em exposição, incluindo flores,
artesanatos, biscoitos, embutidos de carne e
experiências diversas, como passeios de mulas,
observação de aves, e a Casa Nostra, uma imersão
nas tradições da cultura italiana.

Importante lembrar que algumas das atividades que
envolvem experiência têm vagas limitadas e exigem
agendamento prévio (para a Casa Nostra, a aquisição
d e  t í q u e t e s  é  p e l o  s i t e
https://tiketo.com.br/evento/1776, ao preço de R$
90,00 durante a RuralturES). As atividades da Casa
Nostra são permanentes, e prosseguem mesmo após
o evento. A RuralturES é realizada pelo Montanhas
Capixabas Conventions & Visitors Bureau, Sebrae/ES
e Prefeitura de Venda Nova do Imigrante.

Anote aí:

4ª edição da Feira Estadual de Turismo Rural -
RuralturES

Data: até 8 de setembro (sábado de 14h às 22h e
domingo de 10h às 18h)

Local: Fazenda Pindobas, em Venda Nova do
Imigrante

A entrada é gratuita, mas os ingressos para as
experiências são limitados. Verificar disponibilidade no
link: https://tiketo.com.br/evento/1776

PORTAL SBN | SISTEMA BRASILEIRO DE NOTÍCIAS

Site: https://portalsbn.com.br/cafes-especiais-sao-

destaque-na-ruraltures
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Rio Doce atinge nível mais crítico dos
últimos seis anos e bancos de areia mudam

paisagem em Colatina
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Por Ana Elisa Bassi, Carolina Silveira, g1 ES e TV Gazeta

Moradores de Colatina, no Noroeste do Espírito Santo,
que passam às margens do Rio Doce se deparam com
longos trechos onde bancos de areia e vegetação
ocupam o espaço onde deveria ter água. Nesta
semana, o nível mínimo do r io chegou a 92
centímetros, pior marca registrada nos últimos seis
anos, na cidade.

De acordo com a Defesa Civil de Colatina, o registro
do menor índice desde 2018 foi feito nesta quinta-feira
(5). Já nesta sexta (6), o número no medidor passou
para 104.

De acordo com a Prefeitura, o nível atual não atingiu
ou ultrapassou o nível crítico da série histórica,
registrado em 2010, com a marca de 54 centímetros,
mas a situação está sendo monitorada.

Apesar do impacto na paisagem, especialistas
afirmam que ainda não há perigo de racionamento na
cidade.

Confira as médias anuais e mínimas dos últimos anos:

2024 - Nível mínimo do ano foi registrado no dia 5 de
setembro, medidor marcou 92 cm.

2023 - 185 cm de média anual, com nível mínimo de
121 cm em outubro.

?2022 - 229 cm de média anual, com nível mínimo de
127 cm em setembro.

?2021 - 184 cm de média anual, com nível mínimo de
106 cm em setembro.

?2020 - 204 cm de média anual, com nível mínimo de
122 cm em setembro.

2019 - 140 cm de média anual, com nível mínimo de
94 cm em setembro.

?2018 - 173 cm de média anual, com 112 cm de nível
mínimo em setembro.

?2017 - 133 cm de média anual, com 86 cm de nível
mínimo em setembro.

?2016 - 148 cm de média anual, com 86 cm de nível
mínimo em setembro.

Formação de bancos de areia é influenciada também
por ação humana

O motorista de aplicativo, Ronilson Gomes Silva, é um
dos moradores que se impressionou como o cenário
na cidade e se preocupa com a falta de chuva.

"Do jeito que tá aí, tá seco demais! As plantações
sofrem, as roças sofrem, e a bancada de areia só
aumentando. Água tá difícil vir, não chove", comentou.

LEIA TAMBÉM:

ES decreta situação de emergência por causa de
aumento de incêndios em todo o estado

Incêndios aumentam 73% no ES e agosto tem a pior
semana do ano

O professor de manejo e gestão ambiental do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), explicou
que o surgimento de bancos de areia é um fenômeno
natural, mas, que pode ser agravado a partir de ações
humanas, degradação que a bacia do Rio Doce vem
sofrendo há décadas.

"Ao longo do rio, os sedimentos que vão caindo vão se
acumulando e vão aparecendo como banco de areia, é
uma coisa que acontece naturalmente. O que o ser
humano consegue fazer é agravar essa situação,
quando a gente faz uma ocupação desordenada, seja
no campo ou na cidade, a vegetação do solo é
retirada. Quando tem uma chuva forte, os sedimentos
são arrastados com mais facilidade no solo que agora
esta nu e uma maior quantidade vai parar no fundo do
rio, ficando exposta nos períodos de estiagem",
explicou.

Segundo especialistas, o rompimento da barragem de
Fundão, em Mariana, Minas Gerais, em 2015, também
contribuiu para o processo de assoreamento. A
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estimativa é que a lama tenha arrastado cerca de 40
milhões de metros cúbicos de sedimentos para o leito
do rio.

Imagens feitas com o uso de drone mostram a
situação de outro ângulo, e revelam poucos trechos
escuros, indicando as áreas mais profundas, e um
predomínio de áreas claras, onde a região é mais
rasa.

O professor Raphael Moreira indicou que é possível
reverter a situação.

"É uma questão ambiental que tem que ser corrigida,
mas é preciso fazer projetos que minimizem a
condição de solo caindo dentro do rio, é preciso cuidar
e recuperar as margens do rio", apontou.

Recomendação de uso racional da água

A Agência Estadual de Recursos Hídricos (Agerh)
informou que o monitoramento do fenômeno climático
da seca no estado é feito através da verificação e
análise das condições de chuva, bem como da vazão
dos rios.

Segundo a Agerh, é importante destacar que não há
risco de desabastecimento no estado e que as vazões
dos principais rios estão em média em patamares
mínimos, mas dentro do esperado para este período
do ano, que é um período de seca e forte estiagem.
Essas vazões estão refletindo uma nova realidade
hidrológica, ou seja, estão cada vez menores a cada
ano.

A agência lembrou que, em 16 de junho de 2024, foi
decretado Estado de Atenção, pela Resolução
02/2024. Nessas condições, é recomendado o uso
racional da água em todo o Espírito Santo, diminuindo
desperdícios e chamando atenção para redobrar os
cuidados da população para a economia da água,
além do manejo mais adequado da irrigação e na
indústria, buscar o reuso da água em circuitos
fechados, atendendo a vários processos produtivos
dentro de um sistema industrial, entre outras
recomendações destacadas na Resolução.

Site: https://g1.globo.com/es/espirito-santo/norte-

noroeste-es/noticia/2024/09/07/rio-doce-atinge-nivel-

mais-critico-dos-ultimos-seis-anos-e-bancos-de-areia-

mudam-paisagem-em-colatina.ghtml
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Drones e biofábrica são usados em pesquisas
na Ufes e no Ifes para o agro (Agronegócio)
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Pulverização tornou-se mais eficiente com uso de
drones contra doenças e pragas do café, inclusive em
lavouras de montanha. (Shutterstock)

Universidades e institutos federais têm, por premissa,
a missão de ensinar, mas também ocupam papel
central no desenvolvimento local e regional. Essa
transformação se dá, fundamentalmente, por meio da
extensão, quando o que é ensinado em sala de aula
ultrapassa os limites dos campi.

No Espírito Santo, duas iniciativas destacaram-se nos
últimos anos. A primeira, da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes), levou os recursos tecnológicos
de drones de última geração para potencializar
lavouras de café na Região Norte do Estado. A outra,
do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes),
consistiu na criação de uma biofábrica, que produz
insumos para aumentar a produtividade, sendo
reconhecida em um prêmio da Samsung.

O professor doutor em Engenharia Agrícola Edney
Leandro da Vitória, da Ufes em São Mateus, aponta
que a universidade enxergou uma janela de
oportunidades a partir de 2018, quando as primeiras
aeronaves remotamente pilotadas (ARPs), conhecidas
como drones, mas específicas para a utilização na
prevenção de pragas e doenças, chegaram ao Espírito
Santo.

Os primeiros testes aconteceram em agosto de 2018,
na Fazenda Experimental da Ufes, em São Mateus,
com o Laboratório de Mecanização e Defensivos
Agrícolas, pioneiro nesse tipo de pesquisa. Os
primeiros resultados expressivos foram publicados em
2023, na Revista Agronomy, e o artigo sobre os
experimentos se tornou um dos mais lidos sobre o
tema.

Ficou constatado que são eficientes na pulverização e
aplicação de produtos químicos e biológicos no
controle de pragas e doenças do café, inclusive em
lavouras de montanha.

Concluiu-se também que os equipamentos podem ser
considerados alternativa ssustentáveis no controle de
pragas e doenças do cafeeiro, com redução de até 40
vezes na água gasta quando comparado aos métodos
tratorizados, além de menor exposição do homem a
produtos químicos.

"Aplicação de defensivos agrícolas em lavouras de
café por meio de drones no Espírito Santo é uma
realidade. A demanda tem aumentado a cada ano. Ao
término de cada experimento, fazemos a divulgação
dos resultados por meio de dias de campo em
conjunto com o Instituto Capixaba de Pesquisa,
Assistência Técnica e Extensão Rural (Incaper)", conta
o professor. O reconhecimento da iniciativa foi tão
grande que Edney foi convidado em 2023 a palestrar
sobre o tema na China, vista como a maior referência
nas pesquisas que envolvem drones pulverizadores.

Já no Ifes, em Vila Velha, as teorias aprendidas em
sala de aula resultaram no projeto "Biofábrica
sustentável: produção de bioinsumos agrícolas",
desenvolvido por uma equipe do 3º ano do ensino
médio. A iniciativa foi uma das mais votadas pelo júri
popular da 10ª edição do Solve For Tomorrow, da
Samsung, cuja premiação foi em São Paulo (SP), no
fim de 2023.

A biofábrica consiste na utilização de microrganismos
vivos e cuidadosamente selecionados para produzir
biofertilizantes e biopesticidas. Estes ajudam a
melhorar a produtividade agrícola de maneira
sustentáve l  e  o  t ra tamento  de res íduos e
biorremediação, utilizando organismos para degradar
poluentes e resíduos tóxicos.

Responsável pelo projeto e coordenadora da
InovaVila, núcleo incubador do Ifes, a professora
Marcela Paes afirma que o objetivo da iniciativa é
desenvolver habil idades empreendedoras nos
estudantes. "Mostra a importância de apresentar aos
estudantes que o que é aprendido em sala de aula tem
aplicação prática e que pesquisas avançadas podem
contribuir com a melhoria da qualidade de vida da
população", reflete.

A professora explica que os estudantes se formaram
em 2023 e, agora, os bioinsumos de fabricação estão
em fase final de desenvolvimento e em testes no
campo.

Site: https://www.agazeta.com.br/es/agro/drones-e-

biofabrica-sao-usados-em-pesquisas-na-ufes-e-no-ifes-

para-o-agro-0924
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Nó de Gravata - 8 de setembro - NÓ DE
GRAVATA
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Inauguração

No próximo dia 26, o Ifes Campus Cariacica irá
realizar a inauguração do Centro Acadêmico Angela
Maria Morandi, um espaço de representação estudantil
do curso superior de Economia da instituição. O
evento contará com a presença da professora da
Universidade Federal Fluminense (UFF) Lucilene
Morandi, que irá ministrar a palestra "Angela Maria
Morandi: uma Mulher na Ciência Econômica". O nome
do centro foi escolhido em homenagem à profissional
de mesmo nome, professora da Ufes, que faleceu em
2019 e marcou gerações na formação de economistas
no Estado e na elaboração de estudos que nortearam
as políticas públicas no Espírito Santo.

Site: https://eshoje.com.br/nodegravata/2024/09/mais-de-

tres-decadas-dedicadas-ao-comercio-exterior-

atacadista-e-distribuidor/
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Ufes e Ifes levam drones e biotecnologia
para agricultura do Norte
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Da Redação

Foto : Divulgação (Dronecenter)

Universidades e institutos federais têm, por premissa,
a missão de ensinar, mas também ocupam papel
central no desenvolvimento local e regional. Essa
transformação se dá, fundamentalmente, por meio da
extensão, quando o que é ensinado em sala de aula
ultrapassa os limites dos campi.

No Espírito Santo, duas iniciativas destacaram-se nos
últimos anos. A primeira, da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes), levou os recursos tecnológicos
de drones de última geração para potencializar
lavouras de café na Região Norte do Estado.

A outra, do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes),
consistiu na criação de uma biofábrica, que produz
insumos para aumentar a produtividade, sendo
reconhecida em um prêmio da Samsung.

O professor doutor em Engenharia Agrícola Edney
Leandro da Vitória, da Ufes em São Mateus, aponta
que a universidade enxergou uma janela de
oportunidades a partir de 2018, quando as primeiras
aeronaves remotamente pilotadas (ARPs), conhecidas
como drones, mas específicas para a utilização na
prevenção de pragas e doenças, chegaram ao Espírito
Santo.

Os primeiros testes aconteceram em agosto de 2018,
na Fazenda Experimental da Ufes, em São Mateus,
com o Laboratório de Mecanização e Defensivos
Agrícolas, pioneiro nesse tipo de pesquisa.

Os primeiros resultados expressivos foram publicados
em 2023, na Revista Agronomy, e o artigo sobre os
experimentos se tornou um dos mais lidos sobre o
tema.

Ficou constatado que são eficientes na pulverização e
aplicação de produtos químicos e biológicos no
controle de pragas e doenças do café, inclusive em
lavouras de montanha.

Concluiu-se também que os equipamentos podem ser
considerados alternativa ssustentáveis no controle de
pragas e doenças do cafeeiro, com redução de até 40
vezes na água gasta quando comparado aos métodos

tratorizados, além de menor exposição do homem a
produtos químicos.

"Aplicação de defensivos agrícolas em lavouras de
café por meio de drones no Espírito Santo é uma
realidade. A demanda tem aumentado a cada ano. Ao
término de cada experimento, fazemos a divulgação
dos resultados por meio de dias de campo em
conjunto com o Instituto Capixaba de Pesquisa,
Assistência Técnica e Extensão Rural (Incaper)", conta
o professor.

O reconhecimento da iniciativa foi tão grande que
Edney foi convidado em 2023 a palestrar sobre o tema
na China, vista como a maior referência nas pesquisas
que envolvem drones pulverizadores.

Já no Ifes, em Vila Velha, as teorias aprendidas em
sala de aula resultaram no projeto "Biofábrica
sustentável: produção de bioinsumos agrícolas",
desenvolvido por uma equipe do 3º ano do ensino
médio.

A iniciativa foi uma das mais votadas pelo júri popular
da 10ª edição do Solve For Tomorrow, da Samsung,
cuja premiação foi em São Paulo (SP), no fim de 2023.

A biofábrica consiste na utilização de microrganismos
vivos e cuidadosamente selecionados para produzir
biofertilizantes e biopesticidas. Estes ajudam a
melhorar a produtividade agrícola de maneira
sustentáve l  e  o  t ra tamento  de res íduos e
biorremediação, utilizando organismos para degradar
poluentes e resíduos tóxicos.

Responsável pelo projeto e coordenadora da
InovaVila, núcleo incubador do Ifes, a professora
Marcela Paes afirma que o objetivo da iniciativa é
desenvolver habil idades empreendedoras nos
estudantes.

"Mostra a importância de apresentar aos estudantes
que o que é aprendido em sala de aula tem aplicação
prática e que pesquisas avançadas podem contribuir
com a melhoria da qualidade de vida da população",
reflete.

A professora explica que os estudantes se formaram
em 2023 e, agora, os bioinsumos de fabricação estão
em fase final de desenvolvimento e em testes no
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campo.

O uso da aviação de qualquer espécie para a
agricultura esteve ameaçado no Espírito Santo no ano
passado, quando um Projeto de Lei deu entrada na
Assembleia Legislativa para proibi-lo.

Entretanto, os deputados ligados ao agro entraram em
ação. O PL 828/23, proibindo a aplicação de
defensivos através de aeronaves ou drones, foi
rejeitado de pronto na Comissão de Constituição e
Justiça.

Na semana passada, o plenário do Legislativo aprovou
a Lei 197/2024, da autoria do deputado Mazinho dos
Anjos (PSDB), que torna atividade de relevância social
a atividade de aviação agrícola não tripulada (drones)
no Espírito Santo. ( Da Redação com a Gazeta)

Site: https://tribunanorteleste.com.br/ufes-e-ifes-levam-

drones-e-biotecnologia-para-agricultura-do-norte/
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Cafés especiais são destaque na RuralturES
(AGRONEGÓCIO)
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A 4ª edição da RuralturES - Feira Estadual do Turismo
Rural prossegue até hoje (8/9) em Pindobas, Venda
Nova do Imigrante, e um dos destaques entre os mais
de 100 expositores é o espaço Experiência Cafés,
organizado pelo Sebrae/ES, que é um ponto de
encontro para os que apreciam um bom café e para
produtores interessados em aprimorar técnicas que
contribuem para a qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na região das montanhas capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
regional Serrana do Sebrae/ES.

E para os produtores interessados nesse processo,
não faltam informação e orientação durante a
RuralturES. Uma equipe do Ifes do município e do
Centro de Excelência de Cafés Especiais do Espírito
Santo (Cecafes), ligado ao Incaper, oferece aos
produtores a experiência da torra do café. O produtor
pode levar até 2 kg do grão colhido em sua
propriedade para fazer a torra no local, com orientação
e análise técnica da equipe do Ifes e Cecafes, além de
conhecer equipamentos utilizados no pós-colheita.

A equipe técnica orienta que a qualidade do café
começa na colheita, com a separação dos grãos
maduros e eliminação de impurezas, para seguir para
o processo de secagem e torra, tudo de forma
criteriosa, seguindo o tempo adequado e os diferentes
estágios da torra para extrair o que há de melhor em
cada café.

O espaço Experiência Cafés conta com nove marcas
em exposição, que podem ser degustadas pelos
apaixonados pela bebida, e conta ainda com a
Cafeteria LAB, onde a barista Paula Dugheroff ensina,
em rápidas orientações, como preparar o café
especial, pelo método de infusão do pó na água
fervente que, segundo ela, é fundamental para extrair
a melhor qualidade do café especial.

A empreendedora Lígia Bissoli de Souza Lamberti é
uma das expositoras do Experiências Cafés. Com uma
marca que está há dois anos e meio no mercado, ela
expõe no evento pela primeira vez em busca de
ampliar a divulgação do produto, que é comercializado
principalmente pela internet. Lígia já fez cursos no

Sebrae e montou um plano de negócios com o objetivo
de incrementar atividades ligadas ao café.

Além dos cafés especiais, a RuralturES tem muitos
outros produtos em exposição, incluindo flores,
artesanatos, biscoitos, embutidos de carne e
experiências diversas, como passeios de mulas,
observação de aves, e a Casa Nostra, uma imersão
nas tradições da cultura italiana.

Importante lembrar que algumas das atividades que
envolvem experiência têm vagas limitadas e exigem
agendamento prévio (para a Casa Nostra, a aquisição
d e  t í q u e t e s  é  p e l o  s i t e
https://tiketo.com.br/evento/1776 , ao preço de R$
90,00 durante a RuralturES). As atividades da Casa
Nostra são permanentes, e prosseguem mesmo após
o evento. A RuralturES é realizada pelo Montanhas
Capixabas Conventions & Visitors Bureau, Sebrae/ES
e Prefeitura de Venda Nova do Imigrante.

Anote aí:

Site: https://www.montanhascapixabas.com.br/cafes-

especiais-sao-destaque-na-ruraltures/
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Confira os concursos e seleções abertos no
ES com sálarios de até R$ 35 mil (Notícias)
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Por Jornalismo

Atualmente, há pelo menos 15 concursos públicos e
processos seletivos abertos no Espírito Santo,
oferecendo 470 vagas para cargos efetivos e
temporários, com oportunidades para diferentes níveis
de escolaridade. A remuneração pode alcançar até R$
35 mil por mês.

O Tribunal de Justiça do Espírito Santo está realizando
um processo seletivo simplificado para profissionais de
nível superior na área de Tecnologia da Informação,
com salários variando entre R$ 7.365,84 e R$
9.820,87. As inscrições estão abertas até 22 de
setembro.

Também há vagas temporárias no Instituto Estadual
de Meio Ambiente e Recursos Hídricos (Iema), com 8
oportunidades para candidatos com nível superior. A
remuneração é de R$ 7.222,76, além de um auxílio-
alimentação de R$ 600. As inscrições podem ser feitas
até 20 de setembro.

A Minas Gerais Administração e Serviços S.A (MGS)
está recebendo inscrições até 23 de setembro para o
cargo de assistente administrativo em órgãos do
governo do Espírito Santo. Os contratados prestarão
serviços terceirizados por tempo determinado, com um
salário de R$ 1.913,82.

O Tribunal Regional Federal da 2ª Região, que cobre
os estados do Rio de Janeiro e Espírito Santo, está
com um concurso aberto para 30 vagas de juiz
substituto, com remuneração de R$ 35.845. As
inscrições vão até 8 de outubro.

A Câmara Municipal de São Mateus, no Norte do
Espírito Santo, realizará um concurso público para
contratar 30 servidores efetivos. O salário pode chegar
a R$ 3.605,12, além de um auxílio-alimentação de R$
500. As inscrições estão abertas até 23 de setembro.

Confira a lista abaixo:

1. Prefeitura da Serra

- Tipo: Cadastro

- Remuneração: Até R$ 4.000

- Prazo: Até 10/09

2. Instituto Federal do Espírito Santo - Guarapari

- Vagas: 1

- Remuneração: Até R$ 4.692

- Prazo: Até 11/09

3. Agência de Regulação de Serviços Públicos do
Espírito Santo (Arsp)

- Vagas: 2

- Remuneração: R$ 7.222

- Prazo: Até 12/09

4. Prefeitura de Ibitirama

- Tipo: Cadastro

- Remuneração: Até R$ 2.731

- Prazo: 12 e 13/09

5. Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) -
servidores

- Vagas: 33

- Remuneração: Até R$ 4.556

- Prazo: Até 15/09

6. Instituto Federal do Espírito Santo - Montanha

- Vagas: 2

- Remuneração: Até R$ 3.046

- Prazo: Até 16/09

7. Instituto Estadual de Meio Ambiente e Recursos
Hídricos (Iema)

- Vagas: 8

- Remuneração: Até R$ 7.222
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- Prazo: 09 a 20/09

8. Conselho Regional de Farmácia do Espírito Santo

- Vagas: 50

- Remuneração: Até R$ 8.465

- Prazo: Até 22/09

9. Tribunal de Justiça do Espírito Santo

- Vagas: 22

- Remuneração: Até R$ 9.820

- Prazo: Até 22/09

10. Câmara de São Mateus

- Vagas: 30

- Remuneração: Até R$ 3.605

- Prazo: Até 23/09

11. Minas Gerais Administração e Serviços S.A (MGS)

- Tipo: Cadastro

- Remuneração: R$ 1.913

- Prazo: Até 23/09

12. Prefeitura de Santa Leopoldina

- Vagas: 186

- Remuneração: Até R$ 2.514

- Prazo: Até 25/09

13. Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes)

- Vagas: 6

- Remuneração: Até R$ 10.481

- Prazo: 09/09 a 08/10

14. Tribunal Regional Federal da 2ª Região

- Vagas: 30

- Remuneração: R$ 35.845

- Prazo: Até 08/10

15. Prefeitura de Guarapari

- Vagas: 100

- Remuneração: R$ 1.594

- Prazo: 11 a 13/11

Site: https://espost.redees.com.br/confira-os-concursos-

e-selecoes-abertos-no-es-com-salarios-de-ate-r-35-mil/
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EMEF Dr. Adalton Santos vence edital e vai
receber R$ 20 mil para mostra científica
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Na segunda-feira, 02, a EMEF Dr. Adalton Santos foi
i n f o r m a d a ,  p e l o  C o n s e l h o  N a c i o n a l  d e
Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), que
o projeto submetido pela escola foi selecionado para o
recebimento de recursos no valor de R$ 20 mil, os
quais possibilitam a realização da 3ª Mostra Científica
Veneciana, cujo tema de 2024 é Biomas do Brasil
diversidade, saberes e tecnologias sociais.

A diretora da escola e também professora com
formação em ciências biológicas, Edna Aparecida
Vasconcellos Chisté, é a autora do projeto, realizado
com apoio da técnica pedagógica da Secretaria
Municipal de Educação, responsável pelo Programa
de Formação Continuada, Eglieni Trevezani.

Edna comemorou muito a conquista da escola.
Participar de uma mostra científica é uma experiência
enriquecedora e transformadora; todos da EMEF Dr.
Adalton Santos estão radiantes. Além de ser uma
oportunidade para os alunos compart i lharem
conhecimentos e descobertas, também será um
momento para se conectar com pessoas que têm
interesses semelhantes e estão igualmente
comprometidas com a busca pelo saber. O processo
de desenvolver e expor um trabalho científico ajuda a
aprimorar diversas habilidades, como o pensamento
crítico, a capacidade de resolver problemas e a
comunicação. Será um incentivo para os estudantes
continuarem se aprimorando e se dedicando ainda
mais à área científica , celebrou a gestora.

O CNPq visa apoiar eventos e atividades de
divulgação e popularização da ciência - presenciais ou
híbridos - presenciais e virtuais (on-line), gratuitos e
abertos à comunidade - que ocorrerão durante a 21ª
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia - SNCT
2024 - e que visem contribuir significativamente para o
desenvolvimento científico, tecnológico e de inovação
do Brasil.

A 3ª Mostra Científica Veneciana, com culminância
prevista para novembro, propõe o desenvolvimento de
atividades que incluem exposição de projetos de
iniciação científica, apresentações culturais e um
espaço de interação com atividades lúdicas e
educativas, adotando uma abordagem interdisciplinar,
integrando ciências, humanidades e linguagens.

Em edições anteriores, a Mostra contou com grande

participação. Em 2022, a EMEF Veneciano recebeu
cerca de 2 mi l  v is i tantes,  com 67 projetos
apresentados e 46 alunos premiados; em 2023, a
EMEF São Cristóvão apresentou 08 projetos com 28
alunos premiados, e em 2024, a EMEF Dr. Adalton
Santos atenderá 531 estudantes.

Com um histórico de três mostras consecutivas bem
sucedidas, Nova Venécia agora figura entre os
municípios presentes no ecossistema de feiras de
ciências em âmbito estadual, como é possível conferir
no cronograma apresentado pelo professor de química
do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), campus
São Mateus, Thiago Rafalski Maduro, também
coordenador Geral da Feira de Ciências e Inovação
Capixaba (Fecinc) e coordenador da Mostra Nacional
de Feiras de Ciências:

- 9/10 - FeCRI, em São Mateus-ES

- 11/10 - FECCIMA - Feira Cultural e Científica de
Mantenópolis, em Mantenópolis-ES

- 13/11 - FECIAG - Feira de Astronomia e Ciência de
Guarapari, em Guarapari-ES

- 5/11 - Mostra Científica Veneciana, em Nova
Venécia-ES

- 22/10 - JACITEC, em Cachoeiro de Itapemirin-ES

- 25/10 - FECISC, em Piúma-ES

- 27/11 - Fecinc - Feira de Ciências e Inovação
Capixaba, em Serra-ES.

Site: https://www.cidadefmnv.com.br/noticia/19475/emef-

dr-adalton-santos-vence-edital-e-vai-receber-r$-20-mil-

para-mostra-cientifica
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Inscrições para processo seletivo no Ifes
termina sexta-feira (13)
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Redação Multimídia ESHOJE

Foto: Divulgação

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) está com
inscrições abertas para o processo seletivo de em
cursos técnicos, para começar a estudar em 2025,
mas atenção: o prazo está se esgotando! As
inscrições para os cursos técnicos integrados,
concomitantes e subsequentes vão até o dia 13 de
setembro. Quem se inscreveu e ainda não quitou a
taxa, tem o prazo do dia 17 de setembro para fazer o
pagamento.

O Ifes está oferecendo um total de 4.117 vagas para
ingresso no 1º semestre de 2025, distribuídas em 22
campi em todo o Estado. As oportunidades estão
detalhadas nos editais 53/2024 e 54/2024, publicados
no site oficial: https://ifes.edu.br/2025.

A seleção para os cursos técnicos integrados será
realizada por meio de uma prova objetiva no dia 20 de
outubro, enquanto para os técnicos concomitantes e
subsequentes será feita por análise de histórico
escolar.

Vagas por campus:

Alegre

Agroindústria (Integrado) - Integral: 36 vagas

Agropecuária (Integrado) - Integral: 144 vagas

Informática (Integrado) - Integral: 36 vagas

Aracruz

Mecânica (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Mecânica (Concomitante) - Noturno: 40 vagas

Química (Integrado) - Matutino: 80 vagas

Barra de São Francisco

Administração (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Agricultura (Integrado) - Integral: 40 vagas

Cachoeiro de Itapemirim

Eletromecânica (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Eletromecânica (Concomitante) - Noturno: 18 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Matutino: 40
vagas

Informática para Internet (Concomitante) - Noturno: 20
vagas

Mineração (Concomitante) - Noturno: 18 vagas

Foto: divulgação

Cariacica

Administração (Integrado) - Integral: 36 vagas

Logística (Subsequente) - Noturno: 72 vagas

Manutenção de Sistemas Metroferroviários (Integrado)
- Integral: 36 vagas

Portos (Integrado) - Integral: 36 vagas

Portos (Subsequente) - Noturno: 36 vagas

Cefor

Multimeios Didáticos (Subsequente) - modalidade a
distância: 40 vagas

Centro-Serrano

Administração (Integrado) - Integral: 120 vagas

Agricultura (Integrado) - Integral: 40 vagas

Colatina

Administração (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Edificações (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Matutino: 36
vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Matutino: 36 vagas
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Segurança do Trabalho (Subsequente) - Noturno: 32
vagas

Guarapari

Administração (Integrado) - Vespertino: 40 vagas

Comércio (Subsequente) - Noturno: 40 vagas

Eletrotécnica (Integrado) - Vespertino: 32 vagas

Mecânica (Integrado) - Vespertino: 32 vagas

Mecânica (Subsequente) - Noturno: 36 vagas

Ibatiba

Agricultura (Subsequente) - Noturno: 35 vagas

Florestas (Integrado) - Matutino: 80 vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Vespertino: 80 vagas

Itapina

Agropecuária (Integrado) - Integral: 144 vagas

Agropecuária (Subsequente) - Integral: 40 vagas

Alimentos (Integrado) - Integral: 36 vagas

Zootecnia (Integrado) - Integral: 72 vagas

Linhares

Administração (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Administração (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Automação Industrial (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Automação Industrial (Integrado) - Vespertino: 36
vagas

Automação Industrial (Concomitante) - Noturno: 36
vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Montanha

Administração (Integrado) - Integral: 80 vagas

Agropecuária (Integrado) - Integral: 110 vagas

Nova Venécia

Edificações (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Edificações (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Mineração (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Mineração (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Mineração (Concomitante) - Noturno: 40 vagas

Meio Ambiente (Subsequente) - Noturno: 40 vagas

Piúma

Aquicultura (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Aquicultura (Integrado) - Vespertino: 72 vagas

Guia de Turismo (Subsequente) - Noturno: 40 vagas

Pesca (Integrado) - Matutino: 72 vagas

Pesca (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Santa Teresa

Agropecuária (Integrado) - Integral: 120 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Integral: 40
vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Integral: 40 vagas

São Mateus

Eletrotécnica (Integrado) - Matutino: 32 vagas

Eletrotécnica (Concomitante) - Noturno: 36 vagas

Mecânica (Integrado) - Matutino: 64 vagas

Mecânica (Concomitante) - Noturno: 36 vagas

Serra

Automação Industrial (Concomitante) - Noturno: 32
vagas

Informática (Concomitante) - Noturno: 40 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Matutino: 36
vagas

Mecatrônica (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Venda Nova do Imigrante

Administração (Integrado) - Matutino: 96 vagas
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Agroindústria (Integrado) - Matutino: 96 vagas

Viana

Logística (Integrado) - Vespertino: 70 vagas

Vila Velha

Biotecnologia (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Química Ambiental (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Química (Concomitante) - Vespertino: 40 vagas

Vitória

Edificações (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Edificações (Subsequente) - Matutino: 40 vagas

Eletrotécnica (Integrado) - Matutino: 32 vagas

Eletrotécnica (Integrado) - Vespertino: 32 vagas

Eletrotécnica (Concomitante) - Noturno: 16 vagas

Estradas (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Estradas (Concomitante) - Matutino: 40 vagas

Geoprocessamento (Subsequente) - Noturno: 40
vagas

Mecânica (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Mecânica (Concomitante) - Vespertino: 18 vagas

Mecânica (Concomitante) - Noturno: 36 vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Metalurgia (Concomitante) - Vespertino: 16 vagas

Metalurgia (Concomitante) - Noturno: 32 vagas

Segurança do Trabalho (Subsequente) - Noturno: 40
vagas

Site:

https://eshoje.com.br/geral/cidades/2024/09/inscricoes-

para-processo-seletivo-no-ifes-termina-sexta-feira-13/
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Sala de Cinema Canaã encerra ciclo com
exibição especial em Santa Teresa
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jornalresgate

Santa Teresa se prepara para a última sessão da
Mostra de Cinema Canaã, que será realizada na
próxima sexta-feira, 13 de setembro, às 19h, no
auditório do Senac. O evento encerra uma série de
exibições gratuitas de filmes, todos com temáticas que
resgatam a identidade cultural da cidade e a história
da imigração italiana.

A Mostra de Cinema Canaã foi uma das iniciativas
contempladas pelo Edital  de Valor ização da
Diversidade Cultural Teresense, com apoio da Lei
Paulo Gustavo. Desde março, o projeto trouxe ao
público seis exibições que contaram com curtas-
metragens premiados e f i lmes real izados ou
ambientados no próprio município.

Além da exibição dos filmes, o encontro contará com
uma roda de conversa conduzida por um especialista,
promovendo um espaço para discussões e reflexões
sobre as obras apresentadas. O objetivo é enriquecer
a  exper iênc ia  do  púb l i co ,  permi t indo  uma
compreensão mais profunda dos temas abordados.
Nesta edição, a profissional convidada é a Professora
do Instituto Federal do Espírito Santo (IFES),
Juliana Mezzomo.

Sala de Cinema Canaã

O projeto é uma realização em conjunto com o Festival
de Cinema de Santa Teresa (FECSTA) e da Prefeitura
Municipal, em parceria com o Senac Espírito Santo. A
iniciativa se mostrou importante para a comunidade,
especialmente pelo fato da cidade não ter uma sala de
cinema própria. Com isso, a Mostra de Cinema Canaã
conseguiu promover entretenimento enquanto reforça
a identidade local e a conexão da população com suas
raízes.

Serviço

Data: 13 de setembro

Horário: 19 horas

Local: Auditório do Senac em Santa Teresa

Endereço: Rua Bernardino Monteiro, 682, Bairro Dois
Pinheiros, Santa Teresa - ES

Entrada: gratuita

Sérgio Filho

Assessoria de Imprensa do Senac-ES e do Hotel
Senac Ilha do Boi

Agência Braspub e Empreendimentos LTDA-ME

Telefone: (27) 3180-0609

-

Fotos: Yan Dondoni Reinock

Site: https://www.jornalresgate.com/sala-de-cinema-

canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-em-santa-

teresa/

231

https://www.jornalresgate.com/sala-de-cinema-canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-em-santa-teresa/
https://www.jornalresgate.com/sala-de-cinema-canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-em-santa-teresa/
https://www.jornalresgate.com/sala-de-cinema-canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-em-santa-teresa/


Sala de Cinema Canaã encerra ciclo com
exibição especial em Santa Teresa (Cultura)
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Santa Teresa se prepara para a última sessão da
Mostra de Cinema Canaã, que será realizada na
próxima sexta-feira, 13 de setembro, às 19h, no
auditório do Senac. O evento encerra uma série de
exibições gratuitas de filmes, todos com temáticas que
resgatam a identidade cultural da cidade e a história
da imigração italiana.

A Mostra de Cinema Canaã foi uma das iniciativas
contempladas pelo Edital  de Valor ização da
Diversidade Cultural Teresense, com apoio da Lei
Paulo Gustavo. Desde março, o projeto trouxe ao
público seis exibições que contaram com curtas-
metragens premiados e f i lmes real izados ou
ambientados no próprio município.

Além da exibição dos filmes, o encontro contará com
uma roda de conversa conduzida por um especialista,
promovendo um espaço para discussões e reflexões
sobre as obras apresentadas. O objetivo é enriquecer
a  exper iênc ia  do  púb l i co ,  permi t indo  uma
compreensão mais profunda dos temas abordados.
Nesta edição, a profissional convidada é a Professora
do Instituto Federal do Espírito Santo (IFES),
Juliana Mezzomo.

Sala de Cinema Canaã

O projeto é uma realização em conjunto com o Festival
de Cinema de Santa Teresa (FECSTA) e da Prefeitura
Municipal, em parceria com o Senac Espírito Santo. A
iniciativa se mostrou importante para a comunidade,
especialmente pelo fato da cidade não ter uma sala de
cinema própria. Com isso, a Mostra de Cinema Canaã
conseguiu promover entretenimento enquanto reforça
a identidade local e a conexão da população com suas
raízes.

Serviço

Data: 13 de setembro

Horário: 19 horas

Local: Auditório do Senac em Santa Teresa

Endereço: Rua Bernardino Monteiro, 682, Bairro Dois
Pinheiros, Santa Teresa - ES

Entrada: Gratuita

Por:Sérgio Filho/Fotos: Yan Dondoni Reinock

Site: https://informecapixaba.com.br/sala-de-cinema-

canaa-encerra-ciclo-com-exibicao-especial-em-santa-

teresa/
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Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três

gibitecas no interior do Estado
 

HOJE NOTÍCIAS  / ES - GERAL - pág.: 07. Seg, 9 de Setembro de 2024
IFES GERAL

"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas.

O trabalho resultou também na criação de três
gibitecas em escolas parceiras, além de apresentados
quatro trabalhos acadêmicos em eventos locais
nacionais e internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja
amplamente disseminado em todo o Estado e

conectado às demandas reais da sociedade", salientou
Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadr inhos) .

Como desenvolvo esta metodologia com quadrinhos
há algum tempo, precisava de uma oportunidade de
fomento para adquirir as HQs que pretendia trabalhar.
Nosso trabalho foi publicado e validado pela
comunidade acadêmica da área de quadrinhos",
pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?
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O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.
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Projeto de extensão com apoio da Fapes
trabalha com HQs em escolas e implanta três
gibitecas no interior do Estado (Em: Cultura)
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Publicado por: Assessoria de Comunicação

"Gibiteca Stan Lee: uma articulação entre quadrinhos,
leitura e temas transversais em uma biblioteca
itinerante na macrorregião sudoeste do Estado" foi o
tema do projeto de extensão coordenado pelo
professor doutor Alex Caldas Simões, que atua no
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de Venda Nova
do Imigrante. Contemplado pelo Edital Nº 12/2022 -
Universal de Extensão, da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Estado (Fapes), o estudo teve
como propósito ser um incentivo à leitura de imagens,
à crítica e à reflexão à indústria cultural.

Como resultado da iniciativa, foram adquiridas e
organizadas 231 histórias em quadrinhos (HQs) e 43
oficinas de leitura foram realizadas. O trabalho
resultou também na criação de três gibitecas em
escolas parceiras, além de apresentados quatro
trabalhos acadêmicos em eventos locais nacionais e
internacionais.

O diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, destacou
que o Edital Universal de Extensão incentiva a
produção de projetos de extensão e promove a
interação da comunidade acadêmica com a sociedade,
atendendo demandas locais e abordando questões
sociais do Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais, e possibilitar
novos meios e processos de produção, com o apoio
do conhecimento científico e tecnológico consolidado,
são os objetivos deste edital, que foi um sucesso. Em
sua 1ª edição, 102 projetos foram financiados e os
resu l t ados  pos i t i vos  f o ram demons t rados
recentemente no seminário de avaliação final", disse o
diretor-geral da Fapes.

Rodrigo Varejão também falou da 2ª edição do edital:
"A 2ª edição do edital foi aberta em março e
selecionou mais 63 projetos de extensão para serem
executados nas microrregiões capixabas.  É
investimento público em ações de extensão para que o
conhec imento  gerado  nas  academias  se ja

amplamente disseminado em todo o Estado e
conectado às demandas reais da sociedade", salientou
Varejão.

O coordenador da pesquisa Alex Caldas Simões frisou
que receber o apoio da Fapes em seu projeto foi
fundamental para que pudesse alcançar os objetivos
acadêmicos e pedagógicos. "Sempre quis que minha
escola t ivesse uma Gib i teca (b ib l io teca de
quadrinhos). Como desenvolvo esta metodologia com
quadrinhos há algum tempo, precisava de uma
oportunidade de fomento para adquirir as HQs que
pretendia trabalhar. Nosso trabalho foi publicado e
validado pela comunidade acadêmica da área de
quadrinhos", pontuou.

Simões acrescentou que já participa das jornadas
internacionais há algum tempo. "Depois da publicação
do artigo sobre o projeto da Fapes, em 2024, fui
convidado a integrar o conselho editorial da 8ª edição
das Jornadas Internacionais de Histórias em
Quadrinhos, organizada pela Escola de Comunicação
e Artes da Universidade de São Paulo (USP). Acredito
que minha trajetória acadêmica foi destacada com o
resultado do projeto da Gibiteca, que foi um sucesso",
disse o professor.

Na prática, o projeto articulou as histórias em
quadrinhos, as HQs, aos temas transversais
propostos, como ética, saúde, meio ambiente,
pluralidade cultural, orientação sexual, educação e
trabalho às datas comemorativas do ano letivo escolar,
contando com a participação de 684 alunos do ensino
fundamental e médio de escolas públicas dos ensinos
Fundamental e Médio de escolas públicas de Venda
Nova do Imigrante e Conceição do Castelo.

O que é uma Gibiteca?

É um termo que designa um local ou estante onde se
encontram coleções de histórias em quadrinhos,
organizadas e catalogadas. As gibitecas escolares são
ambientes que têm como objetivo a formação de
hábitos e gostos de leitura.

O que é o Edital Universal de Extensão?
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O Edital Universal de Extensão seleciona projetos de
extensão, em diferentes áreas de conhecimento,
coordenados por profissionais vinculados a Instituições
de Ensino Superior e/ou Pesquisa localizadas no
Espírito Santo. Sua meta é de apoiar financeiramente
projetos de extensão, cujas ações contribuam para a
redução das desigualdades ou vulnerabilidades
s o c i a i s ,  p r o m o v e n d o  o  d e s e n v o l v i m e n t o
socioambiental e/ou econômico nas diferentes
microrregiões do Espírito Santo.

Site: https://radar365.com.br/projeto-de-extensao-com-

apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-

implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/

236

https://radar365.com.br/projeto-de-extensao-com-apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/
https://radar365.com.br/projeto-de-extensao-com-apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/
https://radar365.com.br/projeto-de-extensao-com-apoio-da-fapes-trabalha-com-hqs-em-escolas-e-implanta-tres-gibitecas-no-interior-do-estado/


Sicoob é destaque na maior feira de turismo
rural do Espírito Santo

 

REVISTA NEGOCIO RURAL ONLINE / ES - NOTICIAS. Seg, 9 de Setembro de 2024
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Julio Huber

Terminou ontem (08), em Venda Nova do Imigrante,
nas montanhas do Espírito Santo, a 4ª edição da
RuralturES - Feira Estadual do Turismo Rural. Além de
uma programação durante quatro dias, que contou
com aulas-shows gastronômicas, oficinas e cursos
voltados ao café, atrações culturais e musicais,
também foi lançado oficialmente o Polo de Turismo de
Experiência do Sebrae, com inauguração da Casa
Nostra do Museu do Imigrante.

Na feira, que contou com mais de 100 expositores, o
estande do Sicoob foi um dos destaques. Um time de
gerentes esteve presente durante os quatro dias. O
diretor executivo do Sicoob Sul-Serrano, Giovane
Bissoli, contou que além da presença institucional na
marca, o importante é o envolvimento com a
comunidade.

"Enxergamos na RuralturES uma oportunidade para
incentivar os associados e não associados ao
empreendedorismo e na busca por uma diversificação
da fonte de renda. O turismo traz isso de uma forma
significativa. E no Sicoob o cooperado é um dono,
diferente de outros bancos. O lucro é dividido entre os
cooperados anualmente", destacou o gerente.

Ele contou ainda a ligação dos italianos de Venda
Nova do Imigrante com o cooperativismo e o
associativismo, que segundo Bissoli, está no sangue
do italiano. "Isso é muito forte em Venda Nova e em
todas as demais regiões que atuamos. Os italianos
não ficam de braços cruzados e não esperam as
coisas dos órgãos públicos. E o Sicoob nasceu como
uma cooperativa de crédito rural, e foram os
produtores rurais da região quem fizeram o Sicoob se
transformar em toda essa pujança que ele é hoje",
afirmou Giovane. Giovane participou do Estúdio
Sebrae, em entrevista concedida ao jornalista Bruno
Faustino, que comandou o bate papo no podcast
durante os quatro dias de feira.

A RuralturES foi realizada pelo Montanhas Capixabas
Conventions & Visitors Bureau, Sebrae/ES e Prefeitura
de Venda Nova do Imigrante. O superintendente do
Sebrae/ES, Pedro Rigo, agradeceu ao apoio dos
parceiros do evento. "Muito feliz pela realização da
quarta edição da RuralturES, a maior feira de turismo
rural do Brasil. E dessa vez, no distrito turístico de

Pindobas. E que venha a RuralturES 2025", adiantou
ele.

A secretária executiva do Convention, Andreia Rosa,
disse que o sentimento é de gratidão. "Enfrentamos o
desafio de fazer a feira aqui em Pindobas e
agradecemos a todos os expositores que contribuíram
para a realização desta edição", destacou Andreia
Rosa.

CAFÉ - No espaço Experiência Cafés, organizado pelo
Sebrae/ES, foi um ponto de encontro para os que
apreciam um bom café e para produtores interessados
em aprimorar técnicas que contribuem para a
qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na região das montanhas capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
regional Serrana do Sebrae/ES.

Uma equipe do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes) do município e do Centro de Excelência de
Cafés Especiais do Espírito Santo (Cecafes), ligado ao
Instituto Capixaba de Assistência Técnica e Extensão
Rural (Incaper), ofereceu aos produtores a experiência
da torra do café. O produtor podoa levar até dois
quilos do grão colhido em sua propriedade para fazer
a torra no local, com orientação e análise técnica da
equipe do Ifes e Cecafes, além de conhecer
equipamentos utilizados no pós-colheita. O espaço
Experiência Cafés conta com nove marcas em
exposição.

Além dos cafés especiais, a RuralturES contou com
diversos outros produtos em exposição, incluindo
flores, artesanatos, biscoitos, embutidos de carne,
cachaças e experiências diversas, como passeios de
mulas, observação de aves, e a Casa Nostra, uma
imersão nas tradições da cultura italiana.

Site:

https://www.revistanegociorural.com.br/noticias/sicoob-

e-destaque-na-maior-feira-de-turismo-rural-do-espirito-

santo/
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Finais dos Jogos Estudantis do Espírito
Santo têm início neste fim de semana

(Esporte)
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Depois de um fim de semana de jogos eletrizantes e
disputados a cada ponto, algumas modalidades já
entram na fase de decisão dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo neste fim de semana, com partidas no
sábado (07) e no domingo (08).

Os Jogos Estudantis do Espírito Santo são realizados
pela Federação Capixaba de Desporto Escolar
(Fecade) e tem patrocínio master da Secretaria de
Esportes e Lazer (Sesport), por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC). Parte dos jogos
também são sediados nos ginásios da Sesport, no
Centro de Treinamento Jayme Navarro de Carvalho,
em Bento Ferreira, Vitória.

No basquete e no handebol, os semifinalistas já estão
definidos e contam com times que estão acostumados
a participarem de decisões. Os jogos da categoria
juvenil serão realizados neste sábado (07). Já as
partidas da categoria infantil estão marcadas para o
domingo (08). O basquete feminino conta com chave
única nas duas categorias, infantil e juvenil. As
partidas também serão realizadas no sábado (07) e
domingo (08), na Sesport, em Bento Ferreira.

No sábado, entram em quadra ainda as equipes do
voleibol juvenil (sub-16). Já no domingo, é a vez de
conhecer os campeões da categoria infantil (sub-13).

A competição estudantil tem como objetivo o fomento
do esporte na escola, bem como a socialização e a
participação. É direcionado para as faixas etárias sub-
13 e sub-16 anos e segue a legislação de desporto
educac iona l ,  que ev i ta  a  se le t iv idade e  a
h ipercompet i t i v idade dos pra t icantes .

Confira as disputas deste fim de semana:

Semifinais

Handebol Juvenil Masculino - sábado (07) - a partir de
14h - Sesport

UMEF Irmã Feliciana x América

Sesi Jd da Penha x Estadual Ponto do Alto

Handebol Juvenil Feminino - sábado (07) - a partir de
13h20 - Sesport

Heloísa Abreu x América

São Camilo x Sesi Cobilandia

Handebol Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 9h, Sesport

Castro Alves x Marista

UMEF Irmã Feliciana x América

Handebol Infantil Feminino - Domingo (08) - a partir de
9h, Sesport

América x Salesiano

CELP x São Camilo

Basquete Juvenil Masculino - Sábado (07) - a partir
das 14h - Sesport

Sagrado x Sesi Cobilandia

SEB Vila Velha x Marista

Basquete Infantil Masculino - Domingo (08) - a partir
de 8h, Sesport

Nice de Paula x Marista

NEP Itaparica x Sao Camilo

Voleibol juvenil feminino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vila Velha x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - Sagrado Coração de Maria x Escola
Americana (semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final
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Voleibol juvenil masculino - sábado (07) - Ifes Campus
Vitória

15h - SEB Vitória x Nep Itaparica (semifinal)

15h50 - SEB Vila Velha x SESI Campo Grande
(semifinal)

17h - Disputa de terceiro lugar

17h50 - Final

Voleibol infantil feminino - domingo (08) - Ifes Campus
Vitória

8h - Sagrado Coração de Maria x João Medeiros
Calmon (semifinal)

8h50 - Escola da Ilha x SEB Vitória (semifinal)

10h - Disputa de terceiro lugar

10h50 - Final

Voleibol infantil masculino - domingo (08)

8h - João Calmon x SEB Vitória

8h50 - Perdedor do Jogo 1 x Gisela Fayet

10h - Vencedor do jogo 1 x Gisela Fayet

O futsal também segue com as disputas no Ginásio do
Sesi, em Vitória. No sábado, os jogos começam às
13h30 e no domingo a partir das 8h.

Atletismo e vôlei de praia

O IFES Campus Vitória será também a casa das
provas de 100 metros rasos dos Jogos Estudantis do
Espírito Santo. As corridas acontecerão na pista de
atletismo, no dia 14 de setembro, assim como o vôlei
de praia, que acontecerá no CT Vitória, na Praça dos
Namorados, em Vitória.

Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba (LIEC)

Sancionada pelo governador do Estado, Renato
Casagrande, a Lei de Incentivo ao Esporte Capixaba
(LIEC) é importante para promover atletas, clubes,
federações, associações e competições esportivas, de
forma geral, em todo o Estado, por meio de recursos
captados com empresas instaladas no Espírito Santo.

O objetivo é abranger projetos em diversas categorias,
como o desporto educacional, de lazer e de
participação, voltados para as ações com o público em
geral, e de rendimento, direcionados para atletas e

paratletas de alto rendimento, com foco na melhora
dos resultados em competições.

Como patrocinar

As empresas que desejam financiar os projetos
esportivos do Estado, por meio da Lei de Incentivo, a
LIEC, podem acessar o site oficial da Sesport e
analisar os projetos já aprovados. Em caso de
interesse por parte das empresas, ela pode entrar em
contato com a Sesport para receber mais informações
dos proponentes.

Site: https://expressocapixaba.com.br/finais-dos-jogos-

estudantis-do-espirito-santo-tem-inicio-neste-fim-de-

semana/
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Rio Doce atinge nível mais crítico dos
últimos seis anos e bancos de areia mudam

paisagem em Colatina (Destaques)
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Moradores de Colatina, no Noroeste do Espírito Santo,
que passam às margens do Rio Doce se deparam com
longos trechos onde bancos de areia e vegetação
ocupam o espaço onde deveria ter água. Nesta
semana, o nível mínimo do r io chegou a 92
centímetros, pior marca registrada nos últimos seis
anos, na cidade.

De acordo com a Defesa Civil de Colatina, o registro
do menor índice desde 2018 foi feito nesta quinta-feira
(5). Já nesta sexta (6), o número no medidor passou
para 104.

Rio Doce atinge nível mais crítico dos últimos seis
anos e bancos de areia mudam paisagem em
Colatina, Espírito Santo. - Foto: TV Gazeta

De acordo com a Prefeitura, o nível atual não atingiu
ou ultrapassou o nível crítico da série histórica,
registrado em 2010, com a marca de 54 centímetros,
mas a situação está sendo monitorada.

Apesar do impacto na paisagem, especialistas
afirmam que ainda não há perigo de racionamento na
cidade.

Confira as médias anuais e mínimas dos últimos anos:

Rio Doce atinge nível mais crítico dos últimos seis
anos e bancos de areia mudam paisagem em
Colatina, Espírito Santo. - Foto: TV Gazeta

O motorista de aplicativo, Ronilson Gomes Silva, é um
dos moradores que se impressionou como o cenário
na cidade e se preocupa com a falta de chuva.

"Do jeito que tá aí, tá seco demais! As plantações
sofrem, as roças sofrem, e a bancada de areia só
aumentando. Água tá difícil vir, não chove", comentou.

O professor de manejo e gestão ambiental do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), explicou
que o surgimento de bancos de areia é um fenômeno
natural, mas, que pode ser agravado a partir de ações
humanas, degradação que a bacia do Rio Doce vem
sofrendo há décadas.

"Ao longo do rio, os sedimentos que vão caindo vão se
acumulando e vão aparecendo como banco de areia, é
uma coisa que acontece naturalmente. O que o ser
humano consegue fazer é agravar essa situação,
quando a gente faz uma ocupação desordenada, seja
no campo ou na cidade, a vegetação do solo é
retirada. Quando tem uma chuva forte, os sedimentos
são arrastados com mais facilidade no solo que agora
esta nu e uma maior quantidade vai parar no fundo do
rio, ficando exposta nos períodos de estiagem",
explicou.

Segundo especialistas, o rompimento da barragem de
Fundão, em Mariana, Minas Gerais, em 2015, também
contribuiu para o processo de assoreamento. A
estimativa é que a lama tenha arrastado cerca de 40
milhões de metros cúbicos de sedimentos para o leito
do rio.

Rio Doce atinge nível mais crítico dos últimos seis
anos e bancos de areia mudam paisagem em
Colatina, Espírito Santo. - Foto: TV Gazeta

Imagens feitas com o uso de drone mostram a
situação de outro ângulo, e revelam poucos trechos
escuros, indicando as áreas mais profundas, e um
predomínio de áreas claras, onde a região é mais
rasa.

O professor Raphael Moreira indicou que é possível
reverter a situação.

"É uma questão ambiental que tem que ser corrigida,
mas é preciso fazer projetos que minimizem a
condição de solo caindo dentro do rio, é preciso cuidar
e recuperar as margens do rio", apontou.

Rio Doce atinge nível mais crítico dos últimos seis
anos e bancos de areia mudam paisagem em
Colatina, Espírito Santo. - Foto: TV Gazeta

A Agência Estadual de Recursos Hídricos (Agerh)
informou que o monitoramento do fenômeno climático
da seca no estado é feito através da verificação e
análise das condições de chuva, bem como da vazão
dos rios.
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Segundo a Agerh, é importante destacar que não há
risco de desabastecimento no estado e que as vazões
dos principais rios estão em média em patamares
mínimos, mas dentro do esperado para este período
do ano, que é um período de seca e forte estiagem.
Essas vazões estão refletindo uma nova realidade
hidrológica, ou seja, estão cada vez menores a cada
ano.

A agência lembrou que, em 16 de junho de 2024, foi
decretado Estado de Atenção, pela Resolução
02/2024. Nessas condições, é recomendado o uso
racional da água em todo o Espírito Santo, diminuindo
desperdícios e chamando atenção para redobrar os
cuidados da população para a economia da água,
além do manejo mais adequado da irrigação e na
indústria, buscar o reuso da água em circuitos
fechados, atendendo a vários processos produtivos
dentro de um sistema industrial, entre outras
recomendações destacadas na Resolução.

Fonte: G1 Espirito Santo

Site: https://expressocapixaba.com.br/rio-doce-atinge-

nivel-mais-critico-dos-ultimos-seis-anos-e-bancos-de-

areia-mudam-paisagem-em-colatina/
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Está aberto o processo seletivo do Ifes para
cursos da Educação de Jovens e Adultos
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@equipeGN

Estão abertas as inscrições para cursos técnicos
integrados voltados para jovens e adultos (Proeja) do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes). O PS
55/2024 oferta 200 vagas em cursos para pessoas
com mais de 18 anos que estejam fazendo ou
concluíram o 9º ano do Ensino Fundamental e ainda
não fizeram o Ensino Médio.

As inscrições deverão ser realizadas presencialmente
no Campus Serra e no Campus Vitória, conforme
curso de interesse, até o dia 11 de novembro. Para se
inscrever a pessoa deverá apresentar documento de
identificação, telefone para contato e e-mail.

Cotas

As cotas são chamadas de Ações Afirmativas (AA) e
têm subdivisões de acordo com critérios de renda,
cor/raça/etnia e pessoas com deficiência. A legislação
vigente prevê a reserva de vagas para ações
afirmativas (cotas). As pessoas candidatas inscritas
em vagas de cota concorrem primeiro para as vagas
da ampla concorrência. Se não conseguirem a nota
necessária, então concorrem nas vagas de cotas.

Seleção

O processo seletivo será por meio de sorteio, a ser
realizado no dia 14 de novembro, no Campus Vitória.

Confira os cursos oferecidos por cada campus:

Serra

Qualificação Profissional em Eletricista Instalador
Predial de Baixa Tensão (Noturno): 40 vagas

Vitória

Guia de Turismo (Noturno): 40 vagas

Hospedagem (Noturno): 40 vagas

Metalurgia (Noturno): 40 vagas

Segurança do Trabalho (Vespertino): 40 vagas

Serviço:

As vagas são para ingresso no 1º semestre de 2025.
Acesse o edital em: ifes.edu.br/2025 clicando aqui .

Acesse o Edital do Proeja clicando neste outro link .

Site: https://grafittinews.com.br/esta-aberto-o-processo-

seletivo-do-ifes-para-cursos-da-educacao-de-jovens-e-

adultos/
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Bancos de areia mudam paisagem do Rio
Doce
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Raphael Moreira, professor de manejo e gestão
ambiental do Ifes

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/09/TVGAZETAAFGL

OBOES-06.51.00-06.54.28-1725878827.mp4
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Incaper promove capacitações sobre
morango, uva e cacau nos próximos dias

(AGRONEGÓCIO)
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Neste mês de setembro, produtores e técnicos rurais
do Espírito Santo têm a oportunidade de aprender
sobre produção sustentável de morango, cacau e uva,
em capacitações gratuitas promovidas pelo Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper) e parceiros.

Nesta sexta-feira (06), o município de Santa Maria de
Jetibá, na região Central Serrana do Estado, recebeu
um dia especial sobre o cultivo de morangueiro semi-
hidropônico. O evento foi realizado das 14h às 17h30,
em Alto Santa Maria. A programação incluiu palestras
sobre manejo de ácaros, novas tecnologias em
substrato e visita a área de cultivo.

Na mesma região, no município de Itaguaçu, a cultura
do cacaueiro será tema de um dia especial na
próxima quinta-feira (12). A programação ocorrerá das
12h30 às 16h, com palestras sobre doenças e manejo
do cacau no auditório da Câmara Municipal, além de
visita a propriedade para demonstração de prática de
poda e identificação de doenças.

Para 18 de setembro, está programado um dia
especial de viticultura no município de Guarapari, com
palestras e atividade prática sobre manejo e irrigação
da videira em regiões de clima quente. O evento será
das 8h às 11h, na localidade de Aldeia Velha.

Confira as programações completas dos eventos:

Dia Especial sobre morangueiro semi-hidropônico

Local: Clube do Clóvis Braun - Alto Santa Maria -
Santa Maria de Jetibá (ES)

Programação:

14h - Recepção e inscrições

14h30 - Abertura

15h - Manejo de ácaros no morangueiro - Victor Dias
Pirovani - Professor IFES Campus Alegre

15h15 - Novas tecnologias em substrato para
morangueiro - Sávio da Silva Berilli - Professor IFES

Campus Alegre

15h30 - Morango em cultivo semi-hidropônico -
Pesquisador Epagri (SC) - Francisco Olmar Gervini
Menezes

16h30 - Visita cultivo de morango - Sítio Quatro
Amores - Deia Valcher

17h - Palestra Institucional Sicoob

17h15 - Palestra Institucional Cooperfruit

17h30 - Encerramento

Realização: Incaper; Sicoob e COOPER FRUIT.
Apoio: PMSMJ; IFES; FERTAGRO; VITTIA; AMANCO;
GT Fertilizantes; GRF Consultoria.

M a i s  i n f o r m a ç õ e s :  ( 2 7 )  3 2 6 3 - 1 3 6 7  /
s a n t a m a r i a @ i n c a p e r . e s . g o v . b r

Dia Especial: A cultura do Cacaueiro

Local: Auditório da Câmara Municipal de Itaguaçu -
Avenida Dezessete de Fevereiro - nº 324 - Centro -
Itaguaçu (ES)

Programação:

12h30 - Recepção

13h - Palestra: Doenças do cacaueiro - Enilton
Nasc imento  de  Santana -  Pesqu isador  do
Incaper /D.Sc .  F i topa to log is ta

14h- Crédito Rural - Cláudia Helena Binda- Sicoob

14h20- Palestra: Manejo do Cacau - Cesar Santos
Carvalho - M.Sc. Agroecologia e Manejo de Irrigação -
Extensionista Rural

15h - Visita e prática de poda e identificação de
doenças na propriedade do Sr. Arnaldo Follador
(Localidade de Alto Sobreiro)

Realização: Incaper. Apoio: Câmara Municipal e
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Sicoob.

M a i s  i n f o r m a ç õ e s :  ( 2 7 )  3 7 2 5 - 1 2 2 5  /
i t a g u a s s u @ i n c a p e r . e s . g o v . b r

Dia Especial sobre viticultura

Local: Sítio Butke - Rod. do Sol - Km 56 (ponto de
referência: 5km após o CDP, lado esquerdo, sentido
Guarapari e Anchieta) - Guarapari (ES)

Programação :

08h - Recepção, inscrições e café da manhã

08h30 - Abertura - INCAPER e IDAF

09h - Manejo da videira em regiões de clima quente no
ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc. Cássio Vinícius de
Souza - INCAPER/IDAF

10h - Manejo da irrigação na viticultura em regiões de
clima quente no ES - Engenheiro Agrônomo M. Sc.
Caio Louzada Martins - INCAPER

11h - Atividade prática e encerramento

Realização: Incaper e Idaf. Apoio: Sindicato dos
Trabalhadores Rurais e Prefeitura de Guarapari;
Fapes; Ufes; Seag.

M a i s  i n f o r m a ç õ e s :  ( 2 7 )  3 3 6 1 - 4 6 5 6
/   g u a r a p a r i @ i n c a p e r . e s . g o v . b r

Site: https://www.montanhascapixabas.com.br/incaper-

promove-capacitacoes-sobre-morango-uva-e-cacau-nos-

proximos-dias/
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Sicoob é destaque na maior feira de turismo
rural do Espírito Santo (Espírito Santo)
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Terminou ontem (08), em Venda Nova do Imigrante,
nas montanhas do Espírito Santo, a 4ª edição da
RuralturES - Feira Estadual do Turismo Rural. Além de
uma programação durante quatro dias, que contou
com aulas-shows gastronômicas, oficinas e cursos
voltados ao café, atrações culturais e musicais,
também foi lançado oficialmente o Polo de Turismo de
Experiência do Sebrae, com inauguração da Casa
Nostra do Museu do Imigrante.

Na feira, que contou com mais de 100 expositores, o
estande do Sicoob foi um dos destaques. Um time de
gerentes esteve presente durante os quatro dias. O
diretor executivo do Sicoob Sul-Serrano, Giovane
Bissoli, contou que além da presença institucional na
marca, o importante é o envolvimento com a
comunidade.

"Enxergamos na RuralturES uma oportunidade para
incentivar os associados e não associados ao
empreendedorismo e na busca por uma diversificação
da fonte de renda. O turismo traz isso de uma forma
significativa. E no Sicoob o cooperado é um dono,
diferente de outros bancos. O lucro é dividido entre os
cooperados anualmente", destacou o gerente.

Ele contou ainda a ligação dos italianos de Venda
Nova do Imigrante com o cooperativismo e o
associativismo, que segundo Bissoli, está no sangue
do italiano. "Isso é muito forte em Venda Nova e em
todas as demais regiões que atuamos. Os italianos
não ficam de braços cruzados e não esperam as
coisas dos órgãos públicos. E o Sicoob nasceu como
uma cooperativa de crédito rural, e foram os
produtores rurais da região quem fizeram o Sicoob se
transformar em toda essa pujança que ele é hoje",
afirmou Giovane. Giovane participou do Estúdio
Sebrae, em entrevista concedida ao jornalista Bruno
Faustino, que comandou o bate papo no podcast
durante os quatro dias de feira.

A RuralturES foi realizada pelo Montanhas Capixabas
Conventions & Visitors Bureau, Sebrae/ES e Prefeitura
de Venda Nova do Imigrante. O superintendente do
Sebrae/ES, Pedro Rigo, agradeceu ao apoio dos
parceiros do evento. "Muito feliz pela realização da
quarta edição da RuralturES, a maior feira de turismo
rural do Brasil. E dessa vez, no distrito turístico de
Pindobas. E que venha a RuralturES 2025", adiantou
ele.

A secretária executiva do Convention, Andreia Rosa,
disse que o sentimento é de gratidão. "Enfrentamos o
desafio de fazer a feira aqui em Pindobas e
agradecemos a todos os expositores que contribuíram
para a realização desta edição", destacou Andreia
Rosa.

CAFÉ - No espaço Experiência Cafés, organizado pelo
Sebrae/ES, foi um ponto de encontro para os que
apreciam um bom café e para produtores interessados
em aprimorar técnicas que contribuem para a
qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na região das montanhas capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
regional Serrana do Sebrae/ES.

Uma equipe do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes) do município e do Centro de Excelência de
Cafés Especiais do Espírito Santo (Cecafes), ligado ao
Instituto Capixaba de Assistência Técnica e Extensão
Rural (Incaper), ofereceu aos produtores a experiência
da torra do café. O produtor podoa levar até dois
quilos do grão colhido em sua propriedade para fazer
a torra no local, com orientação e análise técnica da
equipe do Ifes e Cecafes, além de conhecer
equipamentos utilizados no pós-colheita. O espaço
Experiência Cafés conta com nove marcas em
exposição.

Além dos cafés especiais, a RuralturES contou com
diversos outros produtos em exposição, incluindo
flores, artesanatos, biscoitos, embutidos de carne,
cachaças e experiências diversas, como passeios de
mulas, observação de aves, e a Casa Nostra, uma
imersão nas tradições da cultura italiana.

Site:

https://portal.ocbes.coop.br/pt/publicacoes/noticias/sico

ob-e-destaque-na-maior-feira-de-turismo-rural-do-

espirito-santo/
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Eleições 2024 - Parte 2
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/09/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-19.31.29-19.37.03-1725921946.mp4
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Eleições 2024: Pazolini (Republicanos)
visita Nova Palestina e fala sobre questões

sociais
 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - BOA NOITE ES. Seg, 9 de Setembro de 2024
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Lorenzo Pazolini (Republicanos), candidato à reeleição
em Vitória

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/09/TVGAZETAAFGL

OBOES-19.35.34-19.38.23-1725922085.mp4
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Quais as principais propostas dos candidatos
de Vitória?
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Por Robson Maia

Com as eleições municipais cada vez mais próximas,
o eleitorado capixaba se atenta para as principais
propostas dos candidatos às prefeituras do Espírito
Santo. A ES Brasil consultou os candidatos ao
Executivo de Cariacica para apontar o plano de
propostas em caso de vitória na disputa.

Os temas requer idos aos candidatos foram:
m o b i l i d a d e  u r b a n a ,  s e g u r a n ç a ,
economia/desenvolvimento econômico e educação. As
respostas serão dispostas em ordem alfabética, a
partir de cada temática. Confira:

Camila Valadão (Psol)

O Plano de Mobilidade Urbana, que deveria ser
entregue em 2022, ainda não foi implementado pela
atual gestão. Além disso, faltam políticas para o
fomento de outros modais de transporte ou, ainda,
para desenvolver um plano para reduzir o impacto das
áreas geradoras de tráfego (áreas com grande
quantidade de deslocamentos de pessoas). Vamos
transformar a Setran em Secretaria de Mobilidade
Urbana de Vitória e criar um Laboratório de Inovação
para a Mobilidade, além de planejar, em conjunto com
o governo do ES, a logística de vans, ônibus,
aquaviário e faixas prioritárias para transporte público.

Capitão Assumção (PL)

Implantar o Sistema de Semáforos Inteligentes para
organizar o fluxo de veículos, principalmente nos
horários de pico do trânsito; Implantar o serviço de
drones que ajudem na fluidez e segurança das
estradas, passando informações em tempo real do
tráfego pelo portal da prefeitura; Participação cidadã
no monitoramento e informação do trânsito*,
Implementar 12 linhas de ônibus elétricos, 100%
gratuitos; Aumentar a integração dos modais de
transporte público na capital, ciclovias e aquaviário;
Avançar em obras como o mergulhão, faixa elevada e
o túnel do maciço central de Vitória; Discutir com os
ges tores  dos  ou t ros  mun ic íp ios  da  reg ião
metropolitana; a criação de um novo modelo de gestão
para o transporte metropol i tano; Reforçar o
planejamento e implantação de novas ciclovias e
ciclofaixas; Parceria público privada para melhorar e
ampliar o serviço de bikes e patinetes elétricos para

todos os bairros da Capital; Promover calçadas
seguras para todos os cidadãos; Aperfeiçoar a gestão
de estacionamentos da cidade (pesquisada).

Du Kawasaki (Avante)

Expansão e Modernização do Transporte Público:
Investiremos na expansão e modernização da rede de
transporte público municipal, visando melhorar a
frequência, a cobertura e a qualidade do serviço, com
foco em áreas periféricas e bairros menos atendidos;
Aplicativo Integrado: Desenvolvimento de um
aplicativo municipal único que permita aos usuários
consultar horários e rotas. O aplicativo também deve
fornecer informações em tempo real sobre o status
dos veículos e permitir a integração entre diferentes
modais; Infraestrutura para Mobilidade Ativa: Serão
desenvolvidas e expandidas redes de ciclovias e
calçadas acessíveis para incentivar a mobilidade ativa
e reduzir a dependência de veículos motorizados.
Promoveremos campanhas para o uso de meios de
transporte sustentável; Gestão do Trânsito e
Tecnologia: Implementaremos tecnologias avançadas
para a gestão do trânsito, como semáforos inteligentes
e sistemas de monitoramento em tempo real;
Planejamento Integrado: Desenvolveremos um plano
de mobilidade urbana integrado com o planejamento
territorial, considerando as necessidades de transporte
e acessibilidade em novas áreas de desenvolvimento
e revitalização de zonas urbanas.

João Coser (PT)

Implantar nova via ligando a Av. Dante Michelini ao
município da Serra; Implantar uma nova via partindo
de Andorinhas para melhorar o trânsito na Serafim
Derenzi; Modernizar a sinalização semafórica;
Construir e promover melhorias em calçadas e
escadarias; Ampliar a rede de ciclovias; Buscar
parcerias com o Governo Federal para garantir
melhorias de acesso em áreas ocupadas nos morros.

Lorenzo Pazolini (Republicanos)

Consolidar a modernização da central semafórica
como uma rede suportada por inteligência artificial,
com sincronização dos semáforos, captação de
imagens digitais e contagem de fluxo de veículos, para
otimizar de forma mais eficiente o planejamento e a
gestão do trânsito da cidade; Promover a reforma das
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calçadas das vias comerciais dos bairros, buscando
melhorar a ambiência e proporcionando maior conforto
e segurança para moradores e comerciantes;
Promover investimentos com o escopo de melhorar a
acessibilidade para os idosos e PCDs, incluindo
reforma ou instalação de calçadas, rampas, pisos
táteis e assentos em locais públicos; Iniciar o
Mergulhão de Camburi, aumentando a fluidez no
trânsito da região e a integração de Vitória com a
região metropolitana; Garantir a melhoria contínua das
escadarias nas partes elevadas da cidade; Implantar o
Bike Social, incentivando o uso gratuito de bicicletas
para pessoas de baixa renda; Intensificar a educação
para o trânsito; Ampliar a orientação sonora e tátil para
deficientes visuais em semáforos e abrigos de ônibus;
Continuar o processo de ampliação e integração das
ciclovias; Promover a integração metropolitana em
parceria com os demais entes federativos, realizando
planos e estudos que apontem os investimentos
necessários ao desenvolvimento da mobilidade
intermunicipal.

Luiz Paulo (PSDB)

A mobilidade em Vitória precisa ser separada entre a
mobilidade interna da cidade, a mobilidade interna dos
bairros, o sistema viário, as linhas circulares dentro
dos bairros e as linhas tronco-alimentadoras, que
levem as pessoas de dentro dos bairros até os eixos
da cidade, tudo isso deve ser separado do problema
principal, que é o trânsito de passagem. O trânsito de
passagem é uma questão metropolitana. Tem que ser
tratada com diálogo junto com o governo do Estado e
as demais prefeituras da Região Metropolitana.

Camila Valadão (Psol)

Entre outras medidas, Camila propõe a implementação
de um novo modelo municipal de segurança pública,
com foco na proteção da vida e na promoção da
cidadania; a construção de um Pacto Municipal de
Redução da Violência Urbana e Doméstica, onde
conste um programa de metas de redução dos índices
de violência; a criação do Observatório Municipal da
Violência, com o objetivo de coletar, produzir e
sistematizar dados sobre segurança pública, violência
e vitimização; a ampliação a participação popular nas
decisões que envolvam a segurança.

Capitão Assumção (PL)

Objetivo: Neutralizar as ações de organizações
criminosas que operam em Vitória, como o PCV, CV,
PCC e ADA; Estrutura: A agência será composta por
especialistas em inteligência, segurança cibernética,
análise de dados e investigação. Essa equipe terá
acesso a tecnologia de ponta para monitoramento e
prevenção de crimes; Capacitação: Investimento em

treinamento contínuo para os agentes, com foco em
técnicas modernas de inteligência e cooperação com
outras forças de segurança estaduais e federais;

Du Kawasaki (Avante)

Aquisição de Equipamentos: Começaremos com o
fortalecimento da guarda municipal através da
aquisição de novos equipamentos; Capacitação
Contínua: Promoveremos treinamentos regulares para
nossos guardas municipais, focando em técnicas de
policiamento preventivo, manejo de conflitos e direitos
humanos; Aumento do Efetivo: Iniciaremos um plano
para aumentar o número de guardas nas ruas,
priorizando as áreas mais afetadas pela criminalidade;
Programa de Apoio Comunitário: Iniciaremos um
programa que promove a interação positiva entre
guardas municipais e moradores, fortalecendo a
confiança e a colaboração mútua; Conselhos
Comunitários de Segurança: Promoveremos a criação
de conselhos de segurança em cada bairro para
discutir problemas locais e desenvolver soluções em
conjunto com a população;  Campanhas de
Consc ient ização:  Rea l izaremos campanhas
educativas sobre segurança, abordando temas como
prevenção de crimes e proteção pessoal; Câmeras de
Vigilância: Faremos a verificação do funcionamento
câmeras de vigilância já instaladas e iremos expandir,
instalando novas câmeras em pontos estratégicos da
nossa cidade, com monitoramento em tempo real e
análise de dados para identificar padrões de crime;
Instalação de Câmeras nos Pontos de Ônibus:
Instalaremos câmeras em todas as estações de
transporte público e integraremos o sistema de
câmeras com o centro de monitoramento da cidade,
para aumentar a segurança dos usuários do transporte
público e desencorajar comportamentos criminosos;
Sistema de Reconhecimento Facial: Consultaremos
especialistas para verificar a melhor forma de instalar
câmeras de reconhecimento facial pela cidade, com
intuito de aumentar a capacidade de identificar e
capturar criminosos procurados e foragidos da justiça,
dissuadir a prática de crimes como assaltos e
agressões ao aumentar a vigilância nas áreas públicas
e faci l i tar a resolução de crimes através da
identif icação rápida de suspeitos; Sistema de
Inteligência Criminal: Desenvolveremos um sistema de
inteligência que utilizará dados para antecipar e
prevenir atividades criminosas, facilitando a tomada de
decisões informadas; Programas de Prevenção ao
Crime: Implementaremos programas educativos e de
orientação para jovens em risco, oferecendo
alternativas construtivas e apoio psicológico; Parcerias
com ONGs e Instituições: Faremos parcerias com
organizações não governamentais e instituições de
ensino para desenvolver e implementar programas de
prevenção e reintegração;
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João Coser (PT)

Ampliar o quantitativo da Guarda Municipal; Valorizar e
reconhecer os profissionais de segurança; Promover
maior integração com o Governo do Estado;
Aperfeiçoar o sistema de videomonitoramento
integrado com outros órgãos; Investir na Patrulha
Escolar, Comunitária assegurando mais presença nas
ruas; Criar a Patrulha do Transporte Público; Melhorar
a iluminação pública da cidade

Lorenzo Pazolini (Republicanos)

Consolidar o Programa Vitória Segura, o plano
municipal de segurança coordenado pelo Prefeito, com
ações ostensivas, inovadoras e baseadas em
tecnologia, educação, promoção social, cultural e
esportiva, além de desenvolvimento econômico e
urbano; Manter a valorização e o treinamento dos
profissionais de segurança; Concluir o concurso em
andamento para a ampliação do efetivo da Guarda
Municipal; Prosseguir com a implementação e
modernização do Centro Integrado Municipal (CIM),
central izando em um único local os setores
estratégicos de diversas secretarias, garantindo
respostas mais ágeis e eficazes para demandas que
exigem atuação integrada com os setores de
segurança pública e defesa social. Além disso, buscar
parcerias com as Guardas Municipais da Grande
Vitória para fortalecer a cooperação metropolitana;
Manter a integração da Guarda Municipal com as
demais forças de segurança, incluindo a Polícia
Federal, Polícia Militar, Polícia Civil, Polícia Rodoviária
Federal, Polícia Penal e IASES, com foco no combate
a crimes violentos e ao tráfico de drogas na Grande
Vitória; Assegurar o enfrentamento eficaz dos crimes
contra o patrimônio, como furtos e roubos, utilizando
tecnologias avançadas, integrando redes públicas de
videomonitoramento, vigilância e inteligência com os
sistemas de monitoramento privado; Expandir o uso da
inteligência artificial (IA) para análise de dados em
tempo real, análise comportamental e mapeamento
das áreas com maior incidência de crimes; Valorizar o
Conselho Municipal de Segurança com a participação
da sociedade civil, Prefeitura (Segurança Pública,
Guarda Municipal, Educação, Saúde, Cultura, Esporte,
Lazer e Promoção Social), e em parceria com a Polícia
Militar, Bombeiros, Polícia Civil e outras forças de
segurança ;  Expand i r  o  cerco  e le t rôn ico  e
videomonitoramento com câmeras integradas por IA,
para cobrir mais ruas e avenidas da cidade; Expandir
os aplicativos móveis de segurança comunitária, como
o "botão de pânico nas escolas" e o "SOS comércio

Luiz Paulo (PSDB)

Hoje Vitória não tem integração com as forças de
segurança estadual. Precisamos de uma gestão de

segurança pública centrada em quatro eixos:
reorganização da Guarda Municipal, integração
estratégica, utilização de inteligência e tecnologia, e
ações estratégicas de prevenção. A Guarda precisa
retomar sua finalidade constitucional e estatutária de
polícia preventiva, com atuação alinhada à Polícia
Militar. A retomada do Projeto Terra também vai
contribuir com uma ação preventiva, com geração de
oportunidades para os jovens nos territórios de maior
vulnerabilidade social, que são as principais vítimas da
violência.

Camila Valadão (Psol)

Vamos definir prioridades econômicas regionais e as
possibilidades locais organização de atividades
produtivas e de comercialização. Também vamos
formar parcerias com os governos estadual e federal
para transformar a cidade em um centro avançado de
educação, pesquisa e turismo, além de priorizar micro
e pequenos negócios, especialmente em áreas
tradicionais e cooperativas. Iremos promover
programas de capacitação e microcrédito, além da
implementação de um marco regulatório para a
economia solidária. Também serão criados circuitos
turísticos integrados, projetos de turismo histórico e
c u l t u r a l .  A l é m  d i s s o ,  a  C o m p a n h i a  d e
Desenvolvimento, Turismo e Inovação de Vitória
(CDTIV) será fortalecida para impulsionar o nosso
turismo.

Capitão Assumção (PL)

Criar, através da Companhia de Desenvolvimento de
Turismo e Inovação de Vitória (CDTIV), o Plano de
Desenvolvimento Econômico Sustentável, que
levantará o potencial  econômico da c idade,
considerando aspectos industriais, comerciais,
turísticos, de saúde e educacionais, além de diretrizes
para a preservação ambiental, a serem implementados
nos próximos 25 anos; Impulsionar a CDTIV para que
func ione como uma Agênc ia  Mun ic ipa l  de
Desenvolvimento Econômico, com profissionais
dedicados a prospectar e atrair investidores em níveis
regional, nacional e internacional, utilizando incentivos
fiscais e outros atrativos; Avançar na Política Municipal
de incentivo às Micro e Pequena Empresas, criando
um programa de mentoria que conecte novos
empreendedores a empresários experientes, além de
fornecer capacitação em gestão e inovação;
Implementar um programa de desburocratização que,
em parceria com o SEBRAE e outras organizações,
facilite a abertura, funcionamento e fechamento de
empresas, promovendo também workshops sobre
inovação e uso de tecnologias; Criar na Secretaria de
Desenvolvimento Econômico a Comissão Municipal de
Incentivos Fiscais, encarregada de elaborar um estudo
minucioso sobre isenções fiscais e outros incentivos.
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As empresas beneficiadas precisariam firmar
compromisso de empregar pelo menos 40% dos
moradores de Vitória. Investir ativamente na Economia
Criativa por meio da criação de um fundo municipal de
investimento voltado para startups, com foco especial
em tecnologia e inovação; Implementar um programa
de aceleração para startups baseadas em soluções
para problemas urbanísticos e sociais de Vitória;
Instituir um sistema de monitoramento e avaliação
contínua das políticas públicas de desenvolvimento
econômico, com relatórios trimestrais acessíveis à
população, garantindo transparência e possibilidade
de ajustes conforme necessário; Criar uma linha de
incentivo para projetos sociais que gerem impacto
econômico, como cooperativas e iniciativas de
capacitação profissional, garantindo a inclusão social e
o fortalecimento das comunidades locais; Incentivar a
participação da comunidade em fóruns e grupos de
discussão sobre desenvolvimento econômico,
permitindo que os cidadãos compartilhem suas ideias
e preocupações,  for ta lecendo um ambiente
colaborat ivo e t ransparente;

Du Kawasaki (Avante)

Criação de Zonas de Incent ivo Empresarial :
Estabeleceremos zonas econômicas especiais ou
parques industriais com incentivos fiscais para atração
de novas empresas e startups. Simplificação e
Digitalização de Processos: Implementaremos
sistemas digitais para a abertura e gestão de
negócios, reduzindo a burocracia e acelerando
p r o c e s s o s  a d m i n i s t r a t i v o s ;  F o m e n t o  a o
Empreendedorismo: Ofereceremos programas de
capacitação e mentorias para empreendedores e
pequenas empresas, incluindo workshops, cursos e
acesso a consultorias especializadas; Apoio a Startups
e Inovação: Serão criadas incubadoras e aceleradoras
de startups que forneçam infraestrutura, financiamento
inicial e suporte técnico para novos negócios;
Desenvolvimento de Parcerias Público-Privadas:
Estimularemos parcerias entre o setor público e
privado para investir em projetos de infraestrutura e
serviços que beneficiem a economia local; Programas
de Qualif icação e Requalif icação Profissional:
Implementaremos programas de treinamento e
desenvolvimento de habilidades para preparar a força
de trabalho para novas oportunidades de emprego e
demandas do mercado; Fomento ao Setor de
Tecnologia e Indústrias Criativas: Iremos promover
aatração e o desenvolvimento de empresas de
tecnologia e indústrias criativas através de incentivos
específicos e apoio à inovação; Apoio ao Comércio
Local: Desenvolveremos campanhas de incentivo ao
consumo de produtos e serviços locais, além de
fornecer apoio para pequenos comerciantes; Melhoria
da Infraestrutura de Transporte e Logíst ica:
Investiremos em melhorias na infraestrutura de

transporte e logística para facilitar o escoamento de
produtos e a conectividade entre empresas e
mercados; Incentivo à Sustentabilidade e Economia
Verde: Implementaremos políticas que incentivem
p r á t i c a s  e m p r e s a r i a i s  s u s t e n t á v e i s  e  o
desenvolvimento de empresas voltadas para a
economia verde; Criação de programas de emprego e
inclusão social: Estabeleceremos programas que
promovam a inclusão de grupos vulneráveis no
mercado de trabalho, como jovens, mulheres e
pessoas com deficiência; Promoção de Eventos e
Feiras de Negócios: Serão organizados eventos, feiras
e conferências para promover o networking, a troca de
experiências e a visibilidade das empresas locais;
D e s e n v o l v i m e n t o  d e  C l u s t e r s  S e t o r i a i s :
Incentivaremos a formação de clusters industriais e
comerciais em áreas específicas para gerar sinergias
e fortalecer cadeias produtivas.

João Coser (PT)

Retomar o papel de liderança local e regional do
prefeito da cidade e da administração municipal para
articular o aumento e a diversificação de investimentos
produtivos e infraestruturais; Estruturar alternativas
econômicas centradas na produção artística e cultural,
inovações tecnológicas e científicas; Programa de
acesso ao crédito e fundo de aval a empréstimos;
Apoiar a criação e a manutenção de pequenos e
médios negócios; Atuar de forma integrada para a
fixação de trabalhadores e empreendedores na
cidade, em particular os jovens, por meio de um
programa de oferta de habitação social; Apoiar a
criação e sustentação de cooperativas de trabalho;
Retomar a Fábrica de Ideias como espaço de
empreendedorismo e formação profissional, com a
oferta de qualificação profissional de nível técnico
(jornada de formação e complementada com outra de
trabalho); Articular a construção de um Centro de
Convenções e Eventos; Ampliar aporte de recursos no
Facitec; Fortalecer os empreendimentos econômicos
solidários e de micro e pequenos empreendedores.

Lorenzo Pazolini (Republicanos)

Garantir a continuidade dos investimentos para a
manutenção da "nota A" no mapa do turismo do
Min is tér io  do Tur ismo;  Dar  cont inu idade à
simplificação e à desburocratização dos serviços que
impactam a vida do cidadão e facilitam a abertura de
novos negócios; Reduzir as exigências e ampliar o
prazo de val idade de l icenças e alvarás de
funcionamento para empresas sustentáveis; Incentivar
a atração de empresas de alto valor agregado e
empregos de qualidade, visando melhorar as
oportunidades de emprego e renda; Estimular o
desenvolvimento de serviços criativos, micro e
pequenas empresas, e startups por meio do fomento à
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inovação e do incentivo à criação de empresas em
todas as regiões da cidade, especialmente no Centro
de Vitória; Garantir as condições de funcionamento do
SENAI PORTO, que promove a circulação de 1.800
estudantes em formação profissional, e do Museu da
Vale; Ampliar o programa de microcrédito; Iniciar a
construção do novo Mercado da Vila Rubim, conforme
projeto aprovado pelas associações em 2024;
Fortalecer o funcionamento do Mercado da Capixaba
como um novo polo de desenvolvimento, cultura e
turismo em Vitória; Realizar Feiras do Emprego em
parceria com o SINE e empresas privadas para inserir
os moradores de Vitória no mercado de trabalho;
Incentivar o turismo de negócios e o turismo nas
comunidades; Fomentar o turismo de observação,
destacando a Baía das Tartarugas e os Manguezais;
Trabalhar pelo retorno dos cruzeiros marítimos à
cidade de Vitória; Incentivar a realização de festivais
culturais, artísticos e gastronômicos em todas as
regiões; Estimular a cultura da panela de barro e das
paneleiras; Finalizar os estudos para a construção da
Marina Pública de Vitória; Promover a participação de
"food trucks", criando oportunidades e oferecendo
orientação para que pequenos empreendedores se
organizem e aprimorem seus pontos de venda, além
de incentivar a participação de músicos em ruas de
lazer e outros espaços públicos; Promover o
fortalecimento da economia solidária e do artesanato
local como uma estratégia de inclusão social, geração
de emprego e renda, e desenvolvimento sustentável
no Município; Promover o desenvolvimento inclusivo, o
apoio e a valorização às Desfiadeiras de Siri e às
Paneleiras de Goiabeiras.

Luiz Paulo (PSDB)

A vocação de Vitória é uma economia de serviços
especializada, focada na nova economia e no turismo.
Vamos explorar e potencializar as novas economias
alinhadas à sustentabilidade, como a Economia Verde,
a Economia Azul e a Economia Circular. Nosso
objetivo é fomentar as atividades dos ecossistemas
locais e estimular a geração de novos empregos.
Vamos implementar o Programa Municipal de Acesso
a Serviços de Desenvolvimento Empresarial e
Tecnológico, com consultorias, capacitação, serviços
empresariais intensivos em tecnologia, para apoiar a
inovação e o aumento da produtividade dos pequenos
n e g ó c i o s  d e  V i t ó r i a .  V a m o s  a v a n ç a r  n a
desburocratização e agilidade no relacionamento dos
órgãos municipais com as pequenas empresas,
incluindo a simplificação de licenciamento em função
do porte. Precisamos estruturar um programa de
empreendedorismo da base da pirâmide baseado na
construção de redes locais de empreendedores e de
vocações nos bairros populares de Vitória.

Camila Valadão (Psol)

O nosso programa de governo propõe implementar
políticas para integrar esporte, arte, cultura e
desenvolvimento do pensamento crítico nas escolas,
buscando a preservação da memória dos bairros e
promoção da cultura popular. Também vamos
fortalecer a gestão democrática, valorizar as
trabalhadoras da educação, investir na modernização
dos CMEIs e EMEFs, fortalecer a política de Educação
de Jovens e Adultos (EJA) e promover um modelo de
ensino com inclusão e diversidade.

Capitão Assumção (PL)

Avançar na Formação Continuada em serviço para o
Magistério Municipal de forma presencial, com
especialistas nas áreas da educação; Contratação de
segurança privada para garantir a segurança de
estudantes e professores nas escolas municipais;
Melhorar a capacitação dos profissionais do ensino,
incentivando a melhoria de titulação; Discutir com os
profissionais da educação municipal, o programa
Moradia Legal, voltado para o servidor público
municipal ;  Criar um Centro de Atendimento,
especializado no atendimento das demandas de
crianças portadoras de deficiências, disponibilizando
serviços especializados em psicologia, fonoaudiologia,
fisioterapia e terapia ocupacional; Ampliar os espaços
das Escolas Municipais, onde for possível, para a
implantação de bibliotecas que estimulem a leitura dos
alunos da rede municipal de ensino; Incentivar a
formação de clubes de leitura nas escolas para
aumentar gradativamente o nível de leitura dos alunos
da rede municipal de educação; Organizar uma vez ao
ano a Feira Literária Municipal, com a presença de
escritores e escritoras, contação de histórias, presença
de editoras e incentivo à leitura para os estudantes do
município e para a população em geral; Implantar um
Programa de Colônia de Férias com atividades
esportivas e culturais; Expandir o horário de
funcionamento das creches, para atuar em sintonia
com o horário comercial; Aumento da oferta de
creches em tempo integral; Promover o concurso
público de assistente de educação infantil; Qualificar o
conteúdo das atividades extracurriculares ofertadas
nas escolas de educação integral, a fim de garantir
que os alunos de Vitória estejam no mesmo patamar
dos alunos das melhores escolas do mundo; Criar o
Centro de Atendimento Especializado Municipal para
atender as demandas das crianças com deficiências
do munic íp io  de V i tór ia ,  com prof iss iona is
especializados, como psicólogos, fonoaudiólogos,
f i s io te rapeutas  e  te rapeutas  ocupac iona is ;
Implementar contraturnos através de aulas de reforço
e escolinhas de esporte, dança, teatro e tecnologia,
por meio de parcerias, que serão realizados da
seguinte forma: PCD's, vulnerabilidade social e público
geral; Elaboração de grade escolar de contraturno
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planejada com metas claras e que conversem com a
realidade a nível local e global. Por exemplo,
desenvolvimento de soft skill, trabalhos voluntários,
criatividade, empreendedorismo, etc.; Instituir o
programa de aulas de natação em escolas municipais
a fim de zerar número de afogamentos da população
nos próximos anos; Uso de tecnologia para ajudar os
professores e agilizar processos burocráticos sem
perder a eficiência para que esse possam dedicar
mais tempo com planejamento de aula de qualidade;
Investimento em trazer infraestrutura para atividades
extras dos alunos, além de aumentar a qualificação e
apoio aos profissionais da área; Ampliar os Cursos
Pré-Ifes para os alunos do 8º e 9º ano do Ensino
Fundamental, a fim de prepará-los para que estes
tenham a possibilidade de serem alunos do IFES;
Investir nos Jogos Escolares Municipais, para
incentivar a prática do esporte entre os estudantes da
esco la  púb l ica  munic ipa l ,  contando com a
infraestrutura de clubes, escolas particulares, Ifes e
Faculdades de Vitória; Investir na melhoria da
Merenda Escolar de qualidade, balanceada e
organizada pelas nutricionistas da Secretaria Municipal
de Educação, com a apresentação do cardápio
semanal aos alunos e pais; Revisão e atualização do
Piso salarial dos professores;

Du Kawasaki (Avante)

Capacitação Contínua: Implementaremos programas
de formação e capacitação contínua para professores,
com foco em novas metodologias pedagógicas,
tecnologias educacionais e práticas inclusivas.
Avaliação e Currículo: É necessário atualizar e
diversificar o currículo escolar para refletir as
necessidades do século XXI, incluindo habilidades
digitais, pensamento crítico e resolução de problemas.
Também, introduzir  aval iações regulares do
desempenho dos alunos e professores para garantir a
eficácia dos métodos de ensino e promover melhorias
contínuas; Educação Infanti l: Vamos priorizar
investimentos na educação infantil, garantindo que
todas as crianças tenham acesso a pré-escola de alta
qual idade;  Implementaremos programas de
desenvolvimento infantil que promovam o aprendizado
precoce e o desenvolvimento socioemocional;
In f raest rutura e Recursos:  Invest i remos na
modernização das infraestruturas escolares,
garantindo que todas as unidades de ensino tenham
acesso a recursos básicos como bibl iotecas,
laboratór ios de informát ica e equipamentos
audiovisuais; além de priorizar a manutenção e a
segurança dos prédios escolares; Tecnologias
Educacionais: Procuraremos expandir o uso de
tecnologias digitais nas salas de aula, com a inclusão
de lousas digitais, tablets e recursos online.
Ofereceremos treinamentos para professores e alunos
sobre o uso eficaz dessas tecnologias no processo de

aprendizagem; Creches e Escolas que agreguem
ensino gastronômico, tecnológico e turíst ico:
Integraremos as áreas de gastronomia, cultura e
turismo nas creches e escolas da nossa cidade,
promovendo uma educação mais rica e diversificada;
Essa abordagem busca estimular o interesse dos
jovens  nessas  á reas ,  p reparando-os  para
oportunidades futuras e fomentando a valorização da
cultura local.

João Coser (PT)

Ampliar oferta de creche em tempo integral em áreas
de maior vulnerabilidade; Reorganizar o modelo das
escolas de Tempo Integral e ampliar o atendimento;
Criar bolsa a permanência para estimular que
estudantes em situação de vulnerabilidade possam
concluir o Ensino Fundamental e criar programas de
fomento nas áreas de esporte e cultura; Ampliar e
fortalecer ações de enfrentamento ao analfabetismo
de jovens e adultos; Assegurar licença remunerada
aos profissionais da rede para mestrado e doutorado e
implantar política de saúde mental; Integrar ações da
educação, saúde e assistência para estudantes da
Educação Especial

Lorenzo Pazolini (Republicanos)

Concluir a construção da EMEF Paulo Roberto - São
Benedito, EMEF Ronaldo Soares - Resistência, EMEF
São Vicente de Paulo - Centro, EMEF Irmã Jacinta
Ferreira Soares - Romão, CMEI Sebastião Perovano -
Jabour, CMEI Geysla da Cruz Militão - Nova Palestina,
e as reformas em andamento; Cont inuar os
investimentos em modernização das instalações
físicas e tecnológicas das unidades escolares; Ampliar
a educação em tempo integral; Aumentar o percentual
de estudantes alfabetizados até os 7 anos de idade;
Fortalecer e ampliar a participação dos estudantes nos
grêmios estudantis e conselhos de escolas; Garantir
formações no horário de trabalho, possibilitando
construções práticas que fomentem a inclusão de
todas as crianças e estudantes, fortalecendo as
tecnologias assistivas, como o Tix Letramento;
Educação Infantil, Fundamental e EJA: Integrar
currículos focados em STEM (ciência, tecnologia,
engenharia e matemática), com parcerias para trazer
tecnologia e projetos práticos para dentro das salas de
aula; Continuar a climatizar as escolas; Ampliar e
aprimorar os processos de formação e seleção dos
ges to res  esco la res ,  v i sando  amp l ia r  suas
competências em gestão e liderança; Integrar a
robótica na educação infantil para estimular desde
cedo as competências cognit ivas, criativas e
tecnológicas das crianças; Fortalecer a rede
intersetorial para um cuidado mais preciso com nossas
crianças, estudantes e profissionais da educação;
Ampliar o programa Educação Acolhedora, para
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promover a convivência ética e o clima escolar;
Finalizar o concurso público para professores e
nomear os aprovados, inclusive professores da
educação especial, o primeiro concurso voltado para
essa área; Consolidar o acesso universal à internet
para os alunos e professores da rede, incentivando a
pesquisa e a aprendizagem, associada ao uso das
Tecnologias da Informação e da Comunicação (TICs)
na educação; Fortalecer o programa Busca Ativa
Escolar, para enfrentar o abandono escolar, utilizando
as tecnologias disponíveis para garantir que as
crianças concluam o ciclo completo no Ensino
Fundamental, reduzindo a distorção idade/ano de
escolarização; Ampliar os projetos de esporte, música
e cultura nas escolas; Intensificar a capacitação e
qualificação contínua dos profissionais da educação
municipal, utilizando novas tecnologias para uma
prática mais efet iva no processo de ensino-
aprendizagem; Aprimorar os processos administrativos
e pedagógicos das unidades escolares, com metas e
indicadores de resultado do aprendizado a serem
alcançados em cada unidade; Ampliar o acesso das
comunidades aos espaços escolares nos fins de
semana; Ampliar cursos preparatórios nas unidades
de ensino municipal, voltados para a preparação de
jovens para ingresso no IFES; Criar o prêmio "Educar
para Vitória" para alunos e professores, com viagens
pedagógicas, intercâmbios culturais e pedagógicos
internacionais, proporcionando imersões que
valorizem e reconheçam alunos e professores;
Promover ações conjuntas nas áreas de educação,
saúde e assistência, com foco no atendimento integral
das crianças e estudantes públicos da Educação
Especial, bem como daqueles com Transtorno
Opositor Desafiador (TOD) e Transtorno de Déficit de
Atenção e Hiperatividade (TDAH).

Luiz Paulo (PSDB)

Vamos fazer um levantamento detalhado da demanda
por  vagas  em cada reg ião  admin is t ra t i va ,
considerando a faixa etária das crianças. Vamos
investir em infraestrutura, com a construção de novas
escolas e creches, além da adaptação de espaços
existentes. Vamos fazer Vitória voltar a ser a melhor
rede de educação pública municipal do país.

Site: https://esbrasil.com.br/quais-as-principais-

propostas-candidatos-vitoria/
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Filmes e pipoca de graça em cinema na
região serrana do ES
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Josué de Oliveira

Após a exibição dos filmes, haverá uma roda de
conversa para debater os temas dos vídeos. Foto:
Divulgação

O município de Santa Teresa se prepara para receber
a última sessão da Mostra de Cinema Canaã, que
ocorrerá na próxima sexta-feira, 13 de setembro, às
19h, no auditório do Senac. O evento marca o
encerramento de uma série de exibições gratuitas,
todas focadas em temas que celebram a identidade
cultural da cidade e a história da imigração italiana. Na
sessão haverá distribuição de pipoca de graça.

A Mostra de Cinema Canaã foi um dos projetos
selecionados pelo Edi ta l  de Valor ização da
Diversidade Cultural Teresense, com apoio da Lei
Paulo Gustavo. Desde março, o projeto ofereceu ao
público seis exibições, incluindo curtas-metragens
premiados e filmes produzidos ou ambientados em
Santa Teresa.

Além dos filmes, exibidos em uma sala de cinema
criada especialmente para o evento, a sessão contará
com uma roda de conversa conduzida por um
especialista, proporcionando um espaço para
discussões e reflexões sobre as obras. O objetivo é
enriquecer a experiência do público, permitindo uma
compreensão mais profunda dos temas apresentados.
Nesta edição, a convidada é a professora Juliana
Mezzomo, do Instituto Federal do Espírito Santo
(IFES).

Sala de Cinema Canaã

O projeto é uma realização conjunta com o Festival de
Cinema de Santa Teresa (FECSTA) e a Prefeitura
Municipal, em parceria com o Senac Espírito Santo. A
iniciativa se destacou pela importância para a
comunidade, especialmente porque a cidade não
possui uma sala de cinema própria. Dessa forma, a
Mostra de Cinema Canaã promoveu entretenimento e
reforçou a identidade local e a conexão dos moradores
com suas raízes.

Serviço:

Data: 13 de setembro

Horário: 19h

Local: Auditório do Senac em Santa Teresa

Endereço: Rua Bernardino Monteiro, 682, Bairro Dois
Pinheiros, Santa Teresa - ES

Entrada: gratuita

Filmes que serão exibidos: A luta, Antes que vire pó,
Apolo, Bodas, O sonho de Zezinho e Trincheira

Site: https://es360.com.br/diversao/noticia/filmes-e-

pipoca-de-graca-em-cinema-na-regiao-serrana-do-es/
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Piúma: Ifes proíbe alimentar animais
domésticos dentro do Campus (em

Destaques, Pets, Piúma)
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IFES GERAL

Redação

O Ifes Campus Piúma publicou, em 5 de setembro, a
portaria nº 217 que proíbe a oferta de alimentos a
animais domésticos nas dependências do Campus. A
portaria também reforça a proibição do abandono de
animais de qualquer espécie no campus. Estudantes
ou servidores que desrespeitarem essas regras
estarão sujeitos às sanções previstas no Art. 116 da
Lei nº 8.112/1990 e no Código de Ética e Disciplina do
Corpo Discente, conforme aplicável.

Essa medida é mais um esforço do Ifes - Campus
Piúma para enfrentar o problema da presença de
animais domésticos no campus, uma situação que tem
gerado transtornos às atividades administrativas e
acadêmicas, além de levantar preocupações sobre a
segurança de todos, inclusive dos próprios animais,
que correm risco de acidentes e doenças.

Além da publicação da portaria, outras ações foram
tomadas pela gestão do campus:

Todas as informações a respeito dessa situação e
motivos que embasam as tomadas de decisão podem
ser consultados no processo nº 23185.001157/2024-
12 por meio do Sipac.

Confira a portaria: Ifes portaria nº 217

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/piuma-ifes-

proibe-alimentar-animais-domesticos-dentro-do-campus/
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Últimos dias de inscrição no Processo
Seletivo do Ifes

 

CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES - GERAL. Ter, 10 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) está com
inscrições abertas para o processo seletivo de em
cursos técnicos, para começar a estudar em 2025,
mas atenção: o prazo está se esgotando! As
inscrições para os cursos técnicos integrados,
concomitantes e subsequentes vão até o dia 13 de
setembro. Quem se inscreveu e ainda não quitou a
taxa, tem o prazo do dia 17 de setembro para fazer o
pagamento.

O Ifes está oferecendo um total de 4.117 vagas para
ingresso no 1º semestre de 2025, distribuídas em 22
campi em todo o Estado. As oportunidades estão
detalhadas nos editais 53/2024 e 54/2024, publicados
no site oficial: ifes.edu.br/2025 .

A seleção para os cursos técnicos integrados será
realizada por meio de uma prova objetiva no dia 20 de
outubro, enquanto para os técnicos concomitantes e
subsequentes será feita por análise de histórico
escolar.

Detalhes das inscrições:

Período: até 13 de setembro.

Taxa: R$ 85 para o Edital 53/2024 (Técnicos
Integrados) e R$ 65 para o Edital 54/2024 (Técnicos
Concomitantes e Subsequentes). Prazo para quitar a
taxa vai até 17 de setembro.

Quem pode se inscrever:

Técnicos Integrados: Para quem concluiu o ensino
fundamental e deseja cursar o técnico junto com o
ensino médio.

Técnicos Concomitantes: Para quem está no 2º ou 3º
ano do Ensino Médio e deseja cursar o técnico no Ifes
simultaneamente.

Técnicos Subsequentes: Para quem já concluiu o
Ensino Médio e quer apenas o curso técnico.

Vagas por campus:

Alegre

Agroindústria (Integrado) - Integral: 36 vagas

Agropecuária (Integrado) - Integral: 144 vagas

Informática (Integrado) - Integral: 36 vagas

Aracruz

Mecânica (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Mecânica (Concomitante) - Noturno: 40 vagas

Química (Integrado) - Matutino: 80 vagas

Barra de São Francisco

Administração (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Agricultura (Integrado) - Integral: 40 vagas

Cachoeiro de Itapemirim

Eletromecânica (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Eletromecânica (Concomitante) - Noturno: 18 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Matutino: 40
vagas

Informática para Internet (Concomitante) - Noturno: 20
vagas

Mineração (Concomitante) - Noturno: 18 vagas

Cariacica

Administração (Integrado) - Integral: 36 vagas

Logística (Subsequente) - Noturno: 72 vagas

Manutenção de Sistemas Metroferroviários (Integrado)
- Integral: 36 vagas

Portos (Integrado) - Integral: 36 vagas

Portos (Subsequente) - Noturno: 36 vagas

Cefor

Multimeios Didáticos (Subsequente) - modalidade a
distância: 40 vagas
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Centro-Serrano

Administração (Integrado) - Integral: 120 vagas

Agricultura (Integrado) - Integral: 40 vagas

Colatina

Administração (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Edificações (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Matutino: 36
vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Segurança do Trabalho (Subsequente) - Noturno: 32
vagas

Guarapari

Administração (Integrado) - Vespertino: 40 vagas

Comércio (Subsequente) - Noturno: 40 vagas

Eletrotécnica (Integrado) - Vespertino: 32 vagas

Mecânica (Integrado) - Vespertino: 32 vagas

Mecânica (Subsequente) - Noturno: 36 vagas

Ibatiba

Agricultura (Subsequente) - Noturno: 35 vagas

Florestas (Integrado) - Matutino: 80 vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Vespertino: 80 vagas

Itapina

Agropecuária (Integrado) - Integral: 144 vagas

Agropecuária (Subsequente) - Integral: 40 vagas

Alimentos (Integrado) - Integral: 36 vagas

Zootecnia (Integrado) - Integral: 72 vagas

Linhares

Administração (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Administração (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Automação Industrial (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Automação Industrial (Integrado) - Vespertino: 36
vagas

Automação Industrial (Concomitante) - Noturno: 36
vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Montanha

Administração (Integrado) - Integral: 80 vagas

Agropecuária (Integrado) - Integral: 110 vagas

Nova Venécia

Edificações (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Edificações (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Mineração (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Mineração (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Mineração (Concomitante) - Noturno: 40 vagas

Meio Ambiente (Subsequente) - Noturno: 40 vagas

Piúma

Aquicultura (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Aquicultura (Integrado) - Vespertino: 72 vagas

Guia de Turismo (Subsequente) - Noturno: 40 vagas

Pesca (Integrado) - Matutino: 72 vagas

Pesca (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Santa Teresa

Agropecuária (Integrado) - Integral: 120 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Integral: 40
vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Integral: 40 vagas

São Mateus

Eletrotécnica (Integrado) - Matutino: 32 vagas

Eletrotécnica (Concomitante) - Noturno: 36 vagas

Mecânica (Integrado) - Matutino: 64 vagas

Mecânica (Concomitante) - Noturno: 36 vagas
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Serra

Automação Industrial (Concomitante) - Noturno: 32
vagas

Informática (Concomitante) - Noturno: 40 vagas

Informática para Internet (Integrado) - Matutino: 36
vagas

Mecatrônica (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Venda Nova do Imigrante

Administração (Integrado) - Matutino: 96 vagas

Agroindústria (Integrado) - Matutino: 96 vagas

Viana

Logística (Integrado) - Vespertino: 70 vagas

Vila Velha

Biotecnologia (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Química Ambiental (Integrado) - Matutino: 40 vagas

Química (Concomitante) - Vespertino: 40 vagas

Vitória

Edificações (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Edificações (Subsequente) - Matutino: 40 vagas

Eletrotécnica (Integrado) - Matutino: 32 vagas

Eletrotécnica (Integrado) - Vespertino: 32 vagas

Eletrotécnica (Concomitante) - Noturno: 16 vagas

Estradas (Integrado) - Vespertino: 36 vagas

Estradas (Concomitante) - Matutino: 40 vagas

Geoprocessamento (Subsequente) - Noturno: 40
vagas

Mecânica (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Mecânica (Concomitante) - Vespertino: 18 vagas

Mecânica (Concomitante) - Noturno: 36 vagas

Meio Ambiente (Integrado) - Matutino: 36 vagas

Metalurgia (Concomitante) - Vespertino: 16 vagas

Metalurgia (Concomitante) - Noturno: 32 vagas

Segurança do Trabalho (Subsequente) - Noturno: 40
vagas

Site: https://conexaosafra.com/geral/ultimos-dias-de-

inscricao-no-processo-seletivo-do-ifes/
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Alunos do ES criam aplicativo que ajuda a
identificar câncer de mama

 

RÁDIO ESPÍRITO SANTO AM 1160 / ES - MANHÃ 1160. Ter, 10 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/11/RDIOESPRITOS

ANTOAM1160ES-07.42.50-07.44.26-1726065930.mp3
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Membros do Conselho Consultivo do Parque
Estadual Paulo César Vinha (PEPCV) e da

Área de Proteção Ambiental de Setiba
(APAS) tomam posse

 

IEMA / ES. Ter, 10 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Os novos membros do Conselho Consultivo do Parque
Estadual Paulo César Vinha (PEPCV) e da Área de
Proteção Ambiental de Setiba (APAS) tomaram posse
nesta terça-feira (10), em Guarapari. O conselho conta
com a participação de representantes de órgãos
públicos e da sociedade civil e terá mandato até 2026.

O Conse lho  é  o  p r inc ipa l  i ns t rumento  de
relacionamento entre a Unidade de Conservação e a
sociedade, v isando a promover uma gestão
compart i lhada do PEPCV e da APAS, com
participação social. Fazem parte representantes das
seguintes instituições públicas e setores da sociedade
civil:

- Instituto Estadual de Meio Ambiente e Recursos
Hídricos (Iema)

- Instituto Chico Mendes de Conservação da
Biodiversidade (ICMBio)

- Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes)

- Capitania dos Portos do Espírito Santo

- Companhia Espírito Santense de Saneamento
(Cesan)

- Corpo de Bombeiros Militar do Espírito Santo
(CBMES)

- Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Guarapari

- Secretaria Municipal de Turismo, Empreendedorismo
e Cultura de Guarapari

- Secretaria Municipal de Análise e Aprovação de
Projetos de Guarapari

- Secretaria Municipal da Fazenda de Guarapari

- Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Vila Velha

- Associação de Moradores de Grande Setiba

- Associação de Moradores de Setiba Ville

- Representantes de Ongs da Região: Sociedade
Gaya Religare e Associação Ecológica Força Verde

- Setor empresarial

- Setor Imobiliário

- Setor de comércio e turismo.

Informação à Imprensa: Assessoria de Comunicação
do Iema

Karolina Gazoni

(27) 3636-2591/ 99977-1012

k a r o l i n a . b i s s o l i @ i e m a . e s . g o v . b r /
c o m u n i c a c a o . i e m a @ g m a i l . c o m  I n s t a g r a m :
@meioambientees Facebook: Meio Ambiente ES

Linkedin: Iema

Site: https://iema.es.gov.br/Notícia/membros-do-

conselho-consultivo-do-parque-estadual-paulo-cesar-

vinha-pepcv-e-da-area-de-protecao-ambiental-de-setiba-

apas-tomam-posse
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Boa Noite ES - Destaques
 

TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - BOA NOITE ES. Ter, 10 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/10/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-18.43.13-18.44.03-1726008323.mp4
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Oportunidade de curso técnico no Ifes
 

TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - BOA NOITE ES. Ter, 10 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/10/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-18.53.51-18.55.54-1726008522.mp4
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Ifes tem mais de 500 vagas de curso técnico
disponíveis

 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - BOA NOITE ES. Ter, 10 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Mario Cezar dos Santos Júnior, professor Luciano
Lorenzoni, diretor de ensino do Ifes Vitória

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/10/TVGAZETAAFGL

OBOES-18.54.59-18.57.02-1726009534.mp4
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação (Estado)
 

INFORME CAPIXABA. Qua, 11 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O projeto "Robótica para todos" é desenvolvido por
meio do Edital Tecnova II.

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a

Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a
sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de
parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
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disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Fonte: Samantha Nepomuceno/ Texto de Rafaela
Aguiar

Site: https://informecapixaba.com.br/projeto-apoiado-

pela-fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-

acessivel-de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/

267

https://informecapixaba.com.br/projeto-apoiado-pela-fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
https://informecapixaba.com.br/projeto-apoiado-pela-fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
https://informecapixaba.com.br/projeto-apoiado-pela-fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/


Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação
 

FA NOTÍCIAS ONLINE / ES - ESTADUAL. Qua, 11 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da . Redação

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
essencial para a criação do projeto: "a Fapes
possibilitou a realização do projeto em toda a sua

amplitude, desde a criação dos cursos até a execução
de provas de conceito e a formação de parcerias com
escolas e prefeituras", declarou Marco Antonio Leite.
Ele contou ainda que trabalharam com escolas
municipais para testar os cursos e que tiveram grande
satisfação com o resultado, pois despertou grande
interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em escolas.
"Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar aula em
Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas às
escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.
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Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/projeto-apoiado-pela-

fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-

de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
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Hemoes em Vitória, informa sobre
atendimento neste domingo (15)
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A direção do Hemocentro do Espírito Santo (Hemoes)
em Vitória, informa que não haverá expediente na
unidade neste domingo (15),  em vir tude do
desligamento programado da Subestação de energia
elétrica central do Hemocentro Coordenador, para
manutenção preventiva. O procedimento será
realizado pela Hucam/UFES.

O atendimento será retomado na segunda-feira (16),
em horário normal, das 07h às 19h, com cadastro de
reserva até as 18h20.

O Hemocentro de Vitória está localizado na Avenida
Marechal Campos, 1.468, Maruípe.

O atendimento é por livre demanda e o cidadão que
desejar poderá realizar a doação de sangue, por meio
de agendamento on-line no https://hemoes.es.gov.br

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Sesa

Syria Luppi / Luciana Almeida / Danielly Campos /
Thaísa Côrtes / Ana Cláudia dos Santos

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência

enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
essencial para a criação do projeto: "a Fapes
possibilitou a realização do projeto em toda a sua
amplitude, desde a criação dos cursos até a execução
de provas de conceito e a formação de parcerias com
escolas e prefeituras", declarou Marco Antonio Leite.
Ele contou ainda que trabalharam com escolas
municipais para testar os cursos e que tiveram grande
satisfação com o resultado, pois despertou grande
interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em escolas.
"Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar aula em
Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas às
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escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Site: https://es1.com.br/hemoes-em-vitoria-informa-

sobre-atendimento-neste-domingo-15/
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação
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Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
essencial para a criação do projeto: "a Fapes
possibilitou a realização do projeto em toda a sua
amplitude, desde a criação dos cursos até a execução
de provas de conceito e a formação de parcerias com

escolas e prefeituras", declarou Marco Antonio Leite.
Ele contou ainda que trabalharam com escolas
municipais para testar os cursos e que tiveram grande
satisfação com o resultado, pois despertou grande
interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em escolas.
"Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar aula em
Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas às
escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto
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O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/projeto-apoiado-pela-fapes-cria-

cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-de-robotica-

para-todos-niveis-de-formacao/
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação
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Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a
sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de

parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto
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O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Site: https://sitebarra.com.br/v8/projeto-apoiado-pela-

fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-

de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
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[Eleições 2024] Ferraço aposta em mais
cursos de capacitação gratuitos em

Cachoeiro
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O candidato a prefeito de Cachoeiro de Itapemirim ,
Theodorico Ferraço (PP), apresentou uma proposta
para ampliar a oferta de cursos de capacitação
profissional no município. A iniciativa visa potencializar
a inclusão produtiva e preparar melhor a população
para o mercado de trabalho, especialmente os
beneficiários do Bolsa Família.

Ferraço planeja uma expansão significativa na oferta
de cursos de capacitação profissional em parceria com
instituições renomadas como o Sistema S (SENAI,
SENAC, e SESC) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (IFES).

"Acreditamos que a educação e a capacitação são
ferramentas essenciais para promover a inclusão
social e econômica. Nossa meta é oferecer uma ampla
gama de cursos que preparem nossos cidadãos para
os desafios do mercado de trabalho", afirmou Ferraço.

Um dos principais focos da proposta é a inclusão
produtiva dos beneficiários do Bolsa Família. Ferraço
pretende cr iar  programas especí f icos para
proporcionar a essas pessoas acesso a treinamentos
que facilitem sua inserção no mercado de trabalho.
Isso incluirá cursos técnicos, profissionalizantes e de
aperfeiçoamento, cobrindo diversas áreas de atuação.

Parcerias e Ações

A proposta de Ferraço envolve a colaboração estreita
com o Sistema S e o IFES para garantir que os cursos
oferecidos sejam de alta qualidade e atendam às
demandas do mercado. Além disso, haverá esforços
para criar novas parcerias com empresas locais e
instituições para ampliar a oferta de cursos de
capacitação e garantir que os participantes possam
encontrar oportunidades de emprego ao concluir suas
formações.

"Queremos que cada cidadão tenha a chance de se
desenvolver e encontrar uma posição no mercado de
trabalho que corresponda às suas habilidades e
asp i rações .  Com mais  cursos  e  me lhores
oportunidades, podemos criar um futuro mais
promissor para todos", concluiu Ferraço.

Fonte: assessoria do candidato

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/eleicoes-

2024-ferraco-aposta-em-mais-cursos-de-capacitacao-

gratuitos-em-cachoeiro/
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Mercado de trabalho: Ferraço aposta na
ampliação de cursos de capacitação

profissional gratuito em Cachoeiro (Cidades)
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O candidato a prefeito de Cachoeiro de Itapemirim,
Theodorico Ferraço (PP), apresentou uma proposta
posit iva para ampliar a oferta de cursos de
capacitação profissional no município. A iniciativa visa
potencializar a inclusão produtiva e preparar melhor a
população para o mercado de trabalho, especialmente
os beneficiários do Bolsa Família.

Ferraço planeja uma expansão significativa na oferta
de cursos de capacitação profissional em parceria com
instituições renomadas como o Sistema S (SENAI,
SENAC, e SESC) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (IFES). "Acreditamos que a educação e a
capacitação são ferramentas essenciais para
promover a inclusão social e econômica. Nossa meta
é oferecer uma ampla gama de cursos que preparem
nossos cidadãos para os desafios do mercado de
trabalho", afirmou Ferraço.

Um dos principais focos da proposta é a inclusão
produtiva dos beneficiários do Bolsa Família. Ferraço
pretende cr iar  programas especí f icos para
proporcionar a essas pessoas acesso a treinamentos
que facilitem sua inserção no mercado de trabalho.
Isso incluirá cursos técnicos, profissionalizantes e de
aperfeiçoamento, cobrindo diversas áreas de atuação.

Parcerias e Ações

A proposta de Ferraço envolve a colaboração estreita
com o Sistema S e o IFES para garantir que os cursos
oferecidos sejam de alta qualidade e atendam às
demandas do mercado. Além disso, haverá esforços
para criar novas parcerias com empresas locais e
instituições para ampliar a oferta de cursos e garantir
que os participantes possam encontrar oportunidades
de emprego ao concluir suas formações.

A ampliação dos cursos de capacitação visa
proporcionar aos cidadãos de Cachoeiro de Itapemirim
não apenas habilidades técnicas, mas também a
confiança necessária para buscar e conquistar
melhores oportunidades de emprego. Ferraço acredita
que investir na formação profissional é um passo
crucial para o desenvolvimento econômico e social da
cidade.

"Queremos que cada cidadão tenha a chance de se
desenvolver e encontrar uma posição no mercado de
trabalho que corresponda às suas habilidades e
asp i rações .  Com mais  cursos  e  me lhores
oportunidades, podemos criar um futuro mais
promissor para todos", concluiu Ferraço.

Por: Assessoria de Ricardo Ferraço

Site: https://informecapixaba.com.br/mercado-de-

trabalho-ferraco-aposta-na-ampliacao-de-cursos-de-
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TC..

REFLEXÃO DO DIA!

Nunca pare de prospectar. O sucesso é construído
com constância e atitude!

CARROS CHINESES

A conta é a seguinte: 72.476 veículos chineses foram
comercializados no Brasil de janeiro a agosto e ainda
restam 81.700 em estoque, seja em concessionárias,
pátios ou mesmo em portos. No ritmo de vendas atual,
é estoque para nove meses! Os dados foram
apresentados pela Anfavea, a Associação Nacional
dos Fabricantes de Veículos Automotores. A
discussão agora é a seguinte: O que será feito com
tantos carros?

ENCONTRO DE

INDICAÇÃO GEOGRÁFICA

O Encontro de Indicação Geográfica com a Rede
Federal, realizado de 4 a 6 de setembro no auditório
do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) em
Venda Nova do Imigrante, foi  um marco no
fortalecimento do agroturismo e na promoção de
produtos capixabas com Indicação Geográfica (IG). O
evento reuniu produtores, especialistas e entidades do
setor, proporcionando um ambiente de trocas de
conhecimentos e incentivos à inovação. Dentre os
destaques, os produtores de cachaça do norte
capixaba das seguintes marcas: Cachoeira da Onça e
GG.

PENSAMENTO

Acredite em si mesmo e você será imparável!

CONTATOS

Participe da coluna enviando o seu recado para o e-
mail [email protected] , ou para o celular 9.9796.0906
(WhatsApp).

Site: https://tconline.com.br/gente-negocios-por-

marcelo-santa-rosa-edicao-7577/
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Nossa candidata favorita | Shymenne de
Castro, a vice preferida para a reeleição de

Euclerio Sampaio em Cariacica/ES
 

DON OLEARI / ES. Qua, 11 de Setembro de 2024
IFES GERAL

By  Don Oleari

Quem somos | [email protected]

Nossa candidata favorita

NEC = Nota do Editor Chefão, Don Oleari |

Antes da escolha, nós dizíamos sempre, Ronaldo e eu
: em cada 11 nomes, 15 são candidatos a vice-prefeito
de Euclerio Sampaio em Cariacica/ES .

Sem dúvida de sombra, ser Vice de Euclerio foi a
posição mais desejada em Cariacica. E a gente
sempre completava, nos divertindo:

"Até eu, que sou mais bobo, mais véi e mais fei,
gostaria de ser vice do Euclerio Sampaio".

De todos os nomes possíveis e outros "oferecidos",
nós dois sempre apostamos. A vice de Euclerio -
dizíamos - vai ser uma mulher e essa mulher tem
nome. Ela se chama Shymenne de Castro. Acertamos.
Só não degustamos ainda as puro malte que
combinamos se nossa aposta fosse confirmada (Don
Oleari).

Coluna

AQUI CARIACICA | GRANDE VITÓRIA/ES

Ronaldo Chagas Vieira

Nossa candidata favorita

Conf i rmando o favor i t ismo antecipadamente
anunciado pelo Don Oleari Portal de Notícias,
Shymenne Benevicto de Castro (PSB) é a candidata a
vice-prefeita na chapa de Euclério Sampaio (MDB)
para a reeleição à Prefeitura de Cariacica.

A mesma convenção conjunta dos 15 partidos que
apoiam a reeleição de Euclério corroborou a escolha
do atual prefeito.

Com um perfil altamente técnico, Shymenne tem
graduação em Ciências Contábeis, especializações

em Contabilidade e Auditoria Pública, Gestão Pública
e MBA em Liderança em Gestão Pública.

É sua primeira eleição, a pedido do próprio Euclério.
Filiada ao PSB, partido do governador do Espírito
Santo, Shymenne confirmou que sua filiação ao
partido foi feita "a pedido do próprio prefeito".

Essa é uma configuração corrente em muitos
municípios, onde o PSB figura na vice para pavimentar
a candidatura a senador do atual governador do ES.

Ela enfatizou que o PSB não é um partido radical e
expressou sua admiração pessoal pelo governador do
Estado do ES.

O Partido Socialista Brasileiro (PSB) teve prioridade na
indicação da vice de Euclério devido ao grande volume
de investimentos que o Governo do Estado tem
direcionado ao município, justificando a escolha do
prefeito em prestigiar seu principal aliado.

Euclério Sampaio frequentemente menciona a parceria
com o governo estadual em suas ordens de serviço.

Historicamente, o PSB tem buscado arranjos políticos
ao longo do tempo, como a eleição de Paulo Hartung
ao governo do Espírito Santo em 2002.

Nossa candidata favorita

Atualmente, Shymenne é contadora efetiva da
Secretaria de Finanças de Cariacica , onde conquistou
a confiança e preferência do prefeito para compor a
chapa.

Com forte popularidade e l iderando todas as
pesquisas, Euclério Sampaio teve a liberdade de
escolher sua vice. Desde o início do ano, o prefeito
vinha preparando Shymenne para assumir essa
posição, e ela tem cumprido todas as etapas do
calendário eleitoral sob sua orientação.

É importante destacar que esta é a primeira eleição de
Shymenne e ela está entusiasmada com o processo
eleitoral. Na feira livre de Cariacica Sede foi bem
recebida pelo público, que a reconheceu e parou para
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tirar fotos com ela.

Shymenne afirmou que sua vida é pautada pela
legalidade e orientação técnica em todas as suas
decisões e que não reverteria nada do que fez
profissionalmente.

A decisão mais significativa que tomou recentemente
foi entrar na política, convencida pelo prefeito Euclério
Sampaio. No início de sua carreira no serviço público,
a imatur idade desacelerou seu processo de
desenvolvimento, mas ela considera que a experiência
com o trabalho do dia a dia foi a melhor escola.

Na coligação "Certeza de uma Cariacica Cada Vez
Melhor" , Shymenne destacou que na vida pública é
essencial gostar de pessoas, buscar parcerias e atuar
nas áreas sociais.

Quando questionada sobre a possibilidade de disputar
outros cargos no futuro, Shymenne afirmou a este
colunista:

"Estarei à disposição de Euclério Sampaio durante os
quatro anos de mandato, buscando o melhor para
Cariacica e suas comunidades".

Ela acredita que o município está no caminho certo e
deve continuar atraindo empresas, cuidando dos
bairros e suas comunbidades, e integrando as regiões
para um desenvolvimento estrutural.

Além disso, enfatizou a importância de cuidar dos
servidores, que são a ponta do atendimento.

Nossa candidata favorita

Opiniões

O servidor aposentado Omar Santos demonstrou
entusiasmo em votar em uma servidora efetiva com
vasto conhecimento técnico.

O professor do Ifes, Eder Amaro , aliado de longa data
de Euclério, afirmou que a escolha da vice foi um "gol
de placa":

"O município só tem a ganhar", disse Eder.

Outra servidora, Fátima Machad o, expressou sua
empolgação em votar numa chapa "que conta com
uma colega de trabalho".

E d i ç ã o ,  D o n  O l e a r i  -  [ e m a i l   p r o t e c t e d ]  |
h t t p s : / / t w i t t e r . c o m / d o n o l e a r i

http://www.facebook.com/oswaldo.oleariouoleare -

Mimoso do Sul depois da tragédia: Prefeito Peter
Nogueira da Costa tem contas rejeitadas pelo TCU |
Obras sem placas | Cadê os R$ 90 milhões que
estavam aqui?

Kleber Frizzera | Porto do Sol, um farol em Jardim de
Camburi

Vereadora Caça Marajás, Márcia Cypriano Assad:
denúncia de gratificações abusivas de servidora das
Licitações Renata Santos

Brasil fecha Paralimpíada no Top 5

Vitória 473 anos | Memória Capixaba, do grupo Fábio
Pirajá no Facebook, em linha com Don Oleari Portal de
Notícias

© 2024 - Don Oleari .Todos os direitos reservados.

Site: https://donoleari.com.br/nossa-candidata-favorita/
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MARCELOS SANTA ROSA

Representando o Ifes, Maiza Zanoni Marroque e
Marina Ribeiro Sardinha presentearam o governador
Renato Casagrande com um exemplar da cachaça GG
durante o Encontro de Indicação Geográfi ca com a
Rede Federal, em Venda Nova do Imigrante.

REFLEXÃO DO DIA!

Nunca pare de prospectar. O sucesso é construído
com constância e atitude!

CARROS CHINESES A conta é a seguinte: 72.476
veículos chineses foram comercializados no Brasil de
janeiro a agosto e ainda restam 81.700 em estoque,
seja em concessionárias, pátios ou mesmo em portos.
No ritmo de vendas atual, é estoque para nove meses!

Os dados foram apresentados pela Anfavea, a
Associação Nacional dos Fabricantes de Veículos
Automotores.

A discussão agora é a seguinte: O que será feito com
tantos carros?

ENCONTRO DE INDICAÇÃO GEOGRÁFICA O
Encontro de Indicação Geográfica com a Rede
Federal, realizado de 4 a 6 de setembro no auditório
do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) em
Venda Nova do Imigrante, foi  um marco no
fortalecimento do agroturismo e na promoção de
produtos capixabas com Indicação Geográfica (IG). O
evento reuniu produtores, especialistas e entidades do
setor, proporcionando um ambiente de trocas de
conhecimentos e incentivos à inovação. Dentre os
destaques, os produtores de cachaça do norte
capixaba das seguintes marcas: Cachoeira da Onça e
GG.

Os parabéns de hoje vão para Maria Clara Pedroso da
Silva, que aniversariou no dia 9 de setembro. Votos de
felicidades e sucesso

PENSAMENTO Acredite em si mesmo e você será
imparável!
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500 Vagas para estudar no Ifes
 

TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Qua, 11 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/11/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-12.51.55-12.55.23-1726071171.mp4
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Iema e Ifes Vila Velha assinam acordo para
instalação de estação de monitoramento da

qualidade do ar e ações de educação
ambiental

 

IEMA / ES. Qua, 11 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O Instituto Estadual de Meio Ambiente e Recursos
Hídricos (Iema) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes) de Vila Velha assinaram, nesta quarta-
feira (11), um acordo de cooperação técnica. A
parceria visa à instalação de uma estação de
monitoramento da qualidade do ar no campus e o
desenvolvimento de ações e atividades de educação
ambiental entre as instituições.

O diretor-técnico do Iema, Gilberto Sipioni, destacou a
importância da parceria. "A estação é um instrumento
de suma importância, principalmente diante do
momento histór ico que vivemos de secas e
queimadas, em que se faz ainda mais necessário o
monitoramento da qualidade do ar. Além disso, ela
será acessível para visitas técnicas e parcerias de
pesquisas da comunidade acadêmica", disse.

O coordenador de Qualidade do Ar do Iema, Vinicius
Rocha, reforçou que a nova estação melhora a
cobertura do monitoramento da qualidade do ar na
Grande Vitória. "A instalação desta estação marca a
retomada do monitoramento da qualidade do ar na
região central de Vila Velha, visto que a estação
anteriormente instalada ao lado do Colégio Marista se
encontra desativada desde o ano de 2020", explicou.

Entre as ações relacionadas à Educação Ambiental
que o acordo contempla, está o reconhecimento do
Ifes de Vila Velha como um Centro de Educação
Ambiental (CEA) pelo Iema. "Já temos alguns
campuses do Ifes reconhecidos como CEAs e, ter
mais este, fortalece e potencializa ainda mais a
Educação Ambiental em nosso Estado", comemorou a
gerente de Educação Ambiental do Iema, Anna
Tristão.

"Estamos muito felizes com a parceria. O Iema é um
braço forte na defesa do meio ambiente", afirmou o
diretor geral do Ifes Vila Velha, Diemerson Sacchetto.
O pró-reitor de Extensão do Ifes, Lodovico Ortilied,
também celebrou a parceira. "Parcerias são a
engrenagem que fazem a roda da inovação girar.
Ninguém faz nada sozinho, é preciso juntar valores,

desejos e experiências para evoluir. Estamos muito
felizes com a parceria entre Ifes e Iema", pontuou.

Informação à Imprensa: Assessoria de Comunicação
do Iema

Karolina Gazoni

(27) 3636-2591/ 99977-1012

k a r o l i n a . b i s s o l i @ i e m a . e s . g o v . b r /
c o m u n i c a c a o . i e m a @ g m a i l . c o m  I n s t a g r a m :
@meioambientees Facebook: Meio Ambiente ES

Linkedin: Iema

Site: https://iema.es.gov.br/Notícia/iema-e-ifes-vila-velha-
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Mercado de trabalho: Ferraço aposta na
ampliação de cursos de capacitação
profissional gratuito em Cachoeiro
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Redação

O candidato a prefeito de Cachoeiro de Itapemirim,
Theodorico Ferraço (PP), apresentou uma proposta
posit iva para ampliar a oferta de cursos de
capacitação profissional no município. A iniciativa visa
potencializar a inclusão produtiva e preparar melhor a
população para o mercado de trabalho, especialmente
os beneficiários do Bolsa Família.

Ferraço planeja uma expansão significativa na oferta
de cursos de capacitação profissional em parceria com
instituições renomadas como o Sistema S (SENAI,
SENAC, e SESC) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (IFES). "Acreditamos que a educação e a
capacitação são ferramentas essenciais para
promover a inclusão social e econômica. Nossa meta
é oferecer uma ampla gama de cursos que preparem
nossos cidadãos para os desafios do mercado de
trabalho", afirmou Ferraço.

Um dos principais focos da proposta é a inclusão
produtiva dos beneficiários do Bolsa Família. Ferraço
pretende cr iar  programas especí f icos para
proporcionar a essas pessoas acesso a treinamentos
que facilitem sua inserção no mercado de trabalho.
Isso incluirá cursos técnicos, profissionalizantes e de
aperfeiçoamento, cobrindo diversas áreas de atuação.

Parcerias e Ações

A proposta de Ferraço envolve a colaboração estreita
com o Sistema S e o IFES para garantir que os cursos
oferecidos sejam de alta qualidade e atendam às
demandas do mercado. Além disso, haverá esforços
para criar novas parcerias com empresas locais e
instituições para ampliar a oferta de cursos e garantir
que os participantes possam encontrar oportunidades
de emprego ao concluir suas formações.

A ampliação dos cursos de capacitação visa
proporcionar aos cidadãos de Cachoeiro de Itapemirim
não apenas habilidades técnicas, mas também a
confiança necessária para buscar e conquistar
melhores oportunidades de emprego. Ferraço acredita
que investir na formação profissional é um passo
crucial para o desenvolvimento econômico e social da

cidade.

"Queremos que cada cidadão tenha a chance de se
desenvolver e encontrar uma posição no mercado de
trabalho que corresponda às suas habilidades e
asp i rações .  Com mais  cursos  e  me lhores
oportunidades, podemos criar um futuro mais
promissor para todos", concluiu Ferraço.

Site: https://hojees.com.br/mercado-de-trabalho-ferraco-

na-aposta-ampliacao-de-cursos-de-capacitacao-
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação
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Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a
sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de

parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto
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O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para

isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a
sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de
parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
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com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/projeto-apoiado-pela-

fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-

de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao
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Ferraço propõe cursos gratuitos para
fortalecer mercado de trabalho

 

AQUI NOTÍCIAS ONLINE / ES - ELEIÇÕES 2024. Qua, 11 de Setembro de 2024
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Redação

O candidato a prefeito de Cachoeiro de Itapemirim,
Theodorico Ferraço (PP), apresentou uma proposta
posit iva para ampliar a oferta de cursos de
capacitação profissional no município. A iniciativa visa
potencializar a inclusão produtiva e preparar melhor a
população para o mercado de trabalho, especialmente
os beneficiários do Bolsa Família.

Ferraço planeja uma expansão significativa na oferta
de cursos de capacitação profissional em parceria com
instituições renomadas como o Sistema S (SENAI,
SENAC, e SESC) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (IFES). "Acreditamos que a educação e a
capacitação são ferramentas essenciais para
promover a inclusão social e econômica. Nossa meta
é oferecer uma ampla gama de cursos que preparem
nossos cidadãos para os desafios do mercado de
trabalho", afirmou Ferraço.

LEIA TAMBÉM: Justiça determina o afastamento do
braço direito de Romário em Iúna

Um dos principais focos da proposta é a inclusão
produtiva dos beneficiários do Bolsa Família. Ferraço
pretende cr iar  programas especí f icos para
proporcionar a essas pessoas acesso a treinamentos
que facilitem sua inserção no mercado de trabalho.
Isso incluirá cursos técnicos, profissionalizantes e de
aperfeiçoamento, cobrindo diversas áreas de atuação.

Parcerias e Ações

A proposta de Ferraço envolve a colaboração estreita
com o Sistema S e o IFES para garantir que os cursos
oferecidos sejam de alta qualidade e atendam às
demandas do mercado. Além disso, haverá esforços
para criar novas parcerias com empresas locais e
instituições para ampliar a oferta de cursos e garantir
que os participantes possam encontrar oportunidades
de emprego ao concluir suas formações.

A ampliação dos cursos de capacitação visa
proporcionar aos cidadãos de Cachoeiro de Itapemirim
não apenas habilidades técnicas, mas também a
confiança necessária para buscar e conquistar
melhores oportunidades de emprego. Ferraço acredita
que investir na formação profissional é um passo
crucial para o desenvolvimento econômico e social da

cidade.

"Queremos que cada cidadão tenha a chance de se
desenvolver e encontrar uma posição no mercado de
trabalho que corresponda às suas habilidades e
asp i rações .  Com mais  cursos  e  me lhores
oportunidades, podemos criar um futuro mais
promissor para todos", concluiu Ferraço.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/ferraco-propoe-

cursos-gratuitos-para-fortalecer-mercado-de-trabalho/
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação
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Da Redação

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
essencial para a criação do projeto: "a Fapes
possibilitou a realização do projeto em toda a sua

amplitude, desde a criação dos cursos até a execução
de provas de conceito e a formação de parcerias com
escolas e prefeituras", declarou Marco Antonio Leite.
Ele contou ainda que trabalharam com escolas
municipais para testar os cursos e que tiveram grande
satisfação com o resultado, pois despertou grande
interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em escolas.
"Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar aula em
Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas às
escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.
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Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/projeto-apoiado-pela-fapes-

cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-de-

robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
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IFES Guarapari está com processo seletivo
aberto para cursos técnicos

 

TV GUARAPARI ONLINE / GUARAPARI - NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

IFES Guarapari está com vagas abertas para 5 cursos
técnicos, ao todo são 180 vagas. As inscrições se
encerram amanhã.

Site: https://www.tvguarapari.com/ifes-guarapari-esta-

com-processo-seletivo-aberto-para-cursos-tecnicos-2/

291

https://www.tvguarapari.com/ifes-guarapari-esta-com-processo-seletivo-aberto-para-cursos-tecnicos-2/
https://www.tvguarapari.com/ifes-guarapari-esta-com-processo-seletivo-aberto-para-cursos-tecnicos-2/


Casagrande inaugura polo da Universidade
Aberta Capixaba na Serra

 

JORNAL HORA AGHÁ ONLINE / ES - NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou na manhã desta quinta-feira (12), o 30º polo
da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra. A
unidade faz parte do Sistema Universidade do Espírito
Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria da
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
(Secti), e que funcionará em parceria com a Prefeitura
Municipal. O polo fica localizado na Biblioteca e Centro
Cultural Carlos Corrêa Loyola, no bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados estão a pós-graduação em
Cultura Maker e Educação 4.0, uma especialização
em Gestão em Saúde e o curso de extensão "Música
para Todos". O Campus do Ifes na Serra também
oferecerá um mestrado profissional em Computação
Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação foram ofertadas

8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade.

O diretor-geral da Fames, Fabiano Araújo, também
esteve presente. O evento foi aberto com uma
apresentação dos alunos do projeto "Música para
Todos".

Serviço

Polo UAB/UnAC Serra Endereço: Biblioteca e Centro
Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari, s/n -
Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

foto Hélio Filho/Secom

Site: https://www.horaagha.com.br/casagrande-

inaugura-polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-serra/
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Veneciana vai atuar na novela da Rede
Globo neste sábado (14)
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Redação RNES

A veneciana Julia Meneguetti, 23 anos, vai fazer uma
participação na novela da Rede Globo, às 19h, neste
sábado, dia 14. A atriz entra em cena de "Família é
Tudo", e como é a primeira vez que ela estará na
telinha em nível nacional, a expectativa da atriz é
grande, garante. "Estudei e estudo muito, estar ali vai
ser um grande reconhecimento do meu esforço. Eu
não posso falar, exatamente, sobre a cena, mas
basicamente,  é sobre a discussão de duas
personagens, e, eu estou no meio do conflito", explica.

Júlia mora no Rio de Janeiro há três anos, é formada
pela maior escola de artistas do Brasil, a Faculdade na
Casa das Artes de Laranjeiras (CAL), também faz
curso de dublagem, já fez básico de teatro musical e
também, cursa de interpretação para TV e cinema.

Filha do empresário José Antônio Cezana e Angela
Maria Meneguetti Cezana, a veneciana relata que
sempre teve o sonho de ser atriz. "Eu sou muito
ambiciosa com sonhos, mas acho que o ápice, é
chegar nas telas dos cinemas, fazer com que pessoas
olhem para o trabalho que fiz, e que, de alguma forma
isso mude algo dentro delas", diz.

Para ser aprovada para atuar na participação da
novela, ela não precisou fazer teste. "Encaminhei meu
material para o produtor de elenco e, ele me
selecionou através do vídeo que mandei. É uma
alegria imensa", conta.

Em Nova Venécia, Júlia estudou na Casa-Escola
Montessoriana A Ciranda e no Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes). "A cena já está gravada, agora,
é só aguardar o momento da novela. Frio na barriga,
lógico que vai dar, mas, é de emoção, apesar de já ter
sido gravada, eu não vi a cena ainda, vai ser novidade
para mim", fala.

Quem puder assistir, e prestigiar a veneciana, vai ser
muito válido, afinal de contas, não são todos os dias
que a cidade tem alguém lá na tela. Vai com tudo,
Júlia!

Site: https://redenoticia.es/veneciana-vai-atuar-na-

novela-da-rede-globo-neste-sabado-14/
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Empresários dialogam com os candidatos a
prefeito de Cachoeiro (Notícias)
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Por: Leandro Moreira

Integrantes de grupos empresariais de Cachoeiro de
Itapemirim promoveram evento, na tarde desta quinta-
feira (12), para ouvir as propostas dos candidatos a
prefeito. Todos foram convidados, com exceção do ex-
prefeito Carlos Casteglione (PT).

O encontro aconteceu no auditório da Câmara de
Dirigentes Lojistas (CDL) e cada candidato respondeu
as perguntas formuladas pelo ES em Ação; Messes;
CDL; Associação Comercial, Industrial e de Serviços
(Acisci) e Sindirochas.

De acordo com a organização do evento, Casteglione
seria convidado após resolver a questão do
indeferimento de seu registro de candidatura, o que
aconteceu minutos após o início do diálogo. Vale
ressaltar que, como cabia recurso, a candidatura do
petista não estava suspensa.

Diego Libardi disse que investirá na construção de
novas creches para garantir a universalização da
edução das crianças de 0 a 3 anos de idade.
Comprometeu-se também com a valorização dos
professores, garantindo o piso nacional salarial, e
fazer a formação continuada; além de implantar o
plano de metas para compensar de acordo com o
rendimento.

Quanto à escola em tempo integral, irá invetir na
infraestrutura das escolas e implantar a robótica e
educação financeira nas atividades extra-curriculares.
No meio ambiente, dará foco ao PSA, que é o
Pagamento por Serviços Ambientais.

Irá ainda aumentar o efetivo da Guarda Municipal,
ampliar a quantidade de câmeras de monitoramento e
implantar o botão do pânico no comércio. "Também
criaremos o grupo de elite da Guarda e comprar
drones".

Libardi vai investir em tecnologia, com internet de
qualidade nas comunidades com maior vulnerabilidade
social e desburocratizar os processos para abertura de
empresas. No turismo, fará investimentos públicos
para atrair o capital privado.

O candidato Theodorico Ferraço lembrou que
construiu mais de 50 escolas em Cachoeiro quando foi

prefeito e que vai ampliar, caso eleito. Irá ainda
maniximizar as oportunidades de qualif icação
profissional, expandir a oferta de cursos para o Ifes e
fazer parcerias para garantir o primeiro emprego,
principalmente para o público do Bolsa Família.

Destacou que criará o Comando de Segurança e
Trânsito, criando um cinturão de segurança. Vinte
comandos irão atuar com 40 carros elétricos em
lugares estratégicos, onde precisa de fluidez no
trânsito. Também vai criar novas rotas para tirar os
caminhões de circulação por dentro da cidade.

Ainda no trânsito, pretende construir garagens
verticais, colocar o estacionamento no lado direito da
praça Jerônimo Monteiro e diminuir a calçada na rua
Brahim Seder. Outro destaque é a construção da Apae
2, somente para atedimento à autistas. Anunciou que
fará convênio com o parque ecollógico construído pelo
saudoso empresário Camilo Cola e investirá no
Parque do Itabira.

A candidata Lorena Vasques afirmou que o atual
governo, do qual fez parte, garantiu a universalização
da educação da faixa etária de 4 a 5 anos de idade e
reformou mais de 60 escolas. Na de 0 a 3 anos, o
percentual é de 56,89%, o que ela não considera
realista, já que há mães que não levam as crianças às
creches e/ou optam pelas da iniciativa privada.

Caso eleita, vai ampliar construir mais três escolas nos
bairros BNH, Aeroporto e Gilson Carone, onde há
demanda reprimida. Irá introduzir o empreendedorismo
nas escolas de tempo integral e melhorar a
infraestrutura.

Para o primeiro emprego, vai implantar programa para
indicar estudantes ao mercado de trabalho. Evidenciou
a obras de macrodrenagem, em benefício ao bairro
Nova Brasília, como a maior da história; comprometeu-
se a fazer a macrodrenagem findar o alagamento na
rotatória da Unimed e anunciou o 'IPTU Verde', que
garantirá descontos a cidadãos e empresários que se
u t i l i z a r e m  d e  m e c a n i s m o s  e m  f a v o r  d a
s u s t e n t a b i l i d a d e .

Na segurança, vai ampliar a quantidade de câmeras
de videomonitoramento e tratará "como pessoal" a
celeridade no processo para abertura de novas
empresas, "nem que seja necessária alteração
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legislativa".

O candidato Léo Camargo disse que vai garantir a
autoridade do professor dentro da sala de aula e que a
escola em tempo integral não será uma obrigação, e
sim opcional, a partir de diálogo com os pais.
"Quantidade de horas em uma escola não tem relação
com a qualidade".

Disse ainda que vai incentivar os jovens, ainda cedo
nas escolas, quanto às suas vocações profissionais.
Vai investir em tecnologias para monitoramento do rio
Itapemirim e desassoriar o rio e os córregos.

Quanto ao desenvolvimento, ele afirmou que é
necessário ter boa vontade. Na segurança, vai ampliar
o efetivo da Guarda Municipal; comprar mais viaturas;
restaurar as áreas de convívio; cuidar da iluminação
pública; fazer a Ronda Escolar e reativar o telefone
153.

Integrantes de grupos empresariais de Cachoeiro de
Itapemirim promoveram evento, na tarde desta quinta-
feira (12),

Av. Nossa Senhora da Consolação, 284,

Cachoeiro de Itapemirim - ES

+55 28 99882-7152

emoffnoticiascomercial@gmail.com

Site: https://emoffnoticias.com.br/empresarios-dialogam-

com-os-candidatos-a-prefeito-de-cachoeiro/

295

https://emoffnoticias.com.br/empresarios-dialogam-com-os-candidatos-a-prefeito-de-cachoeiro/
https://emoffnoticias.com.br/empresarios-dialogam-com-os-candidatos-a-prefeito-de-cachoeiro/


Casagrande inaugura polo da Universidade
Aberta Capixaba na Serra, ES
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Foto: Hélio Filho/Secom

O governador do Espírito Santo, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Site:

https://www.valedoitaunas.com.br/artigo/casagrande-

inaugura-polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-

serra-es
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Renato Casagrande inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra
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O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Por Giovani Pagotto e Heliomara Ribeiro Mulullo

Site: https://aimprensaonline.com.br/2024/09/12/renato-

casagrande-inaugura-polo-da-universidade-aberta-

capixaba-na-serra/
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Governo do Estado inaugura polo da
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O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas

8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Por: Giovani Pagotto/ Heliomara Ribeiro Mulullo / Foto:
Hélio Filho/Secom

Site: https://informecapixaba.com.br/governo-do-estado-

inaugura-polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-serra/
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O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas

8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço: Polo UAB/UnAC Serra Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
do Governo

Giovani Pagotto

(27) 98895-0843

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/governo-do-estado-inaugura-

polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-serra/
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra
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Da . Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço: Polo UAB/UnAC Serra Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
do Governo

Giovani Pagotto

(27) 98895-0843

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

[email protected]
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Startup cria cursos com abordagem prática e
acessível de robótica para todos níveis de

formação
 

MOV NEWS / VITÓRIA / ES - COTIDIANO. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

A GainTech, uma startup inovadora no setor de
tecnologia, lançou o projeto "Robótica para Todos",
que visa democratizar o aprendizado de robótica
através de uma abordagem prática e acessível. A
proposta, coordenada pelo professor Marco Antonio
Leite, do Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), integra
conceitos modernos como Inteligência Artificial (IA) e
visão computacional em cursos projetados para alunos
de todos os níveis.

Desenvolvido com o apoio da Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes) e
financiado pelo edital Tecnova II, o projeto se destaca
por sua metodologia inclusiva e alinhada com os
princípios da Educação 4.0. O curso inaugural de 40
horas, que está disponível gratuitamente no YouTube,
oferece uma introdução ao Python e aos fundamentos
da IA para iniciantes. Apesar de ainda não fornecer
certificados, a equipe do projeto está criando um site
para centralizar todos os cursos e disponibilizar
certificados futuros.

"O edital Tecnova II foi fundamental para a evolução
do nosso projeto, proporcionando uma experiência
valiosa em gestão de projetos e marketing, além de
um melhor entendimento da realidade educacional em
escolas públicas", afirmou o professor Leite.

Atualmente, o projeto "Robótica para Todos" oferece
três cursos online: "Robótica Para Iniciantes",
"Sensores e Atuadores" e "Interfaces Gráficas com
PyQt", além de vídeos tutoriais sobre programação em
Python. A GainTech tem expandido suas atividades,
com aulas já realizadas em Aracruz e planejadas para
Colatina e Linhares, sempre com o objetivo de
capacitar professores e alunos.

Rodrigo Varejão, diretor-geral da Fapes, destacou a
importância do investimento público em inovação,
ressaltando que iniciativas como a da GainTech são
essenciais para o desenvolvimento tecnológico do
Espírito Santo. "Os editais da Fapes têm promovido
avanços s igni f icat ivos em setores d iversos,
demonstrando a importância do apoio a startups na

formação de profissionais qualificados nas áreas de
robótica e IA", declarou Varejão.

Para empreendedores e empresas interessadas, o
edital Tecnova III está aberto até o dia 29 de
setembro, oferecendo apoio financeiro de até R$ 400
mil para projetos inovadores. Mais informações e
inscrições podem ser realizadas no site oficial da
Fapes.
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra (-

ESTADUAL)
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IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos

capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".
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Fonte: Noroeste News

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".
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Sesa recebe alunos que criaram aplicativo
para detectar câncer de mama
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IFES GERAL

A Secretaria da Saúde (Sesa) recebeu, nessa quarta-
feira (11), alunos e professores do Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes), do campus Serra, responsáveis pela
criação do aplicativo Breast Cancer Detection , voltado
para a detecção do câncer de mama.

Os alunos formam a equipe intitulada LEDS, que
ganhou em julho deste ano o primeiro lugar geral na
competição Desafio APP , da Escola Avançada de
Tecnologia (EAT), em São Paulo. A competição reuniu
alunos de diferentes estados do País e, como
premiação,  e les conquistaram uma imersão
tecnológica de uma semana no Instituto de Tecnologia
de Massachusetts (MIT), nos Estados Unidos (EUA).

O secretário de Estado da Saúde, Miguel Duarte, foi
responsável por receber a equipe e os agradeceu pela
dedicação aos estudos e por pensar na saúde.

Me enxergo muito numa geração que desafia as
coisas e pensar em saúde é um grande desafio. Vocês
procurarem um diagnóstico para um item que é caro à
saúde, como o câncer. Achar uma forma de antecipar
o diagnóstico é muito bom. Parabenizo a todos vocês.
Obrigado por estudar e por ter alguém que os
influenciam, como pais, familiares, e, principalmente,
os professores de vocês, porque se alguém conseguiu
criar, foi porque teve outro para ensinar , ressaltou o
secretário Miguel Duarte.

O aplicativo Breast Cancer Detection , desenvolvido
pelos alunos, sob coordenação do professor Fidelis
Zanetti de Castro, utiliza inteligência artificial para
identificar nas imagens de biópsia do tecido mamário
áreas em que é provável existir algum tumor. No
Estado, segundo dados do Instituto Nacional de
Câncer (INCA), a estimativa é de 900 novos casos de
câncer de mama por ano.

Durante a reunião, representando o reitor do Ifes, o
professor Lodovico Faria destacou a importância de o
projeto poder ser vinculado ao campo da prática, com
o apoio da Sesa. Estamos muito interessados em
vincular um ambiente real, laboratorial, de um hospital
que tenha uma especialidade em câncer para validar a
solução , salientou.

Miguel Duarte aproveitou a oportunidade para
apresentar aos alunos o Instituto Capixaba de Ensino,

Pesquisa e Inovação em Saúde (ICEPi) e destacou a
viabi l ização do projeto no campo da prática,
especialmente numa parceria junto ao ICEPi.
Queremos aproximá-los do ICEPi, que é a nossa
incubadora tecnológica. Acredito que precisamos
incentivá-los a continuar no caminho que escolheram,
da pesquisa desenvolvimento tecnológico , disse o
secretário.

Estiveram presentes na reunião a subsecretária de
Estado de Atenção à Saúde (respondendo), Carolina
Sanches; o coordenador e o supervisor de Avaliação e
Captação de Novas Tecnologias, do projeto de
Desenvolvimento de Práticas Gerenciais Aplicadas à
Inovação em Saúde (PGiS) do ICEPi, Rafael Duarte e
Tainan Coelho, respectivamente; o professor e
coordenador da equipe LEDS, Fidelis Zanetti de
Castro; e os alunos que compõem a equipe campeã.

Equipe LEDS

A equipe LEDS é composta pelos estudantes Wilsiman
Santos Evangelista Silva, do 1º período do curso de
Bacharelado em Sistemas de Informação; Murilo
Coser Rocha, do 2º ano do curso técnico em
Informática para Internet, integrado ao Ensino Médio;
Vitória Cruz de Aguiar, do 1º ano do curso técnico em
Informática para Internet, integrado ao Ensino Médio;
Samuel Oliveira Benevides Barros, do 3º ano do curso
técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino Médio;
Livia Helena da Silva Estevão Araujo, do 2º ano do
curso técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino
Médio; e Caio Silva Assenção, do 1º ano do curso
técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino Médio,
todos do turno matutino.

A equipe foi coordenada pelo professor Fidelis Zanetti
de Castro. Durante a competição, a equipe campeã
também conquistou a medalha de bronze pela
construção da ideia e prototipagem do aplicativo.
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Sesa recebe alunos que criaram aplicativo
para detectar câncer de mama (Saúde)
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Redação - Folha da Vila

A Secretaria da Saúde (Sesa) recebeu, nessa quarta-
feira (11), alunos e professores do Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes), do campus Serra, responsáveis pela
criação do aplicativo Breast Cancer Detection, voltado
para a detecção do câncer de mama.

Os alunos formam a equipe intitulada LEDS, que
ganhou em julho deste ano o primeiro lugar geral na
competição "Desafio APP", da Escola Avançada de
Tecnologia (EAT), em São Paulo. A competição reuniu
alunos de diferentes estados do País e, como
premiação,  e les conquistaram uma imersão
tecnológica de uma semana no Instituto de Tecnologia
de Massachusetts (MIT), nos Estados Unidos (EUA).

O secretário de Estado da Saúde, Miguel Duarte, foi
responsável por receber a equipe e os agradeceu pela
dedicação aos estudos e por pensar na saúde.

"Me enxergo muito numa geração que desafia as
coisas e pensar em saúde é um grande desafio. Vocês
procurarem um diagnóstico para um item que é caro à
saúde, como o câncer. Achar uma forma de antecipar
o diagnóstico é muito bom. Parabenizo a todos vocês.
Obrigado por estudar e por ter alguém que os
influenciam, como pais, familiares, e, principalmente,
os professores de vocês, porque se alguém conseguiu
criar, foi porque teve outro para ensinar", ressaltou o
secretário Miguel Duarte.

O aplicativo Breast Cancer Detection, desenvolvido
pelos alunos, sob coordenação do professor Fidelis
Zanetti de Castro, utiliza inteligência artificial para
identificar nas imagens de biópsia do tecido mamário
áreas em que é provável existir algum tumor. No
Estado, segundo dados do Instituto Nacional de
Câncer (INCA), a estimativa é de 900 novos casos de
câncer de mama por ano.

Durante a reunião, representando o reitor do Ifes, o
professor Lodovico Faria destacou a importância de o
projeto poder ser vinculado ao campo da prática, com
o apoio da Sesa. "Estamos muito interessados em
vincular um ambiente real, laboratorial, de um hospital
que tenha uma especialidade em câncer para validar a
solução", salientou.

Miguel Duarte aproveitou a oportunidade para
apresentar aos alunos o Instituto Capixaba de Ensino,
Pesquisa e Inovação em Saúde (ICEPi) e destacou a
viabi l ização do projeto no campo da prática,
especialmente numa parceria junto ao ICEPi.
"Queremos aproximá-los do ICEPi, que é a nossa
incubadora tecnológica. Acredito que precisamos
incentivá-los a continuar no caminho que escolheram,
da pesquisa desenvolvimento tecnológico", disse o
secretário.

Estiveram presentes na reunião a subsecretária de
Estado de Atenção à Saúde (respondendo), Carolina
Sanches; o coordenador e o supervisor de Avaliação e
Captação de Novas Tecnologias, do projeto de
Desenvolvimento de Práticas Gerenciais Aplicadas à
Inovação em Saúde (PGiS) do ICEPi, Rafael Duarte e
Tainan Coelho, respectivamente; o professor e
coordenador da equipe LEDS, Fidelis Zanetti de
Castro; e os alunos que compõem a equipe campeã.

Equipe LEDS

A equipe LEDS é composta pelos estudantes Wilsiman
Santos Evangelista Silva, do 1º período do curso de
Bacharelado em Sistemas de Informação; Murilo
Coser Rocha, do 2º ano do curso técnico em
Informática para Internet, integrado ao Ensino Médio;
Vitória Cruz de Aguiar, do 1º ano do curso técnico em
Informática para Internet, integrado ao Ensino Médio;
Samuel Oliveira Benevides Barros, do 3º ano do curso
técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino Médio;
Livia Helena da Silva Estevão Araujo, do 2º ano do
curso técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino
Médio; e Caio Silva Assenção, do 1º ano do curso
técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino Médio,
todos do turno matutino.

A equipe foi coordenada pelo professor Fidelis Zanetti
de Castro. Durante a competição, a equipe campeã
também conquistou a medalha de bronze pela
construção da ideia e prototipagem do aplicativo.
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mama/
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica
para todos níveis de formação (Notícias)

 

ESPOST / VITÓRIA. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Jornalismo

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a

sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de
parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.
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Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Site: https://espost.redees.com.br/projeto-apoiado-pela-

fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-

de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação (Em:
Educação)
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Publicado por: Assessoria de Comunicação

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolvida pela startup GainTech ,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a
sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de
parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
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prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Site: https://radar365.com.br/projeto-apoiado-pela-fapes-

cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-acessivel-de-

robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
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Inauguração do Polo UAB em Serra/ES: Um
Marco na Expansão da Educação Superior

no ES
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IFES GERAL

Na manhã desta quinta-feira (12), o município de Serra
celebrou a inauguração de um novo polo da
Universidade Aberta do Brasil (UAB), um projeto em
parceria com a Universidade Aberta Capixaba (UnAC)
e instituições como IFES, UFES e FAMES. Este novo
polo marca um importante avanço na democratização
do acesso à educação superior no estado, oferecendo
cursos de graduação, pós-graduação e extensão à
população local.

O evento contou com a presença de diversas
autoridades, incluindo o governador do estado, Renato
Casagrande, o prefeito de Serra, Sérgio Vidigal, e o
Secretário de Estado de Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissional, Bruno Lamas. Todos
destacaram o impacto significativo que a chegada
desse polo trará para a região, não só na qualificação
profissional, mas também no desenvolvimento
socioeconômico.

Durante seu discurso, o governador Casagrande
enfatizou a importância de expandir as oportunidades
educac iona is ,  menc ionando  que  "es tamos
capilarizando a oferta de ensino superior em todo o
estado, garantindo que pessoas de todas as idades
tenham a chance de se aperfeiçoar profissionalmente,
seja por meio de cursos de graduação, mestrado ou
doutorado". O governador ressaltou ainda que o novo
polo faz parte de uma rede de 30 polos da UnAC
distribuídos pelo Espírito Santo.

O prefeito Sérgio Vidigal destacou o papel estratégico
do novo polo, especialmente na capacitação de
servidores públicos. "Com esse polo, poderemos
oferecer cursos não só para os moradores de Serra,
mas também para qualificar nossos servidores,
principalmente nas áreas de educação e saúde",
afirmou Vidigal. O prefeito também elogiou a
localização do polo, que funcionará no Centro Cultural
e Biblioteca de Valparaíso, um espaço de fácil acesso
para a população.

Entre os cursos oferecidos no novo polo, destacam-se
duas pós-graduações, com 40 vagas cada: Cultura
Maker e Educação 4.0, em parceria com o IFES, e
Gestão em Saúde, em parceria com a UFES. Além
disso, haverá uma extensão em "Música para Todos",

oferecida pela FAMES, e um mestrado profissional em
Computação Aplicada, com 25 vagas.

O Secretário Bruno Lamas reforçou a importância do
p ro je to  da  UnAC,  que  i n teg ra  o  S i s tema
UniversidadES. "Estamos levando a mão amiga do
governo a mais de 30 municípios, oferecendo
graduação, pós-graduação e mestrado de qualidade,
sempre em parceria com instituições federais. O aluno
sai com um diploma reconhecido pela Universidade
Federal, com a chancela do governo do estado",
destacou Lamas.

Com a inauguração deste polo, o governo do Espírito
Santo reforça seu compromisso com a educação
pública e gratuita, visando a inclusão social e a
promoção de oportunidades de qual i f icação
profissional para todos os capixabas. As inscrições
para os cursos serão abertas por meio de editais
específicos das universidades parceiras, disponíveis
nos sites oficiais da SECTI e das instituições de ensino
envolvidas.

O Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial do
Espírito Santo (Senac-ES) está oferecendo 3 mil
vagas gratuitas para cursos a distância (EAD) em
diversas áreas...

O governador em exercício do Espírito Santo, Ricardo
Ferraço, visitou Iúna na sexta-feira (17) para anunciar
um pacote de investimentos significativos. O evento,
realizado...

Uma Jornada Pela Inovação Uma comitiva da
Microkids Tecnologia Educacional, liderada pela
especialista em educação tecnológica Lisalba
Camargo, iniciou uma imersão de oito dias...

A Secretaria de Políticas Públicas para Mulheres
(Seppom) anunciou a abertura das inscrições para os
primeiros cursos que serão ministrados na Casa da
Mulher...

Site: https://revistaekletica.com.br/inauguracao-do-polo-

uab-em-serra-es-um-marco-na-expansao-da-educacao-

superior-no-es/
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Ferraço quer ampliar cursos gratuitos de
capacitação profissional
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O candidato a prefeito de Cachoeiro de Itapemirim,
Theodorico Ferraço (PP) planeja a expansão na oferta
de cursos de capacitação profissional em parceria com
instituições renomadas como o Sistema S (Senai,
Senac, E Sesc) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes). O objetivo é oferecer mão de obra mais
qualificada ao mercado de trabalho.

Acreditamos que a educação e a capacitação são
ferramentas essenciais para promover a inclusão
social e econômica. Nossa meta é oferecer uma ampla
gama de cursos que preparem nossos cidadãos para
os desafios do mercado de trabalho , afirmou Ferraço.

Um dos principais focos da proposta é a inclusão
produtiva dos beneficiários do Bolsa Família. Ferraço
pretende cr iar  programas especí f icos para
proporcionar a essas pessoas acesso a treinamentos
que facilitem sua inserção no mercado de trabalho.
Isso incluirá cursos técnicos, profissionalizantes e de
aperfeiçoamento, cobrindo diversas áreas de atuação.

A proposta depende de colaboração estreita com o
Sistema S e o Ifes para garantir que os cursos
atendam às demandas do mercado. O candidato
promete esforços para criar novas parcerias com
empresas locais e instituições para ampliar a oferta de
cursos e garantir que os participantes possam
encontrar oportunidades de emprego ao concluir suas
formações.

Queremos que cada cidadão tenha a chance de se
desenvolver e encontrar uma posição no mercado de
trabalho que corresponda às suas habilidades e
asp i rações .  Com mais  cursos  e  me lhores
oportunidades, podemos criar um futuro mais
promissor para todos , concluiu Ferraço.

Saiba mais

CACHOEIRO GEROU MAIS EMPREGOS ATÉ
JULHO DO QUE NO ANO PASSADO INTEIRO

https://www.jornalfato.com.br/emprego/em-sete-
meses-cachoeiro-gera-mais-empregos-que-2023-
inteiro,445357.jhtml

Site: http://www.jornalfato.com.br/politica/ferraco-quer-

amplia-cursos-gratuitos-de-capacitacao-profissional-

,445691.jhtml
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Entrevista EStúdio 360: Professor Nicholas
Trancho é o convidado desta quinta

(Eleições 2024)
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Larissa de Angelo

Nicholas Trancho será o terceiro entrevistado. Foto:
Reprodução/Instagram

O candidato a prefeito de Vila Velha Professor
Nicholas Trancho será o terceiro entrevistado na série
de entrevistas realizada pela Rede Capixaba de
Comunicação, iniciada na última terça-feira (10).

A entrevista será ao vivo, durante 20 minutos, no
programa Estúdio 360 , que vai ao ar de segunda a
sexta-feira ao meio-dia. A participação será reprisada
no Estúdio 360 - 2ª edição, às 18h50, e o conteúdo
também será utilizado no portal ES360 e na Rádio
BandNews ES.

A entrevista será comandada por Antônio Carlos Leite,
Andressa Missio e pelo colunista de política do ES360,
Vitor Vogas.

Quem é Professor Nicholas Trancho?

Tem 34 anos. É graduado em Geografia pela Ufes e
tem pós-graduação em Educação Ambiental e no
Ensino de Geografia e Meio Ambiente. Atualmente, faz
mestrado em Educação em Ciências e suas
Tecnologias no Ifes de Vila Velha. É professor de
Geografia efetivo da Prefeitura de Vila Velha e
também lecionou na rede estadual de ensino (ensino
fundamental, médio e EJA). Já trabalhou como
vendedor externo, assistente administrat ivo,
churrasqueiro, copeiro e garçom. De 2016 a 2020, foi
conselheiro tutelar da região 2 da cidade. Por dois
mandatos, presidiu a Associação de Moradores do
Bairro Araçás. De 2021 a maio deste ano, foi o vice-
presidente da entidade. Em 2018, foi candidato a
deputado estadual pela Rede. Dois anos depois,
concorreu a vereador pelo Podemos (partido de
Arnaldinho). Nos dois casos, não se elegeu. Desde
2023, está filiado ao PSol.

Candidata a vice-prefeito: Artur Depizzol, advogado

Coligação: Federação PSol/Rede vem sem coligação

Patrimônio declarado: R$ 20 mil

Próximas entrevistas

Arnaldinho Borgo: sexta-feira (13/09)

Maurício Gorza: segunda-feira (16/09)

Site: https://es360.com.br/eleicoes-2024/entrevista-

estudio-360-professor-nicholas-trancho-e-o-convidado-

desta-quinta
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Projeto apoiado pela Fapes cria cursos com
abordagem prática e acessível de robótica

para todos níveis de formação
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Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto "Robótica para todos". A proposta foi
desenvolv ida pe la s tar tup GainTech,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a
sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de

parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

Edital Tecnova III está aberto
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O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
insc r i ção  a té  o  d i a  29  de  se tembro ,  no
site www.sigfapes.es.gov.br. Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Site: https://expressocapixaba.com.br/projeto-apoiado-

pela-fapes-cria-cursos-com-abordagem-pratica-e-

acessivel-de-robotica-para-todos-niveis-de-formacao/
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UAB: Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra/ES

 

ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS / ES - NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra
. A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas

8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço: Polo UAB/UnAC Serra Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Site: https://www.espiritosantonoticias.com.br/uab-

governo-do-estado-inaugura-polo-da-universidade-

aberta-capixaba-na-serra-es/
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Incubadora do Ifes oferece capacitação
gratuita (Educação)

 

CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A Incubadora do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), vinculada à Agência de Inovação do Ifes
(Agifes), está com inscrições abertas para o programa
de capacitação de empreendedores inovadores na
modalidade de pré-incubação. O objetivo do edital é
oferecer capacitação e ferramentas necessárias para
impulsionar a criação e inovação, buscando o
for ta lec imento,  apr imoramento da gestão e
desenvolv imento de novos negócios.

As inscrições são gratuitas e podem ser feitas por
m e i o  d o  f o r m u l á r i o  o n l i n e :
https://forms.gle/SqnnPXbH5NPiUUFHA. O processo
será dividido em duas etapas: a primeira chamada vai
até 16 de setembro, já a segunda segue até 16 de
outubro. Serão aceitas inscrições individuais ou de
equipes com até cinco pessoas.

O público-alvo são as pessoas físicas e jurídicas que
queiram iniciar e desenvolver ideias, processos,
projetos e negócios nas áreas sociais, tradicionais,
culturais e de base tecnológica, incluindo: Startups,
Spin-offs,  MEI's,  Associações, Cooperat ivas,
Fundações, ONGs, Empreendimentos Agropecuários,
Negócios de Impacto Socioambiental, inventores,
pesquisadores, trabalhadores informais e afins. A
capacitação terá carga horária total de 120 horas,
sendo realizada no formato virtual.

O edital disponibiliza oportunidades para os Núcleos
Incubadores (NIs) nos seguintes campi do Ifes:
Aracruz, Alegre, Cachoeiro de Itapemirim, Cariacica,
Colatina, Guarapari, Itapina, Linhares, Nova Venécia,
Santa Teresa, São Mateus, Serra, Venda Nova do
Imigrante, Vila Velha e Vitória. A proposta deve
apresentar aderência em uma ou mais áreas de
atuação do NI (conforme o Anexo I do edital) e
também precisa ser indicada uma ordem de
pre fe rênc ia  de  NI  para  o  a tend imento  ao
empreendedor .

Acesse a página de editais da Agifes e confira o
Edital 03/2024 - Pré-Incubação: Capacitação para
Empreendedores Inovadores.

Site: https://conexaosafra.com/educacao/incubadora-do-

ifes-oferece-capacitacao-gratuita/
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Destaques do Gazeta Meio Dia
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/12/TVGAZETAAFGL

OBOES-11.47.24-11.51.10-1726157778.mp4
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Inteligência Artificial: projeto oferece curso
gratuito de robótica no ES
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Redação

Criar cursos de robótica com a abordagem prática e
acessível integrando conceitos modernos como
Inteligência Artificial (IA) e visão computacional para
alunos de todos os níveis de formação é o objetivo do
projeto " Robótica para todos ". A proposta foi
desenvolv ida pe la s tar tup GainTech,  sob a
coordenação do professor de Engenharia Elétrica do
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) da Serra, Marco
Antonio Leite. O trabalho tem apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo
(Fapes), por meio do edital do Tecnova II.

Leia também: Olimpíada Nacional oferece premiação
para alunos do ES; saiba mais

A novidade trazida pelo projeto é a abordagem prática
e acessível da robótica, integrando conceitos
modernos como Inteligência Artif icial e Visão
Computacional com sistemas de robótica móvel, de
forma inclusiva e motivacional,  seguindo as
orientações da Educação 4.0.

"Participar do edital Tecnova II foi uma experiência
enriquecedora, me permitiu ter um conhecimento
fantástico na gestão de projetos, na área de marketing,
gravação de vídeos, escrita de livros, além de poder
conhecer de perto a realidade da educação em
escolas públicas municipais e, com isso, realizar as
adequações do projeto", explicou o professor Marco
Antonio Leite.

O objetivo do "Robótica para todos" é tornar o
aprendizado da robótica mais acessível e também
atender alunos de todos os níveis educacionais. Para
isso, o projeto criou um curso gratuito de 40 horas que
trabalha com Python e a parte inicial da inteligência
artificial para pessoas iniciantes na área. O curso está
disponível no YouTube e ainda não oferece certificado,
mas, de acordo com o professor, a equipe do projeto
está implementando um site para disponibilizar todos
os cursos oferecidos pelo "Robótica para todos",
gratuitos ou não, e assim gerar certificados para os
alunos.

O coordenador conta que o suporte da Fapes foi
e s s e n c i a l  p a r a  a  c r i a ç ã o  d o  p r o j e t o :  " a
Fapes possibilitou a realização do projeto em toda a

sua amplitude, desde a criação dos cursos até a
execução de provas de conceito e a formação de
parcerias com escolas e prefeituras", declarou Marco
Antonio Leite. Ele contou ainda que trabalharam com
escolas municipais para testar os cursos e que tiveram
grande satisfação com o resultado, pois despertou
grande interesse dos alunos com a robótica.

Ao todo, o projeto oferece três cursos on-line. São
eles: "Robótica Para Iniciantes: Descubra o fascinante
mundo da robótica"; "Robótica - Sensores e
Atuadores: Aprenda a conectar e programar sensores
e atuadores em seus projetos de robótica"; e
"Interfaces Gráficas com PyQt: Domine a criação de
interfaces gráficas profissionais com PyQt". Além de
vídeos tutorias no YouTube, com o passo a passo
para o aluno começar a programar algoritmos
(Inteligência Artificial no Python: Explore o poder da
inteligência artificial com Python).

A startup Gain Tech foi impulsionada nos editais da
Fapes Centelha I, Spin Off I e, atualmente, participa
dos editais Tecnova II e 2ª Etapa do Cluster, onde
recebe apoio para dar aula sobre robótica em
escolas. "Já demos aula em Aracruz, agora vamos dar
aula em Colatina e Linhares. Aproveitamos essas idas
às escolas para deixar os kits para a capacitação dos
professores e alunos, e também com intuito de deixar
o curso mais alinhado", disse Marco Antonio Leite.

Para o diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão, o
trabalho executado pela startup, a partir do apoio
recebido da Fundação, reforça que o investimento
público do Governo do Estado em inovação é
fundamental para que os empreendedores coloquem
em andamento novos serviços e produtos que
favorecem o desenvolvimento para o Espírito Santo.

"É gratificante ver que os editais da Fapes voltados
para as startups resultaram em iniciativas em
diferentes setores econômicos atendendo demandas
prioritárias do Estado. A GainTech atua no setor
educacional e os cursos oferecidos desenvolvem
habilidades tecnológicas nas áreas de robótica,
inteligência artificial e visão computacional. São áreas
com grande demanda por profissionais qualificados",
disse Varejão.

O edital Tecnova tem por objetivo promover um
significativo aumento das atividades de inovação e o
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incremento da competitividade das empresas e da
economia do País. Dessa forma, este Edital visa a
apoiar  projetos de inovação,  que envolvam
sign i f ica t ivo  r isco tecno lóg ico assoc iado a
opor tun idades de mercado.

A 3ª edição do Tecnova está aberta com prazo de
inscrição até o dia 29 de setembro, no si te
www.sigfapes.es.gov.br . Cerca de 35 empresas
capixabas com faturamento anual bruto de até R$ 16
milhões serão selecionadas para receberem até R$
400 mi l  cada, além de serem aceleradas e
internacional izadas de forma personal izada.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/inteligencia-

artificial-projeto-oferece-curso-gratuito-de-robotica-no-

es/
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Inscrições para o Ifes estão na reta final
 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Lucas dos Passos: coordenador de ensino

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/12/TVGAZETAAFGL

OBOES-12.27.33-12.31.42-1726158365.mp4
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Alunos do ES criam aplicativo para detectar
câncer de mama
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Redação

A Secretaria da Saúde (Sesa) recebeu, nessa quarta-
feira (11), alunos e professores do Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes), do campus Serra. OS responsáveis pela
criação do aplicativo Breast Cancer Detection , voltado
para a detecção do câncer de mama.

Os alunos formam a equipe intitulada LEDS, que
ganhou em julho deste ano o primeiro lugar geral na
competição "Desafio APP", da Escola Avançada de
Tecnologia (EAT), em São Paulo.

Leia também: Inteligência Artificial: projeto oferece
curso gratuito de robótica no ES

A competição reuniu alunos de diferentes estados do
País e, como premiação, eles conquistaram uma
imersão tecnológica de uma semana no Instituto de
Tecnologia de Massachusetts (MIT), nos Estados
Unidos (EUA).

O secretário de Estado da Saúde, Miguel Duarte, foi
responsável por receber a equipe e os agradeceu pela
dedicação aos estudos e por pensar na saúde.

O aplicativo Breast Cancer Detection , desenvolvido
pelos alunos, sob coordenação do professor Fidelis
Zanetti de Castro, utiliza inteligência artificial para
identificar nas imagens de biópsia do tecido mamário
áreas em que é provável existir algum tumor.

No Estado, segundo dados do Instituto Nacional de
Câncer (INCA), a estimativa é de 900 novos casos de
câncer de mama por ano.

Durante a reunião, representando o reitor do Ifes, o
professor Lodovico Faria destacou a importância de o
projeto poder ser vinculado ao campo da prática, com
o apoio da Sesa.

Miguel Duarte aproveitou a oportunidade para
apresentar aos alunos o Instituto Capixaba de Ensino,
Pesquisa e Inovação em Saúde (ICEPi) e destacou a
viabi l ização do projeto no campo da prática,
especialmente numa parceria junto ao ICEPi.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/alunos-do-es-

criam-aplicativo-para-detectar-cancer-de-mama/
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas

8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço: Polo UAB/UnAC Serra Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
do Governo

Giovani Pagotto

(27) 98895-0843
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Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

comunicacao@secti.es.gov.br
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

JORNAL O RIBANENSE ONLINE / VITÓRIA / ES. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redacão

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

AGORA ES ONLINE / VITÓRIA / ES - GERAL. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

TV CAPARAÓ ONLINE / IÚNA / ES - NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

PORTAL EXTRA / SÃO GABRIEL DA PALHA - GERAL. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Site: https://portalextra.com.br/noticia/11492/governo-

do-estado-inaugura-polo-da-universidade-aberta-

capixaba-na-serra

326

https://portalextra.com.br/noticia/11492/governo-do-estado-inaugura-polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-serra
https://portalextra.com.br/noticia/11492/governo-do-estado-inaugura-polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-serra
https://portalextra.com.br/noticia/11492/governo-do-estado-inaugura-polo-da-universidade-aberta-capixaba-na-serra


Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

ES 24 HORAS / ES - NOTICIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação ES 24 HORAS

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

ALERTA ESPÍRITO SANTO - ÚLTIMAS NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

PORTAL SBN / SÃO MATEUS / ES - NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12/9), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas

8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Últimos dias para se inscrever nas 4 mil
vagas em cursos técnicos do Ifes

 

A GAZETA ONLINE / VITÓRIA / ES - EMPREGOS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Diná Sanchotene

Repórter
/

dsanchotene@redegazeta.com.br

Oportunidade para estudar no Ifes. (Fernando
Madeira)

As inscrições para os cursos técnicos integrados
(Edital  53/2024) e técnicos concomitantes e
subsequentes (Edital 54/2024) do Instituto Federal
do Espírito Santo ( Ifes ) terminam nesta sexta-feira,
dia 13 de setembro. A oferta é de 4.117 vagas,
distribuídas por 22 campi da instituição em todo
Estado. Os alunos não pagam pelos cursos.

O atendimento aos candidatos ocorre no site do Ifes.

Para os cursos técnicos integrados, a taxa de inscrição
é de R$ 85, enquanto que para os técnicos
concomitantes e subsequentes, é de R$ 65. O prazo
para pagamento vai até o dia 17 de setembro. A lista
dos candidatos isentos já está disponível no endereço
eletrônico da inscrição.

A seleção dos estudantes dos cursos técnicos
integrados será feita por meio de prova objetiva, com
40 questões. O exame está agendado para o dia 20 de
outubro.

O processo seletivo para os cursos técnicos
concomitantes e subsequentes será por análise de
histórico.

Os selecionados vão estudar no 1º semestre de 2025.

As regras da seleção prevêem cotas chamadas de
Ações Afirmativas (AA) e têm subdivisões de acordo
com critérios de renda, cor/raça/etnia e pessoas com
deficiência. Segundo o Ifes, os inscritos em vagas de
cota concorrem primeiro para as oportunidades da
ampla concorrência. Se não conseguirem a nota
necessária, então concorrem nas oportunidades de
cotas.

QUEM PODE SE INSCREVER

Os cursos técnicos integrados são voltados para
estudantes que fazem a formação profissional junto
com o ensino médio. Neste caso, é necessário ter
terminado o ensino fundamental.

Os cursos técnicos concomitantes podem ser feitos
por quem ainda está cursando o 2º ou 3º ano do
ensino médio em outra escola e deseja fazer ao
mesmo tempo o curso técnico no Ifes. Já os cursos
técnicos subsequentes são destinados a quem já
concluiu o ensino médio e pretende fazer apenas o
curso técnico no Ifes.

Há ainda os cursos técnicos do Proeja voltados a
pessoas com mais de 18 anos e que não têm o ensino
médio. O edital já foi publicado e os interessados
podem se inscrever a partir do dia 2 de setembro.

Site: https://www.agazeta.com.br/concursos-e-
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Últimos dias para se inscrever nas 4 mil
vagas em curso técnicos do Ifes

 

A GAZETA ONLINE / VITÓRIA / ES - EMPREGOS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Diná Sanchotene

Repórter
/

dsanchotene@redegazeta.com.br

Oportunidade para estudar no Ifes. (Fernando
Madeira)

As inscrições para os cursos técnicos integrados
(Edital  53/2024) e técnicos concomitantes e
subsequentes (Edital 54/2024) do Instituto Federal
do Espírito Santo ( Ifes ) terminam nesta sexta-feira,
dia 13 de setembro. A oferta é de 4.117 vagas,
distribuídas por 22 campi da instituição em todo
Estado. Os alunos não pagam pelos cursos.

O atendimento aos candidatos ocorre no site do Ifes.

Para os cursos técnicos integrados, a taxa de inscrição
é de R$ 85, enquanto que para os técnicos
concomitantes e subsequentes, é de R$ 65. A lista dos
candidatos isentos já está disponível no endereço
eletrônico da inscrição.

A seleção dos estudantes dos cursos técnicos
integrados será feita por meio de prova objetiva, com
40 questões. O exame está agendado para o dia 20 de
outubro.

O processo seletivo para os cursos técnicos
concomitantes e subsequentes será por análise de
histórico.

Os selecionados vão estudar no 1º semestre de 2025.

As regras da seleção prevêem cotas chamadas de
Ações Afirmativas (AA) e têm subdivisões de acordo
com critérios de renda, cor/raça/etnia e pessoas com
deficiência. Segundo o Ifes, os inscritos em vagas de
cota concorrem primeiro para as oportunidades da
ampla concorrência. Se não conseguirem a nota
necessária, então concorrem nas oportunidades de
cotas.

QUEM PODE SE INSCREVER

Os cursos técnicos integrados são voltados para

estudantes que fazem a formação profissional junto
com o ensino médio. Neste caso, é necessário ter
terminado o ensino fundamental.

Os cursos técnicos concomitantes podem ser feitos
por quem ainda está cursando o 2º ou 3º ano do
ensino médio em outra escola e deseja fazer ao
mesmo tempo o curso técnico no Ifes. Já os cursos
técnicos subsequentes são destinados a quem já
concluiu o ensino médio e pretende fazer apenas o
curso técnico no Ifes.

Há ainda os cursos técnicos do Proeja voltados a
pessoas com mais de 18 anos e que não têm o ensino
médio. O edital já foi publicado e os interessados
podem se inscrever a partir do dia 2 de setembro.

Site: https://www.agazeta.com.br/concursos-e-
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Estado inaugura novo polo de ensino
superior e cursos profissionalizantes na Serra

 

JORNAL TEMPO NOVO ONLINE / ES - NOTÍCIAS. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação Jornal Tempo Novo

A partir desta quinta-feira (12) os moradores da Serra
vão passar a contar com um polo da Universidade
Aberta do Brasil (UAB), na Serra. O 30º polo vai
funcionar na Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, em Valparaíso.

A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura da Serra.

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos".

O Campus do Ifes na Serra também oferecerá um
mestrado profissional em Computação Aplicada.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o

compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.
"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Site: https://www.portaltemponovo.com.br/estado-
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

HOJE ES ONLINE - ESTADO. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço: Polo UAB/UnAC Serra Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
do Governo

Giovani Pagotto

(27) 98895-0843

Assessoria de Comunicação da Secti

Heliomara Ribeiro Mulullo

(27) 3636-1806

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/governo-do-estado-inaugura-
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

PORTAL JORNAL DO NORTE / SÃO MATEUS / ES - POLÍTICA E GOVERNO. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da Redação

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra

Endereço: Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa
Loyola, Av. Guarapari, s/n - Valparaíso, Serra - ES

Contato: (27) 3318-9293
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Governo do Estado inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

 

CIDADE NA REDE / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES - GERAL. Qui, 12 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Cidade na Rede

O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".

Serviço:

Polo UAB/UnAC Serra
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Contato: (27) 3318-9293
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Denúncia de racismo marca jogos estudantis
em Colatina
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Nesta quinta-feira (12), um episódio lamentável de
racismo marcou os Jogos Estudantis Colatinenses
(JEC). Durante a partida entre o Colégio Marista e o
Ifes Campus Itapina, uma mãe de um dos estudantes
veio a público para denunciar que seu filho foi alvo de
insultos racistas vindos da torcida adversária. O
episódio causou grande comoção, tanto pela
gravidade das ofensas quanto pelo contexto esportivo,
que deveria promover integração e respeito.

Em uma nota divulgada nas redes sociais, a mãe do
aluno expressou sua profunda indignação, afirmando
que o comportamento discriminatório foi extremamente
doloroso para o filho e sua família. Ela ressaltou que o
racismo, em qualquer circunstância, é inaceitável,
especialmente em eventos escolares. "É inadmissível
que em um espaço que deveria ser de celebração do
esporte e da convivência saudável entre os jovens, se
perpetuem atitudes tão preconceituosas", afirmou. A
mãe sofreu a exigências rigorosas dos responsáveis
??e pediu que medidas preventivas sejam impostas
para evitar que situações semelhantes ocorram

A resposta das instituições envolvidas foi imediata. O
Ifes Campus Itapina, colégio dos torcedores acusados
??de racismo, emit iu um comunicado of ic ial
repudiando o ocorrido. A instituição destacou que
preza pelos valores de inclusão, respeito e igualdade,
e que já está apurando o caso internamente para
identif icar os envolvidos e tomar as medidas
preventivas.

A solidariedade não se l imita às insti tuições
diretamente envolvidas. Outras escolas participantes
dos Jogos Estudantis, como o Colégio Passionista
João XXIII, se manifestaram publicamente em apoio à
vítima, cobrando que os organizadores do evento
adotassem ações firmes para prevenir e combater o
racismo nas futuras competições.

O caso segue em investigação pelas instituições
envolvidas e pelos órgãos competentes, que buscam
uma solução justa e medidas concretas para prevenir
novas ocorrências de racismo em ambientes
escolares.

© 2019/2021 ES FALA

Site: https://www.esfala.com.br/2024/09/14/grave-

denuncia-de-racismo-marca-jogos-estudantis-em-

336

https://www.esfala.com.br/2024/09/14/grave-denuncia-de-racismo-marca-jogos-estudantis-em-colatina/
https://www.esfala.com.br/2024/09/14/grave-denuncia-de-racismo-marca-jogos-estudantis-em-colatina/


ES FALA / VITÓRIA / ES - CIDADES. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

colatina/

337

https://www.esfala.com.br/2024/09/14/grave-denuncia-de-racismo-marca-jogos-estudantis-em-colatina/


ES ofertará diversos cursos no novo polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra

(Vida Capixaba)
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Redação

Por Redação

A Serra foi contemplada com um novo polo da
Universidade Aberta do Brasil (UAB), no qual faz parte
o Sistema Universidade do Espír i to Santo -
UniversidadES, em um esforço para expandir as
oportunidades educacionais no estado. O polo está
localizado na Biblioteca e Centro Cultural Carlos
Corrêa Loyola, no bairro Valparaíso.

Na cerimônia de inauguração, realizada na última
quinta-feira (12), celebrou o avanço educacional:
"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, especialmente os jovens, possam fazer uma
graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. É uma alegria inaugurar mais um
polo da nossa Universidade Aberta Capixaba aqui na
Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino", celebrou o governador Renato
Casagrande, na cerimônia de inauguração, realizada
na última quinta-feira (12).

O novo polo na Serra oferecerá cursos de pós-
graduação em Cultura Maker e Educação 4.0, além de
uma especialização em Gestão em Saúde e o curso
de extensão "Música para Todos". O Campus do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) na cidade
também contará com um mestrado profissional em
Computação Aplicada ligado ao polo.

Esses investimentos fazem parte da expansão da
Universidade Aberta Capixaba (UnAC), que já ofertou
8.064 vagas em 37 cursos desde sua criação. A
iniciativa conta com o apoio de diversas instituições de
ensino, incluindo a Faculdade de Música do Espírito
Santo (Fames), a Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes) e o Ifes.
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Tudo ou nada de Casagrande na Serra e as
alfinetadas de prefeito a Ferraço
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Poder ESHoje

O governador do Estado, Renato Casagrande (PSB),
colocou os dois pés - e o corpo inteiro - na campanha
de Weverson Meireles (PDT) na Serra. Nessa quinta-
feira (12), o chefe do Executivo estadual realizou a
primeira aparição pública com pedido de votos para o
candidato chancelado pelo prefeito da Serra, Sergio
Vidigal (PDT).

Trata-se de um movimento de tudo ou nada para o
governo. Ao assumir um lado, o governador se torna
sócio da candidatura. Pode ser que seja bem-
sucedido, mas também pode amargar uma derrota, o
que não seria nem bom para ele e nem para Vidigal.

Coincidência ou não, o empurrão do socialista
acontece em cenário no qual o jogo na Serra, segundo
as pesquisas de intenções de voto, está bem parelho.
Audifax Barcelos (Progressistas), que já foi aliado de
Casagrande, lidera, mas Weverson se aproxima cada
vez mais do segundo lugar nos levantamentos, que é
o deputado estadual Pablo Muribeca (Republicanos).

Muribeca diz ter bom relacionamento com o
governador, só que faz parte de um grupo dissonante
daquele que dá as cartas no Palácio Anchieta. Logo,
não seria interessante ter este representante no
comando do município mais populoso do Estado e que
é dono de um dos Orçamentos mais relevantes das
cidades capixabas.

Um eventual triunfo do deputado estadual e mais a
possível reeleição de Lorenzo Pazolini (Republicanos)
poderia ter consequências pesadas para Casagrande
e aliados. A chegada de Audifax, nos bastidores, é
vista como menos danosa.

O melhor cenário para o grupo do Palácio Anchieta é
Weverson sagrar-se campeão nas urnas serranas.
Com o avançar do pedetista nas pesquisas, há
confiança de que o recall de Vidigal - e agora do
governador - possa dar outro destino do que o atual,
em o candidato amparado pelo governo está em
terceiro lugar.

Utilizando da metáfora bolsonarista de que "2026
passa por 2024", Casagrande sabe que tem de
preparar o ninho seja para a possível campanha dele
para o Senado, bem como para sucessão no Palácio

Anchieta. E isso envolve enfraquecer rivais.

No mesmo momento em que Casagrande desfilava
com Weverson, Muribeca soltou peça em suas redes
sociais na qual diz que "na Serra, dois grupos se
revezam no poder, e os problemas continuam os
mesmos de três décadas atrás. É hora de mudar!".

Audifax, por sua vez, não passou qualquer tipo de
recibo. Seguiu com suas caminhadas e sem qualquer
tipo de reação em suas redes sociais.

Roberto Carlos (PT), primeiro candidato à Prefeitura
da Serra entrevistado por "ES Hoje nas Eleições 2024"
, disse que um dos grandes desafios no município é a
redução da desigualdade.

O petista foi honesto e disse que há práticas de boas
governanças das gestões de Audifax e Vidigal. Mas
destacou: "A Serra quer novos ares".

Roberto Carlos disse ainda que sua candidatura é de
poucos recursos.

Ele contou um episódio curioso: bateu com o carro em
outro automóvel no dia em que foi gravar a entrevista.
"Os dois guardas municipais (que atenderam à
ocorrência) foram meus ex-alunos", relatou.

A série de entrevistas de "ES Hoje nas Eleições 2024",
que agora exibe as sabatinas com os candidatos à
Prefeitura da Serra, pode ser acompanhada no canal
de Youtube, aqui no portal e nas redes sociais
@?eshoje.

Chamou a atenção no meio político um dos novos
locutores da campanha de Lorenzo Pazolini na
Capital: o deputado estadual Denninho Silva (União
Brasil). Tudo bem que a caminhada/carreata foi na
Grande Goiabeiras, área de influência do parlamentar,
mas quem costumava fazer isso, para todo mundo
ouvir, era o presidente estadual do Republicanos,
Erick Musso.

Programa de Pazolini destacou as ações voltadas para
a cidadania, como políticas de transferência de renda
e concessões de escrituras de imóveis.

João Coser (PT) criticou a ausência de Pazolini no
debate entre candidatos à Prefeitura de Vitória
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promovido pelo Sindicato dos Servidores do Município
de Vitória. "Chamou a atenção a ausência do atual
prefeito. Durante todo seu mandato ele não dialogou
com a educação, com os aposentados, com os
trabalhadores da saúde, com o governo do Estado".

Ao que tudo indica, contudo, todos os candidatos à
Prefeitura da Capital estão confirmados para
participarem do debate promovido pela TV Capixaba,
que será realizado na próxima segunda-feira (16).

O deputado federal Gilson Daniel (Podemos) segue
coladíssimo de seus aliados. Participou de evento,
nessa quinta-feira (12), ao lado de Euclério Sampaio
(MDB), favoritíssimo para o pleito e para a reeleição
em Cariacica.

Debate realizado pelo Ifes de Guarapari, nessa quinta-
feira (12), com candidatos à prefeitura do município
teve apenas uma ausência: Zé Preto (Progressistas),
que tem liderado a corrida na cidade, segundo as
pesquisas.

A ex-primeira-dama Michelle Bolsonaro (PL) gravou
diversos vídeos com candidatos do PL na tentativa de
puxar votos para os correligionários que estão na
disputa por prefeituras capixabas. A situação é
complicada para a vasta maioria.

Em Cachoeiro de Itapemirim, os vídeos do prefeito da
Capital Secreta do Mundo, Victor Coelho (PSB), estão
dando o que falar. Coelho, que já mirou Diego Libardi
(Republicanos), agora colocou como alvo Theodorico
Ferraço (Progressistas), deputado estadual que lidera
as pesquisas de intenções de voto na cidade.

Coelho abordou duas falas gravadas de Ferração.
Numa, o progressista diz que não traria secretários de
fora. Na outra, admite que poderia importar. "Abre o
olho, meu povo!", finaliza ele.

Longe de nós querermos causar qualquer tipo de
intriga, mas há um vídeo, com citação e tudo, de uma
suposta briga de trânsito envolvendo político graúdo.

Nosso e-mail é [email protected] .

Um ator político segue causando e tentando uma
virada de mesa, a qualquer custo, nestas eleições.

Helder Salomão (PT), deputado federal
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Grave denúncia de racismo marca jogos
estudantis em Colatina
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Nesta quinta-feira (12), um episódio lamentável de
racismo marcou os Jogos Estudantis Colatinenses
(JEC). Durante a partida entre o Colégio Marista e o
Ifes Campus Itapina, uma mãe de um dos estudantes
veio a público para denunciar que seu filho foi alvo de
insultos racistas vindos da torcida adversária. O
episódio causou grande comoção, tanto pela
gravidade das ofensas quanto pelo contexto esportivo,
que deveria promover integração e respeito.

Em uma nota divulgada nas redes sociais, a mãe do
aluno expressou sua profunda indignação, afirmando
que o comportamento discriminatório foi extremamente
doloroso para o filho e sua família. Ela ressaltou que o
racismo, em qualquer circunstância, é inaceitável,
especialmente em eventos escolares. "É inadmissível
que em um espaço que deveria ser de celebração do
esporte e da convivência saudável entre os jovens, se
perpetuem atitudes tão preconceituosas", afirmou. A
mãe sofreu a exigências rigorosas dos responsáveis
??e pediu que medidas preventivas sejam impostas
para evitar que situações semelhantes ocorram

A resposta das instituições envolvidas foi imediata. O
Ifes Campus Itapina, colégio dos torcedores acusados
??de racismo, emit iu um comunicado of ic ial
repudiando o ocorrido. A instituição destacou que
preza pelos valores de inclusão, respeito e igualdade,
e que já está apurando o caso internamente para
identif icar os envolvidos e tomar as medidas
preventivas.

A solidariedade não se l imita às insti tuições
diretamente envolvidas. Outras escolas participantes
dos Jogos Estudantis, como o Colégio Passionista
João XXIII, se manifestaram publicamente em apoio à
vítima, cobrando que os organizadores do evento
adotassem ações firmes para prevenir e combater o
racismo nas futuras competições.

O caso segue em investigação pelas instituições
envolvidas e pelos órgãos competentes, que buscam
uma solução justa e medidas concretas para prevenir
novas ocorrências de racismo em ambientes
escolares. Enquanto isso, a comunidade colatinense
aguarda os próximos desdobramentos e cobrar
providências que vão além do momento atual,
desenvolvendo a construção de uma sociedade mais
inclusiva e respeitosa.
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Governador Casagrande inaugura polo da
Universidade Aberta Capixaba na Serra
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O governador do Estado, Renato Casagrande,
inaugurou, na manhã desta quinta-feira (12), o 30º
polo da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.
A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo - UniversidadES, vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (IFES).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região. Entre os
cursos que serão ofertados, estão a pós-graduação
em Cu l t u ra  Make r  e  Educação  4 .0 ,  uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra também oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os mais jovens, possam fazer
uma graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
mais um polo da nossa Universidade Aberta Capixaba
aqui na Serra, em parceria com a Prefeitura e outras
instituições de ensino. São 30 polos como este em
todo o Estado. Fora outras iniciativas do Governo do
Estado, como o Nossa Bolsa que hoje atende a quatro
mil alunos ou cursos de formação avançada por meio
da plataforma Coursera com reconhecimento e
certificação internacional", destacou o governador
Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos. A integração com as
instituições de ensino tem sido fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas também reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, também esteve
presente. O evento foi aberto com uma apresentação
dos alunos do projeto "Música para Todos".
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Alunos do Ifes apresentam aplicativo de
detecção precoce de câncer de mama à

Secretaria da Saúde
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Norte Notícia

Nesta quarta-feira (11/09), a Secretaria da Saúde
(Sesa) recebeu a equipe LEDS do Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes) do campus Serra, composta por alunos
que criaram o aplicativo Breast Cancer Detection. O
projeto, que visa a detecção precoce do câncer de
mama por meio de inteligência artificial, conquistou o
primeiro lugar na competição "Desafio APP" da Escola
Avançada de Tecnologia (EAT) em São Paulo, em
julho deste ano.

Como prêmio, a equipe ganhou uma imersão
tecnológica de uma semana no Instituto de Tecnologia
de Massachusetts (MIT), nos Estados Unidos. O
secretário de Estado da Saúde, Miguel Duarte,
agradeceu a dedicação dos alunos e parabenizou a
iniciativa. "Me enxergo muito numa geração que
desafia as coisas e pensar em saúde é um grande
desafio. Vocês procurarem um diagnóstico para um
item que é caro à saúde, como o câncer, é muito bom.
Parabenizo a todos vocês", afirmou Duarte.

O aplicativo Breast Cancer Detection, desenvolvido
sob a coordenação do professor Fidelis Zanetti de
Castro, utiliza inteligência artificial para identificar
áreas suspeitas em imagens de biópsia do tecido
mamário. Dados do Instituto Nacional de Câncer
(INCA) estimam cerca de 900 novos casos de câncer
de mama por ano no Estado.

Durante a reunião, o professor Lodovico Faria,
representando o reitor do Ifes, ressaltou a importância
de integrar o projeto a um ambiente real de prática.
"Estamos muito interessados em vincular um ambiente
real, laboratorial, de um hospital especializado em
câncer para validar a solução", destacou.

O secretário Miguel Duarte apresentou aos alunos o
Instituto Capixaba de Ensino, Pesquisa e Inovação em
Saúde (ICEPi) e sugeriu uma parceria para a
viabilização do projeto. "Queremos aproximá-los do
ICEPi, nossa incubadora tecnológica. Precisamos
incentivá-los a continuar no caminho da pesquisa e
desenvolvimento tecnológico", disse Duarte.

A reunião contou também com a presença da
subsecretária de Estado de Atenção à Saúde, Carolina
Sanches; e dos coordenadores Rafael Duarte e Tainan
Coelho, do projeto de Desenvolvimento de Práticas
Gerenciais Aplicadas à Inovação em Saúde (PGiS) do
ICEPi.

Site: https://nortenoticia.com.br/alunos-do-ifes-

apresentam-aplicativo-de-deteccao-precoce-de-cancer-

de-mama-a-secretaria-da-saude/
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Estudantes de Aracruz conquistam medalhas
nos Jogos Escolares do Espírito santo

 

FOLHA DO LITORAL / ES - ARACRUZ - pág.: 07. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Após fazer história na fase regional dos Jogos
Escolares do Espírito Santo (JEES), disputada em
Santa Teresa, em maio deste ano, quando dez das 12
equipes sagraram-se campeãs, nessa última semana,
em Guarapari, os estudantes de Aracruz participaram
da Fase Final. A delegação, chefiada por Joacir
Nascimento, voltou para Aracruz com três medalhas,
sendo bronze no vôlei feminino, bronze no handebol e
uma prata no basquete masculino.

As seleções juvenis medalhistas foram treinadas pelos
professores de educação física Almir Ferreira Luz
Júnior (IFES), Andrei Mandeli Ribeiro (CEETI
Monsenhor Guilherme Shimite) e Thiago Segatto
(Darwin), e segundo eles, todos os estudantes ficaram
muito entusiasmados em part icipar da maior
competição estudantil do estado, que reuniu mais de
120 estudantes de Aracruz na fase inicial.

Na tarde desta terça-feira (10), os secretários
Jonathan Moraes Romanha (Semesp) e Jenilza
Spinassé (Semed) receberam, em seu gabinete, as
seleções para poder conhecer pessoalmente os
estudantes/atletas e parabenizá-los.

O secretário Jonathan Moraes Romanha lembrou do
empenho dos professores, de sua equipe e falou do
orgulho que sente diante dessa grande conquista.
"Depois de nossos estudantes terem tido um grande
desempenho na fase regional do JEES, eles agora
fizeram bonito nas finais. Na categoria juvenil, os
meninos do basquete foram vice-campeões e as
meninas do voleibol e os meninos do handebol ficaram
com o terceiro lugar. Hoje estamos diante de
vencedores, e por isso, também queria agradecer o
empenho e comprometimento dos professores Almir
Ferreira, Madeli Ribeiro e Thiago

Segatto. Nós, enquanto município, torcemos muito e
ficamos muito orgulhosos, pois se trata de uma grande
conquista diante de um grande desafio", comemorou.

Já o coordenador da Semesp, Joacir Renato
Gonçalves Nascimento, lembrou da conquista dos
estudantes ainda nos Jogos Escolares Municipais
(Joema). "O que estamos vendo aqui hoje é resultado
de um trabalho que se iniciou com o Joema em 2023.
Neste ano, levamos 12 equipes para a fase regional
em Santa Teresa, com 10 equipes classificadas, o
que fez de Aracruz uma das cidades com maior

número de delegações, tanto do infantil quanto do
juvenil. Trouxemos também um pódio das cinco
equipes do infantil e outros dois pódios como o juvenil,
além de conseguirmos emplacar mais dois atletas para
a pré-seleção estadual que representará o município
no brasileiro".

A delegação, chefiada por Joacir Nascimento, voltou
para Aracruz com três medalhas, sendo bronze no
vôlei feminino, bronze no handebol e uma prata no
basquete masculino A delegação, chefiada por Joacir
Nascimento, voltou para Aracruz com três medalhas,
sendo bronze no vôlei feminino, bronze no handebol e
uma prata no basquete masculino
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Veneciana vai atuar na novela da Rede
Globo neste sábado (14)

 

SENTINELA CAPIXABA / ES - NOTÍCIAS. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Ricardo Madureira

Filha do empresário José Antônio e Angela, Júlia
Meneguetti estreia com participação em horário nobre
da emissora. Entre suas formações, a atriz é formada
pela maior escola de atores do Brasil, a CAL, Vai para
cima, Júlia!

A veneciana Julia Meneguetti, 23 anos, vai fazer uma
participação na novela da Rede Globo, às 19h, neste
sábado, dia 14. A atriz entra em cena de "Família é
Tudo", e como é a primeira vez que ela estará na
telinha em nível nacional, a expectativa da atriz é
grande, garante. "Estudei e estudo muito, estar ali vai
ser um grande reconhecimento do meu esforço. Eu
não posso falar, exatamente, sobre a cena, mas
basicamente,  é sobre a discussão de duas
personagens, e, eu estou no meio do conflito", explica.

Júlia mora no Rio de Janeiro há três anos, é formada
pela maior escola de artistas do Brasil, a Faculdade na
Casa das Artes de Laranjeiras (CAL), também faz
curso de dublagem, já fez básico de teatro musical e
também, cursa de interpretação para TV e cinema.

Filha do empresário José Antônio Cezana e Angela
Maria Meneguetti Cezana, a veneciana relata que
sempre teve o sonho de ser atriz. "Eu sou muito
ambiciosa com sonhos, mas acho que o ápice, é
chegar nas telas dos cinemas, fazer com que pessoas
olhem para o trabalho que fiz, e que, de alguma forma
isso mude algo dentro delas", diz.

Para ser aprovada para atuar na participação da
novela, ela não precisou fazer teste. "Encaminhei meu
material para o produtor de elenco e, ele me
selecionou através do vídeo que mandei. É uma
alegria imensa", conta.

Em Nova Venécia, Júlia estudou na Casa-Escola
Montessoriana A Ciranda e no Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes). "A cena já está gravada, agora,
é só aguardar o momento da novela. Frio na barriga,
lógico que vai dar, mas, é de emoção, apesar de já ter
sido gravada, eu não vi a cena ainda, vai ser novidade
para mim", fala.

Quem puder assistir, e prestigiar a veneciana, vai ser
muito válido, afinal de contas, não são todos os dias
que a cidade tem alguém lá na tela. Vai com tudo,

Júlia!

Site: https://sentinelacapixaba.com.br/veneciana-vai-

atuar-na-novela-da-rede-globo-neste-sabado-14/
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Aracruz recebe a 1° Edição da Feira
INOVAES sobre cidades inteligentes

 

FOLHA DO LITORAL / ES - CIDADES - pág.: 03. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A cidade de Aracruz vai sediar a 1a edição do
INOVAES - Cidades Inteligentes que será realizada
nos dias 24 e 25 de setembro, na Escola Misael Pinto
Netto. A feira é promovida pelo governo do Estado, por
meio da Secretaria da Ciência, Tecnologia, Inovação e
Educação Profissional (Secti), em parceria com a
Secretaria de Desenvolvimento Econômico da
Prefeitura de Aracruz, Ufes, Ifes, Ban-des, CREA-ES e
Sistema Findes.

O INOVAES será um espaço de in teração,
aprendizado e troca de experiências entre diferentes
atores do ecossistema de inovação. O evento contará
com a participação de startups apresentando suas
soluções inovadoras, demonstrando o potencial
criativo e empreendedor dos estudantes, além de
empresas de soluções tecnológicas que vão oferecer
uma efetiva troca de ideias entre estudantes,
empresários e gestores públicos.

José  Edua rdo  de  Aze redo ,  sec re tá r i o  de
Desenvolvimento Econômico de Aracruz, destaca que
o evento vai colaborar com a iniciativa de transformar
o município em uma cidade inteligente, possibilitando,
assim, melhorias na infraestrutura local e na qualidade
de vida da população, como também viabilizar o
interesse de empresas na instalação de parques
industriais na cidade. "A INOVAES vai ajudar a ampliar
as discussões sobre como a tecnologia pode ser uma
ferramenta poderosa para promover a justiça social e
o desenvolvimento sustentável do município".

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, a
feira é uma oportunidade para que todos conheçam o
projeto Cidade Inteligentes. "A feira é um evento que
promete aproximar o público do Cidades Inteligentes.
Assim, podemos pôr em prática o projeto que está
modernizando os nossos municípios e a gestão
pública. Em cidades inteligentes, uma gestão mais
inteligente de políticas públicas municipais, utilizando
novas tecnologias e processo inovadores, é algo
desejado por todo gestor público", ressaltou o
secretário.

A programação da feira, conta ainda com palestras e
painel de negócios com profissionais reno-mados para
transbordar conhecimentos e experiências, trazendo o
conceito inovação para mais perto das pessoas e
assim desconstruir a crença que tecnologia é algo

muito complexo.

TECNOLOGIA

Cidades In te l igentes são espaços urbanos
privilegiados de transformação. São nelas que se
materializam as políticas públicas de maior impacto no
cotidiano, na vida dos cidadãos, com a utilização
generalizada de Tecnologias da Informação e
Comunicação (TICs). Uma cidade é considerada
inteligente quando há impulsionadores de crescimento
econômico sustentável, elevada qualidade de vida e
gestão consciente dos recursos naturais, por meio de
uma governança participativa e democrática.
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Inauguração do Polo da Universidade Aberta
Capixaba na Serra

 

DIÁRIO DE NOTÍCIAS  / ES - EDUCAÇÃO - pág.: 05. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande (PSB),
inaugurou, na manhã de quinta-feira, dia 12, o 30º polo
da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.

A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo (UniversidadES), vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região.

Entre os cursos que serão ofertados, estão a pós-
graduação em Cultura Maker e Educação 4.0, uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os jovens, possam fazer uma
graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
um polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra,
em parceria com a Prefeitura e outras instituições de
ensino. São 30 polos como este em todo o Estado.
Fora outras iniciativas do Governo do Estado, como o
Nossa Bolsa que hoje atende a quatro mil alunos ou
cursos de formação avançada por meio da plataforma
Coursera com reconhecimento e cert i f icação
internacional", destacou o governador Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos.

A integração com as instituições de ensino tem sido
fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, esteve presente.

O evento foi aberto com uma apresentação dos alunos
do projeto "Música para Todos".

Polo: UAB/UnAC Serra; - Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES; - Contato: (27) 33 18-
9293.
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Inauguração do Polo da Universidade Aberta
Capixaba na Serra

 

DIÁRIO DO NOROESTE / ES - EDUCAÇÃO - pág.: 05. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande (PSB),
inaugurou, na manhã de quinta-feira, dia 12, o 30º polo
da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.

A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo (UniversidadES), vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região.

Entre os cursos que serão ofertados, estão a pós-
graduação em Cultura Maker e Educação 4.0, uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os jovens, possam fazer uma
graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
um polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra,
em parceria com a Prefeitura e outras instituições de
ensino. São 30 polos como este em todo o Estado.
Fora outras iniciativas do Governo do Estado, como o
Nossa Bolsa que hoje atende a quatro mil alunos ou
cursos de formação avançada por meio da plataforma
Coursera com reconhecimento e cert i f icação
internacional", destacou o governador Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos.

A integração com as instituições de ensino tem sido
fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, esteve presente.

O evento foi aberto com uma apresentação dos alunos
do projeto "Música para Todos".

Polo: UAB/UnAC Serra; - Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES; - Contato: (27) 33 18-
9293.
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Inauguração do Polo da Universidade Aberta
Capixaba na Serra

 

JORNAL DA SERRA /  ES - EDUCAÇÃO - pág.: 05. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O governador do Estado, Renato Casagrande (PSB),
inaugurou, na manhã de quinta-feira, dia 12, o 30º polo
da Universidade Aberta do Brasil (UAB), na Serra.

A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo (UniversidadES), vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e que funcionará em parceria com
a Prefeitura Municipal. O polo fica localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A iniciat iva tem como f inal idade fortalecer a
Universidade Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a
colaboração de outras instituições, como a Faculdade
de Música do Espírito Santo (Fames), a Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes) e o Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito
Santo (Ifes).

Uma das missões deste novo polo é impulsionar a
oferta de Ensino Superior, além da promoção do
desenvolvimento socioeconômico da região.

Entre os cursos que serão ofertados, estão a pós-
graduação em Cultura Maker e Educação 4.0, uma
especialização em Gestão em Saúde e o curso de
extensão "Música para Todos". O Campus do Ifes na
Serra oferecerá um mestrado profissional em
Computação Aplicada.

"Estamos ampliando as oportunidades para que as
pessoas, em especial, os jovens, possam fazer uma
graduação, mestrado ou até mesmo um curso
profissionalizante. Por isso, é uma alegria inaugurar
um polo da Universidade Aberta Capixaba na Serra,
em parceria com a Prefeitura e outras instituições de
ensino. São 30 polos como este em todo o Estado.
Fora outras iniciativas do Governo do Estado, como o
Nossa Bolsa que hoje atende a quatro mil alunos ou
cursos de formação avançada por meio da plataforma
Coursera com reconhecimento e cert i f icação
internacional", destacou o governador Casagrande.

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, o
avanço da Universidade Aberta Capixaba reforça o
compromisso do Governo em proporcionar aos
capixabas um Ensino Superior público de qualidade.

"A UnAC está mudando o perfil da educação pública
no Espírito Santo. Desde sua criação, foram ofertadas
8.064 vagas em 37 cursos.

A integração com as instituições de ensino tem sido
fundamental", afirmou.

"Com esse polo, poderemos oferecer cursos não só
para os moradores da Serra, mas reforçar a
qualificação dos servidores, principalmente nas áreas
de educação e saúde", declarou o prefeito da Serra,
Sérgio Vidigal, que participou da solenidade. O diretor-
geral da Fames, Fabiano Araújo, esteve presente.

O evento foi aberto com uma apresentação dos alunos
do projeto "Música para Todos".

Polo: UAB/UnAC Serra; - Endereço: Biblioteca e
Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, Av. Guarapari,
s/n - Valparaíso, Serra - ES; - Contato: (27) 33 18-
9293.
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Estudantes de Aracruz conquistam medalhas
nos Jogos Escolares do Espírito Santo

 

FOLHA DO LITORAL ONLINE / ES - NOTICIAS. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

Após fazer história na fase regional dos Jogos
Escolares do Espírito Santo (JEES), disputada em
Santa Teresa, em maio deste ano, quando dez das 12
equipes sagraram-se campeãs, nessa última semana,
em Guarapari, os estudantes de Aracruz participaram
da Fase Final. A delegação, chefiada por Joacir
Nascimento, voltou para Aracruz com três medalhas,
sendo bronze no vôlei feminino, bronze no handebol e
uma prata no basquete masculino.

As seleções juvenis medalhistas foram treinadas pelos
professores de educação física Almir Ferreira Luz
Júnior (IFES), Andrei Mandeli Ribeiro (CEETI
Monsenhor Guilherme Shimitz) e Thiago Segatto
(Darwin), e segundo eles, todos os estudantes ficaram
muito entusiasmados em part icipar da maior
competição estudantil do estado, que reuniu mais de
120 estudantes de Aracruz na fase inicial.

Na tarde desta terça-feira (10), os secretários
Jonathan Moraes Romanha (Semesp) e Jenilza
Spinassé (Semed) receberam, em seu gabinete, as
seleções para poder conhecer pessoalmente os
estudantes/atletas e parabenizá-los.

O secretário Jonathan Moraes Romanha lembrou do
empenho dos professores, de sua equipe e falou do
orgulho que sente diante dessa grande conquista.
"Depois de nossos estudantes terem tido um grande
desempenho na fase regional do JEES, eles agora
fizeram bonito nas finais. Na categoria juvenil, os
meninos do basquete foram vice-campeões e as
meninas do voleibol e os meninos do handebol ficaram
com o terceiro lugar. Hoje estamos diante de
vencedores, e por isso, também queria agradecer o
empenho e comprometimento dos professores Almir
Ferreira, Madeli Ribeiro e Thiago Segatto. Nós,
enquanto município, torcemos muito e ficamos muito
orgulhosos, pois se trata de uma grande conquista
diante de um grande desafio" , comemorou.

Já o coordenador da Semesp, Joacir Renato
Gonçalves Nascimento, lembrou da conquista dos
estudantes ainda nos Jogos Escolares Municipais
(Joema). "O que estamos vendo aqui hoje é resultado
de um trabalho que se iniciou com o Joema em 2023.
Neste ano, levamos 12 equipes para a fase regional
em Santa Teresa, com 10 equipes classificadas, o

que fez de Aracruz uma das cidades com maior
número de delegações, tanto do infantil quanto do
juvenil. Trouxemos também um pódio das cinco
equipes do infantil e outros dois pódios como o juvenil,
além de conseguirmos emplacar mais dois atletas para
a pré-seleção estadual que representará o município
no brasileiro" .

Site: https://folhalitoral.com.br/estudantes-de-aracruz-

conquistam-medalhas-nos-jogos-escolares-do-espirito-

santo/
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Aracruz recebe a 1º Edição da Feira
INOVAES sobre Cidades Inteligentes

 

FOLHA DO LITORAL ONLINE / ES - NOTICIAS. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

A cidade de Aracruz vai sediar a 1ª edição do
INOVAES - Cidades Inteligentes que será realizada
nos dias 24 e 25 de setembro, na Escola Misael Pinto
Netto. A feira é promovida pelo governo do Estado, por
meio da Secretaria da Ciência, Tecnologia, Inovação e
Educação Profissional (Secti), em parceria com a
Secretaria de Desenvolvimento Econômico da
Prefeitura de Aracruz, Ufes, Ifes, Bandes, CREA-ES e
Sistema Findes.

O INOVAES será um espaço de in teração,
aprendizado e troca de experiências entre diferentes
atores do ecossistema de inovação. O evento contará
com a participação de startups apresentando suas
soluções inovadoras, demonstrando o potencial
criativo e empreendedor dos estudantes, além de
empresas de soluções tecnológicas que vão oferecer
uma efetiva troca de ideias entre estudantes,
empresários e gestores públicos.

José  Edua rdo  de  Aze redo ,  sec re tá r i o  de
Desenvolvimento Econômico de Aracruz, destaca que
o evento vai colaborar com a iniciativa de transformar
o município em uma cidade inteligente, possibilitando,
assim, melhorias na infraestrutura local e na qualidade
de vida da população, como também viabilizar o
interesse de empresas na instalação de parques
industriais na cidade. "A INOVAES vai ajudar a ampliar
as discussões sobre como a tecnologia pode ser uma
ferramenta poderosa para promover a justiça social e
o desenvolvimento sustentável do município" .

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, a
feira é uma oportunidade para que todos conheçam o
projeto Cidade Inteligentes. "A feira é um evento que
promete aproximar o público do Cidades Inteligentes.
Assim, podemos pôr em prática o projeto que está
modernizando os nossos municípios e a gestão
pública. Em cidades inteligentes, uma gestão mais
inteligente de políticas públicas municipais, utilizando
novas tecnologias e processo inovadores, é algo
desejado por todo gestor público" , ressaltou o
secretário.

A programação da feira, conta ainda com palestras e
painel de negócios com profissionais renomados para
transbordar conhecimentos e experiências, trazendo o

conceito inovação para mais perto das pessoas e
assim desconstruir a crença que tecnologia é algo
muito complexo.

Cidades In te l igentes são espaços urbanos
privilegiados de transformação. São nelas que se
materializam as políticas públicas de maior impacto no
cotidiano, na vida dos cidadãos, com a utilização
generalizada de Tecnologias da Informação e
Comunicação (TIC's). Uma cidade é considerada
inteligente quando há impulsionadores de crescimento
econômico sustentável, elevada qualidade de vida e
gestão consciente dos recursos naturais, por meio de
uma governança participativa e democrática.

Site: https://folhalitoral.com.br/aracruz-recebe-a-1o-

edicao-da-feira-inovaes-sobre-cidades-inteligentes/

351

https://folhalitoral.com.br/aracruz-recebe-a-1o-edicao-da-feira-inovaes-sobre-cidades-inteligentes/
https://folhalitoral.com.br/aracruz-recebe-a-1o-edicao-da-feira-inovaes-sobre-cidades-inteligentes/


Veneciana vai atuar na novela da Rede
Globo neste sábado
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A veneciana Julia Meneguetti, 23 anos, vai fazer uma
participação na novela da Rede Globo, às 19h, neste
sábado, dia 14.

A atriz entra em cena de "Família é Tudo", e como é a
primeira vez que ela estará na telinha em nível
nacional, a expectativa da atriz é grande, garante.

"Estudei e estudo muito, estar ali vai ser um grande
reconhecimento do meu esforço. Eu não posso falar,
exatamente, sobre a cena, mas basicamente, é sobre
a discussão de duas personagens, e, eu estou no
meio do conflito", explica.

Júlia mora no Rio de Janeiro há três anos, é formada
pela maior escola de artistas do Brasil, a Faculdade na
Casa das Artes de Laranjei ras (CAL), também faz
curso de dublagem, já fez básico de teat ro musica l e
também, cursa de interpretação para TV e cinema.

Filha do empresário José Antônio Cezana e Angela
Maria Meneguetti Cezana, a veneciana relata que
sempre teve o sonho de ser atriz. "Eu sou muito
ambiciosa com sonhos, mas acho que o ápice, é
chegar nas telas dos cinemas, fazer com que pessoas
olhem para o trabalho que fiz, e que, de alguma forma
isso mude algo dentro delas", diz.

Para ser aprovada para atuar na participação da
novela, ela não precisou fazer teste. "Encaminhei meu
material para o produtor de elenco e, ele me
selecionou através do vídeo que mandei. É uma
alegria imensa", conta Em Nova Venécia, Júlia
estudou na Casa- Escola Montessoriana A Ciranda e
no Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes). "A cena
já está gra vada, agora, é só aguardar o momento da
novela. Frio na barriga, lógico que vai dar, mas, é de
emoção, apesar de já ter sido gravada, eu não vi a c
ena a inda, vai ser novidade para mim", fala.

Quem puder assistir, e prestigiar a veneciana, vai ser
muito válido, afinal de contas, não são todos os dias
que a cidade tem alguém lá na tela. Vai com tudo,
Júlia!
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Engenheiros agrônomos são profissionais do
mundo (Artigos)
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Por Antonio Elias Souza da Silva

Por Antonio Elias Souza da Silva

O Dia Mundial do Agrônomo é data oportuna para uma
reflexão sobre a importância desse profissional e suas
contribuições essenciais para o bem-estar social e a
sustentabilidade do planeta. A fim de exemplificar
essas contr ibuições,  podemos destacar sua
participação em três processos fundamentais para a
humanidade: a produção de alimentos, de fibras e de
energia.

Na produção de alimentos, atribuição mais nobre da
agricultura, os agrônomos são responsáveis por
aplicar conhecimentos científicos e tecnológicos que
otimizam a produção agrícola e ajudam a promover a
segurança alimentar global. Eles desenvolvem e
implementam técnicas que aumentam a produtividade
das culturas e melhoram a qualidade de gêneros
alimentícios que consumimos diariamente.

Atuando em áreas como biotecnologia, melhoramento
genético e agricultura de precisão, criam variedades
de plantas mais produtivas e resistentes às mudanças
climáticas, além de promoverem práticas agrícolas
sustentáveis, como o uso eficiente de água e o
controle biológico de pragas. Essas inovações
possibilitam o incremento e a diversificação da
produção e da oferta de alimentos, em associação
com a redução de impactos ambientais e a
preservação dos recursos naturais.

Os agrônomos também são essenciais para a indústria
têxtil, ao aplicarem sua expertise no cultivo de fibras
naturais, como o algodão e o linho, presentes nas
roupas que vestimos e em tantos outros itens
cotidianos. Além disso, estão envolvidos em pesquisas
para desenvolver novas variedades de plantas com
características agronômicas desejáveis, como maior
resistência à seca e a pragas, melhor rendimento e
características específicas para a produção de fibras.
As contribuições para a inovação no setor passam
ainda pelo cultivo e introdução de fibras alternativas,
como fibra de banana e resíduos agrícolas, o que
promove sustentabilidade e diversificação dos
materiais têxteis.

Na produção de energia, o agrônomo desempenha
papel crucial na área de biocombustíveis, Contribui

com o cultivo eficiente de milho, soja e cana-de-
açúcar, matérias-primas da produção de etanol e
biodiesel, que são fontes de energia renovável e mais
limpa que os combustíveis fósseis. Além disso,
pesquisa novas tecnologias para aprimorar os
processos de conversão de biomassa em energia, o
que inclui o aproveitamento de subprodutos e resíduos
agrícolas, favorecendo a economia circular e a
redução do desperdício.

Dado o contexto das mudanças climáticas, é
imperat ivo reconhecer também o papel  dos
agrônomos na adaptação das práticas agrícolas para
enfrentar desafios climáticos, promover a resiliência
dos sistemas produtivos e garantir a sustentabilidade
da agropecuária a longo prazo. É oportuno lembrar,
ainda, a sua liderança na implementação de práticas
de manejo que reduzem emissões de gases de efeito
estufa e favorecem a captura de carbono, mitigando os
impactos das mudanças climáticas. Por tudo isso, os
agrônomos são peças-chave na construção de um
futuro mais sustentável e equilibrado para o planeta e
para as próximas gerações.

Parabéns a esses profissionais que, com suas
competências e dedicação, geram e socializam
soluções tecnológicas, sociais e ambientais para
melhorar o dia a dia do cidadão(ã) do Brasil e do
mundo.

Antonio Elias Souza da Silva é engenheiro agrônomo
e mestre em Extensão Rural/Desenvolvimento
Agrícola, diretor-geral do Instituto Capixaba de
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão Rural
(Incaper) e professor do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia ( Ifes)

Site: https://esbrasil.com.br/engenheiros-agronomos-

sao-profissionais-do-mundo/
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Ferraço quer ampliar de cursos gratuitos de
capacitação profissional
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O candidato a prefeito de Cachoeiro de Itapemirim,
Theodorico Ferraço (PP) planeja a expansão na oferta
de cursos de capacitação profissional em parceria com
instituições renomadas como o Sistema S (Senai,
Senac, E Sesc) e o Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes). O objetivo é oferecer mão de obra mais
qualificada ao mercado de trabalho.

"Acreditamos que a educação e a capacitação são
ferramentas essenciais para promover a inclusão
social e econômica. Nossa meta é oferecer uma ampla
gama de cursos que preparem nossos cidadãos para
os desafios do mercado de trabalho", afirmou Ferraço.

Um dos principais focos da proposta é a inclusão
produtiva dos beneficiários do Bolsa Família. Ferraço
pretende cr iar  programas especí f icos para
proporcionar a essas pessoas acesso a treinamentos
que facilitem sua inserção no mercado de trabalho.
Isso incluirá cursos técnicos, profissionalizantes e de
aperfeiçoamento, cobrindo diversas áreas de atuação.

A proposta depende de colaboração estreita com o
Sistema S e o Ifes para garantir que os cursos
atendam às demandas do mercado. O candidato
promete esforços para criar novas parcerias com
empresas locais e instituições para ampliar a oferta de
cursos e garantir que os participantes possam
encontrar oportunidades de emprego ao concluir suas
formações.

"Queremos que cada cidadão tenha a chance de se
desenvolver e encontrar uma posição no mercado de
trabalho que corresponda às suas habilidades e
aspirações.

Com mais cursos e melhores oportunidades, podemos
criar um futuro mais promissor para todos", concluiu
Ferraço.
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Aberta a temporada para curso superior em
2025
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Faculdades particulares do Estado estão com
inscrições abertas para quem pretende fazer o
vestibular no ano que vem Daniela Esperandio Se
você tem o objetivo de fazer um curso superior no ano
que vem, já é possível dar o primeiro passo, afinal,
faculdades do Estado estão com inscrições abertas
para vestibulares de 2025.

Na Multivix, por exemplo, para o curso de Medicina
nas unidades da Grande Vitória (Vitória, Caria- cica e
Serra) e Cachoeiro, o período de inscrição é até 3 de
outubro e a prova está agendada para o dia 11. Já
para São Mateus, as inscrições seguem até o dia 4 de
novembro e a prova acontece no dia 15 do mesmo
mês.

Para os demais cursos presenciais e Ensino a
Distância (EAD), as inscrições vão até o dia 17 de
outubro e a prova on-line acontecerá no dia 20 do
mesmo mês.

São mais de 500 vagas para o vestibular de Medicina.
Em relação aos outros cursos, que somam mais de 50
opções, há mais de 6.500 vagas.

Tadeu Penina, diretor-executivo do Grupo Multivix,
afirmou que a escolha de uma profissão é um dos
momentos mais importantes na vida.

"Hoje, o conhecimento é fundamental para que as
pessoas conquistem seu espaço e a demanda por
bons profissionais só cresce. Por isso, é essencial
estar preparado para os desafios atuais e futuros",
comentou. Kamilly Jastro, João Pedro Kill, Isadora
Fabres, Felipe Melo, e Yas- mim Cortes são
estudantes da faculdade e aprovam o método de
ensino.

Na Faesa Centro Universitário, as inscrições do Vest
2025/1 serão abertas a partir da próxima segunda-
feira, dia 16, para cursos nas áreas de Humanas,
Exatas e Biomédicas. A instituição conta com
graduação presencial e EAD nos campi Vitória e
Cariacica, e Unidade Linhares.

A prova será on-line no dia 26 de outubro. "Desejamos
que cada vez mais pessoas tenham acesso ao ensino
superior e possam transformar suas vidas por meio de
uma educação de excelência. São mais de 30 cursos
de graduação com vagas abertas", disse a pró-reitora,

Carla Letícia de Alvarenga Leite.

Na Uninter quem tiver o desejo de adiantar e já
começar a se qualificar neste ano mesmo, é possível.
O vestibular para cursos EAD tem inscrição aberta até
o dia 23 deste mês e para os semipresenciais até o dia
30. No EAD as aulas se iniciaram na última segunda-
feira enquanto para a modalidade semipresencial o
começo será dia 21 do mês que vem, com a aula
inaugural, e no dia 28 há início das aulas com
conteúdo.

Multivix MEDICINA SÃO mais de 500 vagas.

PARA as unidades Vitória. Cachoeiro. Serra e
Cariacica. o período de inscrição é até 3 de outubro.
Prova será aplicada no dia 11 de outubro.

PARA a unidade de São Mateus, o período de
inscrição é até 4 de novembro. Prova será aplicada dia
15 do mesmo mês.

I N S C R I Ç Ã O  d e v e  s e r  f e i t a  p e l o  s i t e
multivix.edu.br/vestibular-medicina ELA tem taxa de
R$350 para os inscritos na ampla concorrência e
R$100 para os inscritos no Programa de Acesso ao
Ensino Superior.

DEMAIS CURSOS SÃO mais de 6.500 vagas,
presencial e EAD. para mais de 50 cursos.

PERÍODO de inscrição: até 17 de outubro. É gratuita e
deve ser feita pelo site multivix.edu.br/vestibular.

DATA DA PROVA: 20 de outubro.

INF. multivix.edu.br/central-de-tendimento.

Faesa

0 VESTIBULAR, de formações presenciais e EAD. é
para mais de 30 cursos. Entre eles há Medicina
Veterinária. Odontologia. Jornal ismo. Direito,
Arquitetura e Enfermagem.

A FAESA faz a oferta presencial nos campi Vitória e
Cariacica. e Unidade Linhares.

PERÍODO OE INSCRIÇÃO: a partir da próxima
segunda-feira, dia 16.
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ELA É GRATUITA e deve ser feita pelo site
www.faesa.br/vest.

DATA DA PROVA: 26 de outubro.

MAIS INFORMAÇÕES: 2122-4100.

MEDICINA 0 CURSO de Medicina tem vestibular
específico. Em breve a data será divulgada.

Uninter 0 VESTIBULAR é para as modalidade EAD.
que tem cursos como Administração, Engenharia de
Produção. Educação Física e Licenciatura em
Pedagog ia ,  e  também para  a  moda l idade
semipresencial, que conta com as graduações de
Biomedicina. Enfermagem e Farmácia, por exemplo.

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: até 23 deste més para
EAD e até 30 deste mês para a semipresencial.

ELA É GRATUITA e deve ser feita pelo site
www.uninter.com.

0 ALUNO faz a inscrição e depois entra no Portal do
Candidato para fazer a prova on-line.

MAIS INFORMAÇÕES: (27) 3238- 0919 e (27) 99655-
3050.

uvv CURSOS e quantidade de vagas ofertadas ainda
não foram divulgados.

É UM VESTIBULAR para a modalidade presencial.

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: 23 deste mês a 23 dc
outubro.

ELA É GRATUITA e deve ser feita pelo site www.uw.br
ou presencialmente. na Central de Relacionamento
com Aluno (CRA), na UW de Vila Velha. campus Boa
Vista.

DATA DA PROVA: 27 de outubro.

MAIS INFORMAÇÕES: (27) 3421- 2000.

Emescam MEDICINA 0 VESTIBULAR de Medicina
2025/1 está com 69 vagas disponíveis.

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: até às 17h do dia 1° de
outubro.

A TAXA de inscrição é de R$ 750 e o processo é
totalmente on-line. 0 interessado pode se inscrever
pelo site emescam.br/vestibular-medicina.

DATA DA PROVA: 19 e 20 de outubro.

OUTROS PARA os cursos de Enfermagem,
Fisioterapia e Serviço Social, a previsão de abertura
de edital é no início de outubro e da prova acontecer
em novembro deste ano.

INFORMAÇÕES: (27) 3334-3500.

Novo polo de universidade estadual na Serra

Mais uma oportunidade de ensino na Serra! Foi
inaugurado ontem, no município, o 30° polo da
Universidade Aberta do Brasil (UAB), localizado na
Biblioteca e Centro Cultural Carlos Corrêa Loyola, no
bairro Valparaíso.

A unidade faz parte do Sistema Universidade do
Espírito Santo (UniversidadES), vinculado à Secretaria
da Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação
Profissional (Secti), e funcionará em parceria com a
prefeitura municipal.

A iniciativa tem o objetivo de fortalecer a Universidade
Aberta Capixaba (UnAC) e conta com a colaboração
de outras instituições, como a Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de Educação,
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) e a
Faculdade de Música do Espírito Santo (Fames).

O polo atenderá à demanda por cursos de extensão e
pós-graduação. Serão ofertadas pós-graduação em
Cultura Maker e Educação 4.0, uma especialização
em Gestão em Saúde e o curso de extensão Música
para Todos.

O campus do Ifes na Serra também oferecerá um
mestrado profissional em Computação Aplicada. As
inscrições já estão abertas e os editais podem ser
encontrados em publicações nas redes sociais da
Secti, UnAC, Fames, Ifes e Ufes.

O secretário da Secti, Bruno Lamas, comentou sobre a
importância desse novo polo.

"Tem um impacto significativo no desenvolvimento das
regiões atendidas, proporcionando educação de
qualidade e oportunidades de capacitação para a
população local. Isso pode contribuir para a melhoria
dc indicadores sociais e econômicos nas áreas onde a
universidade está presente", ressaltou

Tem um impacto significativo, proporcionando
educação de qualidade e oportunidades

Bruno Lamas, secretário da Secti

356



Inscrições para cursos técnicos do IFES
encerram nesta sexta-feira (13)
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/13/RDIOFMSUPERE

S-07.48.18-07.49.06-1726226592.mp3
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Água em Perigo: Ações e Soluções para
Garantir um Futuro Sustentável
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Por Sabrina Ruela (sabrina@es365.com.br)

O Espírito Santo e o Brasil estão vivendo um momento
crí t ico para seu cl ima e sua biodiversidade.
Queimadas, seca e falta de água são problemas que
se combinam e criam uma situação grave, além de
ocasionar doenças respiratórias na população e
ameaçar a flora e a fauna de um dos maiores
santuários da mata atlântica.

O governador Renato Casagrande, no dia da
Independência (07), decretou emergência climática por
conta da seca que está atingindo o Espírito Santo Em
meio à crise e estado de emergência, o cuidado com
áreas florestais e flora ribeirinha, além da preservação
de rios e lagoas do ES é imprescindível para proteger
os recursos do nosso estado e seus habitantes.

O Espírito Santo conta com diversas lagoas que
desempenham um papel vital na manutenção da
biodiversidade e no equilíbrio hidrológico. Em tempos
de seca, essas lagoas funcionam como reservatórios
naturais, armazenando água durante os períodos de
chuva e liberando-a gradualmente durante a estiagem.
Contudo, muitas delas sofrem com a poluição, o
descarte irregular de resíduos e a diminuição de suas
áreas de captação de água devido à urbanização e à
agricultura intensiva.

Secando e poluindo

A degradação das lagoas e rios não só afeta a fauna e
flora locais, como também diminui a capacidade de
regulação do clima regional, no caso do Espírito
Santo, da mata atlântica, que, com seu terreno
montanhoso precisa da boa saúde de suas águas para
se mantes de pé. Essas áreas úmidas são essenciais
pa ra  a  manu tenção  da  um idade  do  so lo ,
especialmente em períodos de seca prolongada,
quando a evaporação de água superficial se
intensif ica.

Lagoa Juparanã, Cabana do Minotauro - Foto de
Vladimir Azevedo

Lagoa Juparanã

Localizada em Linhares, a Lagoa Juparanã tem
enfrentado problemas sérios de poluição. A principal
causa é o lançamento de efluentes domésticos e

industriais sem tratamento adequado, o que tem
comprometido a qualidade da água. Além disso, a
exploração agrícola ao redor da lagoa tem contribuído
para o aumento dos níveis de pesticidas e fertilizantes,
resultando em eutrof ização e diminuição da
biodiversidade aquát ica.

Lagoa Jacuném

A região está inserida na Bacia Hidrográfica do Rio
Jacaraípe e os principais cursos d'águia são os
córregos Jacuném, Barro Branco e Venner. Segundo a
Prefeitura da Serra, essa Área de Preservação
Ambiental (APA) possui remanescentes da Mata
Atlântica de tabuleiros em diversos estágios de
sucessão declaradas de preservação permanente.
Sua sede administrativa está localizada em meio à
reserva em Barcelona, ao lado do Centro de Triagem
de Animais Silvestres (Cetas) do Ibama. No espaço,
são desenvolvidas atividades de educação ambiental,
aulas de campo para escolas, cursos, palestras,
oficinas, exposições e visitas monitoradas.

Lagoa Jacuném - Foto de Wagner Correa

Lagoa Mãe-Bá

A Lagoa Mãe-Bá, situada entre os municípios de
Guarapari e Anchieta, tem sido alvo de estudos devido
à proliferação excessiva de microalgas. Esse
fenômeno, conhecido como eutrofização, é causado
pelo aumento de nutrientes na água, como fósforo e
nitrogênio, geralmente provenientes de atividades
humanas, incluindo o despejo de efluentes industriais
e agrícolas.

Tendo sido estudada inclusive por outros estados e
pesquisada pela Universidade Federal do Rio de
Janeiro (UFRJ), a lagoa teve relatos recentes de
mortes de peixes e mudanças na cor da água,
indicando sérios problemas de contaminação. A
Samarco, empresa mineradora presente na região, foi
associada a alguns desses problemas, embora afirme
que suas operações estão dentro dos padrões
ambientais.

Lagoa do Siri

Situada em Marataízes, a Lagoa do Siri é uma
importante área de lazer e turismo. No entanto, tem
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sofrido com a poluição decorrente de atividades
agrícolas e despejo de esgoto. A eutrofização e o
assoreamento são problemas frequentes, ameaçando
a sustentabilidade ecológica da lagoa. A comunidade
local tem se mobilizado para buscar soluções,
incluindo projetos de recuperação ambiental e
campanhas de conscientização.

Lagoa do Siri - Foto de Emanuel Tavares

Reservatórios de biodiversidade

A vegetação ribeirinha desempenha um papel crucial
na proteção dos cursos d'água. Ao longo dos rios e
riachos, as plantas atuam como uma barreira natural
contra a erosão das margens, mantendo o equilíbrio
do ecossistema local. Durante períodos de seca, essa
vegetação também ajuda a regular o fluxo dos rios,
permitindo que a água se infiltre no solo e recarregue
os lençóis freáticos, uma fonte essencial de água para
a população e para a agricultura.

Em contato com o Professor Maurício Novaes,
especia l is ta em manejo de ecossis temas e
agroecologia do Ifes, o ES 365 perguntou sobre
algumas causas e soluções para cuidar dessas fontes
insubstituíveis. Confira a entrevista a seguir:

ES365: Quais são os principais desafios enfrentados
pela conservação dos ecossistemas fluviais no Espírito
Santo?

Prof. Maurício: A situação Capixaba não é tão
diferente dos demais estados brasileiros. Em situação
melhor apenas a região Norte. Ou seja, no Espírito
Santo a conservação dos ecossistemas fluviais
enfrenta diversos desafios que são comuns em muitas
regiões, mas também têm características específicas
relacionadas às condições locais. Os principais
desafios para a preservação desta biodiversidade são
o Desmatamento e Mudanças no Uso do Solo;
Poluição urbana e por uso de Agroquímicos;
Construção de Represas e Barragens, que alteram o
regime de rios e lagoas, além do uso Excessivo da
Água.

A situação é bastante complexa. Os interesses são
múltiplos e as percepções acabam sendo distintas por
parte da sociedade. Entretanto, para enfrentar esses
desafios, é essencial implementar estratégias de
conservação eficazes, promover práticas sustentáveis
de uso da terra, fortalecer políticas públicas e envolver
a comunidade local na proteção e recuperação dos
ecossistemas.

Lagoa Mãe-Bá - Foto de Assembleia Legislativa do ES

Como a mudança climática está impactando a flora

ribeirinha e de lagoas e quais são as estratégias a ser
tomadas para reduzir esses impactos?

A mudança climática traz como os principais desafios
para a preservação desses ecossistemas, a
mudança/queda no padrão de chuvas, além do
aumento e intensidade de enchentes/secas; Aumento
de temperaturas e até mesmo mudanças perceptíveis
na flora; Mudanças dos hábitos de espécies, perda de
habitats e baixas nos rios e lagoas.

Para evitar e reduzir estes graves impactos é preciso
monitorar e proteger áreas críticas e investir na
recuperação de Habitats, Recursos Hídricos, além de
implementar Políticas e Regulamentações, tais como
as Políticas de Adaptação Climática e o Incentivo à
Conservação.

Em sua opinião, qual é o papel das comunidades
locais na conservação da flora destas áreas? E
também, você acha que existe um abandono por parte
das autoridades para com estas comunidades?

As comunidades locais desempenham um papel
fundamental na conservação dos rios e lagoas. Sua
participação ativa e engajamento são essenciais para
a preservação e a gestão sustentável desses
ecossistemas. O fato é que o sucesso na conservação
da flora ribeirinha e de lagoas depende da colaboração
e do compromisso de todas as partes envolvidas,
incluindo as comunidades locais e as autoridades.

O que pode ser feito para melhorar o manejo das
áreas de vegetação ribeirinha em termos de práticas
sustentáveis e políticas públicas?

Melhorar o manejo das áreas de vegetação ribeirinha
envolve a implementação de práticas sustentáveis e o
desenvolvimento de políticas públicas eficazes. O
sucesso no manejo das áreas de preservação
depende de uma abordagem colaborativa e múltipla,
que reconheça a importância desses ecossistemas
para a saúde ambiental e para as comunidades que
deles dependem.

Abordagem Capitania dos_Portos (CPES) na Lagoa
Juparanã - Foto de CPES

É preciso que haja uma coordenação entre diferentes
níveis de governo e setores da sociedade, uma
promoção de uma abordagem integrada que combine
conservação ambiental com desenvolvimento
sustentável. Também é necessário o envolvimento
ativo das secretarias ambientais em parceria com as
comunidades, garantindo que suas necessidades e
conhecimentos sejam considerados nas decisões de
manejo.
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Engajamento para além do poder público

Grandes empresas presentes no nosso estado
também precisam compreender seu papel na
conservação e ter consciência de sua parcela na
poluição. Sabendo disso, é necessário haver a
participação de nomes relevantes na indústria do
Espírito Santo quando se trata de realizar medidas e
ações que reduzam o impacto da sua produção nos
ecossistemas. A Suzano, maior fabricante de celulose
do mundo, por meio de sua assessoria, falou um
pouco sobre como tem contribuído para um cenário
mais sustentável em suas fábricas:

"A Suzano vem avançando em duas metas de longo
prazo para cuidar na água: reduzir em 15% a captação
de água até 2030 e aumentar a disponibilidade hídrica
em todas suas bacias críticas, dois dos seus
Compromissos para renovar a Vida. Nós também
investimos em novas tecnologias e monitoramentos
para tornar o uso da água pelo eucalipto mais
e f ic ien te .  A  empresa possu i  uma rede de
monitoramento de bacias hidrográficas, parte do
Projeto Microbacias. O objetivo é desenvolver novas
técnicas de manejo florestal para produzir madeira em
harmonia com os recursos naturais, como a água. O
projeto, que completou 30 anos em 2023, conta com
15 bacias monitoradas com sensores", comentou.

Parque das Neblinas, Reserva Ecofuturo - Foto de
Suzano

Também é preciso frisar que a manutenção de áreas
florestais e o incentivo a práticas de agroecologia entre
pequenos produtores rurais é uma parceria importante
para que todos, do setor público, privado e das
comunidades desenvolvam a consciência ambiental e
o manejo sustentável dos recursos naturais.

Medidas de contenção

A proteção de nascentes, rios e lagoas não pode mais
ser vista como uma medida secundária. É essencial
investir em políticas públicas de manejo sustentável da
água, reflorestamento das áreas ribeirinhas e
conscientização da população sobre o uso racional
deste bem precioso.

Entre as soluções mais eficazes para enfrentar a crise
hídrica no Espír i to Santo está o incentivo à
recuperação de matas ciliares e à revitalização de
lagoas. Programas de reflorestamento com espécies
nativas podem ajudar a reverter a degradação das
margens dos rios e melhorar a infiltração de água no
solo, favorecendo o aumento do nível dos lençóis
freáticos.

Além disso, a gestão eficiente dos recursos hídricos

deve incluir a promoção de práticas agrícolas e
industriais sustentáveis e menos predatórias, que
utilizem menos água e evitem a contaminação dos
mananciais. O incentivo ao uso de tecnologias que
reduzam o desperdício de água e a educação
ambiental nas comunidades são também pilares
fundamentais para a preservação. Governos,
empresas e cidadãos precisam unir esforços em prol
de uma gestão hídrica mais consciente e eficaz, pois
só assim será possível enfrentar os desafios climáticos
e preservar esse patrimônio natural essencial para a
vida.

Site: https://es365.com.br/agua-em-perigo-acoes-e-

solucoes-para-garantir-um-futuro-sustentavel/
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Ifes: Inscrições para cursos técnicos
encerram hoje (13)

 

RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM / SÃO MATEUS / ES - JORNAL DA KAIRÓS. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:
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Ataque racista a adolescente é investigado
nos Jogos Estudantis de Colatina
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Vinícius Lima

Estagiário
/

vinicius.rodrigues@redegazeta.com.b

Faixa estendida em repúdio aco que aconteceu na
competição. (Reprodução/Redes Sociais)

A semifinal do futsal masculino dos Jogos Estudantis
de Colatina (JEC) entre os colégios Marista e Ifes
Itapina foi marcada por supostos atos de discriminação
racial nesta quinta-feira (12). Um atleta do Marista
Colatina, de 16 anos, teria sofrido ataques racistas ao
ser chamado de "macaco" por parte da torcida do Ifes,
após comemorar a expulsão de um jogador
adversár io.

"Teve um momento que um jogador do Ifes foi
expulso, e meu filho comemorou e deu um grito. Aí,
nesse momento, uma torcedora começou a preferir
ofensas, chamando ele de 'macaco'. Chamou por
diversas vezes", contou a mãe da vítima em entrevista
para A Gazeta. "A partir daí, ele foi para cima do
árbitro, apontou para menina, falando que ela tava
chamando ele de macaco, deu uma confusão, uma
reviravolta. Todo mundo começou a aglomerar e
nessa hora alguns torcedores começaram a ameaçar
bater nele do lado de fora" , completou.

O árbitro perguntou ao atleta quem era a agressora,
mas, segundo os relatos da mãe do jogador, ele a
procurou, mas ela já tinha saído do local. "Foi um
momento muito triste, mas eu pude contar com o apoio
da minha torcida, dos atletas da minha equipe, os
professores e o pessoal da comissão técnica ali. Pude
contar com o apoio de todos e manter a cabeça no
lugar para conseguir terminar um bom jogo e ter um
ótimo resultado dentro de quadra", contou a vítima
para a equipe de A Gazeta. Após a confusão, o jogo
foi retomado e o Marista se classificou para a final.

Comentários do post da mãe da vítima sobre o
ocorrido. (Redes Sociais/Arte A Gazeta)

"Ter todas essas pessoas do meu lado alivia muito o
peso, mas tenho certeza que a justiça vai ser feita e
isso não vai ficar assim. Vamos lutar pelos nossos

direitos",desabafou o atleta. Alunos, jogadores,
torcedores e escolas prestaram homenagens e
emitiram notas sobre o caso em solidariedade ao
adolescente. Na decisão da tarde desta sexta-feira
(13) cartazes e faixas foram estendidos em apoio à
vítima.

O Marista Colatina e o Ifes Itapina se pronunciaram
em suas redes sociais sobre o ocorrido. Em nota, O
Instituto Federal destacou: "Esse tipo de conduta é
inadmissível e fere os princípios fundamentais de
respei to ,  igualdade e d ign idade que nossa
comunidade acadêmica defende e promove. A atitude
de um não é a de todos e não nos representa ".
Indagados sobre as penalidades para a pessoa
agressora, o Ifes Itapina respondeu. "Ainda não
identificamos o responsável pelo ato. Quando
identificado, o mesmo será encaminhado para o
Conselho de Ética e Disciplina Discente do Campus.
Somente o referido Conselho poderá decidir quais
sansões serão aplicadas".

O colégio privado por sua vez, expressou repúdio às
ofensas racistas dirigidas a um aluno da escola, e
solicitaram aos organizadores da competição que
adotassem medidas contundentes e exemplares para
garantir que casos similares não voltem a ocorrer. "A
luta contra o racismo, e todas as formas de exclusão,
exige uma ação coletiva e engajada. Portanto, já
iniciamos um diálogo com o IFES-Itapina, e demais
instituições do município e da comunidade em geral
para fortalecermos o trabalho em conjunto neste tema
fundamental" finaliza a nota.

A Secretaria de Esportes do município, organizadora
dos Jogos, também emitiu uma nota sobre o caso: "A
Secretaria de Esporte e Lazer de Colatina, através da
Comissão Organizadora dos Jogos Estudantis
Colatinense (Jec), repudia qualquer atitude de cunho
racista e lamenta profundamente que tais ações ainda
aconteçam em tempos atuais. Nossa solidariedade ao
atleta e a sua família. Reforçamos que todas as
informações estão sendo apuradas e medidas cabíveis
serão adotadas no que diz respeito às atribuições da
administração municipal".

A Lei 14.532/2023 equipara a injúria racial ao crime de
racismo. Com isso, a pena tornou-se mais severa com
reclusão de dois a cinco anos, além de multa, não
cabe mais fiança e o crime é imprescritível. Segundo a

362



A GAZETA ONLINE / VITÓRIA / ES - MAIS ESPORTES. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

legislação, deve ser considerada como discriminatória
qualquer atitude ou tratamento dado à pessoa ou a
grupos minoritários que cause constrangimento,
humilhação, vergonha, medo ou exposição indevida, e
que usualmente não se dispensaria a outros grupos
em razão da cor, etnia, religião ou procedência. Se o
crime for cometido no contexto de atividades
esportivas, religiosas, artísticas ou culturais, a Lei
prevê, além da pena de reclusão, a proibição da
pessoa frequentar, por três anos, locais destinados a
práticas esportivas, artísticas ou culturais.

O adolescente, familiares e amigos não foram
identificados nesta matéria para preservar a imagem e
nome do atleta que foi vítima nessa situação Segundo
a mãe do atleta, todas as medidas legais estão sendo
tomadas e mais informações não serão divulgadas
para o melhor andamento da investigação.

Site: https://www.agazeta.com.br/mais-esportes/ataque-

racista-a-adolescente-e-investigado-nos-jogos-

estudantis-de-colatina-0924
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Secretaria da Saúde recebe alunos que
criaram aplicativo para detectar câncer de

mama
 

MONTANHAS CAPIXABAS / DOMINGOS MARTINS / ES - SAÚDE. Sex, 13 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A Secretaria da Saúde (Sesa) recebeu, na última
quarta-feira (11), alunos e professores do Instituto
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do
Espírito Santo (Ifes), do campus Serra, responsáveis
pela criação do aplicativo Breast Cancer Detection ,
voltado para a detecção do câncer de mama.

Os alunos formam a equipe intitulada LEDS, que
ganhou em julho deste ano o primeiro lugar geral na
competição "Desafio APP", da Escola Avançada de
Tecnologia (EAT), em São Paulo. A competição reuniu
alunos de diferentes estados do País e, como
premiação,  e les conquistaram uma imersão
tecnológica de uma semana no Instituto de Tecnologia
de Massachusetts (MIT), nos Estados Unidos (EUA).

O secretário de Estado da Saúde, Miguel Duarte, foi
responsável por receber a equipe e os agradeceu pela
dedicação aos estudos e por pensar na saúde.

"Me enxergo muito numa geração que desafia as
coisas e pensar em saúde é um grande desafio. Vocês
procurarem um diagnóstico para um item que é caro à
saúde, como o câncer. Achar uma forma de antecipar
o diagnóstico é muito bom. Parabenizo a todos vocês.
Obrigado por estudar e por ter alguém que os
influenciam, como pais, familiares, e, principalmente,
os professores de vocês, porque se alguém conseguiu
criar, foi porque teve outro para ensinar", ressaltou o
secretário Miguel Duarte.

O aplicativo Breast Cancer Detection , desenvolvido
pelos alunos, sob coordenação do professor Fidelis
Zanetti de Castro, utiliza inteligência artificial para
identificar nas imagens de biópsia do tecido mamário
áreas em que é provável existir algum tumor. No
Estado, segundo dados do Instituto Nacional de
Câncer (INCA), a estimativa é de 900 novos casos de
câncer de mama por ano.

Durante a reunião, representando o reitor do Ifes, o
professor Lodovico Faria destacou a importância de o
projeto poder ser vinculado ao campo da prática, com
o apoio da Sesa. "Estamos muito interessados em
vincular um ambiente real, laboratorial, de um hospital
que tenha uma especialidade em câncer para validar a
solução", salientou.

Miguel Duarte aproveitou a oportunidade para
apresentar aos alunos o Instituto Capixaba de Ensino,
Pesquisa e Inovação em Saúde (ICEPi) e destacou a
viabi l ização do projeto no campo da prática,
especialmente numa parceria junto ao ICEPi.
"Queremos aproximá-los do ICEPi, que é a nossa
incubadora tecnológica. Acredito que precisamos
incentivá-los a continuar no caminho que escolheram,
da pesquisa desenvolvimento tecnológico", disse o
secretário.

Estiveram presentes na reunião a subsecretária de
Estado de Atenção à Saúde (respondendo), Carolina
Sanches; o coordenador e o supervisor de Avaliação e
Captação de Novas Tecnologias, do projeto de
Desenvolvimento de Práticas Gerenciais Aplicadas à
Inovação em Saúde (PGiS) do ICEPi, Rafael Duarte e
Tainan Coelho, respectivamente; o professor e
coordenador da equipe LEDS, Fidelis Zanetti de
Castro; e os alunos que compõem a equipe campeã.
Mais fotos do encontro neste link .

Equipe LEDS

A equipe LEDS é composta pelos estudantes Wilsiman
Santos Evangelista Silva, do 1º período do curso de
Bacharelado em Sistemas de Informação; Murilo
Coser Rocha, do 2º ano do curso técnico em
Informática para Internet, integrado ao Ensino Médio;
Vitória Cruz de Aguiar, do 1º ano do curso técnico em
Informática para Internet, integrado ao Ensino Médio;
Samuel Oliveira Benevides Barros, do 3º ano do curso
técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino Médio;
Livia Helena da Silva Estevão Araujo, do 2º ano do
curso técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino
Médio; e Caio Silva Assenção, do 1º ano do curso
técnico em Mecatrônica, integrado ao Ensino Médio,
todos do turno matutino.

A equipe foi coordenada pelo professor Fidelis Zanetti
de Castro. Durante a competição, a equipe campeã
também conquistou a medalha de bronze pela
construção da ideia e prototipagem do aplicativo.

Site:

https://www.montanhascapixabas.com.br/secretaria-da-
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Teleférico, UPA, hortas e patrulha para
ônibus. Veja as propostas dos candidatos de

Vitória
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Kayra Miranda

Arte: Folha Vitória

Com a eleição municipal se aproximando, os
candidatos à Prefeitura de Vitória têm apresentado
suas propostas para enfrentar os desafios da cidade e
atender às demandas da população.

Em um cenário de expectativas e mudanças, os
eleitores buscam entender as soluções que cada
candidato oferece para áreas cruciais, como saúde,
educação,  segurança,  mobi l idade urbana e
desenvolv imento econômico.

O Folha Vitória reúne nesta reportagem as principais
propostas dos candidatos para essas áreas. Veja
abaixo um resumo enviado pelas campanhas e
também um link para o arquivo completo do plano de
governo de cada postulante ao cargo de prefeito
registrado no Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

Capitão Assumção (PL):

EDUCAÇÃO: O plano prioriza zerar o déficit de vagas
escolares. Propõe implantar segurança nas escolas
com contratação de segurança privada e capacitação
contínua de professores. Além disso, visa expandir as
creches em tempo integral e oferecer reforço escolar
no contraturno. Haverá investimentos em infraestrutura
e atividades extracurriculares, com foco na elevação
do nível educacional e na expansão da acessibilidade
nas escolas.

GERAÇÃO DE EMPREGO: o plano foca no
desenvolvimento econômico sustentável, atraindo
investimentos e parcerias. Serão criados programas
de incentivo às micro e pequenas empresas, além de
aceleração de startups com foco em soluções
urbanas. A CDTIV será fortalecida como agência de
desenvolvimento econômico, com incentivos fiscais,
parcerias público-privadas e políticas de inclusão
produtiva, visando gerar empregos e aumentar a
competitividade da cidade em nível regional e
nacional.

MOBIL IDADE URBANA :  o  p lano  p revê  a

implementação de ônibus elétricos gratuitos e
ampliação de

ciclovias. Sistemas de semáforos inteligentes serão
instalados para melhorar o fluxo de trânsito, e drones
serão usados para monitoramento em tempo real. A
integração dos modais de transporte público, ciclovias
e transporte aquaviário será uma prioridade, junto à
melhoria da gestão de estacionamentos e à expansão
de bicicletas e patinetes elétricos.

SAÚDE: foco na ampliação da atenção primária,
fortalecendo as equipes de saúde da família e
programas de prevenção. O uso de telemedicina será
adotado para melhorar o atendimento e reduzir filas. O
p lano inc lu i  a  ampl iação da  cober tu ra  de
especialidades médicas, saúde mental e serviços
odontológicos, além da construção de novas UPA"s,
uma infantil e outra geriátrica, e de um centro de
especialidades. A contratação de mais profissionais e
a ampliação do atendimento comunitário também são
previstos.

SEGURANÇA: o plano propõe a criação de uma
Agência de Inteligência Municipal para combater
facções criminosas, utilizando videomonitoramento
inte l igente e drones.  Serão implementados
grupamentos da Guarda Municipal em cada uma das
nove regiões de Vitória. A prevenção ao crime será
baseada em tecnologia, treinamento contínuo e
parcerias com forças estaduais e federais.

Confira completo: Propostas de governo.

Camila Valadão (PSOL):

EDUCAÇÃO: o nosso programa de governo propõe
implementar políticas para integrar esporte, arte,
cultura e desenvolvimento do pensamento crítico nas
escolas, buscando a preservação da memória dos
bairros e promoção da cultura popular. Também
vamos fortalecer a gestão democrática, valorizar as
trabalhadoras da educação, investir na modernização
dos CMEIs e EMEFs, fortalecer a política de Educação
de Jovens e Adultos (EJA) e promover um modelo de
ensino com inclusão e diversidade.
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GERAÇÃO DE EMPREGO: Na assistência social,
vamos criar o programa de trabalho e renda
direcionado à população em situação de rua,
promovendo a capacitação técnica e a reserva de
vagas para essa população no mercado de trabalho;
P r i o r i za r  os  m ic ro  e  pequenos  negóc ios ,
especialmente aqueles com vocações tradicionais da
nossa cidade, além do fortalecimento de cooperativas
desses segmentos, incluindo o turismo, o esporte, a
cultura, os serviços especializados em saúde,
economia criativa, etc.

MOBILIDADE URBANA : o Plano de Mobilidade
Urbana, que deveria ser entregue em 2022, ainda não
foi implementado pela atual gestão. Além disso, faltam
políticas para o fomento de outros modais de
transporte ou, ainda, para desenvolver um plano para
reduzir o impacto das áreas geradoras de tráfego
(áreas com grande quantidade de deslocamentos de
pessoas). Vamos transformar a Setran em Secretaria
de Mobilidade Urbana de Vitória e criar um Laboratório
de Inovação para a Mobilidade, além de planejar, em
conjunto com o governo do ES, a logística de vans,
ônibus, aquaviário e faixas prioritárias para transporte
público.

SAÚDE: na saúde, vamos buscar o fortalecimento do
SUS com a ampliação da atenção primária, expansão
das equipes da Estratégia de Saúde da Família e
melhorias no acesso a consultas especializadas. Para
melhorar o atendimento e reduzir as filas, vamos
ampliar a quantidade de profissionais nas unidades de
saúde que necessitarem e finalizar a implementação
da Estratégia de Saúde da Família no município.

SEGURANÇA: entre outras medidas, Camila propõe a
implementação de um novo modelo municipal de
segurança pública, com foco na proteção da vida e na
promoção da cidadania; a construção de um Pacto
Municipal de Redução da Violência Urbana e
Doméstica, onde conste um programa de metas de
redução dos índices de violência; a criação do
Observatório Municipal da Violência, com o objetivo de
coletar, produzir e sistematizar dados sobre segurança
pública, violência e vitimização; a ampliação a
participação popular nas decisões que envolvam a
segurança.

Confira completo: Propostas de governo.

Du Kawasaki (Avante):

EDUCAÇÃO: focaremos na logística de transporte
seguro e agradável para a escola. Garantiremos que
as crianças encontrem um ambiente acolhedor e
saudável nas escolas, com infraestrutura adequada e
al imentação adequada. Vamos capaci tar  os
professores para garantir um ensino de qualidade,

potencializando talentos e diferenças de cada criança
e incentivando o empreendedorismo desde cedo.

GERAÇÃO DE EMPREGOS: focaremos no Centro
das Artes, um espaço que será criado no Centro da
capital para levar de volta o desenvolvimento
econômico local, apoio ao empreendedorismo e na
capacitação da mão de obra, estímulo aos setores da
economia  c r i a t i va ,  como  a r t es ,  des ign  e
estabelecimento de parcerias com empresas,
universidades e instituições de ensino técnico para
criar programas de capacitação profissional que
atendam às demandas do mercado de trabalho local.
Isso inclui cursos de qualificação, treinamento em
habilidades digitais e programas de estágio.

M O B I L I D A D E  U R B A N A :  p a r a  r e d u z i r
congestionamentos, criaremos faixas exclusivas para
motos e incentivaremos o uso do transporte público
com faixas dedicadas e maior conforto nos ônibus.
Ampliarmos o transporte aquático e incentivarmos seu
uso, construiremos viadutos e um teleférico.
Utilizaremos terrenos ociosos para estacionamentos
com incentivos f iscais e construiremos mais
estacionamentos verticais. Cidades como Londres, por
exemplo, utilizam o UberBarco como solução logística.

SAÚDE: o Hospital do Cais será transformado em um
centro de referência não só para Vitória, mas para
toda a metrópole,  oferecendo atendimentos
especializados em saúde mental, e também para
mulheres e crianças. Essa estrutura permitirá um
atendimento rápido e eficaz, com suporte completo
p a r a  t o d o s  q u e  n e c e s s i t a m  d e  c u i d a d o s
e s p e c i a l i z a d o s .

SEGURANÇA : para aumentar a segurança nas áreas
de elevado confronto por tráfico de drogas, proponho
um programa integrado de segurança pública e social.
Intensificaremos a presença policial nas áreas críticas
e firmaremos parceria com o projeto ARCAH,
oferecendo alternativas sociais e econômicas.
Investiremos em tecnologia de monitoramento e
fortaleceremos a colaboração entre a Guarda
Municipal e a Polícia Militar. Utilizaremos hortas
urbanas como uma alternativa de renda para ajudar na
reintegração social.

Confira completo: Propostas de governo.

João Coser (PT):

EDUCAÇÃO: ampliar oferta de creche em tempo
integral  em áreas de maior vulnerabi l idade.
Reorganizar o modelo das escolas de Tempo Integral
e ampliar o atendimento. Criar bolsa a permanência
para estimular que estudantes em situação de
vu lnerab i l i dade  possam conc lu i r  o  Ens ino
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Fundamental e criar programas de fomento nas áreas
de esporte e cultura. Superar o analfabetismo de
jovens e adultos. Assegurar licença remunerada aos
profissionais da rede para mestrado e doutorado e
implantar política de saúde mental. Integrar ações da
educação, saúde e assistência para estudantes da
Educação especial.

GERAÇÃO DE EMPREGOS: retomar a Fábrica de
Ideias como espaço de empreendedorismo e formação
profissional, com a oferta de qualificação profissional
de  n íve l  t écn i co  ( j o rnada  de  fo rmação  e
complementada com outra de trabalho). Ampliar o
acesso ao microcrédito e criar fundo de aval. Articular
a construção de um Centro de Convenções e Eventos.
Ampliar aporte de recursos no Facitec. Fortalecer os
empreendimentos econômicos solidários e de micro e
pequenos empreendedores.

MOBILIDADE URBANA: implantar nova via ligando a
Av. Dante Michelini ao município da Serra. Implantar
uma nova via partindo de Andorinhas até a região da
Grande São Pedro. Modernizar a sinalização
semafórica. Construir e Promover melhorias em
calçadas e escadarias. Ampliar a rede de ciclovias.
Buscar parcerias com o Governo Federal para garantir
melhorias de acesso em áreas ocupadas nos morros.

SAÚDE: implantar uma nova UPA na região
continental e reorganizar os dois PAs existentes.
Reestruturar o Centro Municipal de Especialidades e
ampliar a oferta de consultas e exames na média e
alta complexidade, inclusive por meio do Telesaúde.
Ampliar as equipes de saúde da família. Ampliar oferta
de serviços relacionados à saúde mental a partir da
contratação de mais profissionais da área, e
readequação do CAPS, com atendimento 24h. Ampliar
o horário de funcionamento de unidades de saúde
conforme a necessidade.

SEGURANÇA : Ampliar o quantitativo da Guarda
Municipal. Valorizar e reconhecer os profissionais de
segurança. Promover maior integração com o governo
do Estado.  Aperfe içoar o s istema de vídeo
monitoramento integrado com outros órgãos. Investir
na Patrulha Escolar, Comunitária assegurando mais
presença nas ruas . Criar a Patrulha do Transporte
Público e melhorar a iluminação pública da cidade.

Confira completo: Propostas de governo.

Lorenzo Pazolini (Republicanos):

EDUCAÇÃO: ampliamos de quatro escolas de tempo
integral, em janeiro de 2021, para 30, em 2024. O
novo índice do Ideb coloca o município em 1º lugar
entre as capitais do Sudeste. Além disso, Vitória
alcançou o 1º lugar em aprendizagem na Região

Metropolitana. Vitória é a única cidade do Brasil com
nenhuma obra educacional paralisada ou cancelada.
Desde 2021, todas as 104 unidades de ensino
receberam reformas. Novas unidades serão
climatizadas. Ofertaremos jornada ampliada e projetos
no contra turno, como pré IFES, e projetos de
recomposição de aprendizagem.

GERAÇÃO DE EMPREGOS: para manter o foco na
sustentabilidade econômica e preservação do meio
ambiente, os incentivos estão direcionados à atração
de empresas não poluidoras (economia criativa,
tecnologia e turismo), incentivando a atração de
empreendimentos de alto valor agregado e empregos
de qualidade. Também realizaremos Feiras do
Emprego em parceria com o Sine e empresas privadas
para inserir os moradores de Vitória no mercado de
trabalho e aprimorar a geração de renda e negócios na
cidade.

MOBILIDADE URBANA: para maior eficiência e
sustentabilidade na mobilidade urbana, vamos iniciar
as obras do Mergulhão de Camburi e também a
requalificação da Av. Beira Mar, além de finalizar a
elaboração do Plano de Mobilidade da capital e as
intervenções viárias do Plano Mobilidade Leste.
Vamos ampliar o Programa Bike Vitória e investir na
ampliação da malha cicloviária, estabelecendo novas
conexões e integrações. Também ampliaremos o
número de vias com conversão à direita e a rede
semafórica com uso de inteligência artificial.

SAÚDE: Vitória é 1º lugar em saúde no Ranking
Connected Smart Cities 2024. Ampliamos em 153% a
oferta de consultas e exames especializados, com 1,5
milhão de procedimentos. Agora, vamos ampliar a
oferta de ressonância magnética, tomografia
computadorizada e consultas em neurologia,
psiquiatria, gastroenterologia, além de cirurgias
eletivas em angiologia, oftalmologia e dermatologia.
Concluiremos as UBS de Santo Antônio e Grande
Vitória e faremos as UBS do Bairro República e
Consolação, a duplicação da UBS de Jardim Camburi
e a primeira UPA de Vitória.

SEGURANÇA : vamos intensificar a a integração com
as forças federais e estaduais de segurança e o uso
de ferramentas de inteligência artificial, integrando-as
aos sistemas de videomonitoramento - temos mais de
mil câmeras espalhadas na cidade - e alarme, como o
botão do pânico e o SOS comércio. Para promover a
igualdade entre todas as regiões, vamos ampliar os
investimentos em educação em tempo integral, saúde
de qualidade, cultura, esporte e lazer para todos os
bairros da cidade. Também continuaremos a
requali f icação de praças e parques.

Confira completo: Propostas de governo.
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Luiz Paulo (PSDB):

EDUCAÇÃO: vamos fazer um levantamento detalhado
da demanda por vagas em cada região administrativa,
considerando a faixa etária das crianças. Vamos
investir em infraestrutura, com a construção de novas
escolas e creches, além da adaptação de espaços
existentes. Vamos fazer Vitória voltar a ser a melhor
rede de educação pública municipal do país.

GERAÇÃO DE EMPREGOS: nossa proposta para a
geração de emprego e renda é transversal a diversos
outros projetos. Vamos investir na desburocratização
para o incentivo ao empreendedorismo. Vamos fazer
parcerias com instituições para criar um ambiente fértil
para o investimento e tecnologia e inovação. Também
entendemos que o turismo, a economia do mar e a
economia circular, que são frentes prioritárias nossas,
principalmente nas áreas mais vulneráveis, têm um
impacto direto na geração de emprego e renda.

MOBILIDADE URBANA: a questão da mobilidade em
Vitória precisa ser separada entre a mobilidade interna
da cidade, a mobilidade interna dos bairros, o sistema
viário, as linhas circulares dentro dos bairros e as
linhas tronco-alimentadoras, que levem as pessoas de
dentro dos bairros até os eixos da cidade, tudo isso
deve ser separado do problema principal, que é o
trânsito de passagem. O trânsito de passagem é uma
questão metropolitana. Tem que ser tratada com
diálogo junto com o governo do Estado e as demais
prefeituras.

SAÚDE: em nossa gestão fizemos os dois únicos
Pronto Atendimentos da cidade, em São Pedro e na
Praia do Suá, e agora vamos construir duas UPAs,
Unidades de Pronto Atendimento. Para garantir a
Atenção Primária à Saúde vamos investir em diversas
frentes. Vamos expandir os horários de atendimento,
aumentando a carga horária das equipes de saúde da
família para que possam resolver 80% das demandas
da população. A saúde precisa de mais atenção.
Precisamos moni torar  as doenças crônicas,
implantando um sistema de controle para pacientes
com hipertensão, diabetes, obesidade, câncer e outras
doenças crônicas.

SEGURANÇA : a Capital hoje não tem integração com
as forças de segurança estadual. Precisamos de uma
gestão de segurança pública centrada em quatro
eixos: reorganização da Guarda Municipal, integração
estratégica, utilização de inteligência e tecnologia, e
ações estratégicas de prevenção. A Guarda precisa
retomar sua finalidade constitucional e estatutária de
polícia preventiva, alinhada à PM. A retomada do
Projeto Terra também vai contribuir com uma ação
preventiva, com geração de oportunidades para os

jovens nos territórios de maior vulnerabilidade social,
que são as principais vítimas da violência.

Confira completo: Propostas de governo.

Site: https://www.folhavitoria.com.br/eleicoes-

2024/teleferico-upa-hortas-e-patrulha-para-onibus-veja-

as-propostas-dos-candidatos-de-vitoria/
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Grave denúncia de racismo marca jogos
estudantis em Colatina
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Por Redação

Nesta quinta-feira (12), um episódio lamentável de
racismo marcou os Jogos Estudantis Colatinenses
(JEC). Durante a partida entre o Colégio Marista e o
Ifes Campus Itapina, uma mãe de um dos estudantes
veio a público para denunciar que seu filho foi alvo de
insultos racistas vindos da torcida adversária. O
episódio causou grande comoção, tanto pela
gravidade das ofensas quanto pelo contexto esportivo,
que deveria promover integração e respeito.

Em uma nota divulgada nas redes sociais, a mãe do
aluno expressou sua profunda indignação, afirmando
que o comportamento discriminatório foi extremamente
doloroso para o filho e sua família. Ela ressaltou que o
racismo, em qualquer circunstância, é inaceitável,
especialmente em eventos escolares. "É inadmissível
que em um espaço que deveria ser de celebração do
esporte e da convivência saudável entre os jovens, se
perpetuem atitudes tão preconceituosas", afirmou. A
mãe sofreu a exigências rigorosas dos responsáveis
??e pediu que medidas preventivas sejam impostas
para evitar que situações semelhantes ocorram

A resposta das instituições envolvidas foi imediata. O
Ifes Campus Itapina, colégio dos torcedores acusados
??de racismo, emit iu um comunicado of ic ial
repudiando o ocorrido. A instituição destacou que
preza pelos valores de inclusão, respeito e igualdade,
e que já está apurando o caso internamente para
identif icar os envolvidos e tomar as medidas
preventivas.

A solidariedade não se l imita às insti tuições
diretamente envolvidas. Outras escolas participantes
dos Jogos Estudantis, como o Colégio Passionista
João XXIII, se manifestaram publicamente em apoio à
vítima, cobrando que os organizadores do evento
adotassem ações firmes para prevenir e combater o
racismo nas futuras competições.

O caso segue em investigação pelas instituições
envolvidas e pelos órgãos competentes, que buscam
uma solução justa e medidas concretas para prevenir
novas ocorrências de racismo em ambientes
escolares. Enquanto isso, a comunidade colatinense
aguarda os próximos desdobramentos e cobrar
providências que vão além do momento atual,
desenvolvendo a construção de uma sociedade mais

inclusiva e respeitosa.

Site: https://www.folhadoes.com/geral/grave-denuncia-

de-racismo-marca-jogos-estudantis-em-

colatina,126286.fhtml
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Escola de torcedora acusada de racismo é
eliminada dos Jogos Estudantis de Colatina
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/

vinicius.rodrigues@redegazeta.com.b

Comunicado Oficial Jec 2024 sobre a eliminação do
Ifes Itapina. (Secretaria de Esportes e Lazer de
Colatina)

Após às ocorrências dos supostos ataques racistas
partindo da torcida do Ifes Itapina a um atleta do
Marista nos Jogos Estudantis de Colatina , na tarde de
quinta-feira (12), na semifinal do futsal masculino, a
Comissão Disciplinar dos Jogos, em conjunto com a
Direção Geral e o Ifes Campus Itapina, decidiu
eliminar todas as equipes do Instituto Federal da atual
edição da competição. A decisão foi anunciada na
tarde desta sexta-feira (13).

Em apuração rápida e equivalente à gravidade dos
relatos, os membros da Comissão Disciplinar e da
Direção Geral da Secretaria de Esporte de Colatina
entraram em contato com a comissão responsável
pela delegação esportiva do Ifes de Itapina, onde
houve uma apuração sumária das condutas relatadas
à pasta. Com o objetivo de zelar pelo bom andamento
da fase final da competição, garantindo a segurança
das delegações, foi definido por todas as partes que a
aplicação da penalidade de "eliminação" é medida
justa e necessária.

A semifinal do futsal masculino dos Jogos Estudantis
de Colatina (JEC) entre os colégios Marista e Ifes
Itapina foi marcada por supostos atos de discriminação
racial nesta quinta-feira (12). Um atleta do Marista
Colatina, de 16 anos, teria sofrido ataques racistas ao
ser chamado de "macaco" por parte da torcida do Ifes,
após comemorar a expulsão de um jogador
adversár io.

"Teve um momento que um jogador do Ifes foi
expulso, e meu filho comemorou e deu um grito. Aí,
nesse momento, uma torcedora começou a preferir
ofensas, chamando ele de 'macaco'. Chamou por
diversas vezes", contou a mãe da vítima em entrevista
para A Gazeta. "A partir daí, ele foi para cima do
árbitro, apontou para menina, falando que ela tava

chamando ele de macaco, deu uma confusão, uma
reviravolta. Todo mundo começou a aglomerar e
nessa hora alguns torcedores começaram a ameaçar
bater nele do lado de fora", completou.

O árbitro perguntou ao atleta quem era a agressora,
mas, segundo os relatos da mãe do jogador, ele a
procurou, mas ela já tinha saído do local. "Foi um
momento muito triste, mas eu pude contar com o apoio
da minha torcida, dos atletas da minha equipe, os
professores e o pessoal da comissão técnica ali. Pude
contar com o apoio de todos e manter a cabeça no
lugar para conseguir terminar um bom jogo e ter um
ótimo resultado dentro de quadra", contou a vítima
para a equipe de A Gazeta. Após a confusão, o jogo
foi retomado e o Marista se classificou para a final.

O Marista Colatina e o Ifes Itapina se pronunciaram
em suas redes sociais sobre o ocorrido. Em nota, O
Instituto Federal destacou: "Esse tipo de conduta é
inadmissível e fere os princípios fundamentais de
respei to ,  igualdade e d ign idade que nossa
comunidade acadêmica defende e promove. A atitude
de um não é a de todos e não nos representa".
Indagados sobre as penalidades para a pessoa
agressora, o Ifes Itapina respondeu. "Ainda não
identificamos o responsável pelo ato. Quando
identificado, o mesmo será encaminhado para o
Conselho de Ética e Disciplina Discente do Campus.
Somente o referido Conselho poderá decidir quais
sansões serão aplicadas".

O colégio privado por sua vez, expressou repúdio às
ofensas racistas dirigidas a um aluno da escola, e
solicitaram aos organizadores da competição que
adotassem medidas contundentes e exemplares para
garantir que casos similares não voltem a ocorrer. "A
luta contra o racismo, e todas as formas de exclusão,
exige uma ação coletiva e engajada. Portanto, já
iniciamos um diálogo com o IFES-Itapina, e demais
instituições do município e da comunidade em geral
para fortalecermos o trabalho em conjunto neste tema
fundamental" finaliza a nota.

Site: https://www.agazeta.com.br/mais-esportes/escola-

de-torcedora-acusada-de-racismo-e-eliminada-dos-

jogos-estudantis-de-colatina-0924
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Alunos do Ifes desenvolvem aplicativo para
detecção precoce do câncer de mama
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Redação Em Dia ES

A equipe LEDS, do campus Serra do Instituto Federal
do Espírito Santo (Ifes), foi recebida pela Secretaria
de Estado da Saúde (Sesa) nesta quarta-feira (11),
após desenvolver um aplicativo voltado à detecção
precoce do câncer de mama.

O projeto, que utiliza inteligência artificial, já rendeu
aos estudantes o primeiro lugar na competição
nacional "Desafio APP", além de uma semana de
imersão no Instituto de Tecnologia de Massachusetts
(MIT), nos Estados Unidos.

O aplicativo, chamado Breast Cancer Detection, foi
desenvolvido sob a coordenação do professor Fidelis
Zanetti de Castro e utiliza inteligência artificial para
analisar imagens de biópsia do tecido mamário e
identif icar áreas com maior probabil idade de
apresentar tumores.

Segundo dados do Instituto Nacional de Câncer
(INCA), o Espírito Santo registra, em média, 900 novos
casos de câncer de mama por ano, o que torna
iniciativas como essa fundamentais para a saúde
pública.

Durante o encontro, o secretário de Estado da Saúde,
Miguel Duarte, destacou a relevância do projeto.

O secretário também apresentou o Instituto Capixaba
de Ensino, Pesquisa e Inovação em Saúde (ICEPi)
aos estudantes, sugerindo uma parceria para que o
aplicativo seja validado em um ambiente hospitalar
especializado.

O professor Lodovico Faria, que representou o reitor
do Ifes na reunião, reforçou o interesse da instituição
em vincular o projeto ao campo prático. "Estamos
muito interessados em um ambiente real para validar a
solução", pontuou.

Além disso, Miguel Duarte falou sobre a importância
de aproximar os alunos do ICEPi, ressaltando o papel
da  incubadora  tecno lóg ica  em fomentar  o
desenvolvimento de novas soluções em saúde.

A equipe LEDS é composta pelos alunos Wilsiman
Santos, Murilo Coser, Vitória Cruz, Samuel Barros,
Livia Estevão e Caio Assenção, todos do ensino médio

e técnico do Ifes. Eles conquistaram, além do primeiro
lugar geral, a medalha de bronze pela construção da
ideia e prototipagem do aplicativo durante a
competição Desafio APP, realizada pela Escola
Avançada de Tecnologia (EAT), em São Paulo.

Estiveram presentes na reunião a subsecretária de
Estado de Atenção à Saúde (respondendo), Carolina
Sanches, e membros da equipe do ICEPi, incluindo
Rafael Duarte e Tainan Coelho, responsáveis pela
avaliação de novas tecnologias em saúde.

Site: https://emdiaes.com.br/geral/alunos-do-ifes-

desenvolvem-aplicativo-para-deteccao-precoce-do-

cancer-de-mama/
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Sucessão municipal

» Dia 06 tem eleição.

» A grande expectativa gira em torno dos prefeitos e
vereadores eleitos.

» Mas, muitos eleitores ficam curiosos para saber,
também, quais os candidatos ao legislativo municipal,
menos votados.

Sucessão municipal II » Por falar em menos votados, a
Rede Notícia fez um levantamento e constatou os
números finais da última eleição municipal em Nova
Venécia.

» De acordo com os números apurados, três
candidatos receberam apenas seis votos.

» Um recebeu somente um voto e teve uma candidata
que não foi votada, nem por ela mesma, ou seja, teve
zero voto.

Sucessão municipal III » Somente para registrar, o
levantamento feito pela Rede Notícia apontou que na
última eleição municipal, 38.692 estavam aptos a votar
em Nova Venécia.

» Deste total, somente 28.356 compareceram nas
unas (73,28%) e destes, 26.783 votos foram
considerados como válidos.

» Ou seja, 1.573 eleitores que foram às urnas,
anularam seus votos ou votaram em branco.

Número de eleitores » Já está definido o número de
eleitores aptos ao voto na eleição do próximo dia 06.

» Em Nova Venécia, são 40.998 eleitores.

» Em Boa Esperança, 11.522, em Vila Pavão, 7.832,
em São Gabriel da Palha, 26.335, em Pinheiros,
18.744 e, em Jaguaré, 23.961

TV Tupi II » Há uma parcela do mercado que não se
identifica com a programação atualmente exibida pela
Globo, SBT e Record.

» Segundo informações extraoficiais, o retorno da
emissora paulista está em fase de viabilização
comercial e com previsão de reestreia para março do
ano que vem.

» No próximo dia 18 completam-se 74 anos desde que
a TV Tupi iniciou suas transmissões no Brasil.

» Em julho de 1980, a emissora teve sua concessão
cassada pelo governo mil itar devido a sérios
problemas financeiros.

» Neste sábado, trazemos toda beleza de Isabela
Alves, para esta coluna. Linda!

Debate Eleitoral » Dia 29, a partir das 9h30, tem
Debate Eleitoral na Rede Notícia.

» Com presenças confirmadas dos candidatos, André
Fagundes, Antônio Emílio e Mário Sérgio Lubiana, o
Barrigueira.

» O debate será transmitido pela 95,5 e pelo Notícia
Play, através das páginas do Facebook e pelo
Youtube dos veículos que compõem a Rede Notícia.

» A apresentação ficará a cargo de Manoel Neto.

Nova Venécia na Globo » A veneciana Julia
Meneguetti, 23 anos, vai fazer uma participação na
novela da Rede Globo, às 19h, neste sábado, dia 14.

» A atriz entra em cena de "Família é Tudo", e como é
a primeira vez que ela estará na telinha em nível
nacional, a expectativa da atriz é grande.

» "Estudei e estudo muito, estar ali vai ser um grande
reconhecimento do meu esforço. Eu não posso falar,
exatamente, sobre a cena, mas basicamente, é sobre
a discussão de duas personagens, e, eu estou no
meio do conflito", disse Júlia para Rede Notícia.

Nova Venécia na Globo II » Júlia reside no Rio de
Janeiro há três anos, é formada pela maior escola de
artistas do Brasil , a Faculdade na Casa das Artes de
Laranjeiras (CAL).

» Faz curso de dublagem, já fez básico de teatro
musical e também, cursa de interpretação para TV e
cinema.

» Ela é filha do empresário José Antônio Cezana e
Angela Maria Meneguetti Cezana.

» Em Nova Venécia, Júlia estudou em A Ciranda e no
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes).

Jubileu de Ouro » A comunidade Nossa Senhora
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Aparecida está se preparando para comemorar os 50
anos da chegada da imagem de Nossa Senhora
Aparecida, em Nova Venécia.

» A festa vai acontecer entre os dias 03 e 12 de
outubro.

» Uma das atrações dos festejos é o show do cantor
Jonny Mendes, que sobe ao palco no dia 11 de
outubro, com participação especial de Geruza Luz.

Jubileu de Ouro II » A programação da festa em
comemoração ao Jubileu de Ouro da Comunidade
Aparecida, prevê, também, show com Tião Ribeiro dia
09; apresentação do Coral Santa Cecília, dia 10; e no
sábado, 12, dia de Nossa Senhora Aparecida,
acontece a missa para as crianças às 8 horas,
presidida pelo padre Lucas Emanuel, diretamente do
Santuário de Aparecida do Norte, São Paulo.

» A programação completa da festa será divulgada no
início da próxima semana.

» A Rede Notícia vai veicular, em breve, a história da
chegada da imagem de Nossa Senhora Aparecida, já
que não existia nem a igreja ainda para abrigar a
Santa. Uma curiosidade é que a missa realizada para
receber a imagem, aconteceu no espaço onde
funciona hoje, a Escola Renato Araújo Maia.

» A Rádio Noticia dará total cobertura ao evento
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Amadeu declara apoio a Marcus da Cozivip
para desenvolvimento de SM
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São Mateus -  Em entrevista à Rede TC de
Comunicações, o ex-prefeito Amadeu Boroto declarou
que apoia Marcus da Cozivip para prefeito de São
Mateus.

De acordo com Amadeu, Marcus é um homem de
família e empresário de sucesso, estando preparado
para os desafi os de uma boa gestão do município.

Entre esses desafi os, Amadeu listou a necessidade
de promover o desenvolvimento integral de São
Mateus, atuando fortemente na atração de novas
indústrias.

"Eu apoio Marcus da Cozivip porque tem vários
aspectos que ele é parecido comigo. Primeiro que é
uma pessoa família.

Segundo, por representar a renovação na política
municipal.

É a primeira vez que Marcus disputa uma eleição e ele
se mostra preparado para ser um bom administrador
do município, pois tem uma excelente experiência
como gestor de uma grande empresa de sucesso e
demonstra sensibilidade com as causas sociais e
comunitárias.

Eu confi o nele e sei que está determinado a promover
o desenvolvimento integrado de São Mateus, cuidando
da agricultura e trabalhando fortemente na atração de
novas indústrias. É disso que nosso povo precisa, de
mais oportunidades de trabalho e geração de renda
para as famílias" - afi rma Amadeu Boroto.

Ex-prefeito no período de 2009 a 2016, Amadeu
manifesta confi ança de que Marcus da Cozivip pode
fazer uma transformação em São Mateus, "como as
que fi z na minha administração e como fez o ex-
prefeito Lauriano Zancanela". Ele lembra a importância
econômica e social que tem a conquista do Ceunes e
do Ifes  para São Mateus, o que ocorreu na
administração de Lauriano e consolidou o município
como o maior polo de educação superior do interior do
Espírito Santo. Da mesma forma, destaca que na sua
gestão realizou um trabalho ousado conseguindo atrair
três grandes indústrias para instalação em São
Mateus, que são a Marcopolo, a Agrale e a Oxford
Porcelanas.

Amadeu afi rma que "essas três grandes empresas
promovem o desenvolvimento industrial do nosso
Município, gerando emprego e renda para a nossa
população. A Oxford, que fabrica porcelanas, a Agrale,
que fabrica chassis, e a Marcopolo, que fabrica
ônibus". Amadeu sustenta que essas indústrias são
atualmente as responsáveis pela geração da maior
parte dos empregos em São Mateus: "Geram
aproximadamente em torno de quase 5 mil postos de
trabalho, isso diretamente. Se você multiplicar por três,
indiretamente nós temos aí cerca de 15 mil famílias
sendo benefi ciadas pelas oportunidades criadas com
a implantação dessas três empresas no Município".

O ex-prefeito revela que conversa com Marcus da
Covizip e que o orienta a continuar com o trabalho de
desenvolvimento de São Mateus. "Então, a conversa
que eu tenho feito com o Marquinhos [como é
conhecido o candidato Marcus entre os amigos mais
próximos], é que ele vai continuar esse trabalho de
desenvolver a área industrial na nossa Cidade, vai
cuidar melhor da nossa educação, da saúde, do nosso
turismo, da nossa agricultura, do nosso esporte e
várias outras áreas. Então, tenho aqui a certeza que o
Marcus será o melhor para o nosso Município
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Ifes Itapina é eliminado dos Jogos Estudantis
de Colatina após supostos ataques racistas

(Esportes)
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Após relatos de supostos ataques racistas por parte da
torcida do Ifes Campus Itapina contra um atleta do
Colégio Marista, durante a semifinal do futsal
masculino dos Jogos Estudantis de Colatina (JEC), a
Comissão Disciplinar dos Jogos, em conjunto com a
Direção Geral do evento e do Ifes Itapina, decidiu pela
eliminação de todas as equipes do Instituto Federal da
atual edição da competição. A decisão foi anunciada
na tarde desta sexta-feira (13).

O fato ocorreu na quinta-feira (12), quando um atleta
de 16 anos do Marista Colatina teria sido alvo de
insultos racistas após a expulsão de um jogador
adversário. Segundo relatos, uma torcedora do Ifes
teria chamado o atleta de "macaco" repetidas vezes. A
situação gerou tumulto, e a torcida do Marista teve que
intervir para apoiar o jogador, que se manteve em
quadra até o f inal  da part ida,  garant indo a
classi f icação de sua equipe para a f inal .

Diante da gravidade dos relatos, a Comissão
Disciplinar e a Direção Geral dos Jogos agiram
rapidamente. Após contato com a delegação esportiva
do Ifes Itapina e uma apuração sumária, foi decidido
que a eliminação de todas as equipes do instituto seria
a medida mais adequada para garantir o bom
andamento da competição e a segurança das
delegações.

"A aplicação da penalidade de eliminação é uma
medida justa e necessária para proteger os atletas e
assegurar o respeito às regras de convivência durante
os jogos," afirmou a Comissão em comunicado oficial.

Durante a partida entre Marista Colatina e Ifes Itapina,
o jovem atleta do Marista comemorou a expulsão de
um jogador adversário, momento em que, segundo
relatos da mãe da vítima, uma torcedora começou a
ofender o jogador com palavras racistas. "Ela chamou
ele de 'macaco' várias vezes", relatou a mãe. Após o
incidente, o atleta buscou o árbitro para denunciar a
agressora, mas ela já havia deixado o local.

A mãe do jovem contou que o apoio da torcida e dos
companheiros de equipe foi crucial para que ele
conseguisse manter a calma e concluir a partida com
um resultado positivo. "Foi um momento muito triste,

mas eu pude contar com o apoio da minha torcida, dos
atletas da minha equipe, os professores e o pessoal
da comissão técnica", disse o jogador em entrevista a
uma rede de TV

As escolas envolvidas, tanto o Marista quanto o Ifes
Itapina, divulgaram notas oficiais em suas páginas nas
redes sociais repudiando os atos de discriminação. O
Ifes Itapina informou que está colaborando com a
apuração do caso e que não tolera comportamentos
discriminatórios.
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Amadeu declara apoio a Marcus da Cozivip
para desenvolvimento de SM
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TC..

EX-PREFEITO AFIRMA QUE IDENTIFICA NO
CANDIDATO VÁRIOS ASPECTOS EM COMUM,
COMO SER UMA PESSOA DE FAMÍLIA E
EMPRESÁRIO DE SUCESSO

São Mateus -  Em entrevista à Rede TC de
Comunicações, o ex-prefeito Amadeu Boroto declarou
que apoia Marcus da Cozivip para prefeito de São
Mateus.

De acordo com Amadeu, Marcus é um homem de
família e empresário de sucesso, estando preparado
para os desafios de uma boa gestão do município.
Entre esses desafios, Amadeu listou a necessidade de
promover o desenvolvimento integral de São Mateus,
atuando fortemente na atração de novas indústrias.
"Eu apoio Marcus da Cozivip porque tem vários
aspectos que ele é parecido comigo. Primeiro que é
uma pessoa família. Segundo, por representar a
renovação na política municipal. É a primeira vez que
Marcus disputa uma eleição e ele se mostra preparado
para ser um bom administrador do município, pois tem
uma excelente experiência como gestor de uma
grande  empresa  de  sucesso  e  demons t ra
sensibilidade com as causas sociais e comunitárias.
Eu confio nele e sei que está determinado a promover
o desenvolvimento integrado de São Mateus, cuidando
da agricultura e trabalhando fortemente na atração de
novas indústrias. É disso que nosso povo precisa, de
mais oportunidades de trabalho e geração de renda
para as famílias" - afirma Amadeu Boroto.

Ex-prefeito no período de 2009 a 2016, Amadeu
manifesta confiança de que Marcus da Cozivip pode
fazer uma transformação em São Mateus, "como as
que fiz na minha administração e como fez o
exprefeito Lauriano Zancanela". Ele lembra a
importância econômica e social que tem a conquista
do Ceunes e do Ifes para São Mateus, o que ocorreu
na administração de Lauriano e consolidou o município
como o maior polo de educação superior do interior do
Espírito Santo. Da mesma forma, destaca que na sua
gestão realizou um trabalho ousado conseguindo atrair
três grandes indústrias para instalação em São
Mateus, que são a Marcopolo, a Agrale e a Oxford
Porcelanas.

Amadeu afirma que "essas três grandes empresas

promovem o desenvolvimento industrial do nosso
Município, gerando emprego e renda para a nossa
população. A Oxford, que fabrica porcelanas, a Agrale,
que fabrica chassis, e a Marcopolo, que fabrica
ônibus". Amadeu sustenta que essas indústrias são
atualmente as responsáveis pela geração da maior
parte dos empregos em São Mateus: "Geram
aproximadamente em torno de quase 5 mil postos de
trabalho, isso diretamente. Se você multiplicar por três,
indiretamente nós temos aí cerca de 15 mil famílias
sendo beneficiadas pelas oportunidades criadas com a
implantação dessas três empresas no Município".

O ex-prefeito revela que conversa com Marcus da
Covizip e que o orienta a continuar com o trabalho de
desenvolvimento de São Mateus. "Então, a conversa
que eu tenho feito com o Marquinhos [como é
conhecido o candidato Marcus entre os amigos mais
próximos], é que ele vai continuar esse trabalho de
desenvolver a área industrial na nossa Cidade, vai
cuidar melhor da nossa educação, da saúde, do nosso
turismo, da nossa agricultura, do nosso esporte e
várias outras áreas. Então, tenho aqui a certeza que o
Marcus será o melhor para o nosso Município".

São Mateus - Com sua experiência política, Amadeu
se mostra confiante na eleição de Marcus da Cozivip.
E afirma que Marcus vai poder contar com o apoio do
governador Renato Casagrande em uma futura
administração municipal. Amadeu diz que "sou aliado
de primeira hora de Renato Casagrande, desde seu
primeiro mandato e continuo firme no apoio ao
governador capixaba". Complementa que "mais do que
apoio político, sou amigo do governador Renato
Casagrande e se i  que e le  tem um grande
compromisso com São Mateus. Por isso posso afirmar
que também o governador Casagrande vai apoiar a
futura administração do Marcus da Cozivip. Nós
estaremos juntos em defesa dos interesses de São
Mateus".

Perguntado sobre a participação do vice-governador
Ricardo Ferraço na campanha de Marcus,

Amadeu afirma que o vice-governador é o presidente
estadual do MDB e o partido está fechado com
Marcus. "Tanto quanto com Casagrande, sou amigo e
companheiro de política do Ricardo Ferraço. E ele está
também com o Marcus da Cozivip, porque sabe que é
o melhor para São Mateus" - assegura Amadeu. Além
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disso, destaca Amadeu, "o Marcus é uma pessoa
família, não tem nenhum vício da política, não é como
esses políticos antigos que estão todo ano disputando
uma eleição, mas sem se preparar tecnicamente para
desempenhar uma função tão importante quanto a de
prefeito. O Marcus da Cozivip representa a renovação
na política de São Mateus e já provou sua capacidade
administrativa" - assegura.Amadeu finaliza: "São
Mateus precisa de renovação da política na cidade,
porque assim nós poderemos ter uma cidade
desenvolvida, vibrante. O Marcus atende a todos os
quesitos de honradez e capacidade. Eu acompanho o
Marcus desde quando ele chegou em São Mateus
junto com a família dele. Vieram para cá com muita
dificuldade, trabalharam bastante e hoje a empresa
dele gera mais de mil empregos. Precisamos valorizar
a competência, a dedicação e a sensibilidade social e
comunitária do Marcus. São Mateus merece um bom
gestor".

Site: https://tconline.com.br/amadeu-declara-apoio-a-

marcus-da-cozivip-para-desenvolvimento-de-sm/
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II Simpósio da Cafeicultura Colatinense
acontece em outubro no Ifes Campus Itapina
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Repórter Nova Onda

O II Simpósio da Cafeicultura Colatinense acontecerá
no dia 10 de outubro de 2024, no Ifes Campus Itapina.
O simpósio tem a f inal idade de promover o
desenvolvimento da cafeicultura regional e é
promovido pela empresa Proagro Jr., Empresa Júnior
de Consultoria Agronômica do Ifes Campus Itapina.

O evento será gratuito, com cunho técnico/científico,
que transmitirá aos participantes novos conhecimentos
acerca dos avanços e pontos críticos desta cultura tão
importante para o estado do Espírito Santo.

Esse evento promete ser uma oportunidade valiosa
para produtores, especialistas e entusiastas do café
para se reunirem e compartilharem conhecimentos
sobre o cultivo e a indústria cafeeira.

Com a cafeicultura desempenhando um papel
fundamental na economia regional, o simpósio busca
fomentar discussões acerca das técnicas de produção,
sustentabilidade, qualidade, inovação e mercado.

Serão abordados temas re levantes para os
cafeicultores, explorando desde as melhores práticas
agrícolas até as tendências atuais na indústria
cafeeira.

Estão convidados produtores rurais e alunos. O
simpósio contará com palestras da Yara, Peterson e
Incaper, abrangendo temas sobre fertirrigação,
nutrição na florada, manejo de plantas daninhas,
agricultura regenerativa e controle de pragas.

A Proagro Jr. é uma entidade sem fins lucrativos,
liderada por alunos que buscam o desenvolvimento da
agricultura da região, tendo como atividade ações de
extensão, que visam serviços de consultoria e
assessoria aos produtores rurais da cidade de Colatina
e cidades vizinhas.

O evento conta com a parceria da Prefeitura de
Colatina, Incaper e Ifes Campus Itapina, além do
apoio do Crea-ES e da Fundagres Inovar. Estarão no
evento a Nater Coop, Ford, Syngenta, Sicoob e entre
outras empresas envolvidas na cadeia do café.

Site: https://www.novaondaonline.com.br/ii-simposio-da-

cafeicultura-colatinense-acontece-em-outubro-no-ifes-
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Marcus da Cozivip reitera o compromisso de
organizar o município e junto com todos os

mateenses, fazer São Mateus melhor e
próspero
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Da Redação

O candidato a prefeito de São Mateus, Marcus da
Cozivip (Podemos), tem apresentado suas propostas
para que São Mateus volte ao cenário estadual como
próspero e seus cidadãos tenham melhor qualidade de
vida com serviços básicos de qualidade e excelência.

Mais uma vez ele reiterou esse compromisso junto à
população mateense e pediu que com esse apoio
"possa organizar a cidade e todo o município para que
São Mateus alcance o reconhecimento de todos e os
investimentos venham e tragam emprego e renda para
todos".

Marcus da Cozivip tem experiência de gestão, é bem-
sucedido em seus empreendimentos, dá emprego a
muitas famílias, tem um plano de governo que vai tirar
São Mateus do atraso e vir a ser um lugar do qual
todos terão orgulho de trabalhar, criar seus filhos, viver
com qualidade de vida e prosperar. As boas
experiências e capacidade serão levadas para a
administração pública.

"Nosso compromisso é, de fato, arrumar a cidade,
melhorar a estrutura na educação, na saúde, no
desenvolvimento e tem como organizar e aí a gente
vai mostrar São Mateus para fora, apresentar o
município atraindo às indústrias para que invistam em
São Mateus, gerando renda e oportunidade de
emprego", disse ele.

E continua: "A gente tem como capacitar nossa mão-
de-obra aqui. Temos a Ufes, o Ifes, temos o Sistema
S, tem estrutura que a gente pode desenvolver nosso
município. Temos um desafio enorme e me sinto
preparado, mas sozinho a gente não consegue chegar
lá. Por isso, conto com os homens e mulheres de bem
dessa cidade, para abraçarem esse projeto para a
gente mudar esse município para melhor", pontuou
Marcus da Cozivip, candidato a prefeito de São
Mateus.

"Para isso acontecer, peço humildemente um voto de

confiança a todos os cidadãos de nosso município
para que juntos possamos alcançar os objetivos de
progresso e desenvolvimento que almejamos", disse o
candidato.

Marcus da Cozivip vem recebendo apoio das maiores
lideranças do município e é visível o seu crescimento
de campanha e a excelente receptividade recebida
das pessoas.

Site: https://portaljornaldonorte.com.br/marcus-da-

cozivip-reitera-o-compromisso-de-organizar-o-

municipio-e-junto-com-todos-os-mateenses-fazer-sao-

mateus-melhor-e-prospero/
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Piúma: Ifes promove ação ambiental no Dia
Mundial da Limpeza (em Meio Ambiente,

Piúma)
 

MATÉRIA PRIMA COMUNICA. Dom, 15 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

O Ifes Campus Piúma, em parceria com a Secretaria
Municipal de Meio Ambiente, está organizando uma
ação ambiental no Dia Mundial da Limpeza 2024, 21
de setembro, na Ilha do Gambá.

O Dia Mundial da Limpeza é uma mobilização global
que reúne voluntários em vários países para combater
a poluição ambiental. A data visa chamar atenção para
os efeitos do consumo e descarte inadequado de
materiais, que resultam em impactos para a saúde dos
ecossistemas e dos seres humanos.

Serviço:

Dia Mundial da Limpeza 2024

Dia: 21 de setembro (sábado)

Local: Entrada da Ilha do Gambá, em Piúma

Horário: 7:00 horas (concentração)

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/piuma-ifes-

promove-acao-ambiental-no-dia-mundial-da-limpeza/
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba
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Da . Redação

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação do Incaper

Felipe Ribeiro

(27) 98849-6999

incaper.es.gov.br

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/produtores-de-nova-

venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em

associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
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coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação do Incaper

Felipe Ribeiro

(27) 98849-6999

incaper.es.gov.br

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/produtores-de-nova-venecia-

vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-capixaba/
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", primeiro
concurso de qualidade de cafés canéforas do
Noroeste do Espírito Santo. A premiação dos
vencedores ocorreu na última sexta-feira (13), durante
a Expo Águia 2024, no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a

produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

Fonte : Incaper

Site:

https://www.revistanegociorural.com.br/noticias/produto

res-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-

noroeste-capixaba/
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em

associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso "Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
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coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://sitebarra.com.br/v8/produtores-de-nova-

venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/

389

https://sitebarra.com.br/v8/produtores-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-capixaba/
https://sitebarra.com.br/v8/produtores-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-capixaba/
https://sitebarra.com.br/v8/produtores-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-capixaba/


Enfoc chega à Anchieta, o 6º polo, no dia 30
de setembro: inscrições já estão abertas!

 

TRIBUNAL DE CONTAS DO ESPÍRITO SANTO /  TCE / ES - NOTÍCIAS. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

As inscrições para participar do próximo destino dodo
Tribunal de Contas do Estado do Espírito Santo (TCE-
ES) já estão abertas. Os cursos serão realizados
emno Céu das Artes, no bairro Guanabara, durante os
dias 1º de outubro a 08 de novembro.

Ase devem ser realizadas no site do evento, neste link.

Para a abertura do encontro, será realizado ono diano
Ifes de Piúma, às 13h30. Voltado principalmente para
prefeitos, secretários municipais, servidores,
presidentes de Câmara Municipal e vereadores, o
encontro de abertura busca proporcionar aos gestores
municipais uma interação com o TCE-ES, pontuando
questões do controle externo sobre a gestão fiscal
municipal, a implementação de políticas públicas
eficientes e contratações éticas e competitivas.

Já os cursos do polo do Enfoc em Anchieta são
voltados àqueles servidores e gestores públicos que
atuam nos municípios de Anchieta, Alfredo Chaves,
Guarapari, Iconha, Itapemirim, Marataízes, Piúma, Rio
Novo do Sul, Presidente Kennedy e Vargem Alta.

São 14 cursos, incluindo uma oficina prática, que
englobam temas como Controle Interno, Ouvidorias,
Regime Constitucional dos Servidores Públicos e
Saneamento Básico, além de capacitações sobre
orçamento público, aspectos da reforma tributária,
procedimentos contábeis patrimoniais e ICMS.

Os cursos serão ministrados por auditores e
servidores do TCE-ES com especializações e atuação
prática nas áreas de instrução.

30 de Setembro: 14h às 16h

Abertura ENFOC 2024: Encontro com Gestores

Presidente Domingos Taufner e servidores da SEGEX

02 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 1

Marcelo Nogueira Dias

03 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 2

Marcelo Nogueira Dias

04 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 3

Marcelo Nogueira Dias

07 de Outubro: 08h30 às 12h30

Arrecadação Municipal: ICMS - IPM e o IQE -
Impactos na Educação

Arthur Sérgio Rangel Viana (SEFAZ), Soraia Meier de
Souza e Livia Delboni Lemos

07 de Outubro: 13h30 às 17h30

Concessões comuns e PPPs: o que são esses
conceitos e como os municípios podem utilizá-los para
alavancar investimentos e melhorar a qualidade dos
serviços prestados

Guilherme Abreu Lima e Pereira e/ou Henrique
Rodrigues Fasbender de Rezende

Aspectos gerais da reforma tributária e gestão
tributária municipal

Vinicius Bergamini Del Pupo

08 e 09 de Outubro: 08h30 às 17h30

Aspectos gerais da reforma tributária e gestão
tributária municipal

Vinicius Bergamini Del Pupo

10 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 4

Marcelo Nogueira Dias

11 de Outubro: 08h30 às 17h30
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Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 5

Marcelo Nogueira Dias

14 de Outubro: 08h30 às 17h30

Contratação integrada e semi-integrada e utilização de
Sistema de Registro de Preços para obras e serviços
de engenharia

Anderson Uliana Rolim e/ou Guilherme Bride
Fernandes

21 de Outubro: 08h30 às 17h30

Gestão Estratégica de Mídias Sociais no Setor
P ú b l i c o :  p o t e n c i a l i z a n d o  a  C o m u n i c a ç ã o
G o v e r n a m e n t a l

Clarissa Scardua Dutra

22 de Outubro: 08h30 às 17h30

O Controle Interno da Administração Pública

Gustavo Rubert Rodrigues

24 e 25 de Outubro: 08h30 às 17h30

Procedimentos Contábeis Patrimoniais e Gestão de
Custos - teoria e prática

Rodrigo Lubiana Zanotti

29 de Outubro: 08h30 às 17h30

Regime Constitucional dos Servidores Públicos

Lyncoln Reis

30 de Outubro: 08h30 às 17h30

Ouvidorias Ativas: fundamentos e práticas inovadoras

Durval Senna da Silva e/ou Andréa Norbim Beconha

31 de Outubro: 08h30 às 17h30

Orçamento Público na Prática - Uma análise da LDO e
da LOA dos Municípios Capixabas

Alexsander Binda ou outro

01 de Novembro: 08h30 às 17h30

J u r i s p r u d ê n c i a  d o s  T r i b u n a i s  d e  C o n t a s :

Entendimentos relevantes sobre contratações
(incluindo a Nova Lei de Licitações) e gestão de
pessoal

Murilo Costa Moreira

07 de Novembro: 08h30 às 17h30

Saneamento Básico: fundamentos e desafios para a
universalização

Ana Emília Brasiliano Thomaz e/ou Lygia Maria Sarlo
Wilken

08 de Novembro: 08h30 às 17h30

Gestão e Fiscalização de Contratos Administrativos

Lucas Gil Carneiro Salim

Site: https://www.tcees.tc.br/enfoc-chega-a-anchieta-o-

6o-polo-no-dia-30-de-setembro-inscricoes-ja-estao-

abertas/
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Aluno armado é detido dentro do Ifes de
Cariacica (Notícias)

 

ESPOST / VITÓRIA. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Jornalismo

Um jovem foi preso com uma arma e munições dentro
do campus do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), situado no bairro Itacibá, em Cariacica, na
última sexta-feira (13).

De acordo com a Polícia Militar, a detenção ocorreu
após a equipe receber informações de que um aluno
estaria armado na instituição. Durante a inspeção na
mochila do jovem, a polícia encontrou um revólver
calibre 38 e uma pochete contendo 34 munições. Os
pais do jovem foram chamados e ele foi levado para a
Delegacia Especializada de Adolescentes em Conflito
com a Lei (Deacle).

A Polícia Civil divulgou um comunicado informando
que o adolescente foi autuado por ato infracional
equivalente ao crime de porte ilegal de arma e foi
encaminhado ao Centro Integrado de Atendimento
Socioeducativo (Ciase).

A RedeTV! ES solicitou mais informações ao Ifes de
Cariacica e a matéria será atualizada conforme novas
informações forem divulgadas.

Site: https://espost.redees.com.br/aluno-armado-e-

detido-dentro-do-ifes-de-cariacica/
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Estudante entra no Ifes de Cariacica com
revólver carregado e munições

 

ES HOJE ONLINE / ES - POLÍCIA. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação Multimídia ESHOJE

Ao invés de mochila e caderno, estudante chegou ao
campus do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes)
de Cariacica, em Itacibá, na última sexta-feira (13),
com arma e munições.

O adolescente foi detido e de acordo com informações
do Boletim da Polícia Militar, com o adolescente foram
encontradas pichações que faziam referências a
massacres ocorridos em outras escolas do País. Os
policiais anal isaram imagens de câmeras da
segurança do Ifes e encontraram registros do aluno
deixando uma mochila na biblioteca no campus.
Dentro dela foram encontrados um revólver calibre
ponto 38 carregado com seis munições e outros 34
projéteis.

"Chegando no campus, os militares e representantes
do instituto ouviram alunos, que apontaram um
adolescente como o possível autor da mensagem. A
equipe pedagógica também afirmou que a letra do
aluno era similar à da mensagem encontrada",
informou a PMES.

Ainda segundo o boletim da Polícia Militar, o
adolescente foi ouvido por militares e, durante o seu
relato, teria mencionado a intenção de realizar um
ataque na instituição.

A Polícia Civil informou que o adolescente conduzido à
Delegacia Especializada de Adolescentes em Conflito
com a Lei ( Deacle ) foi autuado por ato infracional
análogo ao crime de porte ilegal de arma de fogo e
encaminhado ao Centro Integrado de Atendimento
Socioeducativo (Ciase).

de

Deacle

Site: https://eshoje.com.br/policia/2024/09/estudante-

entra-no-ifes-de-cariacica-com-revolver-carregado-e-

municoes/
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Alunos desenvolvem app que identifica
câncer de mama
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/18/RDIOBANDNEW

SFM901ES-07.56.50-07.57.42-1726674006.mp3

394

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/18/RDIOBANDNEWSFM901ES-07.56.50-07.57.42-1726674006.mp3
http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/18/RDIOBANDNEWSFM901ES-07.56.50-07.57.42-1726674006.mp3


Alunos do IFES desenvolvem tecnologia que
identificam câncer de mama
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/16/RDIOBANDNEW

SFM901ES-09.29.37-09.30.41-1726491189.mp3
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Aluno é detido com arma no Ifes de
Cariacica

 

A TRIBUNA ONLINE / ES - POLÍCIA. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação Tribuna Online

Um adolescente foi detido com uma arma e munições
dentro do campus do Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes) de Cariacica, em Itacibá, na última sexta-
feira (13). De acordo com informações do Boletim da
Polícia Militar, também foram encontradas pichações
que faziam referências a massacres ocorridos em
outras escolas do País.

A apreensão ocorreu após policiais receberem a
denúncia de uma pichação com data referente à sexta-
feira 13. Chegando no campus, os militares e
representantes do instituto ouviram alunos, que
apontaram um adolescente como o possível autor da
mensagem. A equipe pedagógica também afirmou que
a letra do aluno era similar à da mensagem
encontrada.

Ainda segundo o boletim da Polícia Militar, o
adolescente foi ouvido por militares e, durante o seu
relato, teria mencionado a intenção de realizar um
ataque na instituição.

Diante do depoimento, policiais analisaram imagens
de câmeras da segurança da instituição e encontraram
registros do aluno deixando uma mochila na biblioteca
no campus. Dentro dela foram encontrados um
revólver calibre .38 carregado com seis munições e
outros 34 projéteis.

O adolescente foi encaminhado para a Delegacia
Especializada do Adolescente em Conflito com a Lei
(Deacle). A Polícia Civil foi questionada sobre o caso
e, assim que houver mais informações, este texto será
atualizado.

A instituição também foi procurada pela reportagem e
o espaço está aberto para manifestação. De acordo
com pais de alunos, esta não é a primeira ameaça de
ataque encontrada no campus e, em outras ocasiões,
aulas foram suspensas para garantir a segurança dos
estudantes.

Site: https://tribunaonline.com.br/policia/aluno-e-detido-

com-arma-no-ifes-de-cariacica-199833
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Aluno é detido com arma e munições dentro
do Ifes de Cariacica

 

FOLHA VITÓRIA / ES - POLÍCIA. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação Folha Vitória

Foto: Reprodução/ Ifes Cariacica

Um adolescente foi detido com uma arma e munições
no campus do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes ), localizado no bairro de Itacibá, em Cariacica. O
caso foi registrado na tarde de sexta-feira (13).

Segundo informações da Polícia Militar, a apreensão
aconteceu após a equipe receber denúncias de que
um estudante estaria armado na instituição federal.

Leia também:

> Cabo da PM é preso após agredir a esposa e
homem em Vitória

> Pastora morta no ES: sobrinho que matou a tia tem
prisão preventiva decretada

> Policial é presa após dirigir embriagada e com a
CNH suspensa em Vila Velha

Ao verificar a mochila, a equipe encontrou um revólver
calibre 38 e uma pochete com 34 munições. Os pais
do estudante foram acionados e ele foi conduzido
à Delegacia Especializada de Adolescentes em
Conflito com a Lei (Deacle).

Por meio de uma nota, a Polícia Civil informou que o
adolescente foi autuado por ato infracional análogo ao
crime de porte ilegal de arma de fogo e encaminhado
ao Centro Integrado de Atendimento Socioeducativo
(Ciase).

A reportagem do Folha Vitória demandou o Ifes de
Cariacica para mais informações da ocorrência. A
matéria será atualizada.

Site:

https://www.folhavitoria.com.br/policia/noticia/09/2024/al

uno-e-detido-com-arma-e-municoes-dentro-do-ifes-de-
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Adolescente detido com arma e munições no
campus do Ifes

 

FOLHA DO ES ON/LINE / ES - NOTÍCIAS. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Redação

Na tarde de sexta-feira (13), um adolescente foi detido
no campus do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), situado no bairro de Itacibá, em Cariacica. A
apreensão ocorreu após a Polícia Militar receber
denúncias de que um estudante estaria portando uma
arma na instituição.

Durante a revista na mochila do jovem, os policiais
encontraram um revólver calibre 38 e uma pochete
contendo 34 munições. Os pais do estudante foram
imediatamente acionados e o adolescente foi levado à
Delegacia Especializada de Adolescentes em Conflito
com a Lei (Deacle).

A Polícia Civil divulgou uma nota informando que o
adolescente foi autuado por ato infracional equivalente
ao crime de porte ilegal de arma de fogo e foi
encaminhado ao Centro Integrado de Atendimento
Socioeducativo (Ciase).

Site: https://www.folhadoes.com/policia/adolescente-

detido-com-arma-e-municoes-no-campus-do-

ifes,126396.fhtml
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Curso técnico profissionalizante foi a
modalidade de ensino que mais cresceu no

país em 2023
 

TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/16/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-13.10.16-13.16.20-1726518813.mp4
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Aluno é detido com arma e munições dentro
do Ifes de Cariacica (Segurança)

 

PORTAL JORNAL DO NORTE / SÃO MATEUS / ES. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da Redação

Um adolescente foi detido com uma arma e munições
no campus do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes ), localizado no bairro de Itacibá, em Cariacica. O
caso foi registrado na tarde de sexta-feira (13).

Segundo informações da Polícia Militar, a apreensão
aconteceu após a equipe receber denúncias de que
um estudante estaria armado na instituição federal.

Ao verificar a mochila, a equipe encontrou um revólver
calibre 38 e uma pochete com 34 munições. Os pais
do estudante foram acionados e ele foi conduzido
à Delegacia Especializada de Adolescentes em
Conflito com a Lei (Deacle).

Por meio de uma nota, a Polícia Civil informou que o
adolescente foi autuado por ato infracional análogo ao
crime de porte ilegal de arma de fogo e encaminhado
ao Centro Integrado de Atendimento Socioeducativo
(Ciase).

Site: https://portaljornaldonorte.com.br/aluno-e-detido-

com-arma-e-municoes-dentro-do-ifes-de-cariacica/

400

https://portaljornaldonorte.com.br/aluno-e-detido-com-arma-e-municoes-dentro-do-ifes-de-cariacica/
https://portaljornaldonorte.com.br/aluno-e-detido-com-arma-e-municoes-dentro-do-ifes-de-cariacica/


Adolescente é apreendido com arma de fogo
e munições dentro de mochila no Ifes de

Cariacica
 

SIM NOTÍCIAS / ES - NOTÍCIAS. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Um adolescente foi apreendido pela Patrulha Escolar,
da Polícia Militar, com um revólver calibre 38 e uma
pochete com 34 munições dentro da mochila, no
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), em
Cariacica, na tarde desta sexta-feira (13).

De acordo com a PM, a equipe da Patrulha Escolar,
em atendimento e visitas às escolas, recebeu
denúncias de que um estudante estaria armado dentro
de uma instituição federal. Ao verificar a mochila do
aluno, a equipe encontrou um revólver calibre 38 e
uma pochete com 34 munições.

Os pais do estudante foram acionados e ele foi
conduzido à Delegacia Especializada do Adolescente
em Conflito com a Lei (Deacle).

Em nota, a Polícia Civil informou que o adolescente foi
autuado por ato infracional análogo ao crime de porte
ilegal de arma de fogo e encaminhado ao Centro
Integrado de Atendimento Socioeducativo (Ciase).

Site: https://www.simnoticias.com.br/adolescente-e-

apreendido-com-arma-de-fogo-e-municoes-dentro-de-

mochila-no-ifes-de-cariacica/
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Aluno é detido com arma e munições dentro
do Ifes de Cariacica (Polícia)

 

REGIONAL ES. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Regional ES

Um adolescente foi detido com uma arma e munições
no campus do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), localizado no bairro de Itacibá, em Cariacica. O
caso foi registrado na tarde de sexta-feira (13).
Segundo informações da Polícia Militar, a apreensão
aconteceu após a equipe receber denúncias de que
um estudante estaria armado na instituição federal.

Ao verificar a mochila, a equipe encontrou um revólver
calibre 38 e uma pochete com 34 munições. Os pais
do estudante foram acionados e ele foi conduzido à
Delegacia Especializada de Adolescentes em Conflito
com a Lei (Deacle).

Por meio de uma nota, a Polícia Civil informou que o
adolescente foi autuado por ato infracional análogo ao
crime de porte ilegal de arma de fogo e encaminhado
ao Centro Integrado de Atendimento Socioeducativo
(Ciase).

A reportagem do Folha Vitória demandou o Ifes de
Cariacica para mais informações da ocorrência. A
matéria será atualizada.

Site: https://regionales.com.br/noticia/12713/aluno-e-

detido-com-arma-e-municoes-dentro-do-ifes-de-

cariacica.html
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba

 

PORTAL DO GOVERNO DO ESPIRITO SANTO - NOTICIAS. Seg, 16 de Setembro de 2024
IFES GERAL

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região , comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em

associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso Noroeste Premium Coffee por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial , disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso , destaca Lorraine Ptak Vidal,
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coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação do Incaper

Felipe Ribeiro

(27) 98849-6999

incaper.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/produtores-de-nova-

venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-capixaba
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café (Cafeicultura)

 

CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES. Seg, 16 de Setembro de 2024
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em

associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
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coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://conexaosafra.com/cafeicultura/produtores-

de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe/

406

https://conexaosafra.com/cafeicultura/produtores-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe/
https://conexaosafra.com/cafeicultura/produtores-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe/


Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba
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Da Redação

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://portaljornaldonorte.com.br/produtores-de-

nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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Estudante é apreendido com arma e munição
dentro do Ifes dde Cariacica

 

TV RECORD NEWS / ES - LINK ES. Seg, 16 de Setembro de 2024
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f

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/16/TVRECORDNEW

SES-18.23.53-18.24.43-1726533634.mp4
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Da Redação

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação do Incaper

Felipe Ribeiro

(27) 98849-6999

incaper.es.gov.br

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/produtores-de-nova-venecia-

vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-capixaba/
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Sai os vencedores do concurso de café do
noroeste capixaba
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Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café
do noroeste capixaba.

Por Felipe Ribeiro Foto: Divulgação O município de
Nova Venécia se destacou na primeira edição do
"Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira, dia 13, durante a Expo Águia
2024, no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso premiou a melhor amostra do município de
Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia Branca
Coffee" de Cafés Especiais.

Com 83 pontos, a vencedora foi Ana Lívia Barbosa,
que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade.

Os produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés

especiais.

É uma vitória para toda a cadeia produtiva do café na
região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023.

Agora, como vimos nesse concurso, outros municípios
também estão mostrando o potencial da região na
produção de café de qualidade e sustentável", pontuou
Antonio Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio.

A cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história.

Agradeço ao concurso "Noroeste Premium Coffee" por
essa oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda
Nova pelo suporte e conhecimento disponibilizado
para a produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca.

A iniciativa visa a reconhecer e incentivar a produção
de cafés conilon e robusta de alta qualidade, baseada
em boas prá t icas  agr íco las  e  ques i tos  de
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sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

O Noroeste Premium Coffee" da Cooabriel e o Ifes de
Venda Nova fez o conhecimento para a produção do
café especial", diz o produtor Guilherme Oliveira,
primeiro colocado do concurso
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Sai os vencedores do concurso de café do
noroeste capixaba
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Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café
do noroeste capixaba.

Por Felipe Ribeiro Foto: Divulgação O município de
Nova Venécia se destacou na primeira edição do
"Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira, dia 13, durante a Expo Águia
2024, no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso premiou a melhor amostra do município de
Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia Branca
Coffee" de Cafés Especiais.

Com 83 pontos, a vencedora foi Ana Lívia Barbosa,
que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade.

Os produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés

especiais.

É uma vitória para toda a cadeia produtiva do café na
região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023.

Agora, como vimos nesse concurso, outros municípios
também estão mostrando o potencial da região na
produção de café de qualidade e sustentável", pontuou
Antonio Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio.

A cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história.

Agradeço ao concurso "Noroeste Premium Coffee" por
essa oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda
Nova pelo suporte e conhecimento disponibilizado
para a produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca.

A iniciativa visa a reconhecer e incentivar a produção
de cafés conilon e robusta de alta qualidade, baseada
em boas prá t icas  agr íco las  e  ques i tos  de
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sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

O Noroeste Premium Coffee" da Cooabriel e o Ifes de
Venda Nova fez o conhecimento para a produção do
café especial", diz o produtor Guilherme Oliveira,
primeiro colocado do concurso
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Resultados alcançados em projetos sobre
sustentabilidade na área das rochas

ornamentais são apresentados em workshop
realizado pela Fapes (Estado)
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Três projetos sobre uso sustentável do resíduo fino do
beneficiamento de rochas ornamentais (FIBRO) foram
apresentados.

Três projetos de pesquisa científica, tecnológica e de
inovação sobre sustentabilidade na área das rochas
ornamentais foram finalizados e apresentaram seus
resultados em workshop on-line realizado na última
sexta-feira (13) pela Fundação de Amparo à Pesquisa
e Inovação do Espírito Santo (Fapes), que financiou os
estudos. O investimento foi de mais de R$ 1,7 milhão
or iundo  do  Fundo  Es tadua l  de  C iênc ia  e
Tecnologia/Mobilização Capixaba pela Inovação
(Funcitec/MCI) por meio da Resolução do Conselho
Científico-Administrativo da Fapes nº 233/2018 .

Os estudos tiveram início em 2019 e foram finalizados
em 2024, totalizando cinco anos de pesquisas com o
objetivo de propor maior cuidado com os impactos
causados ao meio ambiente pela área das rochas
ornamentais no Espírito Santo.

"Esta é mais uma ação estratégica do Governo do
Estado, executada pela Fapes e que contou com o
apoio da MCI, que pode ser considerado um piloto de
uma rede temática de pesquisa aplicada no setor de
rochas. A partir da demanda apresentada e sob a
liderança do CETEM, as instituições capixabas
elaboraram três estudos voltados ao uso dos resíduos
das rochas ornamentais e a Fapes e a MCI investiram
para que esses estudos acontecessem. Fico muito
feliz que um dos resultados gerados a partir desses
estudos foi uma normativa do IEMA voltada para o
manejo desse resíduo. São resultados de alto valor
técnico e de impacto em matéria de política pública",
comentou diretor-geral da Fapes, Rodrigo Varejão.

Projeto "Caracterização da lama abrasiva e dos
depósitos de resíduos do beneficiamento de rochas
ornamentais para l icenciamento ambiental  e
dest inação de mater iais"

O estudo foi coordenado pela professora do Centro de
Ciências Exatas, Naturais e da Saúde (CCENS) da

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) de
Alegre, Mirna Aparecida Neves . O projeto recebeu R$
550 mil do Funcitec/MCI para ser desenvolvido.

"A gente fez um levantamento do volume de resíduo
de FIBRO estimado para 2035 que é de, pelo menos,
6 milhões de metros cúbicos. A gente conseguiu fazer
essa estimativa com base num levantamento feito por
fotografia aérea a partir do mapeamento dos
depósitos. Esse volume não é muito grande se formos
comparar com outros tipos de beneficiamento de
minério. Outra conclusão que chegamos é que a
variabilidade composicional desses materiais é
semelhante à das matérias-primas já testadas e
aprovadas para fabricação de cerâmica vermelha,
concreto, cimento, argamassa, tijolos e vidrados. E
uma coisa importante é a necessidade de um
tratamento prévio para garantir um controle de
qualidade tratando especificamente com relação aos
depósitos dos resíduos", explicou Mirna Aparecida
Neves.

Na apresentação a professora também destacou que
em busca do aperfeiçoamento da normativa ambiental,
é recomendável a criação de um sistema de
classificação de resíduos específicos para o setor de
rochas ornamentais, a exemplo do que já existe para o
setor da construção civil. "Seguindo-se os preceitos
das normativos ambientais, o uso do FIBRO e seus
resíduos para fabricação de cerâmica e concreto é
seguro e poderá trazer ganhos econômicos e
ambientais. E uma produção mais limpa poderá ser
incentivada com a criação de um 'selo verde' para
produtos 'eco-sustentáveis', troca de tecnologia de
serragem, seleção e triagem de efluentes, educação
ambiental e gestão de aterros", disse Neves.

A coordenadora contou que a pesquisa resultou em
oito publicações em revistas científicas indexadas, três
capítulos de livro, três outros trabalhos de divulgação,
quatro dissertações, quatro trabalhos de conclusão de
cursos (TCC) e seis outras capacitações.

Projeto "Normatização da utilização de resíduos de
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rochas ornamentais em artefatos de cerâmica
vermelha e à base de cimento portland"

O 2º projeto foi coordenado pela professora Monica
Castoldi Borlini Gadioli do Núcleo Regional do Espírito
Santo do Centro de Tecnologia Mineral (CETEM),
ligado ao Ministério da Ciência, Tecnologia e
Inovações (MCTI). O estudo recebeu R$ 700 mil do
Funcitec/MCI para ser realizado e recebeu em 2023 o
Prêmio Nacional de 'Melhores Práticas em Arranjo
Produtivo Local - APL de Base Mineral 2022' .

De  acordo  com dados  ap resen tados  pe la
coordenadora, no setor de rochas ornamentais existe
uma perda de 83% de matéria-prima na extração e
beneficiamento que são descartados, muitas vezes, de
forma inadequada na natureza. "O Brasil produz por
ano 2,5 milhões de toneladas de resíduos, enquanto
somente no Espírito Santo existe uma produção de 2
milhões de toneladas de resíduos finos, que é o que
utilizamos para esse trabalho", contou Monica Castoldi
Borlini Gadioli.

O projeto teve o objetivo de colaborar com a redução
do impacto ambiental por meio da normatização do
uso dos resíduos FIBRO. Muitos esforços estão sendo
feitos para tornar a economia de forma circular, de
modo que resíduos de produção sejam inseridos no
ciclo de vida de produtos e serviços, visando reduzir o
consumo de energia, água e recursos, como também
as emissões sólidas, líquidas e atmosféricas para o
meio ambiente.

"Nós elaboramos duas propostas de instruções
normativas. Uma para cerâmica vermelha e uma para
concreto. Essas instruções dispõem de requisitos para
a utilização de resíduos finos e beneficiamento de
rochas ornamentais. Foi publicado pelo IEMA uma
instrução normativa que citava o projeto e a
necessidade de estabelecer critérios técnicos para
utilização desses resíduos e, depois, foi publicado o
termo de referência", informou a coordenadora.

Monica Castoldi Borlini Gadioli ainda listou outros
resultados oriundos do projeto: " informações
adquiridas sobre resíduos, podendo instruir a
comunidade local, nacional e internacional. As
cerâmicas com a incorporação de até 50% de resíduos
de rochas ornamentais apresentaram ót imos
resultados de absorção de águia e resistência
mecânica. Transformação do resíduo em matéria
prima. Desenvolvimento de materiais eco eficientes
util izando resíduos. Publicação de artigos em
periódicos e publicação de trabalhos em eventos,
entre outros."

A coordenadora também afirmou, com base em seus
estudos, que "o resíduo pode ser incorporado em

cerâmica argilosa e concreto como uma solução
vantajosa, tanto tecnológica quanto ambientalmente
para os setores envolvidos, promovendo a economia
circular e o desenvolvimento sustentável."

Projeto "Bibliometria automatizada: Um estudo de caso
sobre o uso de lamas de beneficiamento rochas
ornamentais"

O 3º e último projeto apresentado foi coordenado pelo
professor Francisco de Assis Boldt do Instituto
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do
Espírito Santo (Ifes) da Serra. O projeto recebeu R$
500 mil do Funcitec/MCI e teve como objetivo principal
desenvolver um sistema de bibliometria automatizada
utilizando inteligência artificial para explorar grandes
volumes de dados e identificar as melhoras práticas
para a reutilização das FIBRO em materiais cerâmicos
e construção.

"Conseguimos chegar em alguns resultados diretos e
o primeiro foi o desenvolvimento do sistema web
scraping eficiente para coletar e classificar dados de
relevância. Houveram desafios como a pandemia e a
falta de infraestrutura e falta de bolsista devido ao
aquecimento do mercado de informática. Também
tivemos produção científica a partir do estudo que
gerou uma base de documentos relevantes compilada
para auxiliar em futuras pesquisas sobre FIBRO",
pontuou Francisco de Assis Boldt.

O coordenador também falou dos impactos da
pesquisa: "Tivemos impactos tecnológico já que a
ferramenta é flexível e pode ser aplicada a diversas
áreas científicas para bibliometria. Impacto científico
porque o sistema pode dar suporte a pesquisas futuras
e desenvolvimento de normas técnicas para
licenciamento ambiental. Além do impacto educacional
gerado com a capacitação de profissionais e alunos
envolvidos no projeto."

O que é FIBRO?

FIBRO é a sigla para "Fino do Beneficiamento de
Rochas Ornamentais" e é o nome dado aos resíduos
sólidos não perigosos gerados durante o processo de
beneficiamento de rochas ornamentais. O FIBRO é
composto principalmente por pó de rocha e outros
insumos utilizados no processo de beneficiamento,
podendo ou não conter elementos abrasivos.

Por: Samantha Nepomuceno/ Foto: Fapes

Site: https://informecapixaba.com.br/resultados-
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba para

conscientizar sobre a importância da
conservação das abelhas nativas sem ferrão
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O "Poliniza Caparaó" foi desenvolvido com apoio da
Fapes por meio do edital Universal de Extensão.

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a

preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Fonte: Samantha Nepomuceno/ Texto de Rafaela
Aguiar

Site: https://informecapixaba.com.br/projeto-de-
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Corpo de Bombeiros intensifica combate a
incêndios florestais com Operação Saturação
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O Corpo de Bombeiros Militar do Espírito Santo
(CBMES) iniciou, nessa segunda-feira (16), a
Operação Saturação, que tem como objetivo reforçar o
efetivo dedicado ao combate a incêndios florestais em
todo o Estado. O planejamento prevê que mais
bombeiros estejam empenhados, exclusivamente, nas
ações de combate a incêndios em vegetação, sem
prejuízo para o atendimento das demais ocorrências.

A partir da publicação do decreto de Situação de
Emergência, assinado pelo governador Renato
Casagrande no último dia 09, foi criada uma sala de
crise que concentra as tomadas de decisão do Corpo
de Bombeiros Militar. Considerando o volume de
ocorrências de incêndio em vegetação e a
necessidade de organização operacional para o
atendimento dessas ocorrências, foi deflagrada a
Operação Saturação.

Neste planejamento, o Estado foi dividido em 14 áreas
operacionais e cada uma passou a contar com
equipes dedicadas exclusivamente à atuação em
incêndios em vegetação. A equipe extra atua em
conjunto com o efetivo ordinário, que atende tanto às
ocorrências de incêndio, quanto às demais.

Cada equipe extra é composta por quatro militares e
está equipada com uma caminhonete com kit florestal,
que possibilita a entrada em regiões de mata onde o
caminhão de combate não pode chegar. Os militares
também dispõem de abafadores, bombas costais e
todo o equipamento necessário para a atuação em
incêndios florestais.

Para a composição do efetivo extra, o CBMES está
escalando militares que estariam de folga, por meio do
pagamento de ISEO (Indenização Suplementar de
Escala Operacional) e de diárias. A previsão é que a
Operação Saturação seja mantida até o dia 10 de
novembro.

"Nossos militares estão atuando em diversas frentes,
em conjunto com outros órgãos, como o Iema [Instituto
Estadual de Meio Ambiente e Recursos Hídricos],
Defesas Civis Municipais, NOTAer, empresas privadas
e sociedade civil. Este é o momento de todos
estarmos empenhados na preservação das nossas
matas. O mundo inteiro está passando por um período
difícil, de grandes incêndios, muita seca e calor. O
Corpo de Bombeiros Militar está empregando todos os

recursos para mitigar os efeitos desse período crítico",
afirmou o diretor de operações do CBMES, tenente-
coronel Márcio Rodrigues.

O CBMES atendeu, até o final de agosto deste ano,
2.331 ocorrências de incêndio em vegetação em todo
o Estado. Em 2023, no mesmo período, foram 1.199
ocorrências. De 1º a 15 de setembro, a corporação já
registrou 458 ocorrências de incêndio em vegetação, o
que já é mais que o dobro registrado em todo o mês
de setembro do ano passado (216 ocorrências). Se o
cenário se mantiver, o Estado poderá ter o mês de
setembro com o maior número de incêndios desde
1998.

"Sabemos que a ação humana é a principal causa de
incêndios em vegetação e, em muitos casos, são
incêndios criminosos. Em um cenário como este, a
população tem um papel muito importante que é
denunciar  as pessoas que provocam essas
queimadas. As denúncias podem ser feitas de forma
anônima por meio do Disque Denúncia 181. Quem
tiver fotos e vídeos pode enviar, também de forma
anônima, pelo site www.disquedenuncia181.es.gov.br
", orientou Rodrigues.

CICC Estiagem

Na manhã desta terça-feira (17), o Comitê Integrado
de Comando e Controle (CICC) Estiagem, que reúne
órgãos responsáveis pelas ações de mitigação dos
impactos da estiagem que atinge o Espírito Santo, fez
uma reunião. O CICC foi criado em novembro de 2023
em razão da escassez hídrica que acometeu o Estado
à época. No início deste ano, as atividades foram
reduzidas diante da retomada do volume de chuvas,
contudo o comitê voltou a se reunir quando os níveis
hídricos voltaram a ficar críticos.

Participaram representantes da Coordenadoria
Estadual de Proteção e Defesa Civil (CEPDEC), Corpo
de Bombeiros Militar; Agência Estadual de Recursos
Hídricos (Agerh), Companhia Espírito-santense de
Saneamento (Cesan), Polícia Militar do Espírito Santo
(PMES), Consórcio Intermunicipal de Saneamento
Básico do Espírito Santo (Cisabes), Secretaria da
Segurança Pública e Defesa Social (Sesp), Núcleo de
Operações e Transporte Aéreo (NOTAer), Ministério
Público do Espírito Santo (MPES), Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf),
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Instituto Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Instituto Jones dos Santos
Neves  ( I JSN) ,  Sec re ta r i a  da  Ag r i cu l t u ra ,
Abastecimento, Aquicultura e Pesca (Seag) e Iema.

Os representantes dos órgãos participantes do CICC
apresentaram levantamentos e dados que indicam que
o período crítico de estiagem pelo qual o Estado passa
exige mobilização de todos. Os níveis dos rios estão
baixos em todo o Estado, parte das estações de
captação de água estão com suas ações prejudicadas
e temperaturas acima da média foram registradas em
quase todos os meses do ano. Os dados desta terça-
feira (17) apontam que todo o Espírito Santo se
encontra em seca fraca ou moderada. Devido ao
cenário, a Agerh vai publicar, nesta quarta-feira (18),
uma resolução de alerta com medidas para o uso
consciente da água, bem como restrições para
grandes usuários.

Informações à Imprensa: Assessoria de Imprensa do
Corpo de Bombeiros Militar

Camila Ferreira

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Site: https://es1.com.br/corpo-de-bombeiros-intensifica-

combate-a-incendios-florestais-com-operacao-

saturacao/
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Quais as principais propostas dos candidatos
da Serra? (Estado)
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Por Robson Maia

Com as eleições municipais cada vez mais próximas,
o eleitorado capixaba se atenta para as principais
propostas dos candidatos às prefeituras do Espírito
Santo. A ES Brasil consultou os candidatos ao
Executivo da Serra para apontar o plano de propostas
em caso de vitória na disputa.

Os temas requer idos aos candidatos foram:
m o b i l i d a d e  u r b a n a ,  s e g u r a n ç a ,
economia/desenvolvimento econômico e educação. As
respostas serão dispostas em ordem alfabética, a
partir de cada temática. Confira:

Audifax Barcelos (PP)

Terceira via de ligação Serra x Vitória; Ligação do Civit
I ao Civit II e à BR-101, via Taquara; Mergulhão da BR
101 junto ao cruzamento com as avenidas Brigadeiro
Eduardo Gomes e Dos Metalúrgicos; Mergulhão na
BR-101 no cruzamento com a Avenida Eldes Scherrer
de Souza; Mergulhão no cruzamento da Avenida Norte
Sul com as avenidas João Palácio e Rio Amazonas,
no bairro Hélio Ferraz; Contorno de São Domingos
(liga Serra Sede a Jacaraípe, Serra Dourada, Planalto
Serrano - Bloco B);

Igor Elson (PL)

Transformar Agora: Privilegiar a circulação de
pedestres, ciclistas e de pessoas com mobilidade
reduzida e ampliar a extensão de ciclovias interligando
com novos pontos de encontro para pedestres. e
ciclistas, áreas de vivência, parques, ruas de lazer,
praças, e bosques, fortalecendo o patrimônio
ambiental e cultural com valorização da história
serrana, do cuidado e identidade com a cidade para
alcançar o conceito de cidade ecológica.

Plataforma Logística: Impulsionar a mudança do perfil
econômico do Município promovendo reestruturação
de vias, zoneamento e uso do solo, propondo a
reestruturação do sistema de transporte coletivo com
implantação de corredores exclusivos que integram os
principais pólos produtivos. Em conjunto com a
iniciat iva pr ivada, invest i r  em infraestrutura,
melhorando estradas, portos, aeroportos, pontes
estratégicas, além de ampliar consideravelmente a
produção de energia limpa, consolidando as bases

para um novo salto do crescimento econômico.

Revitalização da Cidade: Urbanização e arborização
de vias, valorização do pedestre e dos deficientes
físicos com a ampliação da calçada legal, de
ca l çadões  e  mob i l i á r i o  u rbano  adequado ;
Recapeamento e implantação de sinal ização
adequada nas vias; Ordenamento da comunicação
visual das lojas, dentre outros pontos; Transferência
das redes elétricas e de telecomunicações aéreas
para subterrânea nas Avenidas Comerc ia is
Desapropriações e abertura de novas vias estratégicas
para garantir a acessibilidade futura.

Parcerias com Iniciativa Privada: Transferir ativos,
inclusive ambientais à iniciativa privada, sempre
quando for mais vantajoso para o cidadão serrano. O
investimento privado será a mola propulsora da
geração de emprego e renda.

Acessibilidade das Pessoas com Deficiência (PCD):
Trabalhar na acessibilidade dos prédios públicos e no
seu entorno, inclusive calçadas, principalmente nas
estações de transporte públicos. Apoiar na ampliação
da oferta de táxis acessíveis.

Vias Conectadas: Vamos implantar em Vias do
município de Serra serviço de WI-FI para comunicação
dos usuários, bem como em linhas de ônibus
intermunicipais.

Inovação na Infraestrutura: promover a infraestrutura
de comunicação/tecnológica na infraestrutura de
abastecimento de água, esgotamento sanitário,
resíduos sólidos e drenagem de águas pluviais,
serviços e deslocamentos, ampliando a autonomia
municipal na gestão da rede e dos serviços públicos.

Pablo Muribeca (Republicanos)

Implantar o programa Calçada Legal, com incentivo
fiscal, por meio do IPTU, para a reformar das calçadas
dos bairros, buscando uma melhor ambiência e
proporcionando maior conforto, acessibilidade e
segurança para crianças, jovens, idosos e pessoas
com mobilidade reduzida;

Atualizar a central semafórica com uma rede
inteligente para sincronização automatizada dos
semáforos, utilizando captura de imagens digitais e
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análise de fluxo de veículos para otimizar de forma
mais eficaz o planejamento e gestão do trânsito na
cidade;

Conduzir estudos para a redução do número de
semáforos com três tempos nas principais vias da
cidade; Expandir a implementação de faixas de
pedestres elevadas em ruas internas dos bairros para
reforçar a segurança viária; Fortalecer o conteúdo de
educação para o trânsito nas escolas públicas
municipais;

Desenvolver um aplicativo que ofereça mapeamento
da cidade, incluindo vias, ciclovias, e a identificação de
pontos históricos, turísticos e culturais; Aumentar a
implementação de sinalização sonora e tátil para
deficientes visuais em semáforos e pontos de ônibus.

Weverson Meireles (PDT)

Terceira Ligação entre a Serra e Vitória Ligando
Carapebus à Camburi; Ligação da Avenida Norte Sul
com a BR 101 e CIVI I, via Bairro Taquara; Contorno
de São Domingos - Ligação Serra-Sede à Jacaraípe;
Implantar um corredor exclusivo de ônibus na futura
Avenida Mestre Álvaro, conectando Serra-Sede a
Laranjeiras, para melhorar o fluxo do transporte
público; Implementação da Travessia de Carapina;
Mergulhão da BR 101 junto ao cruzamento com as
avenidas Br igadeiro Eduardo Gomes e Dos
Metalúrgicos; Mergulhão na BR-101 no cruzamento
com a Avenida Eldes Scherrer de Souza; Plano de
Integração das Ciclovias do Município; Ampliação e
Urbanização da Av. Civit I; Mergulhão no cruzamento
da Avenida Norte Sul com as avenidas João Palácio e
Rio Amazonas, no bairro Hélio Ferraz.

Segurança

Audifax Barcelos (PP)

Reavaliar e reestruturar o Plano Municipal de
Segurança Pública "Serra, Atitudes da Paz" (ou
análogo); Implementar o serviço da "Guarda 24 horas";
Implantar o Disque Emergência 153, linha direta entre
a população e central de operações da Guarda Civil
Municipal; Integrar as câmeras e o sistema do Cerco
Inteligente com a Secretaria Estadual de Segurança
Pública (SESP); Reestruturar a Central de Controle
Operacional de Videomonitoramento (CCOV) da
Secre tar ia  de  Defesa Soc ia l ,  inc lu indo no
organograma da Guarda Civil Municipal; Incluir um
representante da Defesa Civil no Atendimento do
CCOV; Implantar ferramentas tecnológicas eficazes
para a Segurança Pública, Operações de Trânsito,
como drones, sensores inteligentes, controles de
acesso e automação; Criar o Aplicativo "Serra Mais
Segura"; Integrar o sistema de rastreamento dos

ônibus do transporte coletivo a central de Operações
da Guarda Civil Municipal, por meio de termo de
parceria. Com objetivo de prevenir, ou disponibilizar
atendimento de pronta resposta em caso de ilícito
penal dentro da circunscrição do município da Serra;
Criar a Patrulha Maria da Penha implementando a
distribuição do Botão do Pânico, com objetivo de
atender às vítimas de violência doméstica e familiar
por meio de visitas tranquilizadoras; Capacitar o
efetivo da Guarda Civil Municipal para atendimento e
Fiscalização de trânsito Ampliar o número de Bases
Móveis Comunitárias e Módulos de Apoio da Guarda
Civi l  Municipal, com objetivo de assegurar o
atendimento em todas as regionais do município; Criar
o programa "Comércio Seguro". Com objetivo de
distribuir e monitorar os principais polos comerciais do
município; Fortalecer o Programa Cidadania no
Trânsito por meio da integração da Guarda Civil
Municipal e o Departamento de Operações de Trânsito
(DOT), possibi l i tando a real ização de ações
preventivas com objetivo de promover a harmonia e
paz no trânsito, criando ambientes seguros em
proteção à vida; Cria o programa programa "Retorno
Seguro", com o objetivo de assegurar a proteção de
trabalhadores e estudantes no retorno a suas
residências, por meio do patrulhamento de pontos de
ônibus nos locais e horários de maior vulnerabilidade.

Igor Elson (PL)

Segurança Integrada: Implementar o uso de tecnologia
de ponta e promover a integração das bases de dados
de interesse policial disponíveis nos níveis federal,
estadual e municipal, e diferentes poderes, no
combate a todo tipo de atividade criminosa, inclusive
com uso intensivo de algoritmos. Incentivar ainda a
integração na atuação de todos os agentes da
segurança pública, ou seja, Polícia Militar, Polícia Civil
e Guardas Municipais, trabalhando em estratégias
conjuntas para promover a segurança da população,
com Centros Integrados de Inteligência; Ampliar o
sistema de monitoramento por câmeras, utilizando
compartilhamento de imagens de vias públicas de
câmeras de pessoas físicas ou jurídicas de direito
privado - CFTV (Circuito Fechado de Televisão) do
município, mediante estabelecimento de Política
específica;

Valorização da Guarda Municipal: Vamos proteger
quem nos protege, com valorização da Guarda
Municipal, apoio jurídico à ação de segurança,
valorização da imagem da guarda municipal.

Ruas Seguras: Garantir o direito a toda a população
de Serra de saber, por meio de mapas inteligentes,
simples e interativos, quais, quantos e quando os
crimes ocorreram na sua ou em qualquer outra rua do
Município. Podendo, assim, entender o que está
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acontecendo, cobrar melhor as ações das polícias e
demais autoridades e ainda ajudar com imagens,
vídeos e informações dos criminosos. Transparência e
prestação de contas a toda a sociedade, já que todos
têm o direito de saber, com detalhes, o que acontece
na sua rua, no seu bairro e na sua cidade.

Cidade Resiliente: Revisar e monitorar o Plano
Municipal de Redução de Riscos do Município da
Serra - PMRR, para ações de Contingência para
Enfrentamento de Riscos e Desastres, usando a
tecnologia para estudos sobre riscos ambientais, sua
prevenção e contenção, capaz de manter o
fornecimento ininterrupto de utilidades públicas
essenciais (água, luz, energia e internet) e serviços
básicos (saúde e assistência social), aliada ao uso de
inteligência artificial, de robótica e drone para serviços
de resgate, salvamento e segurança. � Instituir a
Política Municipal de Mudanças Climáticas: Disciplinar
as adaptações necessárias aos impactos derivados
das mudanças climáticas, bem como contribuir nas
diversas ações preventivas como redução da
concentração dos gases de efeito estufa na atmosfera;
construção civi l  conservacionista; transporte
conservacionista; atividades rurais conservacionistas;
cadeia produtiva com responsabilidade social; uso
racional de recursos naturais no processo construtivo;
uso de mater ia is,  equipamentos e s istemas
construtivos de menor impacto ambiental; redução dos
impactos ocasionados no canteiro de obras e entorno
do projeto até a sua desmobilização; redução,
reutilização, reciclagem e destinação adequada dos
resíduos; uso racional da água, entre outras.

Garantia da Ordem Social: Vamos enfrentar de forma
integrada as questões de desordem social, devolvendo
a paz e a tranquilidade noturna aos cidadãos, através
da integração e operacionalização técnica das leis do
silêncio, entre os órgãos municipais e estaduais.
Impedir a formação das cracolândias.

Proteção da Mulher e da Família: Promover a proteção
da Mulher, da Família e dos Idosos, através de um
programa de prevenção.

Programas de educação nas escolas:, que trabalhem
na elaboração de medidas que visem a redução das
ações violentas.

Programas de profissionalização e lazer, com o
objetivo de ocupar os jovens no período extraclasse
evitando, dessa forma, o seu envolvimento com
atividades ilícitas.

Programas direcionados aos menores infratores para
diminuir a chance de eles cometerem um novo crime

Pablo Muribeca (Republicanos)

Desenvolver o Programa Serra Segura, o qual
abrangerá, de forma holística e multidisciplinar, ações
em diversas frentes: Segurança Ostensiva e Inovação
Tecnológica; Educação e Promoção Social; Esporte,
Lazer e Cultura da Paz, além do Desenvolvimento
Econômico e Urbano;

For ta lec imento  da  Guarda C iv i l  Mun ic ipa l ,
posicionando-a como um agente central no combate à
criminalidade, com investimentos em capacitação,
equipagem e valor ização de seus membros,
garantindo que estejam preparados para atuar de
forma eficaz na segurança;

Dedicação do efetivo da Guarda Civil Municipal de
Serra será destinado exclusivamente à sua atividade-
fim, focando na promoção da segurança em toda a
cidade, e contribuindo para uma Serra mais segura.

Fomentar a cr iação de um Centro Único de
Intel igência e Moni toramento de Segurança
Metropolitana, em parceria com outras Guardas
Municipais, o qual unirá as ações de inteligência em
segurança pública e defesa social, uti l izando
tecnologia de ponta para monitorar e controlar as
atividades de segurança na cidade.

Enfrentar os crimes contra o patrimônio por meio de
ações planejadas e estruturadas, ut i l izando
tecno log ias  avançadas como uma rede de
monitoramento por vídeo e vigilância contínua. O uso
de Inteligência Artificial será ampliado para cruzar
dados em tempo real, permitindo o reconhecimento
facial e comportamental, além de mapear as áreas de
maior incidência criminal. Esse sistema será integrado
às câmeras de segurança e ao monitoramento
eletrônico, que serão expandidos para mais ruas e
avenidas da cidade; Implantar o SOS comércio,
conectado à Guarda Municipal;

Valorizar o Conselho Interativo de Segurança da
Serra, com a participação ativa da Sociedade Civil, da
Prefeitura (incluindo as áreas de Segurança Pública,
Guarda Municipal, Educação, Cultura, Esporte, Lazer
e Promoção Social), e com parcerias estratégicas com
a Polícia Militar, Bombeiros, Polícia Civil e outras
forças de segurança.

Weverson Meireles (PDT)

Aprimoramento e Expansão da Guarda Municipal;
Invest imento em Tecnologia de Segurança;
Manutenção e Fortalecimento do GGIM (Gabinete de
Gestão Integrada Municipal); Integração da Segurança
com Políticas de Proteção Social; Expansão da
Participação na FICO (Força Integrada de Combate ao
Crime Organizado); Ampliação das Câmeras de
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Reconhecimento Facial; Ampliação das Unidades
Móve is  da  Guarda  C iv i l  Mun ic ipa l  (GCM) ;
Implementação de um Batalhão Independente de
Polícia Militar;

Audifax Barcelos (PP)

Redução da burocracia, adequação dos custos fiscais,
desenvolvimento de incubadoras tecnológicas,
l icenças ambienta is  sustentáveis  e v iáveis ,
desenvolvimento de mão de obra especializada, obras
de infraestrutura que permitam redução dos custos,
melhor ia na logíst ica,  ambiente favorável  a
implantação de novas plantas industriais, articulação
com a classe empresarial através da ASES, CDLs,
S e t o r e s  d e  S e r v i ç o s ,  p e q u e n o s  e
microempreendedores  e  economia c r ia t iva ;

Igor Elson (PL)

Empreendedorismo e Inovação: Criar uma aliança
entre o Governo, a Academia e a Iniciativa Privada,
oferecendo incentivos fiscais para projetos de
inovação de empresas e projetando a cidade para uma
agenda empreendedora com Inclusão Digital,
mediante a Criação Ambientes Sociais de Inovação,
promovendo o acesso ã Ciência, Tecnologia e
Inovação. Fomentar a construção e implantação de
hubs de Inovação para encubar e qualificar startups
junto às Universidades, Centros de Pesquisa e
Desenvolvimento; Feiras de negócios; programas de
aceleração; Financiamento e linhas de crédito
especiais; Infraestrutura tecnológica.

Capacitação: Vamos criar o Programa de formação de
empreendedores, viabilizando cursos e mentorias e
ampliar a cooperação com Sebrae e outras entidades
junto às MPE e MEIs para estimular projetos viáveis
economicamente, com foco em inovação, atreladas a
programas de capacitação técnica e de gestão.

Mulher Serrana: Organizar programas de incubadoras
de cooperativas, para o assessoramento e gestão
através de parcerias com Universidades, Sebrae,
Prefeitura, ACIT, Sindicato e outras instituições
parceiras; Organizar e constituir o centro de formação
de lideranças comunitárias femininas através de
parcerias com a sociedade civil organizada. Criar o
Plano Municipal de Políticas Públicas para as
Mulheres.

Jovem Aprendiz Serrano: Visa implementar o projeto
do Jovem Aprendiz Serrano também nas micro e
pequena empresas, com capacitação subsidiada e
flexibilização na contratação.

Pablo Muribeca (Republicanos)

Facilitar e agilizar os serviços que afetam a vida dos
cidadãos e novos empreendimentos, reduzindo a
quantidade de licenças exigidas e ampliando os
prazos para concessão de alvarás e licenças de
operação para empresas sustentáveis;

Ampliar o processo de Simplificação do Registro e da
Legalização de Empresas e Negócios, com base em
análise de risco, com o objetivo principal de acelerar e
simplificar os procedimentos, diminuindo o tempo e o
custo para o registro e legalização de pessoas
jurídicas;

Implantar sistema on-line de aprovação de projetos
para construção e emissão de licença de obras, com
base em riscos R1, R2, R3 e R4; O sistema on-line
abertura instantânea de empresas de baixo e médio
risco; Atrair empresas de alto valor agregado para
aumentar as fontes de receita do município.

Estimular o desenvolvimento de serviços criativos,
micro e pequenas empresas, e startups por meio da
inovação e do incentivo à criação de negócios em
todas as regiões da cidade, especialmente no Centro
da Serra.

Investir em novos modelos de negócios que gerem
empregos para pessoas com mais de 50 anos e
menos de 25 anos; Estudar a redução de taxas e
impostos (ISS) para empresas de projetos de
pesquisa, desenvolvimento científico e tecnologia.

Estudar formas de inclusão dos empreendedores do
comércio informal no sistema econômico formal do
município, em equilíbrio com os demais comerciantes;
Organizar Feiras de Emprego em parceria com o SINE
e empresas privadas para facilitar a inserção dos
moradores da Serra no mercado de trabalho.

Incentivar o turismo de negócios e o turismo nas
comunidades. Realizar festivais culturais, artísticos e
gastronômicos em todas as regiões da cidade.

Promover,  fortalecer,  capacitar e divulgar a
comercialização do artesanato local, contribuindo para
o desenvolvimento das vocações regionais e para a
geração de renda e inclusão econômica dos artesãos.

Weverson Meireles (PDT)

Realizar estudos de viabilidade e estruturação de
parcerias público-privadas (PPP's) para promover a
criação de ambientes de negócios; Reestruturar a
política de incentivos fiscais para atração de empresas
e investimentos, com foco em atividades econômicas
voltadas aos investimentos e à cadeia produtiva de
energias renováveis, turismo, ensino superior,
produção artesanal de cerveja e incentivo ao
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empreendedorismo do agronegócio, inovação;
agronegócio; contratação de empregados com idade
igual ou superior a sessenta anos).

Implantar ,  em conjunto com as secretar ias
competentes, o "Alvará unif icado", visando a
simplificação e a celeridade no processo de instalação
de empreendimentos, a partir da instituição de fluxo
unificado de abertura, emissão de licenciamento e
alvarás. Automatizar, em conjunto com as secretarias
competentes, os processos de trabalho relativos à
fiscalização.

Posicionar a Serra como retroárea atuando na cadeia
de suprimentos do setor portuário que está em
expansão nos municípios limítrofes, potencializando a
atuação municipal como suporte logístico e industrial;
Fortalecer a atuação do Conselho Municipal de
Desenvolvimento Econômico e da Comissão de
Desburocratização do Município de Serra; Promover a
cidade como um destino de investimento nacional e
internacional ao participar de feiras e eventos
comerciais pertinentes e ao criar ferramentas como
plataformas bilíngues; Estabelecer o Observatório de
Investimentos da Cidade, utilizando big data e
analytics para monitorar tendências e oportunidades
de investimento, fornecendo informações estratégicas
para investidores e formuladores de políticas públicas;
Estimular o desenvolvimento de projetos econômicos
setoriais e regionais por meio de uma abordagem
proativa, engajada e a adoção de soluções ágeis e
inovadoras; Incentivar a prática empresarial ética,
sustentável e inovadora de empresas locais com a
instituição do "Selo ESG Serra" ou Selo "Boas
Práticas" para estimular que as empresas contribuam
positivamente para o ambiente social e econômico do
município e contribuam para um ambiente de negócios
inclusivo, sustentável e inovador.

Audifax Barcelos (PP)

Ampliar o atendimento para ofertar vagas para
crianças de 0 a 3 anos (creche), com a finalidade de
reduzir gradativamente o cadastro de reserva para
essa faixa etária; Incentivar o desenvolvimento de
projetos com as temáticas: música; esporte; meio
ambiente; cultura; diversidade; tecnológicas; estímulo
da linguagem e do raciocínio lógico; desenvolvimento
da autonomia, autoconhecimento, autocuidado e
cooperação; educação sócio emocional; brincadeiras,
criatividade, imaginação, e variadas estratégias
pedagógicas para garantir a permanência dos
estudantes na escola; Promover um estudo de
demanda no município, com a finalidade de reformar,
ampliar ou construir novas unidades de ensino Infantil
e Fundamental; Implantar um sistema de rede
integrando com as áreas da Assistência Social,
Cultura, Esportes, Saúde, Tecnologia, Secretaria de

Emprego e Renda, Trânsito, Meio Ambiente, Conselho
Tutelar, e MP, com foco nas políticas públicas
direcionadas aos estudantes e suas famílias, a fim
diminuir a taxa de evasão escolar na Rede Municipal
de Ensino e aumentar o índice das escolas e do
munic íp io  com base no desenvolv imento e
aprendizagem dos alunos; Estimular a utilização de
espaços esportivos para fomentar a prática de
atividade física e promover o bem-estar, através dos
eventos culturais e festivos dentro do ambiente e fora
do escolar; Investir em mobiliários e equipamentos,
principalmente tecnológicos, que garantam, de forma
contínua, conforto e qual idade para alunos,
professores e demais funcionários que trabalham no
ambiente escolar; Enfatizar um ambiente escolar com
disciplina e organização, investindo em uniformização,
e materiais escolares garantindo assim, a identificação
e a equidade entre todos os alunos;

Igor Elson (PL)

Escola Conectada: Estabelecer novas e mais
ambiciosas metas de aprendizagem para os alunos
que estudam nas escolas municipais, dando aos
estudantes serranos protagonismo regional, nacional e
global, com transparência nos resultados. Aumentar a
qualidade e a quantidade de recursos didáticos e
educativos nas escolas, proporcionando aula
enriquecida com tecnologia para exposição, ilustração
ou exemplificação de determinados conteúdos; sala de
aula invertida, onde estudante se apropria do conteúdo
e dos materiais preparatórios (textos, vídeos, jogos
etc) em casa, ou qualquer outro ambiente, de forma
independente, se preparando para o momento coletivo
da aula - de forma ativa; rotação em estações por
temas utilizando tecnologia digital; Uso de plataformas
Digitais (ou AVA), preferencialmente adaptativas, que
possibilitam ao(à) docente desenhar trajetos de
aprendizagem alinhados às necessidades de cada
estudante e/ou grupos de estudantes; bibliotecas
digitais; laboratórios, desenvolvido de maneira
interdisciplinar, para construção de artefatos,
protótipos, ferramentas digitais, aplicativos em
diferentes áreas e componentes curriculares, para que
os alunos possam aprender cada vez mais, além de
manterem seus interesses e engajamentos na escola,
até o fim do ensino fundamental.

Escola Civico Militar: instituir o Programa Municipal
das Escolas Cívico-Militares, para implementar um
modelo voltado para as práticas pedagógicas onde os
estudantes são estimulados a cultivar o respeito à
pátria, aos símbolos nacionais e aos direitos e deveres
de cidadania e incentivados a desenvolver habilidades
de liderança, trabalho em equipe e responsabilidade
socia l ,  preparando-os para serem cidadãos
conscientes e atuantes na sociedade.
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Escola Integrada: Buscar a interação das escolas com
a comunidade local, criando um ambiente propício ao
estudo, ao acolhimento dos alunos e família, à prática
esportiva, ao desenvolvimento cultural e demais
atividades comunitárias. O objetivo é torná-la um polo
de Capacitação e Desenvolvimento local acessível a
todos, inclusive no período de recesso escolar.
Promover oficinas de aprendizado de profissões, com
integração entre idosos e jovens.

Contraturno Escolar: Oferecer contraturno escolar em
um contexto humanista e integral. Integral no sentido
de que a pessoa é entendida como um TODO (corpo,
mente, coração e alma) e de que construímos uma
comunidade de aprendizagem para TODOS (crianças
e adolescentes, educadores, parceiros, famílias etc).
Os benefícios das atividades do contraturno escolar,
tais como: Práticas esportivas, artísticas, ensino de
idiomas e até mesmo reforço escolar são algumas das
atividades de contraturno mais comuns, mas são
inúmeras as possibilidades para eliminar a ociosidade
e ampliar o conhecimento e as habilidades das
crianças.

Desenvolvimento Social: Melhorar a cobertura e a
efetividade dos programas de transferência de renda
em assistência à educação, focados em alunos e
famílias em condições de vulnerabilidade social. Os
objetivos são manter a frequência nos ambientes de
ensino e ter bom aproveitamento de aprendizagem.

Recomposição de Aprendizagem: Vamos recompor e
implementar no Município uma Política Municipal para
Recuperação das Aprendizagens na Educação Básica.
Serão real izadas aval iações sistemáticas de
monitoramento de aprendizagem, e um conjunto de
recursos pedagógicos para suplementação de ensino
e superação do impacto da suspensão das aulas
presenciais no aprendizado dos alunos. Haverá a
criação de estratégias para a busca ativa de alunos
com objetivo de reduzir a evasão escolar.

Alfabetização Idade Certa: A alfabetização dos alunos,
segundo a Política Nacional de Alfabetização, com
formação continuada de professores alfabetizadores e
adoção de melhores práticas comprovadas.

Profissionais da Educação: Professores, diretores de
escola e demais profissionais da educação serão
valorizados como agentes de mudança do ambiente
escolar, apoiando as escolas no planejamento com
foco no resultado. Estimular o compartilhamento de
melhores práticas na rede escolar.

Saúde Emocional: Vamos ampliar o apoio à saúde
emocional dos dir igentes, equipes gestoras,
professores e alunos, visando mitigar os impactos da
pandemia sobre a saúde mental, com foco nos grupos

mais vulneráveis e integração com Saúde, Justiça e
Desenvolv imento Socia l  para um adequado
encaminhamento.

Educação Inclusiva: Ampliar a acessibilidade das
escolas e inclusão de alunos com deficiência, com
adequado preparo da infraestrutura e capacitação
profissional. Implementação da sala sensorial na
escola, promovendo uma integração social e
potencializando as chances para que o infante consiga
interagir com o ambiente e seus elementos de modo
satisfatório.

Governança e Gestão Educacional: Exercer o papel de
coordenação da política educacional municipal,
fortalecendo o regime de colaboração entre escolas da
rede pública. Aprimorar a capacidade administrativa da
Secretaria de Educação, com uma estrutura capaz de
oferecer sólido apoio às escolas.

Pablo Muribeca (Republicanos)

Expandir o número de vagas em creches, inclusive em
tempo integral; Aumentar a quantidade de escolas em
período integral, com foco no ensino fundamental do
primeiro ciclo (6 a 10 anos), começando pelas áreas
mais carentes da cidade;

Modernizar e aprimorar as instalações físicas e
tecnológicas das unidades escolares; Integrar
atividades sociais, culturais e esportivas ao currículo
escolar, mantendo as escolas abertas nos finais de
semana para atividades extracurriculares;

Combater a defasagem idade/série com a criação de
um programa especí f i co  para  assegurar  a
alfabetização até os 7 anos; Reduzir o abandono
escolar, garantindo que todas as crianças concluam a
Educação Fundamental de forma completa;

Conceder maior  autonomia administrat iva e
pedagógica às escolas, estabelecendo metas claras e
indicadores de desempenho para o aprendizado dos
alunos em cada unidade; Implementar um modelo de
gestão focado na meritocracia e no desenvolvimento
de competências, visando a melhoria dos resultados
educacionais; Colaborar com instituições de ensino
superior para melhorar a gestão escolar em toda a
rede, utilizando ações modernas e inovadoras para a
formação inicial  e capacitação contínua dos
professores e diretores; Criar e implementar
programas culturais nas escolas municipais,
promovendo fest ivais culturais nas unidades
escolares;

Oferecer cursos noturnos nas escolas municipais para
preparar os jovens para o ingresso no IFES; Ampliar o
acesso à internet nas escolas públicas municipais,
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atendendo alunos e profissionais da educação,
incentivando a pesquisa e o uso das Tecnologias da
Informação e Comunicação (TICs) na educação.
Promover a capacitação contínua dos profissionais da
educação municipal, utilizando novas tecnologias para
tornar o processo de ensino-aprendizagem mais
eficaz.

Weverson Meireles (PDT)

Ampliação da Educação em Tempo Integral;
Implementação Sistema de Monitoramento Contínuo
do Ensino-Aprendizagem; Ampliação do Kit Educação
e Implementação de Voucher Escolar; Implantação da
Educação 4.0 e Modernização do Sistema de Gestão
Escolar; Educação Financeira e Empreendedorismo;

Plano Municipal de Educação: Atuar no cumprimento
das metas previstas no Plano Municipal de Educação.
Política de ampliação de vagas na Educação Infantil:
Ampliar a oferta da Educação Infantil com abertura de
novas vagas nas creches para crianças de até 03 anos
de idade. Ensino Fundamental: Universalizar o ensino
fundamental de 9 anos para toda a população de 6 a
14 anos e garantir que os alunos concluam essa etapa
na idade recomendada,  garant indo acesso,
permanência e combate à evasão escolar em parceria
com comitês intersetoriais. Educação de Jovens e
Adultos: Ampliar a oferta de Educação de Jovens e
Adultos, considerando os bairros com demanda de
expansão de matrículas. Educação de Jovens e
Adultos articulada à Qualif icação Profissional:
Implementar ações em parceria com Instituições de
Educação Profissional (Senai, Senac, Ifes, outros)
para trabalho articulado ao currículo da EJA;

Educação Especial: garantir o acesso ao ensino para
estudantes com deficiência, transtornos globais do
desenvolvimento e altas habilidades ou superdotação,
o acesso à educação básica e ao atendimento
educacional especializado, com a garantia de sistema
educacional inclusivo, ampliação de salas de recursos
multifuncionais, professores especializados para seu
atendimento, cuidadores e estagiários, garantindo todo
o suporte e estrutura necessária, bem como
atendimento no turno e contraturno às crianças
Público-Alvo da Educação Especial (PAEE). Ações
Intersetoriais: Implementar ações intersetoriais entre
Educação, Saúde e Assistência Social na garantia de
ações conjuntas possibilitando o atendimento integral
às/aos crianças/estudantes PAEE para acesso aos
serviços públ icos indispensáveis para o seu
desenvolvimento; Alfabetização: Alfabetizar todas as
crianças, no máximo até o 2º ano do Ensino
Fundamental, com ações próprias do município e em
parceria com Programas Federais, Estaduais e
Municipais, com estratégias de acompanhamento e
monitoramento dos índices de aprendizagem;

Recomposição da aprendizagem: Garantir e ampliar
ações do Projeto Potencializando; Aprendizagens para
alfabetização e recomposição das aprendizagens das
crianças, melhorando os índices educacionais após
perdas educacionais geradas em virtude do impacto
da pandemia; Qualificação da aprendizagem e uso de
novas tecnologias: estimular o uso de tecnologias
digitais plugadas e não plugadas, plataformas digitais
e laboratórios móveis no processo de aprendizagem e
na recomposição do ensino.

Site: https://esbrasil.com.br/quais-as-principais-

propostas-dos-candidatos-serra/

428

https://esbrasil.com.br/quais-as-principais-propostas-dos-candidatos-serra/
https://esbrasil.com.br/quais-as-principais-propostas-dos-candidatos-serra/


Deputada defende ações de prevenção ao
suicídio
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Da . Redação

A deputada Janete de Sá (PSB) fez um alerta em
discurso remoto na sessão ordinária virtual desta
terça-feira (17) sobre o aumento dos casos de suicídio
em todo o país, principalmente entre as pessoas mais
jovens.

Sem citar fontes, ela afirmou que há constatação de
forte aumento dos registros, destacando a importância
do Setembro Amarelo - mês dedicado a campanhas
de conscientização sobre a importância da prevenção
contra o suicídio.

"O Setembro Amarelo é uma demonstração de que
estamos abertos para ouvir e encorajar quem está
sofrendo, pensando em tirar a própria vida", refletiu.

A parlamentar acrescentou que muitas vezes as
pessoas não percebem quando alguém próximo está
deprimido, sofrendo alguma agonia, numa sociedade
marcada por preconceitos e discriminações, além do
desafio de cada um para sobreviver.

Ônibus do abraço

Janete de Sá ainda citou a Lei 12.189/2024 , proposta
por ela, que declara de utilidade pública em todo o
Espírito Santo a Associação Ônibus do Abraço. A
entidade sem fins lucrativos desenvolve desde 2016
diversas ações de apoio emocional visando diminuir os
casos de suicídio e de automutilação.

Em um ônibus amarelo, colaboradores da associação,
que dispõe de psicólogos e assistentes sociais, fazem
o trabalho de escuta e orientação em escolas,
empresas e locais públicos. O veículo é o instrumento
para os trabalhos voluntários desenvolvidos na área
de saúde mental, auxi l iando a população no
tratamento de doenças psicossomáticas.

Racismo em Colatina

Já o deputado Sergio Meneguelli (Republicanos) pediu
um basta ao racismo na sociedade brasileira ao
repercutir caso envolvendo discriminação racial
durante realização de jogos estudantis em Colatina.

Os supostos ataques, que estão sendo investigados,
ocorreram na quinta-feira (12), e teriam partido da

torcida do Ifes Itapina a um atleta do Colégio Marista,
na semifinal do futsal masculino.

A Comissão Disciplinar dos Jogos, em conjunto com a
Direção Geral e o Ifes Campus Itapina, decidiu
eliminar todas as equipes do Instituto Federal da atual
edição da competição. A decisão foi anunciada na
tarde de sexta-feira (13).

"Temos de ficar atentos a esse fenômeno que vem
ocorrendo com frequência nos estádios de futebol e,
agora, migrando para competições esportivas dentro
do ambiente escolar", advertiu o parlamentar.

Fonte: POLÍTICA ES

Site: https://fanoticias.com.br/deputada-defende-acoes-

de-prevencao-ao-suicidio/
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba
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Foto: Divulgação

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região , comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso Noroeste Premium Coffee por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial , disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso , destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site:

https://www.valedoitaunas.com.br/artigo/produtores-de-

nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba
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Deputada defende ações de prevenção ao
suicídio

 

ES1 - NOTÍCIAS. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A deputada Janete de Sá (PSB) fez um alerta em
discurso remoto na sessão ordinária virtual desta
terça-feira (17) sobre o aumento dos casos de suicídio
em todo o país, principalmente entre as pessoas mais
jovens.

Sem citar fontes, ela afirmou que há constatação de
forte aumento dos registros, destacando a importância
do Setembro Amarelo - mês dedicado a campanhas
de conscientização sobre a importância da prevenção
contra o suicídio.

"O Setembro Amarelo é uma demonstração de que
estamos abertos para ouvir e encorajar quem está
sofrendo, pensando em tirar a própria vida", refletiu.

A parlamentar acrescentou que muitas vezes as
pessoas não percebem quando alguém próximo está
deprimido, sofrendo alguma agonia, numa sociedade
marcada por preconceitos e discriminações, além do
desafio de cada um para sobreviver.

Ônibus do abraço

Janete de Sá ainda citou a Lei 12.189/2024 , proposta
por ela, que declara de utilidade pública em todo o
Espírito Santo a Associação Ônibus do Abraço. A
entidade sem fins lucrativos desenvolve desde 2016
diversas ações de apoio emocional visando diminuir os
casos de suicídio e de automutilação.

Em um ônibus amarelo, colaboradores da associação,
que dispõe de psicólogos e assistentes sociais, fazem
o trabalho de escuta e orientação em escolas,
empresas e locais públicos. O veículo é o instrumento
para os trabalhos voluntários desenvolvidos na área
de saúde mental, auxi l iando a população no
tratamento de doenças psicossomáticas.

Racismo em Colatina

Já o deputado Sergio Meneguelli (Republicanos) pediu
um basta ao racismo na sociedade brasileira ao
repercutir caso envolvendo discriminação racial
durante realização de jogos estudantis em Colatina.

Os supostos ataques, que estão sendo investigados,
ocorreram na quinta-feira (12), e teriam partido da
torcida do Ifes Itapina a um atleta do Colégio Marista,
na semifinal do futsal masculino.

A Comissão Disciplinar dos Jogos, em conjunto com a
Direção Geral e o Ifes Campus Itapina, decidiu
eliminar todas as equipes do Instituto Federal da atual
edição da competição. A decisão foi anunciada na
tarde de sexta-feira (13).

"Temos de ficar atentos a esse fenômeno que vem
ocorrendo com frequência nos estádios de futebol e,
agora, migrando para competições esportivas dentro
do ambiente escolar", advertiu o parlamentar.

Fonte: POLÍTICA ES

Site: https://es1.com.br/deputada-defende-acoes-de-

prevencao-ao-suicidio/
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[Anchieta] Inscrições abertas para o 6º polo
Enfoc que começa dia 30
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As inscrições para participar do próximo destino do
Encontro de Formação em Controle (Enfoc) do
Tribunal de Contas do Estado do Espírito Santo (TCE-
ES) já estão abertas. Os cursos serão realizados em
Anchieta, no Céu das Artes, no bairro Guanabara ,
durante os dias 1º de outubro a 08 de novembro.

As inscrições são gratuitas e devem ser realizadas no
site do evento, neste link .

Para a abertura do encontro, será realizado o
"Encontro com Gestores" no dia 30 de setembro, no
Ifes de Piúma, às 13h30. Voltado principalmente para
prefeitos, secretários municipais, servidores,
presidentes de Câmara Municipal e vereadores, o
encontro de abertura busca proporcionar aos gestores
municipais uma interação com o TCE-ES, pontuando
questões do controle externo sobre a gestão fiscal
municipal, a implementação de políticas públicas
eficientes e contratações éticas e competitivas.

Já os cursos do polo do Enfoc em Anchieta são
voltados àqueles servidores e gestores públicos que
atuam nos municípios de Anchieta, Alfredo Chaves,
Guarapari, Iconha, Itapemirim, Marataízes, Piúma, Rio
Novo do Sul, Presidente Kennedy e Vargem Alta.

São 14 cursos, incluindo uma oficina prática, que
englobam temas como Controle Interno, Ouvidorias,
Regime Constitucional dos Servidores Públicos e
Saneamento Básico, além de capacitações sobre
orçamento público, aspectos da reforma tributária,
procedimentos contábeis patrimoniais e ICMS.

Os cursos serão ministrados por auditores e
servidores do TCE-ES com especializações e atuação
prática nas áreas de instrução.

30 de Setembro: 14h às 16h

Abertura ENFOC 2024: Encontro com Gestores

Presidente Domingos Taufner e servidores da SEGEX

02 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 1

Marcelo Nogueira Dias

03 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 2

Marcelo Nogueira Dias

04 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 3

Marcelo Nogueira Dias

07 de Outubro: 08h30 às 12h30

Arrecadação Municipal: ICMS - IPM e o IQE -
Impactos na Educação

Arthur Sérgio Rangel Viana (SEFAZ), Soraia Meier de
Souza e Livia Delboni Lemos

07 de Outubro: 13h30 às 17h30

Concessões comuns e PPPs: o que são esses
conceitos e como os municípios podem utilizá-los para
alavancar investimentos e melhorar a qualidade dos
serviços prestados

Guilherme Abreu Lima e Pereira e/ou Henrique
Rodrigues Fasbender de Rezende

Aspectos gerais da reforma tributária e gestão
tributária municipal

Vinicius Bergamini Del Pupo

08 e 09 de Outubro: 08h30 às 17h30

Aspectos gerais da reforma tributária e gestão
tributária municipal

Vinicius Bergamini Del Pupo

10 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 4
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Marcelo Nogueira Dias

11 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 5

Marcelo Nogueira Dias

14 de Outubro: 08h30 às 17h30

Contratação integrada e semi-integrada e utilização de
Sistema de Registro de Preços para obras e serviços
de engenharia

Anderson Uliana Rolim e/ou Guilherme Bride
Fernandes

21 de Outubro: 08h30 às 17h30

Gestão Estratégica de Mídias Sociais no Setor
P ú b l i c o :  p o t e n c i a l i z a n d o  a  C o m u n i c a ç ã o
G o v e r n a m e n t a l

Clarissa Scardua Dutra

22 de Outubro: 08h30 às 17h30

O Controle Interno da Administração Pública

Gustavo Rubert Rodrigues

24 e 25 de Outubro: 08h30 às 17h30

Procedimentos Contábeis Patrimoniais e Gestão de
Custos - teoria e prática

Rodrigo Lubiana Zanotti

29 de Outubro: 08h30 às 17h30

Regime Constitucional dos Servidores Públicos

Lyncoln Reis

30 de Outubro: 08h30 às 17h30

Ouvidorias Ativas: fundamentos e práticas inovadoras

Durval Senna da Silva e/ou Andréa Norbim Beconha

31 de Outubro: 08h30 às 17h30

Orçamento Público na Prática - Uma análise da LDO e
da LOA dos Municípios Capixabas

Alexsander Binda ou outro

01 de Novembro: 08h30 às 17h30

J u r i s p r u d ê n c i a  d o s  T r i b u n a i s  d e  C o n t a s :
Entendimentos relevantes sobre contratações
(incluindo a Nova Lei de Licitações) e gestão de
pessoal

Murilo Costa Moreira

07 de Novembro: 08h30 às 17h30

Saneamento Básico: fundamentos e desafios para a
universalização

Ana Emília Brasiliano Thomaz e/ou Lygia Maria Sarlo
Wilken

08 de Novembro: 08h30 às 17h30

Gestão e Fiscalização de Contratos Administrativos

Lucas Gil Carneiro Salim

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/anchieta-

inscricoes-abertas-para-o-6o-polo-enfoc-que-comeca-

dia-30/
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Procon-ES anuncia novo número do
WhatsApp para esclarecimento de dúvidas
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O número do WhatsApp Tira-Dúvidas do Instituto
Estadual de Proteção e Defesa do Consumidor
(Procon-ES) mudou. A partir de agora, o consumidor
deverá utilizar o telefone (27) 3134-8499 para entrar
em contato com o Procon-ES via WhatsApp. O
atendimento é feito por ordem de chegada, de
segunda a sexta-feira, das 9h às 17h, exceto feriados.

Por esse canal, os consumidores podem solicitar
informações sobre os serviços do Procon Estadual,
enviar denúncias, acompanhar o andamento das
reclamações abertas e esclarecer dúvidas sobre
produtos adquiridos e serviços contratados.

A diretora-geral do Procon-ES, Letícia Coelho
Nogueira, destacou a importância da modernização
dos serviços de telecomunicação: "A mudança no
número do WhatsApp faz parte de um processo mais
amplo de implantação de uma central telefônica e
modernização dos computadores. Nosso objetivo é
oferecer um atendimento ainda mais ágil e eficiente
para todos os consumidores. A nova linha de
WhatsApp é uma ferramenta crucial nesse esforço,
permitindo que nossos consumidores tenham acesso
rápido e fácil às informações e serviços que precisam",
acrescentou a diretora.

Como registrar uma reclamação?

Caso o consumidor  prec ise formal izar  uma
reclamação, poderá fazê- lo de t rês formas:

Atend imento  E le t rôn ico :  Acessando o  s i te
procon.es.gov.br e seguindo as orientações para
registrar a reclamação.

Presenc ia lmente na sede :  Agendando um
atendimento por meio do site agenda.es.gov.br e
comparecendo à sede do Procon-ES, localizada na
Av. Jerônimo Monteiro, 935, Centro, Vitória.

Presencialmente no Faça Fácil Cariacica: Agendando
seu atendimento pelo site facafacil.es.gov.br e
comparecendo no dia e horário marcados na Rodovia
Leste-Oeste nº 154, Bairro Santo André.

É essencial fornecer os dados completos do titular,
incluindo nome, data de nascimento, endereço,
telefone e e-mail para contato. Além disso, anexe
cópias dos documentos pessoais (RG e CPF) e dos

documentos que comprovem a relação de consumo,
como nota fiscal, ordem de serviço, faturas, boletos,
contratos e outros, para que a empresa possa ser
devidamente notificada.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação do Procon Estadual

Amanda Ribeiro

(27) 9 9975-2490

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
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ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Site: https://es1.com.br/procon-es-anuncia-novo-

numero-do-whatsapp-para-esclarecimento-de-duvidas/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba
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A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",

declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/projeto-de-extensao-cria-jardins-
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Professor Roberto Carlos e a candidata a vice, Cida
Alves. Foto: Reprodução/Instagram

O Portal ES360, integrante da Rede Capixaba de
Comunicação (da qual fazem parte também a TV
Capixaba-Band e a BandNews FM), está abrindo
espaço para os candidatos a prefeito divulgarem suas
propostas para os eleitores.

Com o "Fala aí, candidato", nossa intenção é colaborar
com o debate eleitoral por meio da apresentação
dessas ideias de maneira clara, objetiva.

Os textos estão sendo publicados na editoria de
Eleições do Portal ES360. Há o compromisso, de
nossa parte, de não fazermos qualquer tipo de
alteração. Não haverá redução, correção ou edição. O
texto será publicado da maneira como nos for enviado.
Por conta disso, pedimos que o conteúdo seja limitado
às propostas do candidato para a cidade. Ataques
pessoais, obviamente, não serão permitidos e, se eles
forem constatados, o texto não será publicado.

Fala aí, candidato: Professor Roberto Carlos

Sou o professor Roberto Carlos, candidato a prefeito
no munici´pio da Serra. Tenho 59 anos e ja´ fui
vereador da cidade em duas oportunidades, em 2004
e 2008 e deputado estadual em 2010, pelo Partido dos
Trabalhadores.

Sou candidato a prefeito acreditando numa parceria
com o governo Lula que tanto tem feito por nossa
cidade. Desde 2023 o governo Lula 3 ja´ investiu mais
de R$ 72 milho~es na Serra com obras de reformas no
IFES Campus Serra; construc¸a~o de pista de
caminhada; reforma e adequac¸a~o do pa´tio da
S u p e r i n t e n d e ^ n c i a  R e g i o n a l  d o  D E N I T ;
pavimentac¸a~o e drenagens de vias; reforma de
prac¸a esport iva; construc¸a~o do Centro de
Refere^ncia de Assiste^ncia Social; implantac¸a~o do
CEU da Cultura em Planalto Carapina; implantac¸a~o
de faixa exclusiva de acesso do transporte pu´blico na
Rotato´ria do "O´"; construc¸a~o de escola de tempo
integral em Laranjeiras Velha, construc¸a~o de creche
e muitas outras que esta~o previstas no PAC 2.

Eleito prefeito da Serra eu e minha vice Cida Alves

vamos implantar programa de combate a fome com
Banco de Alimentos; investimento no meio ambiente
com a despoluic¸a~o das lagoas da Serra e o
reflorestamento do Mestre A´lvaro; combate aos
a l a g a m e n t o s  c o m  u m  e f i c i e n t e  p l a n o  d e
macrodrenagem e d ia´ logo com os setores
empresariais em busca de propostas de gesta~o
inclusiva.

Minhas propostas para a Serra sa~o inovadoras em
todas as a´reas, mas a educac¸a~o e´ a menina dos
olhos. Sou fruto da educac¸a~o, estudante de escola
pu´blica, professor e um dos idealizadores do projeto
Universidade para Todos, que levou centenas de
jovens para a universidade. A educac¸a~o e´ um pilar
essencial para a reduc¸a~o das desigualdades, pois
proporciona ferramentas para superar barreiras e
alcanc¸ar o potencial ma´ximo de cada um.

E´ por tudo isso que acredito que minha candidatura a
prefeito da Serra e´ a alternativa para avanc¸ar nas
poli´ticas pu´blicas, em especial na educac¸a~o, pois
teremos a garantia de trabalhar em conjunto com o
governo Lula para conseguirmos muito mais recursos
para investir no desenvolvimento da Serra.

Para gerir a prefeitura da Serra no´s trabalhamos na
elaborac¸a~o de um PlaNO DE Governo abrangente,
mas destacamos:

Educac¸a~o

Adesa~o ao programa escola em tempo integral do
governo federal.

Reformar o sistema educacional para focar em
habilidades cri´ticas para o se´culo 21, incluindo
tecnologia, pensamento cri´tico e criatividade,
garantindo que os jovens da Serra estejam preparados
para as demandas de um mercado de trabalho
globalizado.

Investir em programas de educac¸a~o e capacitac¸a~o
em cie^ncia, tecnologia, engenharia e matema´tica.

Estimular nas escolas municipais, em seus curri´culos
e pra´ticas pedago´gicas, a educac¸a~o que valorize a
curiosidade, as pra´ticas investigativas e a busca de
evide^ncias em feno^menos naturais e sociais;
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Estimular a realizac¸a~o de feiras de cie^ncia,
olimpi´adas, clubes de cie^ncia, oficinas, cultura, entre
outras atividades de cie^ncia.

Sau´de

Garantir acesso a' Rede de Atenc¸a~o Especializada,
com a implantac¸a~o do programa "Mais Acesso a
Especialistas", e demais poli´ticas do Ministe´rio da
Sau´de, para superar gargalos e filas de espera para
consultas, exames, procedimentos e cirurgias eletivas;

Fortalecimento da sau´de ba´sica e ampliac¸a~o das
especialidades, utilizando de tecnologias inteligentes
para monitoramento e prevenc¸a~o.

Nortear as ac¸o~es de promoc¸a~o a' sau´de e
prevenc¸a~o de doenc¸as com o resgate de poli´ticas
pu´blicas que atuem sobre os principais fatores de
risco e estimulem a alimentac¸a~o sauda´vel, a
atividade física e o controle da diabetes, o controle da
hipertensa~o arterial, do tabagismo e do uso nocivo
dos agroto´xicos;

Aumento de receitas e desenvolvimento econo^mico

Promover a instalac¸a~o de novas empresas no
munici´pio para aumentar a arrecadac¸a~o e fortalecer
os servic¸os pu´blicos como sau´de, educac¸a~o,
assiste^ncia e seguranc¸a.

Buscar recursos de transfere^ncia volunta´ria dos
governos estadual e federal e desenvolver uma
gesta~o eficiente dos recursos.

Desenvolver ac¸o~es para captar recursos de fundos
nacionais (BANDES, FUNCITEC, BNDES) e
instituic¸o~es internacionais, atrave´s da capacitac¸a~o
dos agentes pu´blicos para a preparac¸a~o de projetos
especi´ficos.

Expansa~o das parcerias com o setor privado,
especialmente em projetos de infraestrutura e
desenvolvimento tecnolo´gico, que podem trazer
eficie^ncia e inovac¸a~o para os servic¸os pu´blicos.

Facilitar o pagamento de impostos pelas empresas,
alertando-as sobre seus deveres e direitos.

Utilizar todos os canais de comunicac¸a~o para
conscientizar a populac¸a~o sobre a importa^ncia
socioecono^mica dos tributos.

Criar mecanismos para que os cidada~os se sintam
i n c e n t i v a d o s  a  e x i g i r  n o t a s  f i s c a i s  n o s
estabelecimentos, oferecendo pre^mios como
recompensa.

Instituir um programa de compras que privilegie atores
locais, promovendo a contratac¸a~o de trabalhadores
e empresas do munici´pio.

Seguranc¸a Pu´blica

O combate a' criminalidade na~o pode ser entendido
apenas como medidas coercitivas e sim como um
investimento de base no sistema educacional, na
gerac¸a~o de empregos e na melhoria da qualidade de
vida de todas as camadas sociais, em especial nos
bairros com maior vulnerabilidade

Implementac¸a~o de sistemas intel igentes de
monitoramento para aumentar a seguranc¸a pu´blica
com integrac¸a~o entre poli´cia e comunidade.

Implementar centros de intelige^ncia operacional do
munici´pio reunindo sistemas digitais de seguranc¸a
pu´blica em tempo real e intensificar o controle e
monitoramento das vias com grande circulac¸a~o.

Acoplar ca^meras no fardamento da Guarda Civil
Municipal e melhorar os sistemas de iluminac¸a~o
pu´blica e de limpeza urbana;

Tra^nsito e Mobilidade Urbana

A Serra, ja´ tem um plano de mobilidade urbana, e
neste sentido, me comprometo com sua viabilizac¸a~o,
ampliando os investimentos pu´blicos neste setor. No
entanto, e´ preciso que se inicie a discussa~o de
formas inovadoras que permitam otimizar o sistema de
transporte coletivo e, nesse sentido, acreditamos que
o prefeito da Serra deve liderar a discussa~o da
implantac¸a~o do Vei´culo Leve sobre Trilhos ja´ que a
Serra e´ o munici´pio com o maior nu´mero de
usua´rios da Grande Vito´ria.

Redesenhar o sistema de transporte da Serra para
que seja mais sustenta´vel, eficiente e acessi´vel a
todos, reduzindo a depende^ncia de vei´culos
individuais.

Implantar o uso de aplicativos de compartilhamento de
bicicletas e patinetes ele´tricas, com estac¸o~es
distribui´das estrategicamente, incentivando a
mobilidade sustenta´vel.

Implementar Sistemas de Informac¸o~es ao Cidada~o,
acessi´veis por aplicativos por paine´is e totens
pu´blicos - com obrigato´ria identificac¸a~o em braile e
apoio sonoro para deficientes visuais.

Investimento no Turismo

Falar de qualidade da a´gua das praias, e´ cuidar do
meio ambiente, da construc¸a~o e ampliac¸a~o da
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rede de esgoto e tratamento da a´gua e dos resi´duos.
Para is to ,  nosso p lano preve^ pro je tos de
reflorestamento em a´reas degradadas, para restaurar
habitats e melhorar a qualidade da a´gua, ale´m de
monitorar constantemente das praias.

Fiscalizar os servic¸os prestados pela parceria
pu´blico-privada e cobrar as entregas firmadas em
contratos;

Valorizar os planos das tre^s bacias hidrogra´ficas e
das quatro micro bacias litora^neas da Serra, em seu
cara´ter normativo sobre o planejamento dos usos dos
recursos hi´dricos;

Desenvolver modelo alternativo a' macrodrenagem e
exclusa~o dos cursos d'a´gua da paisagem e do
cotidiano da cidade.

* Roberto Carlos tem 59 anos. Professor de Geografia,
deu aula para turmas de ensino médio e pré-vestibular
em escolas particulares e foi um dos criadores do
cursinho pré-vestibular popular Projeto Universidade
para Todos. Foi vereador da Serra por dois mandatos,
eleito em 2004 e reeleito em 2008. Dois anos depois,
elegeu-se para a Assembleia Legislativa. Em seu
único mandato na Casa, foi membro da Mesa Diretora
(1º secretário no primeiro biênio e 2º secretário no
segundo). Em 2014, candidatou-se a governador do
Estado pelo PT, tendo obtido 6% dos votos válidos.
Foi subdiretor da Assembleia de fevereiro a setembro
de 2015, quando assumiu a Diretoria Administrativa
Financeira da Codesa, no último governo Paulo
Hartung. Em 2018, pela Rede Sustentabilidade,
candidatou-se a deputado estadual, ficando como
suplente. De fevereiro a agosto de 2019, foi secretário
de Geração de Trabalho, Emprego e Renda da Serra,
a convite do então prefeito Audifax Barcelos (que
estava na Rede). No f im de 2019, tornou-se
coordenador do gabinete parlamentar de Fabiano
Contarato, eleito senador pela Rede em 2018. Em
2021, voltou para o PT. Pelo partido,d disputa pela
primeira vez a Prefeitura da Serra.

Site: https://es360.com.br/eleicoes-2024/fala-ai-

candidato-as-propostas-de-roberto-carlos-para-a-serra

440

https://es360.com.br/eleicoes-2024/fala-ai-candidato-as-propostas-de-roberto-carlos-para-a-serra
https://es360.com.br/eleicoes-2024/fala-ai-candidato-as-propostas-de-roberto-carlos-para-a-serra


Projeto constrói "jardins de mel" na região
do Caparaó capixaba
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O projeto Poliniza Caparaó está promovendo a
c o n s c i e n t i z a ç ã o  s o b r e  a  i m p o r t â n c i a  d a
meliponicultura e a preservação das abelhas sem
ferrão. Foto: Governo do ES

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://es360.com.br/dia-a-dia/noticia/projeto-

constroi-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
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Da . Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/projeto-de-extensao-cria-

jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://redenoticia.es/produtores-de-nova-venecia-

vencem-concurso-de-cafe/
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Sai os vencedores do concurso de café do
noroeste capixaba
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Produtores de Nova Venécia vencem concurso de café
do noroeste capixaba.

Por Felipe Ribeiro Foto: Divulgação O município de
Nova Venécia se destacou na primeira edição do
"Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira, dia 13, durante a Expo Águia
2024, no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso premiou a melhor amostra do município de
Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia Branca
Coffee" de Cafés Especiais.

Com 83 pontos, a vencedora foi Ana Lívia Barbosa,
que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade.

Os produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés

especiais.

É uma vitória para toda a cadeia produtiva do café na
região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023.

Agora, como vimos nesse concurso, outros municípios
também estão mostrando o potencial da região na
produção de café de qualidade e sustentável", pontuou
Antonio Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio.

A cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história.

Agradeço ao concurso "Noroeste Premium Coffee" por
essa oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda
Nova pelo suporte e conhecimento disponibilizado
para a produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca.

A iniciativa visa a reconhecer e incentivar a produção
de cafés conilon e robusta de alta qualidade, baseada
em boas prá t icas  agr íco las  e  ques i tos  de
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sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

O Noroeste Premium Coffee" da Cooabriel e o Ifes de
Venda Nova fez o conhecimento para a produção do
café especial", diz o produtor Guilherme Oliveira,
primeiro colocado do concurso
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Da Redação

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
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e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://enfoquenoticias.com.br/produtores-de-nova-

venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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Repórter Nova Onda

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://www.novaondaonline.com.br/produtores-de-

nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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Ricardo Madureira

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de

concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
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dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://sentinelacapixaba.com.br/produtores-de-

nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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TRE barra candidatura de André Sampaio à
prefeitura de Montanha
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Vitória News

Justiça Eleitoral de Montanha acolhe Impugnação do
Promotor de Justiça Eleitoral e torna André Sampaio
inelegível para a eleição do próximo dia 6 de outubro.
A justiça eleitoral local reconheceu e comungou com a
justiça federal que André desviou dinheiro do IFES de
Nova Venécia em proveito próprio. Ou seja,
roubou(peculato apropriação e desvio) dinheiro dos
alunos do IFES, enquanto era diretor.

Salienta a sentença que esse crime já foi sentenciado
até pelo Tribunal Regional Federal. Sustenta ainda,
que a liminar que ele conseguiu para concorrer a
eleição não preenche os requisitos da constituição.

Site: https://vitorianews.com.br/tre-barra-candidatura-de-

andre-sampaio-a-prefeitura-de-montanha/
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba
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IFES GERAL

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em

associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso 'Noroeste Premium Coffee' por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
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coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://correio9.com.br/produtores-de-nova-

venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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Aluno é detido com arma e munições dentro
do Ifes de Cariacica

 

CIDADE FM NV 101.1 ONLINE / NOVA VENÉCIA / ES. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Segundo a Polícia Militar, na mochila do estudante
foram encontrados um revólver e uma pochete com 34
munições

Um adolescente foi detido com uma arma e munições
no campus do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), localizado no bairro de Itacibá, em Cariacica. O
caso foi registrado na tarde de sexta-feira (13).
Segundo informações da Polícia Militar, a apreensão
aconteceu após a equipe receber denúncias de que
um estudante estaria armado na instituição federal.

Ao verificar a mochila, a equipe encontrou um revólver
calibre 38 e uma pochete com 34 munições. Os pais
do estudante foram acionados e ele foi conduzido à
Delegacia Especializada de Adolescentes em Conflito
com a Lei (Deacle).

Por meio de uma nota, a Polícia Civil informou que o
adolescente foi autuado por ato infracional análogo ao
crime de porte ilegal de arma de fogo e encaminhado
ao Centro Integrado de Atendimento Socioeducativo
(Ciase).

A reportagem do Folha Vitória demandou o Ifes de
Cariacica para mais informações da ocorrência. A
matéria será atualizada.

Fonte: Regional ES

Site:

https://www.cidadefmnv.com.br/noticia/19605/aluno-e-

detido-com-arma-e-municoes-dentro-do-ifes-de-cariacica
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que

o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso "Noroeste Premium Coffee" por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
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Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://expressocapixaba.com.br/produtores-de-

nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba/
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região , comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que

o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso Noroeste Premium Coffee por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial , disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
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Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso , destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://www.noroestenews.com/2024/09/incaper-

produtores-de-nova-venecia.html
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região , comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que

o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso Noroeste Premium Coffee por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial , disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.
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Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso , destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site:

https://www.cidadefmnv.com.br/noticia/19603/incaper-

produtores-de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-

do-noroeste-capixaba
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Estudante é detido com arma no Ifes de
Cariacica
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Um adolescente foi detido com uma arma e munições
dentro do campus do Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes) de Cariacica, em Itacibá, na última sexta-
feira. Segundo o Boletim da Polícia Militar, foram
encontradas pichações que faziam referências a
massacres em outras escolas do País.

A apreensão ocorreu após policiais receberem a
denúncia de uma pichação com referencia à sexta-
feira 13. No campus, os militares e representantes do
Ifes ouviram alunos, que apontaram um adolescente
como o possível autor da mensagem. A equipe
pedagógica afirmou que a letra do aluno era similar à
da mensagem.

O jovem foi ouvido e teria mencionado a intenção de
realizar um ataque. Policiais analisaram imagens de
câmeras da segurança e encontraram registros do
aluno deixando uma mochila na biblioteca Nela foram
encontrados um revólver calibre .38 carregado com
seis munições e 34 projéteis.

O adolescente foi encaminhado para a Delegacia
Especializada do Adolescente em Conflito com a Lei
(Deacle). Procurada, a Polícia Civil informou que o
aluno foi autuado por ato infracional análogo ao crime
de porte ilegal de arma de fogo e encaminhado ao
Centro Integrado de Atendimento So- cioeducativo
(Ciase).

Segundo pais de alunos, esta não é a primeira
ameaça de ataque no campus e, em outras ocasiões,
aulas foram suspensas para garantir a segurança dos
estudantes.

Em nota, o Ifes confirmou que o aluno foi identificado
e apreendido após investigação de frases com
conteúdos extremistas escritas em banheiros
masculinos do campus.

"O aluno está em medida caute- lar administrativa,
com proibição da sua entrada no campus até que seja
concluído o processo ético disciplinar, que pode
culminar no cancelamento da sua matrícula".
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Ifes promove educação inclusiva ao capacitar
profissionais da rede pública

 

GRAFITTI NEWS / VITÓRIA / ES. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

@equipeGN

O Campus Ibatiba do Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes) promove educação inclusiva e de
qualidade por meio de cursos de formação continuada
para professores da Educação Básica, alcançando
cerca de 20 municípios capixabas. Desde o início do
programa, foram realizados 21 cursos de extensão e
sete eventos voltados para a Educação, com 2.822
matrículas registradas desde a adoção do formato de
Ensino a Distância (EaD) em 2020.

Em 2022, o Ifes identificou dificuldades de acesso ao
Ambiente Virtual de Aprendizagem (AVA) por parte
dos cursistas e implementou uma nova metodologia: a
oferta de cursos totalmente pelo WhatsApp. A
experiência pioneira foi ampliada em 2023, com um
curso direcionado a 740 servidores da Educação do
município de Itapemirim (ES), onde as atividades eram
orientadas pelo WhatsApp e as entregas ocorridas no
AVA.

Para 2024, estão sendo desenvolvidas ações
específ icas para a Educação Infanti l ,  com a
distribuição de material didático organizado pelo
campus. A iniciativa envolve três apostilas que já
foram disponibilizadas, impressas ou digitalmente,
para municípios como Lajinha (MG), Ibatiba (ES),
Ibitirama (ES) e Santa Maria de Jetibá (ES). Além
disso, uma capacitação foi oferecida para professores
que utilizam o material em sala de aula. Atualmente, o
projeto continua com a oferta de capacitação tanto
pelo AVA quanto pelo WhatsApp.

Nova metodologia

A nova metodologia tem gerado resultados positivos
entre os participantes. Para Flaviana Almeida,
educadora de Ibitirama, o curso representou uma
importante oportunidade de crescimento profissional.
"A troca de exper iências e o conhecimento
compartilhado ao longo do curso certamente farão
diferença em minha prática docente. Agradeço aos
formadores pelo comprometimento e dedicação em
nos guiar com tanta clareza e paciência", destacou a
professora.

Com uma carga horária de 40 horas distribuídas ao
longo de cinco semanas, a capacitação via WhatsApp
permite que as atividades sejam respondidas por meio

de formulários online, facilitando o acesso e garantindo
maior flexibilidade aos cursistas. Na turma mais
recente, o curso conta com a participação de 80
educadores de Santa Maria de Jetibá e 96 cursistas no
município pelo AVA.

Site: https://grafittinews.com.br/ifes-promove-educacao-

inclusiva-ao-capacitar-profissionais-da-rede-publica/
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ANCHIETA: Inscrições abertas para o 6º
polo Enfoc que começa dia 30
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As inscrições para participar do próximo destino do
Encontro de Formação em Controle (Enfoc) do
Tribunal de Contas do Estado do Espírito Santo (TCE-
ES) já estão abertas. Os cursos serão realizados em
Anchieta, no Céu das Artes, no bairro Guanabara ,
durante os dias 1º de outubro a 08 de novembro.

As inscrições são gratuitas e devem ser realizadas no
site do evento, neste link .

Para a abertura do encontro, será realizado o
"Encontro com Gestores" no dia 30 de setembro, no
Ifes de Piúma, às 13h30. Voltado principalmente para
prefeitos, secretários municipais, servidores,
presidentes de Câmara Municipal e vereadores, o
encontro de abertura busca proporcionar aos gestores
municipais uma interação com o TCE-ES, pontuando
questões do controle externo sobre a gestão fiscal
municipal, a implementação de políticas públicas
eficientes e contratações éticas e competitivas.

Já os cursos do polo do Enfoc em Anchieta são
voltados àqueles servidores e gestores públicos que
atuam nos municípios de Anchieta, Alfredo Chaves,
Guarapari, Iconha, Itapemirim, Marataízes, Piúma, Rio
Novo do Sul, Presidente Kennedy e Vargem Alta.

São 14 cursos, incluindo uma oficina prática, que
englobam temas como Controle Interno, Ouvidorias,
Regime Constitucional dos Servidores Públicos e
Saneamento Básico, além de capacitações sobre
orçamento público, aspectos da reforma tributária,
procedimentos contábeis patrimoniais e ICMS.

Os cursos serão ministrados por auditores e
servidores do TCE-ES com especializações e atuação
prática nas áreas de instrução.

30 de Setembro: 14h às 16h

Abertura ENFOC 2024: Encontro com Gestores

Presidente Domingos Taufner e servidores da SEGEX

02 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 1

Marcelo Nogueira Dias

03 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 2

Marcelo Nogueira Dias

04 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 3

Marcelo Nogueira Dias

07 de Outubro: 08h30 às 12h30

Arrecadação Municipal: ICMS - IPM e o IQE -
Impactos na Educação

Arthur Sérgio Rangel Viana (SEFAZ), Soraia Meier de
Souza e Livia Delboni Lemos

07 de Outubro: 13h30 às 17h30

Concessões comuns e PPPs: o que são esses
conceitos e como os municípios podem utilizá-los para
alavancar investimentos e melhorar a qualidade dos
serviços prestados

Guilherme Abreu Lima e Pereira e/ou Henrique
Rodrigues Fasbender de Rezende

Aspectos gerais da reforma tributária e gestão
tributária municipal

Vinicius Bergamini Del Pupo

08 e 09 de Outubro: 08h30 às 17h30

Aspectos gerais da reforma tributária e gestão
tributária municipal

Vinicius Bergamini Del Pupo

10 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 4
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Marcelo Nogueira Dias

11 de Outubro: 08h30 às 17h30

Licitações e Contratos - Oficina prática de ETP -
Turma 5

Marcelo Nogueira Dias

14 de Outubro: 08h30 às 17h30

Contratação integrada e semi-integrada e utilização de
Sistema de Registro de Preços para obras e serviços
de engenharia

Anderson Uliana Rolim e/ou Guilherme Bride
Fernandes

21 de Outubro: 08h30 às 17h30

Gestão Estratégica de Mídias Sociais no Setor
P ú b l i c o :  p o t e n c i a l i z a n d o  a  C o m u n i c a ç ã o
G o v e r n a m e n t a l

Clarissa Scardua Dutra

22 de Outubro: 08h30 às 17h30

O Controle Interno da Administração Pública

Gustavo Rubert Rodrigues

24 e 25 de Outubro: 08h30 às 17h30

Procedimentos Contábeis Patrimoniais e Gestão de
Custos - teoria e prática

Rodrigo Lubiana Zanotti

29 de Outubro: 08h30 às 17h30

Regime Constitucional dos Servidores Públicos

Lyncoln Reis

30 de Outubro: 08h30 às 17h30

Ouvidorias Ativas: fundamentos e práticas inovadoras

Durval Senna da Silva e/ou Andréa Norbim Beconha

31 de Outubro: 08h30 às 17h30

Orçamento Público na Prática - Uma análise da LDO e
da LOA dos Municípios Capixabas

Alexsander Binda ou outro

01 de Novembro: 08h30 às 17h30

J u r i s p r u d ê n c i a  d o s  T r i b u n a i s  d e  C o n t a s :
Entendimentos relevantes sobre contratações
(incluindo a Nova Lei de Licitações) e gestão de
pessoal

Murilo Costa Moreira

07 de Novembro: 08h30 às 17h30

Saneamento Básico: fundamentos e desafios para a
universalização

Ana Emília Brasiliano Thomaz e/ou Lygia Maria Sarlo
Wilken

08 de Novembro: 08h30 às 17h30

Gestão e Fiscalização de Contratos Administrativos

Lucas Gil Carneiro Salim

Site: https://www.espiritosantonoticias.com.br/anchieta-

inscricoes-abertas-para-o-6o-polo-enfoc-que-comeca-

dia-30/
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café do noroeste capixaba

(Destaque)
 

REGIONAL ES. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Regional ES

O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do Noroeste Premium Coffee , 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do Prêmio Águia
Branca Coffee de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade. Os
produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região , comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma
de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a importância
que tem na produção de café especial, inclusive, com
produtores premiados na Semana Internacional do
Café (SIC) de 2023. Agora, como vimos nesse
concurso, outros municípios também estão mostrando
o potencial da região na produção de café de
qualidade e sustentável , pontuou Antonio Elias.

É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda. É gratificante ver que a nossa dedicação
está sendo reconhecida. Este prêmio é um incentivo
para continuarmos produzindo um café cada vez
melhor, respeitando o meio ambiente e valorizando as
pessoas que fazem parte dessa história. Agradeço ao
concurso Noroeste Premium Coffee por essa
oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda Nova
pelo suporte e conhecimento disponibilizado para a
produção do café especial , disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O Noroeste Premium Coffee foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
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uma cafeicultura responsável e de excelência.
Parabenizamos os vencedores e os demais
participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso , destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.

Site: https://regionales.com.br/noticia/12720/produtores-

de-nova-venecia-vencem-concurso-de-cafe-do-noroeste-

capixaba.html
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Aluno é apreendido com arma e munições no
Ifes de Cariacica

 

RÁDIO KAIRÓS 94,7 FM / SÃO MATEUS / ES - CAFÉ COM NOTÍCIA. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/17/RDIOKAIRS947F

MSOMATEUSES-06.55.09-06.56.40-1726572305.mp3
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Procura por cursos técnicos
profissionalizantes cresce no sul do Espírito

Santo
 

TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - BOM DIA ES. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Diretor do Ifes Edson Peixoto Gerente da educação
profissional Senac Janaína Dardengo

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/17/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-08.11.39-08.15.13-1726573181.mp4
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Aluno apreendido com arma no Ifes de
Cariacica

 

TV TRIBUNA / SBT ES - TRIBUNA NOTICIAS 1° EDIÇÃO. Ter, 17 de Setembro de 2024
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/17/TVTRIBUNASBT

ES-12.08.57-12.16.36-1726591532.mp4
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Polícia Civil confirma investigação do caso
de racismo com adolescente
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Vinícius Lima

Estagiário
/

vinicius.rodrigues@redegazeta.com.b

Faixa estendida em homenagem à vítima de racismo.
(Reprodução/Redes Sociais)

Na última quinta-feira (12), um atleta do Marista
Colatina, de 16 anos, teria sofrido ataques racistas ao
ser chamado de "macaco" por parte da torcida do Ifes
Itapina , após comemorar a expulsão de um jogador
adversário. O caso de desdobrou durante o fim de
semana e a família do estudante levou o caso para a
Polícia Civil e foi registrado um boletim de ocorrência
nesta segunda-feira (16).

Em nota,  a PC informou que já  in ic iou as
investigações. "A Polícia Civil informa que o caso
segue sob investigação da Delegacia Especializada de
Proteção à Criança e ao Adolescente e ao Idoso
(DPCAI) de Colatina. Por envolver menor de idade, o
caso segue sob sigi lo e detalhes não serão
divulgados".

Após o ocorrido, a família da vítima passou a ser
assessorada juridicamente pelo escritório De Lima,
Gallon e Tula | Advocacia e Assessoria Jurídica, que
também se pronunciou sobre a situação. "Informamos
ainda, que assim que acionados e de posse de todas
as informações necessárias, iniciamos diversas
diligências junto à Delegacia Especializada e ao
Ministério Público Estadual, para o início regular das
invest igações e para a tomada de medidas
necessár ias."

Após às ocorrências dos supostos ataques racistas
partindo da torcida do Ifes Itapina a um atleta do
Marista nos Jogos Estudantis de Colatina, a Comissão
Disciplinar dos Jogos, em conjunto com a Direção
Geral e o Ifes Campus Itapina, decidiu eliminar todas
as equipes do Instituto Federal da atual edição da
competição na sexta-feira (13). Sobre a decisão, a
equipe jurídica da ví t ima também sal ientou:
"Lamentamos profundamente, em nome de toda a
família do jovem Ruan, todo o ocorrido, assim como
pela eliminação sumária de toda delegação desportiva

do IFES Campus Itapina desta edição dos Jogos
Escolares de Colatina - JEC."

O Marista Colatina e o Ifes Itapina se pronunciaram
em suas redes sociais sobre o ocorrido. Em nota, O
Instituto Federal destacou: "Esse tipo de conduta é
inadmissível e fere os princípios fundamentais de
respei to ,  igualdade e d ign idade que nossa
comunidade acadêmica defende e promove. A atitude
de um não é a de todos e não nos representa".
Indagados sobre as penalidades para a pessoa
agressora, o Ifes Itapina respondeu. "Ainda não
identificamos o responsável pelo ato. Quando
identificado, o mesmo será encaminhado para o
Conselho de Ética e Disciplina Discente do Campus.
Somente o referido Conselho poderá decidir quais
sansões serão aplicadas".

O colégio privado por sua vez, expressou repúdio às
ofensas racistas dirigidas a um aluno da escola, e
solicitaram aos organizadores da competição que
adotassem medidas contundentes e exemplares para
garantir que casos similares não voltem a ocorrer. "A
luta contra o racismo, e todas as formas de exclusão,
exige uma ação coletiva e engajada. Portanto, já
iniciamos um diálogo com o IFES-Itapina, e demais
instituições do município e da comunidade em geral
para fortalecermos o trabalho em conjunto neste tema
fundamental" finaliza a nota.

A Secretaria de Esportes do município, organizadora
dos Jogos, também emitiu uma nota sobre o caso: "A
Secretaria de Esporte e Lazer de Colatina, através da
Comissão Organizadora dos Jogos Estudantis
Colatinense (Jec), repudia qualquer atitude de cunho
racista e lamenta profundamente que tais ações ainda
aconteçam em tempos atuais. Nossa solidariedade ao
atleta e a sua família. Reforçamos que todas as
informações estão sendo apuradas e medidas cabíveis
serão adotadas no que diz respeito às atribuições da
administração municipal".

A Lei 14.532/2023 equipara a injúria racial ao crime de
racismo. Com isso, a pena tornou-se mais severa com
reclusão de dois a cinco anos, além de multa, não
cabe mais fiança e o crime é imprescritível. Segundo a
legislação, deve ser considerada como discriminatória
qualquer atitude ou tratamento dado à pessoa ou a
grupos minoritários que cause constrangimento,
humilhação, vergonha, medo ou exposição indevida, e
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que usualmente não se dispensaria a outros grupos
em razão da cor, etnia, religião ou procedência. Se o
crime for cometido no contexto de atividades
esportivas, religiosas, artísticas ou culturais, a Lei
prevê, além da pena de reclusão, a proibição da
pessoa frequentar, por três anos, locais destinados a
práticas esportivas, artísticas ou culturais.

Site: https://www.agazeta.com.br/mais-esportes/policia-

civil-confirma-investigacao-do-caso-de-racismo-com-

adolescente-0924
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
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A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",

declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.
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Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br
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Por:  Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.
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Por:  Redacão

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.
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Prefeito de Montanha é impedido pela
Justiça de disputar reeleição (Eleições 2024)
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Julia Camim

Jornalista
/

julia.camim@redegazeta.com.br

André Sampaio busca reeleição em Montanha. (Redes
sociais)

O atual prefeito de Montanha , no Norte do Espírito
Santo , André Sampaio (PSB), foi barrado pela Justiça
Eleitoral de participar das eleições 2024 e concorrer à
reeleição. O mandatário está inelegível por causa de
uma condenação por improbidade administrativa
cometida durante exercício do cargo de Gerente de
Administração Geral do IFES (Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo)
de Nova Venécia .

Sampaio, que recorre da decisão e aguarda
julgamento do Tribunal Regional Eleitoral do Estado
(TRE-ES) , enquanto funcionário do Ifes - função que
deixou de exercer para concorrer ao cargo de prefeito
em 2020 - atuou de forma irregular em relação às
licitações do instituto, de acordo com a sentença
condenatória citada na decisão da 38ª Zona Eleitoral
de Montanha.

Conforme o documento, o prefeito garantiu à empresa
de seu sobrinho a vitória nos processos licitatórios,
ofendendo "a lei de l icitação e os princípios
constitucionais da legalidade, da moralidade e da
impessoalidade".

Sendo assim, as impugnações apresentadas pelo
Ministério Público Eleitoral (MPE-ES) e pelas
coligações "Uma Nova Montanha" (composta por PL e
PSD) e "Juntos Podemos Mudar Montanha!" (que
reúne Republicanos, PDT, MDB, Podemos, União
Brasil, PT, PV, PCdoB, Psol e Rede) foram julgadas
procedentes.

O argumento ut i l izado para fundamentar as
contestações é o de que a condenação por órgão
jud ic ia l  co leg iado por  a to  de  improb idade
admin is t ra t i va  é  causa  de  ine leg ib i l i dade .
Concordando com tal afirmação, o juiz eleitoral
ressalta que todos os requisitos que caracterizam a

inelegibilidade existem, de fato, no caso, "sendo eles:
decisão condenatória, declaração de suspensão dos
direitos políticos, pronunciamento por órgão judicial
colegiado, ato doloso de improbidade administrativa,
lesão ao patrimônio público e enriquecimento ilícito".

O presidente do PSB em Montanha, Wenison José
dos Santos Reis, afirmou à reportagem de A Gazeta
que o recurso eleitoral já foi apresentado e que o
partido aguarda "que a justiça seja feita e o prefeito
liberado para a corrida". A legenda socialista conta
com o apoio do PP, PSDB e Cidadania no município.

Site: https://www.agazeta.com.br/eleicoes-2024/prefeito-
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Deputada defende ações de prevenção ao
suicídio

 

ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO ESPÍRITO SANTO - NOTÍCIAS. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Wanderley Araújo, com edição de Nicolle Expósito

A deputada Janete de Sá (PSB) fez um alerta em
discurso remoto na sessão ordinária virtual desta
terça-feira (17) sobre o aumento dos casos de suicídio
em todo o país, principalmente entre as pessoas mais
jovens.

Sem citar fontes, ela afirmou que há constatação de
forte aumento dos registros, destacando a importância
do Setembro Amarelo - mês dedicado a campanhas
de conscientização sobre a importância da prevenção
contra o suicídio.

"O Setembro Amarelo é uma demonstração de que
estamos abertos para ouvir e encorajar quem está
sofrendo, pensando em tirar a própria vida", refletiu.

A parlamentar acrescentou que muitas vezes as
pessoas não percebem quando alguém próximo está
deprimido, sofrendo alguma agonia, numa sociedade
marcada por preconceitos e discriminações, além do
desafio de cada um para sobreviver.

Ônibus do abraço

Janete de Sá ainda citou a Lei 12.189/2024 , proposta
por ela, que declara de utilidade pública em todo o
Espírito Santo a Associação Ônibus do Abraço. A
entidade sem fins lucrativos desenvolve desde 2016
diversas ações de apoio emocional visando diminuir os
casos de suicídio e de automutilação.

Em um ônibus amarelo, colaboradores da associação,
que dispõe de psicólogos e assistentes sociais, fazem
o trabalho de escuta e orientação em escolas,
empresas e locais públicos. O veículo é o instrumento
para os trabalhos voluntários desenvolvidos na área
de saúde mental, auxi l iando a população no
tratamento de doenças psicossomáticas.

Racismo em Colatina

Já o deputado Sergio Meneguelli (Republicanos) pediu
um basta ao racismo na sociedade brasileira ao
repercutir caso envolvendo discriminação racial
durante realização de jogos estudantis em Colatina.

Os supostos ataques, que estão sendo investigados,
ocorreram na quinta-feira (12), e teriam partido da

torcida do Ifes Itapina a um atleta do Colégio Marista,
na semifinal do futsal masculino.

A Comissão Disciplinar dos Jogos, em conjunto com a
Direção Geral e o Ifes Campus Itapina, decidiu
eliminar todas as equipes do Instituto Federal da atual
edição da competição. A decisão foi anunciada na
tarde de sexta-feira (13).

"Temos de ficar atentos a esse fenômeno que vem
ocorrendo com frequência nos estádios de futebol e,
agora, migrando para competições esportivas dentro
do ambiente escolar", advertiu o parlamentar.
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Da Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/projeto-de-extensao-cria-

jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
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XII Concurso de Qualidae de Café Conilon
acontece em Colatina

 

TV RECORD NEWS / ES - LINK ES. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Eduardo Varnier, coordenador de extensão Ifes Itapina

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/17/TVRECORDNEW

SES-18.45.14-18.52.18-1726621253.mp4
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Candidato à reeleição em Montanha é
barrado pela Justiça

 

AQUI NOTÍCIAS ONLINE / ES - ELEIÇÕES 2024. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

André Sampaio (PSB), atual prefeito do município de
Montanha, no Norte do Estado, foi impedido pela
Justiça Eleitoral de concorrer à reeleição deste ano de
2024.

Após uma condenação por improbidade administrativa
cometida durante o exercício do cargo de Gerente de
Administração Geral do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(IFES) de Nova Venécia, o candidato ficou inelegível.

Leia Também: Vagner Rodrigues lidera em Guaçuí
com 39,5% dos votos válidos

De acordo com a sentença condenatória citada na
decisão da 38ª Zona Eleitoral de Montanha, André
Sampaio, enquanto funcionário do Ifes - função que
deixou de exercer para concorrer ao cargo de prefeito
em 2020 - atuou de forma irregular em relação às
licitações do instituto. O candidato recorre da decisão
e aguarda julgamento do Tribunal Regional Eleitoral do
Estado (TRE-ES).

Impugnações

As impugnações foram apresentadas pelo Ministério
Público Eleitoral (MPE-ES) e pelas coligações Uma
Nova Montanha, composta por PL e PSD, e coligação
Juntos Podemos Mudar Montanha, integrada pelos
Republicanos, PDT, MDB, Podemos, União Brasil, PT,
PV, PCdoB, Psol e Rede, que foram julgadas
procedentes. Ofendendo "a lei de licitação e os
princípios constitucionais da legalidade, da moralidade
e da impessoalidade", o prefeito garantiu à empresa
de seu sobrinho a vitória em processos licitatórios,
conforme o processo.

Para fundamentar as contestações, o argumento
utilizado é o de que a condenação por órgão judicial
colegiado por ato de improbidade administrativa é
causa de inelegibilidade. O juiz eleitoral ressaltou que
todos os requisitos que caracterizam a inelegibilidade
existem, de fato, no caso, "sendo eles: decisão
condenatória, declaração de suspensão dos direitos
políticos, pronunciamento por órgão judicial colegiado,
ato doloso de improbidade administrativa, lesão ao
patrimônio público e enriquecimento ilícito".

Espaço em aberto

O portal AQUINOTICIAS.COM tentou contato com o
candidato à reeleição André Sampaio (PSB), mas até
o fechamento desta matéria não obtivemos retorno.
Assim que tivermos uma devolutiva, a pauta será
atualizada.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/candidato-a-

reeleicao-em-montanha-e-barrado-pela-justica/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba

 

PORTAL EXTRA / SÃO GABRIEL DA PALHA - GERAL. Ter, 17 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por:  Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

>

Site: https://portalextra.com.br/noticia/11598/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-

capixaba
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Dia Mundial da Limpeza com ações nesta
sexta (20) e sábado (21) em Vitória

 

ES HOJE ONLINE / ES - GRANDE VITÓRIA. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação Multimídia ESHOJE

Para celebrar o Dia Mundial da Limpeza (World
Cleanup Day), que neste ano ocorre na sexta-feira
(20), a Secretaria Municipal de Meio Ambiente
(Semmam) programou várias ações de educação
ambiental, que envolverão estudantes da rede
municipal de ensino de Vitória e do Instituto Federal
do Espírito Santo (Ifes), Guardiões Ambientais Mirins
e voluntários. As atividades serão desenvolvidas
durante durante todo o dia, na sexta-feira (20), e na
manhã de sábado (21).

Expedição embarcada à Área de Proteção Ambiental
(Apa) Baia das Tartarugas, limpeza de praia e
manguezal, limpeza embarcada a ilhas, visita guiada
ao Tamar, roda de conversa com médico veterinário e
mutirão de separação de tampinhas fazem parte da
programação, que ocorrerá em vários pontos da
capital, como o Parque Atlântico (praia de Camburi),
Projeto Tamar, Curva da Jurema/Guarderia, Ilha do
Frade, Inhanguetá e Praça do Papa.

"O World Cleanup Day é uma oportunidade para reunir
todos, crianças, jovens e adultos, para a proteção dos
nossos mares. Cada iniciativa contribui para um
grande impacto, fazendo que com que juntos façamos
a diferença", enfatizou o secretário Municipal de Meio
Ambiente, Tarcísio Föeger.

O Dia Mundial da Limpeza, ou World Cleanup Day, é
uma ação global que acontece anualmente no terceiro
sábado de setembro. A data é uma oportunidade para
alertar sobre a necessidade de preservar o planeta e
construir um futuro sustentável.

A origem do Dia Mundial da Limpeza está ligada ao
movimento "Let's Do It!" (Vamos Fazer Isso!), criado
em 2008 por um grupo de amigos estonianos que
buscavam soluções para o problema da poluição e do
lixo no país.

As ações do Dia Mundial da Limpeza incluem a
participação de voluntários de todas as idades, que
limpam espaços públicos como praças, ruas, parques,
mangues e praias. Essas ações contribuem para a
reeducação de atitudes e para a reflexão sobre o
consumo.

Sexta-feira (20)

Das 8h às 12h

- Circuito ambiental com ações de educação ambiental
e limpeza da praia. Onde : Praia de Camburi. Parceria:
Semmam e Instituto Últimos Refúgios. Participação:
Estudantes da Emef Maria Madalena e população em
geral.

Das 8h às 11h

- Limpeza da Ilha do Fato. Realização embarcada com
voluntários para mutirão de limpeza no local. Onde :
I lha do Fato. Parceria: Semmam. Participam:
Voluntários e população em geral.

Das 13h30 às 16h30

- Circuito ambiental com ações de educação ambiental
e limpeza de praia. Onde : Praia da Curva da
Jurema/Guarderia e Iate Clube. Parceria: Semmam e
Instituto Canal. Participam: Guardiões Ambientais
Mirins, população em geral, estudantes do Ifes.

Das 14h às 16h

- Visita guiada ao Centro de Visitantes da Fundação
Projeto Tamar com foco nas ações de recuperação
das populações de tartarugas marinhas no Brasil;
Roda de Conversa com médico Veterinário; Mutirão de
separação de tampinhas junto a ONG Viralata
Viraluxo, com foco à venda e destinação correta
destes resíduos visando custear cuidados veterinários
aos animais em situação de rua; alimentação assistida
das tartarugas marinhas. Onde : Projeto Tamar Parque
Ilha do Papagaio. Parceiros: Semmam e Projeto
Tamar. Participam: estudantes da Emef Vercenílio da
Silva Pascoal.

Sábado (21)

Das 8h às 11h30

- Circuito ambiental com ações de educação ambiental
e Limpeza de praia. Onde : Ilha do Frade. Parceiros:
Semmam e Samifra. Participam: Comunidade local e
população em geral.

- Limpeza Manguezal Ninho das Garças. Onde :
Inhaguetá. Parceiros: Semmam e Seme. Participam:
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Emef Heloisa Abreu (Estudantes e Responsáveis),
pescadores e catadores de caranguejo.

- Instituto Baleia Jubarte. Onde : Praça do Papa.
Parceiros: Semmam/IBJ. Participam: público em geral.

Site: https://eshoje.com.br/geral/grande-

vitoria/2024/09/dia-mundial-da-limpeza-com-acoes-nesta-

sexta-20-e-sabado-21-em-vitoria/
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Edital Extensão Tecnológica II da Fapes tem
prazo para submissão de projetos até esta

quinta-feira (19) (Cursos e Concursos)
 

INFORME CAPIXABA. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante

oportunidade de aprendizado para as equipes e de
melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.
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A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Por: Samantha Nepomuceno/ Foto: Fapes
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Quais as principais propostas dos candidatos
de Vila Velha? (Estado)

 

ES BRASIL ON/LINE. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Robson Maia

Com as eleições municipais cada vez mais próximas,
o eleitorado capixaba se atenta para as principais
propostas dos candidatos às prefeituras do Espírito
Santo. A ES Brasil consultou os candidatos ao
Executivo de Vila Velha para apontar o plano de
propostas em caso de vitória na disputa.

Confira a pesquisa eleitoral de Vila Velha

Os temas requer idos aos candidatos foram:
m o b i l i d a d e  u r b a n a ,  s e g u r a n ç a ,
economia/desenvolvimento econômico e educação. As
respostas serão dispostas em ordem alfabética, a
partir de cada temática. Confira:

Arnaldinho Borgo (Podemos)

Estimular a Mobilidade Inteligente, ampliando e
modernizando os sistemas de compartilhamentos
(bicicletas, patinetes e similares); Ampliar ciclovias;
Ampliar a Regularização Fundiária; Ampliar parcerias
para política habitacional - habitação de interesse
social;  Projetar abertura de novas ruas/vias,
melhorando a mobi l idade urbana; Ampl iar a
modernização do parque semafórico; Fomentar
projetos estruturantes de engenharia de tráfego;
Implantar o "Projeto Orla" - ordenamento e utilização
sustentável dos espaços da orla costeira do Município;

Coronel Ramalho (PL)

Firmar parceria Estadual e Metropolitana visando uma
solução estruturante e alternativa para o grave
problema do deslocamento na Grande Vitória, que
afeta principalmente o município de Vila Velha. O
município de Vitória anunciou interesse em efetivar
projeto anteriormente proposto pelo Governo Estadual
de construção de túnel ligando Vila Velha e a capital.
Propomos entrar firme no debate sobre túnel com
transporte coletivo de alta qualidade, com modelagem
de uma PPP de capital internacional para implantação
do túnel com trem veloz na ligação entre pontos
estratégicos de transporte coletivo entre as duas
cidades. Firmar parceria com o Governo do Estado
para a implantação do corredor exclusivo de ônibus
(BRT); Ampliar e melhorar a parceria privada do
Sistema do Bike VV, - que neste atual mandato
paralisou por dois anos e encolheu de tamanho na

recente reimplantação (as bicicletas sequer voltaram a
circular no bairro da Glória, próximo aos terminais e
shoppings da cidade) -, para levar as bicicletas
compartilhadas à todos os bairros da cidade de Vila
Velha, a preço acessível com subsídio municipal nas
viagens realizadas; Executar ciclovias e ciclofaixas na
ligação entre bairros, terminais de ônibus e aquaviário,
e disponibilizar mais bicicletas compartilhadas nestes
trechos; Promover ações e intervenções de
sinalização especial, alargamento, revitalização,
retificação e outras, visando reduzir as retenções no
trânsito nas vias da cidade, com estudo técnico e
implantação de binários; Efetivar execução de binário
inteligente na Rodovia do Sol, trecho centro vs
shopping boulevard para dar fluidez no trânsito nesta
faixa que está caótica.

João Batista Babá (PT)

Implementar tarifa zero no transporte público municipal
de Vila Velha. Construir junto à CETURB e ao governo
estadual, uma política de ampliação da gratuidade dos
estudantes ao transporte metropolitano, pensando que
a educação e o aprendizado continuam fora das
fronteiras da escola, devemos criar condições para
que os jovens possam acessar todos o município,
transformando Vila Velha em uma cidade educadora.
Criar mecanismos de controle público e debate com a
comunidade; Mediar a necessidade das comunidades
junto a CETURB para a reorganização das linhas com
objetivo de atendimento com qualidade de toda a
população canela verde; Ampliação da rede cicloviária
atendendo as necessidades dos ciclistas com
segurança: ciclovias, ciclofaixas e ciclorrotas;
Construção de bicicletários seguros nos terminais,
pontos estratégicos e edifícios públicos; Realizar
ações de educação no trânsito;

Arnaldinho Borgo (Podemos)

Dar continuidade ao trabalho em conjunto das forças
de segurança; Ampliar o programa "Anjos da Guarda"
nas escolas - educação moral e cívica; Aquisição de
armamentos; Ampliar o projeto "Bairro Azul", com foco
nas áreas de comércio; Aquisição de novas viaturas;
Implementar o número 153 para Acionamento da
Guarda Munic ipal  de Vi la Velha;  Ampl iar  o
videomonitoramento; Aquisição de equipamentos de
proteção individual dos agentes da guarda municipal;
Ampliar a patrulha comunitária nos bairros; Recompor
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o quadro de agentes da guarda municipal; Ampliar as
operações "Hefesto"; Revisar o Plano Municipal de
Segurança e Defesa Social; Ampliar as operações da
patrulha rural/ambiental;

Coronel Ramalho (PL)

A segurança pública é um dos pilares fundamentais
para a qualidade de vida e o bem-estar de nossos
cidadãos. Em Vila Velha, entendemos que a
segurança não se resume ao tão necessário combate
à criminalidade, mas também à criação de um
ambiente de paz, justiça e oportunidade para todos.
Nosso compromisso é com uma cidade mais segura,
onde cada morador sinta-se protegido, valorizado e
tenha garantido o seu direito de ir e vir. Para tanto, as
seguintes estratégias fazem parte do nosso Programa
de Governo: Criação do Programa "Vila Velha
Segura", que enfrentará prioritariamente a violência
que assola Vila Velha, liderado pelo Gabinete do
Prefeito com ações de combate à violência, integradas
às políticas de desenvolvimento humano e social da
cidade, com a utilização de Inteligência Artificial -IA,
detalhado nos demais itens; Criar o Centro de
Inteligência em Segurança de Vila Velha, integrado
com os diversos sistemas de segurança já existentes
em nível Estadual e Federal, com uso da tecnologia de
Inteligência Artificial - IA, tais como: reconhecimento
facial, leitura de placas de veículos, mapeamento de
áreas de maior incidência de crimes com análise
preditiva de dados criminais, monitoramento de
escolas e aparelhos públicos municipais, etc.; Aprovar
legislação e efetivação da política de internação
humanizada sem consentimento das Pessoas em
Situação de Rua - PSR que ofereçam risco à
sociedade; Reimplantar a Guarda Escolar, um
destacamento da Guarda Municipal, especializada nas
abordagens e atendimento às Unidades Escolares.
Atualmente as escolas estão desprotegidas e sem
atendimento adequado diante dos graves casos de
ataques e violência escolar; Reestruturação da Guarda
de Trânsito de Vila Velha para aumento da segurança
das pessoas e melhor circulação de veículos, atuando
na melhoria da mobilidade urbana. Esse destacamento
cuidará de campanhas contínuas de conscientização
de segurança no trânsito. A Guarda de Trânsito em
Vila Velha está sucateada e sem efetivo destinado
para a demanda; Estruturar força de segurança nas
áreas rurais do município que estão desassistidas pelo
poder público municipal; Implementar políticas
integradas de segurança, em parceria com as forças
estaduais e federais, para análises estatísticas, divisão
de tarefas planejadas e implantação de políticas
públicas que auxiliem a melhorar os indicadores
sociais e criminais analisados- Observatório da
Segurança Pública e Trânsito de Vila Velha; Criar o
Programa "Protege Mulher Vila Velha", como parte da
política de atenção à mulher e que seja um programa

transversal com a política de segurança, executando
ações de prevenção a v io lência domést ica,
atendimento humanizado, utilização de tecnologias
para garantia da segurança e auxílio no cumprimento
de medidas protetivas; Fortalecer a Guarda Municipal
com foco humanizado nos profissionais, na política de
pessoal e recursos, implantar programa de saúde
física e mental. A Guarda Municipal está altamente
sobrecarregada, desestimulada e sem incentivo para
sua atuação efetiva na cidade. Além disso, garantir
estrutura, treinamento e tecnologia; Intensificar o
patrulhamento nos bairros mais vulneráveis e nas
áreas com maior índice de criminalidade. Implantar a
inspetoria da Guarda Municipal em cada Região de
Vila Velha, dando responsabilidade territorial a um
efetivo direcionado; Fortalecer o Sistema Municipal de
Defesa Social e Proteção ao cidadão: dinamizar as
atividades do Conselho Municipal de Defesa Social e
Segurança; Priorizar a atuação do Gabinete de Gestão
Integrada Municipal de Vila Velha (GGIM); Realizar a
Instalação dos Núcleos Comunitários de Proteção e
Defesa Civil (NUPDECs); Efetivação do projeto "Cerco
Eletrônico" integrado aos dispositivos de Cidade
Inteligente da PPP de Iluminação e com a GM,
CIODES, SESP/ES; Promover o planejamento da
ação da Guarda Municipal em conjunto com a
comunidade; Apoiar as ações integradas dos agentes
de segurança pública para a melhoria do combate ao
consumo e tráfico de drogas; Expandir e promover a
a t u a l i z a ç ã o  t e c n o l ó g i c a  d o  s i s t e m a  d e
videomonitoramento em áreas identificadas como
prioritárias; Implantar ações de qualificação e melhoria
de condições de trabalho para pessoal guarda-vidas e
agentes de defesa civil em Vila Velha; Estruturar
programa de educação para o trânsito nas escolas,
programa transversal da política de segurança, como o
"Programa Trânsito na Escola" em Curitiba, que ensina
crianças e adolescentes sobre segurança viária desde
cedo, podem ser replicados em Vila Velha;Implantar o
programa "Vida no Trânsito" para reduzir acidentes e
mortes no trânsito através de um trabalho integrado
entre governo, sociedade civil e organizações
in te rnac iona is ;  Imp lan tar  ações  co t id ianas
fiscalizações em Vila Velha. Intensificar o exercício da
Ordem Públ ica como ação de segurança e
ordenamento da cidade. A atual gestão pública
municipal não assume suas responsabilidades quanto
ao dinâmico poder de polícia, manifestado por
atuações direcionadas que visam ordenar e
harmonizar a convivência social. Cabe ao poder
público municipal produzir ações efetivas que gerem o
clima de convivência harmoniosa e pacífica. Hoje o
Poder Público Municipal ignora o conceito de Ordem
Pública, deixando essa atribuição para o próprio
cidadão e para as polícias.

João Batista Babá (PT)
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Realizar um preciso mapa diagnóstico que permita
pensar ações estratégicas de intervenção preventiva
que interfira na dinâmica que gera violência. Instituir
agentes comunitár ios de segurança públ ica:
Profissionais capacitados em pensar a segurança
públ ica em sua mul t id imensional idade para
diagnosticar o problema e pensar soluções em
conjunto com a comunidade, fazendo a mediação
en t re  a  p re fe i tu ra ,  a  comun idade  e  suas
lideranças. Política Preventiva de Delitos de Rua e
Violência contra a Pessoa, através de diagnósticos
situacionais-preventivos; Administração Institucional e
Preventiva de Conflitos entre próximos (familiares,
vizinhos e frequentadores de ambientes urbanos
comuns de trabalho e lazer); Políticas sociais para a
juventude em situação de risco e vulnerabilidade
social. Construir uma política integradora com a
comunidade através das entidades religiosas, do
movimento social e do movimento cultural. Pensar a
escola como um centro de prevenção e combate à
violência e promoção de uma cultura de paz. Construir
políticas de integração com a equipe de saúde da
família através de ações que diagnostique situações
de geração de violência dentro do ambiente doméstico
com reflexo no ambiente escolar. Construir um plano
municipal de segurança pública formulado com a
perspectiva de integração e intersetorialidade a partir
de pesquisas e estudos que diagnostique a realidade e
considere as múltiplas manifestações de violências
cometidas contra crianças e adolescentes, violência
doméstica, contra mulheres e idosos, contra público
LGBTQIA+, contra negros, egressos do sistema
pr is iona l ,  popu lação  em cond ição  de  rua ,
etc. Instalação de Gabinetes de Gestão Integrada
Municipal (GGI-M) como instâncias de articulação
entre o município de Vila Velha, o Governo do Estado
do Espirito Santo e o Governo Federal; Assegurar
atendimento humanizado a todas as pessoas, com
respeito às diversas identidades religiosas, culturais,
étnico-raciais, geracionais, de gênero, orientação
sexual e as das pessoas com deficiência. Garantir a
plena implementação da Lei Maria da Penha -
especialmente no que concerne como ação do
município de Vila Velha. Implementar políticas de
formação de todos os servidores municipais, para que
possam atuar numa perspectiva de promoção de
relações igualitárias de gênero e desta forma adotar
políticas que contribuam para a prevenção de todas as
formas de violência contra as mulheres. Inclusão no
currículo e no calendário escolar de estudos e
atividades voltadas para a Semana de Prevenção a
Sinistros; aulas de primeiros socorros; temas afetos à
Defesa Civil, à Educação para o Trânsito, à pessoa
com deficiência, à Educação Ambiental e à Segurança
Pública. Fortalecimento dos conselhos municipais de
segurança e dos fóruns de segurança. Realização de,
pelo menos uma, Conferência Municipais de
Segurança, envolvendo todos os seguimentos da

sociedade. Estruturação de um observatório municipal
de segurança pública, articulado com o Governo do
Espirito Santo e o Governo Federal, para aprimorar o
diagnóstico sobre as violências em Vila Velha e, desta
forma, ter condições de formular as melhores políticas
públicas nesta área. Aprimorar os sistemas de
videomonitoramento existentes, no sentido de garantir
que eles sejam instrumentos de articulação com outras
políticas públicas no âmbito do município e do
Estado. Fazer com que a Guarda Municipal de Vila
Velha atue em consonância com o Estatuto das
Guardas Municipais (Lei nº 13.022/2014) que deverão
obedecer sempre na sua "atuação os seguintes
princípios: I - proteção dos direitos humanos
fundamentais, do exercício da cidadania e das
liberdades públicas; II - preservação da vida, redução
do sofr imento e diminuição das perdas; I I I  -
patrulhamento preventivo.

Maurício Gorza (PSDB)

Implementar programas específicos de prevenção e
combate ao feminicídio e à violência contra a mulher,
em parceria com a Secretaria de Segurança Pública e
entidades da sociedade civil. Criar e fortalecer redes
de apoio às mulheres vítimas de violência, incluindo a
disponibilização de abrigos temporários e apoio
psicológico e jurídico. Desenvolver campanhas
educativas e de conscientização para prevenir a
violência de gênero nas escolas e comunidades.
Promover políticas de incentivo ao empreendedorismo
feminino, com a oferta de cursos de capacitação,
linhas de crédito específicas e apoio técnico. -
Implementar programas de inserção e reinserção de
mulheres no mercado de trabalho, priorizando aquelas
em situação de vulnerabilidade social. Implementar um
ecossistema de apoio para mulheres empreendedoras
,com incentivo , cursos , oficinas para capacitar e
qualificar nas cinco regiões administrativas do
município

Arnaldinho Borgo (Podemos)

Estimular o desenvolvimento logístico do Município e
ampliar áreas retroportuárias; Instituir um programa de
prospecção ativa de investimentos; Incentivar à
formalização e regularização de microempreendedores
e empreendedores informais; Articular parcerias para
apoiar projetos e ações inovadoras para as empresas
e para o setor público; Ampliar projetos para jovens
em risco de vulnerabilidade social nas áreas de
economia criativa, tecnologia e inovação; Fomentar o
associativismo rural; Criar patrulha mecanizada rural
em parceria com o associativismo rural; Capacitar e
qualificar o segmento de agricultura familiar; Instituir
Selo Canela Verde, para produtos registrados no Selo
de Inspeção Municipal; Criar um programa de
incentivo ao comércio local; Potencializar atração de
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novos investimentos;

Coronel Ramalho (PL)

Criar o Polo da Inovação de Vila Velha nos moldes do
projeto executado em Florianópolis e/ou Recife, com
ações de fomento à inovação e o empreendedorismo
por meio de incentivo fiscal e programas de apoio ao
ecossistema de inovação com financiamento na pré-
incubação, incubação e aceleração de empresas e
também implantar a incubadora com governança
in te l i gen te  e  compar t i l hada ;  Amp l i ação  e
modernização da infraestrutura retro portuária,
estruturação de incentivo, via legislação, para criação
de novas áreas de armazenagem e pátios para
acomodar a crescente demanda e ampliar a prestação
de serviços portuários e logísticos; Utilização de
Inteligência Artificial-IA no sistema de licenciamento
integrado, envolvendo as diversas instâncias da
Pre fe i t u ra  envo l v i das  no  a tend imen to  ao
empreendedor: SEMDU(PDM), SEMSU (Postura),
SEMSA (Vigilância Sanitária), SEMMA (Licenciamento
Ambiental); SEMFI (Registro Tributário); Incentivar o
desenvolvimento de setores com potencial de
crescimento, como o comércio atacadista; Atrair
investimentos para a criação de novas empresas e
indústrias em Vila Velha; Atrair a implantação de
novas empresas para o Município, com base no Plano
de Desenvolvimento Sustentável, mediante articulação
com a SEDES (Secretaria de Desenvolvimento do
Governo do Estado) visando a uti l ização dos
incentivos fiscais do estado; Diversificar as atividades
econômicas da cidade, com atração de investimentos
para os setores de logística, comércio exterior,
petróleo e gás natural, pesqueiro, cultura, turismo de
lazer e de negócios, tecnologia da informação e
outros,  a t ravés da rea l ização de obras de
infraestrutura nos polos industriais já existentes;
Apoiar os setores exportadores, como café e rochas
ornamentais, com ações para melhoria da logística,
gerando emprego e renda; Promover a criação de um
Polo de Serviços Médicos, Hospitalares e de Saúde
para melhor atender a população com serviços locais
e que priorize ações com uso de tecnologias e
inteligência artificial; Integração entre os diferentes
elos das cadeias produtivas, desde a produção até a
exportação. Investir em pesquisa e desenvolvimento
para aumentar a competitividade dos produtos de Vila
Velha; Disciplinar a utilização das Zonas de Interesse
Empresarial referenciadas no PDM no sentido
contribuir para a implantação de novos pólos de
desenvolvimento industrial, de comércio e de serviços;
Ampliar o índice de compras públicas de fornecedores
locais assegurando o pagamento com pontualidade e
aplicação da Lei Geral das Micro e Pequenas
empresas; Ampliar as ações com os empreendedores
da Rede de Economia Solidária estimulando a
organização das atividades de produção de bens,

prestação de serviços, finanças solidárias, trocas,
comércio justo e consumo solidário no município;
Efetivar o Distrito Criativo do Sítio Histórico da
Prainha, atraindo para a região empreendimentos que
atuem em setores como: artes cênicas, música, artes
visuais, literatura e mercado editorial, audiovisual,
animação, games, software, IA aplicado à economia
criativa, publicidade, rádio, TV, moda, arquitetura,
design, gastronomia, cultura popular, artesanato,
entretenimento, eventos e turismo cultural; Incentivar o
aumento da produção de frutas e verduras naturais e
orgânicas a serem comercializados nas Feiras Livres
da Cidade, ampliando o sistema de certificação pública
da qualidade da produção; Buscar recursos para
viabilizar a construção do terminal pesqueiro da Ponta
da Fruta, projeto de engenharia do Governo do Estado
que visa estimular a produção de pescado artesanal e
industrial; Estimular a produção artesanal dos
pescadores no município comcapacitação e incentivo
a regularização dos pontos de comercialização,
reestruturando o desastre político-administrativo de
exclusão e discriminação destes trabalhadores
ocorrida neste último mandato.

João Batista Babá (PT)

Elaboração de um plano municipal de economia
solidária (levando em consideração o Plano Nacional
de Economia Solidária) com aprovação de legislação
própria e adequada, criação e implantação de
instrumentos que viabilizem a política de economia
solidária, como a efetivação do Fundo Municipal de
Economia Solidária com previsão orçamentária
própria, além da criação e/ou destinação de
equipamentos e cargos públicos para esta finalidade,
além da manutenção do Conselho Municipal de
Economia Popular Solidária, assim como o apoio a
mecanismos de participação social, tais como, fóruns
municipais de economia solidária e desenvolvimento
local. Para tanto, deve-se prezar pela transparência
nas informações. Realização de um diagnóstico
socioterritorial para reconhecimento dos atores e das
necessidades da economia solidária local, assim como
a  m a n u t e n ç ã o  d o  c a d a s t r o  m u n i c i p a l  d e
empreendimentos econômicos solidários, podendo
evoluir para um selo e/ou identificação visual dos
empreendimentos, produtos e serviços da economia
solidária e de empresas e instituições que apoiam a
economia solidária no município. Transversalidade da
política, com implantação de programas e projetos de
economia solidária nas diversas áreas de governo, tais
como educação, meio ambiente, saúde, segurança
alimentar, habitação, assistência social, cultura,
esportes, etc. Esta integração pode se dar através de
incidência e integração com outros planos da cidade
(Ex: Plano Diretor Municipal, Plano de Educação,
Orçamento Participativo, Agenda 2030 e Plano de
Direitos Humanos) e mais especificamente sobre os
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instrumentos de planejamento do uso dos recursos
públicos garantidos na Constituição Federal (Plano
Plurianual, Lei de Diretrizes Orçamentárias, Lei
Orçamentária Anual).

Maurício Gorza (PSDB)

Implantar programas de qualificação profissional
voltados para as demandas do mercado de trabalho
local, em parceria com o Sistema S e outras
instituições de ensino. Criar incentivos fiscais e
tributários para a atração de novas empresas e
indústrias para o município. Desenvolver políticas de
incentivo à economia solidária e ao cooperativismo,
fomentando a criação de cooperativas e associações
de trabalhadores

Educação

Arnaldinho Borgo (Podemos)

Dar continuidade ao trabalho em conjunto das forças
de segurança; Ampliar o programa "Anjos da Guarda"
nas escolas - educação moral e cívica; Aquisição de
armamentos; Ampliar o projeto "Bairro Azul", com foco
nas áreas de comércio; Aquisição de novas viaturas;
Implementar o número 153 para Acionamento da
Guarda Munic ipal  de Vi la Velha;  Ampl iar  o
videomonitoramento; Aquisição de equipamentos de
proteção individual dos agentes da guarda municipal;
Ampliar a patrulha comunitária nos bairros; Recompor
o quadro de agentes da guarda municipal; Ampliar as
operações "Hefesto"; Revisar o Plano Municipal de
Segurança e Defesa Social; Ampliar as operações da
patrulha rural/ambiental;

Coronel Ramalho (PL)

Prioridade na política da Primeira Infância e Educação
Infantil, instituindo o Programa "Pé de Infância"com a
construção de novas escolas (escolas parques,
humanizadas, brinquedos ecológicos do próprio
a m b i e n t e ) ;  c o m  o b j e t i v o  d e  a u m e n t a r
significativamente a oferta de vagas para crianças de 0
a 3 anos e de 4 e 5 anos, uma escola mais preparada
para promover  o lúd ico como processo de
desenvolvimento infantil "muito se aprende ao brincar".
Os dados censitários apontam mais de 5 mil crianças
em Vila Velha de 0 a 3 anos fora da escola. O "Pé de
Infância" será um programa prioritário da Educação,
mas com ações transversais em outras áreas, no
urbanismo, por exemplo, estruturar a cidade na
perspectiva de bebês e crianças pequenas, com
cuidados no planejamento urbano, nas estratégias de
mobilidade e nos programas e serviços oferecidos na
cidade; Transformar o Bolsa Aluno no "MAIS Bolsa
Aluno" programa efetivo de Assistência Estudantil,
como política pública, com calendário fixo, valores e

parcelas programadas, com respeito às famílias que
obterão calendário e garantia de pagamento do
benefício; e que não sirva de política eleitoreira para
angariar votos e dividendos eleitorais sem nenhuma
programação prévia do pagamento das parcelas;
Investimento em Tecnologia e Inteligência Artificial (IA)
como colaboradores dos processos de alfabetização e
iniciação científica a partir do ensino fundamental;
Priorização total às políticas de alfabetização, tendo
em vista o direito de aprendizagem. De forma a
assegurar uma base consistente nos processos de
ensino-aprendizagem; Revogar imediatamente o Plano
de Cargos Carreira e Vencimentos dos profissionais
da Educação aprovado na atual gestão, extremamente
prejudicial às carreiras da Educação, implantando
novo PCCV em diálogo e colaboração com o
segmento e que devolva dignidade e conquistas
históricas, como exemplo, uma política justa de
progressões para o conjunto dos profissionais da
Educação; Programa de Jornada Escolar Ampliada,
com aumento de número de matrículas em tempo
integral, como estratégia de uma educação de
qualidade, buscando atingir as metas do Plano
Municipal de Educação; Valorizar os profissionais da
educação, garantindo programas de Formação
Continuada e incentivos à permanente qualificação e
progressão na carreira; Garantir a gestão democrática,
assegurando o exercício da autonomia financeira,
didático-pedagógica e administrativa da escola,
fortalecendo os órgãos de controle social e processos
de escolha para o cargo de Direção Escolar;
Assegurar os programas referenciados de inclusão
escolar para alunos da Educação Especial, tendo em
vista os direitos de aprendizagem e os direitos
humanos, por meio de uma política articulada e
fortalecimento da política de rede (família, saúde,
educação e assistência); Auditar e dar eficiência ao
Programa de Transporte Escolar na Rede Municipal de
Vila Velha, para garantir o direito do transporte escolar
de qualidade e funcionando em todas as regiões que
necessitem, com atenção a área rural;

João Batista Babá (PT)

Buscar diálogos e parcerias com as instituições de
ensino superior do Município de Vila Velha e da
Grande Vitória, no desenvolvimento de conteúdos e
formação de professores; Realizar Programas de
Formação Continuada para todas as categorias de
Profissionais da Educação da Rede Municipal; Prover
infraestrutura tecnológica por meio de plataformas
digitais interativas como ferramentas para a melhoria
da gestão das escolas, projetos pedagógicos e diálogo
com as famílias; Desenvolver centros vocacionais
tecnológicos, conectando o sistema de CT Investir em
programas de educação e capacitação em Ciência,
Tecnologia, Engenharia e Matemática. Estimular a
formação de GRÊMIOS ESTUDANTIS em todas as
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Unidades de Ensino que atendam às Séries Finais do
Ensino Fundamental e organizar encontros de
grêmios, estimulando a organização e o protagonismo
dos estudantes. Instituir a ELEIÇÃO DIRETA de
DIRETORES com par t ic ipação par i tá r ia  da
Comunidade Escolar, aí incluídos pais, profissionais
da educação e alunos com mais de 14 anos; Instituir a
realização periódica de Fóruns Municipais de
Educação com os vários sujeitos que fazem a
educação escolar pública acontecer: o Fóruns
periódicos com Diretores e Corpo Técnico das escolas
o Fóruns periódicos com Representantes de
pais/mães e/ou responsáveis pelos / alunos; o Fóruns
periódicos com Secretários Escolares, Representantes
de Merendeiras, Auxiliares de Serviços Gerais e
Agentes de Segurança; o Fóruns periódicos com a
Comunidade Escolar, incluindo debates de temas tais
como: Padrão de cuidados na Pré-escola, Planos de
Estudos da Cidade, do bairro onde se situa a Escola;
acesso ao Ensino Médio. Promover de forma
sistemát ica encontros com os estudantes e
pais/responsáveis da Rede Municipal das séries finais
do Ensino Fundamental, com vistas a prepará-los para
o Ensino Médio. Garantia de aplicação integral dos
recursos do Fundeb na área de educação; Ampliar o
orçamento da educação municipal acima dos índices
mínimos previstos nas legislações vigentes; Equipar a
escola com aparelhos modernos de tecnologias
digitais, como projetores, quadros digitais e internet de
alta velocidade; Reformular o programa "bolsa aluno"
garantindo o pagamento mensal aos estudantes como
forma de combate a evasão escolar e trabalho
infantil; Garantir a alfabetização de toda criança até
oito anos de idade; Garantir que no mínimo 95% das
cr ianças e adolescentes concluam o ensino
f u n d a m e n t a l ,  c o m  q u a l i d a d e ,  n a  i d a d e
recomendada; Ampliação de creches e escolas em
tempo integral afim de garantir que, no mínimo 50%
das crianças de até 3 anos de idade sejam atendidas
em creches de tempo integral, priorizando as famílias
mais vulneráveis. Garantia do cumprimento da Lei do
Piso (Lei Federal 11738/08). Política de valorização
sa la r i a l  pe rmanen te  dos  p ro f i ss i ona i s  da
educação. Construir um programa de incentivo a
formação stricto sensu (mestrado e doutorado) dos
professores da rede municipal, garantindo redução de
jornada ou licença integral, de acordo com a exigência
de disponibilidade do programa ao qual o professor
esteja matriculado, sem prejuízos materiais ao mesmo,
e sem prejuízo ao ensino aprendizagem do
aluno. Reformular o plano de carreira para os
profissionais da educação do município com o objetivo
de aumentar a atratividade da carreira e valorizar as
iniciativas individuais de formação intelectual, bem
como, promover a revisão do enquadramento ocorrido
no atual plano verificando se houve prejuízos à
p r o g r e s s ã o  p o r  t e m p o  d e  s e r v i ç o  e  p o r
mérito; Construir, em parceria com o SUS, um

programa de atendimento à saúde mental do
professor. Ampliar o atendimento da Educação de
Jovens e Adultos, respeitando às especificidades dos
alunos que a frequentam. Criação de um programa de
incentivo fiscal para as instituições de Ensino Superior
que oferecerem vagas de bolsas para estudantes da
rede pública selecionados a partir da nota do ENEM
ou de outro mecanismo, organizado pelo poder
público, a fim de não permitir a utilização dessas
bolsas para outros fins. Programa de implementação
de cursos pré-IFES e pré-ENEM para os estudantes
da rede pública. Implementação de psicopedagogos
nas escolas municipais; Criação de uma rede de
saúde psicológica para atuar nas escolas da rede
pública municipal; Organizar duas conferências de
educação durante a gestão, envolvendo o poder
público, profissionais, pais, estudantes e instituições
envolvidas na promoção da educação para o
desenvolvimento, acompanhamento e avaliação do
plano municipal de educação. Garantir a autonomia
po l í t i ca ,  pedagóg ica  e  admin is t ra t i va  das
escolas; Apoio técnico e financeiro à gestão escolar
mediante transferência direta de recursos financeiros à
escola, garantindo a participação da comunidade
escolar no planejamento e na apl icação dos
recursos; Fortalecimento dos conselhos escolares e do
conselho municipal de educação. Estreitamento da
relação com o sindicato dos trabalhadores da
educação e as entidades estudantis. Promover
encontros com artistas locais, fazendo do espaço
escolar um local de permanente valorização e
aprendizagem da cultura popular.

Maurício Gorza (PSDB)

Priorizar a política de Educação Infantil com a
construção de novas escolas, com objetivo de
aumentar significativamente a oferta de vagas para
crianças de 0 a 3 anos e também de 4 e 5 anos.
Dessa forma, estaremos atendendo a Meta 1 da
Educação Infantil prevista para 2024, do Plano
Municipal de Educação. Retomar as políticas e
prioridade nos processos de alfabetização, tendo em
vistas aos direitos de aprendizagem. De forma a
assegurar uma base consistente nos processos de
ensino-aprendizagem. Ampliar a Escola em tempo
Integral , garantindo a matrículas em tempo integral,
como estratégia de uma educação de qualidade
socialmente referenciada, buscando atingir as metas
do Plano Municipal de Educação. Avançar no
desempenho das escolas da rede municipal de Vila
Velha, tendo em vistas a promoção de uma educação
socialmente referenciada, medida pelas avaliações
nacionais e indicadores que balizam a educação
pública brasileira (Prova Brasil/Saebe e IDEB),
qualificando os processos de permanência e sucesso
escolar. Valorizar os profissionais da educação,
garantindo programas de Formação Continuada e
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incentivos à qualificação permanente. Revisar o atual
plano de cargos e salários , de forma democrática ,
garantindo a participação do colegiado da educação e
dando voz aos profissionais regentes do quadro
permanente do município por meio de formações e
debates sobre o tema; Retomar a gestão democrática,
assegurando o exercício da autonomia financeira,
didático-pedagógica e administrativa da escola,
fortalecendo os órgãos de controle social  e
manutenção da eleição direta para o cargo de Direção
Escolar. Assegurar os programas de inclusão escolar
para alunos público-alvo da Educação Especial, tendo
em vista os direitos de aprendizagem e os direitos
humanos, por meio de uma política articulada e
al inhada com os conselhos de pessoas com
deficiência.

Site: https://esbrasil.com.br/quais-principais-propostas-

candidatos-vila-velha/
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A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de
melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e

a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
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científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/projeto-jogo-de-dentro-promove-

dialogo-entre-dancas-urbanas-musica-e-fotografia/
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Da . Redação

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/projeto-jogo-de-dentro-

promove-dialogo-entre-dancas-urbanas-musica-e-

fotografia/
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A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de
melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e

a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
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científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Site: https://sitebarra.com.br/v8/projeto-jogo-de-dentro-
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba
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Fonte: Regional ES

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão.

O projeto foi coordenado pelo professor e pesquisador
André Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias
e Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores.

Tendo como público alvo agricultores e estudantes dos
cursos das Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do
projeto realizou uma semana de capacitação teórico-
práticas no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado
pelo grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. Isso só foi
possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão ,
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura

tão necessária nas comunidades rurais. É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto ,
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade , disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.
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Candidatos à reeleição são impugnados em
Montanha e Conceição da Barra
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Dois candidatos à reeleição André Sampaio, em
Montanha e Mateusinho do Povão, em Conceição da
Barra, tiveram suas candidaturas impugnadas.

O prefeito de Montanha André Sampaio do PSB, foi
barrado pela Justiça Eleitoral de disputar as eleições
2024 por causa de uma condenação por improbidade
administrativa durante o cargo de gerente de
Administração Geral do Ifes, de Nova Venécia, a
decisão é da 38ª Zona Eleitoral do município.

O prefeito recorreu da decisão e aguarda julgamento
do TER. André Sampaio deixou o cargo no IFES em
2020 pra disputar as eleições e comandou o município
por 4 anos.

Em Conceição da Barra é o prefeito Mateusinho do
Povão da coligação "UMA CIDADE PARA TODOS"
(PSB / PDT / AVANTE) e NOSSA GENTE EM
PRIMEIRO LUGAR "está sendo impedido pela 27ª
Zona Eleitoral de disputar as eleições desse ano.

De acordo com a Promotoria Eleitoral, Mateusinho do
Povão assumiu a chefia do poder executivo em razão
da vacãncia dos cargos de Prefeito e vice -prefeito,
tendo permanecido no cargo por mais de seis meses
de ( 13/03/2020 a 30/10/2020 ). E a Constituição não
faz qualquer diferenciação.

Tanto os que substituem quanto aqueles que sucedem
ao Prefeito, dentro dos seis meses anteriores ao pleito,
não podem se candidatar a uma segunda reeleição.

A defesa do prefeito recorreu ao Tribunal Regional
Eleitoral e o julgamento aconteceu nessa terça-feira,
acompanhando o que já havia julgado a 27ª Zona
Eleitoral de Conceição da Barra e decidiu pela
impugnação do candidato a reeleição.

Site: https://www.horalivre.com.br/candidatos-a-
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Justiça Eleitoral barra candidatura à reeleição
de prefeito de Montanha (Norte e Noroeste)
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A Justiça Eleitoral acolheu uma ação de impugnação
de autoria do Ministério Público MPE e indeferiu o
pedido de registro da candidatura à reeleição do
prefeito de Montanha (extremo norte do Estado),
André Sampaio (PSB), com base em condenação por
improbidade administrativa. A decisão anula alteração
de dados realizada na fase inicial do pedido,
relacionada a processo de natureza cível, que o
tornava elegível.

A condenação, que envolveu o Instituto Federal de
Educação do Espírito Santo (Ifes), foi confirmada pelo
Tribunal Regional Federal da 2ª Região, tornando
André Sampaio inelegível de acordo com a Lei da
Ficha Limpa. Ele era funcionário do Ifes em Nova
Venécia, no cargo de gerente de Administração Geral,
condição na qual atuava em processos licitatórios.

O artigo 1º, inciso I, alínea L, da Lei Complementar nº
64/90, estabelece que condenados por órgãos
colegiados por crimes de improbidade administrativa
que resultem em danos ao patrimônio público não
podem se candidatar por oito anos.

"(.) considero que a interpretação dada pela defesa às
decisões condenatórias é que está equivocada, já que
elas são expressas em declarar, conforme destacado
e demonstrado, estarem presentes todos os requisitos
caracterizadores da causa de inelegibilidade art. 1º, I,
"l" da Lei Complementar n.º 64/90", afirma a sentença.

O registro da candidatura de André Sampaio foi
formulado pela coligação "Montanha no Rumo Certo"
(PSB/PP/PSDB/Cidadania), em 14 de agosto deste
ano e contestado pelo Ministério Público Eleitoral e a
coligação "Uma Nova Montanha" (PL/PSD), que tem
como cabeça de chapa Carlinhos da Agropet (PL),
alegando que o prefeito foi condenado por ato de
improbidade administrativa.

"Destacam os atos decisórios, nesse particular, que o
ora candidato André dos Sampaio, investido da função
pública, direcionou, intencionalmente, a vitória nos
certames licitatórios a empresa de propriedade de seu
sobrinho, no que ofendeu a lei de licitação e os
princípios constitucionais da legalidade, da moralidade
e da impessoalidade", apontam os autos, enfatizando:
"As decisões confirmam que os atos de improbidade
configuraram não só o direcionamento das licitações à
pessoa ligada ao candidato André dos Santos

Sampaio por vínculo familiar, mas também atividade
de superfaturamento e enriquecimento ilícito, obtida
pelos envolvidos, com grave dano ao Erário".

© 2019/2021 ES FALA
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Candidatura do prefeito André Sampaio é
barrada por problemas legais
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Bruna Jureves

A Justiça Eleitoral acolheu uma ação de impugnação
proposta pelo Ministério Público (MPE) e indeferiu o
pedido de reeleição do prefeito de Montanha, André
Sampaio (PSB), devido a uma condenação por
improbidade administrativa. A decisão anula uma
alteração de dados feita durante a fase inicial do
pedido, que havia tornado Sampaio elegível.

A condenação, relacionada ao seu trabalho no Instituto
Federal de Educação do Espírito Santo (Ifes), foi
confirmada pelo Tribunal Regional Federal da 2ª
Região. Segundo a Lei da Ficha Limpa, isso torna
Sampaio inelegível por um período de oito anos, uma
vez que ele foi considerado culpado por direcionar
licitações em favor de uma empresa de seu sobrinho,
o que fere princípios da legalidade, moralidade e
impessoalidade.

O artigo 1º, inciso I, alínea L, da Lei Complementar nº
64/90 proíbe candidaturas de indivíduos condenados
por crimes de improbidade que causam danos ao
patrimônio público. Na sentença, o juiz destacou que a
defesa de Sampaio interpretou erroneamente as
decisões condenatórias, que confirmaram a presença
dos requisitos para a inelegibilidade.

A candidatura de André Sampaio foi registrada pela
c o l i g a ç ã o  " M o n t a n h a  n o  R u m o  C e r t o "
(PSB/PP/PSDB/Cidadania) em 14 de agosto. O pedido
foi contestado pelo MPE e pela coligação "Uma Nova
Montanha" (PL/PSD), liderada por Carlinhos da
Agropet, que argumentou que a condenação por
improbidade administrativa invalidava sua candidatura.

Os autos do processo enfatizam que a conduta de
Sampaio configurou não apenas o direcionamento das
l ic i tações,  mas também superfaturamento e
enriquecimento ilícito, resultando em grave dano ao
erário.

Defesa de André Sampaio espera reversão da
sentença

O advogado de Sampaio, Kaio Alves Ribeiro, acredita
que a decisão da Justiça Eleitoral pode ser revertida
pelo Tribunal Regional Eleitoral (TRE). Ele argumenta
que a interpretação do artigo 26-C, utilizado pelo juiz
que impugnou a candidatura, não se aplica ao caso,

uma vez que não deve suspender os recursos que
garantem os direitos políticos do prefeito.

Ribeiro protocolou um recurso imediatamente após a
decisão da 38ª Zona Eleitoral do Espírito Santo,
alegando que a sentença diverge da jurisprudência
consolidada sobre o tema.

A situação permanece em aberto, enquanto os
desdobramentos legais podem impactar as eleições
em Montanha e a continuidade do mandato de André
Sampaio.
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Projeto de extensão financiado pela Fapes
cria jardins de mel na região do Caparaó

capixaba
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Vitória News

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão. O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os

recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.
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Produtores de Nova Venécia vencem
concurso de café
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O município de Nova Venécia se destacou na primeira
edição do "Noroeste Premium Coffee", 1º Concurso de
Qualidade de Cafés Canéforas do Noroeste do
Espírito Santo. A premiação dos vencedores ocorreu
na última sexta-feira (13), durante a Expo Águia 2024,
no município de Águia Branca.

Os três primeiros lugares ficaram com produtores
venecianos. O primeiro colocado foi Guilherme da
Silva Oliveira, com pontuação de 85,26. O segundo foi
Flávio Bastianello (84,71) e o terceiro Assis Antunes
Sobrinho da Costa (84,58). Os agricultores receberam
prêmios de R$ 10 mil, R$ 7 mil e R$ 3 mil,
respectivamente.

O concurso também premiou a melhor amostra do
município de Águia Branca, por meio do "Prêmio Águia
Branca Coffee" de Cafés Especiais. Com 83 pontos, a
vencedora foi Ana Lívia Barbosa, que faturou R$ 5 mil.

Ao todo, 63 produtores de 13 municípios do noroeste
capixaba inscreveram amostras para avaliação. A nota
final é composta pelos resultados da análise sensorial
dos cafés (80%), de avaliação da sustentabilidade das
propriedades (10%) e de votação popular pelo público
visitante da Expo Águia (10%), que pôde degustar as
bebidas finalistas no primeiro dia do evento.

A premiação contou com a participação do secretário
de Estado da Agricultura, Abastecimento, Aquicultura
e Pesca, Enio Bergoli, e do diretor-geral do Instituto
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Antonio Elias Souza da
Silva.

"A região noroeste capixaba mostra que tem muito a
oferecer quando o assunto é café de qualidade.

Os produtores de Nova Venécia, em especial, se
destacaram nessa primeira edição do Noroeste
Premium Coffee, levando os três primeiros lugares.
Essa conquista é um reflexo do trabalho sério e
dedicado desses agricultores que estão investindo em
práticas sustentáveis e na produção de cafés
especiais. É uma vitória para toda a cadeia produtiva
do café na região", comentou o secretário Enio Bergoli.

O diretor-geral do Incaper, Antonio Elias, destacou que
o Instituto tem coordenado ou apoiado a realização de
concursos em todas as regiões capixabas, como forma

de fomentar a produção de cafés especiais, em
associação com as ações de assistência técnica e
extensão rural do Instituto.

"No noroeste, Alto Rio Novo já demostrou a
importância que tem na produção de café especial,
inclusive, com produtores premiados na Semana
Internacional do Café (SIC) de 2023. Agora, como
vimos nesse concurso, outros municípios também
estão mostrando o potencial da região na produção de
café de qualidade e sustentável", pontuou Antonio
Elias.

"É com imensa gratidão que recebo este prêmio. A
cafeicultura é parte da minha vida desde sempre. Os
ensinamentos do meu pai e avô, somados a minha
busca constante por inovação e qualidade, foram
fundamentais para chegar até aqui. Acredito que o
sucesso deste café é fruto de um trabalho em equipe,
que envolve toda a minha família e os colaboradores
da fazenda.

É gratificante ver que a nossa dedicação está sendo
reconhecida. Este prêmio é um incentivo para
continuarmos produzindo um café cada vez melhor,
respeitando o meio ambiente e valorizando as pessoas
que fazem parte dessa história.

Agradeço ao concurso "Noroeste Premium Coffee" por
essa oportunidade e à Cooabriel e o Ifes de Venda
Nova pelo suporte e conhecimento disponibilizado
para a produção do café especial", disse o produtor
Guilherme Oliveira, primeiro colocado do concurso.

O "Noroeste Premium Coffee" foi realizado pelo
escritório local do Incaper e iniciativa privada, com o
apoio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Águia
Branca e da Prefeitura de Águia Branca. A iniciativa
visa a reconhecer e incentivar a produção de cafés
conilon e robusta de alta qualidade, baseada em boas
práticas agrícolas e quesitos de sustentabilidade.

"O 1º Noroeste Premium Coffee alcançou com êxito
seu principal objetivo: conhecer os melhores cafés da
região noroeste. Os produtores mostraram que estão
comprometidos com uma produção que alia qualidade
e práticas sustentáveis nas propriedades, em favor de
uma cafeicultura responsável e de excelência.

Parabenizamos os vencedores e os demais
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participantes pela dedicação em suas produções.
Também agradecemos ao público que abrilhantou o
concurso participando da votação popular, e o apoio
dos colegas do Incaper, que foram essenciais nessa
jornada de sucesso", destaca Lorraine Ptak Vidal,
coordenador do escritório do Incaper em Águia
Branca.
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba

 

ES HOJE ONLINE / ES - GERAL. Qua, 18 de Setembro de 2024
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Redação Multimídia ESHOJE

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão.

O projeto foi coordenado pelo professor e pesquisador
André Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias
e Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores.

Tendo como público alvo agricultores e estudantes dos
cursos das Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do
projeto realizou uma semana de capacitação teórico-
práticas no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado
pelo grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão.

"Isso só foi possível com o apoio da Fapes que
possibilitou as instalações de algumas unidades de
capacitação e sensibilização do público para a
polinização e a preservação das abelhas nativas sem
ferrão", comentou o coordenador do projeto, André
Xavier que, atualmente, atua na Universidade Federal
Rural de Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os

recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://eshoje.com.br/geral/meio-

ambiente/2024/09/projeto-de-extensao-cria-jardins-de-

mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/

508

https://eshoje.com.br/geral/meio-ambiente/2024/09/projeto-de-extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
https://eshoje.com.br/geral/meio-ambiente/2024/09/projeto-de-extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
https://eshoje.com.br/geral/meio-ambiente/2024/09/projeto-de-extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/


Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó, no ES
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Foto: Divulgação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão. O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://www.valedoitaunas.com.br/artigo/projeto-

de-extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-

no-es
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba (Cultura e

Ecologia)
 

JORNAL NAVEGADOR / ES. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Jornal Navegador

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os

recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Fonte:

Site: https://jornalnavegador.com.br/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-

capixaba/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba (Regional)

 

EXPRESSO CAPIXABA / ES. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão. O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",

declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://expressocapixaba.com.br/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-

capixaba/
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Piúma: Sebrae promove seminário para
mapear identidade gastronômica do Espírito

Santo (em Eventos, Gastronomia, Piúma,
Turismo)

 

MATÉRIA PRIMA COMUNICA. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

O povo capixaba tem uma história rica e uma culinária
que encanta o mundo. Você pode fazer parte dessa
história e ajudar a construir o futuro do Estado
participando do Painel de Abertura: Identidade
Capixaba - O Turismo e a Gastronomia como Motores
do Desenvolvimento do Espírito Santo.

O Sebrae-ES convida você para o Painel de Abertura,
que acontece na segunda-feira, 23, no Ifes Campus
Piúma.

O Seminário de Gastronomia e Turismo, uma iniciativa
que visa mapear a identidade gastronômica do Espírito
Santo e potencializar a qualidade do turismo no
Estado. O evento, organizado pelo Instituto Panela de
Barro, em parceria com o Serviço Brasileiro de Apoio
às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae-ES), a
Agência de Desenvolvimento das Micro e Pequenas
Empresas e do Empreendedorismo do Espírito Santo
(Aderes), conta com o apoio da Secretaria do Turismo
(Setur).

O evento traz insights sobre novas oportunidades para
o desenvolvimento do Espírito Santo, explorando
como a cultura local e os sabores únicos da
gastronomia podem contribuir ainda mais para o
turismo e gerar crescimento sustentável na região.

Você terá a oportunidade de conhecer de perto as
pessoas que estão transformando o turismo e a
gastronomia capixabas. Inspire-se, conecte-se e faça
a diferença!

Faça sua inscrição gratuita pelo link: Inscrição

Ou pelo WhatsApp: (27) 99612-2969/(27) 99899-0983

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/piuma-

sebrae-promove-seminario-para-mapear-identidade-

gastronomica-do-espirito-santo/
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Ufes assina protocolo de intenções com a
multinacional ArcelorMittal

 

GRAFITTI NEWS / VITÓRIA / ES. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

@equipeGN

O reitor da Ufes, Eustáquio de Castro, recebeu na
manhã desta quarta-feira, 11, gestores da ArcelorMittal
para discutir formas de colaboração e troca de
experiências e conhecimentos técnico-científicos entre
as instituições. Ao fim da reunião, realizada no
Laboratório de Pesquisa e Desenvolvimento de
Metodologias para Análise de Petróleos (Labpetro), no
campus de Goiabeiras, foi acordada a assinatura de
um protocolo de intenções entre a Universidade e a
empresa siderúrgica, que deverá ocorrer em breve.

Após o encontro, o reitor destacou a importância
dessa possível parceria: "Acho que temos que usar a
inteligência e as competências que temos na
U n i v e r s i d a d e  p a r a  c o n t r i b u i r  t a m b é m  n o
desenvolvimento do Estado, como o setor de
siderurgia". Castro também mencionou que existem
demandas que podem ser atendidas por meio dessa
aproximação. "Podemos citar alguns tipos de
desenvolvimento que podemos fazer em conjunto,
como nas áreas de sustentabilidade ambiental e de
inteligência artificial", complementou.

Representando a Ufes no encontro, além do reitor,
participaram a pró-reitora de Planejamento e
Desenvolvimento Institucional, Cristina Engel; a
superintendente de Projetos e Inovação, Miriam de
Magdala Pinto; e o professor do Departamento de
Química e membro do Labpetro Cleocir Dalmaschio.

Já a ArcelorMittal foi representada por gestores dos
centros de pesquisa da empresa no Brasil e na
Espanha: Charles Martins, Fernando Martinelli,
Tatiana Nuno e Iñigo Ezquerra, que atua na inovação
aberta.

Parceria

De acordo com Charles Martins, responsável pelo
Centro de Pesquisas e Desenvolvimento da
ArcelorMittal na Espanha e no Brasil, há uma grande
expectativa sobre esse protocolo. "A gente começa
com muita motivação e na expectativa de que esse
protocolo avance e amadureça para o envolvimento de
outros atores da comunidade capixaba", destacou.

Nesse sentido, o reitor da Ufes afirma que o
envolvimento de outras instituições na parceria é algo

que está se previsto. "Nós vamos trazer também
outros atores para esse núcleo de inteligência artificial
que pretendemos criar, como o Ifes [Instituto Federal
do Espírito Santo] e o Governo do Estado do Espírito
Santo", sublinhou.

Internacionalização

Ainda segundo o reitor, a parceria pode também
contribuir para a internacionalização da Ufes.
"Podemos facilitar a mobilidade de pesquisadores,
especialmente estudantes, tanto da Ufes para os
centros de pesquisa que a empresa tem no mundo
inteiro quanto de pesquisadores e estudantes de
outros países para a nossa Universidade e Estado",
disse.

Por fim, Eustáquio de Castro ressaltou que a reunião
desta quarta-feira, ainda que embrionária, aponta para
novos encontros que acontecerão nos próximos
meses. "Até o fim do ano, outras agendas serão
m a r c a d a s  p a r a  e n t r a r m o s  n a  f a s e  d e
operacionalização do que vai ser f irmado no
protocolo", concluiu o reitor.

Texto: Thiago Sobrinho

Quem é a multinacional ArcelorMittal

A multinacional ArcelorMittal tem sua sede mundial em
Luxemburgo. Lakshmi Mittal, que dá sobrenome à\
empresa, é um empresário indiano do ramo do aço.
Ele é um dos donos e o CEOda ArcelorMittal, é uma
das maiores empresas de siderúrgica do mundo. Mittal
t e m  u m a  f o r t u n a   U S $  1 4 , 9  b i l h õ e s  ( R $
84.445.750.000,00). Mittal (nascido em 22 de janeiro
de 1976) é um herdeiro empresarial indiano, cuja
empresa de siderurgia foi fundada por seu pai Lakshmi
Mittal.

A ArcelorMittal é o segundo maior produtor de aço do
mundo, com uma produção anual de aço bruto de 78
milhões de toneladas métricas. A ArcelorMittal foi
formada a partir da aquisição da Arcelor pela Mittal
Steel; A Mittal Steel, por sua vez, foi formada a partir
da fusão da ISPAT International e da LNM Holdings.

A siderúrgica ArcelorMittal foi criada pela aquisição da
siderúrgica da Europa Ocidental Arcelor (Espanha,
França e Luxemburgo) por Indiano- siderúrgica
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multinacional de propriedade Aço Mittal em 2006, a um
c u s t o  d e  ? 4 0 , 3 7  ( R $  2 5 2 , 5 7 )  p o r  a ç ã o ,
aproximadamente $33 bilhões no total. Mittal Steel
lançou uma aquisição hostil, que substituiu uma fusão
previamente planejada entre Arcelor e Severstal, sem
que houvesse aprovação suficiente dos acionistas.

Em fevereiro de 2017, a ArcelorMittal e o grupo
brasileiro Votorantim anunciaram planos para
combinar suas operações de aço longol. Pelo acordo,
a Votorantim Siderurgia tornou-se subsidiária da
ArcelorMittal Brasil. No final de maio de 2017,
ArcelorMittal e o Autoridade Siderúrgica da Índia Ltd
(SAIL) concordaram com os termos preliminares para
formar uma joint venture de U$913 milhões (R$
5.174.427.500,00) para exportar um quinto do aço de
qualidade automática fabricado pela empresa.

Site: https://grafittinews.com.br/ufes-assina-protocolo-

de-intencoes-com-a-multinacional-arcelormittal/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba
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Da Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://portaljornaldonorte.com.br/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-
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Mais de 300 vagas em Curso de Letras
Português no IFES
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Por:  Redação

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), em
parceria com a Universidade Aberta do Brasil (UAB),
lança processo seletivo para o curso de licenciatura
em Letras Português.

Serão ofertadas 320 vagas, sendo 10% serão para
professores da educação básica sem licenciatura em
Letras-Português em exercício de docência e 50%
destinadas a candidatos que tenham cursado
integralmente o Ensino Médio em escolas públicas.

Há reserva de vagas para pretos, pardos e indígenas,
além de quilombolas e pessoas com deficiência.

Além da docência, o graduado em letras poderá atuar
em editoras, empresas jornalísticas, empresas
privadas e, também, como autônomo visto a carência
atual do mercado.

O curso será na modalidade a distância com polos
municipais de apoio presencial.

Este edital visa abranger os candidatos que realizaram
o Exame Nacional do Ensino Médio (ENEM) nos anos
de 2021, 2022 ou 2023.

As inscrições vão de 17 a 30 de setembro e a taxa é
de R$85,00.

O prazo para o pedido de isenção é de 17 a 22 de
setembro.

Os polos contemplados são:

Afonso Cláudio

Aracruz

Bom Jesus do Norte

Castelo

Conceição da Barra

Ecoporanga

Itapemirim

Vitória

O período de matrícula ocorre ainda este ano, de 21 a
24 de outubro. O início das aulas é no primeiro
semestre de 2025.

Site: https://rededenoticias.net.br/noticia/2477/mais-de-

300-vagas-em-curso-de-letras-portugues-no-ifes
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba (Destaque)
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Regional ES

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão.

O projeto foi coordenado pelo professor e pesquisador
André Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias
e Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores.

Tendo como público alvo agricultores e estudantes dos
cursos das Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do
projeto realizou uma semana de capacitação teórico-
práticas no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado
pelo grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. Isso só foi
possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão ,
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura

tão necessária nas comunidades rurais. É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto ,
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade , disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://regionales.com.br/noticia/12735/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-

capixaba.html
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Projeto cria jardins de mel na região
capixaba do Caparaó; saiba mais

(Sustentabilidade e Meio Ambiente)
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Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba do Caparaó sobre
a importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão, foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão.

Leia também: Ao trabalho! Sine de Cachoeiro tem 128
vagas abertas nesta quarta (18)

O projeto foi coordenado pelo professor e pesquisador
André Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias
e Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo ( Ufes ) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de

Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/projeto-cria-

jardins-de-mel-na-regiao-capixaba-do-caparao-saiba-

mais/
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Edital Extensão Tecnológica II da Fapes tem
prazo para submissão de projetos até esta

quinta-feira (19)
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A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante

oportunidade de aprendizado para as equipes e de
melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.
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A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/projeto-jogo-de-

dentro-promove-dialogo-entre-dancas-urbanas-musica-

e-fotografia
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Por:  Redação

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Site:

https://alertaespiritosanto.com.br/noticia/30346/projeto-

ljogo-de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-

urbanas-musica-e-fotografia
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Por:  Redacão

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Edital nº 09/2024 - Extensão Tecnológica II

Clique aqui e acesse o edital

Prazo de inscrição: 17h59 desta quinta-feira (19)

Site para inscrição: sigfapes.es.gov.br

Site:

https://www.oribanense.com.br/noticia/26452/projeto-

ljogo-de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-

urbanas-musica-e-fotografia
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Por:  Redação

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Site: https://tvcaparao.com/noticia/41344/projeto-ljogo-

de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-urbanas-

musica-e-fotografia
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Por:  Redação Interativa

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar

527



REVISTA INTERATIVA / VITÓRIA / ES - GERAL. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Edital nº 09/2024 - Extensão Tecnológica II

Clique aqui e acesse o edital

Prazo de inscrição: 17h59 desta quinta-feira (19)

Site para inscrição: sigfapes.es.gov.br

Site:

https://www.revistainterativa.com.br/noticia/62583/projet

o-ljogo-de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-

urbanas-musica-e-fotografia
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Por:  Redação

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

>

Site: https://agoraes.com.br/noticia/8388/projeto-ljogo-

de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-urbanas-

musica-e-fotografia
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Por:  Redação ES 24 HORAS

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar

532



ES 24 HORAS / ES - NOTICIAS. Qua, 18 de Setembro de 2024
IFES GERAL

financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Site:

https://www.es24horas.com.br/noticia/20633/projeto-

ljogo-de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-

urbanas-musica-e-fotografia
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Da Redação

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Edital nº 09/2024 - Extensão Tecnológica II

Clique aqui e acesse o edital

Prazo de inscrição: 17h59 desta quinta-feira (19)

Site para inscrição: sigfapes.es.gov.br

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/projeto-jogo-de-dentro-

promove-dialogo-entre-dancas-urbanas-musica-e-

fotografia/
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Por:  Redação

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Edital nº 09/2024 - Extensão Tecnológica II

Clique aqui e acesse o edital

Prazo de inscrição: 17h59 desta quinta-feira (19)

Site para inscrição: sigfapes.es.gov.br

Site: https://portalextra.com.br/noticia/11620/projeto-

ljogo-de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-

urbanas-musica-e-fotografia
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Por:  Cidade na Rede

A 1ª edição do edital Extensão Tecnológica, realizada
de forma inédita em 2023, registrou a submissão de
176 propostas e, dessas, 51 foram contratadas.
Atualmente, os projetos estão em andamento e uma
nova opor tunidade está d isponível  para os
extensionistas capixabas que não participaram da 1ª
edição: é o Edital Fapes nº 09/2024 - Extensão
Tecnológica II . O prazo para submissão de propostas
termina às 17h59 desta quinta-feira (19).

O edital Extensão Tecnológica II tem entre seus
objetivos o desenvolvimento tecnológico, inclusive
tecnologias sociais, práticas e protocolos de produção
de bens e serviços; além de estimular a interiorização
da extensão tecnológica no Espírito Santo e contribuir
para a geração de novos conhecimentos, bem como
sua aplicação e transferência para o mercado de
trabalho.

A 1ª edição do edital tem bons exemplos de pesquisas
que estão em desenvolvimento, como o da professora
doutora Tatiani Belletini dos Santos, que atua no
Centro Universitário do Espírito Santo (Unesc),
Campus Colatina. No município, ela coordena o
projeto de pesquisa "Atenção a pacientes críticos com
uso de eletroestimulação, nutrição especializada e
a v a l i a ç ã o  d e  c o m p o s i ç ã o  c o r p o r a l  p o r
u l t r a s s o n o g r a f i a "  .

"Nosso projeto foi elaborado para atender aos
pacientes críticos com o uso de eletroestimulação e
avaliação de composição nutricional com ultrassom.
Graças ao edital, conseguimos investir em tecnologias
que são pouco disponíveis para a avaliação nutricional
e, com isso, melhorar a qualidade de vida e a
funcionalidade dos pacientes do Sistema Único de
Saúde (SUS) que necessitam de assistência intensiva.
A incorporação de tecnologias em saúde é um enorme
benefício à população assistida", conta a professora
Tatiani Belletini dos Santos.

A coordenadora do projeto de pesquisa também falou
sobre a importância de participar de editais, como o
Extensão Tecnológica: "Diríamos para que todos
aproveitem essa oportunidade para implementar ações
e ideias que ainda não saíram do planejamento por
falta de investimento. O edital é uma importante
oportunidade de aprendizado para as equipes e de

melhora na qualidade dos serviços ofertados para as
comunidades. Até o momento, são 140 beneficiados e
a expectativa é que sejam beneficiados 400 pacientes
até o final do projeto. Uma vez que aqui no Estado o
SUS não disponibiliza esse tipo de atendimento",
disse.

Em Cachoeiro de Itapemirim, outro estudo que está
em andamento, é o "Solução de supervisionamento
inteligente de saúde para idosos" coordenado pelo
professor Rafael Silva Guimarães, no Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia do Espirito Santo
(Ifes). A finalidade do projeto é criar uma solução de
monitoramento de condições de saúde a distância,
com o uso de dispositivos IoT vestíveis, que habilita o
rastreio e o diagnóstico precoce.

De acordo com o professor Rafael Silva Guimarães,
colocar em prática a pesquisa está sendo muito
desafiador devido à complexidade de treinar os
estudantes em um projeto muito novo, que, segundo
ele, traz uma série de desafios técnicos. "Estamos
praticamente desenvolvendo tudo do zero, o que
demanda grande esforço e dedicação. Além disso, o
projeto envolve um alto grau de interdisciplinaridade,
exigindo que integrem os conhecimentos de várias
áreas para superar as dificuldades que surgem ao
longo do processo", declarou Rafael Silva Guimarães,
ressaltando ainda que, apesar das dificuldades, "a
experiência tem sido enriquecedora, pois permite que
eles aprendam juntos".

O professor conta que o apoio da Fapes tem sido
crucial para o sucesso da pesquisa, permitindo que os
alunos tenham envolvimento ativo em projetos com a
indústria local. "Tem sido uma oportunidade única de
aplicar conhecimentos acadêmicos em contextos
práticos, beneficiando tanto os estudantes quanto as
empresas envolvidas", disse Rafael Silva Guimarães.

Ele também destacou que o financiamento obtido no
edital possibilitou a aquisição de insumos para a
execução do projeto. "Isso fortalece não apenas o
laboratório e o campus, mas também o mercado local,
gerando impactos positivos para a economia e o
desenvolvimento tecnológico da região", completou.

A 2ª edição do Extensão Tecnológica ainda está
aberta para receber submissões e o prazo termina às
17h59 desta quinta-feira (19). O edital visa a apoiar
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financeiramente projetos de extensão tecnológica, em
diferentes áreas temáticas, promovendo a cultura
científica e tecnológica aliadas às demandas sociais e
econômicas.

Serão apoiadas c inco propostas para cada
microrregião capixaba, totalizando 50 propostas com o
valor máximo de R$ 60 mil para cada. O edital
disponibiliza R$ 3 milhões para financiar os projetos
que serão selecionados. O valor é do Fundo Estadual
de Ciência e Tecnologia (Funcitec).

Quem pode inscrever propostas no Edital nº 09/2024 -
Extensão Tecnológica II?

Podem submeter propostas os coordenadores de
projetos de extensão tecnológica de diferentes áreas
temáticas e que sejam vinculados a instituições de
Ensino Superior, de Pesquisa ou de Tecnologia
localizadas no Espírito Santo, em que as ações
contribuam para o envolvimento e a formação dos
estudantes voltados ao desenvolvimento econômico e
social, com propósito da inclusão social e produtiva
nas d i ferentes  micror reg iões cap ixabas.  O
coordenador deve ter graduação concluída com
comprovada experiência em projetos de extensão nos
últimos três anos ou ter titulação mínima de mestre.

Serviço:

Site: https://cidadenarede.net/noticia/29079/projeto-

ljogo-de-dentror-promove-dialogo-entre-dancas-

urbanas-musica-e-fotografia
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Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024
realiza visitas técnicas
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Da . Redação

As visitas técnicas aos concorrentes do Prêmio
Humaniza Ciclo 2024 seguem de acordo com o
cronograma previsto. Desde o mês de agosto,
integrantes da Banca Julgadora da premiação visitam
áreas administrativas da Secretaria da Justiça (Sejus)
e unidades prisionais do Estado para conhecerem de
perto as iniciativas que concorrem ao prêmio.

Ao todo, 122 propostas seguem na disputa. "Após a
análise técnica dos relatórios, as visitas técnicas são
necessárias para que a Banca avalie "in loco" os
concorrentes, com o objetivo de tirar dúvidas e gerir da
melhor maneira possível os resultados da premiação",
explica a presidente da coordenação executiva do
Prêmio Humaniza 2024, Maria Jovelina Debona.

Patrícia Maria da Silva Merlo, professora da
Universidade Federal do Espírito Santo (UFES) faz
parte da Banca Julgadora. "Participar do Projeto
Humaniza foi uma das mais ricas experiências que
vivenciei. Em um mundo em que pessoas são
descar táve is ,  é  possíve l  ver  esperança de
reintegração daqueles que estão em situação
prisional. São projetos voluntários conduzidos por
servidores penais que possibilitam o reencontro com a
dignidade, o aprendizado de uma profissão e a
possibilidade de voltar a sonhar. Um mundo inclusivo é
de fato o que desejamos", afirma.

Semifinalistas

Os semifinalistas serão divulgados no dia 04 de
outubro, por meio do site http://www.sejus.es.gov.br .

Premiação O Prêmio conta com três categorias:
Atitude Humanizadora, Gestão Humanizadora e
Projeto Humanizador. Nesta edição, além do
tradicional troféu, todos os três primeiros colocados de
cada categoria receberão como premiação um valor
em dinheiro. O primeiro lugar receberá o recurso
global de R$ 20 mil, o segundo colocado R$ 10 mil e o
terceiro lugar R$ 5 mil, respectivamente. Os Recursos
financeiros serão investidos na aquisição de materiais,
equipamentos ou contratação de serviços ou execução
de projetos no sistema prisional.

Conheça os avaliadores do Prêmio Humaniza 2024:

ANDRESSA RODRIGUES PAVÃO: graduada em
Ciências Econômica e Direito, especialista em Gestão
Pública Fazendária, com Mestrado e Doutorado em
Econômica, Consultora do Tesouro do Estado do
Espí r i to  Santo  desde 2011.  Atua lmente ,  é
subsecretária de Estado de Planejamento e Projetos
na Secretaria de Economia e Planejamento (SEP),
onde lidera o Escritório de Projeto central do Governo
do Estado, reconhecido com o prêmio de melhor PMO
do Espírito Santo no ano de 2023 e vencedor do
Prêmio PMO Brasil no ano de 2024, considerado o
melhor escritório de projetos do país pelo Project
Management Institute (PMI).

ANTONIO LOPES DE SOUZA NETO: técnico
Administrativo da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes). Especialização em Educação a Distância
e Graduação em Física-Licenciatura. Atua no
movimento social LGBTQIA+ participando como
palestrante e formador em diversos espaços.
Atualmente é o coordenador executivo do Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos do
Espírito Santo, e coordenador Estadual da Rede
Brasileira de Educação em Direitos Humanos no
Espírito Santo (ReBEDH). Além de ator e professor de
teatro.

BRUNO ALVES DE SOUZA TOLEDO: graduado em
Direito, pós-graduado em Direitos Humanos, mestre e
doutor em Política Social. Atualmente, é coordenador
geral de Programas do Tribunal de Justiça do Estado
do Espírito Santo e diretor do Centro de Apoio aos
Direitos Humanos - CADH.

CÉSAR ALBENES DE MENDONÇA CRUZ: graduado
em Filosofia (Licenciatura Plena), Mestrado em
Educação, Doutorado em Serviço Social e Pós-
Doutorado em Política Social. Atualmente é professor
titular do Curso de Graduação em Serviço Social e do
Mestrado em Políticas Públicas e Desenvolvimento
Local da Escola Superior de Ciências da Santa Casa
de Misericórdia de Vitória/ES (Emescam).

FLÁVIA SANTOS MURAD: advogada, administradora,
mestre em Direitos e Garantias Fundamentais,
conselheira Estadual da OAB/ES, presidente da
Comissão Estadual de Fiscalização e Combate ao
Exercício Ilegal da Advocacia da OAB/ES, membro da
2ª Turma Julgadora da OAB/ES, membro da Comissão
Estadual de Orçamento e Contas da OAB/ES, diretora
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da Comissão Estadual da Mulher Advogada da
OAB/ES, Membro da Comissão Estadual de Direito
Imobiliário da OAB/ES, Conselheira Fiscal e membro
da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira
Jurídica/ES (ABMCJ/ES), membro do Laboratório de
Pesquisa sobre Violência contra a Mulher/ES
(LAPVIM/ES), membro do Conselho de Administração
da Associação Capixaba contra o Câncer Infantil
(ACACCI/ES) e membro da Comissão Estadual
Notarial, Registral e Incorporações Imobiliárias da
OAB/ES.

FLÁVIO BARROCA E GARCIA: palestrante, professor
e coordenador do projeto social "Papel de Pai" da
Faesa, mestre em História Social das Relações
Políticas, graduado em Direito e especialização em
Metodologias Ativas na Educação e em Direito
Processual. É docente e coordenador do Núcleo de
Práticas Jurídicas do Centro Universitário FAESA em
Vitória-ES. Autor do livro "Em Nome do Negro, da
Terra e do Espírito Santo", tem diversos textos
publicados em periódicos diversos. Orientador de
diversas monografias na área de Direito Público e
indicadas para publicação. Fora da docência é efetivo
do Poder Judiciário Estadual onde exerce o cargo de
Chefia na Vara Especializada em "Violência Contra a
Mulher". É, também, Bacharel em Educação Física.

GABRIELA ROMANHA VICENTE OLIVEIRA:
graduada em Serviço Social, pós-graduada em
Instrumentalidade do Serviço Social, analista do
Executivo lotada na Secretaria Estadual das Mulheres
- SESM.

HUGO FERNANDES MATIAS: bacharel em Direito,
doutorando e mestre em política social. Atualmente, é
coordenador de Direitos Humanos, Direitos das
Pessoas com Deficiência e da Pessoa Idosa da
Defensoria Pública do Estado do Espírito Santo
(DPES), defensor Público Estadual.

LAURIETE CANEVA: graduada em Ciências
Econômica, Especialista em Direito Público. Gerente
Administrativa Financeira da Secretaria Estadual de
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
- SECTI. Foi Coordenadora da Universidade Aberta
Capixaba em 2022. Foi secretária de Planejamento da
Serra e secretária de Governo de Cariacica entre 2008
e 2020. Atualmente também atua na Universidade
Aberta Capixaba - UNAC e no Projeto Conecta
Turismo.

LUCIANA GOMES FERREIRA DE ANDRADE:
promotora de Justiça do Ministério Público do Estado
do Espírito Santo, titular em matéria de Execução
Penal, Subprocuradora-geral de Justiça Institucional
do MPES, Procuradora-Geral de Justiça do MPES
(biênios 2020/2024), presidente do Grupo Nacional de

Execução Penal - GNEP, do Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais, Presidente do Grupo Nacional
de Direitos Humanos - GNDH, do Conselho Nacional
de Procuradores-Gerais, doutoranda em Direitos e
Garantias Fundamentais, Mestre em Segurança
Pública, especialista em Direito Urbanístico, MBA em
gestão  sus ten táve l  nas  organ izações  pe la
FUCAPE/ES,  Graduada em Di re i to .

MARIA TEREZA ROSINDO: advogada familiarista,
presidenta da Associação Brasileira das Mulheres de
Carreira Jurídica, no Espírito Santo, Membra da
Comissão da Mulher Advogada, OAB-ES, conselheira
do Conselho Estadual da Defesa dos Direitos das
Mulheres e do Conselho da Mulher de Cariacica.

PATRÍCIA MARIA DA SILVA MERLO: graduado em
História, mestre e doutor em História e Doutorado em
História Social. É professora da Universidade Federal
do Espírito Santo - Ufes, vinculada à graduação de
História e ao Programa de Pós-graduação Stricto
Sensu em História. É coordenadora do curso de
graduação em História (SEAD/UFES) e também do
Laboratór io Saberes e Sabores: Histór ia da
Al imentação e das Prát icas de Cura (Ufes).
Especialista associada ao DIAITA - Patrimônio
Alimentar na Lusofonia da Universidade de Coimbra.
Desenvolve pesquisas com foco na Modernidade
Ibérica, Ideias Políticas na Modernidade e História da
Alimentação.

PEDRO LUIZ FERRO: psicólogo-clínico, mestre e
doutor em Ciências Sociais, Pós-doutor em Ciências
Sociais, gerente de Atenção ao Servidor da Secretaria
de Segurança Pública e Defesa Social - SESP,
presidente da Comissão Permanente de Atenção à
Saúde dos Profissionais de Segurança Pública,
Defesa Social e Justiça do Espírito Santo - COPAS,
docente da Academia de Polícia Militar - APM e da
Academia de Polícia Civil - Acadepol, Docente do
Curso de Pós-graduação em Saúde, Direitos Humanos
e Segurança Pública da Ufes e membro do Conselho
Estadual do Idoso.

WELINGTON BATISTA PEREIRA: administrador e
mestre em Ciência da Informação. Servidor no cargo
de administrador na Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), especializado no desenvolvimento e
promoção de controle e participação social, com
ênfase em transparência pública. Atualmente, integra
a Diretoria de Governança, Controles Internos e
Integridade da Ufes, contribuindo para a formulação de
políticas e práticas de governança eficazes. É
voluntário na organização Transparência Capixaba,
contribuindo com melhorias na transparência pública
no estado do Espírito Santo.

WERIQUISON SIMER CURBANI: graduado em
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Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo,
mestre e doutor em Filosofia pela Universidade
Federal do Espírito Santo. É professor de Filosofia do
Instituto Federal do Espírito Santo (IFES). É
membro da Sociedade Brasileira de Estudos Clássicos
(SBEC) e do Centro de Estudos Helênicos (Areté). É
pesquisador na área de Filosofia, com ênfase em Ética
e Filosofia Política. Atualmente coordena o Grupo de
Pesquisa (CNPq) "Phrónesis e Justa Medida no
Político de Platão".

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sejus

Sandra Dalton/ Paula Lima

(27) 3636-5732 / 99933-8195/ (27) 99241-7856

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/banca-julgadora-do-

premio-humaniza-2024-realiza-visitas-tecnicas/
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Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024
realiza visitas técnicas
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As visitas técnicas aos concorrentes do Prêmio
Humaniza Ciclo 2024 seguem de acordo com o
cronograma previsto. Desde o mês de agosto,
integrantes da Banca Julgadora da premiação visitam
áreas administrativas da Secretaria da Justiça (Sejus)
e unidades prisionais do Estado para conhecerem de
perto as iniciativas que concorrem ao prêmio.

Ao todo, 122 propostas seguem na disputa. "Após a
análise técnica dos relatórios, as visitas técnicas são
necessárias para que a Banca avalie "in loco" os
concorrentes, com o objetivo de tirar dúvidas e gerir da
melhor maneira possível os resultados da premiação",
explica a presidente da coordenação executiva do
Prêmio Humaniza 2024, Maria Jovelina Debona.

Patrícia Maria da Silva Merlo, professora da
Universidade Federal do Espírito Santo (UFES) faz
parte da Banca Julgadora. "Participar do Projeto
Humaniza foi uma das mais ricas experiências que
vivenciei. Em um mundo em que pessoas são
descar táve is ,  é  possíve l  ver  esperança de
reintegração daqueles que estão em situação
prisional. São projetos voluntários conduzidos por
servidores penais que possibilitam o reencontro com a
dignidade, o aprendizado de uma profissão e a
possibilidade de voltar a sonhar. Um mundo inclusivo é
de fato o que desejamos", afirma.

Semifinalistas

Os semifinalistas serão divulgados no dia 04 de
outubro, por meio do site http://www.sejus.es.gov.br .

Premiação O Prêmio conta com três categorias:
Atitude Humanizadora, Gestão Humanizadora e
Projeto Humanizador. Nesta edição, além do
tradicional troféu, todos os três primeiros colocados de
cada categoria receberão como premiação um valor
em dinheiro. O primeiro lugar receberá o recurso
global de R$ 20 mil, o segundo colocado R$ 10 mil e o
terceiro lugar R$ 5 mil, respectivamente. Os Recursos
financeiros serão investidos na aquisição de materiais,
equipamentos ou contratação de serviços ou execução
de projetos no sistema prisional.

Conheça os avaliadores do Prêmio Humaniza 2024:

ANDRESSA RODRIGUES PAVÃO: graduada em
Ciências Econômica e Direito, especialista em Gestão

Pública Fazendária, com Mestrado e Doutorado em
Econômica, Consultora do Tesouro do Estado do
Espí r i to  Santo  desde 2011.  Atua lmente ,  é
subsecretária de Estado de Planejamento e Projetos
na Secretaria de Economia e Planejamento (SEP),
onde lidera o Escritório de Projeto central do Governo
do Estado, reconhecido com o prêmio de melhor PMO
do Espírito Santo no ano de 2023 e vencedor do
Prêmio PMO Brasil no ano de 2024, considerado o
melhor escritório de projetos do país pelo Project
Management Institute (PMI).

ANTONIO LOPES DE SOUZA NETO: técnico
Administrativo da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes). Especialização em Educação a Distância
e Graduação em Física-Licenciatura. Atua no
movimento social LGBTQIA+ participando como
palestrante e formador em diversos espaços.
Atualmente é o coordenador executivo do Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos do
Espírito Santo, e coordenador Estadual da Rede
Brasileira de Educação em Direitos Humanos no
Espírito Santo (ReBEDH). Além de ator e professor de
teatro.

BRUNO ALVES DE SOUZA TOLEDO: graduado em
Direito, pós-graduado em Direitos Humanos, mestre e
doutor em Política Social. Atualmente, é coordenador
geral de Programas do Tribunal de Justiça do Estado
do Espírito Santo e diretor do Centro de Apoio aos
Direitos Humanos - CADH.

CÉSAR ALBENES DE MENDONÇA CRUZ: graduado
em Filosofia (Licenciatura Plena), Mestrado em
Educação, Doutorado em Serviço Social e Pós-
Doutorado em Política Social. Atualmente é professor
titular do Curso de Graduação em Serviço Social e do
Mestrado em Políticas Públicas e Desenvolvimento
Local da Escola Superior de Ciências da Santa Casa
de Misericórdia de Vitória/ES (Emescam).

FLÁVIA SANTOS MURAD: advogada, administradora,
mestre em Direitos e Garantias Fundamentais,
conselheira Estadual da OAB/ES, presidente da
Comissão Estadual de Fiscalização e Combate ao
Exercício Ilegal da Advocacia da OAB/ES, membro da
2ª Turma Julgadora da OAB/ES, membro da Comissão
Estadual de Orçamento e Contas da OAB/ES, diretora
da Comissão Estadual da Mulher Advogada da
OAB/ES, Membro da Comissão Estadual de Direito
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Imobiliário da OAB/ES, Conselheira Fiscal e membro
da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira
Jurídica/ES (ABMCJ/ES), membro do Laboratório de
Pesquisa sobre Violência contra a Mulher/ES
(LAPVIM/ES), membro do Conselho de Administração
da Associação Capixaba contra o Câncer Infantil
(ACACCI/ES) e membro da Comissão Estadual
Notarial, Registral e Incorporações Imobiliárias da
OAB/ES.

FLÁVIO BARROCA E GARCIA: palestrante, professor
e coordenador do projeto social "Papel de Pai" da
Faesa, mestre em História Social das Relações
Políticas, graduado em Direito e especialização em
Metodologias Ativas na Educação e em Direito
Processual. É docente e coordenador do Núcleo de
Práticas Jurídicas do Centro Universitário FAESA em
Vitória-ES. Autor do livro "Em Nome do Negro, da
Terra e do Espírito Santo", tem diversos textos
publicados em periódicos diversos. Orientador de
diversas monografias na área de Direito Público e
indicadas para publicação. Fora da docência é efetivo
do Poder Judiciário Estadual onde exerce o cargo de
Chefia na Vara Especializada em "Violência Contra a
Mulher". É, também, Bacharel em Educação Física.

GABRIELA ROMANHA VICENTE OLIVEIRA:
graduada em Serviço Social, pós-graduada em
Instrumentalidade do Serviço Social, analista do
Executivo lotada na Secretaria Estadual das Mulheres
- SESM.

HUGO FERNANDES MATIAS: bacharel em Direito,
doutorando e mestre em política social. Atualmente, é
coordenador de Direitos Humanos, Direitos das
Pessoas com Deficiência e da Pessoa Idosa da
Defensoria Pública do Estado do Espírito Santo
(DPES), defensor Público Estadual.

LAURIETE CANEVA: graduada em Ciências
Econômica, Especialista em Direito Público. Gerente
Administrativa Financeira da Secretaria Estadual de
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
- SECTI. Foi Coordenadora da Universidade Aberta
Capixaba em 2022. Foi secretária de Planejamento da
Serra e secretária de Governo de Cariacica entre 2008
e 2020. Atualmente também atua na Universidade
Aberta Capixaba - UNAC e no Projeto Conecta
Turismo.

LUCIANA GOMES FERREIRA DE ANDRADE:
promotora de Justiça do Ministério Público do Estado
do Espírito Santo, titular em matéria de Execução
Penal, Subprocuradora-geral de Justiça Institucional
do MPES, Procuradora-Geral de Justiça do MPES
(biênios 2020/2024), presidente do Grupo Nacional de
Execução Penal - GNEP, do Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais, Presidente do Grupo Nacional

de Direitos Humanos - GNDH, do Conselho Nacional
de Procuradores-Gerais, doutoranda em Direitos e
Garantias Fundamentais, Mestre em Segurança
Pública, especialista em Direito Urbanístico, MBA em
gestão  sus ten táve l  nas  organ izações  pe la
FUCAPE/ES,  Graduada em Di re i to .

MARIA TEREZA ROSINDO: advogada familiarista,
presidenta da Associação Brasileira das Mulheres de
Carreira Jurídica, no Espírito Santo, Membra da
Comissão da Mulher Advogada, OAB-ES, conselheira
do Conselho Estadual da Defesa dos Direitos das
Mulheres e do Conselho da Mulher de Cariacica.

PATRÍCIA MARIA DA SILVA MERLO: graduado em
História, mestre e doutor em História e Doutorado em
História Social. É professora da Universidade Federal
do Espírito Santo - Ufes, vinculada à graduação de
História e ao Programa de Pós-graduação Stricto
Sensu em História. É coordenadora do curso de
graduação em História (SEAD/UFES) e também do
Laboratór io Saberes e Sabores: Histór ia da
Al imentação e das Prát icas de Cura (Ufes).
Especialista associada ao DIAITA - Patrimônio
Alimentar na Lusofonia da Universidade de Coimbra.
Desenvolve pesquisas com foco na Modernidade
Ibérica, Ideias Políticas na Modernidade e História da
Alimentação.

PEDRO LUIZ FERRO: psicólogo-clínico, mestre e
doutor em Ciências Sociais, Pós-doutor em Ciências
Sociais, gerente de Atenção ao Servidor da Secretaria
de Segurança Pública e Defesa Social - SESP,
presidente da Comissão Permanente de Atenção à
Saúde dos Profissionais de Segurança Pública,
Defesa Social e Justiça do Espírito Santo - COPAS,
docente da Academia de Polícia Militar - APM e da
Academia de Polícia Civil - Acadepol, Docente do
Curso de Pós-graduação em Saúde, Direitos Humanos
e Segurança Pública da Ufes e membro do Conselho
Estadual do Idoso.

WELINGTON BATISTA PEREIRA: administrador e
mestre em Ciência da Informação. Servidor no cargo
de administrador na Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), especializado no desenvolvimento e
promoção de controle e participação social, com
ênfase em transparência pública. Atualmente, integra
a Diretoria de Governança, Controles Internos e
Integridade da Ufes, contribuindo para a formulação de
políticas e práticas de governança eficazes. É
voluntário na organização Transparência Capixaba,
contribuindo com melhorias na transparência pública
no estado do Espírito Santo.

WERIQUISON SIMER CURBANI: graduado em
Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo,
mestre e doutor em Filosofia pela Universidade
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Federal do Espírito Santo. É professor de Filosofia do
Instituto Federal do Espírito Santo (IFES). É
membro da Sociedade Brasileira de Estudos Clássicos
(SBEC) e do Centro de Estudos Helênicos (Areté). É
pesquisador na área de Filosofia, com ênfase em Ética
e Filosofia Política. Atualmente coordena o Grupo de
Pesquisa (CNPq) "Phrónesis e Justa Medida no
Político de Platão".

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sejus

Sandra Dalton/ Paula Lima

(27) 3636-5732 / 99933-8195/ (27) 99241-7856

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES
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Dia Mundial da Limpeza: Vitória terá ações
nesta sexta e sábado
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ES 360

Participe do Dia Mundial da Limpeza e ajude a
preservar o meio ambiente para as futuras gerações.
Foto: Freepik

Para celebrar o Dia Mundial da Limpeza (World
Cleanup Day), que neste ano ocorre na sexta-feira
(20), a Secretaria Municipal de Meio Ambiente
(Semmam) programou várias ações de educação
ambiental, que envolverão estudantes da rede
municipal de ensino de Vitória e do Instituto Federal
do Espírito Santo (Ifes), Guardiões Ambientais Mirins
e voluntários. As atividades serão desenvolvidas
durante durante todo o dia, na sexta-feira (20), e na
manhã de sábado (21).

Expedição embarcada à Área de Proteção Ambiental
(Apa) Baia das Tartarugas, limpeza de praia e
manguezal, limpeza embarcada a ilhas, visita guiada
ao Tamar, roda de conversa com médico veterinário e
mutirão de separação de tampinhas fazem parte da
programação, que ocorrerá em vários pontos da
capital, como o Parque Atlântico (praia de Camburi),
Projeto Tamar, Curva da Jurema/Guarderia, Ilha do
Frade, Inhanguetá e Praça do Papa.

"O World Cleanup Day é uma oportunidade para reunir
todos, crianças, jovens e adultos, para a proteção dos
nossos mares. Cada iniciativa contribui para um
grande impacto, fazendo que com que juntos façamos
a diferença", enfatizou o secretário Municipal de Meio
Ambiente, Tarcísio Föeger.

Data

O Dia Mundial da Limpeza, ou World Cleanup Day, é
uma ação global que acontece anualmente no terceiro
sábado de setembro. A data é uma oportunidade para
alertar sobre a necessidade de preservar o planeta e
construir um futuro sustentável.

A origem do Dia Mundial da Limpeza está ligada ao
movimento "Let's Do It!" (Vamos Fazer Isso!), criado
em 2008 por um grupo de amigos estonianos que
buscavam soluções para o problema da poluição e do
lixo no país.

As ações do Dia Mundial da Limpeza incluem a
participação de voluntários de todas as idades, que

limpam espaços públicos como praças, ruas, parques,
mangues e praias. Essas ações contribuem para a
reeducação de atitudes e para a reflexão sobre o
consumo.

Confira a programação

Sexta-feira (20)

Das 8h às 12h

- Circuito ambiental com ações de educação ambiental
e limpeza da praia. Onde: Praia de Camburi. Parceria:
Semmam e Instituto Últimos Refúgios. Participação:
Estudantes da Emef Maria Madalena e população em
geral.

Das 8h às 11h

- Limpeza da Ilha do Fato. Realização embarcada com
voluntários para mutirão de limpeza no local. Onde:
I lha do Fato. Parceria: Semmam. Participam:
Voluntários e população em geral.

Das 13h30 às 16h30

- Circuito ambiental com ações de educação ambiental
e limpeza de praia. Onde: Praia da Curva da
Jurema/Guarderia e Iate Clube. Parceria: Semmam e
Instituto Canal. Participam: Guardiões Ambientais
Mirins, população em geral, estudantes do Ifes.

Das 14h às 16h

- Visita guiada ao Centro de Visitantes da Fundação
Projeto Tamar com foco nas ações de recuperação
das populações de tartarugas marinhas no Brasil;
Roda de Conversa com médico Veterinário; Mutirão de
separação de tampinhas junto a ONG Viralata
Viraluxo, com foco à venda e destinação correta
destes resíduos visando custear cuidados veterinários
aos animais em situação de rua; alimentação assistida
das tartarugas marinhas. Onde: Projeto Tamar Parque
Ilha do Papagaio. Parceiros: Semmam e Projeto
Tamar. Participam: estudantes da Emef Vercenílio da
Silva Pascoal.

Sábado (21)

Das 8h às 11h30
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- Circuito ambiental com ações de educação ambiental
e Limpeza de praia. Onde: Ilha do Frade. Parceiros:
Semmam e Samifra. Participam: Comunidade local e
população em geral.

- Limpeza Manguezal Ninho das Garças. Onde:
Inhaguetá. Parceiros: Semmam e Seme. Participam:
Emef Heloisa Abreu (Estudantes e Responsáveis),
pescadores e catadores de caranguejo.

- Instituto Baleia Jubarte. Onde: Praça do Papa.
Parceiros: Semmam/IBJ. Participam: público em geral.

Site: https://es360.com.br/dia-a-dia/noticia/dia-mundial-

da-limpeza-vitoria-tera-acoes-nesta-sexta-e-sabado/
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Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024
realiza visitas técnicas

 

SITE BARRA / SÃO MATEUS / ES. Qui, 19 de Setembro de 2024
IFES GERAL

As visitas técnicas aos concorrentes do Prêmio
Humaniza Ciclo 2024 seguem de acordo com o
cronograma previsto. Desde o mês de agosto,
integrantes da Banca Julgadora da premiação visitam
áreas administrativas da Secretaria da Justiça (Sejus)
e unidades prisionais do Estado para conhecerem de
perto as iniciativas que concorrem ao prêmio.

Ao todo, 122 propostas seguem na disputa. "Após a
análise técnica dos relatórios, as visitas técnicas são
necessárias para que a Banca avalie "in loco" os
concorrentes, com o objetivo de tirar dúvidas e gerir da
melhor maneira possível os resultados da premiação",
explica a presidente da coordenação executiva do
Prêmio Humaniza 2024, Maria Jovelina Debona.

Patrícia Maria da Silva Merlo, professora da
Universidade Federal do Espírito Santo (UFES) faz
parte da Banca Julgadora. "Participar do Projeto
Humaniza foi uma das mais ricas experiências que
vivenciei. Em um mundo em que pessoas são
descar táve is ,  é  possíve l  ver  esperança de
reintegração daqueles que estão em situação
prisional. São projetos voluntários conduzidos por
servidores penais que possibilitam o reencontro com a
dignidade, o aprendizado de uma profissão e a
possibilidade de voltar a sonhar. Um mundo inclusivo é
de fato o que desejamos", afirma.

Semifinalistas

Os semifinalistas serão divulgados no dia 04 de
outubro, por meio do site http://www.sejus.es.gov.br .

Premiação O Prêmio conta com três categorias:
Atitude Humanizadora, Gestão Humanizadora e
Projeto Humanizador. Nesta edição, além do
tradicional troféu, todos os três primeiros colocados de
cada categoria receberão como premiação um valor
em dinheiro. O primeiro lugar receberá o recurso
global de R$ 20 mil, o segundo colocado R$ 10 mil e o
terceiro lugar R$ 5 mil, respectivamente. Os Recursos
financeiros serão investidos na aquisição de materiais,
equipamentos ou contratação de serviços ou execução
de projetos no sistema prisional.

Conheça os avaliadores do Prêmio Humaniza 2024:

ANDRESSA RODRIGUES PAVÃO: graduada em
Ciências Econômica e Direito, especialista em Gestão

Pública Fazendária, com Mestrado e Doutorado em
Econômica, Consultora do Tesouro do Estado do
Espí r i to  Santo  desde 2011.  Atua lmente ,  é
subsecretária de Estado de Planejamento e Projetos
na Secretaria de Economia e Planejamento (SEP),
onde lidera o Escritório de Projeto central do Governo
do Estado, reconhecido com o prêmio de melhor PMO
do Espírito Santo no ano de 2023 e vencedor do
Prêmio PMO Brasil no ano de 2024, considerado o
melhor escritório de projetos do país pelo Project
Management Institute (PMI).

ANTONIO LOPES DE SOUZA NETO: técnico
Administrativo da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes). Especialização em Educação a Distância
e Graduação em Física-Licenciatura. Atua no
movimento social LGBTQIA+ participando como
palestrante e formador em diversos espaços.
Atualmente é o coordenador executivo do Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos do
Espírito Santo, e coordenador Estadual da Rede
Brasileira de Educação em Direitos Humanos no
Espírito Santo (ReBEDH). Além de ator e professor de
teatro.

BRUNO ALVES DE SOUZA TOLEDO: graduado em
Direito, pós-graduado em Direitos Humanos, mestre e
doutor em Política Social. Atualmente, é coordenador
geral de Programas do Tribunal de Justiça do Estado
do Espírito Santo e diretor do Centro de Apoio aos
Direitos Humanos - CADH.

CÉSAR ALBENES DE MENDONÇA CRUZ: graduado
em Filosofia (Licenciatura Plena), Mestrado em
Educação, Doutorado em Serviço Social e Pós-
Doutorado em Política Social. Atualmente é professor
titular do Curso de Graduação em Serviço Social e do
Mestrado em Políticas Públicas e Desenvolvimento
Local da Escola Superior de Ciências da Santa Casa
de Misericórdia de Vitória/ES (Emescam).

FLÁVIA SANTOS MURAD: advogada, administradora,
mestre em Direitos e Garantias Fundamentais,
conselheira Estadual da OAB/ES, presidente da
Comissão Estadual de Fiscalização e Combate ao
Exercício Ilegal da Advocacia da OAB/ES, membro da
2ª Turma Julgadora da OAB/ES, membro da Comissão
Estadual de Orçamento e Contas da OAB/ES, diretora
da Comissão Estadual da Mulher Advogada da
OAB/ES, Membro da Comissão Estadual de Direito
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Imobiliário da OAB/ES, Conselheira Fiscal e membro
da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira
Jurídica/ES (ABMCJ/ES), membro do Laboratório de
Pesquisa sobre Violência contra a Mulher/ES
(LAPVIM/ES), membro do Conselho de Administração
da Associação Capixaba contra o Câncer Infantil
(ACACCI/ES) e membro da Comissão Estadual
Notarial, Registral e Incorporações Imobiliárias da
OAB/ES.

FLÁVIO BARROCA E GARCIA: palestrante, professor
e coordenador do projeto social "Papel de Pai" da
Faesa, mestre em História Social das Relações
Políticas, graduado em Direito e especialização em
Metodologias Ativas na Educação e em Direito
Processual. É docente e coordenador do Núcleo de
Práticas Jurídicas do Centro Universitário FAESA em
Vitória-ES. Autor do livro "Em Nome do Negro, da
Terra e do Espírito Santo", tem diversos textos
publicados em periódicos diversos. Orientador de
diversas monografias na área de Direito Público e
indicadas para publicação. Fora da docência é efetivo
do Poder Judiciário Estadual onde exerce o cargo de
Chefia na Vara Especializada em "Violência Contra a
Mulher". É, também, Bacharel em Educação Física.

GABRIELA ROMANHA VICENTE OLIVEIRA:
graduada em Serviço Social, pós-graduada em
Instrumentalidade do Serviço Social, analista do
Executivo lotada na Secretaria Estadual das Mulheres
- SESM.

HUGO FERNANDES MATIAS: bacharel em Direito,
doutorando e mestre em política social. Atualmente, é
coordenador de Direitos Humanos, Direitos das
Pessoas com Deficiência e da Pessoa Idosa da
Defensoria Pública do Estado do Espírito Santo
(DPES), defensor Público Estadual.

LAURIETE CANEVA: graduada em Ciências
Econômica, Especialista em Direito Público. Gerente
Administrativa Financeira da Secretaria Estadual de
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
- SECTI. Foi Coordenadora da Universidade Aberta
Capixaba em 2022. Foi secretária de Planejamento da
Serra e secretária de Governo de Cariacica entre 2008
e 2020. Atualmente também atua na Universidade
Aberta Capixaba - UNAC e no Projeto Conecta
Turismo.

LUCIANA GOMES FERREIRA DE ANDRADE:
promotora de Justiça do Ministério Público do Estado
do Espírito Santo, titular em matéria de Execução
Penal, Subprocuradora-geral de Justiça Institucional
do MPES, Procuradora-Geral de Justiça do MPES
(biênios 2020/2024), presidente do Grupo Nacional de
Execução Penal - GNEP, do Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais, Presidente do Grupo Nacional

de Direitos Humanos - GNDH, do Conselho Nacional
de Procuradores-Gerais, doutoranda em Direitos e
Garantias Fundamentais, Mestre em Segurança
Pública, especialista em Direito Urbanístico, MBA em
gestão  sus ten táve l  nas  organ izações  pe la
FUCAPE/ES,  Graduada em Di re i to .

MARIA TEREZA ROSINDO: advogada familiarista,
presidenta da Associação Brasileira das Mulheres de
Carreira Jurídica, no Espírito Santo, Membra da
Comissão da Mulher Advogada, OAB-ES, conselheira
do Conselho Estadual da Defesa dos Direitos das
Mulheres e do Conselho da Mulher de Cariacica.

PATRÍCIA MARIA DA SILVA MERLO: graduado em
História, mestre e doutor em História e Doutorado em
História Social. É professora da Universidade Federal
do Espírito Santo - Ufes, vinculada à graduação de
História e ao Programa de Pós-graduação Stricto
Sensu em História. É coordenadora do curso de
graduação em História (SEAD/UFES) e também do
Laboratór io Saberes e Sabores: Histór ia da
Al imentação e das Prát icas de Cura (Ufes).
Especialista associada ao DIAITA - Patrimônio
Alimentar na Lusofonia da Universidade de Coimbra.
Desenvolve pesquisas com foco na Modernidade
Ibérica, Ideias Políticas na Modernidade e História da
Alimentação.

PEDRO LUIZ FERRO: psicólogo-clínico, mestre e
doutor em Ciências Sociais, Pós-doutor em Ciências
Sociais, gerente de Atenção ao Servidor da Secretaria
de Segurança Pública e Defesa Social - SESP,
presidente da Comissão Permanente de Atenção à
Saúde dos Profissionais de Segurança Pública,
Defesa Social e Justiça do Espírito Santo - COPAS,
docente da Academia de Polícia Militar - APM e da
Academia de Polícia Civil - Acadepol, Docente do
Curso de Pós-graduação em Saúde, Direitos Humanos
e Segurança Pública da Ufes e membro do Conselho
Estadual do Idoso.

WELINGTON BATISTA PEREIRA: administrador e
mestre em Ciência da Informação. Servidor no cargo
de administrador na Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), especializado no desenvolvimento e
promoção de controle e participação social, com
ênfase em transparência pública. Atualmente, integra
a Diretoria de Governança, Controles Internos e
Integridade da Ufes, contribuindo para a formulação de
políticas e práticas de governança eficazes. É
voluntário na organização Transparência Capixaba,
contribuindo com melhorias na transparência pública
no estado do Espírito Santo.

WERIQUISON SIMER CURBANI: graduado em
Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo,
mestre e doutor em Filosofia pela Universidade
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Federal do Espírito Santo. É professor de Filosofia do
Instituto Federal do Espírito Santo (IFES). É
membro da Sociedade Brasileira de Estudos Clássicos
(SBEC) e do Centro de Estudos Helênicos (Areté). É
pesquisador na área de Filosofia, com ênfase em Ética
e Filosofia Política. Atualmente coordena o Grupo de
Pesquisa (CNPq) "Phrónesis e Justa Medida no
Político de Platão".

Site: https://sitebarra.com.br/v8/banca-julgadora-do-

premio-humaniza-2024-realiza-visitas-tecnicas/
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André Sampaio recorre de indeferimento de
candidatura à reeleição em Montanha
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Wellington Prado

O prefeito André Sampaio recorreu ao Tribunal
Regional Eleitoral do Espírito Santo (TRE-ES) da
decisão de indeferimento da candidatura dele à
reeleição em Montanha. Consta no sistema de registro
de candidaturas do TSE que o recurso é datado de 15
de setembro. "O recorrente está convicto que a
sentença indeferitória de seu registro de candidatura
está em desconformidade com a ordem jurídica, razão
pela qual deve ser reformada", alega a defesa do
candidato na ação recursal.

O juiz da 38ª Zona Eleitoral de Montanha decidiu pelo
indeferimento do pedido de registro de candidatura de
André Sampaio e deferimento de impugnações
apresentadas pelo Ministério Público Eleitoral e pelas
coligações Uma nova Montanha -da candidatura de
Carlinhos da Agropet- e Juntos Podemos Mudar
Montanha -da candidatura de Iracy Baltar-, argumenta
condenação por ato de improbidade administrativa
quando o prefeito ainda exercia a função de gerente
de administração geral do Ifes de Nova Venécia.

Diante da ação impetrada contra a sentença, André
Sampaio segue no sistema do TSE como concorrente
nas Eleições 2024, com a seguinte situação: indeferido
em prazo recursal ou com recurso. Sendo assim, o
candidato à reeleição continua com a campanha.

Além de André Sampaio, Montanha tem ainda outros
três candidatos a prefeito: Carlinhos da Agropet (PL),
Iracy Baltar (Podemos) e Waltin do Povo Cristão (DC).

Foto do destaque: Divulgação

Site: https://tconline.com.br/andre-sampaio-recorre-de-

indeferimento-de-candidatura-a-reeleicao-em-montanha/
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HIGNER MANSUR

Se Cachoeiro, doce terra onde nasceu, (e nascerá?),
tanta gente boa e de caráter universal, não se preparar
adequadamente aos novos tempos que já chegaram, o
caminho da cidade é o buraco e o esquecimento, haja
vista que até sua população está diminuindo e muita
gente está "vazando" para as praias vizinhas e, até,
em menor escala, para as nossas montanhas também
vizinhas.

O futuro prefeito de nossa Capital Secreta já deve ou
deveria estar vendo quais os novos caminhos que o
município deve percorrer, ao mesmo tempo em que,
aproveitando sua história, trabalhe para que mais
gente venha para cá passear, ou mesmo se fixar, o
que não é impossível se viermos a ter uma boa
administração pública.

Entre tantas possibilidades turísticas, o centro da
cidade, que vai da Casa dos Braga à Casa de Roberto
Carlos, passando pela Casa de Luz Del Fuego e de
tan tos  ou t ros  cachoe i renses  reconhec idos
nacionalmente (embora aqui na Capital Secreta ainda
não), é o grande chamariz do turismo, vez que não é
qualquer cidade que tem tanta gente de qualidade
cultural assim.

A minha sugestão, aqui, portanto, fica no raio de ação
da Praça Jerônimo Monteiro, que abarca todos os
locais acima discriminados e vem de ter devolvido,
com qualidade, o mais que belo Palácio Bernardino
Monteiro, que completou já seus 111 anos de
inauguração e começa a receber visitas de gente local
e turistas nacionais.

O que vai se fazer, depois, aumentando a visibilidade
do centro da cidade e do município é coisa que só se
vai saber quando começar a exploração turística
efetiva, pois não se pode imaginar o que fazer se não
se começar a fazer.

Muito do que escrevi aí em cima e em outras crônicas,
veio de um ótimo livro que adquiri a quase 25 anos
passados e que está - o meu exemplar - todo riscado e
sublinhado.

Esse livro é o "A Reforma do Estado e os Municípios -
A Experiência de Ribeirão Preto", de Antônio Palocci
Filho, que conta, nesta obra excepcional, sua
experiência quando Prefeito de Ribeirão Preto - SP.

Hoje, em Cachoeiro, chegar a esse livro é muito fácil,

lê-lo também, visto que, tendo eu comprado mais de
um exemplar dele, um foi doado à Biblioteca Major
Walter dos Santos Paiva, onde já está à disposição
dos leitores.

Entre tantas outras páginas, recomendo a leitura
imediata das páginas 75 e 117/118 desse livro e, claro,
depois partir para lê-lo de "cabo a rabo".

Quem ler esse livro e aplica-lo em Cachoeiro terá
prestado um grande serviço a si mesmo e a Cachoeiro
(nesta página está a capa do livro que, aliás, passei
um terceiro volume dele a um cachoeirense
interessado - mas isso é matéria para crônica futura,
para além da eleição municipal

Pedro Gabriel Monteiro Silva Os Aleluias rodeiam as
luzes amareladas dos velhos postes nas ruas não tão
movimentadas pelas madrugadas da cidade. A
inversão chega a ser dramática. Ruas que, em dias
comuns, estariam lotadas de pessoas apressadas e
ensurdecidas por seus desejos e buzinas, agora se
encontram silenciosas, apenas com o som do vento
noturno e o voo dos pequenos insetos ao redor dos
postes.

Asas de insetos, pequenos seres, pequenas vidas.
Pequenas  agon ias ,  como nossas  p rópr ias
reclamações diárias. Somos humanos apressados e, a
cada dia, nos tornamos menos nós mesmos. Estamos
cada vez mais desconectados de nossa essência e
focados apenas na razão.

Mas será que isso é saudável?

A luz da lua é imprudente, e a imprudência sempre
carrega riscos.

A beleza da noite traz consigo o perigo, pois, assim
como os aleluias, quando nos expomos à luz, também
nos tornamos vulneráveis a predadores à espreita. E,
como humanos, somos caçados pelos desejos de
outros. Que infortúnio.

A verdade é que não há como apreciar sem arriscar.
Viver longe da luz é se privar do sentimento único de
contemplação. Por isso não amaldiçoaria os também
chamados cup ins a lados.  Apenas e les  tão
verdadeiramente adoram a luz, a ponto de arriscar sua
breve vida para vê-la. Ainda que o amanhã seja
incerto, permita-se, como eles, abraçar a luz da noite.

Afinal, às vezes, esses breves momentos de
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contemplação são tudo o que podemos ter. E nosso
tempo não voltará para vermos a luz de novo.

(Diz Higner Mansur - Pedro Gabriel, autor desta
crônica, tem 19 anos de idade. É estudante do Curso
Técnico em Informática do Ifes, campus Cachoeiro
de Itapemirim.

Foi com ele que aprendi, justo agora, com sua crônica,
que "Aleluias" são cupins alados, comuns na estação
chuvosa. Com esse conhecimento, agora, leia
novamente esta ótima crônica, meu ilustre leitor. Salve
a juventude que gosta de escrever e escreve

Tranquilo o voo. Dia claro, tarde bonita. O sol, filtrado
pela pequena janela de grosso vidro, mesmo assim
queima. O suor aflora, indiferente ao ar refrigerado do
avião que fazia o voo 315. Não mais que duas horas e
o chão voltaria aos pés. Nenhum cheiro de novidade
no ar, mais um dia comum, bonito e perdido.

O avião costeia as margens das praias, e elas estão
vazias, inicio de outono que é. Um ou outro automóvel
trafega pelas minúsculas estradas (o avião ainda não
alçou toda a altitude).

Leve poeira mostra, mais até que o amarelo das
pistas, que elas ainda não foram agredidas pelo
asfalto.

Nuvens de um comum absoluto pairam sobre o avião,
nada mostram de extraordinário, sequer possibilidades
de. Simples nuvens simples. Nenhuma imagem,
nenhum recorte, nenhum castelo, nenhuma figura.
Nada lembra nada.

(Atenção leitores, o avião se transforma em aeronave.

Prenúncio). Alçando maior altitude a aeronave perfura
as nuvens e se estabiliza nos 10.000 metros.
Transformação anunciada. Acima das nuvens, acima
do bem e do mal. Acima das chuvas, acima do real e
do irreal.

As nuvens já não são, com certeza que não, as
mesmas antes observadas. Algo de novo no ar. De
cima, da aeronave, do céu, sobre as nuvens, estas
são agora, para a vista, um vasto, bonito e
interminável campo da mais pura lã branca. O tato,
que não pode cumprir sua missão física, diz ser um
grosso manto de alva e espessa espuma. Boa
espuma, perfumada espuma.

Concordam, no entanto, que é espetáculo no qual
crianças não podem faltar.

E sobre o imenso e espesso campo branco, simbiose
de lã e espuma, por sobre as nuvens, crianças soltas,

alegres se deliciam e são felizes. Inocentes e
despudoradamente fe l izes em suas infant is
br incadeiras.

E a aeronave, de alumínio e combustível, paira e
plana, desligada da realidade verdadeira.

De dentro, observo a impossibilidade real. Lá de fora.

E se vê e se sente que fortes esperanças afloram na
tarde incomum.

(Crônica minha, escrita há uns 25 anos ou mais).
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Colatina receberá a 2ª edição do Simpósio de
Cafeicultura em outubro
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O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) Campus
Itapina, por meio da Proagro Jr., Empresa Júnior de
Consultoria Agronômica, anuncia a realização do 2º
Simpósio de Cafeicultura de Colatina. O evento está
marcado para o dia 10 de outubro, das 8h às 15h30,
com o objetivo de impulsionar o desenvolvimento da
cafeicultura na região.

O simpósio de cunho técnico e científico reunirá
produtores, pesquisadores, estudantes e profissionais
do setor para debater as últimas tendências, desafios
e inovações no mundo do café. Será uma excelente
oportunidade para os participantes ampliarem seus
conhecimentos e estabelecerem novas conexões
profissionais.

Organizado pela Proagro Jr. em parceria com a
Prefeitura de Colatina, o Instituto Capixaba de
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão Rural
(Incaper) e o Ifes Campus Itapina, o evento também
conta com o apoio do Conselho Regional de
Engenharia e Agronomia do Espírito Santo (Crea-ES)
e da Fundação de Desenvolvimento e Inovação Agro
Socioambiental do Espírito Santo (Fundagres Inovar).

Programação Destacada do Evento:

As inscrições para o simpósio já estão abertas e
podem ser realizadas através do link . (Redação
Revista Procampo)

Site:

https://www.revistaprocampo.com.br/2024/09/19/colatina

-recebera-a-2a-edicao-do-simposio-de-cafeicultura-em-

outubro/
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Projeto cria jardins de mel na região do
Caparaó capixaba (Sociedade)
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Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção

mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Fapes

Samantha Nepomuceno

(27) 3636-1867

comunicacao@fapes.es.gov.br

Site: https://www.boanoticiaes.com.br/projeto-cria-

jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
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André Sampaio recorre de indeferimento de
candidatura à reeleição em Montanha
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Montanha - O prefeito André Sampaio (PSB) recorreu
ao Tribunal Regional Eleitoral do Espírito Santo (TRE-
ES) da decisão de indeferimento da candidatura dele à
reeleição em Montanha.

Consta no sistema de registro de candidaturas do TSE
que o recurso é datado de 15 de setembro.

"O recorrente está convicto que a sentença
indeferitória de seu registro de candidatura está em
desconformidade com a ordem jurídica, razão pela
qual deve ser reformada", alega a defesa do candidato
na ação recursal.

O juiz da 38ª Zona Eleitoral de Montanha decidiu pelo
indeferimento do pedido de registro de candidatura de
André Sampaio e deferimento de impugnações
apresentadas pelo Ministério Público Eleitoral e pelas
coligações Uma nova Montanha -da candidatura de
Carlinhos da Agropet e Juntos Podemos Mudar
Montanha -da candidatura de Iracy Baltar-. A ação
argumenta condenação por ato de improbidade
administrativa quando o prefeito ainda exercia a
função de gerente de administração geral do Ifes de
Nova Venécia.

Diante da ação impetrada contra a sentença, André
Sampaio segue no sistema do TSE como concorrente
nas Eleições 2024, com a seguinte situação: indeferido
em prazo recursal ou com recurso.

Sendo assim, o candidato à reeleição continua com a
campanha.

Além de André Sampaio, Montanha tem ainda outros
três candidatos a prefeito: Carlinhos da Agropet (PL),
Iracy Baltar (Podemos) e Waltin do Povo Cristão (DC).
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Queimadas Pelo menos 131 pessoas já foram presas
por causar queimadas este ano. A fiscalização vai
aumentar e esses criminosos vão para cadeia.
Enquanto isso, em períodos de baixa umidade e
fuligem, é essencial aumentar os cuidados tanto com a
saúde física quanto com a mental. Cuide da
respiração, pratique atividades relaxantes e hidratese
bem. Esteja atento ao impacto dessas condições no
seu bem-estar emocional.

Elisangela Buarque / Jockey de Itaparica - Vila Velha
Leite Marcelo estava passeando com sua família no
shopping e viu um anão. "Fala com ele, mamãe!"
"Falar com quem?!" "Fala com aquele homem
pequenininho!" "Falar o quê, meu filho?!" "Pra ele
tomar leite pra crescer! Vai ver que a mãe dele não
falou!" "Cala a boca Marcelinho. Ele está escutando
tudo." "Não calo e fala logo, mamãe, se não ele não
vai crescer nunca!!" Anna Célia D. Curtinhas Bento
Ferreira - Vitória Tragédia Enquanto estivermos neste
mundo a luta contra o mal precisa ser constante!
Agora recente foi flagrado um estudante do IFES de
Cariacica armado e as primeiras investigações
mostram o seu desejo de fazer ataques a escolas.

Com o nível de informação que se tem e o
distanciamento dos pais e responsáveis dos filhos, as
coisas se tornam receptivas e jovenzinhos veem
alguns criminosos como pseudos heróis a serem
seguidos e tragédias dos colégios de Aracruz e outras
devem nos deixar sempre no sinal amarelo.

Valdeci Carvalho Ferreira Mata da Serra - Serra
Perfeição Se todos fossem perfeitos, a vida
provavelmente ser ia  bem d i ferente do que
conhecemos. A imperfeição é o que nos torna únicos e
nos dá a oportunidade de aprender e crescer. Sem
desafios ou erros, talvez não houvesse espaço para a
criatividade, a inovação e o desenvolvimento pessoal.

Além disso, as imperfeições nos ajudam a valorizar as
conquistas e a empatia. Imagine um mundo onde
todos fossem perfeitos: não haveria necessidade de
superação, e as histórias de resiliência e coragem
talvez não existissem.

Pedro V. Carrancho Bairro República - Vitória
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2º edição do Simpósio de Cafeicultura de
Colatina será em outubro
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A Proagro Jr., Empresa Júnior de Consultoria
Agronômica do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes) Campus Itapina, promove o 2º Simpósio de
Cafeicultura de Colatina.

O evento acontece no dia 10 de outubro, das 8 às
15h30  e  tem a   f i na l i dade  de  p romover  o
desenvolvimento da cafeicultura regional. As
i n s c r i ç õ e s  p o d e m  s e r  f e i t a s  p e l o  l i n k :
https://www.sympla.com.br/2-simposio-de-cafeicultura-
colatinense__2642356

De cunho técnico e científico, a segunda edição do
simpósio vai reunir produtores, pesquisadores,
estudantes e profissionais do setor cafeeiro para
discutir as últimas tendências, desafios e inovações na
cafeicultura.

Entre os temas abordados estão desde as melhores
práticas agrícolas até as tendências atuais na indústria
cafeeira. Uma oportunidade para expansão dos
conhecimentos e novas conexões com profissionais do
setor.

O simpósio é organizado pela Proagro Jr., em parceria
com a Prefeitura de Colatina, Instituto Capixaba de
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão Rural
(Incaper) e do Ifes Campus Itapina. Também conta
com o apoio do Conselho Regional de Engenharia e
Agronomia do Espírito Santo (Crea- ES) e a Fundação
de Desenvolvimento e Inovação Agro Socioambiental
do Espírito Santo (Fundagres Inovar).

8:00: Credenciamento e visitação a stands;

8:50: Abertura;

19:10: Palestra: Importância da nutrição do café na pré
e pós-florada, utilizando-se a prática da fertirrigação -
Lucas Mareto, engenheiro agrônomo;

10:20: Palestra: Incidência de pragas no cafeeiro:
cochonilha e a mosca das frutas -Renan Batista
Queiroz, pesquisador do Incaper;

11:20: Almoço e visitação a stands;

13:00: Palestra: Cafeicultura Regenerativa: utilização
de plantas de cobertura na entrelinha do café - Antônio
P. Drumond, engenheiro agrônomo;

14:10: Palestra: Manejo de Plantas Daninhas:
Tecnologia no uso de pré emergentes Com Saulo
Spala, engenheiro agrônomo;

15:10: Encerramento;

15:30: Coffee Break e visitação dos stands.

Site: https://conexaosafra.com/eventos/2o-edicao-do-

simposio-de-cafeicultura-de-colatina-sera-em-outubro/
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Ifes de Itapina promove o 2º Simpósio de
Cafeicultura de Colatina
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A Proagro Jr., Empresa Júnior de Consultoria
Agronômica do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes) Campus Itapina, promove o 2º Simpósio de
Cafeicultura de Colatina.

O evento acontece no dia 10 de outubro, das 8 às
15h30  e  tem a   f i na l i dade  de  p romover  o
desenvolvimento da cafeicultura regional. As
i n s c r i ç õ e s  p o d e m  s e r  f e i t a s  p e l o  l i n k :
https://www.sympla.com.br/2-simposio-de-cafeicultura-
colatinense__2642356

De cunho técnico e científico, a segunda edição do
simpósio vai reunir produtores, pesquisadores,
estudantes e profissionais do setor cafeeiro para
discutir as últimas tendências, desafios e inovações na
cafeicultura.

Entre os temas abordados estão desde as melhores
práticas agrícolas até as tendências atuais na indústria
cafeeira. Uma oportunidade para expansão dos
conhecimentos e novas conexões com profissionais do
setor.

O simpósio é organizado pela Proagro Jr., em parceria
com a Prefeitura de Colatina, Instituto Capixaba de
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão Rural
(Incaper) e do Ifes Campus Itapina. Também conta
com o apoio do Conselho Regional de Engenharia e
Agronomia do Espírito Santo (Crea- ES) e a Fundação
de Desenvolvimento e Inovação Agro Socioambiental
do Espírito Santo (Fundagres Inovar).

8:00: Credenciamento e visitação a stands;

8:50: Abertura;

19:10: Palestra: Importância da nutrição do café na pré
e pós-florada, utilizando-se a prática da fertirrigação -
Lucas Mareto, engenheiro agrônomo;

10:20: Palestra: Incidência de pragas no cafeeiro:
cochonilha e a mosca das frutas -Renan Batista
Queiroz, pesquisador do Incaper;

11:20: Almoço e visitação a stands;

13:00: Palestra: Cafeicultura Regenerativa: utilização
de plantas de cobertura na entrelinha do café - Antônio
P. Drumond, engenheiro agrônomo;

14:10: Palestra: Manejo de Plantas Daninhas:
Tecnologia no uso de pré emergentes Com Saulo
Spala, engenheiro agrônomo;

15:10: Encerramento;

15:30: Coffee Break e visitação dos stands.

Site: https://conexaosafra.com/eventos/ifes-de-itapina-

promove-o-2o-simposio-de-cafeicultura-de-colatina/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
Região do Caparaó capixaba

 

CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES - GERAL. Qui, 19 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",

declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://conexaosafra.com/geral/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-

capixaba/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
Região do Caparaó capixaba (Conexão

Safra)
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Redação

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes), por
meio do Edital Universal de Extensão. O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Leia mais em: https://conexaosafra.com/geral/projeto-
de-extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-
capixaba/

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/projeto-de-

extensao-cria-jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-
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Alunos do IFES vencem Olimpíada de
Inovação no Brasil

 

RÁDIO CBN VITÓRIA 92.5 FM / ES - JORNAL DA CBN. Qui, 19 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/19/RDIOCBNVITRIA

925FMES-11.13.54-11.28.57-1726756483.mp3
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Estudantes do Ifes criam aplicativo capaz de
detectar tumores de mama
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Fernanda Queiroz

Alunos do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes),
Campus da Serra, foram campeões de uma olimpíada
de inovação com um aplicativo capaz de detectar
tumores na mama. Com o uso de inteligência artificial,
a ferramenta indica a existência de nódulos, o que
auxilia no pré-diagnóstico da doença. Em conversa
com a CBN Vitória, o professor coordenador da
equipe, Fidelis Zanetti de Castro conta como foi o
processo de desenvolvimento do app.

Site:

https://www.cbnvitoria.com.br/entrevistas/estudantes-

do-ifes-criam-aplicativo-capaz-de-detectar-tumores-de-

mama-0924
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Estudantes do Ifes criam aplicativo capaz de
detectar tumores de mama
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fcastro@redegazeta.com.br

Câncer de mama. Crédito: Shutterstock
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Sicoob Sul Serrano realiza Dia de Campo na
zona rural de Iúna nesta quinta (19)
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Marcos Freire

O evento aconteceu na Fazenda Bem Posta, zona
rural do município, e tratou sobre as inovações e
tendências no Agronegócio,  com ênfase na
cafeicul tura

Fotos Marcos Freire

O Sicoob Sul Serrano realizou, nesta quinta-feira (19),
em Iúna, o Dia de Campo . O evento aconteceu na
Fazenda Bem Posta, zona rural do município, e tratou
sobre as inovações e tendências que estão surgindo
no agronegócio , além dos desafios que podem ser
enfrentados pelos produtores, apresentando uma
visão de como levar um produto de qualidade até a
mesa dos consumidores, com ênfase na cafeicultura .
O Dia de Campo contou, também, com o apoio do
Ifes, Incaper, Governo do Estado do Espírito Santo e
NaterCoop.

Presente ao evento, o gerente regional do Sicoob Sul
Serrano, Emerson Guimarães Rocha, destacou que o
Sicoob é uma cooperativa que nasceu do Agronegócio
, em 1995, quando foi criada como Cooperativa de
Crédito Rural de Venda Nova do Imigrante. Então,
segundo ele, essa é a essência que norteou todo
Sicoob até hoje. E uma forma de se aproximar ainda
mais de nossos produtores, que na nossa região são
primordiais para nossa economia, é realizar uma
experiência, com eles, trazendo outras parcerias,
algumas informações, conhecimento e troca de ideias ,
esclareceu, se referindo aos Dias de Campo que vêm
sendo realizados no interior da região .

Emerson Rocha afirmou, ainda, que o cooperativismo
de crédito segue em constante ascensão , destacando
que o Sicoob do Espírito Santo tem dobrado de
tamanho a cada três anos, com a abertura de novas
agências, para chegar cada vez mais perto de seus
cooperados. A gente sabe que existem muitos
desafios , principalmente, com o Agro sofrendo com as
questões climáticas , mas temos a consciência de que,
estando de mãos dadas com os produtores, temos
condições de sairmos desse momento e, na frente,
alavancar ainda mais nossas economias , disse.
Temos aí um preço de café favorável que está nos
ajudando a passar por esse momento mais complexo
da estiagem que estamos vivendo hoje , completou.

Conexão de pessoas

A agência do Sicoob de Iúna completou 25 anos ,
agora em 2024, e sua gerente, Joana Linda Nóia
Bastos, que está nela desde sua inauguração, lembrou
que tudo começou como uma agência de crédito rural
de Venda Nova do Imigrante, mais voltada aos
produtores rurais, para depois passar à livre admissão
de cooperados, se tornando a Cooperativa de Crédito
Sul Serrana do Espírito Santo. E nossa agência, hoje,
tem mais de sete mil associados , ressaltou.

Emerson Rocha

Ela aponta o cooperativismo de crédito como uma
oportunidade para todos . Nosso propósito é a
conexão de pessoas , para promover a justiça
financeira e prosperidade , enfatizou. E um evento
como o Dia de Campo vem reforçar esse compromisso
que temos com o desenvolvimento econômico e
social, sustentável, de nossa comunidade , concluiu.

A abertura do evento contou com a presença de
autoridades e representantes das diversas instituições
envolvidas, além do produtor anfitrião , proprietário da
Fazenda Bem Posta, José Geraldo Osório, que foi
homenageado pelo Sicoob. Em seguida, foi realizada
a primeira palestra do dia, com o professor do Ifes de
Venda Nova do Imigrante, Aldemar Polonini Moreli,
que falou sobre as Tendências do Agro , dando ênfase
à cafeicultura.

Estações

Depois os produtores presentes percorreram as quatro
estações , sob responsabilidade dos parceiros na
organização do evento. Na estação do Sicoob , foram
apresentadas soluções da cooperativa de crédito para
o Agro, com a apresentação de um caso de sucesso
regional, com a história do melhor café do Brasil ,
produzido pelo produtor iunense Deneval Miranda
Vieira. Já o Ifes falou sobre Ensino, ciência e
transferência tecnológica nos territórios , enquanto o
Incaper abordou a Tecnologia para obtenção de alta
produtividade e a NaterCoop , o Uso eficiente e
racional de recursos na cafeicultura .

O Dia de Campo do Sicoob, em Iúna, foi encerrado
depois de mais uma palestra ministrada por Aldemar
Polonini Moreli. Ele falou sobre Pós-colheita de café,
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qualidade e geração de renda .

Joana Bastos

Site:

https://www.anoticiadocaparao.com.br/cidades/sicoob-
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Banca Julgadora do Prêmio Humaniza 2024
realiza visitas técnicas
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As visitas técnicas aos concorrentes do Prêmio
Humaniza Ciclo 2024 seguem de acordo com o
cronograma previsto. Desde o mês de agosto,
integrantes da Banca Julgadora da premiação visitam
áreas administrativas da Secretaria da Justiça (Sejus)
e unidades prisionais do Estado para conhecerem de
perto as iniciativas que concorrem ao prêmio.

Ao todo, 122 propostas seguem na disputa. "Após a
análise técnica dos relatórios, as visitas técnicas são
necessárias para que a Banca avalie "in loco" os
concorrentes, com o objetivo de tirar dúvidas e gerir da
melhor maneira possível os resultados da premiação",
explica a presidente da coordenação executiva do
Prêmio Humaniza 2024, Maria Jovelina Debona.

Patrícia Maria da Silva Merlo, professora da
Universidade Federal do Espírito Santo (UFES) faz
parte da Banca Julgadora. "Participar do Projeto
Humaniza foi uma das mais ricas experiências que
vivenciei. Em um mundo em que pessoas são
descar táve is ,  é  possíve l  ver  esperança de
reintegração daqueles que estão em situação
prisional. São projetos voluntários conduzidos por
servidores penais que possibilitam o reencontro com a
dignidade, o aprendizado de uma profissão e a
possibilidade de voltar a sonhar. Um mundo inclusivo é
de fato o que desejamos", afirma.

Semifinalistas

Os semifinalistas serão divulgados no dia 04 de
outubro, por meio do site http://www.sejus.es.gov.br .

Premiação O Prêmio conta com três categorias:
Atitude Humanizadora, Gestão Humanizadora e
Projeto Humanizador. Nesta edição, além do
tradicional troféu, todos os três primeiros colocados de
cada categoria receberão como premiação um valor
em dinheiro. O primeiro lugar receberá o recurso
global de R$ 20 mil, o segundo colocado R$ 10 mil e o
terceiro lugar R$ 5 mil, respectivamente. Os Recursos
financeiros serão investidos na aquisição de materiais,
equipamentos ou contratação de serviços ou execução
de projetos no sistema prisional.

Conheça os avaliadores do Prêmio Humaniza 2024:

ANDRESSA RODRIGUES PAVÃO: graduada em
Ciências Econômica e Direito, especialista em Gestão

Pública Fazendária, com Mestrado e Doutorado em
Econômica, Consultora do Tesouro do Estado do
Espí r i to  Santo  desde 2011.  Atua lmente ,  é
subsecretária de Estado de Planejamento e Projetos
na Secretaria de Economia e Planejamento (SEP),
onde lidera o Escritório de Projeto central do Governo
do Estado, reconhecido com o prêmio de melhor PMO
do Espírito Santo no ano de 2023 e vencedor do
Prêmio PMO Brasil no ano de 2024, considerado o
melhor escritório de projetos do país pelo Project
Management Institute (PMI).

ANTONIO LOPES DE SOUZA NETO: técnico
Administrativo da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes). Especialização em Educação a Distância
e Graduação em Física-Licenciatura. Atua no
movimento social LGBTQIA+ participando como
palestrante e formador em diversos espaços.
Atualmente é o coordenador executivo do Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos do
Espírito Santo, e coordenador Estadual da Rede
Brasileira de Educação em Direitos Humanos no
Espírito Santo (ReBEDH). Além de ator e professor de
teatro.

BRUNO ALVES DE SOUZA TOLEDO: graduado em
Direito, pós-graduado em Direitos Humanos, mestre e
doutor em Política Social. Atualmente, é coordenador
geral de Programas do Tribunal de Justiça do Estado
do Espírito Santo e diretor do Centro de Apoio aos
Direitos Humanos - CADH.

CÉSAR ALBENES DE MENDONÇA CRUZ: graduado
em Filosofia (Licenciatura Plena), Mestrado em
Educação, Doutorado em Serviço Social e Pós-
Doutorado em Política Social. Atualmente é professor
titular do Curso de Graduação em Serviço Social e do
Mestrado em Políticas Públicas e Desenvolvimento
Local da Escola Superior de Ciências da Santa Casa
de Misericórdia de Vitória/ES (Emescam).

FLÁVIA SANTOS MURAD: advogada, administradora,
mestre em Direitos e Garantias Fundamentais,
conselheira Estadual da OAB/ES, presidente da
Comissão Estadual de Fiscalização e Combate ao
Exercício Ilegal da Advocacia da OAB/ES, membro da
2ª Turma Julgadora da OAB/ES, membro da Comissão
Estadual de Orçamento e Contas da OAB/ES, diretora
da Comissão Estadual da Mulher Advogada da
OAB/ES, Membro da Comissão Estadual de Direito
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Imobiliário da OAB/ES, Conselheira Fiscal e membro
da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira
Jurídica/ES (ABMCJ/ES), membro do Laboratório de
Pesquisa sobre Violência contra a Mulher/ES
(LAPVIM/ES), membro do Conselho de Administração
da Associação Capixaba contra o Câncer Infantil
(ACACCI/ES) e membro da Comissão Estadual
Notarial, Registral e Incorporações Imobiliárias da
OAB/ES.

FLÁVIO BARROCA E GARCIA: palestrante, professor
e coordenador do projeto social "Papel de Pai" da
Faesa, mestre em História Social das Relações
Políticas, graduado em Direito e especialização em
Metodologias Ativas na Educação e em Direito
Processual. É docente e coordenador do Núcleo de
Práticas Jurídicas do Centro Universitário FAESA em
Vitória-ES. Autor do livro Em Nome do Negro, da Terra
e do Espírito Santo , tem diversos textos publicados
em periódicos diversos. Orientador de diversas
monografias na área de Direito Público e indicadas
para publicação. Fora da docência é efetivo do Poder
Judiciário Estadual onde exerce o cargo de Chefia na
Vara Especializada em Violência Contra a Mulher . É,
também, Bacharel em Educação Física.

GABRIELA ROMANHA VICENTE OLIVEIRA:
graduada em Serviço Social, pós-graduada em
Instrumentalidade do Serviço Social, analista do
Executivo lotada na Secretaria Estadual das Mulheres
- SESM.

HUGO FERNANDES MATIAS: bacharel em Direito,
doutorando e mestre em política social. Atualmente, é
coordenador de Direitos Humanos, Direitos das
Pessoas com Deficiência e da Pessoa Idosa da
Defensoria Pública do Estado do Espírito Santo
(DPES), defensor Público Estadual.

LAURIETE CANEVA: graduada em Ciências
Econômica, Especialista em Direito Público. Gerente
Administrativa Financeira da Secretaria Estadual de
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
- SECTI. Foi Coordenadora da Universidade Aberta
Capixaba em 2022. Foi secretária de Planejamento da
Serra e secretária de Governo de Cariacica entre 2008
e 2020. Atualmente também atua na Universidade
Aberta Capixaba - UNAC e no Projeto Conecta
Turismo.

LUCIANA GOMES FERREIRA DE ANDRADE:
promotora de Justiça do Ministério Público do Estado
do Espírito Santo, titular em matéria de Execução
Penal, Subprocuradora-geral de Justiça Institucional
do MPES, Procuradora-Geral de Justiça do MPES
(biênios 2020/2024), presidente do Grupo Nacional de
Execução Penal - GNEP, do Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais, Presidente do Grupo Nacional

de Direitos Humanos - GNDH, do Conselho Nacional
de Procuradores-Gerais, doutoranda em Direitos e
Garantias Fundamentais, Mestre em Segurança
Pública, especialista em Direito Urbanístico, MBA em
gestão  sus ten táve l  nas  organ izações  pe la
FUCAPE/ES,  Graduada em Di re i to .

MARIA TEREZA ROSINDO: advogada familiarista,
presidenta da Associação Brasileira das Mulheres de
Carreira Jurídica, no Espírito Santo, Membra da
Comissão da Mulher Advogada, OAB-ES, conselheira
do Conselho Estadual da Defesa dos Direitos das
Mulheres e do Conselho da Mulher de Cariacica.

PATRÍCIA MARIA DA SILVA MERLO: graduado em
História, mestre e doutor em História e Doutorado em
História Social. É professora da Universidade Federal
do Espírito Santo - Ufes, vinculada à graduação de
História e ao Programa de Pós-graduação Stricto
Sensu em História. É coordenadora do curso de
graduação em História (SEAD/UFES) e também do
Laboratór io Saberes e Sabores: Histór ia da
Al imentação e das Prát icas de Cura (Ufes).
Especialista associada ao DIAITA - Patrimônio
Alimentar na Lusofonia da Universidade de Coimbra.
Desenvolve pesquisas com foco na Modernidade
Ibérica, Ideias Políticas na Modernidade e História da
Alimentação.

PEDRO LUIZ FERRO: psicólogo-clínico, mestre e
doutor em Ciências Sociais, Pós-doutor em Ciências
Sociais, gerente de Atenção ao Servidor da Secretaria
de Segurança Pública e Defesa Social - SESP,
presidente da Comissão Permanente de Atenção à
Saúde dos Profissionais de Segurança Pública,
Defesa Social e Justiça do Espírito Santo - COPAS,
docente da Academia de Polícia Militar - APM e da
Academia de Polícia Civil - Acadepol, Docente do
Curso de Pós-graduação em Saúde, Direitos Humanos
e Segurança Pública da Ufes e membro do Conselho
Estadual do Idoso.

WELINGTON BATISTA PEREIRA: administrador e
mestre em Ciência da Informação. Servidor no cargo
de administrador na Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), especializado no desenvolvimento e
promoção de controle e participação social, com
ênfase em transparência pública. Atualmente, integra
a Diretoria de Governança, Controles Internos e
Integridade da Ufes, contribuindo para a formulação de
políticas e práticas de governança eficazes. É
voluntário na organização Transparência Capixaba,
contribuindo com melhorias na transparência pública
no estado do Espírito Santo.

WERIQUISON SIMER CURBANI: graduado em
Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo,
mestre e doutor em Filosofia pela Universidade
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Federal do Espírito Santo. É professor de Filosofia do
Instituto Federal do Espírito Santo (IFES). É
membro da Sociedade Brasileira de Estudos Clássicos
(SBEC) e do Centro de Estudos Helênicos (Areté). É
pesquisador na área de Filosofia, com ênfase em Ética
e Filosofia Política. Atualmente coordena o Grupo de
Pesquisa (CNPq) Phrónesis e Justa Medida no Político
de Platão .

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sejus

Sandra Dalton/ Paula Lima

(27) 3636-5732 / 99933-8195/ (27) 99241-7856

imprensa@sejus.es.gov.br

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/banca-julgadora-do-

premio-humaniza-2024-realiza-visitas-tecnicas
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Da Redação

As visitas técnicas aos concorrentes do Prêmio
Humaniza Ciclo 2024 seguem de acordo com o
cronograma previsto. Desde o mês de agosto,
integrantes da Banca Julgadora da premiação visitam
áreas administrativas da Secretaria da Justiça (Sejus)
e unidades prisionais do Estado para conhecerem de
perto as iniciativas que concorrem ao prêmio.

Ao todo, 122 propostas seguem na disputa. "Após a
análise técnica dos relatórios, as visitas técnicas são
necessárias para que a Banca avalie "in loco" os
concorrentes, com o objetivo de tirar dúvidas e gerir da
melhor maneira possível os resultados da premiação",
explica a presidente da coordenação executiva do
Prêmio Humaniza 2024, Maria Jovelina Debona.

Patrícia Maria da Silva Merlo, professora da
Universidade Federal do Espírito Santo (UFES) faz
parte da Banca Julgadora. "Participar do Projeto
Humaniza foi uma das mais ricas experiências que
vivenciei. Em um mundo em que pessoas são
descar táve is ,  é  possíve l  ver  esperança de
reintegração daqueles que estão em situação
prisional. São projetos voluntários conduzidos por
servidores penais que possibilitam o reencontro com a
dignidade, o aprendizado de uma profissão e a
possibilidade de voltar a sonhar. Um mundo inclusivo é
de fato o que desejamos", afirma.

Semifinalistas

Os semifinalistas serão divulgados no dia 04 de
outubro, por meio do site http://www.sejus.es.gov.br .

Premiação O Prêmio conta com três categorias:
Atitude Humanizadora, Gestão Humanizadora e
Projeto Humanizador. Nesta edição, além do
tradicional troféu, todos os três primeiros colocados de
cada categoria receberão como premiação um valor
em dinheiro. O primeiro lugar receberá o recurso
global de R$ 20 mil, o segundo colocado R$ 10 mil e o
terceiro lugar R$ 5 mil, respectivamente. Os Recursos
financeiros serão investidos na aquisição de materiais,
equipamentos ou contratação de serviços ou execução
de projetos no sistema prisional.

Conheça os avaliadores do Prêmio Humaniza 2024:

ANDRESSA RODRIGUES PAVÃO: graduada em
Ciências Econômica e Direito, especialista em Gestão
Pública Fazendária, com Mestrado e Doutorado em
Econômica, Consultora do Tesouro do Estado do
Espí r i to  Santo  desde 2011.  Atua lmente ,  é
subsecretária de Estado de Planejamento e Projetos
na Secretaria de Economia e Planejamento (SEP),
onde lidera o Escritório de Projeto central do Governo
do Estado, reconhecido com o prêmio de melhor PMO
do Espírito Santo no ano de 2023 e vencedor do
Prêmio PMO Brasil no ano de 2024, considerado o
melhor escritório de projetos do país pelo Project
Management Institute (PMI).

ANTONIO LOPES DE SOUZA NETO: técnico
Administrativo da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes). Especialização em Educação a Distância
e Graduação em Física-Licenciatura. Atua no
movimento social LGBTQIA+ participando como
palestrante e formador em diversos espaços.
Atualmente é o coordenador executivo do Comitê
Estadual de Educação em Diretos Humanos do
Espírito Santo, e coordenador Estadual da Rede
Brasileira de Educação em Direitos Humanos no
Espírito Santo (ReBEDH). Além de ator e professor de
teatro.

BRUNO ALVES DE SOUZA TOLEDO: graduado em
Direito, pós-graduado em Direitos Humanos, mestre e
doutor em Política Social. Atualmente, é coordenador
geral de Programas do Tribunal de Justiça do Estado
do Espírito Santo e diretor do Centro de Apoio aos
Direitos Humanos - CADH.

CÉSAR ALBENES DE MENDONÇA CRUZ: graduado
em Filosofia (Licenciatura Plena), Mestrado em
Educação, Doutorado em Serviço Social e Pós-
Doutorado em Política Social. Atualmente é professor
titular do Curso de Graduação em Serviço Social e do
Mestrado em Políticas Públicas e Desenvolvimento
Local da Escola Superior de Ciências da Santa Casa
de Misericórdia de Vitória/ES (Emescam).

FLÁVIA SANTOS MURAD: advogada, administradora,
mestre em Direitos e Garantias Fundamentais,
conselheira Estadual da OAB/ES, presidente da
Comissão Estadual de Fiscalização e Combate ao
Exercício Ilegal da Advocacia da OAB/ES, membro da
2ª Turma Julgadora da OAB/ES, membro da Comissão
Estadual de Orçamento e Contas da OAB/ES, diretora
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da Comissão Estadual da Mulher Advogada da
OAB/ES, Membro da Comissão Estadual de Direito
Imobiliário da OAB/ES, Conselheira Fiscal e membro
da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira
Jurídica/ES (ABMCJ/ES), membro do Laboratório de
Pesquisa sobre Violência contra a Mulher/ES
(LAPVIM/ES), membro do Conselho de Administração
da Associação Capixaba contra o Câncer Infantil
(ACACCI/ES) e membro da Comissão Estadual
Notarial, Registral e Incorporações Imobiliárias da
OAB/ES.

FLÁVIO BARROCA E GARCIA: palestrante, professor
e coordenador do projeto social "Papel de Pai" da
Faesa, mestre em História Social das Relações
Políticas, graduado em Direito e especialização em
Metodologias Ativas na Educação e em Direito
Processual. É docente e coordenador do Núcleo de
Práticas Jurídicas do Centro Universitário FAESA em
Vitória-ES. Autor do livro "Em Nome do Negro, da
Terra e do Espírito Santo", tem diversos textos
publicados em periódicos diversos. Orientador de
diversas monografias na área de Direito Público e
indicadas para publicação. Fora da docência é efetivo
do Poder Judiciário Estadual onde exerce o cargo de
Chefia na Vara Especializada em "Violência Contra a
Mulher". É, também, Bacharel em Educação Física.

GABRIELA ROMANHA VICENTE OLIVEIRA:
graduada em Serviço Social, pós-graduada em
Instrumentalidade do Serviço Social, analista do
Executivo lotada na Secretaria Estadual das Mulheres
- SESM.

HUGO FERNANDES MATIAS: bacharel em Direito,
doutorando e mestre em política social. Atualmente, é
coordenador de Direitos Humanos, Direitos das
Pessoas com Deficiência e da Pessoa Idosa da
Defensoria Pública do Estado do Espírito Santo
(DPES), defensor Público Estadual.

LAURIETE CANEVA: graduada em Ciências
Econômica, Especialista em Direito Público. Gerente
Administrativa Financeira da Secretaria Estadual de
Ciência, Tecnologia, Inovação e Educação Profissional
- SECTI. Foi Coordenadora da Universidade Aberta
Capixaba em 2022. Foi secretária de Planejamento da
Serra e secretária de Governo de Cariacica entre 2008
e 2020. Atualmente também atua na Universidade
Aberta Capixaba - UNAC e no Projeto Conecta
Turismo.

LUCIANA GOMES FERREIRA DE ANDRADE:
promotora de Justiça do Ministério Público do Estado
do Espírito Santo, titular em matéria de Execução
Penal, Subprocuradora-geral de Justiça Institucional
do MPES, Procuradora-Geral de Justiça do MPES
(biênios 2020/2024), presidente do Grupo Nacional de

Execução Penal - GNEP, do Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais, Presidente do Grupo Nacional
de Direitos Humanos - GNDH, do Conselho Nacional
de Procuradores-Gerais, doutoranda em Direitos e
Garantias Fundamentais, Mestre em Segurança
Pública, especialista em Direito Urbanístico, MBA em
gestão  sus ten táve l  nas  organ izações  pe la
FUCAPE/ES,  Graduada em Di re i to .

MARIA TEREZA ROSINDO: advogada familiarista,
presidenta da Associação Brasileira das Mulheres de
Carreira Jurídica, no Espírito Santo, Membra da
Comissão da Mulher Advogada, OAB-ES, conselheira
do Conselho Estadual da Defesa dos Direitos das
Mulheres e do Conselho da Mulher de Cariacica.

PATRÍCIA MARIA DA SILVA MERLO: graduado em
História, mestre e doutor em História e Doutorado em
História Social. É professora da Universidade Federal
do Espírito Santo - Ufes, vinculada à graduação de
História e ao Programa de Pós-graduação Stricto
Sensu em História. É coordenadora do curso de
graduação em História (SEAD/UFES) e também do
Laboratór io Saberes e Sabores: Histór ia da
Al imentação e das Prát icas de Cura (Ufes).
Especialista associada ao DIAITA - Patrimônio
Alimentar na Lusofonia da Universidade de Coimbra.
Desenvolve pesquisas com foco na Modernidade
Ibérica, Ideias Políticas na Modernidade e História da
Alimentação.

PEDRO LUIZ FERRO: psicólogo-clínico, mestre e
doutor em Ciências Sociais, Pós-doutor em Ciências
Sociais, gerente de Atenção ao Servidor da Secretaria
de Segurança Pública e Defesa Social - SESP,
presidente da Comissão Permanente de Atenção à
Saúde dos Profissionais de Segurança Pública,
Defesa Social e Justiça do Espírito Santo - COPAS,
docente da Academia de Polícia Militar - APM e da
Academia de Polícia Civil - Acadepol, Docente do
Curso de Pós-graduação em Saúde, Direitos Humanos
e Segurança Pública da Ufes e membro do Conselho
Estadual do Idoso.

WELINGTON BATISTA PEREIRA: administrador e
mestre em Ciência da Informação. Servidor no cargo
de administrador na Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), especializado no desenvolvimento e
promoção de controle e participação social, com
ênfase em transparência pública. Atualmente, integra
a Diretoria de Governança, Controles Internos e
Integridade da Ufes, contribuindo para a formulação de
políticas e práticas de governança eficazes. É
voluntário na organização Transparência Capixaba,
contribuindo com melhorias na transparência pública
no estado do Espírito Santo.

WERIQUISON SIMER CURBANI: graduado em
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Filosofia pela Universidade Federal do Espírito Santo,
mestre e doutor em Filosofia pela Universidade
Federal do Espírito Santo. É professor de Filosofia do
Instituto Federal do Espírito Santo (IFES). É
membro da Sociedade Brasileira de Estudos Clássicos
(SBEC) e do Centro de Estudos Helênicos (Areté). É
pesquisador na área de Filosofia, com ênfase em Ética
e Filosofia Política. Atualmente coordena o Grupo de
Pesquisa (CNPq) "Phrónesis e Justa Medida no
Político de Platão".

Informações à Imprensa:

Assessoria de Comunicação da Sejus

Sandra Dalton/ Paula Lima

(27) 3636-5732 / 99933-8195/ (27) 99241-7856

[email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/banca-julgadora-do-premio-

humaniza-2024-realiza-visitas-tecnicas/
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Projeto de extensão cria jardins de mel na
região do Caparaó capixaba (Ambiente)

 

REVISTA LEIA ONLINE/ CACHOEIRO/ ES. Sex, 20 de Setembro de 2024
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Redação

Intitulado Poliniza Caparaó, o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável

A construção de jardins de mel para conscientizar a
população da microrregião capixaba Caparaó sobre a
importância da conservação da biodiversidade das
abelhas nativas sem ferrão foi o resultado do projeto
de extensão financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo ( Fapes ), por
meio do Edital Universal de Extensão . O projeto foi
coordenado pelo professor e pesquisador André
Xavier por meio do Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias (CCAE) da Universidade Federal do
Espírito Santo (Ufes) de Alegre e contou com a
participação de estudantes do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) de Santa Teresa e servidores da Prefeitura
municipal de Alegre.

Intitulado Poliniza Caparaó , o projeto tem por objetivo
promover a conscientização de se preservar a
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar para a população do
Caparaó noções básicas da meliponicultura para o
manejo racional desses polinizadores. Tendo como
público alvo agricultores e estudantes dos cursos das
Ciências Agrárias e Biológicas, a equipe do projeto
realizou uma semana de capacitação teórico-práticas
no jardim de mel da Ufes de Alegre, instalado pelo
grupo de pesquisadores do projeto.

O professor conta que nessa primeira edição do
Poliniza Caparaó foi escolhido o município de Alegre
como cenário para instalação dos primeiros jardins de
mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão. "Isso só
foi possível com o apoio da Fapes que possibilitou as
instalações de algumas unidades de capacitação e
sensibilização do público para a polinização e a
preservação das abelhas nativas sem ferrão",
comentou o coordenador do projeto, André Xavier que,
atualmente, atua na Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE).

O pesquisador destacou ainda que foi transformador
participar do edital Universal de Extensão, pois os
recursos permitiram a aceleração da meliponicultura
tão necessária nas comunidades rurais. "É fato que
ampliou o nosso alcance e criou uma interseção
mutualística mais forte entre os agricultores e a
Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto",
declarou Xavier.

O projeto foi contemplado pelo Edital nº 12/2022 -
Universal de Extensão e recebeu um aporte financeiro
de R$ 49.956 mil e o prazo de 12 meses para
realização. O edital é uma chamada pública para
seleção de projetos de extensão, em diferentes áreas
de conhecimento para serem desenvolvidos nas
mic ror reg iões  cap ixabas ,  coordenadas  por
profissionais vinculados a instituições de Ensino
Superior e/ou Pesquisa localizadas no Espírito Santo.

"Promover a formação de recursos humanos, por meio
de projetos extensionistas desenvolvidos em
ambientes sociais e produtivos reais é um dos
objetivos deste edital que foi um sucesso. Em sua 1ª
edição, 102 projetos foram financiados e os resultados
positivos foram demonstrados recentemente no
seminário de avaliação final. É investimento público
em ações de extensão para que o conhecimento
gerado nas academias seja amplamente disseminado
em todo o Estado e conectado às demandas reais da
sociedade", disse o diretor-geral da Fapes, Rodrigo
Varejão.

Site: https://revistaleia.com/projeto-de-extensao-cria-

jardins-de-mel-na-regiao-do-caparao-capixaba/
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Comunicado e Edital - 20/09/2024
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20-09-2024 COMUNICADO E EDITAL

Baixar arquivo

Anunciante(s):

A C A P U  I N D Ú S T R I A  E  C O M É R C I O  D E
INSTRUMENTOS MUSICAIS LTDA e  IFES

Site: https://folhalitoral.com.br/comunicado-e-edital-20-

09-2024/
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Piúma: Mutirão de limpeza do Ifes acontece
neste sábado (21) na Ilha do Gambá (em

Educação, Meio Ambiente, Piúma)
 

MATÉRIA PRIMA COMUNICA. Sex, 20 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

O mutirão ambiental, em alusão ao Dia Mundial da
Limpeza 2024, organizado pelo Ifes Campus Piúma,
em parceria com a Secretaria Municipal de Meio
Ambiente, acontece neste sábado (21), na Ilha do
Gambá, em Piúma.

O Dia Mundial da Limpeza é uma mobilização global
que reúne voluntários em vários países para combater
a poluição ambiental. A data visa chamar atenção para
os efeitos do consumo e descarte inadequado de
materiais, que resultam em impactos para a saúde dos
ecossistemas e dos seres humanos.

Serviço:

Dia Mundial da Limpeza 2024

Dia: 21 de setembro (sábado)

Local: Entrada da Ilha do Gambá, em Piúma

Horário: 7:00 horas (concentração)

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/piuma-

mutirao-de-limpeza-do-ifes-acontece-neste-sabado-21-

na-ilha-do-gamba/
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Dia da Árvore: programação na Grande
Vitória tem até guardiões ambientais
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Foto: Agência Brasil/ Tânia Rêgo

Com o objetivo de promover a conscientização sobre a
preservação ambiental, diversas atividades serão
realizadas nos parques da Grande Vitória em
comemoração ao Dia da Árvore, neste sábado (21).

A Secretaria de Meio Ambiente de Vila Velha realizará,
na Barra do Jucu, o plantio de 100 mudas de espécies
nativas na restinga, além de um mutirão de limpeza
nas praias locais.

O evento também marcará o lançamento do Plano
Diretor de Arborização Urbana, que busca ampliar as
áreas verdes urbanas, promovendo saúde ambiental e
qualidade de vida para a população.

Novos radares são instalados na Rodovia das
Paneleiras; veja pontos

Igreja e prefeitura no ES brigam na Justiça por terreno
de R$ 7,8 milhões

Quem é o advogado e ex-secretário suspeito de matar
a mãe e estuprar o sobrinho autista

Além disso, a Prefeitura de Viana realizará uma
semana de ações em comemoração ao Dia da Árvore,
com atividades programadas de 21 a 26 de setembro.
A programação inclui o plantio de mudas nativas,
trilhas monitoradas e ações de integração com os
alunos.

No sábado, a cidade dará início ao reflorestamento de
uma nascente com 100 mudas, enquanto nos dias
seguintes, haverá atividades como café da manhã,
corridas e palestras, todas voltadas à conscientização
ambiental.

Na segunda-feira, 23, o dia começa no programa
Guardiões Ambientais Mirins participarão de rodas de
conversa, plantio de mudas e trilhas no Parque
Municipal Vale Mulembá, em Vitória, das 8h às 11h.
As ações visam alertar sobre a importância das
árvores para a vida e seu papel na diminuição das
mudanças climáticas.

O evento também incluirá o plantio de mudas de
espécies nativas da Mata Atlântica, como pau-brasil,
ipê e quaresmeira.

A árvore é o maior símbolo da natureza e fundamental
para o funcionamento do planeta, controlando o clima
e gerando oxigênio. As crianças, como Guardiões
Ambientais Mirins, têm um papel essencial na
multiplicação desse conhecimento , destacou o
secretário de Meio Ambiente de Vitória, Tarcísio
Föeger.

As atividades fazem parte de um esforço mais amplo
para promover a preservação do patrimônio natural e o
desenvolvimento sustentável em Vitória, por meio do
Programa VixFlora, que tem como meta o plantio de
uma muda por habitante.

Até o momento, 19 mil mudas de árvores nativas da
Mata Atlântica foram plantadas, com a previsão de 200
mil nos próximos 28 meses.

Segundo Föeger, as árvores ajudam a regular a
temperatura, produzem água e oferecem abrigo para
animais, além de protegerem o solo contra a erosão .

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO DE CADA CIDADE:

VIANA

Programação da Semana da Árvore - 21 a 26 de
setembro

Sábado - 21/09

8h - Plantio de 100 mudas de árvores nativas da Mata
Atlântica para o reflorestamento de uma nascente em
Peixe Verde.

Domingo - 22/09

8h as 12h - Ação com os desbravadores no Parque
Natural Municipal Rota das Garças.

- Trilha monitorada

- Café da manhã

- Corrida
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- Momento de integração

Segunda-feira - 23/09

8h - Trilha ecológica da Rota Imperial monitorada com
os alunos do 3º ano do IFES de Viana, na Piscina do
Zé Maria.

Terça-feira - 24/09

8h as 11h e das 13h30 as 16h - Ação com alunos do
CMEI Lydia Eliete de Souza no Parque Natural
Municipal Rota das Garças.

- Trilha Monitorada

- Lanche

- Banho de Floresta

- Jardim Sensorial

Quarta-feira - 25/09

13h - Grupos de Capoeira das crianças de Araçatiba e
Vila Bethânia.

- Trilha monitorada com alunos de Araçatiba e Vila
Bethânia.

- Palestra

- Rodas de Capoeira

- Lanche

Quinta-feira - 26/09

8h - Trilha ecológica da Rota Imperial monitorada com
os alunos do 3º ano do IFES de Viana, na Piscina do
Zé Maria.

VILA VELHA

Serviço:

Dia da Árvore

Data: 21 de setembro (sábado)

Horário: a partir das 8h30

Local: Praia do Barrão, próximo à Rua Augusto Renoir,
na Barra do Jucu.

VITÓRIA

Programação de atividades com os Guardiões

Ambientais Mirins

Segunda-feira (23), Parque Vale do Mulembá, das 8h
às 11h.

Diálogos Ambientais: Eita calor, mais árvores por
favor. Importância das árvores para vida e para o
contexto das Mudanças Climáticas.

Roda de Conversa sobre:

- A importância das árvores e das plantas da Mata
Atlântica;

- Mudanças climáticas: O que é? O que isso tem a ver
comigo?

- O que é e como evitar incêndios;

- Ação dos brigadistas que atuam nos parques de
Vitória

- Vivência Mata Atlântica de Vitória: Floresta que
ensina

Interpretação Ambiental em ambiente de Mata
Atlântica:

. Caminhos e descobertas pelo Parque Vale do
Mulembá;

. O que dizem os sons da floresta? - Sensibilização,
aprender com os sentidos

Plantio de mudas de espécies de Mata Atlântica

. Quantitativo de mudas: entre 20 e 30 mudas

. Espécies nativas: pau-brasil; ipê; aroeira; pau-ferro;
paineiras; quaresmeira; pata-de-.vaca.

Site:

https://www.folhavitoria.com.br/geral/noticia/09/2024/dia-

da-arvore-programacao-na-grande-vitoria-tem-ate-

guardioes-ambientais
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Destaques no Tribuna Livre
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Coronel  Wel i ton,  deputado estadual ;  Sergio
Menegueli, deputado estadual +++ Transcrição +++
quadro que traz destaques das falas dos deputados
durante as sessões ordinárias da semana. É com
você, Vandesley Araújo. A falta de finalização em
obras de duplicação de rodovia na região do Caparaó
Capixaba tem causado acidentes. A denúncia foi feita
pelo deputado Coronel Eliton durante sessão
reclamando muito com relação a estaminhões de
máquinas trafegando no trecho e sem ter finalização,
uma vez que eles são fazendo muitas obras de arte,
com relação a drenagem, mudança do trajeto da
rodovia e não está sinalizado. Está ocasionando vários
acidentes, quedas de motocicletas, de motociclistas e
acidentes com um carro de transporte de carga, de
café, as pessoas estão danificando seus ricos, divido
os ressalços que estão ficando, estão ficando aqui a
reivindicação da comunidade do Caparaó, em especial
desse três, da rodovia treis sete nove, que liga o trevo
dos CC em ONU até o município de Iú, de Irupí. Já
deputada Jeanete Disar destacou a importância do
setembro amarelo, campanha de prevenção ao
suicídio. Muitas discriminações não fazem muitos
problemas que você tem, que dão duro danado para
sobreviver, mas a gente tem que entender que é da
vida mesmo e que vale a pena viver porque é um bem
grandioso que Deus nos deu e só ele cabe tirar e que
a gente desfaz um coração e buscar se fortalecer,
especialmente um homem amigo, especialmente junto
à famí l ia .  O combate ao racismo pautou o
pronunciamento do deputado Sérgio Meneghel, ele
repudiou caso repercutido na mídia sobre esse tipo de
crime que teria sido praticado durante jogos estudantis
na cidade de Colatina Norte do Estado. Na semana
que passou, houve, assim, imperante o público,
principalmente crianças, né? É a manifestação de
racismo onde a mãe reagiu e a direção desorda o
espantil de Colatina, puniu imediatamente o Instituto
Federal do Espírito Santo de Itapina, com os alunos
que praticaram preconceito racismo, chamando
crianças de macaco, foram suspentos, inclusive em
três anos sem poder participar, tem uma das maiores
competições de movimento a o esporte com as
virtudes colatinas. O que ele sabia em estados, agora
acontecendo com os nossos alunos, inclusive essa é
uma competição que envolvia a Escola Municipal,
Escola Estadual e Federal. Olha, e além dos
destaques das falas, os deputados, os deputados e os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os

deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados e os deputados, os
deputados, os deputados

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/23/TVASSEMBLEIA

ES-22.07.14-22.10.57-1727085713.mp4
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Montanha: André Sampaio liberado para
disputar reeleição (Eleições 2024)

 

TRIBUNA NORTE LESTE / VITÓRIA/ ES. Sáb, 21 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da Redação

Uma liminar do Tribunal Regional Eleitoral (TRE-ES)
suspendeu a impugnação da candidatura do prefeito
André Sampaio (PSB) à reeleição em Montanha, na
microrregião Nordeste capixaba, a 350km de Vitória, e
determinou a subida do processo para a segunda
instância.

A liminar foi concedida pela juíza Isabella Rossi
Naumann Chaves suspendendo a decisão do Juízo de
1o grau. A relatora do recurso mandou trocar do
sistema da Justiça Eleitoral o status "candidatura
indeferida" para "pendente de julgamento".

A Justiça Eleitoral, em segundo grau, reconheceu que
o recurso das coligações adversárias foram medidas
protelatórias visando a confundir o eleitor de
Montanha.

A defesa de "André do Ifes" demonstrou que o
julgamento que deu causa ao pedido de impugnação
foi suspenso desde o início de agosto por uma liminar
da Justiça Federal.

Assim, deixou de existir o que deu causa ao pedido de
impugnação feito pelo Ministério Público Eleitoral, e
acolhido pelo juiz da 36a Zona Eleitoral.

CLIQUE AQUI E VEJA A DECISÃO NA ÍNTEGRA

Site: https://tribunanorteleste.com.br/montanha-andre-

sampaio-liberado-para-disputar-reeleicao/
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Polícia Civil investiga caso de racismo em
jogo estudantil em Colatina. Movimentos
sociais lançam nota de repúdio (Polícia)
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A Polícia Civil de Colatina iniciou as investigações
sobre o caso de um jovem de 16 anos que foi alvo de
ataques racistas durante uma partida dos Jogos
Estudantis em Colatina. O incidente ocorreu durante
um confronto entre o Colégio Marista e o Instituto
Federal do Espírito Santo (Ifes) Campus Itapina,
quando parte da torcida adversária teria xingado o
atleta do Marista, chamando-o de "macaco", após ele
comemorar a expulsão de um jogador do time rival.

A família do estudante registrou um boletim de
ocorrência na Delegacia Especializada de Proteção à
Criança, ao Adolescente e ao Idoso (DPCAI), que
agora está responsável pelo caso. Em nota, a Polícia
Civil informou que as investigações já estão em
andamento, mas, por se tratar de um menor de idade,
o processo corre em sigilo. "Detalhes não serão
divulgados", afirma a nota.

Após o ocorrido, o estudante e sua família passaram a
ser representados juridicamente pelo escritório De
Lima, Gallon e Tula | Advocacia e Assessoria Jurídica .
O escritório também se pronunciou, destacando que já
tomaram providências junto à Delegacia e ao
Ministério Público Estadual para o regular andamento
das investigações.

Em resposta aos ataques racistas, a Comissão
Disciplinar dos Jogos Estudantis de Colatina, em
conjunto com a Direção Geral do evento e a
administração do Ifes Campus Itapina, decidiu eliminar
todas as equipes do instituto da atual edição da
competição, na sexta-feira (13). A equipe jurídica da
vítima comentou sobre a decisão: "Lamentamos
profundamente todo o ocorrido, assim como a
eliminação sumária de toda a delegação do Ifes
Itapina desta edição dos Jogos".

Tanto o Colégio Marista quanto o Ifes Itapina se
manifestaram nas redes sociais. Em nota, o Ifes
afirmou que "esse tipo de conduta é inadmissível e
fere os princípios fundamentais de respeito, igualdade
e dignidade que nossa comunidade acadêmica
defende e promove. A atitude de um não representa
todos".

Em relação à identificação do agressor, o instituto

explicou que o responsável ainda não foi identificado,
mas que, uma vez identificado, será encaminhado ao
Conselho de Ética e Disciplina Discente do campus,
que decidirá as penalidades cabíveis.

O Colégio Marista, por sua vez, repudiou os ataques
racistas e pediu ações rigorosas para prevenir novos
episódios. "A luta contra o racismo exige uma ação
coletiva. Iniciamos um diálogo com o Ifes Itapina e
outras instituições para fortalecer o combate a todas
as formas de discriminação".

Movimentos sociais manifestam repúdio

Diversos movimentos sociais e sindicais de Colatina,
como Zacimbagaba, Movimento Feminista Carolinas,
Mucamo, Unegro, Sintvest, Sindicomerciários,
Sindibancários e SISPMC, emitiram uma nota de
repúdio aos ataques racistas sofridos pelo jovem
atleta.

"A discriminação racial é inadmissível, especialmente
em espaços de desenvolvimento social, como o
esporte escolar. Prestamos nossa solidariedade ao
estudante e à sua família, e esperamos que medidas
sejam tomadas para responsabilizar os envolvidos e
evitar que episódios como este se repitam", diz a nota.

© 2019/2021 ES FALA
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Jardins de Mel no Caparaó vão ajudar a
proteger abelhas sem ferrão
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Lucas Gaviorno
*Estagiário
Redação Folha Vitória

Foto: Divulgação / Governo do ES

Um Projeto de Extensão, intitulado Poliniza Caparaó,
construiu Jardins de Mel para que a população do
Caparaó se conscientize sobre a preservação da
biodiversidade das abelhas sem ferrão para o
equilíbrio do planeta e na produção agrícola
sustentável, além de demonstrar noções básicas da
meliponicultura para o manejo racional desses
polinizadores.

VÍDEO | Helicóptero resgata parapentista que caiu em
penhasco no ES

O que significa o novo monumento instalado na Orla
de Camburi?

Assista à entrevista com a candidata a prefeita de
Cariacica Célia Tavares

O coordenador do Projeto, professor e pesquisador
André Xavier, da Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE), conta que o município de
Alegre foi escolhido para receber o primeiro Jardim de
Mel, que são unidades de capacitação, educação
ambiental, divulgação científica, multiplicação e
manutenção de abelhas nativas sem ferrão.

O pesquisador destacou que foi transformador
participar do Projeto, pois os recursos permitiram a
aceleração da meliponicultura tão necessária nas
comunidades rurais.

"É fato que ampliou o nosso alcance e criou uma
interseção mutualística mais forte entre os agricultores
e a Universidade. Foi lindo vivenciar este projeto" ,
declarou Xavier.

O projeto é financiado pela Fundação de Amparo à
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (Fapes) e
conta com alunos do Instituto Federal de Educação,
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) de
Santa Teresa e servidores da Prefeitura municipal de
Alegre.

Site:
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https://www.folhavitoria.com.br/geral/noticia/09/2024/jard

ins-de-mel-no-caparao-vao-ajudar-a-proteger-abelhas-

sem-ferrao
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Eleições 2024: Lorenzo Pazolini promete
ampliar escolas em tempo integral e plantar

uma árvore por habitante em Vitória
 

RÁDIO ENSEADA FM / ITAPEMIRIM / ES - NOTÍCIAS. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Em ent rev is ta  à  TV Gazeta ,  cand idato  do
Republicanos falou sobre temas como segurança,
trânsito e educação e meio ambiente. Candidato
Lorenzo Pazolini (Republicanos) é entrevistado no
Gazeta Meio Dia

Candidato à Prefeitura de Vitória, Lorenzo Pazolini
(Republicanos) participou de entrevista ao vivo na TV
Gazeta, nesta segunda-feira (23). Pazolini falou sobre
a importância de melhorar os índices da Educação e
também aliar a estrutura e acolhimento das escolas a
questões da Segurança Pública e Trânsito.

O candidato comentou ainda sobre um projeto, que já
foi iniciado na cidade, que, segundo ele, tem como
objetivo plantar uma árvore para cada habitante.

?? Acompanhe a cobertura de Eleições 2024 no ES

A TV Gazeta faz uma série de entrevistas com os
principais candidatos às prefeituras dos quatro
maiores colégios eleitorais do Espírito Santo.

Os candidatos às prefeituras de Vila Velha, Cariacica e
Serra que pontuaram 5% ou mais nas últimas
pesquisas de intenção de voto foram entrevistados nas
últimas três semanas, no estúdio do Bom Dia ES,
entre 8h e 8h30.

LEIA TAMBÉM:

Quaest  em Vi tór ia :  Lorenzo Pazo l in i  var ia
posi t ivamente para 53%; João Coser osci la
negat ivamente para 15%

TV Gazeta reúne representantes dos candidatos à
Prefeitura de Vitória e apresenta regras de debate

Nesta semana, os candidatos ao comando da Capital
vão ser ouvidos no Gazeta Meio Dia. Lorenzo Pazolini
foi o primeiro. Nesta terça-feira (24), será a vez do
candidato João Coser (PT), seguido de Luiz Paulo
(PSDB) na quarta (25) e Assumção na quinta (26).

Confira a entrevista com Lorenzo Pazolini

Lorenzo Pazolini é entrevistado no Gazeta Meio Dia,

Espírito Santo

Reprodução TV Gazeta

O atual prefeito Lorenzo Pazolini começou a entrevista
falando sobre Segurança Pública e comentando o fato
de que Vitória concentra quase metade das 25 mortes
em confrontos registradas no estado em 2024.

Para Pazolini, segurança é um grande desafio em
todas as metrópoles do mundo e, em Vitória, a
questão está sendo enfrentada de maneira integrada
com as áreas de educação e assistência social, e
também com as forças de segurança estaduais e
federais.

"Nós recriamos a Guarda Municipal de Vitória,
reformulamos o plano de carreiras e subsídios,
trouxemos a tecnologia da informação, refizemos a
questão de armamentos e viaturas, e temos focado na
integração. [...] Concomitante a essas ações de
repressão, temos incentivado muitas práticas
pedagógicas e educacionais e de assistência social",
pontuou.

Em um segundo momento, o candidato falou sobre os
pontos viciados de drogas na cidade e o acolhimento
dos moradores em situação de rua, ressaltando a
criação de um abrigo 24h.

"Na nossa gestão, até julho, foram 1.395 pessoas
abordadas e conduzidas à Polícia Civil, contribuindo
para um ambiente mais saudável na cidade.
Vencemos essa realidade com foco nas ações sociais,
criamos um abrigo 24h na cidade. Temos médicos,
psicólogos,  assistentes socia is,  oferecemos
capacitação e hoje temos pessoas que são estudantes
do Ifes ou estão no mercado de trabalho formal.
Temos também Centro Pop com refeição à noite, que
não existia".

JOGUE TAMBÉM:

Jogo Eleitoral: jogue e veja se o que os candidatos a
prefeito pensam combina com suas ideias

Perguntado sobre as mortes no trânsito da cidade e
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como melhorar essa realidade, Pazolini falou sobre o
aumento de atuações realizadas pela Guarda
Municipal e pontuou que a atuação tem sido feita com
o auxílio de tecnologia, como drones, viaturas e
armamentos novos.

Disse ainda que é fundamental aliar a educação,
desde a escola, para o enfrentamento dessa realidade.

"Nós reforçamos a atuação da Guarda, quem anda na
cidade em qualquer hora do dia tem visto a presença
maçiça nos pontos de maiores acidentes. Fazemos
mapeamentos da ações, das rotinas e as ações são
baseadas em um roteiro científico, programado, ou
seja, onde tem mais acidente a Guarda tem presença
maior. [...] Mas é fundamental o investimento na
educação dos jovens. Por isso, nós temos programas
que funcionam dentro das escolas. Temos 43 mil
estudantes na capital, nós levamos a educação para
os mais  jovens e  e les  se tornam agentes
f isca l izadores" ,  ava l iou.

Ainda sobre Mobilidade Urbana, o atual prefeito
comentou as críticas de que o asfalto está sendo
trocado em diversos pontos da cidade, mesmo sem a
necessidade.

"Nós tínhamos certeza de que o asfalto estava
comprometido. Quando chovia, havia sempre muito
buraco na cidade. O condutor, os motociclistas, quem
tá no coletivo sabe o que eu tô falando. [...] O certo e o
indicado por pareceres técnicos e por estudos de
quem entende era fazer essa recuperação completa. E
com uma inovação: fizemos obras à noite, sem gerar
prejuízo no trânsito. Fizemos a Beira-Mar, Jardim
Camburi, mas começamos pelas área periféricas, na
Rodovia Serafim Derenzi, estamos fazendo a Grande
Santo Antônio. Atendemos a cidade por inteira, pela
primeira vez, em toda a cidade, sem distinção",
afirmou.

Quando foi perguntado sobre Educação e o fato de
Vitória ser a cidade que mais gasta por aluno da rede
municipal, o candidato justificou apontando as
melhorias feitas nas escolas da rede e o aumento de
escolas em tempo integral.

"Nós saímos de apenas quatro escolas de tempo
integral para 30 escolas, e vamos expandir ainda mais.
Na educação, os resultados são colhidos a longo
prazo. Fizemos mudança de metodologia, alteração
das rotinas pedagógicas e os resultados já surgiram,
como com a melhoria do índice do Ideb".

O candidato disse que está reduzindo a desigualdade
entre escolas que ficam em bairros nobres e periferia
com investimentos.

"Estamos entregando a Escola Paulo Roberto, em São
Benedito, que foi prometida por anos à comunidade.
Essa desigualdade ainda existe porque a escola não
chegava para as crianças da comunidade. O que nós
temos fe i to é exatamente levar para essas
comunidades a esperança e escola de qualidade",
garantiu.

Lorenzo Pazolini falou também sobre o Centro de
Vitória, disse que o abandono da região é histórico e
que atrair as pessoas de volta é um processo de
convencimento.

"Se você olhar as salas, nós temos muitas salas
ocupadas porque hoje o Centro tem uma alíquota de
apenas 2%, bem menor do que os 5% no restante da
cidade. O nosso grande desafio são as lojas
comerciais, do varejo. Temos que atrair as pessoas é
um processo de convencimento".

Por fim, o candidato falou sobre a ideia de plantar uma
árvore por habitante em Vitória, com o auxílio de
drones.

"Fizemos um grande inventário das árvores, temos
catalogados as espécies, locais, o número total, agora
iniciamos o projeto que Vix Flora, que está plantando
uma árvore para cada morador da capital. Isso
acontece através de drones, que lançam semanas em
locais, que obviamente vão germinar, gerar frutos e
vão ter novas árvores na cidade. São mais ou menos
350 mil novas árvores", afirmou.

Pazolini comentou ainda as acusações de que tenha
contratado R$ 500 milhões em serviços que
precisariam de licitação sem realizar esse processo.
Disse que são mentiras infundadas , que têm como
objetivo desinformar a sociedade, às vésperas da
eleição, e que não foram feitas denúncias formais
sobre isso.

Antes de fazer as suas considerações finais, Lorenzo
Pazolini foi perguntado se, eventualmente reeleito,
terminaria o seu mandato ou se lançaria candidato a
governador do estado em 2026.

"A vida nos apresenta diversas oportunidades. Eu me
tornei o segundo deputado mais votado desse estado,
tendo se filiado no período final, fazendo uma
campanha bem reduzida e bem simples. Da mesma,
foi para prefeito da capital. Então, eu não posso prever
o que vai acontecer amanhã. [...] O meu compromisso
é continuar trabalhando até o último dia que eu estiver
à frente da Prefeitura de Vitória. Esse compromisso eu
assumo, porque é o que eu já faço e vou continuar
fazendo".

Vídeos: tudo sobre o Espírito Santo
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Veja o plantão de últimas notícias do g1 Espírito Santo

Site: https://www.enseadafm.com.br/news-eleicoes-2024-

lorenzo-pazolini-promete-ampliar-escolas-em-tempo-

integral-e-plantar-uma-arvore-por-habitante-em-vitoria
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[Livro] Viajando naqueles olhos azuis:
Superdotação e inclusão

 

PORTAL DE NOTÍCIAS 24 HORAS / ES. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A história, ambientada nos anos 2000, nos transporta
para um universo repleto de referências culturais e nos
convida a refletir sobre temas como amizade, amor e
superação

No Setembro Verde, mês dedicado à conscientização
sobre a inclusão, o romance de Maxwell dos Santos
convida leitores a refletir sobre a diversidade de
talentos e a necessidade de um olhar mais atento às
pessoas com altas habilidades.

Em Viajando naqueles olhos azuis ,  somos
apresentados a Renato e Thayná, dois jovens
superdotados que navegam pelos desafios da
adolescência e da vida urbana. A história, ambientada
nos anos 2000, nos transporta para um universo
repleto de referências culturais e nos convida a refletir
sobre temas como amizade, amor e superação.

Por que este livro é importante?

Sobre o autor

Maxwell dos Santos(1986) nasceu e mora em Vitória
(ES) . É jornalista, radialista, designer gráfico e
servidor público da Prefeitura de Cariacica desde
2017, editor-chefe do portal Marramaque, e professor
voluntário de Literaturas de Língua Portuguesa e
História em cursinhos populares. Licenciado em
Letras/Português pelo Instituto Federal do Espírito
Santo (2021), especialista em Revisão de Textos pela
Facuminas (2021), especialista em Escrita Criativa,
Roteiro e Multiplataformas pela Faculdade Novoeste
(2022), licenciado em Educação Especial pelo Centro
Universitário Cidade Verde (2023), licenciado em
Pedagogia pelo Centro Universitário Cidade Verde
(2024), bacharelando em Relações Públicas pela
Universidade Anhembi Morumbi e mestrando em
Tecnologias Emergentes em Educação pela Must
University.

Onde encontrar o livro

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/livro-

viajando-naqueles-olhos-azuis-superdotacao-e-inclusao/
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Ifes - Piúma sedia colóquio sobre turismo
religioso nesta quinta (26/9)

 

REALIDADE CAPIXABA / ES - NOTÍCIAS. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redacao

Nesta quinta-feira (26/9), acontece na sede o Ifes do
campus Piúma, o I Colóquio Capixaba de Turismo
Religioso, que reunirá especialistas, pesquisadores e
gestores do setor para discutir as potencialidades e
desafios do turismo religioso no Espírito Santo.

O evento é gratuito e as inscrições podem ser feitas
pelo site: https://www.even3.com.br/turismoreligioso/

Os objetivos do colóquio são promover o debate sobre
o tur ismo re l ig ioso no estado;  compart i lhar
experiências e boas práticas; fortalecer a rede de
profissionais e instituições que atuam no setor e
contribuir para o desenvolvimento do turismo religioso
no Espírito Santo.

Serviço

Destinos de Fé: I Colóquio Capixaba de Turismo
Religioso

Dia 26/09/2024

8h - Abertura Oficial do Evento

8h30 - O processo de turistificação do espaço em
Aparecida - SP: uma análise da cidade-santuário

10h - Coffee-break

11h30 - Exposição dos Banners com trabalhos de
profissionais, secretarias e estudantes da área de

turismo

14h - 17h - Visita ao Santuário Nacional de São José
de Anchieta.

18h30 - Apresentação cultural com Catarina dos
Santos Ferreira

19h - Palestra - Turismo religioso afro-centrado:
potencialidades e desafios - os casos do Pelourinho,
da

Festa da Boa Morte e outras experiências na Bahia.

20h30 - Coffee-break

Para mais informações, entre em contato: Telefone:
(28) 3250-0600

Site: https://www.realidadecapixaba.com/ifes-piuma-

sedia-coloquio-sobre-turismo-religioso-nesta-quinta-26-

9/
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Representantes do Ifes comenta sobre
processo seletivo para graduação (parte 1)
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/23/RDIOKAIRS947F

MSOMATEUSES-06.26.36-06.35.10-1727100707.mp3
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Representantes do Ifes comenta sobre
processo seletivo para graduação (parte 2)
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Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/23/RDIOKAIRS947F

MSOMATEUSES-06.43.42-06.49.14-1727100766.mp3
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Adolescente segue em estado grave após
levar tiro na cabeça, ao mexer em arma

 

TV VITÓRIA / RECORD / ES - ES NO AR. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/23/TVVITRIARECOR

DES-07.11.22-07.20.49-1727087635.mp4
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Adolescente de 14 anos segue internado em
estado grave após levar tiro na cabeça

 

TV VITÓRIA / RECORD / ES - ES NO AR. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/23/TVVITRIARECOR

DES-07.49.48-07.56.04-1727090534.mp4
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Adolescente de 14 anos está em estado grave
no hopital após ser baleado por amigo

 

TV VITÓRIA / RECORD / ES - BALANÇO GERAL ES. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/23/TVVITRIARECOR

DES-11.51.28-11.58.58-1727112287.mp4
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Entrevista com o candidato Lorenzo Pazolini
no Gazeta Meio Dia

 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/23/TVGAZETAAFGL

OBOES-12.20.51-12.52.01-1727107966.mp4
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Eleições 2024: Lorenzo Pazolini promete
ampliar escolas em tempo integral e plantar

uma árvore por habitante em Vitória
 

G1 / ESPÍRITO SANTO / ES - ESPÍRITO SANTO. Seg, 23 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Por Ana Elisa Bassi, g1 ES

Candidato à Prefeitura de Vitória, Lorenzo Pazolini
(Republicanos) participou de entrevista ao vivo na TV
Gazeta, nesta segunda-feira (23). Pazolini falou sobre
a importância de melhorar os índices da Educação e
também aliar a estrutura e acolhimento das escolas a
questões da Segurança Pública e Trânsito.

O candidato comentou ainda sobre um projeto, que já
foi iniciado na cidade, que, segundo ele, tem como
objetivo plantar uma árvore para cada habitante.

?? Acompanhe a cobertura de Eleições 2024 no ES

A TV Gazeta faz uma série de entrevistas com os
principais candidatos às prefeituras dos quatro
maiores colégios eleitorais do Espírito Santo.

Os candidatos às prefeituras de Vila Velha, Cariacica e
Serra que pontuaram 5% ou mais nas últimas
pesquisas de intenção de voto foram entrevistados nas
últimas três semanas, no estúdio do Bom Dia ES,
entre 8h e 8h30.

LEIA TAMBÉM:

Quaest  em Vi tór ia :  Lorenzo Pazo l in i  var ia
posi t ivamente para 53%; João Coser osci la
negat ivamente para 15%

TV Gazeta reúne representantes dos candidatos à
Prefeitura de Vitória e apresenta regras de debate

Nesta semana, os candidatos ao comando da Capital
vão ser ouvidos no Gazeta Meio Dia. Lorenzo Pazolini
foi o primeiro. Nesta terça-feira (24), será a vez do
candidato João Coser (PT), seguido de Luiz Paulo
(PSDB) na quarta (25) e Assumção na quinta (26).

Confira a entrevista com Lorenzo Pazolini

O atual prefeito Lorenzo Pazolini começou a entrevista
falando sobre Segurança Pública e comentando o fato
de que Vitória concentra quase metade das 25 mortes
em confrontos registradas no estado em 2024.

Para Pazolini, segurança é um grande desafio em
todas as metrópoles do mundo e, em Vitória, a
questão está sendo enfrentada de maneira integrada
com as áreas de educação e assistência social, e
também com as forças de segurança estaduais e
federais.

"Nós recriamos a Guarda Municipal de Vitória,
reformulamos o plano de carreiras e subsídios,
trouxemos a tecnologia da informação, refizemos a
questão de armamentos e viaturas, e temos focado na
integração. [...] Concomitante a essas ações de
repressão, temos incentivado muitas práticas
pedagógicas e educacionais e de assistência social",
pontuou.

Em um segundo momento, o candidato falou sobre os
pontos viciados de drogas na cidade e o acolhimento
dos moradores em situação de rua, ressaltando a
criação de um abrigo 24h.

"Na nossa gestão, até julho, foram 1.395 pessoas
abordadas e conduzidas à Polícia Civil, contribuindo
para um ambiente mais saudável na cidade.
Vencemos essa realidade com foco nas ações sociais,
criamos um abrigo 24h na cidade. Temos médicos,
psicólogos,  assistentes socia is,  oferecemos
capacitação e hoje temos pessoas que são estudantes
do Ifes ou estão no mercado de trabalho formal.
Temos também Centro Pop com refeição à noite, que
não existia".

JOGUE TAMBÉM:

Jogo Eleitoral: jogue e veja se o que os candidatos a
prefeito pensam combina com suas ideias

Perguntado sobre as mortes no trânsito da cidade e
como melhorar essa realidade, Pazolini falou sobre o
aumento de atuações realizadas pela Guarda
Municipal e pontuou que a atuação tem sido feita com
o auxílio de tecnologia, como drones, viaturas e
armamentos novos.

Disse ainda que é fundamental aliar a educação,
desde a escola, para o enfrentamento dessa realidade.
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"Nós reforçamos a atuação da Guarda, quem anda na
cidade em qualquer hora do dia tem visto a presença
maçiça nos pontos de maiores acidentes. Fazemos
mapeamentos da ações, das rotinas e as ações são
baseadas em um roteiro científico, programado, ou
seja, onde tem mais acidente a Guarda tem presença
maior. [...] Mas é fundamental o investimento na
educação dos jovens. Por isso, nós temos programas
que funcionam dentro das escolas. Temos 43 mil
estudantes na capital, nós levamos a educação para
os mais  jovens e  e les  se tornam agentes
f isca l izadores" ,  ava l iou.

Ainda sobre Mobilidade Urbana, o atual prefeito
comentou as críticas de que o asfalto está sendo
trocado em diversos pontos da cidade, mesmo sem a
necessidade.

"Nós tínhamos certeza de que o asfalto estava
comprometido. Quando chovia, havia sempre muito
buraco na cidade. O condutor, os motociclistas, quem
tá no coletivo sabe o que eu tô falando. [...] O certo e o
indicado por pareceres técnicos e por estudos de
quem entende era fazer essa recuperação completa. E
com uma inovação: fizemos obras à noite, sem gerar
prejuízo no trânsito. Fizemos a Beira-Mar, Jardim
Camburi, mas começamos pelas área periféricas, na
Rodovia Serafim Derenzi, estamos fazendo a Grande
Santo Antônio. Atendemos a cidade por inteira, pela
primeira vez, em toda a cidade, sem distinção",
afirmou.

Quando foi perguntado sobre Educação e o fato de
Vitória ser a cidade que mais gasta por aluno da rede
municipal, o candidato justificou apontando as
melhorias feitas nas escolas da rede e o aumento de
escolas em tempo integral.

"Nós saímos de apenas quatro escolas de tempo
integral para 30 escolas, e vamos expandir ainda mais.
Na educação, os resultados são colhidos a longo
prazo. Fizemos mudança de metodologia, alteração
das rotinas pedagógicas e os resultados já surgiram,
como com a melhoria do índice do Ideb".

O candidato disse que está reduzindo a desigualdade
entre escolas que ficam em bairros nobres e periferia
com investimentos.

"Estamos entregando a Escola Paulo Roberto, em São
Benedito, que foi prometida por anos à comunidade.
Essa desigualdade ainda existe porque a escola não
chegava para as crianças da comunidade. O que nós
temos fe i to é exatamente levar para essas
comunidades a esperança e escola de qualidade",
garantiu.

Lorenzo Pazolini falou também sobre o Centro de

Vitória, disse que o abandono da região é histórico e
que atrair as pessoas de volta é um processo de
convencimento.

"Se você olhar as salas, nós temos muitas salas
ocupadas porque hoje o Centro tem uma alíquota de
apenas 2%, bem menor do que os 5% no restante da
cidade. O nosso grande desafio são as lojas
comerciais, do varejo. Temos que atrair as pessoas é
um processo de convencimento".

Por fim, o candidato falou sobre a ideia de plantar uma
árvore por habitante em Vitória, com o auxílio de
drones.

"Fizemos um grande inventário das árvores, temos
catalogados as espécies, locais, o número total, agora
iniciamos o projeto que Vix Flora, que está plantando
uma árvore para cada morador da capital. Isso
acontece através de drones, que lançam semanas em
locais, que obviamente vão germinar, gerar frutos e
vão ter novas árvores na cidade. São mais ou menos
350 mil novas árvores", afirmou.

Pazolini comentou ainda as acusações de que tenha
contratado R$ 500 milhões em serviços que
precisariam de licitação sem realizar esse processo.
Disse que são mentiras infundadas , que têm como
objetivo desinformar a sociedade, às vésperas da
eleição, e que não foram feitas denúncias formais
sobre isso.

Antes de fazer as suas considerações finais, Lorenzo
Pazolini foi perguntado se, eventualmente reeleito,
terminaria o seu mandato ou se lançaria candidato a
governador do estado em 2026.

"A vida nos apresenta diversas oportunidades. Eu me
tornei o segundo deputado mais votado desse estado,
tendo se filiado no período final, fazendo uma
campanha bem reduzida e bem simples. Da mesma,
foi para prefeito da capital. Então, eu não posso prever
o que vai acontecer amanhã. [...] O meu compromisso
é continuar trabalhando até o último dia que eu estiver
à frente da Prefeitura de Vitória. Esse compromisso eu
assumo, porque é o que eu já faço e vou continuar
fazendo".

Site: https://g1.globo.com/es/espirito-

santo/eleicoes/2024/noticia/2024/09/23/lorenzo-pazolini-

promete-ampliar-escolas-em-tempo-integral-e-plantar-

uma-arvore-por-habitante-em-vitoria.ghtml
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Lorenzo Pazolini promete ampliar escolas
em tempo integral e plantar uma árvore por

habitante em Vitória
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Candidato à Prefeitura de Vitória , Lorenzo Pazolini
(Republicanos) participou de entrevista ao vivo na TV
Gazeta, nesta segunda-feira (23). Pazolini falou sobre
a importância de melhorar os índices da Educação e
também aliar a estrutura e acolhimento das escolas a
questões da Segurança Pública e Trânsito.

O candidato comentou ainda sobre um projeto, que já
foi iniciado na cidade, que, segundo ele, tem como
objetivo plantar uma árvore para cada habitante.

A TV Gazeta faz uma série de entrevistas com os
principais candidatos às prefeituras dos quatro
maiores colégios eleitorais do Espírito Santo. Os
candidatos às prefeituras de Vila Velha, Cariacica e
Serra que pontuaram 5% ou mais nas últimas
pesquisas de intenção de voto foram entrevistados nas
últimas três semanas, no estúdio do Bom Dia ES,
entre 8h e 8h30.

Nesta semana, os candidatos ao comando da Capital
vão ser ouvidos no Gazeta Meio Dia. Lorenzo Pazolini
foi o primeiro. Nesta terça-feira (24), será a vez do
candidato João Coser (PT), seguido de Luiz Paulo
(PSDB) na quarta (25) e Assumção na quinta (26).

Lorenzo Pazolini foi o primeiro candidato de Vitória a
participar de entrevista ao vivo na TV Gazeta. (TV
Gazeta/Reprodução)

O atual prefeito Lorenzo Pazolini começou a entrevista
falando sobre Segurança Pública e comentando o fato
de que Vitória concentra quase metade das 25 mortes
em confrontos registradas no Estado em 2024.

Para Pazolini, segurança é um grande desafio em
todas as metrópoles do mundo e, em Vitória, a
questão está sendo enfrentada de maneira integrada
com as áreas de educação e assistência social, e
também com as forças de segurança estaduais e
federais.

"Nós recriamos a Guarda Municipal de Vitória,
reformulamos o plano de carreiras e subsídios,
trouxemos a tecnologia da informação, refizemos a
questão de armamentos e viaturas, e temos focado na
integração. [...] Concomitante a essas ações de
repressão, temos incentivado muitas práticas
pedagógicas e educacionais e de assistência social",
pontuou.

Em um segundo momento, o candidato falou sobre os
pontos viciados de drogas na cidade e o acolhimento
dos moradores em situação de rua, ressaltando a
criação de um abrigo 24h.

"Na nossa gestão, até julho, foram 1.395 pessoas
abordadas e conduzidas à Polícia Civil, contribuindo
para um ambiente mais saudável na cidade.
Vencemos essa realidade com foco nas ações sociais,
criamos um abrigo 24h na cidade. Temos médicos,
psicólogos,  assistentes socia is,  oferecemos
capacitação e hoje temos pessoas que são estudantes
do Ifes ou estão no mercado de trabalho formal.
Temos também Centro Pop com refeição à noite, que
não existia", disse.

Perguntado sobre as mortes no trânsito da cidade e
como melhorar essa realidade, Pazolini falou sobre o
aumento de atuações realizadas pela Guarda
Municipal e pontuou que a atuação tem sido feita com
o auxílio de tecnologia, como drones, viaturas e
armamentos novos. Disse ainda que é fundamental
a l ia r  a  educação,  desde a  esco la ,  para  o
enf rentamento dessa rea l idade.

"Nós reforçamos a atuação da Guarda. Quem anda na
cidade em qualquer hora do dia tem visto a presença
maçiça nos pontos de maiores acidentes. Fazemos
mapeamentos da ações, das rotinas e as ações são
baseadas em um roteiro científico, programado, ou
seja, onde tem mais acidente a Guarda tem presença
maior. [...] Mas é fundamental o investimento na
educação dos jovens. Por isso, nós temos programas
que funcionam dentro das escolas. Temos 43 mil
estudantes na Capital. Nós levamos a educação para
os mais  jovens e  e les  se tornam agentes
f isca l izadores" ,  ava l iou.
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Ainda sobre Mobilidade Urbana, o atual prefeito
comentou as críticas de que o asfalto está sendo
trocado em diversos pontos da cidade, mesmo sem a
necessidade.

"Nós tínhamos certeza de que o asfalto estava
comprometido. Quando chovia, havia sempre muito
buraco na cidade. O condutor, os motociclistas, quem
está no coletivo sabe o que eu estou falando. [...] O
certo e o indicado por pareceres técnicos e por
estudos de quem entende era fazer essa recuperação
completa. E com uma inovação: fizemos obras à noite,
sem gerar prejuízo no trânsito. Fizemos a Beira-Mar,
Jardim Camburi, mas começamos pelas área
periféricas, na Rodovia Serafim Derenzi, estamos
fazendo a Grande Santo Antônio. Atendemos a cidade
por inteira, pela primeira vez, em toda a cidade, sem
distinção", afirmou.

Quando foi perguntado sobre Educação e o fato de
Vitória ser a cidade que mais gasta por aluno da rede
municipal, o candidato justificou apontando as
melhorias feitas nas escolas da rede e o aumento de
escolas em tempo integral.

"Nós saímos de apenas quatro escolas de tempo
integral para 30 escolas, e vamos expandir ainda mais.
Na educação, os resultados são colhidos a longo
prazo. Fizemos mudança de metodologia, alteração
das rotinas pedagógicas e os resultados já surgiram,
como com a melhoria do índice do Ideb", apontou.

O candidato disse que está reduzindo a desigualdade
entre escolas que ficam em bairros nobres e periferia
com investimentos.

"Estamos entregando a Escola Paulo Roberto, em São
Benedito, que foi prometida por anos à comunidade.
Essa desigualdade ainda existe porque a escola não
chegava para as crianças da comunidade. O que nós
temos fe i to é exatamente levar para essas
comunidades a esperança e escola de qualidade",
garantiu.

Lorenzo Pazolini falou também sobre o Centro de
Vitória. Disse que o abandono da região é histórico e
que atrair as pessoas de volta é um processo de
convencimento.

"Se você olhar as salas, nós temos muitas salas
ocupadas porque hoje o Centro tem uma alíquota de
apenas 2%, bem menor do que os 5% no restante da
cidade. O nosso grande desafio são as lojas
comerciais, do varejo. Temos que atrair as pessoas. É
um processo de convencimento", relatou.

Por fim, o candidato falou sobre a ideia de plantar uma

árvore por habitante em Vitória, com o auxílio de
drones.

"Fizemos um grande inventário das árvores. Temos
catalogados espécies, locais, o número total. Agora
iniciamos o projeto Vix Flora, que está plantando uma
árvore para cada morador da Capital. Isso acontece
através de drones, que lançam sementes em locais,
que obviamente vão germinar, gerar frutos e vão ter
novas árvores na cidade. São mais ou menos 350 mil
novas árvores", afirmou.

Pazolini comentou ainda as acusações de que tenha
contratado R$ 500 milhões em serviços que
precisariam de licitação sem realizar esse processo.
Disse que são "mentiras infundadas", que têm como
objetivo desinformar a sociedade, às vésperas da
eleição, e que não foram feitas denúncias formais
sobre isso.

Antes de fazer as suas considerações finais, Lorenzo
Pazolini foi perguntado se, eventualmente reeleito,
terminaria o seu mandato ou se lançaria candidato a
governador do Estado em 2026.

"A vida nos apresenta diversas oportunidades. Eu me
tornei o segundo deputado mais votado desse Estado,
tendo me filiado no período final, fazendo uma
campanha bem reduzida e bem simples. Da mesma
forma, foi para prefeito da capital. Então, eu não posso
prever o que vai acontecer amanhã. [...] O meu
compromisso é continuar trabalhando até o último dia
que eu estiver à frente da Prefeitura de Vitória. Esse
compromisso eu assumo, porque é o que eu já faço e
vou continuar fazendo", disse.

Site: https://www.agazeta.com.br/es/politica/lorenzo-

pazolini-promete-ampliar-escolas-em-tempo-integral-e-

plantar-uma-arvore-por-habitante-em-vitoria-0924
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Nova Venécia tem trabalho sobre formação
de professores selecionado em seminário

nacional
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Redação RNES

Aconteceu em Vitória, entre os últimos dias De 18 e
20, na Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
o 14º Seminár io Nacional  de Formação de
Professores, da Associação Nacional pela Formação
dos Profissionais da Educação (Anfope-2024), para o
qual profissionais da educação em Nova Venécia, da
rede municipal e do Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes), tiveram os trabalhos, desenvolvidos em
suas áreas, selecionados para a apresentação durante
o evento.

A cerimônia de abertura, na quarta-feira, 18, no Teatro
da Ufes, contou com palestras de importantes nomes
da educação como Márcia Ângela da Silva Aguiar,
presidente da Fundação Joaquim Nabuco (Fundaj),
Helena Costa Freitas, da Universidade Estadual de
Campinas (Unicamp), Heleno Manoel Gomes de
Araújo Filho, presidente do Fórum Nacional da
Educação (FNE), e mediação de Ana Rosa Brito,
presidenta Interina da Anfope, para tratar do tema
geral do seminário "Da CONAE ao PNE 2024-2034:
reconstruindo espaços democráticos no campo da
Educação".

Os três trabalhos, em formato de relato de experiência,
aprovados para a apresentação oral, foram o do
"Programa de Formação Continuada em Serviço dos
Profissionais da Educação de Nova Venécia", de
autoria de Eglieni Trevezani e Wanessa Sechim, o de
"Formação Continuada de Professores de Geografia:
Experiências Formativas na Rede Municipal de Ensino
de Nova Venécia - ES, de Hedeone Heidmam da
Silva, Eglieni Trevezani e Luana Pereira da Silva, e o
do "Plano Municipal de Educação e as Novas
Perspectivas Educacionais para o Município de Nova
Venécia", de Udison Brito Oliveira e Wanessa Sechim.

O tema do seminário teve como foco a formação
docente - inicial e continuada - e demarca o
compromisso com a redemocratização da educação
na elaboração do próximo Plano Nacional de
Educação (PNE 2024-2034). O 14º Seminário
Nacional de Formação de Professores tem grande
relevância para o Espírito Santo, pois, ao receber
pesquisadores e profissionais da educação superior e

da educação básica de todo o país e estudantes de
graduação e de pós-graduação, proporciona a
m o v i m e n t a ç ã o  d e  c e n t e n a s  d e  p e s s o a s ,
impulsionando as atividades culturais e turísticas, o
que traz uma projeção do estado em âmbito nacional.

Segundo a secretária Municipal de Educação,
Wanessa Zavarese Sechim, Nova Venécia saiu ainda
mais  for ta lec ida do Seminár io .  "Depois  da
apresentação do nosso programa de formação
continuada, a professora Maria de Fátima Barbosa
Abdalla, da Universidade Católica de Santos
(Unisantos) ,  coordenadora do Programa de
Desenvolvimento da Pós-Graduação (PDPG) - Pós-
Doutorado Estratégico -, que organiza, com outros
pesquisadores, o livro "Educação e Formação de
Professores: Polít icas, Práticas e Identidades
Profissionais", indicou o texto de Nova Venécia para
que faça parte de um capítulo desta publicação, que
está prevista para acontecer em março de 2025?,
explicou.

O objetivo central do livro é apresentar estudos e
pesquisas sobre as políticas e práticas de formação de
professores no Brasil, em alguns países da América
Latina e em Moçambique, para situar os leitores e
demais professores/pesquisadores da área de
formação de professores a compreender  e
ressignificar os fundamentos legais, teóricos e
metodológicos que envolvem a formação e a
profissionalização docente nos diversos países, que
foram representados no seminário pelos diferentes
Grupos de Pesquisa.

Site: https://redenoticia.es/nova-venecia-tem-trabalho-

sobre-formacao-de-professores-selecionado-em-

seminario-nacional/
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Encontrões em vários municípios sulinos
encerram o Mês da Bíblia na Diocese de

Cachoeiro
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O mês de setembro, reconhecido pela Igreja no Brasil
como o mês da Bíblia, está terminando. E para marcar
o seu encerramento, as Áreas Pastorais da Diocese
de Cachoeiro de Itapemirim , se reuniram no último
domingo, 22 de setembro, em diversos municípios do
sul do Espírito Santo, para realização dos 'Encontrões
de Círculos Bíblicos' nas Áreas Pastorais. Os
encontros aconteceram nos municípios de Cachoeiro
de Itapemirim, Alegre, Muniz Freire, São José do
Calçado e Vargem Alta.

Em Cachoeiro de Itapemirim, cerca de mil e
quatrocentas pessoas participaram do 'Encontrão' que
reuniu representantes de todas as paróquias no
Parque de Exposição da cidade. O evento contou com
a presença do Vigário Episcopal para Ação Pastoral
da Diocese de Cachoeiro, padre João Batista Maroni.

Na Área Pastoral Vales do Caparaó, quatrocentos e
vinte pessoas representaram as paróquias Nossa
Senhora da Penha (Alegre); Nossa Senhora de
Lourdes (Celina); Nossa Senhora das Dores (Dores do
Rio Preto); Sagrado Coração de Jesus (Divino de São
Lourenço e Ibitirama); São Miguel Arcanjo (Guaçuí) e
Nossa Senhora Auxiliadora (Jerônimo Monteiro).

O encontro aconteceu no Instituto Federal do
Espírito Santo - IFES em Rive, distrito de Alegre, e
destacou a importância dos Círculos Bíblicos nas
comunidades, onde muitas foram fundadas por meio
dessa prática. Durante o encontro, foi enfatizada como
a Palavra deve ser o centro da vida dos cristãos e de
sua caminhada de fé.

Como gesto concreto, os fiéis realizaram uma ação
que já ocorre na paróquia de Jerônimo Monteiro.
Chamada "Caminho da Esperança", a iniciativa busca
o plantio de árvores e, na ocasião, cada paróquia teve
a oportunidade de plantar uma árvore no IFES,
simbolizando o compromisso com a esperança e a
renovação. "Foi um encontro de muito aprendizado e
aprofundamento da Fé", expressou, por nota, a
Pastoral da Comunicação da Paróquia Nossa Senhora
da Penha.

Reunindo mais de mil seiscentos e cinquenta fiéis, a
Área Pastoral Montanhas do Caparaó, formada pelas

paróquias: Nossa Senhora do Rosário (Ibatiba); Nosso
Senhor Jesus Cristo Luz dos Povos (Irupi); Nossa
Senhora Mãe dos Homens (Iúna); Divino Espírito
Santo (Muniz Freire); Imaculado Coração de Maria
(Piaçú) e São Paulo Apóstolo (Pequiá), realizou seu
encontro no Parque de Exposições de Muniz Freire.

A concentração aconteceu na rodoviária da cidade.
"Cada paróquia recebeu bandeirinhas coloridas como
forma de animação e identificação. Durante nossa
chegada ao Parque de Exposições, foi servido um
delicioso café da manhã e, logo após, demos início a
abertura do 'Encontrão" com a oração inicial conduzida
pelo padre Thiago Malanquini", explicou o coordenador
da Área Pastoral Montanhas do Caparaó, padre Fabio
Lima.

O encontro contou com apresentações organizadas
pelas paroquias que, através de teatro, música e
declarações, apresentaram o surgimento dos Círculos
Bíblicos e sua atual composição nas paróquias.

Como gesto concreto, cada paróquia assumiu o
compromisso de formar, em suas cidades, mais um
grupo de Círculo Bíblico. O encerramento foi com a
Santa Missa.

Na Área Pastoral ABC, o encontro reuniu duzentas e
quatro pessoas e aconteceu na Igreja Matriz de São
José do calçado. A mobilização reuniu as paróquias:
Senhora Sant'Ana

(Apiacá); São Geraldo Magela (Bom Jesus do Norte) e
São José (São José do Calçado).

A atividade teve início com a Santa Missa presidida
pelo pároco local, padre Antônio Valdeir de Queiroz e
concelebrada por presbíteros da região. Como foco na
espiritualidade, os fiéis vivenciaram momentos de
estudo e aprofundamento bíblico-catequético sobre o
livro de Ezequiel. As atividades foram coordenadas
pelo padre Roberto José Gonçalves (padre Beto),
pároco de Apiacá e, logo após, as paróquias se
dividiram em grupos.

Em Vargem Alta, o 'Encontrão de Círculos Bíblicos' da
Área Pastoral das Rochas reuniu as paróquias:
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Sagrada Família (Soturno); São João Batista
(Jaciguá), Nossa Senhora de Guadalupe (Vargem
Alta) e Nossa Senhora Aparecida (Itaóca Pedra).
Aproximadamente mil fiéis estiveram presentes. O
evento começou na Igreja Matriz de Vargem Alta. Em
procissão, os católicos caminharam até o Parque de
Exposições da cidade onde vivenciaram momentos de
oração, formação e animação pastoral.

Durante o mês de setembro os 'Encontrões de
Círculos Bíblicos' também ocorreram na Área Pastoral
Litorânea, reunindo aproximadamente oitocentas
pessoas, na Paróquia Nossa Senhora da Penha de
Castelo, com a participação de oitenta fiéis, na
Paróquia Nossa Senhora da Conceição, em
Conceição de Castelo, com quarenta representantes e
na Paróquia São Pedro Apóstolo de Venda Nova,
onde trinta e oito pessoas participaram. No total, mais
de 5,7 mil fiéis participaram dos encontros.

Fonte: Diocese de Cachoeiro

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/encontroes-

em-varios-municipios-sulinos-encerram-o-mes-da-biblia-

na-diocese-de-cachoeiro/
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Piúma: Começa a Semana do Turismo e da
Gastronomia do Ifes (em Eventos,

Gastronomia, Turismo)
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Redação

Começou, nesta segunda-feira (23), a I Semana do
Turismo e da Gastronomia do Ifes Campus Piúma, um
evento de grande importância para a comunidade local
e para o setor de turismo e gastronomia da região.

A iniciativa, promovida pelo Instituto Federal do
Espírito Santo, tem como objetivo principal celebrar a
rica diversidade cultural e culinária da região, além de
promover a integração entre os alunos, professores,
profissionais da área e a comunidade em geral.

Mesa redonda com Pedro Rigo, Flávia Cysne e Ivan
Rozário. Foto: Redação

A abertura contou com a presença da representante
da Setur-ES, Flávia Cysne; do gerente de Atendimento
do Sebrae-ES, Ivair Seghetto; da presidente da
Comissão Organizadora do evento e coordenadora do
Curso Técnico de Guia de Turismo do Ifes, Cláudia
Ferreira; e do diretor de Pesquisa e Extensão do Ifes,
André Souza (representando o diretor Marcelo
Polese).

Na sequência, aconteceu uma mesa redonda com o
tema " Ident idade Capixaba: O Tur ismo e a
Gastronomia para o Desenvolvimento do Espírito
Santo, com a participação de Flávia Cysne e do
superintendente do Sebrae, Pedro Rigo, e do
professor Ivan Rozário, como mediador.

Dois eventos em uma única semana

A semana também conta com o I Colóquio capixaba
de turismo religioso, que apresentará palestras sobre o
turismo religioso de matrizes religiosas distintas,
compartilhando experiências de dois grandes destinos
do turismo religioso nacional (Aparecida - SP e
Salvador - BA).

O formato de colóquio é um evento científico que
promove conversas entre participantes sobre um tema
específico. Os colóquios acadêmicos também podem
ter como objetivo tomar decisões com a ajuda dos
participantes. Na prática, serão realizadas palestras,
reuniões de grupos temáticos e apresentações de

trabalhos.

O evento será encerrado com a 1° Caminhada Piúma,
no sábado (28), com concentração na Ilha do Gambá,
às 7:00 horas.

Programação:

Site: https://materiaprimacomunica.com.br/piuma-

comeca-a-semana-do-turismo-e-da-gastronomia-do-ifes/
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Site: https://materiaprimacomunica.com.br/piuma-

comeca-semana-do-turismo-e-da-gastronomia-do-ifes/
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ELEIÇÕES | Saiba quais são as propostas
dos candidatos a prefeito para a educação

(Eleições)
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O portal Kennedy em Dia continua nesta terça-feira
(24) a série de reportagens das Eleições 2024,
apresentando as principais propostas dos candidatos
em áreas de interesse da população. Os planos de
governo dos candidatos estão registrados no Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) e contêm as promessas que
orientam suas campanhas.

A reportagem de hoje destaca as propostas para a
área da educação dos candidatos Aluízio Corrêa
(União), Brunão do Povo (Avante) e Dorlei Fontão
(PSB).

Aluízio Corrêa (União) - Proposta para Educação:

- Garantir computadores em salas de aula e ampliar o
sinal de internet em todas as escolas da rede pública
municipal.

- Oferecer formação continuada aos professores da
rede municipal e realizar jornadas pedagógicas
durante o ano letivo.

- Construir um Centro Municipal de Educação Infantil
na sede do município, conforme a legislação que
regula a quantidade de alunos por metro quadrado.

- Revisar o plano de cargos e salár ios dos
profissionais da educação e revisar o Estatuto do
Magistério.

- Estabelecer um padrão de qualidade para a rede
municipal de educação, com ambiente virtual e vídeo
aulas de temas como empreendedorismo, educação
para o trânsito e cidadania.

- Implementar cursos técnicos integrados ao ensino
médio no IFES, focados nas demandas locais,
especialmente relacionados ao meio rural, já que o
município é um dos maiores produtores de leite do
estado.

- Adquirir um sítio experimental para aulas práticas de
cursos técnicos, promovendo experimentos e novas
pesquisas no setor agropecuário e ambiental.

- Retornar com bolsas integrais do programa PRODES

e criar um auxílio mensal para estudantes de baixa
renda que precisem residir em outros municípios para
concluir o ensino superior.

- Criar um projeto no PRODES para que estudantes
possam estagiar na área que estão cursando, com
possibilidade de contratação para serviços municipais
ao final do curso.

- Desenvolver oficinas de costura, crochê, bordado,
tricô, pintura, canto, educação financeira, inteligência
emocional e tecnologia.

- Promover a participação dos pais na educação dos
filhos, por meio de encontros entre família e escola e
plantões pedagógicos.

- Valorizar os profissionais da educação com
capacitações permanentes em informática e
tecnologias de informação e comunicação, além de
oferecer cursos de pós-graduação.

- Fornecer notebooks e tablets para professores e
alunos, facilitando o planejamento e as pesquisas.

- Criar Centros de Inclusão Digital nas áreas urbana e
rural.

- Melhorar as condições de informatização das
escolas, garantindo refeição escolar, transporte de
qualidade, segurança e acessibilidade.

Brunão do Povo (Avante) - Proposta para Educação:

- Construção de novas escolas.

- Construção de novas creches.

- Redução do número de alunos por sala de aula.

- Criação de um polo universitário.

- Realização de concurso público.

- Aumento do número de funcionários nas áreas de
segurança, limpeza e merenda.
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- Criação de conselhos estudantis.

- Ampliação da estrutura das escolas para ofertar
educação em tempo integral aos estudantes da rede
municipal.

- Capacitação do corpo docente.

- Garantir aos alunos o acesso a outras línguas como
inglês, espanhol e alemão.

Dorlei Fontão (PSB) - Proposta para Educação:

- Manter e ampliar os serviços educacionais,
garantindo a continuidade de programas como
PRODES e Kennedy Educa +, abrangendo estudantes
e profissionais da educação.

- Implantação de um Polo Educacional do Instituto
Federal do Espírito Santo (IFES).

- Implementação de melhorias na Educação Infantil e
Fundamental.

- Construção de um novo Centro de Educação Infantil
na sede do município.

- Implementação do sistema de ensino Aprende Brasil
(Positivo) em todas as unidades escolares.

- Conclusão da ampliação das escolas-polo: EMEIEF
Vilmo Ornelas Sarlo, EMEIEF Jaqueira Bery Barreto
de Araújo e EMEIEF São Salvador.

- Conclusão da construção da Escola de Santo
Eduardo.

- Construção da nova escola Vilmo Ornelas Sarlo .

- Reforma e ampliação das escolas EMEIEF São
Paulo e EMEIEF Santa Lúcia.

- Reforma das escolas do campo.

- Regulamentação e ampliação da oferta de educação
em tempo integral.

- Criação de bibliotecas digitais nas unidades de
ensino.

- Implementação de acervos literários nas bibliotecas
existentes.

- Unificação dos setores da Secretaria Municipal de
Educação com a construção de um novo prédio
administrativo.

- Distribuição de uniformes, kits escolares e materiais

paradidáticos.

- Oferta de bolsas integrais de estudo.

- Articulação com instituições de ensino para a criação
de polos educacionais de ensino superior e técnico
dentro do município.

Esta série de reportagens continuará abordando as
propostas dos candidatos nas diferentes áreas
essenciais para a população de Presidente Kennedy.

Acompanhe o Kennedy em Dia para mais detalhes das
propostas dos candidatos:

- P ropostas dos candidatos a prefeito para a saúde

Veja as propostas dos candidatos na íntegra (clique no
nome do candidato para ver):

- Aluízio Corrêa (União) ;

- Brunão do Povo (Avante) ;

- Dorlei Fontão (PSB) .

Site:

https://kennedyemdia.com.br/noticia/52245/eleicoes--

saiba-quais-sao-as-propostas-dos-candidatos-a-prefeito-

para-a-educacao
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Mais de 27 mil vagas em concursos públicos
 

TV GAZETA REGIONAL / AF. GLOBO ES - GAZETA MEIO DIA. Ter, 24 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/24/TVGAZETAREGI

ONALAFGLOBOES-13.10.43-13.13.12-1727195217.mp4
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Nova Venécia tem trabalho sobre formação
de professores selecionado em seminário

nacional (Cidades)
 

REGIONAL ES. Ter, 24 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Regional ES

De 18 a 20 de setembro, aconteceu em Vitória, na
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes), o 14º
Seminário Nacional de Formação de Professores, da
Associação Nacional pela Formação dos Profissionais
da Educação (Anfope-2024)  - ,  para o qual
profissionais da educação em Nova Venécia, da rede
municipal e do Instituto Federal do Espírito Santo
(Ifes), tiveram os trabalhos, desenvolvidos em suas
áreas, selecionados para a apresentação durante o
evento.

A cerimônia de abertura, na quarta-feira, 18, no Teatro
da Ufes, contou com palestras de importantes nomes
da educação como Márcia Ângela da Silva Aguiar,
presidente da Fundação Joaquim Nabuco (Fundaj),
Helena Costa Freitas, da Universidade Estadual de
Campinas (Unicamp), Heleno Manoel Gomes de
Araújo Filho, presidente do Fórum Nacional da
Educação (FNE), e mediação de Ana Rosa Brito,
presidenta Interina da Anfope, para tratar do tema
geral do seminário Da CONAE ao PNE 2024-2034:
reconstruindo espaços democráticos no campo da
Educação

Os três trabalhos, em formato de relato de experiência,
aprovados para a apresentação oral, foram o do
Programa de Formação Continuada em Serviço dos
Profissionais da Educação de Nova Venécia , de
autoria de Eglieni Trevezani e Wanessa Sechim, o de
Formação Continuada de Professores de Geografia:
Experiências Formativas na Rede Municipal de Ensino
de Nova Venécia - ES, de Hedeone Heidmam da
Silva, Eglieni Trevezani e Luana Pereira da Silva, e o
do Plano Municipal de Educação e as Novas
Perspectivas Educacionais para o Município de Nova
Venécia , de Udison Brito Oliveira e Wanessa Sechim.

O tema do seminário teve como foco a formação
docente - inicial e continuada - e demarca o
compromisso com a redemocratização da educação
na elaboração do próximo Plano Nacional de
Educação (PNE 2024-2034). O 14º Seminário
Nacional de Formação de Professores tem grande
relevância para o Espírito Santo, pois, ao receber
pesquisadores e profissionais da educação superior e

da educação básica de todo o país e estudantes de
graduação e de pós-graduação, proporciona a
m o v i m e n t a ç ã o  d e  c e n t e n a s  d e  p e s s o a s ,
impulsionando as atividades culturais e turísticas, o
que traz uma projeção do estado em âmbito nacional.

Segundo a secretária Municipal de Educação,
Wanessa Zavarese Sechim, Nova Venécia saiu ainda
mais  fo r ta lec ida  do  Seminár io .  Depo is  da
apresentação do nosso programa de formação
continuada, a professora Maria de Fátima Barbosa
Abdalla, da Universidade Católica de Santos
(Unisantos) ,  coordenadora do Programa de
Desenvolvimento da Pós-Graduação (PDPG) - Pós-
Doutorado Estratégico -, que organiza, com outros
pesquisadores, o livro Educação e Formação de
Professores: Polít icas, Práticas e Identidades
Profissionais , indicou o texto de Nova Venécia para
que faça parte de um capítulo desta publicação, que
está prevista para acontecer em março de 2025 ,
explicou.

O objetivo central do livro é apresentar estudos e
pesquisas sobre as políticas e práticas de formação de
professores no Brasil, em alguns países da América
Latina e em Moçambique, para situar os leitores e
demais professores/pesquisadores da área de
formação de professores a compreender  e
ressignificar os fundamentos legais, teóricos e
metodológicos que envolvem a formação e a
profissionalização docente nos diversos países, que
foram representados no seminário pelos diferentes
Grupos de Pesquisa.

Site: https://regionales.com.br/noticia/12772/nova-

venecia-tem-trabalho-sobre-formacao-de-professores-

selecionado-em-seminario-nacional.html
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Festa Literária Combiousa terá edição em
Piúma
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Redação

Depois de passar por Anchieta, agora é a vez do
município de Piúma receber a Festa Literária
Combiousa, que traz atrações gratuitas e inclusivas no
próximo fim de semana na Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga.

A programação começa no sábado, dia 28, com o
Sarau Combiousa, das 14h às 17h, que terá artísticas
convidados e palco e microfone abertos para quem
quiser participar. No domingo (29), no mesmo horário,
a tarde será de shows com Banda Flor, de Vitória, e
Wavilla, de Piúma.

Leia também: Escritora de Cachoeiro lança livro com
atividades para conhecer candomblé

O evento ainda vai contar com a Combiousa, um
veículo adaptado para servir como um centro cultural
itinerante, com foco no incentivo à leitura, e com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças presentes. O evento também contará
com presença de intérprete de libras para propiciar
maior inclusão.

No sábado, a abertura do Sarau contará com presença
dos artistas Predok e Pierrer, que trarão contribuições
de música e poesia em espaço em que outros artistas
e público em geral também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

No domingo, o público poderá curtir apresentações
musicais também carregadas de poesia e literatura,
com as obras lúdicas e autorais da Banda Flor, com
foco no público infantil, e com mistura rítmica e a
atuação performática de Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria de Cultura do Espírito Santo
(Secult). O projeto tem patrocínio da EDP via Lei de
Incentivo à Cultura Capixaba (Licc). Conta ainda com
apoio da UFES, Ifes Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos

municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta , precisam
preencher o formulário online e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

"A gente precisa conectar produção e difusão literária
porque uma não existe sem a outra. Se a gente
publicar um livro e não pensar em como esse livro vai
chegar nas pessoas, a gente não conseguirá realizar o
objetivo, que é fazer a obra chegar até o outro",
explica Saulo Ribeiro, diretor da Editora Cousa.

Sobre os artistas

PREDOK

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "PREDOK",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma.

Vem contribuindo para a cena cultural desde 2020,
indo das batalhas de rap a produções audiovisuais
como "Salve Cachoeiro", obra que conquistou o 1°
lugar no concurso "Olhares sobre Cachoeiro" realizado
pelo Cineclube Jece Valadão.

Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

PIERRER
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Artista natural da cidade de Piúma, Pierrer, atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente.

Músico e compositor, o rapper hoje também atua como
produtor cultural, realizando projetos como o Parada
Underground, evento que busca valorizar artistas
locais envolvendo todos elementos do movimento hip
hop e outras culturas.

BANDA FLOR

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza suas
composições autorais mas também espaço para a
execução de algumas canções do dia-a-dia da criança
na escola e em casa.

Trabalhando com temas lúdicos e alegres, busca
aproximar ao máximo o público e fazer com que se
sinta pertencente ao momento musical proposto,
trazendo br incadeiras cantadas, provocando
a movimentação do corpo, percepção dos ritmos, a
voz, o coletivo, a imitação, o silêncio, explorando
assim a interação entre público e artista.

WAVILLA

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas.

Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

Agenda cultural

Site: https://aquinoticias.com/2024/09/festa-literaria-

combiousa-tera-edicao-em-piuma/
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A Cooperativa dos Produtores de Gengibre da Região
Serrana do Espírito Santo (Coop- Ginger) vive uma
nova fase de crescimento e reconhecimento
internacional. Sob a liderança da presidente Leonarda
Plaster, a entidade está registrada desde abril junto à
Organização das Cooperativas Brasileiras (OCB/ES) e
conseguiu renovar, em janeiro, para mais um ano, a
certificação Global G.A.P, essencial para a exportação
do gengibre dos cooperados.

O certificado garante que os produtores seguem boas
práticas de manejo e cultivo, cumprem toda a
legislação trabalhista e respeitam o meio ambiente.
Segundo Leonarda, sem a certificação, a exportação
seria inviável, pois o mercado externo não tolera
resíduos de agrotóxicos, valoriza a qualidade acima do
preço, entre outras questões.

Atualmente, cerca de 60% da produção de gengibre
do Espírito Santo é exportada, mas a presidente da
CoopGinger acredita ser esse número ainda maior,
considerando as remessas enviadas para outros
Estados brasileiros, que também acabam exportando.
"Acho que chega a 90%", afirma. Leonarda destaca a
necessidade de aumentar o consumo de gengibre no
mercado interno, onde a demanda ainda é pequena.
"As vendas no mercado interno foram apenas de
mudas no ano passado".

Fundada no final de 2021, a CoopGinger enfrentou
desafios significativos em 2022 devido à baixa
produção no Brasil, o que dificultou as exportações até
mesmo para os produtores mais experientes. Mesmo
assim, a cooperativa, com sede em Santa Leopoldina,
continuou a investir na divulgação e na atração de
novos cooperados. O esforço começou a dar frutos no
ano passado, quando, no primeiro ano com a
certificação Global G.A.P, a CoopGinger conseguiu
fidelizar os associados e conquistar novos clientes
internacionais, que reconheceram a qualidade do
gengibre capixaba.

Com certificação e parcerias, a CoopGinger está bem
posicionada para continuar crescendo e fortalecendo a
economia local, ao mesmo tempo em que oferece aos
produtores uma plataforma sólida para atingir o
mercado internacional.

"No início de 2023, o sócio tirou do próprio bolso para
poder pagar a certificação.

Passamos a oferecer gengibre aos clientes que já
tínhamos contato e a procura foi grande. Embora

poucas pessoas acreditassem, a partir do primeiro
cliente que deu chance à cooperativa, após conhecer
a qualidade do nosso gengibre e reconhecer o
diferencial do nosso trabalho, fomos conquistando
outros clientes e firmando parcerias.

Agora, as pessoas passam a enxergar a CoopGinger
com outros olhos, inclusive os próprios produtores.

Praticamente toda semana tem sócio novo entrando",
comemora Leonarda Plaster.

O quadro social conta atualmente com produtores de
quatro municípios: Santa Leopoldina, Santa Maria de
Jetibá, Domingos Martins e Santa Teresa. As visitas in
loco e o controle rigoroso de qualidade realizados pela
cooperativa têm garantido um gengibre de excelente
qualidade, apto para exportação, ressalta a presidente.
"Isso desperta ainda mais entusiasmo no grupo. A
qualidade do gengibre está muito boa graças a um
trabalho junto aos cooperados, desde o plantio até o
processamento, com todo o cuidado no manuseio,
selecionando o que serve para exportação".

A CoopGinger não tem exclusividade de parcerias e
trabalha com comissões para profissionais que
indicam novos clientes.

As exportações diretas e as negociações com
exportadores têm sido uma estratégia eficaz para
manter a sustentabilidade da cooperativa.

Apesar das dificuldades até outubro passado, a
CoopGinger conseguiu estabilizar a situação, cobrindo
os altos custos da certificação e outros gastos
operacionais. "De janeiro até maio ficamos sem
comercial izar. E temos custos de galpão, de
contabilidade, de pessoal, mas a gente conseguiu
arcar com eles", relata.

Leonarda destaca o papel das mulheres na
cooperativa, que, embora em menor número, estão
sempre à frente, trazendo suas famílias para
participarem ativamente.

A diretoria da CoopGinger é composta por três
mulheres e três homens, com Natália Plaster
responsável pelo controle de qualidade e orientação
aos sócios em campo.

"Os sócios estão animadíssimos, cada vez mais
próximos da cooperativa e trazendo mais associados.
Começamos com 33 e agora são praticamente 80,
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todos confiantes de que a cooperativa é a esperança
para o produtor, pois já promove melhorias. Os
cooperados estão felizes com o andar da cooperativa",
salienta a presidente da CoopGinger.

O produtor rural Ademilson Braun, um dos sócios- -
fundadores da CoopGinger, destaca os obstáculos
enfrentados e os sucessos alcançados com a
cooperativa. "Em 2021, enfrentamos desafios
significativos na cultura do gengibre devido aos preços
abusivos dos intermediários.

O custeio para preparar áreas para cultivo é bem alto.
Por isso, decidimos nos unir como cooperativa para
buscar preço justo para os pequenos produtores
rurais. Vimos na cooperação uma porta de saída para
driblar e se livrar do sistema praticado pelo mercado
local que nos mantinha reféns. Hoje, orgulhosamente,
vemos nossos esforços gerando não só renda, mas
valor para nós como produtores rurais. Nossa
cooperativa cresce com a ideia de preços justos e
qualidade superior, e estamos felizes em continuar
plantando estas raízes tão interessantes", declara
Braun.

O diretor-executivo do Sistema OCB/ES, Carlos André
Santos de Oliveira, enaltece a trajetória inspiradora da
Coopginger. "A Coopginger mostrou que é possível
encontrar soluções para impulsionar um negócio
encarando de frente as dificuldades. A resiliência, o
preparo para lidar com desafios e a vontade de ir além
permitem alcançar novos patamares e sair da
estagnação. Portanto, as lições que as cooperativas
podem aprender com o exemplo são: é preciso agir
com celeridade e eficácia para solucionar um
problema; fortalecer a base de cooperados é essencial
para ganhar escala; e explorar novos mercados é
necessário para ganhar novos clientes".

_ENGAJAMENTO A sede da cooperativa, em
Caramuru de Baixo, e um galpão de carregamento, no
Rio das Farinhas, ambos na zona rural de Santa
Leopoldina, recebem a produção dos associados,
estimada de 1.800t a 2.000 toneladas este ano. A
cooperação entre os sócios e a diretoria são
fundamentais para o sucesso da CoopGinger, que
promove um verdadeiro cooperativismo de base,
envolvendo todos os membros em ações comunitárias,
como o mutirão na primeira quinzena de maio para
limpar a estrada de chão de acesso à sede da
cooperativa. Ao todo, 51 pessoas participaram, entre
elas, 31 associados que utilizam a estrada de 12 km
para chegar ao galpão.

A comunidade possui três grandes galpões, sendo um
da cooperativa, todos com acesso pela mesma
estrada. "O legal da CoopGinger é o cooperativismo
raiz, porque a gente gosta de envolver o produtor, que

quer participar, usar a camisa da cooperativa para
mostrar ser parte dela. Não somos uma cooperativa
onde diretoria e associados ficam distantes", diz
Leonarda.

A presidente faz um apelo às autoridades locais
destacando a união da comunidade. "A gente precisa
de mais apoio do município, porque damos um retorno
grande na forma de impostos. Recolhemos certinho e
precisamos dessa contrapartida para poder trabalhar.

Neste ano, tivemos que alugar outro galpão para
realizar os carregamentos de gengibre porque as
carretas com contêineres não conseguem chegar ao
nosso", disse Leonarda.

O trabalho direto com a cooperativa é valorizado pelos
exportadores, que preferem saber que o dinheiro
gerado vai diretamente para os produtores. O contato
próximo com os agricultores é também um requisito
importante para os clientes europeus, que valorizam a
origem e a qualidade do produto.

Caio Marcos Mesquita Carneiro, da Vix Global
Trading, afirma que o seu compromisso é fazer a
CoopGinger atingir o mercado externo.

"Trabalhar com cooperativa é mais prazeroso porque
você sabe para onde está indo o dinheiro, que é
voltado para o produtor.

A nossa empresa sempre teve esse objetivo: trabalhar
diretamente com o produtor, o que não ocorre com
empresas maiores. Quanto mais conseguimos
negociar preço, mais isso vai influenciar diretamente
na vida desse agricultor", afirma.

Carneiro destaca que esse aspecto é valorizado
especialmente pelos clientes europeus, que preferem
ter contato direto com quem produz, evitando
atravessadores ou exportadoras que compram dos
produtores.

"Faz toda a diferença saberem que trabalhamos com
uma cooperativa fruto da união de mais de 70
produtores exportando sem intermediários.

Então, fazemos essa ponte, possibilitando que os
pequenos produtores exportem, cheguem ao mercado
internacional. Isso é vantajoso tanto para os
p r o d u t o r e s  q u a n t o  p a r a  o s  c o m p r a d o r e s
internacionais, que valorizam saber exatamente de
onde vem o gengibre".

Sivaldo Kunsch, um dos 33 sócios-fundadores da
CoopGinger e produtor de licores de gengibre em
Santa Leopoldina, expressa seu orgulho e satisfação
com a cooperativa. Ele ressalta a importância do
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cooperativismo para a sua experiência pessoal e
profissional, permitindo o contato com diversos
clientes e a participação em feiras, como a última Expo
Gengibre, de 16 a 19 de maio, naquela cidade, o que
tem sido uma experiência enriquecedora.

"Estou muito orgulhoso, porque hoje vejo a
cooperativa firme e forte e crescendo a cada dia. É
minha primeira experiência como cooperativista. Até
então, não tive esse contato com o público. Passei a
conhecer tantas pessoas diferentes, de várias regiões,
isso para mim está sendo muito bacana e prazeroso",
diz Kunsch

O Espírito Santo obteve o primeiro Registro de
Proteção de Cultivar (RPC) de gengibre no Brasil com
a va r iedade  Im ig ran te ,  g raças  ao  p ro je to
Fortalecimento da Agricultura Capixaba (FortAC) e a
parceria com o produtor Alexandre Lemke Belz,
cooperado da CoopGinger.

Esse gengibre se destaca por sua maior altura e
rizomas desenvolvidos. O Estado, maior produtor e
exportador de gengibre, espera alcançar 84 mil
toneladas este ano. A caracterização da planta foi feita
com apoio do Ministério da Agricultura e Pecuária
(Mapa). A pesquisa envolveu diversos campi do Ifes e
o Incaper, garantindo a variabilidade genética da
cultivar. Iniciado em 2021, o projeto FortAC apoia 22
projetos para o desenvolvimento agrícola do Espírito
Santo, com um investimento de R$ 4,5 milhões.
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A história das três Anas dos cafés especiais
do Caparaó Capixaba
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Um café fresquinho faz parte da mesa da maioria dos
brasileiros. E não seria diferente na casa de Tatiana,
Juliana e Poliana, três irmãs, que nasceram na
localidade de Boa Esperança, zona rural do município
de Muniz Freire, na região do Caparaó Capixaba.

As três "Anas", como ficaram conhecidas, sempre
tiveram uma ligação direta com o cultivo do café na
propriedade de seus pais, Nilda Favoreto de Oliveira e
Sebastião de Oliveira, que já tinham o hábito de
produzir e colher cafés especiais.

As meninas cresceram, casaram, mudaram-se do
município e cada uma seguiu a vida. Porém, a força do
destino tratou de uni-las novamente. Agora não mais
meninas, mas mulheres com forte presença no agro e
no empreendedorismo, que buscam na produção dos
cafés especiais uma forma não somente de negócio,
mas um estilo de vida.

Afinal de contas, para realizar a produção de cafés
especiais, é preciso mudar o modo como se pensa a
cafeicultura. Isso porque alterações são necessárias
desde a lavoura até a comercialização do produto
Casada com João Fernandes Paulucio, há 26 anos,
Tatiana e o esposo cuidam do Sítio Três Anas, com
seis hectares de cafés com potencial para serem
especiais, possuindo em torno de 18 mil pés de café
arábica, onde produzem o café de qualidade superior
que é comercializado na "Cafeteria Delícias do
Caparaó", em Iúna, administrada pelas três irmãs.

João Fernandes relata que, desde muito novo, ainda
no sítio do seu pai, buscava uma metodologia para
cultivar café de forma diferente do convencional.

Só não sabia que o que estava fazendo era a base de
se formar lavouras para a produção dos cafés
especiais.

"Desde quando eu morava no sítio do meu pai, eu já
fazia análise de solo. Depois que começamos a
administrar o Sítio Três Anas, vimos a necessidade de
aprender  mais sobre o manejo da lavoura.
Aproveitamos o período da pandemia da Covid-19,
quando quase nada podia ser feito, para realizarmos
diversos cursos on-line, que nos ajudaram muito. Na
verdade, até hoje continuamos estudando.

Nesse mercado, é necessár io estar sempre

atualizado", diz.

Segundo os especialistas, os cafés especiais em
grãos verdes não podem apresentar nenhum defeito
primário (grãos pretos, ardidos, fungados, material
estranho etc.) e, no máximo, dois defeitos secundários
(defeitos parciais).

Além disso, são considerados especiais aqueles cafés
com 80 pontos ou mais em sua avaliação de bebida
(que vai de 0 a 100). Com a intenção de ter solidez na
produção de cafés especiais, a família, além de buscar
conhecimento junto a instituições como o Ifes, Sebrae,
Senac, Incaper Qualificar-ES e prefeituras, participam
de "Dias de Campo" promovidos diversas vezes ao
ano, por várias instituições, em municípios e
localidades diferentes da região.

Capacitados, os membros da família iniciaram a
produção do café especial na propriedade. Para tanto,
além do apoio técnico, buscaram construir de forma
autônoma sua própria estufa para secar o café, que
além de ser "colhido a dedo", um por um, possui todo
um manejo diferente até estar realmente pronto para
chegar na mesa do consumidor.

S e m p r e  b u s c a n d o  n o v a s  p a r c e r i a s ,  o s
empreendedores famil iares se associaram à
Associação de Produtores de Cafés Especiais do
Caparaó (Apec), fortalecendo a marca e alcançando
novos horizontes. Juliana Favoreto de Oliveira, uma
das empreendedoras do Sítio Três Anas, ressalta que
os consumidores de cafés especiais se preocupam
com a origem da produção. É importante, portanto,
existir a rastreabilidade da semente até a xícara.

Diante disso, no plantio ou renovação da lavoura é
fundamental adquirir mudas de viveiristas certificados
e que sigam boas práticas na produção.

João Fernando afirma que qualquer variedade pode
produzir cafés especiais, por isso, não é necessário
que se troque a variedade já existente na propriedade.
Com relação a lavouras novas ou em reforma, deve-se
optar por escalonar a produção, com variedades
precoces, médias e tardias.

"Dessa maneira, a colheita será gradual, permitindo
dedicar mais tempo a ela e colher somente os frutos
realmente maduros, reduzindo a porcentagem dos
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verdes", diz João Fernandes.

O manejo pode ser convencional ou até orgânico.

De qualquer maneira, ele sempre deve seguir boas
práticas de manejo nutricional, de pragas e doenças
para uma produção sustentável do café.

_CAPRICHO NA COLHEITA Quando se fala em cafés
especiais, todo capricho é pouco na hora da colheita e
do processamento ,  a f ina l  são necessár ias
padron ização e  un i fo rmidade.

Primeiramente, os produtores devem evitar a colheita
de grãos verdes, selecionando só os cerejas. No caso
de colheita mecanizada, é indicado manter os verdes
abaixo de 20% e separá-los após a colheita.

Tatiana e João também afirmam que é ideal dividir os
cafés colhidos em lotes menores, conforme a
variedade, expectativa de produção do talhão e
também histórico da área. Isso facilita o controle dos
cafés e a obtenção de lotes melhores e mais
homogêneos.

Vale ressaltar que, após a colheita, existem inúmeras
possibilidades de processamento e pós- -colheita para
a obtenção de diversos tipos de cafés especiais. Tudo
é bem controlado e detalhado. É importante ressaltar
que nem toda a produção da lavoura será especial,
mesmo que tudo seja controlado. Por isso, é
importante a separação de lotes e um controle rígido
sobre os cafés.

_SUSTENTABILIDADE A produção de café especial
de forma sustentável envolve o uso de técnicas e
práticas que visam minimizar os impactos ambientais e
garantem a sustentabilidade econômica e social dos
produtores. Pensando nisso, a família procura ao
máximo praticar métodos sustentáveis. Entre eles, a
colheita seletiva, onde apenas os grãos maduros são
colhidos, o uso da água de forma responsável, a
utilização dos resíduos de forma adequada, que
podem ser  u t i l i zados  para  a  p rodução de
biofertilizantes e o armazenamento de agrotóxico em
local seguro e distante da lavoura e terreiro, entre
outros.

_"CAFÉS ESPECIAIS UNEM PESSOAS ESPECIAIS"
Em 2019, por iniciativa de Juliana Favoreto de Oliveira
e seu esposo Edson Geraldo Salôto, com o apoio de
seus familiares, em especial das irmãs Tatiana e
Poliana, iniciaram um ciclo de capacitação para
transformar uma antiga lanchonete que a família
administrava há 40 anos na rodoviária do município de
Iúna, a qual leva o nome do avô de Edson, "Manoel
Folli".

A ideia inicial era criar um ponto de encontro da cultura
e culinária do Caparaó, com foco nos cafés especiais
e outras receitas de família, como bolos caseiros e
broas, num ambiente em meio a livros, artesanatos e
quadros dos artistas locais.

Juliana frisa que em 23 de outubro de 2019 nasceu a
cafeteria Delícias do Caparaó.

A cafeteria juntou os esforços de quatro famílias de
imigrantes italianos: Folli e Salôto de Iúna, Favoreto e
Paulucio de Muniz Freire.

"Existe um detalhe relacionado quando você trabalha
com cafés especiais.

Você não lida apenas com o produto ou pessoas.

Você lida com emoções e sentimentos delas. Estamos
falando de memórias afetivas", frisa uma das irmãs.
E s p e c i a l i z a d o s  e m  c a f é s  e s p e c i a i s ,  o s
empreendedores foram os primeiros da região do
Caparaó a colocar o produtor de bebidas de qualidade
num local de destaque na cafeteria. Desde o início,
reuniram mais de 30 produtores familiares de cafés
especiais. Reunindo produtores de cafés de qualidade,
os melhores frutos do Caparaó e os apreciadores dos
mais saborosos cafés do Brasil.

Com o  apo io  de  um grande parce i ro  das
microempresas do Brasil, o Serviço Brasileiro de Apoio
às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), as "Três
Anas" e seus companheiros abriram o novo espaço
em Iúna.

Na divisão das tarefas, Tatiana Favoreto e seu
esposo, João Fernandes, administram o sítio, em
Muniz Freire, desde a plantação, colheita e preparo
dos cafés especiais. Juliana Favoreto e Edson
Geraldo, seu esposo, são responsáveis pela parte
administrativa e contábil da empresa, e Poliana
Favoreto de Oliveira, a caçula entre as irmãs,
comanda a cozinha ao lado das colaboradoras.

"A cafeteria Delícias do Caparaó surgiu em meio à
dificuldade que vivemos em Boa Esperança, Muniz
Freire. Um grupo de mulheres se uniu e começou a
produzir pães e biscoitos para participar de feiras. Daí
o nome Delícias do Caparaó Agroindústria, que depois
utilizamos na cafeteria em Iúna", disse Tatiana.

_SUPERAÇÃO Em 2019, poucos meses após a
abertura da cafeteria, os empreendedores enfrentaram
dois grandes desafios que os fizeram pensar em
desistir do empreendimento familiar. Além da
pandemia da Covid-19, que levou os comércios a
fecharem as portas, uma grande enchente alagou
parte das ruas de Iúna, inclusive o local onde
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funcionava o espaço, fazendo com que perdessem
grande parte do mobiliário, maquinário e estoque.

Mesmo com o desânimo batendo à porta, as "Três
Anas" e seus cônjuges não desistiram e seguiram em
frente.

Alugaram um novo ponto comercial e seguem dando
oportunidade a moradores e visitantes de terem o
prazer de degustar o melhor do café especial da
Região do Caparaó.

"Nós apostamos nesse negócio porque envolve um
estudo que mostra que o mercado está crescendo há
muitos anos, ou seja, não é uma modinha, é algo que
não tem volta. Sozinhos, não vamos mudar uma
tradição, uma cultura de 100 anos tomando café ruim.
Para podermos fazer as pessoas tomarem café de
qualidade, ainda temos muita gente para convencer.

Esse modelo de divulgar os cafés artesanais, falar dos
cafés especiais e da produção artesanal, pouca gente
está fazendo", disse Edson Geraldo.

Buscando sempre a inovação e mantendo a
persistência, a família agro, que liga a Cidade Amizade
à Capital Secreta do Caparaó, segue com resiliência
em meio à adversidade.

"Procure inovar sempre, nunca fique parado no
mesmo lugar. Tenha persistência diante das
adversidades. Não retenha o conhecimento,
compartilhe com o próximo. Não procure se comparar
com o outro que possa estar à sua frente. Lembrando
que cada um tem sua essência e seu processo.
Lembre-se: cafés especiais unem pessoas especiais",
afirmou Poliana Favoreto de Oliveira.

Vale ressaltar que o mercado de cafés especiais é um
nicho a ser explorado pelo cafeicultor brasileiro. São
várias opções a seguir, mas, para fazê-lo, é
necessário tomar cuidados adicionais, desde o campo
até a xícara. Nesse parâmetro, o produtor brasileiro
está com o "coador e a xícara na mão".

A produção de cafés especiais deve ser voltada para
as exigências do mercado.

Assim, embora tenha maior custo associado, a
produção pode ser vantajosa, pois os preços pagos
pelo produto também são maiores.

Não existe uma receita pronta sobre como produzir
cafés especiais. Para cada realidade, o mercado
desses cafés pode ser explorado de forma distinta e
igualmente válida, sempre em suas particularidades
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Redação RNES

Várias atividades voltadas para a Semana da
Educação para a Vida estão sendo realizada no Ifes
de Nova Venécia, que este ano tem como tema
"Cultura em Movimento".

O destaque do primeiro dia do evento, que aconteceu
na última terça-feira (24), foi a participação da atriz
veneciana de 23 anos e ex-aluna do Instituo, Júlia
Meneguetti, que recentemente fez sua estreia na
maior emissora de televisão do País.

Na ocasião, ela compartilhou um pouco da sua
experiencia no mundo artístico e disse ter se
surpreendido com a repercussão da matéria publicada
pela Rede Notícia. "É um sentimento indescritível. A
última vez que pisei aqui foi na minha formatura, então
tem muita nostalgia, uma sensação de que naquele
dia parecia que eu estava dando o último passo e
agora, o primeiro, uma mistura de sensações muito
boas, estou muito feliz e acho que meu maior sonho é
inspirar outras pessoas para sonhar como eu", disse.

"Foi muito emocionante, fiquei muito nervosa, mas
muito feliz. Foi um grande passo para mim e ver que
minha cidade se orgulhou, aumenta muito mais a
minha felicidade", completou.

Também estiveram na roda de conversa, o violonista,
cantor, compositor e produtor musical, Daniel Silva, e
o musicista João Pedro Sechim, que também falou
com a Rede Notícia sobre os desafios da carreira.

"Para mim, é um privilégio e uma honra poder voltar ao
Ifes, local que eu me formei e tive mais incentivo para
seguir a carreira artística. Tudo aqui está muito lindo e
muito bem organizado, voltar aqui depois de tantos
anos e ver como se desenvolveu, me deixa
emocionado", falou João Pedro.

Site: https://redenoticia.es/atriz-veneciana-que-

participou-de-novela-da-globo-participa-de-evento-

cultural-no-ifes/
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Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itaputanga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, em um veículo adaptado para servir como um
centro cultural itinerante, com foco no incentivo à
leitura, com brinquedos e distribuição de algodão doce
e pipoca para as crianças. O evento também contará
com presença de intérpretes de libras para propiciar
maior acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores Outra ação da Caravana será
a publicação do livro "Antologia Combiousa", que vai
reunir textos literários de até 60 escritores experientes
ou iniciantes dos municípios de Piúma e Anchieta. As
inscrições foram prorrogadas e seguem abertas até
dia 1º de outubro, por meio de formulário on-line:
https://forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar

residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok Pedro Henrique Gomes, conhecido como
"Predok", nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

Banda Flor A Banda Flor é um grupo musical que
prioriza composições autorais. Trabalhando com
temas lúdicos e alegres, busca aproximar ao máximo o
público e fazer com que se sinta pertencente ao
momento musical proposto, trazendo brincadeiras
cantadas, provocando a movimentação do corpo,
percepção dos ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o
silêncio, explorando assim a interação entre público e
artista.
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Wavilla Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por
sua voz marcante e presença cativante no palco. Com
uma mistura única de ritmos contemporâneos e
influências tradicionais, ele se destaca por suas
composições emocionantes e performances enérgicas.
Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço

Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de setembro
(sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itaputanga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

foto Heitor Riguetti

Site: https://www.horaagha.com.br/festa-literaria-

combiousa-chega-ao-municipio-de-piuma/
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com atrações gratuitas

 

PORTAL 27 / ES - CIDADES. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Redação

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
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e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma

Data: 28 e 29 de setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://www.portal27.com.br/piuma-recebe-a-festa-

literaria-combiousa-com-atracoes-gratuitas/
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Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
Antologia Combiousa , que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas

laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como Predok ,
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como Salve Cachoeiro , obra
que conquistou o 1° lugar no concurso Olhares sobre
Cachoeiro , realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

Banda Flor

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
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musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

Serviço:

Festa Literária de Piúma

Data: 28 e 29 de setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://www.noroestenews.com/2024/09/festa-

literaria-combiousa-chega-ao.html
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Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
Antologia Combiousa , que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n -
l ine:  ht tps: / / forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas

laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como Predok ,
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como Salve Cachoeiro , obra
que conquistou o 1° lugar no concurso Olhares sobre
Cachoeiro , realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

Banda Flor

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
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musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma

Data: 28 e 29 de setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://www.cidadefmnv.com.br/noticia/19834/festa-

literaria-combiousa-chega-ao-municipio-de-piuma
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Cida Alves: "Através da educação você
consegue transformar vidas e famílias"
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Juliana Rodrigues

Cida Alves, candidata a vice-prefeita na Serra, é
parceira de chapa do Professor Roberto Carlos / Foto:
Divulgação

Com uma vida dedicada à educação, à saúde e ao
trabalho social, a candidata a vice-prefeita da Serra na
chapa com o Professor Roberto Carlos construiu uma
história de superação e compromisso com o coletivo.
Formada em Pedagogia, em Letras, Técnica em
Enfermagem e Nutrição, ela está prestes a concluir
sua terceira graduação em Gerontologia e já cursa o
mestrado em Saúde do Cuidado. Ao longo de 31 anos
como serv idora públ ica federal  no Hospi ta l
Universitário Cassiano Antônio Moraes (Hucam), ela
também se destacou na luta sindical e na defesa de
melhorias para a saúde pública.

"Tenho experiência com Conselho de Saúde local e
estadual. Sou coordenadora da parte da saúde do
Sindicato dos Servidores da Ufes (Sintufes), também
faço parte do Conselho Nacional da Fasubra
[Federação de Sindicatos de Trabalhadores Técnico-
administrativos em Instituições de Ensino Superior
Públicas do Brasil]. Já atuei como líder comunitária no
bairro Campinho da Serra no período de 2016 a 2019.
Lá eu também sou membro do Grupo Entre Amigas,
que é um projeto social que atende famílias carentes
do bairro", elenca a candidata.

Ao lado do professor Welis Clemente, Cida idealizou o
projeto "Mestrado para Todos", em 2016, que já
ajudou diversos professores da rede pública a se
prepararem para seleções de mestrado em instituições
como Ufes, Ifes e Fucape. O projeto, que nasceu com
o propósito de democratizar o acesso ao ensino
superior, expandiu-se com o tempo, ganhando
voluntários e tocando a vida de muitos educadores
que buscavam uma oportunidade de crescimento.

Vinda do interior de Viana, Cida se mudou para Serra
há 34 anos, carregando consigo as lembranças de
caminhar 12 quilômetros para estudar, sem nunca
desistir. Com esse espírito de resistência, conseguiu
não só trilhar seu próprio caminho, mas também
inspirar outras pessoas de sua comunidade a
seguirem a mesma jornada.

"Hoje essas pessoas são pedagogas, são médicos,

advogados, que caminharam comigo na minha
infância e eu vi que a educação é o caminho para a
transformação de vidas. Através da minha vinda pra
cidade eu consegui trazer sete irmãos que hoje
também são formados, são empresários, são pastores.
Através da educação você consegue transformar vidas
e famílias. E trazer uma sociedade mais humana, com
mais dignidade, jovens que sejam mais reflexivos da
sua sociedade, da sua realidade", analisa a candidata.

Cida concorre às eleições municipais deste ano pelo
Partido Comunista do Brasil (PC do B), enquanto seu
companheiro de chapa, o candidato a prefeito
Professor Roberto Carlos, é do Part ido dos
Trabalhadores (PT). A candidata começou sua
trajetória política em 2012, quando foi convidada a se
candidatar vereadora pelo Partido Renovador
Trabalhista Brasileiro (PRTB), representando mulheres
periféricas e negras. Em 2020, ela se estabeleceu no
PC do B. Foi quando se candidatou a vereadora pelo
partido. Em 2022, concorreu ao cargo de deputada
estadual e ficou como suplente.

"Em 2020, eu já vim com a visão de mudar essa ótica
de que político é corrupto, de que político só quer
saber de roubar. Desde 2004 eu comecei a atuar
como coordenadora do Bolsa Família no posto de
saúde onde eu trabalhava. Comecei a fazer ações
para a comunidade, fazer festa das crianças, fazer
reuniões com as mães, eu vi a necessidade de ter
mulheres que pensem como mulheres, mulheres que
já passaram pelos problemas que as mulheres
passam hoje, como falta de alimento na casa, falta de
segurança. Então a política, pra mim, é um viés de
melhorar a vida das nossas mulheres e de nossos
filhos", comenta.

Como vice-prefeita, Cida quer usar toda sua
experiência e conhecimento para fortalecer as políticas
públicas. Ela credita que o empoderamento feminino é
uma grande força para transformar a sociedade, e
lamenta o pequeno número de cadeiras ocupadas por
mulheres na Câmara de Vereadores de Cariacica.

A parceria com o candidato a prefeito Professor
Roberto Carlos vai além da política. Eles compartilham
a crença profunda de que a educação é capaz de
mudar o mundo. Roberto Carlos, um dos criadores do
cursinho pré-vestibular Programa Universidade Para
Todos (Pupt), foi um dos professores voluntários do
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projeto "Mestrado para Todos", reforçando o elo entre
ambos e o compromisso com a transformação social.
"Nossa parceria é formada por raízes éticas, culturais
e humanísticas. Ele é um bom profissional, um bom
professor, ele é um gestor", destaca Cida.

Aos 52 anos, casada, mãe de três filhos e avó, a
candidata espera que seu mandato inspire outras
mulheres, especialmente as negras e periféricas, a
acreditarem que é possível ocupar os espaços de
poder e liderança, da prefeitura à presidência. Ela
sonha com uma sociedade mais justa e humana, onde
a educação seja o caminho para dignificar vidas e
construir um futuro mais brilhante para todos.

Site: https://eshoje.com.br/politica/2024/09/cida-alves-

atraves-da-educacao-voce-consegue-transformar-vidas-

e-familias/
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma
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Da . Redação

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Predok

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor
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A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de setembro
(sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Secult

Tati Beling / Danilo Ferraz / Karen Mantovanelli /
Matheus Carneiro

Telefone: (27) 3636-7111

Whatsapp: (27) 99753-7583

[email protected] / [email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://fanoticias.com.br/festa-literaria-combiousa-

chega-ao-municipio-de-piuma/
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma
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Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas

laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
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musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de setembro
(sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Secult

Tati Beling / Danilo Ferraz / Karen Mantovanelli /
Matheus Carneiro

Telefone: (27) 3636-7111

Whatsapp: (27) 99753-7583

[email protected] / [email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://es1.com.br/festa-literaria-combiousa-chega-

ao-municipio-de-piuma/
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Piúma recebe Festa Literária Combiousa;
saiba mais (Espírito Santo)
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Bruna Jureves

Neste final de semana, Piúma receberá a Festa
Literária Combiousa, que trará atrações gratuitas para
a Escola de Ensino Fundamental Itapuranga. A
programação começa no sábado (28), com o Sarau
Combiousa, das 14h às 17h, onde artistas convidados
se apresentarão e o microfone estará aberto para a
participação do público. No domingo (29), a diversão
continua com shows da Banda Flor, de Vitória, e
Wavilla, de Piúma, também das 14h às 17h.

A Combiousa estará presente nos dois dias com um
veículo adaptado que funcionará como centro cultural
itinerante, incentivando a leitura e oferecendo
brinquedos, além de algodão doce e pipoca para as
crianças. O evento contará ainda com intérpretes de
libras para garantir acessibilidade.

No sábado, a abertura do Sarau contará com as
apresentações de Predok e Pierrer, que trarão música
e poesia. O espaço estará aberto para que outros
artistas e o público possam subir ao palco e
compartilhar sua arte, seja cantando, declamando ou
dançando. No domingo, os visitantes poderão
desfrutar das apresentações lúdicas da Banda Flor e
da mistura rítmica de Wavilla.

A Caravana Combiousa é uma realização da Editora
Cousa em parceria com a Secretaria da Cultura
(Secult). O projeto é patrocinado pela EDP, por meio
da Lei de Incentivo à Cultura Capixaba (Licc), e conta
com o apoio da Universidade Federal do Espírito
Santo (Ufes), do Instituto Federal de Educação,
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (Ifes)
Campus Piúma e da FortElétrico.

Coletânea de Escritores

Outra ação da Caravana é a publicação da "Antologia
Combiousa", que reunirá textos de até 60 escritores,
experientes ou iniciantes, dos municípios de Piúma e
Anchieta. As inscrições foram prorrogadas e seguem
abertas até o dia 1º de outubro, através de um
formulário on-line.

Cada participante pode inscrever um texto com até
duas laudas, utilizando a fonte Arial, tamanho 12 e
espaçamento de 1,5. Para participar, é necessário
comprovar residência em Piúma ou Anchieta e fazer

upload do texto e documentos no formulário. A
publicação é destinada apenas a textos inéditos,
escritos por maiores de 18 anos ou menores com
autorização do responsável.

O livro com a antologia será lançado em dezembro,
em um evento que reunirá os escritores selecionados
e curadores, além de oferecer ações voltadas para o
público infanto-juvenil, shows musicais e sarau, com a
participação de artistas locais. A curadoria será feita
por escritores reconhecidos e premiados: Henrique
Rodrigues, Caê Guimarães e Fabiani Taylor.

Sobre os Artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside em
Piúma. Desde 2020, ele tem contribuído para a cena
cultural, participando de batalhas de rap e projetos
audiovisuais. Suas letras abordam temas como amor,
dor e superação, refletindo a busca por sentido em
meio aos desafios.

Pierrer

Natural de Piúma, Pierrer atua na cultura urbana há
mais de 14 anos, especialmente em Anchieta. Músico,
compositor e rapper, ele também é produtor cultural e
organiza o evento Parada Underground, que valoriza
artistas locais e o movimento hip hop.

Banda Flor

A Banda Flor prioriza composições autorais e trabalha
com temas lúdicos, buscando envolver o público em
suas performances. As apresentações são interativas,
incentivando a movimentação e a percepção musical.

Wavilla

Wavilla é um cantor conhecido por sua voz marcante e
performances cativantes. Com um estilo que mistura
ritmos contemporâneos e influências tradicionais, ele
encanta diversos públicos, explorando temas
universais em suas composições.

Para mais informações sobre o projeto, siga o
Instagram @caravanacombiousa.
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Serviço

Festa Literária de Piúma

Data: 28 e 29 de setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://movnews.com.br/espirito-

santo/2024/09/piuma-recebe-festa-literaria-combiousa-

saiba-mais/
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma (Notícias)

 

JORNAL FATOS & NOTICÍAS ONLINE / ES. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa , das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de Libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações. Já no
domingo (29), o público poderá curtir apresentações
musicais com as obras lúdicas e autorais da Banda
Flor, com foco no público infantil e com a mistura
rítmica e atuação performática de Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP por meio da Lei de Incentivo à
Cultura Capixaba (Licc), e conta com apoio da
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes) Campus Piúma e
FortElétrico.

Coletânea de escritores Outra ação da Caravana será
a publicação do livro "Antologia Combiousa", que vai
reunir textos literários de até 60 escritores experientes
ou iniciantes dos municípios de Piúma e Anchieta. As
inscrições foram prorrogadas e seguem abertas até
dia 1º de outubro, por meio de formulário on-line:
https://forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7 .

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher

o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infantojuvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas Predok Pedro Henrique Gomes,
conhecido como "Predok", nasceu em Cachoeiro de
Itapemirim e reside atualmente em Piúma. Vem
contribuindo para a cena cultural desde 2020,
participando de batalhas de rap a produções
audiovisuais como "Salve Cachoeiro" , obra que
conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer Artista natural da cidade de Piúma, Pierrer atua
com a cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

Banda Flor A Banda Flor é um grupo musical que
prioriza composições autorais. Trabalhando com
temas lúdicos e alegres, busca aproximar ao máximo o
público e fazer com que se sinta pertencente ao
momento musical proposto, trazendo brincadeiras
cantadas, provocando a movimentação do corpo,
percepção dos ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o
silêncio, explorando assim a interação entre público e
artista.

Wavilla Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por
sua voz marcante e presença cativante no palco. Com
uma mistura única de ritmos contemporâneos e
influências tradicionais, ele se destaca por suas
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composições emocionantes e performances enérgicas.
Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de
setembro (sábado e domingo)

H orário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Fonte: Secult-ES

Site:

https://jornalfatosenoticias.com.br/index.php/2024/09/25/

festa-literaria-combiousa-chega-ao-municipio-de-piuma/
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Nova Venécia tem trabalho sobre formação
de professores selecionado em seminário

nacional
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Aconteceu em Vitória, entre os últimos dias De 18 e
20, na Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
o 14º Seminár io Nacional  de Formação de
Professores, da Associação Nacional pela Formação
dos Profissionais da Educação (Anfope-2024), para o
qual profissionais da educação em Nova Venécia, da
rede municipal e do Instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes), tiveram os trabalhos, desenvolvidos em
suas áreas, selecionados para a apresentação durante
o evento.

A cerimônia de abertura, na quarta-feira, 18, no Teatro
da Ufes, contou com palestras de importantes nomes
da educação como Márcia Ângela da Silva Aguiar,
presidente da Fundação Joaquim Nabuco (Fundaj),
Helena Costa Freitas, da Universidade Estadual de
Campinas (Unicamp), Heleno Manoel Gomes de
Araújo Filho, presidente do Fórum Nacional da
Educação (FNE), e mediação de Ana Rosa Brito,
presidenta Interina da Anfope, para tratar do tema
geral do seminário "Da CONAE ao PNE 2024- 2034:
reconstruindo espaços democráticos no campo da
Educação" Os três trabalhos, em formato de relato de
experiência, aprovados para a apresentação oral,
foram o do "Programa de Formação Continuada em
Serviço dos Profissionais da Educação de Nova
Venécia", de autoria de Eglieni Trevezani e Wanessa
Sechim, o de "Formação Continuada de Professores
de Geografia: Experiências Formativas na Rede
Municipal de Ensino de Nova Venécia - ES, de
Hedeone Heidmam da Silva, Eglieni Trevezani e
Luana Pereira da Silva, e o do "Plano Municipal de
Educação e as Novas Perspectivas Educacionais para
o Município de Nova Venécia", de Udison Brito
Oliveira e Wanessa Sechim.

O tema do seminário teve como foco a formação
docente - inicial e continuada - e demarca o
compromisso com a redemocratização da educação
na elaboração do próximo Plano Nacional de
Educação (PNE 2024- 2034). O 14º Seminário
Nacional de Formação de Professores tem grande
relevância para o Espírito Santo, pois, ao receber
pesquisadores e profissionais da educação superior e
da educação básica de todo o país e estudantes de
graduação e de pósgraduação, proporciona a
m o v i m e n t a ç ã o  d e  c e n t e n a s  d e  p e s s o a s ,

impulsionando as atividades culturais e turísticas, o
que traz uma projeção do estado em âmbito nacional.

Segundo a secretária Municipal de Educação,
Wanessa Zavarese Sechim, Nova Venécia saiu ainda
mais  for ta lec ida do Seminár io .  "Depois  da
apresentação do nosso programa de formação
continuada, a professora Maria de Fátima Barbosa
Abdalla, da Universidade Católica de Santos
(Unisantos) ,  coordenadora do Programa de
Desenvolvimento da Pós- Graduação (PDPG) - Pós-
Doutorado Estratégico -, que organiza, com outros
pesquisadores, o livro "Educação e Formação de
Professores: Polít icas, Práticas e Identidades
Profissionais", indicou o texto de Nova Venécia para
que faça parte de um capítulo desta publicação, que
está prevista para acontecer em março de 2025",
explicou.

O objetivo central do livro é apresentar estudos e
pesquisas sobre as políticas e práticas de formação de
professores no Brasil, em alguns países da América
Latina e em Moçambique, para situar os leitores e
demais professores/ pesquisadores da área de
formação de professores a compreender  e
ressignificar os fundamentos legais, teóricos e
metodológicos que envolvem a formação e a
profissionalização docente nos diversos países, que
foram representados no seminário pelos diferentes
Grupos de Pesquisa.
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Helder Guastti, que dá aulas de Língua Portuguesa,
criou um projeto para valorizar a cultura a partir de
contos tradicionais Clóvis Rangel Helder Guastti,
professor de Língua Portuguesa na Escola Municipal
Pedro Nolasco, em João Neiva, é o único capixaba
entre os finalistas da 26a edição do Prêmio Educador
Nota 10, considerada maior disputa da educação
básica no Brasil.

O educador desenvolveu um projeto para valorizar a
cultura a partir de contos tradicionais, onde os alunos
do Io ao 5o ano foram orientados a produzir textos,
posteriormente ilustrados com o auxílio de ferramentas
de Inteligência Artificial (IA) e transformados em um
livro.

Helder foi um dos destaques na categoria Inovação e
Tecnologia, que reconhece projetos que capacitam a
comunidade escolar a desenvolver soluções
inovadoras que tenham um impacto positivo em suas
comunidades e no mundo.

Ele afirmou que cerca de 60 estudantes participaram
de todo o processo criativo do projeto "Como diz o
outro...", engajando as famílias e até os vizinhos.

9 "E um projeto que não apenas resgata a tradição
popular ,  mas incent iva os a lunos a serem
protagonistas e ressignif icarem essa cultura,
transmutando novas vivências a partir dos bons usos
da tecnologia. Com poucos recursos, esse projeto
promove avanços na aprendizagem", ressaltou.

Ainda segundo ele, o Prêmio Educador Nota 10 busca
valor izar  in ic iat ivas que contr ibuem para a
transformação da educação brasileira, e é realizado
pelo Instituto Somos - uma organização sem fins
lucrativos comprometida com a democratização do
acesso à educação, à leitura e às competências do
futuro em promoção da reinvenção da educação para
o aluno.

Em 2024, foram inscritos mais de 2.700 projetos
desenvolvidos por professores e gestores escolares de
escolas públicas e privadas, da educação infantil ao
ensino medio, de todo o País.

Guilherme Mélega, presidente do Instituto Somos,
revelou que a premiação busca reconhecer e valorizar
iniciativas transformadoras desenvolvidas nas escolas

brasileiras. "Recebemos inscrições de projetos que
ultrapassaram as fronteiras das escolas e geraram
impactos positivos para a comunidade", pontuou.

A cerimônia de premiação, que anunciará a
classificação de cada participante e divulgará o
Educador do Ano, será realizada no dia 12 de
novembro, na Pinacoteca, em São Paulo.

"É uma honra ser indicado novamente ao prêmio"

A TRIBUNA Como é ser o único capixaba entre os
finalistas do maior prêmio na educação básica do
Brasil?

HELDER GUASTTI Sempre é uma honra ver nosso
trabalho sendo reconhecido e o dos nossos alunos
também. Em 2022 também fui o único capixaba que
ficou entre os 50 semifinalistas dessa mesma
premiação.

E qual a importância dessa premiação para
reconhecer o trabalho dos professores?

Esse prêmio está alinhado com a Agenda Global 2030
das Nações Unidas que envolve os 17 Objetivos do
Desenvolvimento Sustentável (ODS) para combater a
pobreza, garantir os direitos e combater as mudanças
climáticas. Criado em 1998, o Prêmio Educador Nota
10 é o maior e mais reconhecido prêmio da educação
básica no Brasil.

Como os alunos participaram do projeto?

Eles produziram textos e depois ilustraram esses
textos com o auxílio de ferramentas de Inteligência
Artificial (IA) e os transformaram em livros. Usei os
encontros de leitura como uma válvula de escape para
mim e para as crianças.

Era o momento em que podíamos ser nós mesmos.
Eu tentei trazer tanto para as crianças quanto para
familiares um olhar para a poesia da vida, trazer um
pouco de afeto e afago. Foi muito singular. E uma
honra ser indicado novamente ao prêmio que eu
acompanho há tanto tempo e ser o único capixaba
novamente.

Estão abertas as inscrições para concorrer a 970
vagas de estágio, oferecidas pela Super Estágios, que

638



A TRIBUNA / ES - CIDADES - pág.: 06. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

atende ao processo seletivo simplificado da Secretaria
de Estado da Educação (Sedu).

As inscrições ficarão abertas até o próximo domingo e
são voltadas para estudantes de licenciatura de
instituições públicas e privadas, devidamente
regularizadas e con- veniadas com a Sedu, para
atuação como estagiários nas unidades escolares da
rede pública estadual de ensino, por meio do
Programa Bolsa Estágio Formação Docente.

As vagas são voltadas para alunos de cursos como
Artes, Física, Geografia, História, Matemática,
Pedagogia, Química, Ciências Biológicas, Educação
Física, Filosofia, Letras (Inglês, Português e Espanhol)
e Sociologia.

O estágio, que começa em 4 de novembro, tem carga
horária de 20 horas semanais, com pagamento de
bolsa mensal no valor de R$ 721,01.

As inscrições são gratuitas e devem ser feitas
exclusivamente pelo site da Super Estágios, conforme
o cronograma divulgado no edital

Aracruz sedia até hoje a 6a edição do Inovaes -
Cidades Inteligentes, na Escola Misael Pinto Netto. O
evento conta com a participação de startups com
soluções inovadoras que demonstram o potencial
criativo e empreendedor dos estudantes, além de
empresas de soluções tecnológicas que vão oferecer
uma efetiva troca de idéias entre alunos, empresários
e gestores.

A feira começou ontem e é promovida pelo governo do
Estado em parceria com a Fundação Renova,
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) e
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes).

Para o secretário de Estado da Ciência, Tecnologia,
Inovação e Educação Profissional, Bruno Lamas, a
feira é uma oportunidade para que todos conheçam
projetos inteligentes. A programação conta com
palestras e painel de negócios
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descendentes pomeranos para discutir

inclusão na Ufes
 

GRAFITTI NEWS / VITÓRIA / ES. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

@equipeGN

A vice-reitora da Ufes, Sonia Lopes, recebeu na última
semana representantes dos descendentes pomeranos
para discutir a importância da inclusão desse grupo na
Universidade. O encontro ocorreu na sala de reuniões
do Gabinete da Reitoria e contou com a presença de
gestores e professores da instituição, além da
professora Ulrike Stern, da Universität Greifswald , na
Alemanha, especialista em cultura e língua pomerana.

Na ocasião, os representantes sol ici taram à
Universidade o resgate de duas vagas de professores
de língua alemã; a criação e oferta do curso de
Licenciatura Intercultural Pomerana; criação de um
curso de formação continuada de professores de
l íngua pomerana e  do Grupo de Traba lho
Interinstitucional (GTI) de Culturas, Língua e Educação
na Ufes.

História

Outro momento do encontro foi protagonizado pela
escritora e mestre em cultura pomerana Marineuza
Plaster Waiandt. Moradora de Santa Maria de Jetibá,
cidade localizada na Região Serrana do Estado, ela
realizou uma apresentação sobre a história do povo
pomerano e suas vitórias em solo brasileiro.

"Foi muito impactante ouvir as histórias e conhecer as
mudanças desse povo. Então, aqui na Universidade,
estamos abordando pautas muito diversificadas com
relação a diferentes grupos sociais e tradicionais que
ficaram historicamente afastados do ensino superior",
destacou Sonia Lopes.

Marco de inclusão

Para o professor do Departamento de Linguagens,
Cultura e Educação da Ufes Erineu Foerste, a reunião
foi um marco para a inclusão dos descendentes de
pomeranos na academia. "O encontro traz pela
primeira vez um grupo que representa o povo
tradicional pomerano, aqui no Espírito Santo, para
dentro da Universidade para pautar pesquisa,
formação e projetos de extensão no que diz respeito à
educação, cultura e língua pomerana", resumiu o

docente, que é descendente de pomeranos.

Após o fim da reunião, a professora Ulrike Stern
destacou a importância do fortalecimento da relação
com a Ufes: "Percebi em nossas conversas que
fazemos as mesmas perguntas. Temos que unir forças
para que não seja cada um por si, mas que todos se
unam em um só caminho".

Além da vice-reitora, também estiveram presentes no
encontro a pró-reitora de Graduação, Regina de
Alcântara; a assessora de Relações Políticas com a
Comunidade Acadêmica, Patrícia Rufino; o diretor do
Centro de Educação (CE), Reginaldo Sobrinho; e o
chefe da divisão de idiomas da Secretaria de Relações
Internacionais (SRI), Felipe Guimarães.

Já a comunidade externa foi representada por
moradores das cidades de Santa Maria de Jetibá,
Domingos  Mar t ins  e  V i la  Pavão .  Também
compareceram membros de secretarias municipais de
ensino dessas cidades, além de representantes da
Secretaria de Estado da Educação (Sedu) e do
Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes).

Texto: Thiago Sobrinho

Site: https://grafittinews.com.br/vice-reitora-recebe-

representantes-de-descendentes-pomeranos-para-

discutir-inclusao-na-ufes/
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma
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Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores Outra ação da Caravana será
a publicação do livro Antologia Combiousa , que vai
reunir textos literários de até 60 escritores experientes
ou iniciantes dos municípios de Piúma e Anchieta. As
inscrições foram prorrogadas e seguem abertas até
dia 1º de outubro, por meio de formulário on-line:
https://forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar

residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok Pedro Henrique Gomes, conhecido como
Predok , nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como Salve Cachoeiro , obra
que conquistou o 1° lugar no concurso Olhares sobre
Cachoeiro , realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor A Banda Flor é um grupo musical que
prioriza composições autorais. Trabalhando com
temas lúdicos e alegres, busca aproximar ao máximo o
público e fazer com que se sinta pertencente ao
momento musical proposto, trazendo brincadeiras
cantadas, provocando a movimentação do corpo,
percepção dos ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o
silêncio, explorando assim a interação entre público e
artista.
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Wavilla Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por
sua voz marcante e presença cativante no palco. Com
uma mistura única de ritmos contemporâneos e
influências tradicionais, ele se destaca por suas
composições emocionantes e performances enérgicas.
Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço: Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de
setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Secult

Tati Beling / Danilo Ferraz / Karen Mantovanelli /
Matheus Carneiro

Telefone: (27) 3636-7111

Whatsapp: (27) 99753-7583

s e c u l t j o r n a l i s m o @ g m a i l . c o m  /
c o m u n i c a c a o @ s e c u l t . e s . g o v . b r

Site: http://www.es.gov.br/Noticia/festa-literaria-

combiousa-chega-ao-municipio-de-piuma
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma

 

HOJE ES ONLINE - ESTADO. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Da Redação

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Predok

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor

643



HOJE ES ONLINE - ESTADO. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de setembro
(sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Informações à Imprensa: Assessoria de Comunicação
da Secult

Tati Beling / Danilo Ferraz / Karen Mantovanelli /
Matheus Carneiro

Telefone: (27) 3636-7111

Whatsapp: (27) 99753-7583

[email protected] / [email protected]

Fonte: GOVERNO ES

Site: https://hojees.com.br/festa-literaria-combiousa-

chega-ao-municipio-de-piuma/
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Festa Literária Combiousa chega ao
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Maike Trancoso

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e

premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

AGENDA CULTURAL NOTÍCIAS

Site: https://www.oleopoldinense.com.br/2024/09/festa-

literaria-combiousa-chega-ao.html
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Veja os cursos técnicos mais disputados do
Ifes

 

A TRIBUNA ONLINE / ES - EDUCAÇÃO. Qua, 25 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Maeli Radis

Campus IF em Venda Nova do Imigrante, no Espírito
Santo

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) divulgou,
nesta quarta-feira (25), a confirmação das inscrições
para o processo seletivo de 2025 para cursos técnicos
integrados ao Ensino Médio, junto com a relação de
candidatos por vaga. Ao todo, 17.839 pessoas
disputarão as 3.072 vagas nos 21 campi.

O Técnico Integrado em Informática para Internet, no
turno matutino, na Serra, é o curso mais disputado
desta edição, com 30,17 candidatos por vaga. Foram
1.086 inscritos para as 36 vagas disponíveis.

Em segundo lugar está Administração integral, em
Cariacica, com 22,50 candidatos por vaga. Com as
mesmas 36 vagas, 810 pessoas se inscreveram.

Biotecnologia do turno matutino, em Vila Velha, fecha
o top 3, com 22,53 candidatos por vaga. 901 pessoas
disputam 40 vagas.

Apesar de estar fora dos primeiros lugares, de maneira
geral, as maiores disputas se concentram no campus
de Vitória, com quatro cursos acima de 10 candidatos
por vaga.

A concorrência é menor no interior do Estado. Pesca,
no turno vespertino, em Piúma, e Agricultura integral,
no Centro Serrano, em Santa Maria de Jetibá, contam
com apenas 1,25 candidatos por vaga.

Além dos dois campi, Alegre, Ibatiba, Itapina e Nova
Venécia também têm cursos com menos de dois
candidatos.

Você pode conferir o mapa completo de inscrições
aqui .

A prova para o processo seletivo acontece no dia 20
de outubro. Veja o edital aqui.

Site: https://tribunaonline.com.br/educacao/veja-os-

cursos-tecnicos-mais-disputados-do-ifes-201294
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EducarES: jovens defendem união de
experiências para o futuro do trabalho
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Carol Leal

anacarolinalealsaraiva@gmail.com

Conectar os nativos digitais com as gerações
anteriores no mercado de trabalho foi o tema central
do EducarES, realizado nesta quarta-feira (25), no
Centro de Convenções de Vitória, com mediação do
apresentador Serginho Groisman, da TV Globo. Essa
conexão tem sido um desafio no ambiente profissional,
a ponto de despertar preocupação em alguns jovens,
em especial os da geração Z, nascidos entre 1995 e
2010, que estão chegando agora às empresas e ao
mundo corporativo. Eles defendem que a união de
experiências entre as diferentes gerações pode ser
favorável para o futuro do trabalho.

"As gerações anteriores têm que ajudar a geração
mais nova compartilhando suas experiências. Mas a
mais nova também tem que ajudar trazendo a
modernidade. Usar a tecnologia é mais fácil para a
gente do que para nossos pais. Então, acho que essa
conversa entre gerações pode ajudar a haver mais
progresso no mercado", afirma o estudante João
Pedro Demoner, de 16 anos, que esteve na plateia do
EducarES.

João Pedro se preocupa com a competitividade no
mercado de trabalho. (Carlos Alberto Silva)

João Pedro estuda no colégio Marista e, apesar de
ainda estar no segundo ano do ensino médio, já está
de olho no mercado de trabalho. Ele pretende cursar
Engenharia de Computação e se preocupa com a
competitividade na área.

"A área que eu quero seguir é bem disputada
atualmente. Então, vou precisar estudar muito e me
destacar, mas confio que vou ter um 'espacinho' no
mercado", diz o estudante.

As escolas também buscam se manter antenadas à
necessidade de preparar os jovens para o futuro no
meio profissional. Professora de Gestão de Pessoas
no Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), campus
de Venda Nova do Imigrante, Adriane Bernardo
propõe para os alunos atividades como simulações de
entrevista de emprego, criação de empresas e

planejamento de recrutamento, por exemplo.

A professora Adriane Bernardo destacou a importância
do EducarES para os alunos. (Carlos Alberto Silva)

"O EducarES foi uma aula excepcional para os meus
alunos. Nós fomos a primeira turma a chegar aqui e
eles ficaram muito animados com o evento", disse a
professora.

A educadora enfatizou a importância de unir as
gerações e o aprendizado mútuo que pode acontecer
no mercado de trabalho. "São os di ferentes
conhecimentos que podem unir as gerações anteriores
com a geração atual. E unir forças vai contribuir para a
gente fazer o melhor para o mercado", afirma Adriane.

Luana Dalmonech, Maria Eduarda Lemos e Brunna
Nunes, alunas do Ifes que participaram do EducarES.
(Carlos Alberto Silva)

Alunas do Ifes de Venda Nova, Maria Eduarda Lemos,
Luana Dalmonech e Brunna Nunes, disseram que
aproveitam as dicas e dinâmicas apresentadas pela
professora Adriane, mas ainda têm algumas
preocupações.

"A gente vê muita concorrência entre pessoas que são
capacitadas, e isso gera um pouco de medo de não ter
essa capacidade, de não conseguir me desenvolver
bem dentro do trabalho. Mas a professora Adriane nos
ensina a como se destacar no mercado e conseguir
um emprego mais facilmente", diz Brunna.

Quem já teve a oportunidade de conhecer mais de
perto como funciona o mercado de trabalho é a Ana
Cecília Nascimento, estudante do segundo ano do
ensino médio do UP Centro Educacional.

"Eu trabalho três vezes por semana na empresa dos
meus pais. Isso ajuda bastante para o futuro pois já
vou ter experiência profissional e em atendimento ao
público, que é muito importante para o que eu quero
cursar", afirma.

O diretor Fábio Portela com a estudante Ana Cecília:
inovação no mercado de trabalho. (Carlos Alberto
Silva)

A adolescente de 16 anos pretende estudar Medicina
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e Administração para futuramente coordenar a
empresa da família. Para ela, a GenZ, como é
chamada a geração Z, pode contribuir trazendo
novidades para otimizar o trabalho.

"A gente [os jovens] pode inovar no mercado e eu
mesma pretendo renovar muitas coisas, porque tenho
uma visão muito diferente [das gerações anteriores] do
mundo e de uso de tecnologia", aponta Ana Cecília.

Muito além da inovação e da tecnologia, a inteligência
emocional também é um diferencial para os
profissionais do futuro. É o que ressalta Fábio Portela,
diretor do UP.

"Hoje o papel da escola é muito mais que trabalhar
com resultados diretamente. A gente também trabalha
na construção do ser humano. As tecnologias estão aí,
mas o grande lance é como preparamos os jovens
para que eles possam lidar de maneira saudável com
a inovação", afirma o diretor.

O apoio no ambiente escolar é fundamental, segundo
ele. "O jovem entre 15 aos 17 anos tem um mundo de
oportunidades e de possibilidades, e as dúvidas que
costumam ter são de qual curso tentar, para o que
prestar vestibular, esse tipo de coisa. Mas a gente está
lá para dar todo o apoio", destaca Fábio.

Carol Leal é aluna do 27º Curso de Residência em
Jornalismo da Rede Gazeta. Este conteúdo foi
produzido com a supervisão dos editores do Núcleo,
Mikaella Campos e Weber Caldas.

Site: https://www.agazeta.com.br/es/cotidiano/educares-

jovens-defendem-uniao-de-experiencias-para-o-futuro-

do-trabalho-0924
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Lauriano afirma que Marcus tem capacidade
para administrar SM
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São Mateus - Ex-prefeito de São Mateus, Lauriano
Zancanela explicou, em entrevista à Rede TC de
Comunicações, que sua decisão de apoiar o candidato
Marcus da Cozivip para prefeito "é porque vejo nele
capacidade administrativa para cuidar dos destinos do
Município". Foi no mandato de Lauriano como prefeito,
no período de 2001 a 2008, que São Mateus
conquistou a criação do Centro Universitário Norte do
Espírito Santo (Ceunes) e da unidade do Instituto
Federal do Espírito Santo (Ifes), dois dos mais
importantes centros educacionais capixabas.

Na opinião de Lauriano, São Mateus tem enfrentado
muitas adversidades. "Nós temos passado por
momentos difíceis, sobretudo nesses últimos anos, e
vejo em Marcus, além da capacidade gerencial, a
serenidade, responsabilidade e a determinação para
colocar São Mateus em ascendência novamente" -
frisa.

"Nós passamos oito anos do meu mandato e mais oito
de Amadeu [Boroto] com uma cidade que estava
evoluindo, que tinha mais segurança pública,
educação, saúde de qualidade.

No entanto, isso se perdeu nos últimos tempos.
Portanto, o Marcus vem com a esperança de
renovação para restabelecer a qual idade da
administração pública do município de São Mateus" -
enfatiza o ex- -prefeito São Mateus - Lauriano pontua
o que considera serem os desafi os ou principais
problemas que o próximo prefeito terá que enfrentar
ao assumir o cargo em 1º de janeiro de 2025.

"Além de reorganizar a Prefeitura, valorizando o
servidor público e fazendo gestão para melhorar a
qualidade dos serviços prestados aos cidadãos" -
enfatiza.

"Também é preciso olhar a questão da segurança
pública.

Tenho percebido que a cidade, sobretudo alguns
setores, sofre muito com a questão da insegurança.

É preciso criar condições, apoiar a Polícia Militar, ter
atitudes seja no esporte, no lazer, para que a gente
possa envolver a juventude, os adolescentes para sair
dessa linha da criminalidade. Pensar no futuro,
oferecimento de cursos profi ssionalizantes, coisas

que façam o jovem se interessar pela vida e não
querer levar a vida no lado oculto, no lado da
bandidagem.

Marcus da Cozivip está preparado para todos esses
desafios" - complementa Lauriano.
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Capacitação do IDAF no IFES fortalece a
formação de futuros profissionais agrícolas
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A equipe do Instituto de Defesa Agropecuária e
Florestal do Espírito Santo (IDAF) realizou uma
capacitação no Instituto Federal Centro Serrano
(IFES), direcionada aos alunos do Curso Técnico em
Agricultura Integrado ao Ensino Médio.

O evento  faz  par te  do  p ro je to  " IDAF nas
Universidades", idealizado pelo Diretor Técnico do
IDAF, Eduardo Chagas, com o objetivo de promover a
educação e conscientização sobre defesa sanitária e
manejo responsável nas atividades agrícolas do
Espírito Santo.

Os servidores do IDAF, Mateus Eckel, Subgerente de
Defesa Sanitária Vegetal, e Laudinéia Maria Neves
Dias Rúdio, integrante da equipe de educação
sanitár ia e ambiental ,  foram recebidos pelo
coordenador do IFES ,  Dr.  Anderson Wil l iam
Dominghett i .

Durante a capacitação foram abordados temas
essenciais relacionados à defesa vegetal, com ênfase
na notificação de doenças fitossanitárias, uma área
fundamental para a proteção das lavouras no estado.

Mateus Eckel destacou a importância do trabalho do
IDAF e apresentou o conteúdo de forma didática, o
que gerou uma rica interação com os alunos. A sessão
de perguntas ao final da apresentação permitiu que os
e s t u d a n t e s  e s c l a r e c e s s e m  d ú v i d a s  e  s e
a p r o f u n d a s s e m  n o s  t e m a s  d i s c u t i d o s .

Laudinéia encerrou o evento agradecendo ao Dr.
Anderson pela oportunidade de fortalecer a
colaboração entre o IDAF e o IFES, promovendo o
conhecimento técnico entre os futuros profissionais do
setor agrícola.

A capacitação integra uma série de ações do IDAF,
que visam preparar os estudantes para os desafios da
defesa fitossanitária no Espírito Santo, contribuindo
para o fortalecimento do setor agrícola e para a
formação de profissionais comprometidos com a
sustentabilidade e a segurança alimentar.

Site: https://www.horaagha.com.br/capacitacao-do-idaf-

no-ifes-fortalece-a-formacao-de-futuros-profissionais-

agricolas/
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Capacitação do Idaf no Ifes na Cidade Mais
Pomerana do Brasil (Cidades)
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Redação

Santa Maria de Jetibá, 26 de setembro de 2024 -
Conhecida como a cidade mais pomerana do Brasil,
Santa Maria de Jetibá encanta com suas ruas onde se
ouvem diálogos em uma língua que muitos de fora não
compreendem. Porém, o que realmente se destaca
nesse município é sua rica produção agrícola, sendo
um dos maiores polos de gengibre e ovos do país.

Na última quarta-feira, a cidade recebeu a visita da
equipe do Idaf (Instituto de Defesa Agropecuária e
Florestal  do Espír i to Santo),  composta pelo
Subgerente de Defesa Sanitária Vegetal, Mateus
Eckel, e pela integrante da equipe de educação
sanitária e ambiental, Laudinéia Maria Neves Dias
Rúdio. O encontro ocorreu no Instituto Federal Centro
Serrano ( I fes) ,  onde a equipe real izou uma
capacitação voltada aos alunos do Curso Técnico em
Agricultura Integrado ao Ensino Médio.

Os servidores do Idaf foram calorosamente recebidos
pelo coordenador do Ifes, Dr. Anderson William
Dominghetti, que demonstrou grande satisfação pela
visita. Ele ressaltou a importância da colaboração
entre as instituições, destacando como o trabalho do
Idaf é fundamental para a formação de futuros
profissionais da agricultura. Essa recepção acolhedora
criou um ambiente motivador para a capacitação,
favorecendo um diálogo produtivo entre os servidores
e os alunos.

Durante a capacitação, Mateus Eckel abordou temas
essenciais relacionados à defesa vegetal no Espírito
Santo, destacando a importância do trabalho do Idaf,
especialmente no que diz respeito à notificação de
doenças fitossanitárias. O conteúdo foi apresentado de
forma didática, promovendo uma boa interação com os
alunos.

Ao final da apresentação, foi aberta uma sessão de
pe rgun tas ,  pe rm i t i ndo  que  os  es tudan tes
esclarecessem suas dúvidas sobre os assuntos
abordados.

Laudinéia encerrou o evento agradecendo ao Dr.
Anderson pela oportunidade de apresentar o papel do
Idaf e fortalecer a conexão entre o Idaf e as
Universidades/Instituto.

Essa capacitação faz parte do projeto da Geduc,
intitulado "Idaf nas Universidades", idealizado pelo
Diretor Técnico do Idaf, Eduardo Chagas.

O pro je to  v isa  p romover  a  educação e  a
conscientização sobre a defesa sanitária e o manejo
responsável nas atividades agrícolas do Espírito
Santo.

Site: https://jornaltribunadopovo.com.br/capacitacao-do-

idaf-no-ifes-na-cidade-mais-pomerana-do-brasil/
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma (Cultura)
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Redação

A Combiousa estará presente nos dois dias, um
veículo adaptado para servir como um centro cultural
itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças.

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro

"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos

652



REVISTA LEIA ONLINE/ CACHOEIRO/ ES. Qui, 26 de Setembro de 2024
IFES GERAL

elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor

A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma

Data: 28 e 29 de setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://revistaleia.com/festa-literaria-combiousa-

chega-ao-municipio-de-piuma/
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma (Cultura e Ecologia)
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Jornal Navegador

fonte:

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
"Antologia Combiousa", que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,

p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok

Pedro Henrique Gomes, conhecido como "Predok",
nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor
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A Banda Flor é um grupo musical que prioriza
composições autorais. Trabalhando com temas lúdicos
e alegres, busca aproximar ao máximo o público e
fazer com que se sinta pertencente ao momento
musical proposto, trazendo brincadeiras cantadas,
provocando a movimentação do corpo, percepção dos
ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o silêncio,
explorando assim a interação entre público e artista.

Wavilla

Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por sua voz
marcante e presença cativante no palco. Com uma
mistura única de ritmos contemporâneos e influências
tradicionais, ele se destaca por suas composições
emocionantes e performances enérgicas. Seu estilo
versátil o torna um artista querido por diversos
públicos, e suas músicas frequentemente exploram
temas universais de amor e autoexpressão. Com uma
carreira em ascensão, Wavilla promete conquistar
ainda mais admiradores com seu talento e paixão pela
música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço:

Festa Literária de Piúma

Data: 28 e 29 de setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://jornalnavegador.com.br/festa-literaria-

combiousa-chega-ao-municipio-de-piuma/
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Lauriano afirma que Marcus tem capacidade
para administrar SM
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TC..

Ex-prefeito de São Mateus, Lauriano Zancanela
explicou, em entrevista à Rede TC de Comunicações,
que sua decisão de apoiar o candidato Marcus da
Cozivip para prefeito "é porque vejo nele capacidade
administrativa para cuidar dos destinos do Município".
Foi no mandato de Lauriano como prefeito, no período
de 2001 a 2008, que São Mateus conquistou a criação
do Centro Universitário Norte do Espírito Santo
(Ceunes) e da unidade do Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes), dois dos mais importantes
centros educacionais capixabas.

Na opinião de Lauriano, São Mateus tem enfrentado
muitas adversidades. "Nós temos passado por
momentos difíceis, sobretudo nesses últimos anos, e
vejo em Marcus, além da capacidade gerencial, a
serenidade, responsabilidade e a determinação para
colocar São Mateus em ascendência novamente" -
frisa.

"Nós passamos oito anos do meu mandato e mais oito
de Amadeu [Boroto] com uma cidade que estava
evoluindo, que tinha mais segurança pública,
educação, saúde de qualidade. No entanto, isso se
perdeu nos últimos tempos. Portanto, o Marcus vem
com a esperança de renovação para restabelecer a
qualidade da administração pública do município de
São Mateus" - enfatiza o ex-prefeito.

Desafios para a próxima gestão

Lauriano pontua o que considera serem os desafios ou
principais problemas que o próximo prefeito terá que
enfrentar ao assumir o cargo em 1º de janeiro de 2025.
"Além de reorganizar a Prefeitura, valorizando o
servidor público e fazendo gestão para melhorar a
qualidade dos serviços prestados aos cidadãos" -
enfatiza.

"Também é preciso olhar a questão da segurança
pública. Tenho percebido que a cidade, sobretudo
alguns setores, sofre muito com a questão da
insegurança. É preciso criar condições, apoiar a
Polícia Militar, ter atitudes seja no esporte, no lazer,
para que a gente possa envolver a juventude, os
adolescentes para sair dessa linha da criminalidade.
Pensar  no  fu tu ro ,  o fe rec imento  de  cursos
profissionalizantes, coisas que façam o jovem se

interessar pela vida e não querer levar a vida no lado
oculto, no lado da bandidagem. Marcus da Cozivip
está preparado para todos esses desafios" -
complementa Lauriano.

Site: https://tconline.com.br/lauriano-afirma-que-marcus-

tem-capacidade-para-administrar-sm/
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Atriz veneciana que participou de novela da
Globo participa de evento cultural no Ifes
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Várias atividades voltadas para a Semana da
Educação para a Vida estão sendo realizada no Ifes
de Nova Venécia, que este ano tem como tema
"Cultura em Movimento".

O destaque do primeiro dia do evento, que aconteceu
na última terça-feira (24), foi a participação da atriz
veneciana de 23 anos e exaluna do Instituo, Júlia
Meneguetti, que recentemente fez sua estreia na
maior emissora de televisão do País.

Na ocasião, ela compartilhou um pouco da sua
experiencia no mundo artístico e disse ter se
surpreendido com a repercussão da matéria publicada
pela Rede Notícia.

"É um sentimento indescritível. A última vez que pisei
aqui foi na minha formatura, então tem muita nostalgia,
uma sensação de que naquele dia parecia que eu
estava dando o último passo e agora, o primeiro, uma
mistura de sensações muito boas, estou muito feliz e
acho que meu maior sonho é inspirar outras pessoas
para sonhar como eu", disse.

"Foi muito emocionante, fiquei muito nervosa, mas
muito feliz. Foi um grande passo para mim e ver que
minha cidade se orgulhou, aumenta muito mais a
minha felicidade", completou.

Também estiveram na roda de conversa, o violonista,
cantor, compositor e produtor musical, Daniel Silva, e
o musicista João Pedro Sechim, que também falou
com a Rede Notícia sobre os desafios da carreira.

"P ara mim, é um privilégio e uma honra poder voltar
ao Ifes, local que eu me formei e tive mais incentivo
para seguir a carreira artística. Tudo aqui está muito
lindo e muito bem organizado, voltar aqui depois de
tantos anos e ver como se desenvolveu, me deixa
emocionado", falou João Pedro.
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Cursos técnicos mais disputados do Ifes
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0 processo seletivo para as 3.072 vagas em disputa
nos 21 campi do instituto federal será realizado no dia
20 de outubro Maeli Radis 0 Instituto Federal do
Espírito Santo (Ifes) divulgou ontem a confirmação
das inscrições para o processo seletivo de 2025 para
cursos técnicos integrados ao ensino médio, junto com
a relação de candidatos por vaga.

Ao todo, 17.839 pessoas disputarão as 3.072 vagas
nos 21 campi.

O Técnico Integrado em Informática para Internet, no
turno matutino, no campus da Serra, é o curso mais
disputado desta edição do processo seletivo, com
30,17 candidatos inscritos para cada vaga. Foram
1.086 inscrições para as 36 vagas disponíveis.

Em segundo lugar está Administração integral, em
Cariacica, com 22,50 candidatos por vaga. Com as
mesmas 36 vagas, 810 pessoas se inscreveram.

Biotecnologia do turno matutino, em Vila Velha, fecha
o top 3, com 22,53 candidatos por vaga. Ao todo, 901
pessoas disputam 40 vagas.

Apesar de estar fora dos primeiros lugares, de maneira
geral, as maiores disputas se concentram no campus
de Vitória, com quatro cursos acima de 10 candidatos
por vaga.

A concorrência é menor nas unidades do interior do
Estado. Técnico Integrado em Pesca, turno vespertino,
no campus de Piúma, e Técnico Integrado em
Agricultura, turno integral, no campus Centro Serrano,
em Santa Maria de Je- tibá, contam com apenas 1,25
candidato por vaga.

O curso do campus Centro Serra teve 50 inscritos para
as 40 vagas, e o curso de Piúma contou com 45
candidatos para 36 vagas.

Além dos dois campi, Alegre, Ibatiba, Itapina e Nova
Venécia também têm cursos com menos de dois
candidatos por vaga de média na concorrência.

O processo seletivo acontece no dia 20 de outubro. A
prova será objetiva, com 40 questões de múltipla
escolha, sendo atribuídos 10 pontos para cada
questão, totalizando 400 pontos.

A prova terá início marcado às 14 horas e terá duração
máxima de quatro horas.

A divulgação do gabarito oficial do processo seletivo
dos Ifes com as respostas da prova está agendado
para o dia seguinte, em 21 de outubro.
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A floresta de mogno africano mais longeva do Brasil
fica no Espírito Santo. O plantio é também o maior da
espécie e o mais antigo sistema de Integração
Pecuária Floresta (IPF) do Estado. A floresta com
tantos títulos importantes foi idealizada pelos irmãos
Edson e José Eduardo da Cruz Delesposti e fica na
Fazenda Tabatinga, em Ponte do Itabapoana, Mimoso
do Sul, na Região Sul capixaba.

Filhos de produtor rural, os dois deixaram o campo
para estudar e trabalhar, mas sempre voltavam para
visitar a família. Com o sonho de formar uma floresta
de árvores nativas no entorno da propriedade, assim
que se estabeleceram financeiramente começaram
comprar terra nas proximidades do terreno do pai.

Em 2006, após adquirir o primeiro terreno, era hora de
começar o plantio das árvores. " Nós somos
defensores número um do meio ambiente, então a
nossa intenção era essa, trazer de volta a fauna e a
flora, as nascentes, já que a produção de água
também é um dos nossos propósitos. Enfim contribuir
com o meio ambiente de maneira geral ", conta o
produtor. Edson se aposentou na Petrobrás em 2021 e
voltou para Mimoso para tocar a fazenda.

Com a pastagem formada, plantaram as mudas,
primeiro de cedro australiano e depois de mogno
africano. Atualmente são 70 hectares de mogno
africano, das espécies Khaya Ivorensis , Khaya
Grandifoliola , Khaya Senegalensis , de várias idades,
os mais antigos com 18 anos.

Porém, o começo não foi tão simples quanto parece. O
primeiro impasse foi a falta de fornecedor de mudas de
espécies nativas. " Nossa cultura aqui na região é bem
diferente. Aqui o foco é a agricultura e pecuária,
ninguém pensa em preservação ambiental, em fazer
floresta, 'plantar' água. Nós, como não dependíamos
da terra para sobreviver, optamos por fazer algo
diferenciado, esbarramos em alguns desafios e um
deles foi a falta de mudas ", explica o produtor.

Dispostos a não parar na primeira barreira que
encontraram, Edson e Eduardo buscaram ajuda no
Instituto Federal (IFF), Campus São Francisco do
Itabapoana, no Rio de Janeiro, na divisa com o
Espírito Santo, e conseguiram mudas de cedro
australiano. Depois de um tempo ouviram falar do
mogno africano. Cultura ainda pouco conhecida no

Brasil, na época, foi preciso importar sementes da
África do Sul, por meio da Universidade Federal de
Viçosa e da Empresa Brasileira de Pesquisa
Agropecuária (Embrapa), para fazer as primeiras
mudas.

Os 70 hectares de mogno dividem espaço com capim
das espécies Piatã e MG5, onde criam cerca de 260
cabeças de gado de corte da raça nelore no sistema
IPF . Além do bem-estar para os animais, o resultado
no crescimento e ganho de peso é diferenciado.

" Com esse manejo o resultado é infinitamente maior
do que o obtido com os animais em pasto comum. Nós
já fizemos algumas comparações de ganho de peso e
a diferença é muito grande. Ali ele tem capim de
excelente qualidade e sombra, então o bem-estar é
infinitamente maior do que qualquer outro ambiente
que não tenha não tenha as árvores ", explica Edson.

O início dessa etapa do projeto também apresentou
alguns desafios. Quando as plantas estavam com um
metro e meio a dois metros de altura, bezerros de seis
a oito arrobas começaram a ser remanejados para o
sistema para recria e posterior venda quando
atingissem o peso ideal.  Porém, os animais
começaram a comer as folhas do mogno de maneira
agressiva a ponto de danificar as plantas.

Com as árvores em formação prejudicadas foi preciso
tirar o plantel da área até a madeira crescer mais um
pouco para fugir do alcance da boca dos bezerros.
Quando voltaram com o rebanho, outro problema. Ao
atingirem uma idade juvenil, a partir de oito arrobas e
meia, até 10, o gado começou a roer a casca das
árvores. Com o fluxo da seiva sendo interrompido
algumas árvores morreram e mais uma vez foi preciso
tirar os animais da floresta.

A solução encontrada foi fazer parcerias com outros
pecuaristas. Quando os animais atingem entre nove e
10 arrobas, fase que começam roer a madeira, são
repassados a meia para outros fazendeiros que fazem
a terminação do animal até o ponto adequado do
abate.

Quando iniciaram o cultivo da floresta nativa, a
expectativa dos irmãos Delesposti era vender a
madeira cerca de 12 anos após o plantio, quando as
árvores já estão prontas para indústria moveleira.

659



CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES. Qui, 26 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Porém, com o passar dos anos, " começamos a ficar
amantes dessa cultura e hoje nós não pretendemos
mais cortar as árvores" , conta Edson.

Para ter acesso às informações sobre o cultivo que
não tinham, eles abriram as portas da fazenda e
firmaram parcerias com instituições de ensino e
pesquisa. " Com essas parcerias vislumbramos
também outras maneiras de ter retorno financeiro com
o mogno ".

Um termo de cooperação técnico e científico foi
firmado a Universidade Federal do Espírito Santo
(Ufes), especialmente para trabalhos do Departamento
de Ciências Florestais da Madeira do Campus de
Jerônimo Monteiro.

" Uma sala de aula e laboratório a céu aberto ". Assim
o pesquisador de pós-doutorado João Gabriel Missia
da Silva, define a floresta. João atuou nas pesquisas
na Fazenda Tabatinga e no Núcleo de Pesquisa de
Qualidade da Madeira da Ufes (Nuqmad).

João continua, " é uma atitude louvável, que precisa
ser replicada uma vez que aproxima as universidades
da sociedade e o conhecimento de sua aplicação para
a solução de problemas como as questões climáticas
", conta.

Os alunos do curso de agronomia da Universidade
Estadual do Norte Fluminense (Uenf), no Rio de
Janeiro, também são beneficiados pela abertura da
fazenda para academia. Os estudantes têm a
oportunidade de ver de perto vários plantios de várias
idades diferentes e vivenciar o que aprendem em sala
de aula.

Além de complementar o conteúdo teórico, as visitas,
segundo a doutora em Produção Vegetal e Pró-reitora
de Extensão da instituição, Deborah Guerra Barroso,
também podem estimular o interesse dos futuros
profissionais na silvicultura e contribuir com o avanço
do conhecimento.

Institutos Federais carioca e capixaba também
usuf ruem da f lo res ta  aber ta  à  pesqu isa  e
conhecimento. O IFF, parceiro da Fazenda desde o
início do cultivo de mogno, tem no local uma extensão
da sala de aula para alunos do curso técnico em
agropecuária. Já o instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes) Campus Alegre se prepara para dar início
ao projeto de pesquisa intitulado "Bem-Estar e
Desenvolvimento de Bovinos de Corte em Sistemas
Silvipastoris: Avaliação Comportamental e Impactos do
Estresse Térmico", em parceria com a fazenda.

A pesquisa, de acordo com a coordenadora Aparecida
de Fátima Madella de Oliveira, vai focar no estudo dos

efeitos do estresse térmico, considerando que as
árvores no sistema proporcionam sombra e um
microclima mais ameno, o que pode reduzir o
desconforto térmico. Atuarão no projeto alunos de
Mestrado em Agroecologia e de graduação dos cursos
de Licenciatura em Ciências Biológicas e Agronomia.

" Hoje a gente vive nesse mundo de pesquisa, é tudo
pela ciência. Não é só ganhar dinheiro. Quando a
gente encontra com esses universitários aqui dentro,
para gente já é a nossa recompensa. Nosso sonho e
nossa motivação para continuar plantando é promover
o avanço da ciência e da pesquisa. Queremos
promover conhecimento, deixar um legado ", destaca
Eduardo.

Uma outra possibilidade de renda pouco discutida há
cerca de duas décadas, quando os irmãos começaram
a f loresta e que hoje tornou-se uma grande
oportunidade, é a venda de crédito de carbono. No
entanto, ainda existem muitas dúvidas sobre o
funcionamento deste mercado para as cerca de 40 mil
árvores que já têm formadas, entre elas o mogno,
eucalipto, cedro australiano entre outras.

Mesmo sem a possibilidade da venda, a intenção,
segundo Edson, é manter a floresta de pé. " Vamos no
máximo desbastar um pouco devido ao espaçamento
em alguns talhões que não foram plantados de forma
adequada devido à falta de conhecimento da época ".

Comercialmente falando, " seria muito conveniente
para nós vendermos essa madeira, receber um
dinheiro bastante interessante e plantar novas
florestas nesse mesmo espaço para receber carbono
no futuro. Mas a gente sabe que a floresta formada
como temos hoje sequestra muito mais carbono do
que uma muda em formação e ajuda muito mais no
equilíbrio ambiental. Não faz sentido nenhum derrubar
as árvores adultas para plantar novamente ", esclarece
Eduardo.

Para solucionar esta incógnita, Eduardo e Edson
destinaram uma área de 90 hectares para formação de
uma nova floresta e estão em busca de parceiros para
aportar recursos no projeto. A proposta dos sócios é
plantar árvores, juntamente com mudas nativas da
Mata Atlântica como o cupuaçu, açaí, palmito Juçara,
cacau, e, quem sabe, até mesmo café, e assim criar
uma agroflorestal.

O crédito de carbono é comprado por grandes
empresas poluidoras de dentro e fora do Brasil. " Já
temos algumas propostas de ambas as partes, tanto
de empresas do Brasil quanto do exterior que tem
interesse em fazer parceria com a gente. Financiar o
plantio e ficar com os créditos de carbono ", conta
Edson.
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Independente do retorno financeiro, o pesquisador
João Gabriel explica que " a floresta da fazenda
Tabatinga, assim como outras cultivadas no mesmo
modelo, é melhor que a ausência de cobertura florestal
e contribui muito para a regularidade do clima ".

O que era para ser apenas a realização de um sonho
pessoal se transformou em uma filosofia de vida. Além
do apoio a ciência e a pesquisa, resgate social,
educação ambiental e recuperação de áreas
degradadas, passou a fazer parte da trajetória de vida
dos irmãos Delesposti.

A Pró-reitora de Extensão da Uenf, Deborah Guerra
Barroso, conta que " na oportunidade que tive de
visitar a fazenda, observei grande preocupação com a
produção sustentável de madeira e o compromisso
com o papel ambiental e social do empreendimento,
na busca de integrar a sociedade local, por meio de
treinamentos e geração de empregos diretos e
indiretos, colaborando com a educação ambiental e
melhoria da qualidade de vida local ".

Eduardo explica que eles têm um projeto para o
desenvolvimento regional do extremo sul Capixaba,
que abrange os municípios de Mimoso do Sul, Apiacá
e Bom Jesus do Norte.

Faz parte do projeto a criação de uma escola artesanal
de madeira, em parceria com o Serviço Social da
Indústria (Sesi), por meio do Sidmandeiras. A matéria
prima virá do desbaste das árvores que será doada
para capacitação de jovens e adultos em carpintaria,
artesanato, marcenaria, entre outras profissões.

Na esteira de iniciativas que beneficiam a comunidade
no entorno, está o programa de educação ambiental
desenvolvido na Escola Municipal Professor Carlos
Mattos, de Mimoso do Sul. Iniciado em março deste
ano, o projeto é uma iniciativa voltada para a
Educação Infantil e o Ensino Fundamental, com temas
de grande relevância para a preservação ambiental.
As atividades abordam questões como educação
ambiental ,  s is temas agrof loresta is,  prát icas
s u s t e n t á v e i s ,  e c o t u r i s m o ,  a g r o t u r i s m o  e
e m p r e e n d e d o r i s m o .

Sobre a motivação para apoiarem o projeto com a
escola, Eduardo endossa o que disse a professora. "
Nós entendemos que formar a consciência ambiental
nas crianças é mais eficiente que mudar a mentalidade
do adulto ", comenta.

O trabalho é desenvolvido por meio de uma parceria
da fazenda com o IFF e o Fórum Capixaba de
Agrofloresta e Madeira (FCAM). A Fazenda Tabatinga
cede seus espaços, o IFF contribui com seus

conhecimentos técnicos por meio de programas de
extensão e estágios para estudantes. Já a escola,
junto com o IFF, desenvolve o projeto pedagógico
voltado para as crianças.

Parceiros da Fazenda há vários anos, o IFF, além da
vivência de atividades no campo e das aulas práticas
na área de produção de mudas, tem parceria com a
fazenda para realização de projetos ambientais.

As 12 represas da fazenda Tabatinga são provas da
importância desse trabalho. Das 12 represas
existentes, nove são resultado da retomada das
nascentes, graças ao plantio da floresta e o trabalho
de reflorestamento feito na propriedade.

Com o foco na preservação ambiental e apoio à
ciência, em 2019 Eduardo criou o Fórum Capixaba de
Água, Floresta e Madeira. Um grupo formado por
instituições como Uenf, Instituto Terra, Ufes, IFF, Ifes,
Instituto Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf),
Sindicato da Madeira do Espírito Santo (Sindmadeira),
Agência de Desenvolvimento das Micro e Pequenas
Empresas e do Empreendedorismo (Aderes)

O Fórum é uma entidade sem fins lucrativos que
funciona virtualmente por meio de um aplicativo de
celular e interage constantemente e se reúne sempre
que há uma demanda.

Site: https://conexaosafra.com/silvicultura/iniciativa-

mostra-potencial-de-floresta-plantada-para-o-

ecossistema/
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A floresta de mogno africano mais longeva do Brasil
fica no Espírito Santo. O plantio é também o maior da
espécie e o mais antigo sistema de Integração
Pecuária Floresta (IPF) do Estado. A floresta com
tantos títulos importantes foi idealizada pelos irmãos
Edson e José Eduardo da Cruz Delesposti e fica na
Fazenda Tabatinga, em Ponte do Itabapoana, Mimoso
do Sul, na Região Sul capixaba.

Filhos de produtor rural, os dois deixaram o campo
para estudar e trabalhar, mas sempre voltavam para
visitar a família. Com o sonho de formar uma floresta
de árvores nativas no entorno da propriedade, assim
que se estabeleceram financeiramente começaram
comprar terra nas proximidades do terreno do pai.

Em 2006, após adquirir o primeiro terreno, era hora de
começar o plantio das árvores. " Nós somos
defensores número um do meio ambiente, então a
nossa intenção era essa, trazer de volta a fauna e a
flora, as nascentes, já que a produção de água
também é um dos nossos propósitos. Enfim contribuir
com o meio ambiente de maneira geral ", conta o
produtor. Edson se aposentou na Petrobrás em 2021 e
voltou para Mimoso para tocar a fazenda.

Com a pastagem formada, plantaram as mudas,
primeiro de cedro australiano e depois de mogno
africano. Atualmente são 70 hectares de mogno
africano, das espécies Khaya Ivorensis , Khaya
Grandifoliola , Khaya Senegalensis , de várias idades,
os mais antigos com 18 anos.

Porém, o começo não foi tão simples quanto parece. O
primeiro impasse foi a falta de fornecedor de mudas de
espécies nativas. " Nossa cultura aqui na região é bem
diferente. Aqui o foco é a agricultura e pecuária,
ninguém pensa em preservação ambiental, em fazer
floresta, 'plantar' água. Nós, como não dependíamos
da terra para sobreviver, optamos por fazer algo
diferenciado, esbarramos em alguns desafios e um
deles foi a falta de mudas ", explica o produtor.

Dispostos a não parar na primeira barreira que
encontraram, Edson e Eduardo buscaram ajuda no
Instituto Federal (IFF), Campus São Francisco do
Itabapoana, no Rio de Janeiro, na divisa com o
Espírito Santo, e conseguiram mudas de cedro
australiano. Depois de um tempo ouviram falar do
mogno africano. Cultura ainda pouco conhecida no

Brasil, na época, foi preciso importar sementes da
África do Sul, por meio da Universidade Federal de
Viçosa e da Empresa Brasileira de Pesquisa
Agropecuária (Embrapa), para fazer as primeiras
mudas.

Os 70 hectares de mogno dividem espaço com capim
das espécies Piatã e MG5, onde criam cerca de 260
cabeças de gado de corte da raça nelore no sistema
IPF . Além do bem-estar para os animais, o resultado
no crescimento e ganho de peso é diferenciado.

" Com esse manejo o resultado é infinitamente maior
do que o obtido com os animais em pasto comum. Nós
já fizemos algumas comparações de ganho de peso e
a diferença é muito grande. Ali ele tem capim de
excelente qualidade e sombra, então o bem-estar é
infinitamente maior do que qualquer outro ambiente
que não tenha não tenha as árvores ", explica Edson.

O início dessa etapa do projeto também apresentou
alguns desafios. Quando as plantas estavam com um
metro e meio a dois metros de altura, bezerros de seis
a oito arrobas começaram a ser remanejados para o
sistema para recria e posterior venda quando
atingissem o peso ideal.  Porém, os animais
começaram a comer as folhas do mogno de maneira
agressiva a ponto de danificar as plantas.

Com as árvores em formação prejudicadas foi preciso
tirar o plantel da área até a madeira crescer mais um
pouco para fugir do alcance da boca dos bezerros.
Quando voltaram com o rebanho, outro problema. Ao
atingirem uma idade juvenil, a partir de oito arrobas e
meia, até 10, o gado começou a roer a casca das
árvores. Com o fluxo da seiva sendo interrompido
algumas árvores morreram e mais uma vez foi preciso
tirar os animais da floresta.

A solução encontrada foi fazer parcerias com outros
pecuaristas. Quando os animais atingem entre nove e
10 arrobas, fase que começam roer a madeira, são
repassados a meia para outros fazendeiros que fazem
a terminação do animal até o ponto adequado do
abate.

Quando iniciaram o cultivo da floresta nativa, a
expectativa dos irmãos Delesposti era vender a
madeira cerca de 12 anos após o plantio, quando as
árvores já estão prontas para indústria moveleira.
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Porém, com o passar dos anos, " começamos a ficar
amantes dessa cultura e hoje nós não pretendemos
mais cortar as árvores" , conta Edson.

Para ter acesso às informações sobre o cultivo que
não tinham, eles abriram as portas da fazenda e
firmaram parcerias com instituições de ensino e
pesquisa. " Com essas parcerias vislumbramos
também outras maneiras de ter retorno financeiro com
o mogno ".

Um termo de cooperação técnico e científico foi
firmado a Universidade Federal do Espírito Santo
(Ufes), especialmente para trabalhos do Departamento
de Ciências Florestais da Madeira do Campus de
Jerônimo Monteiro.

" Uma sala de aula e laboratório a céu aberto ". Assim
o pesquisador de pós-doutorado João Gabriel Missia
da Silva, define a floresta. João atuou nas pesquisas
na Fazenda Tabatinga e no Núcleo de Pesquisa de
Qualidade da Madeira da Ufes (Nuqmad).

João continua, " é uma atitude louvável, que precisa
ser replicada uma vez que aproxima as universidades
da sociedade e o conhecimento de sua aplicação para
a solução de problemas como as questões climáticas
", conta.

Os alunos do curso de agronomia da Universidade
Estadual do Norte Fluminense (Uenf), no Rio de
Janeiro, também são beneficiados pela abertura da
fazenda para academia. Os estudantes têm a
oportunidade de ver de perto vários plantios de várias
idades diferentes e vivenciar o que aprendem em sala
de aula.

Além de complementar o conteúdo teórico, as visitas,
segundo a doutora em Produção Vegetal e Pró-reitora
de Extensão da instituição, Deborah Guerra Barroso,
também podem estimular o interesse dos futuros
profissionais na silvicultura e contribuir com o avanço
do conhecimento.

Institutos Federais carioca e capixaba também
usuf ruem da f lo res ta  aber ta  à  pesqu isa  e
conhecimento. O IFF, parceiro da Fazenda desde o
início do cultivo de mogno, tem no local uma extensão
da sala de aula para alunos do curso técnico em
agropecuária. Já o instituto Federal do Espírito
Santo (Ifes) Campus Alegre se prepara para dar início
ao projeto de pesquisa intitulado "Bem-Estar e
Desenvolvimento de Bovinos de Corte em Sistemas
Silvipastoris: Avaliação Comportamental e Impactos do
Estresse Térmico", em parceria com a fazenda.

A pesquisa, de acordo com a coordenadora Aparecida
de Fátima Madella de Oliveira, vai focar no estudo dos

efeitos do estresse térmico, considerando que as
árvores no sistema proporcionam sombra e um
microclima mais ameno, o que pode reduzir o
desconforto térmico. Atuarão no projeto alunos de
Mestrado em Agroecologia e de graduação dos cursos
de Licenciatura em Ciências Biológicas e Agronomia.

" Hoje a gente vive nesse mundo de pesquisa, é tudo
pela ciência. Não é só ganhar dinheiro. Quando a
gente encontra com esses universitários aqui dentro,
para gente já é a nossa recompensa. Nosso sonho e
nossa motivação para continuar plantando é promover
o avanço da ciência e da pesquisa. Queremos
promover conhecimento, deixar um legado ", destaca
Eduardo.

Uma outra possibilidade de renda pouco discutida há
cerca de duas décadas, quando os irmãos começaram
a f loresta e que hoje tornou-se uma grande
oportunidade, é a venda de crédito de carbono. No
entanto, ainda existem muitas dúvidas sobre o
funcionamento deste mercado para as cerca de 40 mil
árvores que já têm formadas, entre elas o mogno,
eucalipto, cedro australiano entre outras.

Mesmo sem a possibilidade da venda, a intenção,
segundo Edson, é manter a floresta de pé. " Vamos no
máximo desbastar um pouco devido ao espaçamento
em alguns talhões que não foram plantados de forma
adequada devido à falta de conhecimento da época ".

Comercialmente falando, " seria muito conveniente
para nós vendermos essa madeira, receber um
dinheiro bastante interessante e plantar novas
florestas nesse mesmo espaço para receber carbono
no futuro. Mas a gente sabe que a floresta formada
como temos hoje sequestra muito mais carbono do
que uma muda em formação e ajuda muito mais no
equilíbrio ambiental. Não faz sentido nenhum derrubar
as árvores adultas para plantar novamente ", esclarece
Eduardo.

Para solucionar esta incógnita, Eduardo e Edson
destinaram uma área de 90 hectares para formação de
uma nova floresta e estão em busca de parceiros para
aportar recursos no projeto. A proposta dos sócios é
plantar árvores, juntamente com mudas nativas da
Mata Atlântica como o cupuaçu, açaí, palmito Juçara,
cacau, e, quem sabe, até mesmo café, e assim criar
uma agroflorestal.

O crédito de carbono é comprado por grandes
empresas poluidoras de dentro e fora do Brasil. " Já
temos algumas propostas de ambas as partes, tanto
de empresas do Brasil quanto do exterior que tem
interesse em fazer parceria com a gente. Financiar o
plantio e ficar com os créditos de carbono ", conta
Edson.
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Independente do retorno financeiro, o pesquisador
João Gabriel explica que " a floresta da fazenda
Tabatinga, assim como outras cultivadas no mesmo
modelo, é melhor que a ausência de cobertura florestal
e contribui muito para a regularidade do clima ".

O que era para ser apenas a realização de um sonho
pessoal se transformou em uma filosofia de vida. Além
do apoio a ciência e a pesquisa, resgate social,
educação ambiental e recuperação de áreas
degradadas, passou a fazer parte da trajetória de vida
dos irmãos Delesposti.

A Pró-reitora de Extensão da Uenf, Deborah Guerra
Barroso, conta que " na oportunidade que tive de
visitar a fazenda, observei grande preocupação com a
produção sustentável de madeira e o compromisso
com o papel ambiental e social do empreendimento,
na busca de integrar a sociedade local, por meio de
treinamentos e geração de empregos diretos e
indiretos, colaborando com a educação ambiental e
melhoria da qualidade de vida local ".

Eduardo explica que eles têm um projeto para o
desenvolvimento regional do extremo sul Capixaba,
que abrange os municípios de Mimoso do Sul, Apiacá
e Bom Jesus do Norte.

Faz parte do projeto a criação de uma escola artesanal
de madeira, em parceria com o Serviço Social da
Indústria (Sesi), por meio do Sidmandeiras. A matéria
prima virá do desbaste das árvores que será doada
para capacitação de jovens e adultos em carpintaria,
artesanato, marcenaria, entre outras profissões.

Na esteira de iniciativas que beneficiam a comunidade
no entorno, está o programa de educação ambiental
desenvolvido na Escola Municipal Professor Carlos
Mattos, de Mimoso do Sul. Iniciado em março deste
ano, o projeto é uma iniciativa voltada para a
Educação Infantil e o Ensino Fundamental, com temas
de grande relevância para a preservação ambiental.
As atividades abordam questões como educação
ambiental ,  s is temas agrof loresta is,  prát icas
s u s t e n t á v e i s ,  e c o t u r i s m o ,  a g r o t u r i s m o  e
e m p r e e n d e d o r i s m o .

Sobre a motivação para apoiarem o projeto com a
escola, Eduardo endossa o que disse a professora. "
Nós entendemos que formar a consciência ambiental
nas crianças é mais eficiente que mudar a mentalidade
do adulto ", comenta.

O trabalho é desenvolvido por meio de uma parceria
da fazenda com o IFF e o Fórum Capixaba de
Agrofloresta e Madeira (FCAM). A Fazenda Tabatinga
cede seus espaços, o IFF contribui com seus

conhecimentos técnicos por meio de programas de
extensão e estágios para estudantes. Já a escola,
junto com o IFF, desenvolve o projeto pedagógico
voltado para as crianças.

Parceiros da Fazenda há vários anos, o IFF, além da
vivência de atividades no campo e das aulas práticas
na área de produção de mudas, tem parceria com a
fazenda para realização de projetos ambientais.

As 12 represas da fazenda Tabatinga são provas da
importância desse trabalho. Das 12 represas
existentes, nove são resultado da retomada das
nascentes, graças ao plantio da floresta e o trabalho
de reflorestamento feito na propriedade.

Com o foco na preservação ambiental e apoio à
ciência, em 2019 Eduardo criou o Fórum Capixaba de
Água, Floresta e Madeira. Um grupo formado por
instituições como Uenf, Instituto Terra, Ufes, IFF, Ifes,
Instituto Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e
Extensão Rural (Incaper), Instituto de Defesa
Agropecuária e Florestal do Espírito Santo (Idaf),
Sindicato da Madeira do Espírito Santo (Sindmadeira),
Agência de Desenvolvimento das Micro e Pequenas
Empresas e do Empreendedorismo (Aderes)

O Fórum é uma entidade sem fins lucrativos que
funciona virtualmente por meio de um aplicativo de
celular e interage constantemente e se reúne sempre
que há uma demanda.

Site: https://conexaosafra.com/silvicultura/pecuaristas-

da-floresta-cultivam-area-de-mogno-mais-longeva-do-

brasil/

664

https://conexaosafra.com/silvicultura/pecuaristas-da-floresta-cultivam-area-de-mogno-mais-longeva-do-brasil/
https://conexaosafra.com/silvicultura/pecuaristas-da-floresta-cultivam-area-de-mogno-mais-longeva-do-brasil/
https://conexaosafra.com/silvicultura/pecuaristas-da-floresta-cultivam-area-de-mogno-mais-longeva-do-brasil/


17 amostras disputam o XII Concurso de
Qualidade de Café Conilon

 

TV RECORD NEWS / ES - MUNDO COOPERATIVO. Qui, 26 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Eduardo Varnier, coordenador de extensão IFES
Itapina

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/27/TVRECORDNEW

SES-19.24.35-19.30.40-1727427293.mp4
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Ifes e Secretarias da Educação e Saúde
promovem palestras e oficinas sobre saúde

mental nesta sexta-feira em Santa
Leopoldina (DESTAQUE)

 

O LEOPOLDINENSE / ES. Qui, 26 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Maike Trancoso

As Secretaria Municipal de Educação e a Secretaria
Municipal de Saúde, em parceria com o Ifes Centro
Serrano, convida promovem uma palestra-oficina com
o psicólogo Ricardo, nesta sexta-feira (27), no
Polo da UAB, às 10h, para abordar os temas de
prevenção ao suicídio e também a inclusão.

Com o tema Saúde Mental e Singularidade , o servidor
do Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) -
Campus Centro-Serrano, o Psicólogo Ricardo Bodart
de Andrade abordará os seguintes tópicos:

Não perca esta oportunidade de aprofundar seus
conhecimentos sobre saúde mental e fortalecer seu
bem-estar emocional.

A atividade é gratuita e aberta ao público.

As ações chama a atenção para as campanhas do
setembro Verde (campanha de inclusão) e setembro
amarelo (Campanha de prevenção ao suicídio).

DESTAQUE NOTÍCIAS SANTA LEOPOLDINA

Site: https://www.oleopoldinense.com.br/2024/09/ifes-e-

secretarias-da-educacao-e-saude.html
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Festa Literária Combiousa chega ao
município de Piúma
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Festa Literária Combiousa chega ao município de
Piúma

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores Outra ação da Caravana será
a publicação do livro "Antologia Combiousa", que vai
reunir textos literários de até 60 escritores experientes
ou iniciantes dos municípios de Piúma e Anchieta. As
inscrições foram prorrogadas e seguem abertas até
dia 1º de outubro, por meio de formulário on-line:
https://forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok Pedro Henrique Gomes, conhecido como
"Predok", nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor A Banda Flor é um grupo musical que
prioriza composições autorais. Trabalhando com
temas lúdicos e alegres, busca aproximar ao máximo o
público e fazer com que se sinta pertencente ao
momento musical proposto, trazendo brincadeiras
cantadas, provocando a movimentação do corpo,
percepção dos ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o
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silêncio, explorando assim a interação entre público e
artista.

Wavilla Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por
sua voz marcante e presença cativante no palco. Com
uma mistura única de ritmos contemporâneos e
influências tradicionais, ele se destaca por suas
composições emocionantes e performances enérgicas.
Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço: Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de
setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://diaadiaes.com.br/festa-literaria-combiousa-

chega-ao-municipio-de-piuma/
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[Piúma] Festa Literária Combiousa chega ao
município
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Neste final de semana é a vez do município de Piúma
(ES) receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores Outra ação da Caravana será
a publicação do livro "Antologia Combiousa", que vai
reunir textos literários de até 60 escritores experientes
ou iniciantes dos municípios de Piúma e Anchieta. As
inscrições foram prorrogadas e seguem abertas até
dia 1º de outubro, por meio de formulário on-line:
https://forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar

residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok Pedro Henrique Gomes, conhecido como
"Predok", nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor A Banda Flor é um grupo musical que
prioriza composições autorais. Trabalhando com
temas lúdicos e alegres, busca aproximar ao máximo o
público e fazer com que se sinta pertencente ao
momento musical proposto, trazendo brincadeiras
cantadas, provocando a movimentação do corpo,
percepção dos ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o
silêncio, explorando assim a interação entre público e
artista.
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Wavilla Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por
sua voz marcante e presença cativante no palco. Com
uma mistura única de ritmos contemporâneos e
influências tradicionais, ele se destaca por suas
composições emocionantes e performances enérgicas.
Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço: Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de
setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/piuma-festa-

literaria-combiousa-chega-ao-municipio/
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Ifes de Santa Maria de Jetibá recebe
capacitação do Idaf

 

DIÁRIO DO NOROESTE / ES - ESTADO - pág.: 05. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A "Cidade Mais Pomerana do País", Santa Maria de
Jetibá, recebe capacitação do Idaf no Ifes.

Por Laudinéia Neves Dias Foto: Divulgação Conhecida
como a cidade mais pomerana do Brasil, Santa Maria
de Jetibá encanta com suas ruas onde se ouvem
diálogos em uma língua que muitos de fora não
compreendem. Porém, o que realmente se destaca
nesse município é sua rica produção agrícola, sendo
um dos maiores polos de gengibre e ovos do País.

Na última quarta-feira, dia 25, o município recebeu a
visita da equipe do Instituto de Defesa Agropecuária e
Florestal do Espírito Santo (Idaf), composta pelo
subgerente de "Defesa Sanitária Vegetal", Mateus
Eckel, e pela integrante da equipe de educação
sanitária e ambiental, Laudinéia Maria Neves Dias
Rúdio.

O encontro ocorreu no Instituto Federal Centro
Serrano ( I fes) ,  onde a equipe real izou uma
capacitação voltada aos alunos do Curso Técnico em
Agricultura Integrado ao Ensino Médio.

Os servidores do Idaf foram recebidos pelo
coordenador do Ifes, Anderson William Dominghetti,
que demonstrou satisfação pela visita.

Ele ressaltou a importância da colaboração entre as
instituições, destacando como o trabalho do Idaf é
fundamental para a formação de futuros profissionais
da agricultura.

Essa recepção acolhedora criou um ambiente
motivador para a capacitação, favorecendo um diálogo
produtivo entre os servidores e os alunos.

Durante a capacitação, Mateus Eckel abordou temas
essenciais relacionados à defesa vegetal no Espírito
Santo, destacando a importância do trabalho do Idaf,
especialmente no que diz respeito à notificação de
doenças fitossanitárias.

O conteúdo foi apresentado de forma didática,
promovendo uma interação com os alunos.

Ao final da apresentação, foi aberta uma sessão de
pe rgun tas ,  pe rm i t i ndo  que  os  es tudan tes
esclarecessem suas dúvidas sobre os assuntos
abordados.

Laudinéia encerrou o evento agradecendo ao
Anderson pela oportunidade de apresentar o papel do
Idaf e fortalecer a conexão entre o Idaf e as
Universidades/Instituto.

Essa capacitação faz parte do projeto da Geduc,
intitulado "Idaf nas Universidades", idealizado pelo
diretor técnico do Idaf, Eduardo Chagas.

O pro je to  v isa  p romover  a  educação e  a
conscientização sobre a defesa sanitária e o manejo
responsável nas atividades agrícolas do Espírito
Santo.
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Ifes de Santa Maria de Jetibá recebe
capacitação do Idaf
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A "Cidade Mais Pomerana do País", Santa Maria de
Jetibá, recebe capacitação do Idaf no Ifes.

Por Laudinéia Neves Dias Foto: Divulgação Conhecida
como a cidade mais pomerana do Brasil, Santa Maria
de Jetibá encanta com suas ruas onde se ouvem
diálogos em uma língua que muitos de fora não
compreendem. Porém, o que realmente se destaca
nesse município é sua rica produção agrícola, sendo
um dos maiores polos de gengibre e ovos do País.

Na última quarta-feira, dia 25, o município recebeu a
visita da equipe do Instituto de Defesa Agropecuária e
Florestal do Espírito Santo (Idaf), composta pelo
subgerente de "Defesa Sanitária Vegetal", Mateus
Eckel, e pela integrante da equipe de educação
sanitária e ambiental, Laudinéia Maria Neves Dias
Rúdio.

O encontro ocorreu no Instituto Federal Centro
Serrano ( I fes) ,  onde a equipe real izou uma
capacitação voltada aos alunos do Curso Técnico em
Agricultura Integrado ao Ensino Médio.

Os servidores do Idaf foram recebidos pelo
coordenador do Ifes, Anderson William Dominghetti,
que demonstrou satisfação pela visita.

Ele ressaltou a importância da colaboração entre as
instituições, destacando como o trabalho do Idaf é
fundamental para a formação de futuros profissionais
da agricultura.

Essa recepção acolhedora criou um ambiente
motivador para a capacitação, favorecendo um diálogo
produtivo entre os servidores e os alunos.

Durante a capacitação, Mateus Eckel abordou temas
essenciais relacionados à defesa vegetal no Espírito
Santo, destacando a importância do trabalho do Idaf,
especialmente no que diz respeito à notificação de
doenças fitossanitárias.

O conteúdo foi apresentado de forma didática,
promovendo uma interação com os alunos.

Ao final da apresentação, foi aberta uma sessão de
pe rgun tas ,  pe rm i t i ndo  que  os  es tudan tes
esclarecessem suas dúvidas sobre os assuntos
abordados.

Laudinéia encerrou o evento agradecendo ao
Anderson pela oportunidade de apresentar o papel do
Idaf e fortalecer a conexão entre o Idaf e as
Universidades/Instituto.

Essa capacitação faz parte do projeto da Geduc,
intitulado "Idaf nas Universidades", idealizado pelo
diretor técnico do Idaf, Eduardo Chagas.

O pro je to  v isa  p romover  a  educação e  a
conscientização sobre a defesa sanitária e o manejo
responsável nas atividades agrícolas do Espírito
Santo.
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Festa Literária Combiousa chega a Piúma
 

JORNAL FATO ONLINE / ES - CULTURA. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Piúma recebe a Festa Literária Combiousa, com
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem amanhã,
com o Sarau Combiousa, das 14h às 17h, com artistas
convidados e microfone aberto para quem quiser
participar. Já no mesmo horário do domingo (29), a
diversão fica por conta dos shows com Banda Flor, de
Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

Amanhã, a abertura do Sarau contará com a presença
dos artistas Predok e Pierrer, que trarão música e
poesia, em espaço aberto a outros artistas e público
geral, que também poderão subir ao palco para trazer
sua arte, seja cantando, declamando, dançando ou
trazendo outras manifestações.

No dia seguinte, o público poderá curtir apresentações
musicais com as obras lúdicas e autorais da Banda
Flor, com foco no público infantil e com a mistura
rítmica e atuação performática de Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Escritores

Outra ação da Caravana será a publicação do livro
Antologia Combiousa , que vai reunir textos literários
de até 60 escritores experientes ou iniciantes dos
municípios de Piúma e Anchieta. As inscrições foram
prorrogadas e seguem abertas até dia 1º de outubro,
p o r  m e i o  d e  f o r m u l á r i o  o n - l i n e :
h t t p s : / / f o r m s . g l e / m 2 y c C X o T F m K k M L Q q 7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar
residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos

inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Site: http://www.jornalfato.com.br/cultura/festa-literaria-

combiousa-chega-a-piuma,446218.jhtml
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Festa Literária Combiousa chega a cidade de
Piúma

 

ES DE FATO / ES - CULTURA - pág.: 03. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Piúma recebe a Festa Literária Combiousa, com
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem amanhã,
com o Sarau Combiousa, das 14h às 17h, com artistas
convidados e microfone aberto para quem quiser
participar.

Já no mesmo horário do domingo (29), a diversão fica
por conta dos shows com Banda Flor, de Vitória, e
com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

Amanhã, a abertura do Sarau contará com a presença
dos artistas Predok e Pierrer, que trarão música e
poesia, em espaço aberto a outros artistas e público
geral, que também poderão subir ao palco para trazer
sua arte, seja cantando, declamando, dançando ou
trazendo outras manifestações.

No dia seguinte, o público poderá curtir apresentações
musicais com as obras lúdicas e autorais da Banda
Flor, com foco no público infantil e com a mistura
rítmica e atuação performática de Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.
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PIÚMA: Festa Literária Combiousa chega ao
município

 

ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS / ES - NOTÍCIAS. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Neste final de semana é a vez do município de Piúma
(ES) receber a Festa Literária Combiousa, que traz
atrações gratuitas para o espaço da Escola de Ensino
Fundamental Itapuranga. A programação tem início
neste sábado (28), com o Sarau Combiousa, das 14h
às 17h, com artistas convidados e microfone aberto
para quem quiser participar. Já no mesmo horário do
domingo (29), a diversão fica por conta dos shows
com Banda Flor, de Vitória, e com Wavilla, de Piúma.

Além disso, a Combiousa estará presente nos dois
dias, um veículo adaptado para servir como um centro
cultural itinerante, com foco no incentivo à leitura, com
brinquedos e distribuição de algodão doce e pipoca
para as crianças. O evento também contará com
presença de intérpretes de libras para propiciar maior
acessibilidade.

No sábado (28), a abertura do Sarau contará com a
presença dos artistas Predok e Pierrer, que trarão
música e poesia, em espaço aberto a outros artistas e
público geral, que também poderão subir ao palco
para trazer sua arte, seja cantando, declamando,
dançando ou trazendo outras manifestações.

Já no domingo (29), o públ ico poderá curt ir
apresentações musicais com as obras lúdicas e
autorais da Banda Flor, com foco no público infantil e
com a mistura rítmica e atuação performática de
Wavilla.

A Caravana Combiousa é realizada pela Editora
Cousa e Secretaria da Cultura (Secult). O projeto tem
patrocínio da EDP via Lei de Incentivo à Cultura
Capixaba (Licc), e conta com apoio da Universidade
Federal do Espírito Santo (Ufes), Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo
(Ifes) Campus Piúma e FortElétrico.

Coletânea de escritores Outra ação da Caravana será
a publicação do livro "Antologia Combiousa", que vai
reunir textos literários de até 60 escritores experientes
ou iniciantes dos municípios de Piúma e Anchieta. As
inscrições foram prorrogadas e seguem abertas até
dia 1º de outubro, por meio de formulário on-line:
https://forms.gle/m2ycCXoTFmKkMLQq7

Cada pessoa pode inscrever um texto com até duas
laudas em letra Arial tamanho 12 e espaçamento de
1,5. Os interessados, que devem comprovar

residência em Piúma ou Anchieta, precisam preencher
o formulário on-line e fazer upload do texto e
documentos. A publicação é aberta apenas para textos
inéditos escritos por pessoas maiores de 18 anos, ou,
se menores, mediante autorização do responsável
legal.

O livro com a antologia de textos será lançado em
dezembro deste ano com um evento que vai reunir os
escritores selecionados e os curadores, incluindo
ações para público infanto-juvenil, shows musicais,
sarau e participação de artistas locais. A curadoria da
obra será feita por escritores reconhecidos e
premiados: Henrique Rodrigues, Caê Guimarães e
Fabiani Taylor.

Sobre os artistas

Predok Pedro Henrique Gomes, conhecido como
"Predok", nasceu em Cachoeiro de Itapemirim e reside
atualmente em Piúma. Vem contribuindo para a cena
cultural desde 2020, participando de batalhas de rap a
produções audiovisuais como "Salve Cachoeiro", obra
que conquistou o 1° lugar no concurso "Olhares sobre
Cachoeiro", realizado pelo Cineclube Jece Valadão.
Suas letras expressam luta, reflexão e autenticidade,
explorando amor, dor, lealdade e fé, enquanto buscam
sentido no caos e na superação dos desafios.

Pierrer

Artista natural da cidade de Piúma, Pierre atua com a
cultura urbana há mais de 14 anos, fomentando
atividades principalmente na cidade de Anchieta, onde
reside atualmente. Músico, compositor e rapper, hoje
também atua como produtor cultural, realizando
projetos como o Parada Underground, evento que
busca valorizar artistas locais envolvendo todos
elementos do movimento hip hop e outras culturas.

B anda Flor A Banda Flor é um grupo musical que
prioriza composições autorais. Trabalhando com
temas lúdicos e alegres, busca aproximar ao máximo o
público e fazer com que se sinta pertencente ao
momento musical proposto, trazendo brincadeiras
cantadas, provocando a movimentação do corpo,
percepção dos ritmos, a voz, o coletivo, a imitação, o
silêncio, explorando assim a interação entre público e
artista.
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ESPÍRITO SANTO NOTÍCIAS / ES - NOTÍCIAS. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Wavilla Wavilla é um cantor brasileiro conhecido por
sua voz marcante e presença cativante no palco. Com
uma mistura única de ritmos contemporâneos e
influências tradicionais, ele se destaca por suas
composições emocionantes e performances enérgicas.
Seu estilo versátil o torna um artista querido por
diversos públicos, e suas músicas frequentemente
exploram temas universais de amor e autoexpressão.
Com uma carreira em ascensão, Wavilla promete
conquistar ainda mais admiradores com seu talento e
paixão pela música.

Para saber mais sobre o projeto, é possível
acompanhar o Instagram @caravanacombiousa.

www.instagram.com/caravanacombiousa

Serviço: Festa Literária de Piúma Data: 28 e 29 de
setembro (sábado e domingo)

Horário: 14h às 17h

Local: EMEF Itapuranga - Rua Alegre, s/n, Bairro
Monte Aghá - Piúma (ES)

Site: https://www.espiritosantonoticias.com.br/piuma-

festa-literaria-combiousa-chega-ao-municipio/
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2ª Caet: estudantes debatem sobre o meio
ambiente e sustentabilidade

 

CONEXÃO SAFRA / CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM / ES - EVENTOS. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A segunda edição da Conferência Ambiental do
Ensino Técnico do Ifes (2ª Caet) está movimentando o
Ifes campus de Alegre. O evento, que acontece nesta
sexta-feira (27), no auditório central, reúne alunos do
primeiro ano do ensino técnico integrado para discutir
temas ligados ao meio ambiente e a sustentabilidade.

A iniciativa, fruto de um projeto interdisciplinar, busca
estimular o debate e a reflexão sobre questões
ambientais relevantes. Cada turma apresentará um
tema específ ico,  abordando desde sistemas
agroflorestais e segurança alimentar até os impactos
dos microplásticos e as mudanças climáticas.

A programação inclui palestras de especialistas e
apresentações dos alunos. O objetivo é promover a
troca de conhecimento e fomentar a busca por
soluções inovadoras para os desafios ambientais.

Programação:

S exta-feira (27 de setembro)

Sábado (28 de setembro)

Site: https://conexaosafra.com/eventos/2a-caet-

estudantes-debatem-sobre-o-meio-ambiente-e-

sustentabilidade/
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Entrevista com candidato à Prefeitura de
Itapemirim, Geninho (parte 2)

 

RÁDIO LITORÂNEA FM 88.7 - CANAL ABERTO. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/audio/2024/09/27/RDIOLITORNEAF

M887-08.44.10-09.17.58-1727444000.mp3
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IFES oferece o espetáculo Manual Prático da
Velhice nesta sexta

 

TV GAZETA / AF. GLOBO ES. Sex, 27 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Multimídia:

http://midia.smi.srv.br/video/2024/09/27/TVGAZETAAFGL

OBOES-13.19.20-13.19.53-1727464490.mp4
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Seminário de corrosão do ES no Centro de
Convenções

 

JORNAL DA SERRA /  ES - ECONOMIA - pág.: 08. Sáb, 28 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Seminário Espírito-Santense de Corrosão vai contar
com 40 expositores e rodada de negócios.

Por Bárbara Oliveira Foto: Divulgação Como evitar que
as máquinas sejam corroídas à medida que o tempo
passa? De que forma é possível reduzir os impactos
ao meio ambiente e assegurar o bom funcionamento
dos equipamentos dentro das indústrias?

Essas e outras questões serão discutidas durante a 9ª
edição do Seminário Espírito-Santense de Corrosão,
nos dias 30 e 31 de outubro, no Centro de
Convenções de Vitória. O evento, organizado pelo
Sindifer em colaboração com grandes empresas e
instituições do setor, funciona como uma grande
arena, onde teoria e prática se encontram para
enfrentar um dos maiores vilões da indústria moderna:
a corrosão.

O objetivo é reunir ideias inovadoras e práticas, que
possam servir de insights para que as empresas
mudem a foma como lidam com a corrosão. "É o ponto
de partida para soluções que prolongam a vida útil dos
materiais e economizam milhões de reais em
manutenção e prevenção de falhas.

Imagine descobrir métodos revolucionários que podem
transformar a resistência ao desgaste em um fator
diferencial para a competitividade industrial?

Não é apenas uma chance de aprender, mas de
formar alianças poderosas que podem levar a um
aumento na eficiência operacional e redução de
custos. É onde as estratégias de prevenção à corrosão
podem se transformar em vantagens competitivas
tangíveis", explica Wander Pacheco, coordenador do
comitê de corrosão.

Terceiro maior seminário de corrosão do Brasil, o
evento vai contar com 40 expositores, rodada de
negócios e networking.

"Este seminário é essencial porque trata de questões
cruciais que afetam a segurança e a eficiência
econômica das indústrias. Não oferece apenas uma
visão sobre as últimas tendências, mas promove uma
cultura de progresso contínuo. Ao participar, empresas
e profissionais se inspiram a adotar práticas
sustentáveis e inovadoras que podem ter um impacto
duradouro em suas operações e meio ambiente",

avalia Pacheco.

Rodada de negócios O Seminário Espírito- Santense
de Corrosão é uma iniciativa do Sindicato das
Indústrias Metalúrgicas e de Material Elétrico do
Estado do Espírito Santo (Sindifer), organizado por um
Comitê que conta com representantes de empresas e
instituições, como ArcelorMittal, Findes, Ifes, Samarco,
Sesi e Senai e Vale.

A ideia é favorecer a inovação industrial, com trocas
entre empresas e fornecedores. As rodadas de
negócios vão acontecer presencialmente e terão 15
minutos de duração.

Para participar, é preciso se inscrever previamente -
até sexta-feira, dia 4 de outubro - pelo site do
seminário.

Seminário Espírito- Santense de Corrosão: - Data: 30
e 31 de outubro de 2024; - Horário: Das 8h às 17h20; -
Local: Centro de Convenções de Vitória - R. Constante
Sodré, 157 - Santa Lucia, Vitória/ES; - Entrada: 1kg de
alimento não perecível; - Inscrições: Link no site
Seminário Espírito-Santense de Corrosão (9ª Edição).
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Seminário de corrosão do ES no Centro de
Convenções

 

DIÁRIO DE NOTÍCIAS  / ES - ECONOMIA - pág.: 08. Sáb, 28 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Seminário Espírito-Santense de Corrosão vai contar
com 40 expositores e rodada de negócios.

Por Bárbara Oliveira Foto: Divulgação Como evitar que
as máquinas sejam corroídas à medida que o tempo
passa? De que forma é possível reduzir os impactos
ao meio ambiente e assegurar o bom funcionamento
dos equipamentos dentro das indústrias?

Essas e outras questões serão discutidas durante a 9ª
edição do Seminário Espírito-Santense de Corrosão,
nos dias 30 e 31 de outubro, no Centro de
Convenções de Vitória. O evento, organizado pelo
Sindifer em colaboração com grandes empresas e
instituições do setor, funciona como uma grande
arena, onde teoria e prática se encontram para
enfrentar um dos maiores vilões da indústria moderna:
a corrosão.

O objetivo é reunir ideias inovadoras e práticas, que
possam servir de insights para que as empresas
mudem a foma como lidam com a corrosão. "É o ponto
de partida para soluções que prolongam a vida útil dos
materiais e economizam milhões de reais em
manutenção e prevenção de falhas.

Imagine descobrir métodos revolucionários que podem
transformar a resistência ao desgaste em um fator
diferencial para a competitividade industrial?

Não é apenas uma chance de aprender, mas de
formar alianças poderosas que podem levar a um
aumento na eficiência operacional e redução de
custos. É onde as estratégias de prevenção à corrosão
podem se transformar em vantagens competitivas
tangíveis", explica Wander Pacheco, coordenador do
comitê de corrosão.

Terceiro maior seminário de corrosão do Brasil, o
evento vai contar com 40 expositores, rodada de
negócios e networking.

"Este seminário é essencial porque trata de questões
cruciais que afetam a segurança e a eficiência
econômica das indústrias. Não oferece apenas uma
visão sobre as últimas tendências, mas promove uma
cultura de progresso contínuo. Ao participar, empresas
e profissionais se inspiram a adotar práticas
sustentáveis e inovadoras que podem ter um impacto
duradouro em suas operações e meio ambiente",

avalia Pacheco.

Rodada de negócios O Seminário Espírito- Santense
de Corrosão é uma iniciativa do Sindicato das
Indústrias Metalúrgicas e de Material Elétrico do
Estado do Espírito Santo (Sindifer), organizado por um
Comitê que conta com representantes de empresas e
instituições, como ArcelorMittal, Findes, Ifes, Samarco,
Sesi e Senai e Vale.

A ideia é favorecer a inovação industrial, com trocas
entre empresas e fornecedores. As rodadas de
negócios vão acontecer presencialmente e terão 15
minutos de duração.

Para participar, é preciso se inscrever previamente -
até sexta-feira, dia 4 de outubro - pelo site do
seminário.

Seminário Espírito- Santense de Corrosão: - Data: 30
e 31 de outubro de 2024; - Horário: Das 8h às 17h20; -
Local: Centro de Convenções de Vitória - R. Constante
Sodré, 157 - Santa Lucia, Vitória/ES; - Entrada: 1kg de
alimento não perecível; - Inscrições: Link no site
Seminário Espírito-Santense de Corrosão (9ª Edição).
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Seminário de corrosão do ES no Centro de
Convenções

 

DIÁRIO DO NOROESTE / ES - ECONOMIA - pág.: 08. Sáb, 28 de Setembro de 2024
IFES GERAL

Seminário Espírito-Santense de Corrosão vai contar
com 40 expositores e rodada de negócios.

Por Bárbara Oliveira Foto: Divulgação Como evitar que
as máquinas sejam corroídas à medida que o tempo
passa? De que forma é possível reduzir os impactos
ao meio ambiente e assegurar o bom funcionamento
dos equipamentos dentro das indústrias?

Essas e outras questões serão discutidas durante a 9ª
edição do Seminário Espírito-Santense de Corrosão,
nos dias 30 e 31 de outubro, no Centro de
Convenções de Vitória. O evento, organizado pelo
Sindifer em colaboração com grandes empresas e
instituições do setor, funciona como uma grande
arena, onde teoria e prática se encontram para
enfrentar um dos maiores vilões da indústria moderna:
a corrosão.

O objetivo é reunir ideias inovadoras e práticas, que
possam servir de insights para que as empresas
mudem a foma como lidam com a corrosão. "É o ponto
de partida para soluções que prolongam a vida útil dos
materiais e economizam milhões de reais em
manutenção e prevenção de falhas.

Imagine descobrir métodos revolucionários que podem
transformar a resistência ao desgaste em um fator
diferencial para a competitividade industrial?

Não é apenas uma chance de aprender, mas de
formar alianças poderosas que podem levar a um
aumento na eficiência operacional e redução de
custos. É onde as estratégias de prevenção à corrosão
podem se transformar em vantagens competitivas
tangíveis", explica Wander Pacheco, coordenador do
comitê de corrosão.

Terceiro maior seminário de corrosão do Brasil, o
evento vai contar com 40 expositores, rodada de
negócios e networking.

"Este seminário é essencial porque trata de questões
cruciais que afetam a segurança e a eficiência
econômica das indústrias. Não oferece apenas uma
visão sobre as últimas tendências, mas promove uma
cultura de progresso contínuo. Ao participar, empresas
e profissionais se inspiram a adotar práticas
sustentáveis e inovadoras que podem ter um impacto
duradouro em suas operações e meio ambiente",

avalia Pacheco.

Rodada de negócios O Seminário Espírito- Santense
de Corrosão é uma iniciativa do Sindicato das
Indústrias Metalúrgicas e de Material Elétrico do
Estado do Espírito Santo (Sindifer), organizado por um
Comitê que conta com representantes de empresas e
instituições, como ArcelorMittal, Findes, Ifes, Samarco,
Sesi e Senai e Vale.

A ideia é favorecer a inovação industrial, com trocas
entre empresas e fornecedores. As rodadas de
negócios vão acontecer presencialmente e terão 15
minutos de duração.

Para participar, é preciso se inscrever previamente -
até sexta-feira, dia 4 de outubro - pelo site do
seminário.

Seminário Espírito- Santense de Corrosão: - Data: 30
e 31 de outubro de 2024; - Horário: Das 8h às 17h20; -
Local: Centro de Convenções de Vitória - R. Constante
Sodré, 157 - Santa Lucia, Vitória/ES; - Entrada: 1kg de
alimento não perecível; - Inscrições: Link no site
Seminário Espírito-Santense de Corrosão (9ª Edição).
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[Piúma] Seminário de Gestão e Governança
do TCE-ES marca início ao ciclo do Enfoc

na região
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O presidente do TCE-ES, conselheiro Domingos
Taufner, convida prefeitos, secretários municipais,
servidores, presidentes de Câmara Municipal e
vereadores para esse encontro, que será realizado no
Ifes Piúma nesta segunda (30) a partir das 13h30

Nesta segunda-feira (30), o Tribunal de Contas do
Estado do Espírito Santo (TCE-ES) vai realizar, na
cidade de Piúma (ES) , o "Encontro com Gestores",
dando início ao ciclo do Encontro de Formação em
Controle (Enfoc) na Região de Anchieta. O presidente
do TCE-ES, conselheiro Domingos Taufner, convida
prefeitos, secretários municipais, servidores,
presidentes de Câmara Municipal e vereadores para
esse encontro, que será realizado no Ifes Piúma a
partir das 13h30.

Enfoc Região de Anchieta

Os cursos do Enfoc serão realizados no período de 1º
de outubro a 08 de novembro, no município de
Anchieta. Podem participar servidores e gestores
públicos dos municípios de Anchieta, Alfredo Chaves,
Guarapari, Iconha, Itapemirim, Marataízes, Piúma, Rio
Novo do Sul, Presidente Kennedy e Vargem Alta.

São 14 cursos, incluindo uma oficina prática, que
englobam temas como Controle Interno, Ouvidorias,
Regime Constitucional dos Servidores Públicos e
Saneamento Básico, além de capacitações sobre
orçamento público, aspectos da reforma tributária,
procedimentos contábeis patrimoniais e ICMS. Os
cursos serão ministrados por auditores e servidores do
TCE-ES com especializações e atuação prática nas
áreas de instrução.

Confira todas as opções de cursos clicando aqui .

As inscrições são gratuitas e devem ser realizadas no
site do evento.

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/piuma-

seminario-de-gestao-e-governanca-do-tce-es-marca-

inicio-ao-ciclo-do-enfoc-na-regiao/
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O presidente do TCE-ES, conselheiro Domingos
Taufner, convida prefeitos, secretários municipais,
servidores, presidentes de Câmara Municipal e
vereadores para esse encontro, que será realizado no
Ifes Piúma a partir das 13h30

Nesta segunda-feira (30), o Tribunal de Contas do
Estado do Espírito Santo (TCE-ES) vai realizar, na
cidade de Piúma (ES) , o "Encontro com Gestores",
dando início ao ciclo do Encontro de Formação em
Controle (Enfoc) na Região de Anchieta. O presidente
do TCE-ES, conselheiro Domingos Taufner, convida
prefeitos, secretários municipais, servidores,
presidentes de Câmara Municipal e vereadores para
esse encontro, que será realizado no Ifes Piúma a
partir das 13h30.

Enfoc Região de Anchieta

Os cursos do Enfoc serão realizados no período de 1º
de outubro a 08 de novembro, no município de
Anchieta. Podem participar servidores e gestores
públicos dos municípios de Anchieta, Alfredo Chaves,
Guarapari, Iconha, Itapemirim, Marataízes, Piúma, Rio
Novo do Sul, Presidente Kennedy e Vargem Alta.

São 14 cursos, incluindo uma oficina prática, que
englobam temas como Controle Interno, Ouvidorias,
Regime Constitucional dos Servidores Públicos e
Saneamento Básico, além de capacitações sobre
orçamento público, aspectos da reforma tributária,
procedimentos contábeis patrimoniais e ICMS. Os
cursos serão ministrados por auditores e servidores do
TCE-ES com especializações e atuação prática nas
áreas de instrução.

Confira todas as opções de cursos clicando aqui .

As inscrições são gratuitas e devem ser realizadas no
site do evento.

Site: https://portaldenoticias24horas.com.br/piuma-

seminario-de-gestao-e-governanca-do-tce-es/

684

https://portaldenoticias24horas.com.br/piuma-seminario-de-gestao-e-governanca-do-tce-es/
https://portaldenoticias24horas.com.br/piuma-seminario-de-gestao-e-governanca-do-tce-es/


Estado tem mais de 5 mil "fazendas de
peixes"
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Há uma propriedade com produção anual de 60
toneladas.

E outras produzem camarão, sururu e até mesmo rãs
Verônica Aguiar A aquicultura no Espírito Santo e
atividade presente em 5.241 propriedades, de acordo
com o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE). A grande maioria é de "fazendas de peixes",
mas também há uma tímida produção de camarão,
moluscos (sururu) e rãs.

O empresário Marcelo Vaillant Dalfior, 42 anos, por
exemplo, produz tilápia no distrito de Todos os Santos,
em Guarapari. Com o sítio há oito anos, ele começou
criando para o consumo da família e passou a vender
o filé. A procura apontou a oportunidade, e ele decidiu
estudar o tema e investir.

No ano passado, fez seis viveiros em um hectare,
equivalente a 10 mil metros quadrados. "São
necessários vários viveiros para ter peixe o ano todo e
não ter uma quantidade muito grande em um único
período. Dessa forma eles vão ficando prontos para
consumo em momentos diferentes".

Como é a primeira produção nesses viveiros, ele não
provou a quantidade que o sistema comporta. Para
este ano, a previsão é de produção de 60 toneladas.
"Temos os alimentadores automáticos programados, e
a gente só abastece. E tem uma pessoa que faz o
acompanhamento e a análise da água".

Uma parte da produção é vendida para frigoríficos,
para beneficiar. Já a outra é utilizada para produzir filé
e vendê- lo aos clientes finais. Mas o processo
começa bem antes.

Para a produção dos peixes, é necessário ter os
alevinos, que são os peixes prontos para ocupar os
tanques de engorda.

E é com eles que o produtor, técnico em psicultura e
consultor do Serviço Nacional de Aprendizagem Rural
(Senar) Fabiano Giori, 46 anos, trabalha.

Ele tem as matrizes e produz os alevinos de vários
peixes em Patrimônio do Ouro, Castelo. Entre as
produções estão: tilápia, carpa (capim, colorida,
prateada e cabeçuda), pintado, curimbatá, bagre,
matrinxã e lambari. "Temos 1 hectare de lâmina

d"água, divida em vários tanques e berçários",
explicou.

Mil unidades de alevinos são vendidas a partir de
R$150. "É vendido em um saco plástico próprio para o
transporte, inflado com oxigênio, onde o peixe pode
ficar por até lOh".

A ps icu l tura impuls iona ò desenvolv imento
socioeconômico no Estado, ao mesmo tempo que
produz alimentos de alto valor e cria 1.500 empregos,
segundo a Secretaria de Estado de . , Aquicultura e
Pesca (Seag).

MARCELO DALFIOR, na foto acima, produz tilápia no
distrito dc Todos os Santos, em Guarapari. Em uma
área de 10 mil metros quadrados (ao lado), foram
produzidos1 seis viveiro; para a criação

Aquicultura A AQUICULTURA é a produção de
pescados como peixes, moluscos, algas e camarões
em cativeiro (estoque privado). 0 cultivo e a criação de
organismos aquáticos é realizado em fazendas, cujo
meio de produção é a água, de acordo com o Instituto
Capixaba de Assistência Técnica e Extensão Rural
(Incaper).

PSICULTURA: a tilápia é a espécie de água doce mais
cultivada no Espírito Santo.

CARCINICULTURA: criação de camarões em viveiros
permite uma boa margem de lucro ao produtor pelo
alto valor comercial.

MARICULTURA: trata- se da produção de organismos
aquáticos no mar, a exemplo da extração de ostras,
sururu e caranguejo.

RANICULTURA: próximo ao mercado consumidor, o
Espírito Santo possui áreas propícias para a criação
de rãs. No Estado, contudo, há muitos produtores
desistindo da atividade, por diversos motivos.

Números 6.271.033 kg de peixe o Estado produziu no
ano passado. A maior produção é da tilápia, com
6.236.120 kg, seguida de tambaqui, com 17.840 kg, e
a carpa, com 5.463kg. Também foram produzidos
30.593 milheiros de alevinos (peixes nos primeiros
minutos de vida), além de 12.475 kg de camarão e 125
milheiros de larvas e pós-larvas de camarão, de
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acordo com dados do IBGE.

Fonto: IBGE. Seag

A tilápia produzida no Espírito Santo atravessa
fronteiras. Ela está presente em pelo menos 14 países
para onde é exportada, conforme a Secretaria de
Estado de Aquicultura e Pesca (Seag).

O Estado é o 11° maior produtor do País, e Linhares
está à frente de 36% dessa produção.

No ano passado, de janeiro a agosto, foram
exportadas quase duas toneladas de tilápia, de acordo
com a Seag. Entre os países estão: Ilhas Marshall,
Libéria, Panamá, Cingapura, Estados Unidos,
Colômbia, China e Japão.

A maior parte do consumo é interna. O produtor rural e
presidente do Sindicato Rural de Linhares, Antônio
Roberte Bourguignon, da Psicultura Tilápia do Vale,
entre Linhares e Rio Bananal, está no segmento há 18
anos. Ele migrou dos corpos hídricas para o sistema
escavado, onde consegue ter o controle de
praticamente tudo, e está com 10 meses de produção
na nova modalidade.

"Por toda a automatização, consigo produzir 20 quilos
de peixe por ano por metro quadrado, utilizando a
tecnologia que dispomos hoje. Trata-se de um
investimento de R$ 80 a R$ 100 por metro quadrado",
contou.

A tilápia é uma proteína animal de alta qualidade.
"Linhares é o maior produtor do Espírito Santo. E uma
cultura importante, que pode ser produzida por todos,
cada um fazendo um investimento que o seu bolso
alcança".

Floterio Schaffelen, 35 anos, produz tilápia há cerca de
15 anos em uma propriedade em Santa Leopoldina
Ele também iniciou a produção em uma outra
propriedade, em Cariacica, que têm viveiros em
construção. Neste ano, estima produzir-150 toneladas.

Já a capacidade produtiva, com todos os 22 viveiros
prontos, será de até 500 toneladas por ano.
"Produzimos e vendemos pan peixarias e frigoríficos",
contou.

A principal vantagem da tilápia, para ele, é a facilidade
de venda, já que existe um mercado consumidor
consolidado. Já entre os principais desafios, ele
aponta a manutenção da oxigenação adequada da
água para os peixes.

O abate dos animais se dá com uma média de seis a
sete meses, com tamanho de 900 gramas a 1,1 kg

Como atualmente a oferta de tilápias é grande, o preço
cai.

Para os f r igor í f icos,  o  qu i lo  do peixe sem
beneficiamento está custando de R$ 8,80 a R$ 9,50,
enquanto o custo de produção do produtor gira em
torno de R$ 6 o quilo. Já o filé está em torno de R$ 38
a R$ 40 o quilo.

Mas o técnico em psicultura e consultor do Serviço
Nacional de Aprendizagem Rural (Senar) Fabiano
Giori explicou que a média de filetagem é de 32% a
34%. Com 10 kg de peixe, por exemplo, é possível ter
3,4 kg de filé.

Alguns produtores estão apostando no cultivo de
panga no Espírito Santo. Comum no Vietnã e famoso
por comer de tudo, o peixe acaba deixando o
consumidor inseguro, por sobreviver em locais
poluídos, segundo produtores.

"E um peixe muito bom e que promete, em médio
prazo, entrar no gosto do consumidor. A carne é
saborosa, branca, sem espinho. Tende a ganhar
mercado", destacou o técnico em psicultura e
;consultor do Serviço Nacional de Aprendizagem Rural
(Senar) Fabiano Giori, 46 anos.

Fabrício explicou que os consumidores acham que,
pela fama de comer de tudo, o panga come coisas que
interferem no sabor da carne. "Isso é mito. Quando
cultivado para o consumo, ele só come ração".

O custo de produção é mais baixo que tilápia, mas o
custo de venda também é menor, cerca de 20%.

Há cerca de quatro anos, Floterio Schaffelen, 35,
começou sua produção de panga. "E novo em
produção, mas está há um certo tempo no mercado.
Ele vem do Vietnã. Se pegar o de lá, a questão do
sabor tem muita diferença".

O doutor em Ciência Animal do Laboratório de Pesca
e Aquicultura da Ufes, Julien Chiquieri, destacou que o
Estado tem potencial para todos os cultivos da
Aquicultura.

TILAPIAS Exportada para 14 países. São ) eles:
Libéria, Panamá, Ilhas Marshall. HongKong. Bahamas.
Cin- * gapura, Noruega. Chipre. Malta. An- tigua
Barbuda. Paises Baixos. Reino Unido. Portuagl. África
do Sul.

No Brasil, tem mercado consolidado. É um peixe
saboroso, rico em nutrientes e vitaminas.

Criação Elas podem ser criadas em vários sistemas de
produção: viveiros, gaiolas para peixes e Sistemas de
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Re- circulação Aquática (RAS).

CAMARÃO Alimentação Elas são onivoras, comendo
tanto alimento vegetal quanto animal. A alimentação
pode se dar de forma manual ou automatizada.

Falta de água A piscicultura pode ser realizada em
regiões de * escassez hídrica, em sistemas de
recirculação, que estão sendo estudados nos Ifes
Itapina e Piúma, associados ao cultivo de outros
alimentos, segundo a Seag. 0 Espírito Santo é o maior
produtor de camarão de água doce do Brasil, de
acordo com o Ins- tuto Capixaba de Assistência
Técnica e Extensão Rural (Incaper). Os principais
cul t ivos estão em São Domingos do Norte,
Governador Lin- denberg e São Gabriel da Palha.

RAS "Produtor não consegue atender ainda a
demanda do capixaba" Produção geralmente é
pequena e mais artesanal, sem registros junto ao
governo.

Fonte: Seag. Incaper.

0 Espírito Santo ocupa uma posição tímida na
piscicultura. Com uma produção de 19.030 kg em
2023, o Estado ocupa o 17° lugar na produção de
peixes. Destacando-se a tilápia como principal espécie
cultivada, com 18.100 kg. seguida pelo cultivo de
peixes nativos, com 930 kg.

Mesmo tendo um aumento de 6.31% em relação a
2022, os pisci- cultores capixabas não conseguem
atender à demanda local de pescado. Frigoríficos
locais alegam que precisam buscar peixe em outros
estados para serem beneficiados.

0 clima tropical dominante, a demanda crescente por
pescado e a proximidade de grandes centros
consumido res  f avo recem pos i t i vamen te  o
desenvolvimento do setor, além de termos centros de
ensinos e pesquisa especializados em aqui cultura.
Evidencio aqui o curso de Engenharia de Pesca e os
cursos técnicos em aquicultura do Instituto Federal
do Espírito Santo (Ifes).

No entanto, alguns gargalos ainda precisam ser
resolvidos para um melhor impulso da aquicultura
capixaba, como o licenciamento ambiental, pauta que
precisa ser resolvida para uma melhor segurança
jurídica aos piscicultores.

Arthur da Costa Lima, engenheiro de pesca e
especialista em Piscicultura
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A educação é um direito fundamental e deve ser
promovida e incentivada para o pleno desenvolvimento
humano. Por questões sociais, contudo, muitas
pessoas tiveram este direito negado e, hoje, buscam a
oportunidade de concluir os estudos após décadas de
afastamento das salas de aula Tanto que há cerca de
12 mil alunos matriculados na Educação de Jovens e
Adultos (EJA) na rede estadual do Espírito Santo, de
acordo com a Secretaria de Estado da Educação
(Sedu).

A gerente da EJA da Sedu, Mariane Berger, defende
que a modalidade garante que os estudantes retomem
a sua trajetória educacional e cumpre as funções
repa rado ra ,  equa l i zado ra  e  qua l i f i cado ra ,
proporcionando dignidade e efetivação de direitos à
população.

"Entendemos que,  a lém de ser  um d i re i to
independente da idade, a educação oferece dignidade.
Por meio da escrita e da leitura, a pessoa se apropria
do mundo e exerce a cidadania. Além disso, a EJA
permite que o estudante conquiste melhores
oportunidades de emprego".

A possibilidade de criar novas perspectivas de vida e a
validação social podem ser exemplos do impacto
posit ivo da EJA na autoestima do estudante,
argumenta o psicólogo educacional Álvaro Leal.

"Quando o jovem ou adulto volta à escola, não se trata
apenas de adquirir conhecimento científico ou
aprendizagem pedagógica: ele restabelece as
conexões sociais e a autoestima, além de se conectar
ao direito à educação" ressalta.

SUPERAÇÃO Até os 18 anos, Rosilene Silva, de 48
anos, havia estudado até o 6o ano do ensino
fundamental.  Naquela época, ela iniciou um
relacionamento e, para deixar a vida no interior,
escolheu se mudar com o marido, precisando largar os
estudos.

Durante o relacionamento, ela ingressou no mercado
de trabalho como faxineira e, naquela época, foi
impedida de estudar pelo ex-marido. Um pedido de
ajuda em um bilhete colado na porta da geladeira da
sala de professores em que ela trabalhava mudou toda
a trajetória de Rosilene.

O recado foi recebido pelo amigo de trabalho Tiago
Nascimento, que a incentivou a voltar às salas de aula.
Após terminar a EJA, ela concluiu a faculdade de

Pedagogia e hoje é professora e estudante de
Psicologia.

"A EJA transformou a minha vida. Por meio da
educação, minha vida foi transformada e eu pude
voltar a sonhar com um futuro melhor. Sou muito feliz
por tudo o que a educação me proporcionou. Voltar a
estudar é o melhor investimento que alguém pode
fazer em si mesmo", ressalta

ROSILENE SILVA, que chegou a ser impedida pelo
ex-marido de estudar, se formou em Pedagogia

EJA A EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS (EJA) é
uma modalidade da Educação Básica que permite ao
estudante que não teve acesso aos estudos na idade
própria retomar e concluir. Atualmente, há cerca de 12
mil alunos matriculados na EJA na rede estadual.

A MATRÍCULA para estudar na EJA em uma escola
da rede estadual é feita em qualquer época do ano.
Há, contudo, dois momentos de chamada escolar: ao
fim e no meio do ano, por volta de julho.

HÁ DIVERSAS FORMAS de oferta da EJA. em
formato presencial e semipresencial, com aulas de
segunda à sexta-feira em período diurno, noturno e,
até mesmo, no horário disponível do estudante.

EM CASO DE DÚVIDAS, acesse sedu.es.gov.br. É
possível também tirar dúvidas diretamente nas
secretarias das escolas estaduais.

Prefeituras AS MATRÍCULAS para a EJA podem ser
efetuadas durante todo o ano nas prefeituras de
Vitória. Vila Velha. Cariacica e Serra. Essa abordagem
possibilita que jovens e adultos tenham acesso à
educação de forma mais fácil.

PARA SE MATRICULAR, o interessado deve ir até a
secretaria da unidade de ensino escolhida com um
documento de identif icação com foto e/ou do
responsável  (em caso de menor de idade),
comprovante de escolaridade, certidão de nascimento
ou casamento do estudante e comprovante de
residência. Podem ser exigidos também o cartão de
vacina, número do cartão do SUS. título de eleitor
(para maiores de 18 anos) e certificado de alistamento
militar.

EM CASO DE DÚVIDAS, entre em contato
di retamente com as prefe i turas.
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VITÓRIA: (27) 3135-2882.

SERRA: (27) 3291-4305, (27) 98182-1174 ou via e-
mail matri- culas.sedu@serra.es.gov.br.

VILA VELHA: (27) 3149-7400.

CARIACICA: (27) 3251-7135 Fonte:  Sedu e
prefei turas.

Ter acesso aos saberes educacionais era um sonho
de Sônia Aparecida de Oliveira, 55. Moradora de
Divino de São Lourenço, "dona Sônia" completou o
ensino médio e, como forma de agradecimento,
entregou uma carta ao governador do Estado, Renato
Casagrande. Hoje, ela c universitária e expandiu os
sonhos: quer ser professora.

Em um vídeo nas redes sociais, Sônia conta que fez o
ensino médio em uma escola estadual na modalidade
Educação para Jovens e Adultos (EJA) e não esconde
a felicidade por concluir os estudos.

"Fiz a EJA aos 55 anos e estou fazendo faculdade de
Pedagogia.

Quero passar a dar aulas futuramente. Essa carta é
um agradecimento ao senhor. Segurei a EJA com
nove alunos".

O governador Renato Casa- grande agradeceu pelo
carinho. "Que carta linda a dona Sônia me escreveu,
aluna do EJA. Ela é um exemplo de como a educação
transforma vidas e abre portas, independentemente da
idade".

A gerente da EJA na Secretaria de Estado de
Educação (Sedu), Mariane Berger, destacou a função
social da EJA para a garantia de oportunidades à
população capixaba.

"Temos relatos de estudantes que, depois de
retornarem à escola, resgataram sonhos, como a
realização de um curso de graduação, por exemplo. É
algo lindo de se ver. A EJA tem uma função social
reparadora e, sem dúvida, nos ajuda a construir uma
sociedade mais justa".

O ambiente escolar para o jovem e o adulto
proporciona momentos de reflexão sobre a própria
trajetória e ajuda na superação de experiências
pedagógicas passadas, defende o psicólogo
educacional Álvaro Leal.

O especialista explica que a função reparadora da EJA
pode se refletir na autoestima dos estudantes. "A
saúde mental é beneficiada, porque os indivíduos se
sentem valorizados e apoiados no desafio de

combater os sentimentos de inadequação e de
isolamento", observa

Vagas 0 INSTITUTO FEDERAL DO ESPÍRITO
SANTO (IFES) oferece 200 vagas para cursos
técnicos gratuitos integrados ao ensino médio na
modalidade de Educação de Jovens e Adultos
(Proeja).

OS CURSOS são voltados a pessoas com mais de 18
anos e que não possuem o ensino médio. As
inscrições vão até Io de novembro NO CAMPUS
VITÓRIA, são ofereci- dos os cursos de Guia de
Turismo (noturno), Hospedagem (noturno), Metalurgia
(noturno) e Segurança do Trabalho (vespertino).

São 40 vagas para cada curso.

PARA GUIA DE TURISMO e Hospedagem, a duração
é de 3,5 anos.

Wh Para Metalurgia e Segurança do Trabalho, a
duração é de 4 anos. Em todos eles, o estudante tem
a possibilidade de concluir o ensino médio juntamente
ao curso.

JÁ NO CAMPUS SERRA, há 40 vagas para o curso de
qualificação profissional em Eletricista Instala- dor
Predial de Baixa Tensão. 0 curso é noturno e tem
duração de 2 anos.

A SELEÇÃO para ingresso nos cursos técnicos
integrados na modalidade de jovens e adultos (EJA)
será feita por meio da realização de sorteio. Para mais
informações, acesse ifes.edu.br.

Fonto: Instituto Federal do Espirito Santo (Ifes).

O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes) oferece
200 vagas para cursos técnicos gratuitos integrados
ao ensino médio na modalidade de Educação de
Jovens e Adultos (Proeja). As inscrições vão até Io de
novembro.

Podem participar pessoas com mais de 18 anos que
estejam fazendo ou concluíram o 9o ano do ensino
fundamental e ainda não fizeram o ensino médio.

No contexto do Ifes, a Educação de Jovens e Adultos
(EJA) permite que jovens e adultos retomem ao
ambiente escolar com o objet ivo de adquir ir
conhecimento que os preparem para o mundo do
trabalho, explica Edna Scopel, pedagoga do Ifes.

"Buscamos enfrentar a exclusão educacional e social
oferecendo uma formação que contempla as
especificidades dos alunos, muitos dos quais possuem
trajetórias educacionais descontínuas e enfrentam
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desafios relacionados ao trabalho".

A estudante do Técnico em Segurança do Trabalho,
do Proeja do Ifes, Patrícia do Prado, 53, está animada
com a formação. "Fico muito feliz pela oportunidade de
voltar aos estudos e, ao mesmo tempo, aprender uma
profissão. Eu me formo em 2025 e já estou buscando
um estágio. É algo que irá transformar a minha vida"

PATRÍCIA D0 PRADO, estudante do curso Técnico cm
Segurança do Trabalho, do Proeja, está animada e de
olho no mercado de trabalho

Quando o indivíduo redescobre possibilidades, ele cria
uma nova conexão com seu sentido de vida

Álvaro leal. psicólogo educacional Ensino fundamental
Após décadas afastados da escola, o motorista
Leandro Reis, 39, e a aposentada Nalzira Flores, 60,
voltaram às salas de aula da Escola Municipal de
Ensino Fundamental (EMEF) Zaíra Manhães de
Andrade, em Nova Rosa da Penha, Cariacica, para
concluir o ensino fundamental. "Estava há 20 anos fora
da escola, mas, graças a Deus. voltei. Sei que
conseguirei ótimas oportunidades por investir na
educação", diz Leandro

Futuro melhor

0 retorno do filho às salas de aula uma motivação para
a funcionária doméstica Ana Paula de Freitas, 49.
também decidir por uma virada na vida.

Hoje. ela é estudante do 7o ano do ensino
fundamental da Unidade Municipal de Ensino
Fundamental (Umeí) Senador João de Medeiros
Calmon, em Praia das Gaivotas, Vila Velha, na
modalidade Educação de Jovens e Adultos (EJA).

A estudante compartilha a emoção de retornar às
salas de aulas. "Voltar a estudar é algo que me faz
sonhar em um futuro melhor. Infelizmente, não pude
concluir os estudos quando era mais jovem, mas
nunca é tarde. Estou motivada a seguir em frente",
avisa Ana Paula.

Cleonara Maria Schwartz.

doutora em Educação "Instrumento de transformação"
0 último Censo Escolar revelou que mais de 8 milhões
de brasileiros de 18 a 29 anos não concluíram o
ensino médio, o que evidencia que a Educação de
Jovens e Adultos precisa ser tratada com atenção
pelas políticas públicas.

Um dos principais desafios enfrentados pela
modalidade é a falta de investimento e de prioridade
política, que se reflete na dificuldade de acesso a

programas de qualidade e na baixa valorização da
EJA como um direito fundamental.

Esses desafios vêm resultando em políticas públicas
inconsistentes, que não atendem plenamente às
necess idades desses es tudantes .  Sem um
investimento adequado e uma correta priorização
política, a EJA continuará a enfrentar sérios obstáculos
em seu papel de promover a inclusão social.

A EJA é mais do que uma modalidade de ensino: é
instrumento de transformação social".
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Três vezes vice-prefeito e com 12 anos de experiência
ao lado do atual prefeito de Domingos Martins,
Wanzete Kruger (sem partido), o empresário Fábio
Anselmo Trarbach (PSD), o Fabinho, de 61 anos,
desempenha com maestria o papel de candidato da
situação. Ele tem na ponta da língua o número de
escolas, unidades de saúde e servidores, além de
garantir que conhece como ninguém o município em
que nasceu e que quer administrar a partir de 1º de
janeiro de 2025.

Uma de suas propostas é realizar um estudo para
avaliar, junto à comunidade, a construção de um
prédio-garagem no Centro, como forma de melhorar a
mobilidade urbana e impulsionar as vendas do
comércio local. Terceiro candidato a ter sua entrevista
publicada em ordem alfabética pelo Montanhas
Capixabas , Fabinho também prometeu construir
ginásios de esportes, bem estruturados por região,
para receber grandes competições.

Para exemplificar a afinidade entre prefeito e vice,
Fabinho mencionou o nome de Wanzete 13 vezes
durante a entrevista, realizada na terça-feira (17) na
redação do portal. Além dos elogios ao prefeito, ele
não hesitou em interromper o repórter para atender
uma ligação do chefe, que o consultava sobre um
problema com uma empresa numa obra da prefeitura.

"Minha mãe fez o berço de um dos meus irmãos com
caixas de bacalhau. Tudo que conquistei foi com muito
trabalho"

Fabinho também reclamou das calúnias de
adversários: "Disseram que eu teria dito que não
preciso do voto dos funcionários. Eu pergunto: falaria
isso? Só se eu fosse burro. Também inventaram que
não gosto de pobre. Sou de família humilde. Minha
mãe fez um berço de caixas de bacalhau para meu
irmão", relembrou.

Montanhas Capixabas - Por que o senhor deseja ser
prefeito de Domingos Martins?

Fabinho Trarbach - Meu desejo de ser prefeito vem do
fato de eu ter nascido aqui e sempre estar envolvido
em movimentos da associação comercial, grupos de
jovens e clubes da cidade. Acho importante as
pessoas participarem da política, porque ela tem o
poder de transformar a vida das comunidades e do

município como um todo. Tenho 61 anos e estou no
meu terceiro mandato como vice-prefeito, sempre ao
lado de Wanzete Kruger.

Adquiri muita experiência como vice e quero fazer o
que é melhor para o município. Domingos Martins é
desafiador por seu território extenso e sua população
distribuída. Cerca de 30% mora na sede; o restante
está espalhado por vilas e propriedades agrícolas, o
que complica o transporte escolar e o atendimento à
saúde. O município é de vanguarda no Espírito Santo,
importante para o turismo e a agricultura, além de ser
próximo à Grande Vitória.

"Nossa candidatura, minha e de Ivan Paganini, foi
estruturada com o aval do governador. Temos uma
relação muito próxima com o governo"

Como o senhor avalia a atual administração?

Destaco a melhoria na rede municipal de ensino,
especialmente em infraestrutura. Hoje, praticamente
todas as  47 esco las  foram re formadas ou
reconstruídas e contam com espaço esportivo. São
cerca de 5 mil alunos atendidos.

Na saúde, houve a construção ou estão sendo
construídas novas unidades em Melgaço, Melgacinho,
Tijuco Preto, Barcelos, São Rafael, Biriricas, Pedra
Azul e outras. São mais de 10. A gestão de Wanzete
também é marcada pelo calçamento rural. Temos mais
de oito mil quilômetros de estradas vicinais, essenciais
para a agricultura e o turismo. Domingos Martins é o
campeão estadual de calçamento rural, resultado de
uma parceria com o governo do Estado, que fornece o
material, enquanto a prefeitura entra com a mão de
obra.

Além disso, avançamos na assistência social, no
turismo e nos eventos. Não deixamos de realizar
nenhum evento ao longo de 16 anos. Ainda há muito a
fazer, principalmente na pavimentação de vias.

A administração de Wanzete é vitoriosa. Ele tem
quatro mandatos, sempre muito bem avaliado. Em
uma eleição, chegou a ter 83% dos votos, uma das
maiores votações proporcionais do país.

"O papel do administrador municipal é fazer o que é
melhor para a população, em termos de entregas,

691



MONTANHAS CAPIXABAS / DOMINGOS MARTINS / ES. Dom, 29 de Setembro de 2024
IFES GERAL

ações e melhorias em todas as áreas"

O prefeito teve que deixar o PP, partido do candidato
Carlinhos Borboleta, para apoiar sua candidatura?

Wanzete foi eleito pelo PP, e eu já estava no PSD.
Quando definimos minha candidatura, houve um forte
movimento para eu ser o candidato do PP, mas preferi
permanecer no PSD. O PP lançou o Carlinhos como
candidato, e Wanzete não podia apoiar dois lados. Ele
deixou claro que, se o PP lançasse candidatura em
Domingos Martins, ele sairia do partido. Foi o que
aconteceu. Minha candidatura foi construída junto com
o Wanzete, e a parceria com o Ivan (Paganini, vice) foi
fechada com o governador.

E a relação entre o prefeito e Carlinhos Borboleta é
boa?

Sim, assim como a minha com Carlinhos também é. A
política em Domingos Martins não tem grandes atritos.
Claro que, com a proximidade das eleições, os ânimos
começam a se exaltar, e surgem boatos, mas depois
da eleição, o foco é no bem do município.

"Outra coisa que implantarei imediatamente é a
simplificação dos processos, para dar mais agilidade"

O que já inventaram do senhor?

Disseram que eu teria dito que não preciso do voto
dos funcionários. Eu pergunto: eu falaria isso? Só se
eu fosse burro. Também inventaram que eu não gosto
de pobre. Meu falecido pai era tocador de tropa de
burros. Então, temos raízes simples. Para você ter
uma ideia, minha mãe fez o berço de um dos meus
irmãos com caixas de bacalhau. Tudo que conquistei
foi com muito trabalho.

Qual a sua principal proposta para o funcionalismo
público?

Proponho a valorização do servidor em todas as
áreas. O que eu puder melhorar, dentro do limite de
gastos com o funcionalismo, farei. Tudo que for direito
e legal, será feito.

Haverá aumento?

Com certeza. Sem sombra de dúvida. O Wanzete já
vem fazendo isso ao longo dos anos. Quero atrair
investidores e empresas para melhorar a arrecadação,
que deve fechar o ano na faixa de R$ 240 milhões.
Mas, como já falei, o município é desafiador.

Quero destacar que o Quinquênio, os avanços, isso
tudo está garantido. A prefeitura está totalmente em
ordem. Quem assumir a partir de 2025 terá condições

de tocar o município com tranquilidade. Sentarei com o
sindicato, com a equipe técnica, e veremos o que pode
ser feito.

Gosto de sentar à mesa e conversar. O prefeito não é
dono do município. É preciso ser claro com o servidor
sobre o tamanho do orçamento. Não pode haver caixa
preta, nada escondido. Transparência e diálogo. Outra
coisa que implantarei imediatamente é a simplificação
dos processos, para dar mais agilidade.

Qual é a estratégia para garantir o apoio do
Legislativo, caso seja eleito?

Diálogo.

Sua chapa tem quantos candidatos a vereador e há
boa expectativa de eleição dessa chapa para dar
sustentação à sua administração?

São 22. Em todas as administrações do Wanzete,
desde 2005, eu fiz muita articulação com a Câmara.
Sei fazer isso muito bem. Não existe Legislativo sem
Executivo, nem Executivo sem Legislativo.

Não tenho problema com críticas. Gosto de conviver
com o contraditório. Acredito que é na crítica que se
cresce. Ninguém é dono da verdade. Lido com isso
com tranquilidade. Acho que o vereador tem um papel
importante na administração do município. Se ele é
daquela comunidade e tem uma ação lá, deve ser
convidado. Ele tem de se sentir parte das coisas que
estão acontecendo no município.

"Qual é o grande combustível para um político? A
satisfação da população. Esse é o nosso combustível"

Como será sua relação com o governador Renato
Casagrande e o presidente Lula?

Contarei com o apoio dos deputados. No caso,
Fabrício Gandini, Tyago Hoffmann e o deputado
federal Gilson Daniel. Essas são as pessoas que estão
muito próximas de Domingos Martins hoje.

Já temos deputados que estão há mais de dois anos
na Assembleia Legislativa, mandando recursos por
emendas e ações no município. Esse é o primeiro
passo. Nossa candidatura, minha e de Ivan Paganini,
foi estruturada com o aval do governador. Temos uma
relação muito próxima com o governo.

Quando você está na gestão, é preciso dialogar com
todos, porque as coisas acontecem no município. Hoje
há extremismos, seja de direita ou de esquerda. Penso
que temos de lidar com todas as correntes, sem
excluir ou isolar. Se f izer isso, pode perder
oportunidades importantes para a população.
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O papel do administrador municipal é fazer o que é
melhor para a população, em termos de entregas,
ações e melhorias em todas as áreas. Esse diálogo
acontecerá de forma transparente e constante.

Seu vice está preparado para assumir em caso de
emergência?

O primeiro ponto sobre meu vice, Ivan, é que já fomos
adversários em 2004. Ele disputava a reeleição. Mas
crescemos juntos, jogamos bola e brincamos no
Carnaval. Já discordamos, como a política permite,
mas nunca fomos inimigos.

Ivan já foi prefeito e vereador. Tem experiência e já foi
assessor parlamentar do ex-deputado e atual
secretário Bruno Lamas. Tenho plena convicção de
que ele vai me ajudar muito. Sou do diálogo, não sou
centralizador. Gosto que as pessoas tragam suas
opiniões. Por isso sou associativista. Sou um dos
fundadores da associação comercial daqui.

A primeira conversa que tive com Ivan, quando
fechamos a parceria, foi: o que eu tiver de falar, falarei,
e o que ele tiver de dizer para mim, ouvirei, para que
não haja dúvidas. É assim que lido com o Wanzete:
com hierarquia. O Wanzete é meu chefe.

Na nossa casa, se o filho não respeitar pai e mãe, a
família se desintegra. O mesmo vale para uma
empresa. Na prefeitura, há o prefeito, o vice e os
secretários, mas sempre de forma respeitosa e com
diálogo. Tenho plena convicção de que vamos dar um
show de bola.

" P r e c i s a m o s  e n c o n t r a r  s o l u ç õ e s  p a r a  o
estacionamento. Ao assumir a prefeitura, vou realizar
um estudo junto com moradores e empresários para
resolver essa questão"

Como o senhor enxerga a prefeitura?

Vejo a prefeitura como uma grande empresa
prestadora de serviços. A maior empresa do município
é a prefeitura. E qual é o papel dela? Prestar serviços.
Qual é o grande combustível para um político? A
satisfação da população. Esse é o nosso combustível.

Sou empresário, venho da iniciativa privada, tenho
meu restaurante, meu filho é empreendedor, e minha
família possui supermercados no município. A gestão
precisa ser profissional. Existem questões políticas,
mas uma vez que você está lá, a gestão tem de ser
técnica e eficiente. É nessa linha que acredito que
devemos trabalhar.

Como o senhor trataria a questão da mobilidade

urbana, principalmente no que se refere à duplicação
da BR-262?

Participei de algumas reuniões no Dnit sobre a BR-
262. Para nós, da região de montanhas, a rodovia é
um grande gargalo. A expectativa não é pela
duplicação, mas pelo projeto de um novo trajeto,
entrando no Posto do Café e saindo em Viana. O
trecho atual se tornaria uma rodovia estadual, com a
intenção de ser transformado numa rota turística.
Essas são nossas expectativas e as tratativas que
temos junto ao governo do Estado e ao Dnit.

Acredito que o projeto está caminhando nessa direção.
Com a implantação da nova barragem que está sendo
construída, as conversas com a Cesan indicam que
poderemos aproveitar o turismo. A Serra da Boa Vista
ficará com um paisagismo bonito, e a rodovia estadual
será a porta de entrada para a região das montanhas,
pensada de forma turística.

Não é um investimento muito alto?

Pode ser mais funcional do ponto de vista econômico,
pois o grande gargalo é a Serra da Boa Vista, que tem
muitas pedras. Eles provavelmente analisaram a
dificuldade de desmontar essas rochas. Na última
conversa com o Dnit, fui informado de que foram feitas
mais de 70 simulações, até que se chegou a uma
ideal.

Como seria a relação da sua gestão com a bancada
federal?

Hoje temos uma relação próxima. O senador Fabiano
Contarato destinou recursos para a pavimentação de
Melgaço até o Ifes, uma obra importante com quatro
quilômetros de bloco intertravado. Também temos
uma relação próxima com Gilson Daniel, que indicou
recursos importantes para o município. Esse diálogo
com a bancada trará novos investimentos para
Domingos Martins.

Quando eu assumir a prefeitura, vou dialogar com
qualquer um. Esqueço ideologias e diferenças
partidárias. A eleição é uma disputa, mas, após o
pleito, não devemos deixar as questões de Brasília
interferirem aqui. A partir de 2025, não serei
presidente da República nem governador; serei
prefeito de Domingos Martins.

Quais são as suas propostas para agropecuária?

Na agropecuária, o foco será fortalecer a assistência.
Vamos reunir a Secretaria de Desenvolvimento Rural
com o Incaper, o Idaf e outros órgãos para apoiar os
produtores rura is  e suas associações.  Sou
associativista e trabalho diretamente com os sindicatos
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locais.

Outro ponto importante é dar continuidade à
pavimentação das estradas. O escoamento da
produção é o grande desafio do produtor rural, e
muitas vias importantes do município precisam de
pavimento. A boa relação com o governo do Estado
ajudará nisso.

"Se vencer as eleições, vou sentar com representantes
das diversas regiões para planejar ações de curto e
longo prazos"

O senhor vai fortalecer a fruticultura?

O cultivo do morango já é um sucesso no município.
Se conseguiram produzir com qualidade no Vale do
São Francisco, podemos também aqui. Isso está muito
ligado à agricultura familiar.

Além do morango, vamos fortalecer a produção de
outras frutas, como a mexerica ponkan, gengibre e
café, que é um grande desafio. Temos boas condições
de irrigação e escoamento, estando perto de duas
BRs. Precisamos apenas fazer isso funcionar. A
fruticultura é uma ferramenta importante para
combater a pressão imobiliária, onde muitos querem
adquirir terrenos aqui apenas para construir casas de
campo.

O que faria para incentivar o comércio local?

Há muitos novos comércios no interior do município,
mas nos centros maiores, como Ponto Alto, Sede e
Pedra Azul, enfrentamos o desafio da mobilidade.
P r e c i s a m o s  e n c o n t r a r  s o l u ç õ e s  p a r a  o
estacionamento, principalmente no centro da cidade.

Ao assumir a prefeitura, vou realizar um estudo junto
com moradores e empresários para resolver essa
questão. Se for necessário adquirir uma área ou
desapropriar, para construir um prédio-garagem,
vamos fazer. Mas tudo será baseado em estudos.

O trânsito no centro não é o maior problema, mas sim
a capacidade de estacionamento. As ruas estão
sempre cheias, o que dificulta a movimentação. O
capixaba, de modo geral, usa pouco o transporte
coletivo.

E para o turismo?

Já temos eventos tradicionais que serão mantidos e
fortalecidos, como a Summerfest, o Carnaval de Rua,
o Festival de Inverno e o Brilho de Natal. Além disso,
precisamos criar mais eventos ao longo do ano para
movimentar a cidade continuamente, não apenas nos
finais de semana.

O turismo é uma ferramenta essencial para a geração
de emprego e renda, além de ser uma marca forte de
Domingos Martins. Merece uma atenção especial,
para que o município seja movimentado o ano todo.

O senhor tem planos para o desenvolvimento da
cidade?

Falta um ambiente de discussão dos problemas locais,
uma agência de desenvolvimento onde todos possam
opinar. Pretendo aproximar a Aderes e o Sebrae e
criar esse espaço de diálogo permanente.

Se vencer as eleições, vou sentar com representantes
das diversas regiões para planejar ações de curto e
longo prazos. Vamos desenvolver projetos e realizar
esse diálogo de forma contínua.

Como a questão da sustentabilidade será tratada na
sua gestão?

Pretendo reunir todos os atores envolvidos, como o
Ministério Público, Judiciário, Polícia Ambiental, Polícia
Militar, prefeitura, Incaper, Idaf, entre outros, para
formar uma força-tarefa contra danos ambientais.

Muitas pessoas sabem que existe legislação para
regular a exploração ambiental, mas ainda insistem
em desrespeitá-la. Esse é um trabalho que não é só
da prefeitura. Domingos Martins é conhecido por suas
belezas naturais e deve ser preservado.

Há também a questão de que, muitas vezes, as terras
que são vendidas para esses fins pertenciam a
imigrantes ou famílias tradicionais. Precisamos
conscientizar essas pessoas de que elas podem
permanecer em suas terras e explorar outras
possibil idades econômicas.

Como o senhor enfrentaria a crescente violência ligada
ao tráfico de drogas?

A violência está ligada à desagregação das famílias. A
solução passa pela escola de tempo integral e pelo
estímulo ao esporte. Já criamos a Secretaria Municipal
de Esporte, e agora precisamos construir ginásios
mais bem estruturados em cada região, com
capacidade para grandes competições.

Esses ginásios não servirão apenas para esportes
coletivos, mas também para atletismo e artes marciais.
A Polícia Militar, através do Proerd, e as igrejas já
fazem um trabalho importante, mas é necessária uma
ação conjunta de todos os atores, incluindo o
Judiciário.

Qual mensagem o senhor deixaria para o eleitor?
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Sou filho desta terra e a amo profundamente.
Trabalhei por ela desde a infância e, ao longo dos
anos, adquiri experiência em administração pública.
Fui secretário de Obras, Saúde e Turismo, então
conheço bem o funcionamento do município.

Construí uma rede de relações importantes nas
bancadas federal e estadual, e também com o governo
do Estado. Ofereço ao município a minha experiência
e vontade de trabalhar para realizar as entregas e
ações que nossa população tanto necessita.

Site: https://www.montanhascapixabas.com.br/fabinho-

trarbach-promete-predio-garagem-e-mais-ginasios-de-

esportes/
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Programa Escola da Terra promove ciclos de
reuniões nas Superintendências Regionais de

Educação
 

HOJE NOTÍCIAS  / ES - GERAL - pág.: 05. Seg, 30 de Setembro de 2024
IFES GERAL

A Secretaria da Educação (Sedu), por meio da
Gerência de Educação Antirracista, do Campo,
Indígena e Quilombola (Geaciq), juntamente com a
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes),
promoveu ciclos de reuniões presenciais com o
objetivo de apresentar a 4ª Edição do Programa
Esco la  da Ter ra  Cap ixaba,  envo lvendo as
Superintendências Regionais de Educação, Regime
de Colaboração, Secretariais Municipais de Educação,
movimentos campesinos e Institutos Federais do
Espírito Santo.

Os coordenadores estaduais do Programa, os
professores Giselly Rezende Vieira, Erineu Foerste e
Silvanete Pereira, apresentaram os cursos de
Aperfeiçoamento e de Especialização para os anos de
2024 e 2025.

O Programa Escola da Terra Capixaba é um programa
do MEC, desenvolvido junto com a Sedu, a
Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) e o
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espírito Santo (Ifes), cujo objetivo é
promover a formação continuada de professores que
atuam em escolas do campo, fortalecendo a escola
como espaço de vivência social e cultural.

Com objetivo de potencializar as matrículas, serão
disponibilizados os seguintes cursos: Curso de
Aperfeiçoamento Escola da Terra "Capixaba" Número
de vagas: 250 Carga horária: 180 horas (60% tempo
universidade e 40% tempo comunidade) Inscrições: As
inscrições devem ser realizadas pelos secretários(as)
municipais e superintendências, exclusivamente, por
meio de of íc io,  encaminhado para o e-mai l
escoladaterraes2024@ gmai l .com.

Previsão de início do Curso: outubro/2024 Curso de
Especial ização Lato Sensu Escola da Terra
"Capixaba" Número de vagas: 120 Carga horária: 360
horas (60% tempo universidade e 40% tempo
comunidade).

Inscrições: Edital UFES Pré-Requisito: ter realizado
formação continuada de 180 horas na temática.

Previsão de início do Curso: fevereiro/2025
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Taufner faz abertura oficial do Encontro de
Formação em Controle (Enfoc) no Ifes de

Piúma
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IFES GERAL

O presidente do Tribunal de Contas do Estado do
Espírito Santo (TCE-ES), conselheiro Domingos
Taufner, fez, na tarde desta segunda-feira (30), a. A

Este é o VI polo atendido pelo Enfoc neste ano. São
convidados a participar dos debates os servidores dos
municípios de Anchieta, Alfredo Chaves, Guarapari,
Iconha, Itapemirim, Marataízes, Piúma, Rio Novo do
Sul, Presidente Kennedy e Vargem Alta.

O anfitrião do encontro,, agradeceu a presença do
Tribunal no município e destacou a atuação
contemporânea da Corte de Contas.

O secretário da Escola de Contas Mariazinha Vellozo
Lucas, do TCE-ES, Fábio Vargas, também participou
da abertura do evento e deixou uma mensagem
incentivando a capacitação dos servidores. "Desejo
um excelente seminário a vocês e conto com a
participação de todos nos nossos programas e
capacitações que são ofertados - tanto os presenciais
quanto os que podem ser realizados à distância",
comentou.

Na abertura do encontro, Taufner contou sua história
como servidor público até chegar ao Tribunal de
Contas, sempre. "Sempre vão ter críticas e elogios e a
administração precisa lidar bem com essas situações.
E o Tribunal, capacitando os servidores, ajuda os
municípios a lidarem com os desafios a serem
enfrentados", afirmou.

Outro ponto destacado por Taufner são os desafios
das mudanças climáticas, algo muito discutido no I
Congresso de Saneamento dos Tribunais de Contas.

As campanhas de, outro ponto que chama atenção de
Taufner, também foram alvo de crítica do presidente.
"Esse é outro desafio que temos. Costumo dizer que
'quem com o fake fere, com o fake pode ser ferido'. Os
gestores precisam ficar muito atentos a essas
campanhas e buscar esclarecer todos os pontos,
sobretudo os relacionados à saúde", disse citando
campanhas de desinformação contra as vacinas como
exemplo.

Concluindo a abertura 6º polo do Enfoc, oNela, Alex

ressaltou a importância da efetividade das políticas
públicas.

Binda também destacou que todo encerramento de
mandato deve observar o princípio da continuidade da
administração pública, princípio basilar que tem
relação com outro, que é o do planejamento. O
planejamento, por sua vez, dá origem à gestão fiscal
responsável e outros preceitos que estão na Lei de
Responsabilidade Fiscal (LRF).

Durante a manhã, Taufner e Binda estiveram na
Prefeitura de Piúma para uma reunião com o prefeito,
Paulo Cola, o presidente da Câmara de Vereadores,
Eliezer Dias, e outros representantes da prefeitura.

Durante a conversa, o prefeito falou sobre a evolução
do município nos últimos anos e os desafios da gestão
municipal. "Nossa cidade tem cerca de 20 mil
habitantes, mas no pico do verão chegou a receber
200 mil turistas. E o nosso desafio é fazer com que a
cidade fique ativa mesmo fora da alta temporada",
disse.

Os representantes do TCE-ES também questionaram
os participantes sobre a elaboração de planos
plurianuais, orçamento, gastos com pessoal e outros
temas da administração pública. As respostas
agradaram ao secretário-geral de Controle Externo do
tribunal.

"O município parece muito preocupado com o
planejamento do médio e longo prazo. Isso é
importante para a gestão saber onde consegue atuar e
o que fazer para evoluir. Se ficar 'apenas' apagando
incêndio, a cidade não avança", comentou Alex.

Também participaram do encontro o vice-prefeito de
Piúma, pastor Ezequias, o procurador-geral do
município, Richard Ribeiro de Moraes, a controladora,
Milena Lima, e a diretora da Câmara de Vereadores,
Letícia Justi.

Logo depois do encontro na prefeitura, Taufner deu
entrevista à Rádio Piúma FM. Na parte da tarde, a
entrevista foi com o jornal ES Notícias.
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O. Ao longo do ano, técnicos do Tribunal levarão
conhecimento in loco a sete polos, abrangendo
servidores de todo o Espírito Santo.

Esse ano, uma das novidades é a Oficina Prática de
Estudo Técnico Preliminar (ETP) para Licitações e
Contratos. Uma temática relevante será a de
Contratações, com a realização de cursos sobre a
jurisprudência dos Tribunais de Contas, sobre
contratação integrada e semi-integrada, sobre
concessões comuns e PPPs e também sobre Gestão
e Fiscalização de Contratos Administrativos.

No âmbito das finanças públicas, serão ofertadas
capacitações sobre orçamento público, aspectos da
reforma t r ibutár ia,  procedimentos contábeis
patrimoniais e ICMS. Além disso, outras temáticas
serão abordadas nos cursos, como Controle Interno,
Ouvidorias, Regime Constitucional dos Servidores
Públicos e Saneamento Básico.

Site: https://www.tcees.tc.br/taufner-faz-abertura-oficial-

do-encontro-de-formacao-em-controle-enfoc-no-ifes-de-

piuma/
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UnAC promove 1º Congresso UnACativa:
"A Transição Energética nas Cidades

Capixabas" (Espírito Santo)
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Redação

A Universidade Aberta Capixaba (UnAC), vinculada ao
Governo do Estado do Espírito Santo, por meio da
Secretaria da Ciência, Tecnologia, Inovação e
Educação Prof iss ional  (Sect i ) ,  real izará,  na
próxima quarta-feira (02), o 1º Congresso UnACativa:
"A Transição Energética nas Cidades Capixabas", no
Auditório do Sebrae, em Vitória.

O evento  é  uma opor tun idade para  reun i r
especialistas, estudantes e a sociedade em torno de
um tema essencial para o futuro: a transição
energética. Com o foco em sustentabilidade, o
Congresso pretende apresentar soluções para o
desenvolvimento de cidades mais limpas e eficientes,
abordando os impactos sociais, culturais, econômicos
e ambientais dessa transição.

Segundo o secretár io de Estado da Ciência,
Tecnologia, Inovação e Educação Profissional, Bruno
Lamas, o Congresso é importante para o Espírito
Santo, pois coloca em pauta a necessidade urgente de
inovação nas políticas energéticas. "Ao mesmo tempo
em que educamos e envolvemos a sociedade nesse
processo. A ciência e a tecnologia são aliadas
poderosas na construção de cidades sustentáveis e o
Governo do Estado tem trabalhado para garantir que
essas discussões se transformem em realidade no
nosso dia a dia", pontuou.

A programação do 1º Congresso UnACativa contará
com palestras de especialistas, debates com
instituições e parceiros estratégicos. O evento visa a
promover a troca de conhecimentos e incentivar a
colaboração entre as áreas de ensino, pesquisa e a
sociedade.

PROGRAMAÇÃO

08h:30 - Credenciamento

09h:00 - Boas-vindas

Mostra de Vídeo "Cidades Capixabas"

09h:15 - Pronunciamento das Autoridades

10h00 - Palestras

Prof .  Dr.  Rodr igo Straessl i  Pinto Frankl in -
Departamento de Economia/UFES - (10 minutos)

Tema: "Cidades Inteligentes e Sustentáveis"

Prof. Dr. Rodrigo de Alvarenga Rosa - Departamento
de Engenharia de Produção /Ufes - (10 minutos)

Tema: "Integração das Ações Municipais, Estaduais e
Nacionais de Descarbonização"

Prof. Dr. Neyval Costa Reis Junior - Departamento de
Engenharia Ambiental/ Ufes - (10 minutos)

Tema: " Descarbonização do setor de transportes"

10h:30 - Coffee Break

11h00 - Apresentação de Pesquisadores IFES E
UFES

Yolacir Carlos De Souza Santos - (10 minutos)

Título: "Desempenho Energético do Setor Extrativo de
Minério de Ferro no Brasil no Período de 2011 a 2020.

Bianca de Souza Hoffmann - (10 minutos)

Título: "Avaliação Ambiental de Combustíveis para o
Transporte Público de Passageiros: Estudo de Caso
Transcol - ES"

Wallace de Almeida Santiago - (10 minutos)

Título: "Impacto na Qualidade do Ar da Eletrificação da
Frota de Veículos Automotores na Região da Grande
Vitória"

Felipe Meirelles Bittencourt Coelho Nunes - (10
minutos)

Título: "Impacto da Variação do Preço do Gás Natural
na Economia Capixaba"
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Tainara Pereira Caldas (10 minutos)

Título: "Acesso à Energia e o Brasil que Ainda Vive no
Escuro: As Lacunas dos Programas de Governo"

Arthur Eduardo Alves Amorim - (10 minutos)

Título: "Análise Tarifária de Unidades Consumidoras
com Tarifa Binômia de Energia Elétrica do Governo do
Estado do Espírito Santo: Desenvolvimento de uma
Ferramenta Customizada para Acompanhamento dos
Contratos e Estudos de Caso"

Arthur Monteiro Filho - (10 minutos)

Título: "Estimativa do Potencial Teórico para Geração
de Energia com Resíduos de Serrarias da Região de
Santa Teresa-ES"

Felipe Santana Santos - (10 minutos)

Título: "Ações de Eficiência Energética no IFES São
Mateus"

12h30 - Palestras Finais -Sustentabilidade Energética

Prof. Dr. Renner Sartório Camargo (Coordenador do
Curso de Pós- Graduação Lato Sensu em Energia
Renováveis - Ifes)

Prof. Dr. Arthur Eduardo Alves Amorim (Coordenador
do Curso de Pós- Graduação Lato Sensu em
Eficiência Energética Industrial - Ifes)

12h:45 - Encerramento

Serviço:

1º Congresso UnACativa: "A Transição Energética nas
Cidades Capixabas"

Data: 02 de outubro de 2024 - Quarta-feira

Horário: das 8h às 13h

Local: Auditório do SEBRAE, Vitória/ES

Inscrições: acesse: https://secti.es.gov.br/ e clique no
banner

Site: https://jornaltribunadopovo.com.br/unac-promove-

1o-congresso-unacativa-a-transicao-energetica-nas-

cidades-capixabas/
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Um dos destaques entre os mais de 100 expositores, o
espaço Experiências Cafés, formou com a Casa
Nostra, o tropeirismo e a observação de aves, uma
das principais experiências oferecidas pelo Sebrae/ES
na programação da RuralturES 2024. Localizado no
ponto de bifurcação da Feira que levava o público para
a praça de alimentação e/ou para a experiência
tropeira, o Espaço Café reuniu numa exposição os
cafés dos produtores, oficinas de preparo, torras e
uma sala de provas. Foi um verdadeiro ponto de
encontro para os que apreciam um bom café e para
produtores interessados em aprimorar técnicas que
contribuem para a qualidade do grão.

Para os pequenos produtores, que são predominantes
na Região das Montanhas Capixabas, aprimorar a
qualidade e agregar valor ao produto é fundamental
para incrementar os resultados da atividade, segundo
observou Karla Fernanda Cardoso, coordenadora da
Regional Serrana do Sebrae/ES. Para dar mais corpo
à experiência, o Sebrae fez um trabalho anterior com
os produtores que levaram seus cafés para a
RuralturES.

"Visitamos os produtores de café, colhemos amostras
e levamos para os hotéis prepararem para os
hóspedes no final de semana da RuralturES. Assim,
os visitantes tiveram a oportunidade de saborear as
bebidas no local de hospedagem para depois irem
para a Feira conhecer de perto o cafeicultor, assim
como ter acesso a outros cafés especiais", relata
Karla.

Os apreciadores do grão tiveram várias opções de
cafés e puderam apreciar a bebida em diferentes
torras, sendo que cada uma evidencia uma
característica do grão. Já para os produtores
interessados nesse processo, não faltaram informação
e orientação durante a RuralturES. Uma equipe
formada pelo coordenador e pelos bolsistas do Coffee
Design, do campus Ifes de Venda Nova, e do Centro
de Excelência de Cafés Especiais do Espírito Santo-
Cecafes, ligado ao Incaper, ofereceram aos produtores
a experiência da torra do café.

Dentro do trabalho de captação do Sebrae/ES, o
produtor pôde levar até dois quilos do grão colhido em
sua propriedade para fazer a torra no local, com
orientação e análise técnica da equipe do Ifes e
Cecafes, além de conhecer equipamentos utilizados
no pós-colheita.

A equipe técnica orienta que a qualidade do café

começa na colheita, com a separação dos grãos
maduros e eliminação de impurezas, para seguir para
o processo de secagem e torra, tudo de forma
criteriosa, seguindo o tempo adequado e os diferentes
estágios da torra para extrair o que há de melhor em
cada café.

O espaço Experiência Cafés colocou nove marcas em
exposição, que puderam ser degustadas pelos
apaixonados pela bebida, e contou ainda com a
Cafeteria LAB. Nela a barista Paula Dugheroff, de
Minas Gerais, ensinou, em rápidas orientações, como
preparar o café especial, pelo método de infusão do pó
na água fervente que, segundo ela, é fundamental
para extrair a melhor qualidade do café especial.

Protagonismo feminino

As irmãs e filhas de produtores, Danieli e Dhaiane
Collodete Seraphim, proprietárias do café de marca
Aroma Colono, de Conceição do Castelo, assumiram
um sítio (em forma de parceria) para trabalharrm ainda
solteiras. Elas atuaram assim durante 20 anos, até que
conseguiram comprar um terreno e terem a sua
própria produção de café arábica.

Mesmo depois de fazerem faculdade e trabalharem
fora, as irmãs sentiram o desejo de ter o próprio
negócio e decidiram agregar valor ao produto que já
tinham. Passaram então a fazer a industrialização do
café por elas produzido e a comercialização feita no
estilo moído e torrado. "Neste ano de 2024 decidimos
reinventar e começar a produzir especiais, um novo
desafio, agregando ainda mais valor ao nosso café".

As irmãs estão envolvidas em toda a cadeia de
produção. "Atualmente minha irmã dá um suporte na
lavoura e nós duas desenvolvemos a parte de logística
de envio do produto para torra e moagem, vendas,
marketing, um pouco de tudo. Tivemos desde o início
o apoio do Sebrae. Acho muito importante falar disso
porque tem muita gente que não conhece o trabalho
desta Instituição. Tem uma imensidão de consultorias
e cursos que podem nos ajudar. Nós tivemos esse
apoio e também contamos com nossa criatividade",
relata Danieli.

A empreendedora Ligiani Bissoli de Souza Lamberti,
de Afonso Cláudio, esteve entre as expositoras do
Experiências Cafés. Com uma marca que está há dois
anos e meio no mercado, ela expôs no evento pela
primeira vez em busca de ampliar a divulgação do
produto, que é comercializado principalmente pela
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internet. Lígia já fez cursos no Sebrae e montou um
plano de negócios com o objetivo de incrementar
atividades ligadas ao café.

Ela conta que a marca Café Ohana começou devido à
sua paixão genuína por café de qualidade e uma visão
de oferecer algo único e acessível a todos. Ela conta
que a sua participação na RuralturES foi uma
experiência extremamente positiva pois foi uma
excelente oportunidade para se conectar com um
público diversificado, além de promover o seu produto
de uma maneira única.

"Todos os estandes naquele espaço do café foram
projetados para criar uma atmosfera acolhedora e
convidativa. Conseguimos destacar a qualidade dos
nossos cafés. Oferecemos degustações gratuitas de
nossos produtos e isso atraiu muitos visitantes
interessados em experimentar sabores diferentes de
café e descobrir mais sobre a bebida, a origem e o
processo da produção do grão. Fizemos várias
conexões promissoras, que podem resultar em futuras
parcerias, a exemplo da Pousada Péterle, que não era
nosso cl iente. Em resumo, a participação na
RuralturES foi um sucesso: conseguimos promover o
nosso café de uma maneira eficaz e também
ampliamos a nossa rede de contatos. Já estamos
ansiosos para as próximas edições".

Novas parcerias

Com a marca de Café Especial Nossa Senhora da
Penha, o produtor Fabrício Gon Benedito, de Alto
Areinha, Domingos Mart ins, f igurou entre os
participantes do espaço Experiências Café. Ele
beneficia o café no próprio sítio, onde as famílias
também mantêm a própria torrefação. No evento, ele
conseguiu fechar mais uma parceria para a venda e
divulgação dos produtos da família e conquistou mais
clientes.

Devotos de Nossa Senhora da Penha, o sítio e o café
trazem o mesmo nome. Além das bênçãos da
padroeira, a família depois que lançou a marca de
cafés especiais se empenhou em participar das
últimas três versões da RuralturES. "Considero a Feira
uma excelente vitrine. A cada ano a RuralturES se
consolida como a maior feira de agroturismo do
Estado e do Brasil. Sou muito grato e privilegiado de
participar. O principal intuito é a divulgação do nosso
produto e o network. São muitos empresários e
entusiastas do café que vão para conhecer, degustar e
fechar negócio".

Site:

http://www.folhanovapc.com.br/Publicacao.aspx?id=538

884
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4ª RuralturES foi marcada pela apresentação do
Complexo Turístico de Pindobas, cuja primeira entrega
foi a Casa Nostra. Devido ao potencial de negócios
que podem ser instalados nos limites do complexo
turístico, o Sebrae/ES, em parceria com a Prefeitura
de Venda Nova e com o Montanhas Convention,
trabalha para dar visibilidade às experiências turísticas
e atrair novos empreendimentos para o local.

Durante o evento, na sala Casa Nostra, logo na
entrada da RuralturES, o Sebrae/ES disponibilizou
todas as informações de possibilidades de negócios,
com projeções de investimentos e presumíveis tempo
de retorno, bem como estimativa de custos e de
faturamento. Também foi promovida uma visitação a
bordo de um ônibus modelo jardineira para apresentar
aos potenciais empreendedores os cinco negócios já
identificados pelo Sebrae/ES.

Antes do evento, no dia 29 de agosto, o Sebrae/ES
promoveu um encontro com potenciais investidores,
em Pindobas, para apresentar as oportunidades de
negócio identificadas. "A implantação do Distrito
Turístico de Pindobas se destaca como um marco
inovador na busca por um novo modelo de
desenvolvimento turístico na região. Espera-se um
aumento no fluxo de turistas, o que contribuirá para o
crescimento da economia local, a criação de novas
oportunidades de negócios e a valorização dos
produtos e serviços regionais", ressalta a gestora
estadual do Polo Sebrae de Turismo de Experiência,
Renata Vescovi.

O Sebrae/ES e as entidades parceiras identificaram ao
menos cinco oportunidades de negócios na região. A
primeira envolve a exploração da Vila Tropeira,
utilizando o patrimônio existente no distrito, como
marcos históricos, casarões e igrejas para contar a
história dos tropeiros e dos imigrantes que foram os
primeiros a habitar a região. Os tropeiros, montados
em mulas, transportavam mercadorias e animais de
um local para o outro, e paravam nas vilas para
descansar ou se envolver em atividades comerciais.

Outra oportunidade envolve a exploração de
atividades turísticas em torno do Lago Negro, onde as
pessoas podem ter contato com a natureza, apro-

veitando a paisagem, favorecendo a prática de
atividades como caminhadas, esportes de aventura,
passeios de quadrículos e bicicleta. Há ainda o Lago
Pindobas, que oferece belas paisagens e possibilita a
prática de atividades ao ar livre.

"Na gastronomia, há também oportunidade para a
implantação de um restaurante de experiência
gastronômica, transformando o momento da refeição
num evento imersivo, seja degustando receitas e
sabores trazidos pelos imigrantes que chegaram na
região, seja colocando os turistas em contato com
produtos locais", salienta Renata.

Novos empreendimentos devem ser estimulados para
aumentar essa oferta, pois novas experiências irão
promover um distrito ativo e dinâmico, gerando
atratividade adequada para um fluxo qualificado de
visitantes. É importante lembrar que Pindobas já tem
uma variedade de negócios instalados que podem ser
visitados de forma gratuita.

Encontro de IG visa fortalecer identidades regionais

Paralela à 4ª RuralturES, aconteceu um evento
nacional: o Encontro de Indicação Geográfica- IG entre
os dias 4 e 6 de setembro, no auditório do Ifes
Campus Venda Nova. O evento foi organizado com
apoio da incubadora do campus. A data foi organizada
paralelamente à Feira em parceria com o Sebrae/ES e
Montanhas Capixabas Convention & Visitors Bureau
(MCC&VB).

Considerado imperdível para os interessados em IGs,
o encontro reuniu 191 participantes credenciados,
envolvendo servidores, estudantes, representantes de
cooperativas e associações, além de coordenadores
do Edital Setec/MEC nº 03/2022 de Desenvolvimento
de IG. Fizeram parte da programação workshops,
visitas técnicas, painéis temáticos e muito networking,
além da conferência dos resultados dos trabalhos dos
coordenadores envolvidos, destacando os sucessos e
desafios enfrentados na execução dos projetos de IG.

A abertura oficial do evento destacou a relevância das
IGs na preservação de tradições locais, diferenciação
de produtos e serviços e no desenvolvimento regional.
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A identificação geográfica identifica a origem e as
qualidades de um produto ou serviço relacionadas a
uma região específica, promovendo o crescimento
econômico e social, e gerando benefícios para
produtores, prestadores de serviço e consumidores.

No quadro de palestras, o professor e doutor Jean-
Louis Le Guerroué, da Universidade de Brasília-UnB,
falou sobre A Importância das Indicações Geográficas
para o Desenvolvimento Territorial . Le Guerroué
d i scu t i u  o  pape l  es t r a tég i co  das  IGs  no
desenvolvimento territorial, enfatizando seus impactos
sociais e ambientais. Ele ressaltou que as IGs são
ferramentas para valorizar saberes tradicionais e
características únicas de um território, e abordou os
desafios da implementação no Brasil, como a falta de
políticas públicas e a informalidade dos produtores.

Além da Mesa-Redonda Inovação com Polos Embrapii
, com os palestrantes Sérgio Vicente de Azevedo (Polo
de Inovação IFSP) e Hamilton Charlo (Polo de
Inovação IFTM), a programação reservou espaço para
A História do Queijo da Serra da Canastra ,
"Planejamento para o Mel de Melato de Bracatinga" e
apresentação de projetos em desenvolvimento.

Como conclusão, a organização considera que o
evento abordou aspectos críticos e oportunidades
relacionadas à implementação e gestão das IGs,
oferecendo insights valiosos para a continuidade e
expansão desses projetos. Foi proporcionada ainda
uma experiência da gestão do selo da IG após sua
obtenção. A transmissão ao vivo pelo canal do Ifes no
YouTube possibilitou uma ampla participação e
engajamento com o público interessado.

O evento é financiado e fomentado pela Setec/MEC,
gerido pelo IFSP em parceria com o Ifes, e conta
ainda com o apoio do Sebrae e do Ministério da
A g r i c u l t u r a  e  P e c u á r i a -  M a p a ,  a l é m  d a
operacionalização financeira da Fundação de Apoio ao
Insti tuto Federal  de Educação, Ciência e
Tecnologia do Espíri to Santo -Facto.

Na RuralturES

No espaço da Feira funcionou um estande dedicado à
promoção das IGs dos participantes do projeto
nacional. "Venda Nova foi escolhida como sede pelo
extraordinário trabalho que desenvolve com o
agroturismo, sendo referência no modelo, além da
realização da RuralturES, que soma a experiência e a
proposta de conectar produtores e visitantes para
conhecer oportunidades de negócios do turismo e a
possibil idade de gerar benchmarking para as
Indicações Geográficas", destaca o coordenador do
projeto de apoio às IGs, o professor Huarley Pratte
Lemke.

Conforme relata a coordenadora geral de Extensão e
da Incubadora do Ifes Venda Nova, Zamora Cristina, o
espaço permitiu a valorização e a proteção da
identidade cultural e da qualidade dos produtos
regionais, contribuindo significativamente para o
desenvolvimento econômico e o turismo sustentável.
"A participação dos representantes das IGs na
RuralturES enfatiza a crescente visibil idade e
valorização dos produtos que possuem depósito de
propriedade industrial no Instituto Nacional da
Propriedade Industrial- INPI".

O Sebrae concedeu um espaço de cinco estandes ao
Ifes - Campus Venda Nova para que os produtos das
IGs e futuras IGs pudessem expor na Feira. Foram 15
associações com os produtos, tais como: panela de
barro, maçã Fugi de São Joaquim, café das Matas de
Minas, farinha de mandioca de Itabapoana, bolo de
queijo de Panambi, café vulcânico, entre outros.

Site:

http://www.folhanovapc.com.br/Publicacao.aspx?id=538

889
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Espírito Santo ganha primeiro doutorado
profissional em Agroecologia
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O Instituto Federal do Espírito Santo (Ifes), campus
de Alegre, alcançou um marco histórico na educação
superior brasileira. A instituição aprovou o primeiro
doutorado profissional em Ciências Agrárias do
Espírito Santo e da Região Sudeste.

O programa, com foco em Agroecologia, visa capacitar
profissionais para atuarem no desenvolvimento
sustentável do setor agrícola, com ênfase na
agricultura familiar. As pesquisas desenvolvidas no
doutorado terão impacto direto na produção de
alimentos e na conservação do meio ambiente.

O curso, que obteve nota 4 na avaliação, já tem
previsão de iniciar as atividades em 2025. A oferta de
vagas será divulgada em breve.

Site: https://conexaosafra.com/geral/espirito-santo-

ganha-primeiro-doutorado-profissional-em-agroecologia/
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